Автор неизвестен

Россия (СССР) в войнах второй половины XX века

Коллектив авторов

Россия (СССР) в войнах второй половины XX века

{1} Так помечены ссылки на примечания. Примечания в конце текста

Аннотация издательства: Привлекая документы из многих государственных и ведомственных архивов (множество материалов впервые становятся доступными не только для служебного пользования), авторы впервые в отечественной литературе дают системный анализ участия советских и российских войск, военных советников и специалистов, а также использование оружия и боевой техники в локальных войнах и вооруженных конфликтах после второй мировой войны (1945-2000). Анализируется применение боевой техники и боевые действия в первой (1994-1996) и во второй чеченских компаниях (1999-2000). Труд адресуется специалистам, генералам, адмиралам, офицерам Вооруженных Сил и других силовых ведомств, политикам и широкому кругу читателей.

Содержание

Введение

Участие советских военнослужащих в вооруженных конфликтах в Азиатско-Тихоокеанском регионе (1946-1974 гг.)

Советская военная помощь Китаю (1946-1950 гг.)

Война в Корее (1950-1953 гг.)

События на острове Даманский (март 1969 г.)

Вооруженный пограничный конфликт в районе озера Жаланашколь (август 1969 г.)

Борьба за независимость стран Индокитайского полуострова (1960-1975 г.)

Национально-освободительная война народа Лаоса (1960-1975 гг.)

Война во Вьетнаме (1961-1974 г.)

Спасательная экспедиция советских военных моряков в Бангладеш (1972-1974 гг.)

Роль СССР и его вооруженных сил в сохранении единства стран-участниц варшавского договора

Венгерские события (1956 г.)

Советские войска в Чехословакии (1968 г.)

Советская военная помощь Кубе в период Карибского кризиса (1962 г.)

Советская военная помощь странам африканского континента (1962-1979 гг.)

Разминирование территории Алжира (1962-1964 гг.)

Вооруженная борьба народа Мозамбика за свободу и независимость (1965-1979 гг.)

Ангола в борьбе за национальную независимость (1975-1979 гг.)

Война на Африканском Роге. Боевые действия в Эфиопии (1977-1979 гг.)

Военная помощь СССР странам Ближнего и Среднего востока. Участие контингента советских войск в арабо-израильских войнах (1956-1982 гг.

Суэцкий кризис (1956 г.)

Гражданская война в Северном Йемене (1962-1969 гг.)

Вооруженные конфликты Египта с Израилем (1967-1974 гг.)

Сирия в арабо-израильской войне (1982 г.)

Нелегкие будни российских миротворцев

Список сокращений

Примечания

Посвящается памяти погибших советских граждан, принимавших участие в боевых действиях за пределами СССР после Второй мировой войны

Нельзя научиться любить живых, если не умеешь хранить память о мертвых.

К. Рокоссовский

Введение

Минувший XX век навсегда останется в памяти как один из самых жестоких и кровавых за всю историю существования человечества. Две мировые войны, сотни локальных войн и вооруженных конфликтов, многие миллионы погибших вот она, визитная карточка прошлого столетия. Более счастливые потомки с высоты своего времени будут, наверное, с удивлением и недоумением взирать на наши дела: почему они так жили, за что дрались так ожесточенно, во имя каких идеалов погибли миллионы солдат? Останутся ли для наших потомков священными такие понятия, как "Отечество", "долг", "честь"? Поймут ли они, что у наших соотечественников были и есть ценности, которые дороже самой жизни?

Главные герои настоящего труда - именно те, кто погиб, исполняя свой патриотический и воинский долг. Эта книга - заслуженная и, к сожалению, очень запоздалая дань народной памяти их подвигу.

С окончанием Великой Отечественной войны черта под скорбным перечнем имен погибших воинов не была подведена. Рано вздохнули с облегчением матери, отправляя сыновей на военную службу - ведь в мирное время не убивают; рано невесты перестали ждать с тревогой почтальонов - ведь в мирное время не приносят "похоронки". Но история распорядилась по-своему: на смену войнам "горячим" пришла война "холодная", которая, несмотря на прямо противоположное название, тоже уносила человеческие жизни. "Холодная война" породила десятки локальных войн и вооруженных конфликтов. Более чем в 30 из них - на территории 17 стран четырех континентов - в той или иной степени приняли участие наши воины.

Эта книга посвящена нашим соотечественникам, павшим на поле брани в мирное для нашей страны время. Умирать тяжело всегда. Права народная мудрость, утверждающая, что на миру и смерть красна: на войне, да за правое дело, да защищая Отчизну от ворога, - умирать, может быть, легче и проще. А вот умирать в мирное время, да еще вдали от родной земли, да еще иногда не понимая, за что, - тяжко.

Войны мирного времени, являющиеся сами по себе аномалией, были разными, имели различные цели и задачи, проходили на разных континентах и в разных странах, зачастую не имея между собой ничего общего. Объединяло их только одно: на всех их зримых и незримых фронтах гибли люди, в том числе наши соотечественники. Личный состав наших Вооруженных Сил, участвовавший во всех этих войнах, исчисляется сотнями тысяч, количество погибших - тысячами.

Подвиг павших героев Великой Отечественной оценен народом и государством по достоинству: в их честь воздвигнуты величественные монументы, многочисленные обелиски и памятники, зажжен Вечный огонь у Кремлевской стены, их именами названы улицы и площади, военно-учебные заведения и воинские части. Все это, безусловно, правильно и заслуженно. Но вот о тех, кто погиб, выполняя воинский или служебный долг уже после Второй мировой войны, до последнего времени было известно до обидного мало. Долгое время участие наших соотечественников в локальных войнах и вооруженных конфликтах послевоенного периода несправедливо замалчивалось. Оно считалось темой непопулярной и закрытой для широкого обсуждения. И такая непонятная и необъяснимая "скромность" сослужила плохую службу: до сих пор эта славная страница военной летописи истории Отечества во многом остается неведомой для современников или дает питательную почву для различных сенсаций. Более того, подобная позиция дает основание для "забывчивости" и многим нашим союзникам, как нынешним, так и бывшим, на стороне которых мы воевали, национальную независимость которых помогали отстаивать.

В экспозициях музеев и в книгах, посвященных тем событиям, долгое время о наших военнослужащих либо упоминалось вскользь, либо не говорилось вообще. До сих пор не известны широкой общественности подвиги этих героев мирного времени. Правительственные указы об их награждении не публиковались, а если и появлялись в печати, то с измененными формулировками. На Родине им нет ни величественных памятников, ни скромных мемориальных досок, в их честь не названы ни улицы, ни поселки. И если в отношении участников Великой Отечественной войны повсеместно стало доброй традицией, что дети и внуки приезжают в памятные дни к местам сражений, на последние огневые рубежи, где воины сложили головы, чтобы поклониться и возложить цветы на их могилы, то здесь - иные обстоятельства: места боев и захоронений наших солдат находятся за тысячи, десятки тысяч километров от родной земли. Неизвестно, где и кто так распорядился, но тела погибших и умерших от ран на Родину не отправляли и, как правило, предавали земле на чужбине. Время, как известно, вещь суровая. Оно способно., разрушать не только память о событиях прошлого, но и материальные свидетельства о них. Во многих странах могилы советских воинов не сохранились, их подвиги преданы забвению.

Этот труд - своеобразный мемориал нашим соотечественникам, павшим в войнах второй половины XX века, памятник, на котором золотом высечены все они поименно, памятник, который никогда не разрушит ни время, ни забвение. Он - символ веры и памяти нашего поколения, олицетворение связи времен, своеобразная клятва чести, верности долгу, беззаветного служения Отечеству.

Попытки увековечить память павших уже предпринимались. Широкий позитивный отклик вызвала подготовленная коллективом авторов из Генерального штаба ВС РФ книга "Гриф секретности снят"{1}, посвященная потерям Советских Вооруженных Сил в войнах и конфликтах XX века. Эта тема нашла отражение и в других, более поздних изданиях, например, таких как "У края ядерной бездны"{2}, "Гриф "секретно" снят"{3}. Объемный и интересный труд был подготовлен сотрудниками Института военной истории и издан Всероссийской Книгой памяти{4}.

Этот труд был уникален по содержанию. В нем - впервые в отечественной историографии был приведен составленный на основе архивных источников наиболее полный перечень военнослужащих, погибших, умерших и пропавших без вести в войнах, в которых участвовали советские войска после окончания Великой Отечественной войны. Более того, на каждого погибшего были приведены краткие объективные данные: фамилия, имя и отчество, год и место рождения (указано по административно-территориальному делению на период боевых действий), каким военкоматом призван, воинское звание, номер и наименование воинской части, время гибели и место захоронения, а также некоторые другие сведения.

В основу структуры этого труда положен "Перечень государств, городов, территорий и периодов ведения боевых действий с участием граждан Российской Федерации", который опубликован в Приложении к Федеральному закону о ветеранах от 16 декабря 1994 г. и в законе "О внесении изменений и дополнений в Федеральный закон "О ветеранах" от 2 января 2000 г.". Приводим текст Приложения полностью с внесенными изменениями, поскольку этот документ официально определяет хронологические рамки участия советских воинов и специалистов в локальных войнах и других военных конфликтах.

"Боевые действия в Китае: ...с марта 1946 г. по апрель 1949 г.; март май 1950 г. (для личного состава группы войск ПВО); с июня 1950 г. по июль 1953 г. (для личного состава воинских подразделений, принимавших участие в боевых действиях в Северной Корее с территории Китая).

Боевые действия в Венгрии: 1956 г.

События на острове Даманский: март 1969 г.

Вооруженный пограничный конфликт в районе озера Жаланаш-коль: август 1969 г.

Боевые действия в Алжире: 1962-1964 гг.

Боевые действия в Египте (Объединенная Арабская Республика): с октября 1962 г.а по март 1963 г.; июнь 1967 г.; 1968 г.; с марта 1969 г. по июль 1972 г.; с октября 1973 г. по март 1974 г.; с июня 1974 по февраль 1975 г. (для личного состава тральщиков Черноморского и Тихоокеанского флотов, участвовавших в разминировании зоны Суэцкого канала).

Боевые действия в Йеменской Арабской Республике: с октября 1962 г. по март 1963 г.; с ноября 1967 г. по декабрь 1969 г.

Боевые действия во Вьетнаме: с января 1961 г. по декабрь 1974 г.

Боевые действия в Сирии: июнь 1967 г.: март - июль 1970 г.; сентябрь ноябрь 1972 г.; март - июль 1970 г.; сентябрь - ноябрь 1972 г.; октябрь 1973 г.

Боевые действия в Анголе: с ноября 1975 года по ноябрь 1979 г.

Боевые действия в Мозамбике: 1967-1969 гг.; с ноября 1975 г. по ноябрь 1979 г.

Боевые действия в Эфиопии: с декабря 1977 г. по ноябрь 1979 г.

Война в Афганистане: с декабря 1979 г. по февраль 1989 г.

Боевые действия в Камбодже: с апреля по декабрь 1970 г.

Боевые действия в Бангладеш: 1972-1973 гг. (для личного состава кораблей и вспомогательных судов Военно-Морского Флота СССР).

Боевые действия в Лаосе: с января 1960 г. по декабрь 1963 г.; с августа 1964 г. по ноябрь 1968 г.; с ноября 1969 г. по декабрь 1970 г.

Боевые действия в Сирии и Ливане: июль 1982 г.

В труд включены также поименные списки военнослужащих, погибших в период Карибского кризиса и после него на Кубе в 1962-1964 гг., а также при вводе войск в Чехословакию в 1968 г. (эти страны не фигурируют в Перечне, но развитие событий в них в значительной степени повлияло на военно-политическую обстановку в мире).

Особой страницей выполнения советскими гражданами интернационального долга является война в Афганистане (1979-1989). В связи с тем, что поименные списки погибших в этой войне изданы особым томом Книги Памяти, в нашем труде эта страница нашей истории не освещается.

Обнародование поименных списков наших воинов, погибших в боевых действиях за рубежом, конечно, главная и основная цель труда. Однако авторский коллектив поставил перед собой и вторую, не менее важную, на наш взгляд, задачу - объяснить читателям, почему, как и ради чего оказался наш солдат вдали от Родины и, самое главное, за что он сражался и умирал. Войска направлялись за пределы нашей страны для оказания военной (интернациональной) помощи только при официальном обращении тогдашнего руководства иностранных государств. Анализ военно-политической обстановки в этих странах, приведенный в исторических справках, которые предшествуют спискам погибших, позволяет выделить несколько главных направлений советского военного участия в событиях, происходивших за рубежом, а также в пограничных конфликтах на нашей территории.

Первым из этих направлений является вооруженная защита территориальной целостности нашего государства. Речь, в частности, идет о вооруженных пограничных инцидентах в районе острова Даманский и озера Жаланашколь. Их отличал локальный характер событий. Активные боевые действия вели главным образом пограничные войска, регулярные части и соединения сухопутных войск оказывали огневую поддержку, Общее количество погибших советских военнослужащих являлось относительно небольшим, однако резонанс этих событий оказался огромным. Они не только всколыхнули всю страну, вызвав всплеск народного патриотического чувства, но и приобрели большое международное звучание. Однако главное было в другом: предпринятые действия решительно пресекли разраставшийся конфликт между двумя державами - СССР и Китаем, дальнейшая эскалация которого могла привести к несравненно большим жертвам и потерям. Именно 1969 г. стал поворотным пунктом для нормализации межгосударственных советско-китайских отношений, резко ухудшившихся в годы "культурной революции" в Китае. Тогда, в далеком уже 1969 г. наши парни в пограничной форме, честно и мужественно исполняя воинский долг, не думали о том, что именно они делают большую политику, в корне изменившую не только взаимоотношения двух мировых держав, но и определившую на последующие десятилетия отношения многих поколений людей по разные стороны границы.

Вторым направлением, наиболее активным и многогранным, является оказание военной помощи странам и народам, боровшимся за завоевание или сохранение своей национальной независимости. К этой категории деятельности можно отнести советское участие в войнах в Китае и Северной Корее, в странах Индокитайского полуострова (Вьетнам, Лаос, Камбоджа), в Бангладеш, на Кубе в период Карибского кризиса, в странах Африки (Алжир, Мозамбик, Ангола, Эфиопия), на Ближнем и Среднем Востоке (Египет, Йемен, Сирия, Ливан). Общее количество принявших в них участие советских военнослужащих составляет десятки тысяч человек, число безвозвратных потерь оценивается близким к тысяче.

В отличие от первого, практически однородного по своему составу и категории участников направления, второе гораздо разнообразнее. Активное участие в оказании военной помощи странам и народам мира принимали регулярные части и соединения практически всех видов Вооруженных Сил и родов войск: сухопутные войска, военно-воздушные силы, части противовоздушной обороны (ПВО), военно-морского флота (ВМФ) и даже ракетных войск стратегического назначения (РВСН). В войне в Корее, например, главную роль сыграла советская авиация, в частности, дивизии 64-го истребительного авиационного корпуса; в войнах на Ближнем Востоке и во Вьетнаме - войска ПВО; в Бангладеш - ВМФ; в Карибском кризисе - РВСН.

Наряду с регулярными частями либо одновременно с ними, либо без них наиболее важную роль в оказании военной помощи сыграл институт военных советников и специалистов. Они не только разрабатывали планы операций, на месте готовили национальные военные кадры, учили их овладевать вооружением и военной техникой, но нередко и сами принимали непосредственное участие в боевых действиях, в разминировании и тралении, а также других акциях, представлявших угрозу для жизни. Информация об их деятельности всегда хранилась за семью печатями. Достаточно сказать, что советские специалисты и советники, выполнявшие интернациональный долг в таких странах, как, например, Ангола и Мозамбик, вообще не имели при себе никаких документов, удостоверявших личность, носили форму вооруженных сил этих стран (но без знаков различия), а в бою должны были разговаривать только на португальском или испанском языках. Такого рода информация до сих пор остается закрытой, хотя давно и заслуженно должна быть предана гласности. Уверены, что люди, внесшие достойный вклад в славную летопись наших Вооруженных Сил, при жизни дождутся высокой публичной оценки и всенародного признания.

Нельзя не назвать здесь и еще одну категорию наших людей, беззаветно исполнявших свой долг за пределами Родины. Это лица гражданского персонала: переводчики, врачи, медсестры, моряки, водители, техники и другие специалисты. Их роль не так велика и значима в описываемых событиях, но без них успешное осуществление огромного комплекса мероприятий, составляющего само понятие "военная помощь", было бы затруднительным и даже невозможным.

Третьим направлением является участие наших военнослужащих в боевых действиях в результате акций высшего политического руководства страны, направленных на сохранение единства социалистического лагеря, удержание союзников в Организации Варшавского Договора. Театром развернувшихся действий в этом случае стала Европа, а именно - Венгрия (1956 г.) и Чехословакия (1968 г.).

О значении, которое придавало тогдашнее советское руководство этому направлению, свидетельствует тот факт, что в них была использована не сравнимая по численности и мощи с контингентом двух первых направлений группировка Вооруженных Сил. В общей сложности к участию в этих событиях были привлечены сотни тысяч человек личного состава. Соизмеримыми с этим количеством оказались и понесенные безвозвратные потери.

Еще одним отличием этого направления от первых двух явилось то, что здесь принимали участие только регулярные, главным образом сухопутные войска (участия военных советников и специалистов не предполагалось).

И, наконец, четвертым направлением является участие советских (российских) военнослужащих в миротворческих операциях за рубежом. Это участие продолжается уже почти тридцать лет и, к сожалению, не обошлось без трагической гибели наших соотечественников.

Участие России в миротворческих операциях особенно активно началось в 1990-х годах. С 1992 по 2000 гг. в операциях по поддержанию мира приняло участие более 50 тыс. российских военнослужащих, которые с честью и достоинством выполняли свой долг, способствуя урегулированию вооруженных конфликтов.

Исторические справки, начинающие каждый из 17 разделов труда, объединенных в пять глав, - не попытка переписывания старой или написания новой истории. Это попытка нового прочтения, современного осмысления тех событий. Работа во многом носила не описательный, а скорее исследовательский характер. При подготовке обзорного исторического материала авторский коллектив стремился оценить события с высоты пройденных десятилетий. При этом мы стремились критически оценить политическую-целесообразность участия советских людей в тех или иных конфликтах и войнах, и соответствие интернациональной помощи национальным интересам, и правильность решения чисто военных вопросов, и многое другое.

Но подвергаться сомнению может все, кроме одного - поведения нашего солдата, выполнявшего свой священный долг перед Родиной. Сейчас трудно, да и почти невозможно, представить, что чувствовали они, умирая как под своими, так и под чужими фамилиями в небе Кореи, в аравийских пустынях, в джунглях Вьетнама или на улицах и площадях старинного Будапешта. Но можно утверждать совершенно определенно, что они были уверены до конца в правоте своего дела, были готовы к подвигу и шли на него вполне осознанно, хотя иногда погибали случайно, застигнутые врасплох. Эти люди, взяв в руки оружие и приняв присягу на верность Отчизне, выполнили свой воинский долг до конца. И никакой другой оценки, никакого другого отношения к себе, кроме преклонения и глубочайшего уважения, кроме признательности и благодарности, они испытывать не должны и не будут.

По данным, которые удалось установить, в локальных войнах и вооруженных конфликтах после Великой Отечественной войны советские безвозвратные потери составили 2035 человек, в том числе погибли, пропали без вести, умерли от ран и болезней: в Алжире - 1, в Бангладеш - 1, в Северном Йемене - 2, в Сирии - 3, в Лаосе - 5, во Вьетнаме - 7, в Мозамбике - 8, в Анголе - 11, в Эфиопии - 33, в Египте - 49, в пограничных конфликтах на о. Даманский и в районе оз. Жаланашколь - 60, на Кубе - 69, в Чехословакии - 98, в Корее 315, в Венгрии - 707 человек, в Китае - 936.

Такова была цена "холодной войны".

Память о павшем в бою солдате - священна и никакому посягательству, под какими бы знаменами оно ни выступало, не подлежит. Если забвение непростительный грех перед совестью, то осквернение памяти - грех вдвойне.

Помимо исторических очерков и списков погибших в данный труд включен значительный по объему мемуарно-художественный и иллюстративный материал: статьи из периодической печати, воспоминания участников описываемых событий, стихи и песни профессиональных и самодеятельных поэтов тех лет, фотодокументы о погибших тех лет, фотопортреты участников событий. Некоторые из них не лишены субъективизма, но тем не менее представляют ценность как документы того времени. Нам хотелось воссоздать дух той эпохи, познакомить читателя с внутренним миром представителей тогдашнего поколения, понять, о чем они думали и мечтали и с какими чувствами уходили на войну, с которой могли не вернуться.

Мы предполагаем, и даже почти убеждены, что приведенные списки погибших включают не всех, кто отдал жизнь при исполнении воинского долга и предстоит еще большая работа по их окончательному уточнению.

Эта книга никогда бы не состоялась, если бы мы не опирались на огромную помощь и поддержку большого количества учреждений, организаций и лиц, проявивших внимание к нашему труду. В первую очередь это относится к сотрудникам Института военной истории Министерства обороны Российской Федерации, ко всему составу Редакционной коллегии Книги памяти и методическому центру во главе с Н.А. Нееловым, Центральному архиву Министерства обороны, к Главному управлению международного военного сотрудничества Генерального штаба, к Межрегиональной ассоциации воинов-интернационалистов, к Федеральной пограничной службе и региональным военным комиссариатам.

Большую помощь авторскому коллективу своими советами, информацией, переданными материалами оказали активные участники событий: в Венгрии - В.И. Фомин, в Корее - Герой Советского Союза С.М. Крамаренко, в Алжире - А.Я. Павленко, в Египте - В.С.Логачев, А.С. Смирнов, во Вьетнаме - Б.А.Воронов, И.А. Ершов, Н.Н. Колесник, А.И. Хюпенен.

Весомый вклад в уточнение списков советских воинов, погибших во время боевых действий в Китае и Корее, внес член Общества российско-китайской дружбы А.И. Коваль.

Всем сотрудникам этих учреждений и участникам событий авторский коллектив выражает самую глубокую признательность.

Этот труд - частица большого труда, который делается ради увековечивания соотечественников, которые до конца оставались верными присяге и отдали жизнь при выполнении воинского долга.

Участие советских военнослужащих в вооруженных конфликтах в Азиатско-Тихоокеанском регионе (1946-1974 гг.)

Советская военная помощь Китаю (1946-1950 гг.)

История отношений Советского Союза с Китаем неотделима от летописи национально-освободительной борьбы китайского народа, важнейшим аспектом которой являлась всесторонняя помощь и поддержка этой борьбы со стороны "северного соседа". Именно советская помощь сыграла во многом определяющую роль, стала неотъемлемым фактором коренных общественно-экономических преобразований китайского общества.

Поскольку внутренние условия в Китае складывались таким образом, что главной и практически единственной формой противостояния классов и партий являлась вооруженная борьба, то, естественно, основной советской помощью китайскому народу была военная.

В 30 - 40-е годы Советский Союз направлял в Китай специалистов по строительству и обучению китайских вооруженных сил, поставлял оружие и необходимую военную технику. Тысячи советских добровольцев сражались в небе и на земле Китая против японской императорской армии, помогая китайскому народу отстаивать свою свободу и независимость. Более двухсот из них погибли и похоронены в китайской земле. Могилами советских людей отмечена китайская "дорога жизни" - из Алма-Аты через Синьцзян до Ланьчжоу{5}.

Вторая мировая война закончилась на Востоке разгромом японских милитаристов, причем на последнем этапе полуторамиллионная группировка советских войск принимала непосредственное участие в войне на китайской территории, освобождая северо-восток Китая (Маньчжурию) от японских захватчиков.

Особо следует отметить, что задолго до того наша страна оказывала китайскому народу помощь по просьбе созданного партией гоминьдан национального правительства во главе с ее лидером Сунь Ятсеном (после его смерти в 1925 г. правительство возглавил Чан Кайши).

Что касается китайской коммунистической партии, руководимой все эти годы Мао Цзэдуном, то она тоже получала значительную помощь, которая предоставлялась не по государственной, а по партийной линии - через Коминтерн, и направлялась главным образом на подготовку кадров, учебу и материальную поддержку руководства КПК. Чанкайшистскому гоминьдану поэтому приходилось считаться с позицией советских руководителей и мириться не только с наличием, но и с активной деятельностью в стране коммунистической партии. Реалии истории Китая этих десятилетий были таковы, что дважды создавался единый фронт вышеназванных партий, но оба раза их руководители вскоре переходили к военному противостоянию, то есть к гражданской войне.

К окончанию Второй мировой войны в Китае фактически сложилось два государственных образования: одно - контролируемое гоминьдановским правительством, другое - возглавляемое коммунистической партией со штабом в городе Яньани. В каждом из них имелось собственное законодательство, вооруженные силы и органы безопасности.

Однако гоминьдановское правительство получило международное признание. Китайская Республика считалась одной из великих держав и пользовалась поддержкой Соединенных Штатов Америки, которые делали ставку на Чан Кайши как будущую опору американской политики в Азии. Администрация США при этом прилагала немало усилий, чтобы подчинить КПК гоминьдану.

Еще в конце Второй мировой войны и особенно после ее окончания в Европе между союзниками по антигитлеровской коалиции, как известно, возникли и стали углубляться разногласия во взглядах на послевоенное устройство мира и место в ней каждого победителя.

На завершающем этапе Второй мировой войны американский главнокомандующий на Дальнем Востоке и на Тихом океане Д. Макартур дал возможность Чан Кайши принять капитуляцию японских вооруженных сил в количестве около 1,3 млн. человек, что обеспечило гоминьдановскому Китаю дополнительно более 500 танков и бронемашин, примерно 12,5 тыс. орудий, около 30 тыс. пулеметов и 700 тыс. винтовок и карабинов, 290 годных к полетам (всего - 1070) самолетов, более 200 боевых кораблей, много боеприпасов и снаряжения. К этому времени американцы полностью подготовили и вооружили до 40 дивизий чанкайшистских войск. Более того, при их молчаливом согласии Чан Кайши не стал разоружать марионеточные войска{6} японской армии, призвав их под свои знамена, а также использовал в конце 1945 г. 240 тыс. и в 1946 г. - 100 тыс. человек из состава японских войск против освобожденных районов, оставив им оружие.

В подобной ситуации перспектива завоевания власти в Китае коммунистами являлась весьма проблематичной. И только политика Советского государства, полностью вставшего на сторону китайской революции, дала возможность лидерам КПК осуществить свои намерения.

Красная Армия, выполняя свой союзнический долг после завершения разгрома Германии, 8 августа 1945 г. вступила в войну против Японии. За 23 дня она разгромила миллионную группировку японских сухопутных войск на территории Северо-Восточного Китая (Маньчжурии), что значительно ускорило окончание Второй мировой войны на Дальнем Востоке.

Наряду с выполнением этой главной военной задачи осуществлялась и политическая цель - всемерная поддержка революционного движения в лице компартии Китая и ее вооруженных сил. Первым реальным шагом на этом пути явилась передача Советским Союзом всего трофейного вооружения и боевой техники бывшей Квантунской армии. Только от Забайкальского и 1-го Дальневосточного фронтов было получено 3700 орудий, минометов и гранатометов, 600 танков, 860 самолетов, около 12 тыс. пулеметов, свыше 2 тыс. автомашин, 679 складов. Позже китайской стороне была передана и часть советского вооружения.

Важнейшим фактором для будущей победы КПК стало то обстоятельство, что советское командование не позволило гоминьдановскому правительству высадить в Маньчжурии свои войска, доставленные в этот район американской авиацией и флотом, а также содействовало в создании здесь мощной стратегической базы китайских революционных сил. Именно в Маньчжурии чрезвычайно быстро, с учетом боевого опыта Красной Армии и с помощью ее советников и инструкторов, была создана, обучена и подготовлена к ведению боевых действий Объединенная Демократическая Армия Северо-Востока (ОДА СВ) со всеми основными родами войск.

После вывода советских частей и соединений с территории Китая оказание помощи демократическим силам на северо-востоке страны не закончилось. Основными направлениями этой деятельности были: участие в организации и обучении воинских подразделений КПК, разминирование территории, решение многочисленных вопросов материально-технического обеспечения, налаживание работы по восстановлению и вводу народно-хозяйственных объектов и др.

Советские специалисты приняли активное участие в создании и подготовке железнодорожных войск Народно-освободительной армии Китая (НОАК), в формировании четырех железнодорожных бригад общей численностью 30 тыс. человек. Только за летний период 1948 г. они подготовили более 4600 специалистов различных профессий. Основные восстановительные работы на железнодорожных линиях Маньчжурии были завершены к концу 1948 г., причем на всех направлениях в первую очередь выполнялись работы в интересах боевой деятельности китайской армии, что способствовало окончательному разгрому гоминьдановских войск.

Большое значение для обеспечения боевых действий НОАК имела советская помощь в организации регулярного сообщения между Хабаровском, Благовещенском, Комсомольском-на-Амуре и китайскими портами на реке Сунгари. Расположенный на Сунгари город Цзямусы являлся одной из наиболее важных тыловых баз НОАК. Здесь находились базы материально-технического обеспечения, центральные госпитали, военно-учебные заведения. В 1947 - 1948 гг., когда НОАК вела стратегическое наступление, советские внешнеторговые организации обеспечивали бесперебойное снабжение тыловых районов всеми необходимыми материалами - горючим, одеждой, обувью, медикаментами и др. Например, полностью была обеспечена медикаментами 4-я полевая армия при продвижении в южные районы страны, где свирепствовала малярия.

Руководители КПК еще до провозглашения КНР обратились к советскому руководству с просьбой не только продолжать, но и наращивать оказание военной помощи. Совет Министров Союза ССР 19 сентября 1949 г. принял решение послать военных специалистов в Китай, подбор которых проводился заранее. В конце сентября в Пекине уже работал главный военный советник генерал-лейтенант П.М. Котов-Легоньков со своим аппаратом, куда входили заместитель главного советника и старшие советники по основным родам войск. К 7 октября были подобраны специалисты для создания шести летно-технических школ: четырех - для истребительной авиации и двух - для бомбардировочной. Весьма скоро в каждой школе работало до 120 советских специалистов. В целом к концу декабря 1949 г. с НОАК сотрудничал и 1012 военных специалистов из СССР.

В сложных условиях, преодолевая языковой барьер, группа советских военных советников в течение трех месяцев - с 1 ноября 1949 г. по 5 февраля 1950 г. - в две очереди обучила на базе Мук-денского (Шэньянского) зенитно-артиллерийского училища 1386 командиров и 15100 рядовых и сержантов для молодой НОАК. Это позволило в общей сложности сформировать 10 зенитно-артиллерийских полков, 10 дивизионов среднекалиберной зенитной артиллерии (СЗА), 20 дивизионов малокалиберной зенитной артиллерии (МЗА), 20 пулеметных рот{7} . Многие из них приняли участие в организации и проведении боевых действий в составе войск ПВО Шанхая, Нанкина и Сюйчжоу.

14 февраля 1950 г. в Москве был подписан договор между СССР и КНР, в соответствии с которым Советский Союз брал на себя обязательство оказывать помощь Китаю всеми имеющимися у него средствами, включая военные. При этом учитывался опыт военного сотрудничества между двумя странами, накопленный до и в ходе Второй мировой войны. В тот же день постановлением Совета Министров СССР для организации ПВО г. Шанхая была создана группа советских войск противовоздушной обороны. Таким образом, после окончания Великой Отечественной войны советские войска впервые приняли участие в боевых действиях за рубежом именно в Китае, отражая в феврале - октябре 1950 г. налеты гоминьдановской авиации на китайские города.

Гоминьдановские ВВС, базировавшиеся на островах Тайвань и Чжоушань, постоянно совершали воздушные налеты на города Шанхай, Нанкин, Сюйчжоу, а также на места дислокации подразделений НОАК в районе г. Нинбо. Наиболее интенсивным бомбардировкам подвергались промышленные объекты, электростанции, железнодорожные узлы и аэродромы. Своими военно-воздушными силами для борьбы с авиацией противника КНР в то время в достаточном количестве не располагала, а солдаты частей зенитной артиллерии, находившиеся в районе Шанхая и только что окончившие курс обучения, боевого опыта не имели. Вот почему советская военная помощь молодой Китайской Народной Республике не только была желательна, но и стала жизненно необходимой.

Командующим группой советских войск ПВО в Шанхае был назначен известный военачальник, в будущем Маршал Советского Союза, а тогда - генерал-лейтенант П.Ф. Батицкий. Заместителями командующего группой войск стали: по авиации генерал-лейтенант авиации С.В. Слюсарев, по зенитной артиллерии - полковник С.Л. Спиридонов, он же командовал 52-й зенитно-артиллерийской дивизией.

В боевой состав группы вошли: оперативная группа (управление группы войск, управления 106-й истребительной авиационной и 52-й зенитно-артиллерийской дивизий); 29-й истребительный (на самолетах МиГ-15), 351-й истребительный (на самолетах Ла-11), 829-й смешанный (на самолетах Ту-2 и Ил-10) авиационные полки; 1 -и гвардейский зенитно-прожекторный полк; 64-й отдельный радиотехнический батальон воздушного наблюдения, оповещения и связи (ВНОС); 278-й, 286-й и 300-й отдельные автотехнические батальоны; 240-я отдельная радиотехническая станция; 278-я автомобильная кислородно-добывающая станция; 45-я отдельная рота связи и транспортная авиагруппа (на самолетах Ли-2).

В период с 9 по 15 февраля в Шанхай были направлены оперативная группа командующего советскими войсками, управление 106-й истребительной авиационной дивизии ПВО, управление 52-й зенитно-артиллерийской дивизии и 64-й отдельный радиотехнический батальон ВНОС.

25 февраля в Пекин прибыл генерал-лейтенант П.Ф. Батицкий, которого сразу же принял командующий НОАК Чжу Дэ. Во время доклада о составе и задачах советской группы было решено включить в нее четыре китайских зенитно-артиллерийских полка смешанного состава (2-й, 3-й, 11-й и 14-й). Завершить сосредоточение группы планировалось к 23 марта 1950 г.

7 марта с аэродрома порта Дальний (ныне г. Далянь) на аэродром Сюйчжоу был передислоцирован 351-й истребительный авиационный полк, с 16 марта по 1 апреля шесть авиазвеньев этого полка были перебазированы на аэродром Цзяньвань (8 км севернее Шанхая), а три оставлены для прикрытия аэродрома Сюйчжоу, где производилась сборка самолетов МиГ-15 для 29-го истребительного авиационного полка, доставленных туда по железной дороге из СССР. 9 марта в Сюйчжоу прибыл личный состав этого полка и авиакомендатура из 286-го отдельного автотехнического батальона. В тот же день в Нанкине разместилась оперативная группа 829-го смешанного авиаполка. В течение марта - апреля на территорию Китая передислоцировались и другие советские части. Оборудование командного пункта было завершено к 22 марта.

8 марте начала поступать авиационная техника. 40 самолетов МиГ-15 для 29-го истребительного авиационного полка прибыли в Сюйчжоу железнодорожным транспортом из Новосибирска в разобранном виде. Они были собраны всего за пять дней. К 1 апреля 39 самолетов перебазировались на постоянное место дислокации 29-го истребительного авиационного полка - аэродром Дачан (10 км северо-восточнее Шанхая).

Через неделю 829-й смешанный авиаполк с аэродрома г. Дальнего развернулся на аэродроме Дачан, 286-й - на аэродроме Цзяньвань. 300-й батальон, который еще с октября 1949 г. находился в Китае, был передислоцирован из Пекина на аэродром Сюйчжоу.

1-й гвардейский зенитно-прожекторный полк с 23 марта, расположившись на 19 позициях в районе Шанхая, образовал круговую световую зону с радиусом 10 - 20 км и зону обнаружения самолетов в 20 - 30 км от центра города.

Сосредоточение и развертывание войск, боевой техники и материальных средств были осуществлены в точном соответствии с планом. Основная часть офицеров штаба группы прилетела в Китай самолетом, упредив войска на 10 - 20 дней, что позволило заблаговременно решить ряд оперативных задач.

Всего на вооружении советской группы войск находилось 118 самолетов, 73 прожекторных и 13 радиотехнических станций, 116 радиостанций, 31 радиоприемник, 436 единиц автотранспорта. 22

Согласно приказу Министра Вооруженных Сил СССР от 16 февраля 1950 г., район боевых действий истребительной авиации группы был строго ограничен: 70 км северо-восточнее Шанхая, Цзыйцзыюй и далее на юг о. Хэнша, по северному берегу залива Ханьчужоувань до г. Ханьчжоу.

Особое внимание на первых порах уделялось организации разведки воздушного противника. Четыре парных радиотехнических поста ВНОС (в пунктах Цидун, Наньхой, Хайань и Усянь) в светлое время суток вели непрерывное наблюдение за воздухом и передавали данные наблюдения на главный пост ВНОС, который информировал командный пункт группы и все части. Радиотехнический пост ВНОС в пункте Цунцзяолу, авиационные радиотехнические средства на аэродромах Дачан и Цзяньвань, зенитно-артиллерийская дивизия и прожекторный полк несли дежурство в темное время суток. Кроме того, круглосуточно вели наблюдения за воздухом посты зенитной артиллерии, все прожекторные точки, наблюдатели радиотехнических постов ВНОС, разведчики на КП группы и частей, а также китайские посты ВНОС.

Штабом группы войск заранее была выявлена противостоящая группировка ВВС противника. Она состояла из четырех истребительных (самолеты "Мустанг-11" и "Тандерболт-48"), двух бомбардировочных (самолеты В-24, В-25, "Москито") и двух транспортных авиаполков, разведывательной авиационной эскадрильи и отряда особого назначения. Всего в ней насчитывалось 360 самолетов, которые базировались в основном на аэродромах о-ва Тайвань и Чжоушаньского архипелага.

7 марта 1950 г. 351-й истребительный авиационный полк, который базировался в Сюйчжоу, приступил к боевому дежурству, имея задачу не допустить бомбардировок с воздуха аэродрома и железнодорожного узла.

Первый воздушный бой произошел 13 марта. Патрулировавшее звено истребителей Ла-11 обнаружило южнее Сюйчжоу бомбардировщик В-25, его удалось сбить, и он упал в горах северо-западнее Нанкина. 14 марта был сбит еще один самолет - В-26, после чего воздушная активность противника заметно снизилась. 20 марта с задачей уничтожить обнаруженную в 35 км юго-восточнее Шанхая цель в воздух поднялись истребители Ла-11. Однако боя не последовало, поскольку подвергшиеся атаке "Мустанги" уклонились от него, и ушли в свою зону. Следовавшие за истребителями противника бомбардировщики, беспорядочно сбросив бомбы, тоже скрылись. 2 апреля советскими истребителями было сбито еще два самолета противника.

Всего советские авиационные части произвели 238 самолето-вылетов на прикрытие аэродромов и объектов Шанхая и на перехват самолетов противника, 4676 самолето-вылетов - на учебно-боевую подготовку, 193 - на обеспечение полетов транспортной авиации. В шести воздушных боях советские летчики сбили шесть самолетов противника (В-24 - 1, В-25 - 2, "Мустанг" - 2, "Лайтнинг" 1), при этом своих потерь не имели. Кроме того, китайские зенитно-артиллерийские части сбили еще один самолет гоминьдана (В-24).

В результате налеты на Шанхай и его пригороды прекратились. Основные усилия ВВС противника были перенацелены на борьбу с наземными войсками НОАК. Они систематически вели разведку вдоль побережья, штурмовали автоколонны и скопления мелких кораблей, что, однако, не нанесло существенного ущерба китайской армии.

Потери советской стороны составили два самолета (Ла-11 и МиГ-15), и то - в результате авиакатастроф, при этом летчики погибли.

Наряду с участием в боевых действиях советские специалисты занимались обучением и боевой подготовкой личного состава китайской армии. Для этого под руководством офицеров 52-й зенитной артиллерийской дивизии с ним систематически проводились занятия по изучению боевой техники и отработке способов управления частями и подразделениями в бою. Всего было проведено свыше 2500 час. учебных занятий.

С 1 августа 1950 г. части группы приступили к переучиванию и обучению личного состава частей ПВО НОАК. При этом вся техника и имущество группы советских войск в соответствии с постановлением Совета Министров СССР подлежали передаче китайской армии.

В период с 13 по 17 октября была создана смешанная советско-китайская комиссия, которая произвела отбор переученного китайского личного состава, а также передачу и прием техники и материальных o средств. По оценке комиссии, вся боевая техника находилась в хорошем состоянии, а подготовленные китайские части ПВО были способны самостоятельно вести бой с одиночными самолетами и мелкими группами самолетов противника днем в простых метеоусловиях.

19 октября 1950 г. вся система ПВО Шанхая была передана командованию НОАК, а советские воинские части частично возвращены на Родину, частично передислоцированы в Северо-Восточный Китай на формирование 64-го истребительного авиационного корпуса, который прикрывал боевые действия "китайских добровольцев" в Северной Корее.

Указом Президиума Верховного Совета СССР от 15 декабря 1950 г. (без публикации в печати) за отличное выполнение служебного долга орденом Ленина были награждены капитан Н.М. Гужев, старшие лейтенанты С.И. Володкин и П.Ф. Душин, майор Ю.Я. Колесников и капитан И.И. Шинкаренко. Ордена Красного Знамени были удостоены старший лейтенант Н.Н. Абрамович, генерал-лейтенант П.Ф. Батицкий, полковник В.А. Высоцкий, старший лейтенант В.И. Люфарь, лейтенант С.А. Попов, генерал-лейтенант авиации С.В. Слюсарев, старший лейтенант В.Д. Сидоров, полковники С.Л. Спиридонов и М.Н. Якушин. Все советские военнослужащие были награждены китайской медалью "За оборону Шанхая", а командование НОАК объявило им благодарность.

Таким образом, группа советских войск ПВО в Шанхае поставленную задачу решила успешно. Ее присутствие в Китае преследовало скорее не военную, а морально-психологическую цель. Большое военно-политическое значение имело обучение китайского личного состава и передача ему всей советской техники и вооружения.

Одновременно с боевой деятельностью советской группы в Шанхае в различных районах КНР под руководством советских военных специалистов и советников была развернута широкомасштабная работа по техническому перевооружению существующих и формированию новых соединений и частей НОАК и обучению ее личного состава. Эта работа активизировалась в конце июня 1950 г. - с началом войны в Корее.

Оказание военной помощи Китаю в 1946 - 1950 гг. сопровождалось немалыми людскими потерями советского воинского контингента, до конца выполнившего свой интернациональный долг.

По обобщенным данным, полученным из различных источников, в период 1946 - 1950 гг. общее количество военнослужащих, погибших на китайской территории при ведении боевых действий, а также в результате чрезвычайных происшествий, авиационных и автомобильных катастроф, и умерших от болезней (в подавляющем большинстве случаев), составило более девятисот человек. Поскольку причину и точную дату смерти многих из них установить не удалось, в приводимом списке у всех значится - "погиб", а дата указана приблизительно.

Большая часть погибших в эти годы советских воинов была похоронена вблизи городов и поселков Северо-Восточного Китая, освобожденных Красной Армией в 1945 г. Значительная часть захоронений произведена на кладбище китайского города Люйшунь (Порт-Артур). Город расположен на юге Ляодунского полуострова. Порт-Артур был освобожден от японской оккупации 22 августа 1945 г. высадившимся небольшим воздушным десантом и прибывшими сюда частями 6-й гвардейской танковой армии Забайкальского фронта. Здесь были завершены разгром и капитуляция японской Квантунской армии в Маньчжурии.

Многие захоронения советских воинов произведены на кладбище Циньюаньцзе в г. Даляне (Дальнем). В конце Второй мировой войны порт Дальний был освобожден от японцев частями 39-й и 6-й гвардейской танковой армий Забайкальского фронта.

Захоронения советских военнослужащих есть и на кладбище Наньшань в г. Цзиньчжоу. Он расположен в китайской провинции Ляонин, в нескольких километрах к северу от города Даляня. Город был освобожден передовыми частями 6-й гвардейской танковой армии 22 августа 1945 г.

В Китайской Народной Республике бережно хранят память о погибших советских воинах.

Советские летчики защищают Шанхай{8}

Воспоминания Героя Советского Союза генерал-лейтенанта авиации С. Слюсарева

После освобождения Шанхая Чан Кайши с остатками своей армии бежал на остров Тайвань, но часть его войск закрепилась на Лушаньских высотах, в 60 км юго-восточнее Шанхая, и на прибрежных островах. Там располагались два аэродрома для скоростной авиации (истребители и самолеты-разведчики), а тяжелые и средние бомбардировщики чанкайшистских ВВС базировались на Тайване. Авиационная поддержка, организованная американскими специалистами и инструкторами, дала возможность гоминьдановской группировке удерживать этот район еще некоторое время после победы НОАК и провозглашения Китайской Народной Республики. Шанхай и провинция Цзянсу оставались прифронтовой зоной.

С начала марта 1950 г. авиация Чан Кайши активизировала воздушную разведку района Шанхая, а затем стала систематически, днем и ночью, бомбить важнейшие объекты города: она вывела из строя городскую электростанцию, нанесла удары по узлу связи, радиостанции и другим объектам. Чанкайшисты стремились создать панику в городе, в Шанхае стали закрываться предприятия, фабрики и магазины, нарушилось снабжение, поднялись цены на продукты питания, усилилась спекуляция.

Шанхай, самый большой по числу жителей город Китая (в то время около 6 млн. жителей), - крупный административный, политический и экономический центр не только Китая, но и всего Дальнего Востока. Гоминьдановцы и их американские покровители ударами по этому району пытались дезорганизовать экономическую, финансовую и политическую жизнь молодой Республики. В этой сложной обстановке правительство КНР обратилось за срочной помощью к Советскому правительству.

В то время я служил в Забайкальском военном округе в должности командующего 12-й воздушной армией. В ночь на 20 марта мне позвонил начальник Главного штаба ВВС - маршал авиации С. И. Руденко и приказал с прибытием генерала П. Ф. Батицкого быть готовым лететь в Пекин для выполнения правительственного задания. Задача нашей группы заключалась в том, чтобы срочно оказать помощь китайскому военному командованию в организации ПВО страны, и в первую очередь - провинции Цзянсу и Шанхая, чтобы не допустить пиратских налетов гоминьдановской авиации на территорию КНР. Прибыв в Пекин, мы в тот же день встретились с руководителями Компартии Китая и Китайской Народной Республики - Чжу Дэ, Чжоу Эньлаем, с начальником генерального штаба НОАК и его заместителем. Обсудив все детали по организации ПВО КНР и взаимодействия с командованием Юго-Восточного округа, мы направились в Шанхай. Там произошла встреча с представителями местных военных властей во главе с Чэнь И. Разговор шел о создании аэродромной сети, командных пунктов, организации связи и размещении радиолокационных установок на подступах к провинции Цзянсу и Шанхаю.

Советское правительство приняло быстрые и решительные меры для оказания немедленной помощи Китаю. Туда была срочно отправлена самая передовая и технически совершенная боевая авиационная и радиолокационная техника.

С аэродрома Дальнего (Ляодун) истребительный полк полковника Макарова, имея в своем составе 45 истребителей Ла-11, перелетел залив Бохай и через Циндао прибыл в Сюйчжоу (450 км северо-западнее Шанхая). По такому же маршруту перелетел в Шанхай смешанный бомбардировочный полк полковника Семенова (30 самолетов Ту-2 и 30 самолетов Ил-10). Одновременно из Москвы по железной дороге отбыл отлично подготовленный полк полковника Пашкова. Следует напомнить, что в 1950 г. наши ВВС только что начали переходить на реактивную авиационную технику. Этот авиаполк первым в Советском Союзе освоил боевое применение самолета МиГ-15, именно он и был срочным порядком направлен в Китай.

Советские летчики в первые же пять дней сбили до десятка истребителей и разведчиков чанкайшистов. После этого самолеты противника перестали появляться над городом днем. Это несколько разрядило обстановку в районе Шанхая: стабилизировалось положение на рынке с продовольствием и с курсом валюты, нормализовалась деловая жизнь города.

Противовоздушной обороны КНР в то время не существовало, НО А почти не имела своей авиации, зенитная артиллерия была немногочисленна, служба наблюдения за вражескими самолетами была развита слабо, и данные о пролетах воздушных целей поступали с большим опозданием. Это обстоятельство вынудило нас организовать непрерывное патрулирование над районом аэродрома Сюйчжоу. Сборка реактивных самолетов МиГ-15 происходила круглосуточно. Как-то апрельским утром появился двухмоторный бомбардировщик В-26. Заметив, что над аэродромом в воздухе находятся наши истребители, он повернул обратно и стал уходить на предельной скорости, но наши летчики догнали его, атаковали и сбили. Самолет упал на берег Желтого моря в районе Ляньюнчан, экипаж в составе четырех человек погиб. На следующий день, примерно к 12 часам, появился другой разведчик - В-26, его подожгли сразу, с первой же атаки, но он, горящий, стал планировать на группу самолетов МиГ-15, которые скученно стояли на границе аэродрома. Однако когда гоминьдановский пилот пришел в себя, он отвернул свой самолет от полосы и сел на фюзеляж в стороне, в 300 500 м от аэродрома. Из него выскочили трое членов экипажа и побежали в сторону леса. Через две-три минуты самолет взорвался. Летчики были схвачены. На допросе они показали, что вылетели с острова Тайвань, где базируются два бомбардировочных полка В-26 и четырехмоторных В-24, и что при авиационных частях находятся американские советники и летчики-инструкторы. Настроение у солдат и офицеров неважное, все время ждут вторжения войск КНР на остров. Гоминьдановские летчики давно бы перелетели на континент, но они вынуждены выполнять приказы своего командования, так как в противном случае их семьи неминуемо подвергнутся расправе. Поскольку вчерашний разведчик не вернулся на базу, их послали для проверки с заданием произвести разведку аэродрома Сюйчжоу и установить количество и тип самолетов, базирующихся на нем. Сообщить о результате разведки по радио гоминьдановцы не успели, так как во время атаки наших истребителей был убит их стрелок-радист.

После этих случаев налеты гоминьдановской авиации прекратились примерно на месяц. За это время вошли в строй восстановленные и вновь построенные аэродромы, были собраны, облетаны и переведены в район Шанхая 45 самолетов МиГ-15. Созданная нашими радиолокационными специалистами, прожекторными и зенитно-артиллерийскими частями зона ПВО Шанхая включала в себя надежное радиолокационное поле обнаружения воздушных целей на глубину 200 - 300 км, световое поле в радиусе 75 - 80 км и зенитно-артиллерийское прикрытие на 30 - 50 км. Радиолокационные станции работали круглосуточно по графику и засекали полеты гоминьдановской авиации вдали от нашей зоны ПВО.

Но вот однажды, в начале мая, в темную ночь были зафиксированы две воздушные цели, идущие курсом на Шанхай. На дальних подступах обозначилось еще несколько целей. В воздух по тревоге были подняты восемь ночных истребителей МиГ-15. В готовность номер один было приведено еще несколько самолетов, летчики заняли места в кабинах. Когда цели вошли в световое поле, с главного КП была дана команда включить прожекторы, два четырехмоторных бомбардировщика тут же были освещены, и наши МиГ-15 пошли в атаку.

Командир эскадрильи И. Шинкаренко сблизился с самолетом противника и открыл огонь из 37-мм пушки и пулеметов, но сам при этом "налез" на цель из-за разности скоростей. Быстро сообразив выпустить шасси и закрылки, он тем самым уравновесил дистанцию и второй очередью почти в упор расстрелял бомбардировщик, который тут же взорвался в воздухе и развалился на части. Летчики К. Румянцев и В. Ковалев сбили и другой тяжелый бомбардировщик, остальные вражеские самолеты в панике повернули назад и ушли в сторону Тайваня.

В дальнейшем налеты вражеской авиации в обороняемом нами районе прекратились полностью. В июне 1950 г. генерала П.Ф. Батицкого вызвали в Москву: он был назначен начальником Главного штаба ВВС. Я остался за старшего нашей группы в Шанхае.

Вскоре мы встречали новое пополнение из бомбардировщиков и штурмовиков. С их появлением в войсках Чан Кайши началась всеобщая паника, и гоминьдановцы обратились в бегство, используя для переправы на Тайвань всевозможные мелкие суда, вплоть до барж и джонок. Хаос и паника продолжались 8 - 10 дней.

На этом фактически закончились военные действия - и на земле, и на море, и в воздухе.

На долю советских летчиков и других специалистов досталась ответственная и трудная задача: нужно было в короткий срок помочь китайским товарищам освоить сложную систему ПВО и, самое главное, ее боевое управление. Еще труднее было подготовить летчиков на реактивных самолетах, обучить их ведению воздушных боев и боевому применению бомбардировочной и штурмовой авиации против вражеской авиации днем, ночью и в сложных метеоусловиях. Все это было сделано благодаря тесной, искренней и честной дружбе, закаленной в совместной борьбе против гоминьдановской клики.

Мы воевали в Китае{9}

Воспоминания генерал-лейтенанта С. Спиридонова

Двенадцатое февраля 1950 г. Поздно вечером в штабе зенитно-артиллерийской дивизии, которой я в то время командовал, раздался телефонный звонок. Старший адъютант командующего Московским округом ПВО передал, чтобы я незамедлительно приехал в штаб округа. Ровно в 23.00 я вошел в кабинет Кирилла Семеновича Москаленко. Приветливо улыбаясь, он вышел из-за стола, поздоровался, пригласил сесть. Затем вызвал начальника штаба округа генерала П.Ф. Батицкого и уже при нем спросил: "Как вы смотрите, товарищ Спиридонов, на поездку в Китай для выполнения правительственного задания?"

Мне было известно, что в Москве находится делегация КНР, что между Сталиным и Мао Цзэдуном ведутся переговоры и что главный вопрос на них военная помощь Китаю. Все стало ясно. Я сказал, что на поездку в Китай смотрю положительно, и если нужно мое согласие, то я готов. Считая этот вопрос решенным, спросил: "Кому передать дивизию?"

Командующим группой ПВО был назначен генерал-лейтенант П.Ф. Батицкий, заместителем командующего - генерал С. В. Слюсарев, командующим истребительной авиацией - полковник М.Н. Якушин, начальником тыла полковник М.В. Миронов.

Обо мне в приказе говорилось так: "Полковника С.Л. Спиридонова назначить командиром 52-й зенитно-артиллерийской дивизии и со штабом этой дивизии включить в состав группы ПВО для руководства зенитно-артиллерийской обороной г. Шанхая".

В нем были также объявлены части истребительной авиации, зенитной артиллерии, прожекторные, радиотехнические и тыловые, входившие в состав группы. Конечно, это были лучшие, наиболее подготовленные части. С ними убывали лучшие командиры Московского округа ПВО.

Морозное утро 16 февраля. Центральный аэродром. Наша оперативная группа у самолета Ли-2. Приехал К. С. Москаленко. Небольшое напутствие - и посадка в самолет. Маршрут полета: Москва - Казань - Свердловск - Красноярск Чита - Харбин - Пекин.

Летим. Настроение приподнятое, в салоне самолета прохладно. Разговоры, воспоминания. Говорили об организации ПВО Москвы, отражении массированных налетов авиации в 1941 - 1942 гг., думали, как заложить этот опыт в организацию ПВО Шанхая.

Второй день полета, теперь уже над территорией КНР. Посадка на аэродроме г. Харбина, на котором базировалась советская бомбардировочная авиация. Теплые встречи, рукопожатия, обед с товарищами по оружию. Осмотр и заправка самолета - и снова в воздух. Курс на Пекин.

Разгром советскими войсками Квантунской армии в августе 1945 г., освобождение Маньчжурии, капитуляция Японии создали благоприятные условия для победоносного завершения народной революции в Китае. В октябре 1949 г. была провозглашена Китайская Народная Республика (КНР). Наше правительство признало ее, ока-30

зало ей финансовую, экономическую и оборонную помощь, и это сыграло свою роль в разгроме Чан Кайши.

С остатками своего войска правитель бежал на Тайвань (о. Формоза), обосновался там. Под руководством американских специалистов на Тайване создавались авиационные части для нанесения ударов по крупным городам КНР.

В весьма сложной обстановке предстояло работать нашей оперативной группе. Она осложнялась еще и тем, что в том же 1950 г. началась война на Корейском полуострове, между КНДР и Южной Кореей. В войну были втянуты Китай и наша страна, они выступили на стороне КНДР. В такой весьма сложной обстановке предстояло работать нашей оперативной группе.

17 февраля в первой половине дня мы приземлились на аэродроме Пекина, где нас очень тепло встретили.

Недалеко от самолета стояла колонна легковых автомобилей. На них мы и приехали в Пекин, в одну из лучших гостиниц. Все было тщательно продумано и организовано, начиная от встречи на аэродроме до размещения и питания. Нам был предложен также порядок и время встреч и бесед с руководителями республики.

В тот же день, получив в советском посольстве советы, необходимые при общении с китайскими товарищами и населением с учетом их национальных традиций и обычаев, мы выехали на прием к Главнокомандующему Народно-освободительной армией Китая (НОАК) Чжу Дэ. Он ожидал нас в своем рабочем кабинете. Улыбаясь, тепло поприветствовал и пригласил к столу, на котором стояли красивые чашки с чаем. Сразу же с помощью переводчиков завязалась беседа, которая носила конкретный и деловой характер. Нам было рассказано о сложностях и трудностях обстановки в стране, обусловленных главным образом агрессивными планами Чан Кайши и его покровителями из США.

Генерал Батицкий, в свою очередь, рассказал о том, какое задание имеет советская группа ПВО, какими силами и средствами располагает. А закончил он так: "Уверен, что совместными усилиями будет создана надежная противовоздушная оборона города Шанхая". Тут же был согласован примерный план предстоящей работы.

На следующий день, 18 февраля, мы вылетели в Нанкин. Там была сосредоточена крупная группировка войск НОАК, располагались штаб и тылы Восточного фронта, командование во главе с командующим фронтом Су Юем. Мы поехали к нему прямо с аэродрома.

В беседе он раскрылся как крупный военачальник. Суждения его были ясны и убедительны. Командующий подробно обрисовал армию Чан Кайши, ее состав и боеспособность, всевозрастающую помощь ей американцев. Не преувеличивая, но и не преуменьшая, он рассказал о боевых возможностях своих войск, их подготовленности. Ознакомил нас с результатами боевых действий, которые велись за освобождение малых островов, намекнул на готовящуюся операцию по освобождению Тайваня.

19 февраля в 15 часов состоялась встреча с первым командующим Восточного фронта Чэнь И. Это и было началом большой работы по организации ПВО Шанхая. Мы внимательно выслушали сообщения Чэнь И., охарактеризовавшего город как объект ПВО. Он рассказал о том, что нас больше всего интересовало: какими средствами и силами располагает командование фронта для создания ПВО Шанхая, каковы особенности города как объекта для бомбардировщиков, каковы расположения важнейших промышленных и транспортных точек, подлежащих защите в первую очередь.

Я начал выполнять это нелегкое задание с выбора места для расположения штаба и оборудования КП группы. Китайские товарищи предложили мне несколько районов в пригороде Шанхая - и я детально изучил их на местности. Неоценимую помощь оказывал мне товарищ Ван, прикрепленный к нашему штабу. Энергичный и исполнительный командир, он был постоянно со мной, через него я держал связь с Чэнь И. После детального изучения и оценки обстановки я докладывал свои выводы и предложения лично командующему Восточным Фронтом. После согласования и утверждения все приводилось в исполнение.

В боевой состав группы ПВО входили: три китайских зенитно-артиллерийских полка среднего калибра, вооруженные советскими 85-мм пушками, ПУАЗО-3 и дальномерами; зенитный полк малого калибра, вооруженный 37-мм советскими пушками. Все они были развернуты на огневых позициях. Два истребительных авиационных полка: первый должен был прибыть по железной дороге из Подмосковья; второй - перебазироваться с аэродрома Дальнего по воздуху. 52-я зенитно-артиллерийская дивизия, зенитно-прожекторный полк и радиотехнический батальон аэродромно-технического обслуживания - также железнодорожными эшелонами, первый из Под-московья, второй из Дальнего.

Первый эшелон прибыл в Шанхай 25 февраля. Это был батальон аэродромно-технического обслуживания. Для встречи эшелона, разгрузки и переброски батальона в район дислокации на станцию прибыла большая группа военных во главе с командующим фронтом Чэнь И и до 1,5 тыс. автомобилей.

Вскоре в Шанхай прибыл авиаполк (29-й истребительный авиационный полк Ред.), затем штаб 52-й зенитно-артиллерийской дивизии, другие части и подразделения.

Одновременно с размещением частей и подразделений усиленно проводились занятия и тренировки по сколачиванию боевых расчетов.

Особого внимания заслуживают вопросы подготовки и управления огнем зенитно-артиллерийских полков, укомплектованных китайскими воинами. Нужно отдать должное моему заместителю полковнику Герману и офицерам-зенитчикам штаба 52-ой зенитно-артиллерийской дивизии, которые сумели установить хорошие взаимоотношения с китайскими командирами-зенитчиками, организовать тщательную подготовку техники, сколотить боевые расчеты для ведения прицельного и заградительного огня, наладить четкое взаимодействие с прожектористами и истребителями. Все это делалось с помощью переводчиков.

К концу марта 1950 г. система ПВО Шанхая была подготовлена для боевых действий. Установлено боевое дежурство на всех КП, аэродромах и позициях.

До конца марта самолеты ВВС Чан Кайши, расположенные на аэродромах Тайваня, беспрепятственно и безнаказанно появлялись в воздушном пространстве Восточного Китая. Мы все это видели, вели наблюдение, изучали характер и направления их полетов. Китайские зенитчики стреляли пока еще плохо: разрывы снарядов наблюдались вдали от вражеских самолетов.

С апреля авиация Чан Кайши начала действовать осторожнее - сказалось наличие советских истребителей, проводивших тренировочные полеты с аэродромов Шанхая. Нужно вместе с этим отметить, что вооруженные силы Чан Кайши были малочисленны и плохо подготовлены. Бомбардировщики были американские, а летали на них, как потом стало известно, слабо обученные летчики.

Как правило, в налете участвовали одиночные самолеты, преимущественно в дневное время два-четыре раза в неделю. В течение суток в небе появлялось два-три самолета. Можно сказать, что действия ВВС противника особо сложной задачи для ПВО Шанхая не представляли. За весь период с апреля по октябрь 1950 г. наши истребители поднимались немногим более 50 раз, в основном огонь открывала зенитная артиллерия.

Чанкайшистские летчики чаще всего в бой не вступали, уходили на свою территорию. Всего за апрель - октябрь средствами ПВО Шанхая было уничтожено три бомбардировщика, подбито четыре, два самолета добровольно перелетели на нашу сторону.

Вспоминается несколько боевых эпизодов. В первой половине дня 21 апреля главный пост ВНОС начал выдавать данные о двух целях, появившихся на высоте 4500 м, идущих курсом на Шанхай.

Решением генерала Батицкого на перехват взлетели две пары МиГ-15, по одной на каждую цель. С приближением истребителей одна цель - бомбардировщик В-26 - быстро развернулась и начала уходить в сторону своего аэродрома. Вторая, тоже В-26, продолжала следовать, не меняя курса и высоты. Подавая сигналы покачиванием крыльев, чанкайшист передал: "Советы, я к вам". Сопровождаемый нашими летчиками, он приземлился на аэродроме в районе Шанхая. Потом выяснилось, что этот случай сдачи в плен уже не первый. Вначале летчики покидали свои самолеты с парашютом и переходили на сторону НОАК. Потом их стали привязывать к сиденью цепями, то же самое было и с нашим апрельским "крестником".

Еще один случай, июньский. Бомбардировщик В-26 был обнаружен в 160 170 км от Шанхая и устойчиво сопровождался радиотехническими средствами. Затем он был освещен и сопровождался прожекторами. На перехват взлетели две пары истребителей МиГ-15, одна из которых была наведена на освещенную цель и пошла на сближение.

Одновременно цель была обнаружена и поймана зенитчиками. Они открыли огонь, и вокруг бомбардировщика и наших истребителей образовалась масса разрывов. К счастью, бомбардировщик был подбит, истребители отвалили, а китайские зенитчики продолжали пальбу уже по падающему самолету. Остановить их было невозможно - так велико оказалось боевое возбуждение. В-26 упал в северной части города.

Таким образом, ПВО Шанхая дала о себе знать. Летчики-чанкайшисты стали особенно осторожны и при появлении наших истребителей сразу же уходили на Тайвань.

В начале августа истребители сбили еще один самолет. Это было во второй половине дня. Генерал Батицкий со своими заместителями убыл к командующему фронтом, я остался ответственным на КП, а вместе со мной и полковник М.Н. Якушин, возглавлявший истребительную авиацию. Это был спокойный, уравновешенный авиационный командир, опытный летчик-истребитель. В 1937 г. он воевал в небе Испании, Великую Отечественную войну начал в должности заместителя командира 6-го истребительного авиакорпуса, стоявшего на защите Москвы. В Шанхай прибыл с должности заместителя командующего ВВС Московского военного округа. Он и дал команду на подъем пары МиГ-15. Все было сработано оперативно и точно. Через 10 - 12 минут пара была наведена на цель. Вражеский самолет упал в 135 км от Шанхая. Два члена экипажа катапультировались.

Мне приходилось бывать и на огневых позициях батарей, когда они отражали налеты вражеских самолетов, видеть, с каким усердием действовали китайские зенитчики. В один из июльских дней за облаками была обнаружена цель. Зенитная артиллерия поставила перед ней стену заградительного огня. Бомбардировщик поспешно развернулся и ушел восвояси.

В августе был перехвачен и принужден к посадке очередной бомбардировщик. Как и тогда, летчик оказался прикрепленным цепями к сиденью...

Одновременно с боевой работой, в процессе которой совершенствовалась система управления и повышался уровень боевого мастерства войск, шла и учеба. Почти ежедневно по 3 - 4 часа проводились плановые занятия, тактические тренировки, учения. За период с апреля по октябрь командные пункты и части ПВО 90 раз приводились в готовность номер один, почти половина из них - в учебных целях. Вместе с тем мы занимались и подготовкой китайских кадров по вопросам организации управления, оборудования КП ПВО Шанхая, обучали их эксплуатации техники.

В сентябре генерал П. Ф. Батицкий был отозван в Москву. Вместо него в должность командующего группой ПВО вступил его заместитель генерал С. В. Слюсарев. Это был опытный авиационный командир, простой и доступный человек, вполне достойный преемник Батицкого. При нем в начале октября из Москвы поступило распоряжение о переучивании китайских товарищей и передаче боевой техники и всей системы ПВО китайскому командованию ВВС и ПВО. К середине ноября 1953 г. программа подготовки была завершена. Командный пункт ПВО Шанхая оборудовали в том месте, где пожелали китайские руководители. Это был образцовый по тому времени КП. В заключение провели командно-штабное учение, оно прошло успешно. Китайские товарищи оказались на высоте. Нам оставалось возвратиться на Родину.

Провожали нас с исключительной теплотой и сердечностью. Проводились вечера-митинги, нас наградили специально выпущенной медалью "За оборону Шанхая". Уезжали с чувством огромной удовлетворенности: задание выполнили с честью. При отходе поездов на перронах передавалось: "Дружба! Дружба! Мы братья!"

Досадно, что эта великая дружба была нарушена. Радостно, что сегодня она возрождается. Из этого следует вывод: в оценке взаимоотношений всегда должны лежать принципы объективности, взаимного уважения и сердечности. На этом зиждется мир.

Советские военнослужащие, погибшие в Китае

АБДРАХИМОВ Г.А. Рядовой. Погиб в период 1946 - 1949 гг. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

АБДУЛАЕВ И.К. Старший сержант. Погиб в 1946 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

АВДАШКИН И.О. Младший сержант. Погиб в 1946 г. Похоронен на братском кладбище Циньюаньцзе в г. Даляне.

АВЛЕКУЛОВ К. Рядовой. Погиб в 1946 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

АКСЕЕНКО П.Ф. Младший сержант. Погиб в период 1946 - 1949 гг. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

АКСЕНОВ А.Н. Рядовой. Погиб в 1946 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

АКСЕНОВ Григорий Иванович, 1925 года рождения. Младший лейтенант. Погиб в 1946 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

АКТУГАНОВ Илья Иванович, 1920 года рождения. Лейтенант. Погиб в 1946 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

АЛБУЛ Владимир Трофимович, 1923 года рождения. Старший лейтенант. Погиб в 1949 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

АЛЕКСАНДРОВ М.А. Младший сержант. Погиб в 1946 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

АЛФЕРОВ Яков Кузьмич, 1927 года рождения. Младший сержант. Погиб в 1949 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

АМБРАМЧУК М.Б. Рядовой. Погиб в 1946 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

АМЕЛЬЧЕНКО В.М., 1921 года рождения. Рядовой. Погиб в 1946 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

АНАКУШЕВ А. Ефрейтор. Погиб в период 1946 - 1949гг. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

АНДРЕЕВ В.П. Рядовой. Погиб в период 1946 - 1949 гг. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

АНДРЕЕВ П.С., 1917 года рождения. Сержант. Погиб в 1946г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

АНДРЕЕНКО Н.Т. Старший лейтенант. Погиб в 1946 г. Похоронен на братском кладбище Циньюаньцзе в г. Даляне.

АНДРЮШЕНКО Трофим Петрович, 1916 года рождения. Лейтенант. Погиб в 1946 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

АНИСИМОВ И.П. Ефрейтор. Погиб в период 1947 - 1949гг. Похоронен на братском кладбище Циньюаньцзе в г. Даляне.

АНИСИМОВ Л.И. Рядовой. Погиб в 1946 г. Похоронен на братском кладбище Циньюаньцзе в г. Даляне.

АНКУДИНОВ С.С. Рядовой. Погиб в 1946 г. Похоронен на братском кладбище Циньюаньцзе в г. Даляне.

АНОЖАУРОВ Я.Г. Младший сержант. Погиб в период 1946 - 1949 гг. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

АНПИЛОГОВ А.В., 1919 года рождения. Сержант. Погиб в 1946г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

АНТОНЕНКО Иван Алексеевич, 1914 года рождения. Лейтенант. Погиб в 1946 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре. 36

АНТОНОВ И.С. Младший сержант. Погиб в период 1946 - 1949 гг. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

АНТОНОВ П. В. Старшина. Погиб в 1946 г. Похоронен на братском кладбище Циньюаньцзе в г. Даляне.

АНТРОПОВ И. Т. Рядовой. Погиб в 1946 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

АНТУПИН Анатолий Николаевич, 1926 года рождения. Лейтенант. Погиб в 1949 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

АНУФРИЕНКО П.А. Рядовой. Погиб в период 1947 - 1946 гг. Похоронен на братском кладбище Циньюаньцзе в г. Даляне.

АПАТЬЕВ В. И. Рядовой. Погиб в 1946 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

АПЕНОВ Г. В. Младший сержант. Погиб в 1946 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

АРАКЕЛЬЯН П.М. Младший сержант. Погиб в 1946 г. Похоронен на братском кладбище 8 г. Порт-Артуре.

АРБУЗНЯ З.С. Ефрейтор. Погиб в 1946 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

АРЕСТОВ Николай Александрович, 1927 года рождения. Сержант. Погиб в 1947 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

АРИДОВ Н.В. Рядовой. Погиб в период 1947 - 1949 гг. Похоронен на братском кладбище Циньюаньцзе в г. Даляне.

АРТЕМОВ И. И. Старшина. Погиб в период 1947 - 1949гг. Похоронен на братском кладбище Циньюаньцзе в г. Даляне.

АРХИПОВ В.А. Сержант. Погиб в 1946 г. Похоронен на братском кладбище Циньюаньцзе в г. Даляне.

АСМЕЕВ Я.А. Матрос. Погиб в период 1946 - 1949 гг. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

АСТАКОВИЧ Ю.С. Рядовой. Погиб в 1946 г. Похоронен на братском кладбище Циньюаньцзе в г. Даляне.

АСТАНКОВ Иван Васильевич, 1925 года рождения. Сержант. Погиб в 1947 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

АТЛАНТОВ (АТЛАМОВ) А.А. Рядовой. Погиб в период 1947 - 1949 гг. Похоронен на братском кладбище Циньюаньцзе в г. Даляне.

АТЮНИН Н.А. Рядовой. Погиб в 1946 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

АХМЕТОВ Аскар, 1926 года рождения. Рядовой. Погиб в 1948 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

АХМЕТШИН Тальгат Альмух(амедович), 1928 года рождения. Рядовой. Погиб в 1949 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

АШУРОВ Т. Рядовой. Погиб в период 1946 - 1949 гг. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

БАБЕНКО Алексей Васильевич, 1927 года рождения. Рядовой. Погиб в 1948 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

БАЗАРТДИНОВ Гаяк Садартдинович, 1927 года рождения, Башкирская АССР, Наунский район, с. Ятоды. Призван Наунским РВК. Рядовой, 56-й отдельный рабочий батальон. Умер в 1946 г.

БАЙБАКОВ И.О. Старший сержант. Погиб в период 1947 - 1949 гг. Похоронен на братском кладбище Циньюаньцзе в г. Даляне.

БАЙМУРЗИЕВ Т. Рядовой. Погиб в 1946 г. Похоронен на братском кладбище Циньюаньцзе в г. Даляне.

БАЙРАМОВ Гамид Мамоджанович, 1920 года рождения. Старший лейтенант. Погиб в 1946 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

БАК АЛИН П.М. Рядовой. Погиб в период 1946 - 1949 гг. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

БАКАРА Илья Антонович, 1927 года рождения. Рядовой. Погиб в 1946 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

БАЛАН Николай Порфирьевич, 1927 года рождения. Рядовой. Погиб в 1948 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

БАЛДИН М.И. Рядовой. Погиб в 1946 г. Похоронен на братском кладбище Циньюаньцзе в г. Даляне.

БАННИКОВ В.Ф. Рядовой. Погиб в период 1947 - 1949 гг. Похоронен на братском кладбище Циньюаньцзе в г. Даляне.

БАРАНОВ Борис Иванович, 1926 года рождения. Старший сержант. Погиб в 1948 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

БАРАХТИН Николай Петрович, 1923 года рождения. Старший сержант. Погиб в 1947 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

БАРДАХАНОВ И.Ш. Лейтенант. Погиб в 1946 г. Похоронен на братском кладбище Циньюаньцзе в г. Даляне.

БАРСУКОВ Б.Д. Сержант. Погиб в период 1947 - 1949 гг. Похоронен на братском кладбище Циньюаньцзе в г. Даляне.

БАТ(Ы)РТАИНОВ Гаян, 1927 года рождения. Рядовой. Погиб в 1946 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

БАТАШОВ М.П., 1925 года рождения. Старший сержант. Погиб в 1949 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

БАТУРЕВИЧ Н.И. Рядовой. Погиб в 1946 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

БАШЛАКОВ Василий Захарович, 1910 года рождения. Капитан. Погиб в 1946 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре. 38

БАЮК Николай Григорьевич, 1914 года рождения. Капитан. Погиб в 1948 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

БЕДОТАА.П. Погиб в период 1947 - 1949 гг. Похоронен на братском кладбище Циньюаньцзе в г. Даляне.

БЕЛИКОВ И.Л. Рядовой. Погиб в период 1946 - 1949 гг. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

БЕЛОУСКОВ Я.Н. Рядовой. Погиб в период 1946 - 1949 гг. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

БЕЛЯКОВ Н.В. Рядовой. Погиб в 1946 г. Похоронен на братском кладбище Циньюаньцзе в г. Даляне.

БЕРЕСНЕВ М.В. Рядовой. Погиб в 1946 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

БЕРНАТ И.А. Матрос. Погиб в 1946 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

БЕСЕДИН И.Е. Матрос. Погиб в 1946 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

БИРЮК В.М. Рядовой. Погиб в период 1946 - 1949 гг. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

БЛОХИН И.Н. Младший сержант. Погиб в 1946 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

БЛУХАРЕВ И.Я. Матрос. Погиб в 1946 г. Похоронен на братском кладбище Циньюаньцзе в г. Даляне.

БОБОЛЕВ Н.Ф. Рядовой. Погиб в период 1947 - 1949 гг. Похоронен на братском кладбище Циньюаньцзе в г. Даляне.

БОГДАНОВ Дмитрий Васильевич, 1927 года рождения. Рядовой. Погиб в 1947 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

БОГИН Иван Федорович, 1918 года рождения. Рядовой. Погиб в 1946 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

БОЗИЛОВ... Рядовой. Погиб в период 1946 - 1949 гг. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

БОЛАСУЛО Д.И. Рядовой. Погиб в 1946 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

БОЛДАЕВ И.М. Рядовой. Погиб в период 1947 - 1949 гг. Похоронен на братском кладбище Циньюаньцзе в г. Даляне.

БОЛДАЕВ П.Ф. Младший сержант. Погиб в период 1947 - 1949 гг. Похоронен на братском кладбище Циньюаньцзе в г. Даляне.

БОЛЬШАКОВ Арсентий Петрович, 1920 года рождения. Старший лейтенант. Погиб в 1946 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

БОНДАРЕНКО Владимир Михайлович, 1925 года рождения. Младший лейтенант. Погиб в 1947 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

БОНДАРЕНКО Иван Епифанович, 1926 года рождения. Рядовой. Погиб в 1946 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре. БОНДАРЕНКО Т.Я. Рядовой. Погиб в 1946 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

БОНДАРЕНКО Ф.Д. Рядовой. Погиб в 1946 г. Похоронен на братском кладбище Циньюаньцзе в г. Даляне.

БОНДАРЕНКО Ф.И. Рядовой. Погиб в период 1947 - 1949 гг. Похоронен на братском кладбище Циньюаньцзе в г. Даляне.

БОНДАРЕЦ В. К. Погиб в период 1947 - 1949 гг. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

БОНДАРЧУК С.Т. Сержант. Погиб в 1946 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

БОРГМАН С.Б. Старший сержант. Погиб в период 1946 - 1949 гг. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

БОРИСОВ В.И. Погиб в период 1947 - 1949гг. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

БОРОВ А.П. Ефрейтор. Погиб в период 1946 - 1949 гг. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

БОРОДИН Н.П. Рядовой. Погиб в период 1947 - 1949 гг. Похоронен на братском кладбище Циньюаньцзе в г. Даляне.

БОРОДИН П.В. Матрос. Погиб в 1946 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

БОРОЗДИН Василий Васильевич, 1918 года рождения. Капитан. Погиб в 1946 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

БОРЬКИН К.Н. Старшина. Погиб в период 1946 - 1949 гг. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

БОЯРСКИЙ Л.С. Старший сержант. Погиб в период 1947 - 1949 гг. Похоронен на братском кладбище Циньюаньцзе в г. Даляне.

БРАННЫЙ И.А. Рядовой. Погиб в период 1946 - 1949 гг. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

БРАЖНИКОВ А.К., 1926 года рождения. Рядовой. Погиб в 1946 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

БРЕЖНЕВ Николай Александрович, 1904 года рождения. Инженер-майор. Погиб в 1946 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

БУГЕЛЬНИКОВ Л.А. Матрос. Погиб в 1946 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

БУЛАНКИН Н.Ф. Матрос. Погиб в 1946 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

БУЛЫШЕВ В.Г. Лейтенант. Погиб в 1946 г. Похоронен на братском кладбище Циньюаньцзе в г. Даляне. 40

БУЛЬЦЕВ (БУЛОЦЕВ) Егор Федорович, 1912 года рождения. Рядовой. Погиб в 1946 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

БУРБА Григорий Маркович, 1927 года рождения. Младший сержант. Погиб в 1947 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

БУРЕНИН М.Н., 1923 года рождения. Рядовой. Погиб в 1946 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

БУРЛИН (БУРДИН) И.П., 1915 года рождения. Рядовой. Погиб в 1946 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

БУРХАНОВ Б. Младший сержант. Погиб в период 1947 - 1949 гг. Похоронен на братском кладбище Циньюаньцзе в г. Даляне.

БУРЫКИН А.Ф. Рядовой. Погиб в период 1947 - 1949 гг. Похоронен на братском кладбище Циньюаньцзе в г. Даляне.

БУХАРЕВ Н.А. Рядовой. Погиб в период 1947 - 1949 гг. Похоронен на братском кладбище Циньюаньцзе в г. Даляне.

БУЯНОВ А.И., 1925 года рождения. Старший сержант. Погиб в 1948 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

БЫКОВ А.И. Сержант. Погиб в период 1946 - 1949 гг. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

БЫНКОВ И. Лейтенант. Погиб в 1946 г. Похоронен на братском кладбище Циньюаньцзе в г. Даляне.

БЮДЛЕВ Иван Федорович, 1918 года рождения. Рядовой. Погиб в 1946 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

ВАГАНОВ М.Д. Рядовой. Погиб в период 1947 - 1949 гг. Похоронен на братском кладбище Циньюаньцзе в г. Даляне.

ВАДИМОВ М.В. Старший сержант. Погиб в 1946 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

ВАЛЕТОВ В. Младший лейтенант. Погиб в период 1947 - 1949 гг. Похоронен на братском кладбище Циньюаньцзе в г. Даляне.

ВАСИЛЬЕВ И.И. Рядовой. Погиб в период 1947 - 1949гг. Похоронен на братском кладбище Циньюаньцзе в г. Даляне.

ВАСИЛЬЕВ И.Ф. Погиб в период 1947 - 1949 гг. Похоронен на братском кладбище Циньюаньцзе в г. Даляне.

ВАСИЛЬЕВ С.А. Майор. Погиб в период 1947 - 1949 гг. Похоронен на братском кладбище Циньюаньцзе в г. Даляне.

ВАСЮК А.П. Старший сержант. Погиб в 1946 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

ВАТУТИН В.Л. Рядовой. Погиб в 1946 г. Похоронен на братском кладбище Циньюаньцзе в г. Даляне.

ВДОВИН М.Я. Рядовой. Погиб в период 1946 - 1949 гг. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

ВЕЛИЧКО Алексей Алексеевич, 1925 года рождения. Рядовой. Погиб в 1946 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

ВЕРБИЦКИЙ И.В., 1912 года рождения. Ефрейтор. Погиб в 1946 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

ВЕРСУЛЕВА.М. Рядовой. Погиб в период 1947 - 1949гг. Похоронен на братском кладбище Циньюаньцзе в г. Даляне.

ВЕРШОВ Михаил Ильич, 1927 года рождения. Рядовой. Погиб в 1948 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

ВИЛИН Х.К. Рядовой. Погиб в 1946 г. Похоронен на братском кладбище Циньюаньцзе в г. Даляне.

ВИШНЯКОВ В.Г. Рядовой. Погиб в период 1946 - 1949 гг. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

ВЛАСОВ Е.И. Капитан б/х "Рига". Погиб в период 1947 - 1949 гг. Похоронен на братском кладбище Циньюаньцзе в г. Даляне.

ВЛАСОВ С.А. Рядовой. Погиб в период 1946 - 1949 гг. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

ВОЗЮКИН А.Ф. Рядовой. Погиб в период 1946 - 1949 гг. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

ВОЙТИК Степан Антонович, 1927 года рождения. Рядовой. Погиб в 1948 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

ВОЛКОВ Алексей Степанович, 1918 года рождения. Младший сержант. Погиб в 1946 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

ВОЛКОВ В.А. Младший сержант. Погиб в 1946 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

ВОЛКОВ Г.Н., 1927 года рождения. Матрос. Погиб в 1946г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

ВОЛКОВ Н.И. Рядовой. Погиб в период 1946 - 1949 гг. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

ВОЛКОВ С.М. Сержант. Погиб в период 1946 - 1949 гг. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

ВОЛКОВИЧ Н.С. Младший сержант. Погиб в 1946 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

ВОЛОСОТОВ В.Н., 1926 года рождения. Сержант. Погиб в 1946 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

ВОРОБЬЕВ А.Т., 1922 года рождения. Рядовой. Погиб в 1946 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

ВОРОБЬЕВ М.И. Рядовой. Погиб в период 1946 - 1949 гг. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

ВОРОМИН Александр Павлович, 1916 года рождения. Лейтенант. Погиб в 1946 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

ВОРОНИН А.И. Рядовой. Погиб в период 1947 - 1949 гг. Похоронен на братском кладбище Циньюаньцзе в г. Даляне.

ВОРОСЦОВ Василий Федорович, 1927 года рождения. Старший матрос. Погиб в 1948 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

ВОТИНЦОВ Петр Андреевич, 1927 года рождения. Сержант. Погиб в 1948 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

ВЫСОЦКИЙ Н.И. Ефрейтор. Погиб в 1946 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

ГАВРИЛОВ В.А. Рядовой. Погиб в 1946 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

ГАВРИЛОВ И.Ф. Младший сержант. Погиб в 1946 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

ГАВРЮШИН Михаил Андреевич, 1920 года рождения. Рядовой. Погиб в 1946 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

ГАЙДУК Дмитрий Андреевич, 1923 года рождения. Рядовой. Погиб в 1946 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

ГАЙНОВ Е.И. Погиб в период 1947 - 1949 гг. Похоронен на братском кладбище Циньюаньцзе в г. Даляне.

ГАЛАЙДА И.Н. Рядовой. Погиб в 1946 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

ГАМАКОВ П.Е. Рядовой. Погиб в 1946 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

ГАРАГУЛЯ Василий Дмитриевич, 1927 года рождения. Ефрейтор. Погиб в 1948 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

ГАРЕЦКИЙК.К. Рядовой. Погиб в период 1947 - 1949гг. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

ГАРМОШОВ В.О., 1925 года рождения. Рядовой. Погиб в 1946 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

ГАРПИНЮК А.Б., 1927 года рождения. Матрос. Погиб в 1947 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

ГАСИМИН С.Я. Рядовой. Погиб в период 1946 - 1949 гг. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

ГАФАРОВ Мавбей Вазаетдинович, 1912 года рождения. Лейтенант. Погиб в 1946 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

ГЕРАЩЕНКО Ф.Н. Рядовой. Погиб в -1946 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

ГЕРГЕНОВ Д.Д. Сержант. Погиб в период 1947 - 1949 гг. Похоронен на братском кладбище Циньюаньцзе в г. Даляне.

ГЛЯМ(Н)ЦЕВ Алексей Иванович, 1923 года рождения. Лейтенант. Погиб в 1946 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

ГНЕЗДИЛОВ И.П. Сержант. Погиб в период 1947 - 1949гг. Похоронен на братском кладбище Циньюаньцзе в г. Даляне.

ГОДАНЮК А.Н. Рядовой. Погиб в период 1946 - 1949 гг. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

ГОЛЕМЗЯНОВ С. Рядовой. Погиб в 1946 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

ГОЛИХАНОВФ.Ф. Рядовой. Погиб в период 1946 - 1949гг. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

ГОЛОВАН(ОВ) Семен Филиппович, 1927 года рождения. Рядовой. Погиб в 1948 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

ГОЛОВАТКИН П.И. Старший лейтенант. Погиб в период 1947 - 1949 гг. Похоронен на братском кладбище Циньюаньцзе в г. Даляне.

ГОЛОВИДЧЕНКО В.Ф. Капитан. Погиб в период 1947 - 1949 гг. Похоронен на братском кладбище Циньюаньцзе в г. Даляне.

ГОЛОД В. Г. Рядовой. Погиб в 1946г. Похоронен на братском кладбище Циньюаньцзе в г. Даляне.

ГОПАНЧУК П.К. Рядовой. Погиб в период 1946 - 1949 гг. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

ГОРБЕНКО М.А. Рядовой. Погиб в 1946 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

ГОРБУНОВ А.А. Матрос. Погиб в период 1946 - 1949 гг. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

ГОРБУНОВ Михаил Акимович, 1920 года рождения. Лейтенант. Погиб в 1946 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

ГОРДЕЕВ А.И. Рядовой. Погиб в 1946 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

ГОРДЕЙЧУК Н.В. Рядовой. Погиб в 1946 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

ГОРДИЕНКО М.Н. Рядовой. Погиб в 1946 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

ГОРДЛИЧКА В.А. Старший лейтенант. Погиб в 1946 г. Похоронен на братском кладбище Циньюаньцзе в г. Даляне.

ГОРЕЦКИЙ Казимир Карлович, 1925 года рождения. Рядовой. Погиб в 1949 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

ГОРЛАНОВ А.Н., 1920 года рождения. Сержант. Погиб в 1946 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

ГОРНЛЕЙ М.К. Рядовой. Погиб в период 1946 - 1949 гг. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

ГОРОХОВ П.А. Старший сержант. Погиб в период 1947 - 1949 гг. Похоронен на братском кладбище Циньюаньцзе в г. Даляне. 44

ГОРОШКО В.М. Сержант. Погиб в период 1947 - 1949 гг. Похоронен на братском кладбище Циньюаньцзе в г. Даляне.

ГОРШКОВ П.Ф. Рядовой. Погиб в 1946 г. Похоронен на братском кладбище Циньюаньцзе в г. Даляне.

ГРАБОВ С.П. Рядовой. Погиб а 1946 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

ГРАНСТАРЕВ В.Н. Матрос. Погиб в период 1946 - 1949 гг. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

ГРАЧЕВ М.И. Лейтенант. Погиб в период 1947 - 1949 гг. Похоронен на братском кладбище Циньюаньцзе в г. Даляне.

ГРАЮК Ольга Тимофеевна, 1918 года рождения. Лейтенант. Погибла в 1948 г. Похоронена на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

ГРЕБЕНЩИКОВ В.М. Погиб в 1946 г. Похоронен на братском кладбище Циньюаньцзе в г. Даляне.

ГРЕШЕНЧУК П.Г. Рядовой. Погиб в период 1946 - 1949 гг. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

ГРИГОРЬЕВ М.Н., 1920 года рождения. Рядовой. Погиб в 1946г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре..

ГРИГОРЬЕВ Павел Иванович, 1927 года рождения. Младший сержант. Погиб в 1947 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

ГРИГОРЬЕВ Федор Степанович, 1912 года рождения. Капитан. Погиб в 1946 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

ГРИНЕВ А.С. Рядовой. Погиб в период 1946 - 1949 гг. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

ГРИШИН Николай Сергеевич, 1926 года рождения. Рядовой. Погиб в 1949 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

ГРИШНЕВИЧ Г.В. Погиб в 1946 г. Похоронен на братском кладбище Циньюаньцзе в г. Даляне.

ГРУШИН А.К. Сержант. Погиб в период 1947 - 1949 гг. Похоронен на братском кладбище Циньюаньцзе в г. Даляне.

ГРЯНУНОВ В.А. Рядовой. Погиб в 1946 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

ГУСЕВ А.П. Сержант. Погиб в 1946 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

ГУСЕВ Петр Никулович, 1929 года рождения Рядовой. Погиб в 1949 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

ГУСЕЙНОВ Г.М. Рядовой. Погиб в период 1946 - 1949 гг. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

ГУСЕЙНОВ З., 1920 года рождения. Младший сержант. Погиб в 1946 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

ГУСЕНИЦА В.А. Рядовой. Погиб в 1946 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

ГУТАРЧИК А.С. Сержант. Погиб в 1946 г. Похоронен на братском кладбище Циньюаньцзе в г. Даляне.

ГУЩЕВАРОВ Иван Константинович, 1918 года рождения. Лейтенант. Погиб в 1946 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

ДА(О)СОПОТОВ Я.Н., 1917 года рождения. Рядовой. Погиб в 1946 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

ДАВИДЕНКО И.М. Рядовой. Погиб в 1946 г. Похоронен на братском кладбище Циньюаньцзе в г. Даляне.

ДАЛЬНОВ Е.Е. Погиб в 1946 г. Похоронен на братском кладбище Циньюаньцзе в г. Даляне.

ДАНАЕВ А.М. Рядовой. Погиб в период 1947 - 1949 гг. Похоронен на братском кладбище Циньюаньцзе в г. Даляне.

ДВОРНИКОВ А.И. Рядовой. Погиб в период 1947 - 1949 гг. Похоронен на братском кладбище Циньюаньцзе в г. Даляне.

ДЕДОВ И. Т. Рядовой. Погиб в период 1946 - 1949 гг. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

ДЕЕВ Леонтий Иванович, 1927 года рождения. Призван в декабре 1945 г. Рядовой. Погиб 13 августа 1946 г. Похоронен на братском кладбище Циньюаньцзе в г. Даляне.

ДЕЙНИЕНКО А., 1927 года рождения. Сержант. Погиб в 1946 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

ДЕЛОВ А.С. Ефрейтор. Погиб в период 1947 - 1949 гг. Похоронен на братском кладбище Циньюаньцзе в г. Даляне.

ДЕМИН И. И. Рядовой. Погиб в 1946 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

ДЕМИН Яков Андреевич, 1918 года рождения. Старший лейтенант. Погиб в 1946 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

ДЕРАГЕЛЬДИЕВ Б. Рядовой. Погиб в 1946 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

ДЕРЖИНСКИЙ Н.П. Рядовой. Погиб в период 1946 - 1949 гг. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

ДЖАЛАЛОВ Н. Рядовой. Погиб в период 1946 - 1949 гг. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

ДЖЕБИСЕНЯК В.Н. Рядовой. Погиб в период 1946 - 1949 гг. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

ДЖУЛАЙ Г.Г. Старшина. Погиб в 1946 г. Похоронен на братском кладбище Циньюаньцзе в г. Даляне.

ДИТЕВ Н.Е. Рядовой. Погиб в период 1947 - 1949 гг. Похоронен на братском кладбище Циньюаньцзе в г. Даляне. 46

ДМИТРИЕВ Н.П. Младший лейтенант. Погиб в период 1947 - 1949 гг. Похоронен на братском кладбище Циньюаньцзе в г. Даляне.

ДОБЛЕТОВ И.Х. Рядовой. Погиб в период 1947 - 1949 гг. Похоронен на братском кладбище Циньюаньцзе в г. Даляне.

ДОБРОУМОВ С.Г. Лейтенант. Погибе 1946г. Похоронен на братском кладбище Циньюаньцзе в г. Даляне.

ДОЙНЯНИКОВ А.А. Лейтенант. Погиб в период 1947 - 1949 гг. Похоронен на братском кладбище Циньюаньцзе в г. Даляне.

ДОКУЧАНЬЕВВ.Н. Рядовой. Погиб в период 1947 - 1949 гг. Похоронен на братском кладбище Циньюаньцзе в г. Даляне.

ДОНЦОВ Г.Н. Матрос. Погиб в 1946 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

ДОРОХОВ А. Д. Ефрейтор. Погиб в период 1947 - 1949 гг. Похоронен на братском кладбище Циньюаньцзе в г. Даляне.

ДОРОХОВ Павел Григорьевич, Одесская область, Фрунзенский район, д. Жидиремова. Русский. Рядовой, управление военного коменданта г. Цзиньчжоу. Умер от ран 29 апреля 1946 г. Похоронен на братском кладбище Наньшань в г. Цзиньчжоу.

ДРЕШПАК И. З. Рядовой. Погиб в период 1946 - 1949гг. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

ДУБОНОСОВ Михаил Петрович, 1927 года рождения, Тамбовская область, Сосновский район, с. Нижняя Ярославка. Русский. Рядовой, управление гвардейской артиллерийской дивизии прорыва. Погиб в бою 25 ноября 1947 г. Похоронен на братском кладбище Циньюаньцзе в г. Даляне.

ДУДИКОВ А.В. Рядовой. Погиб в период 1947 - 1949 гг. Похоронен на братском кладбище Циньюаньцзе в г. Даляне.

ДУЛЕПИНСКИЙ В.Г. Рядовой. Погиб в 1946 г. Похоронен на братском кладбище Циньюаньцзе в г. Даляне.

ДУН С.С. Рядовой. Погиб в 1946 г. Похоронен на братском кладбище Циньюаньцзе в г. Даляне.

ДУРНЕВ А.И. Рядовой. Погиб в период 1947 - 1949 гг. Похоронен на братском кладбище Циньюаньцзе в г. Даляне.

ДЬЯКОВ И.И. Рядовой. Погиб в период 1947 - 1949 гг. Похоронен на братском кладбище Циньюаньцзе в г. Даляне.

ДЮБРИДА Ю.С. Сержант. Погиб в период 1947 - 1949 гг. Похоронен на братском кладбище Циньюаньцзе в г. Даляне.

ЕВДОКИМОВ М.Г. Рядовой. Погиб в 1946 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

ЕВСЕЕВ Сергей Дмитриевич, 1921 года рождения. Младший лейтенант. Погиб в 1946 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

ЕГОРОВ Валентин Трофимович, 1926 года рождения, Чувашская АССР, Ибресинский район, д. Климове. Чуваш. Призван Ибресинским РВК. Старший сержант, командир пулеметного отделения, 2-й мотострелковый батальон 42-го механизированного полка. Погиб в бою 10 июня 1947 г. Похоронен на русском кладбище в г. Пхеньяне, Северная Корея.

ЕГОРОВ Федор Лукич, 1924 года рождения. Младший лейтенант. Погиб в 1948 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

ЕЛДАШЕВ Б.Н.(В.М). Рядовой. Погиб в период 1947 - 1949 гг. Похоронен на братском кладбище Циньюаньцзе в г. Даляне.

ЕЛИСТРАТОВ Иван Николаевич, 1918 года рождения. Младший лейтенант. Погиб в 1946 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

ЕЛКОВ А.С. Рядовой. Погиб в 1946 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

ЕЛЬКИН В. Рядовой. Погиб в 1946 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

ЕНУШКОВСКИЙ Станислав, 1927 года рождения. Ефрейтор. Погиб в 1949 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

ЕРОХИНГ.Н., 1927 года рождения. Рядовой. Погиб в 1946г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

ЕРУШКИН (ЕРУШНИН) А.Г., 1911 года рождения. Сержант. Погиб в 1946 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

ЕСИН А.П. Рядовой. Погиб в период 1947 - 1949гг. Похоронен на братском кладбище Циньюаньцзе в г. Даляне.

ЕТКАРЕВ Василий Кузьмин, 1926 года рождения. Младший сержант. Погиб в 1949 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

ЕФИМОВ В.Ф. Младший сержант. Погиб в 1946 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

ЖЕЛЕЗНЯКОВ Г.Ф. Рядовой. Погиб в период 1947 - 1949 гг. Похоронен на братском кладбище Циньюаньцзе в г. Даляне.

ЖИГАЛОВ..., 1919 года рождения. Младший лейтенант. Погиб в 1946 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

ЖИЛИН М.Г. Рядовой. Погиб в период 1946 - 1949гг. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

ЖИЛИН Ф.И. Рядовой. Погиб в 1946 г. Похоронен на братском кладбище Циньюаньцзе в г. Даляне.

ЖИЛКА Н.Е. Рядовой. Погиб в 1946 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артура

ЖИЛОВ 6.М. Сержант. Погиб в 1946 г. Похоронен на братском кладбище Циньюаньцзе в г. Даляне.

ЖИРКОВ Василий Петрович. Призван Аргаяшским РВК Челябинской области. Сержант. Погиб 18 мая 1947 г.

ЖИТЕНЕВ В.Ф. Погиб в период 1947 - 1949 гг. Похоронен на братском кладбище Циньюаньцзе в г. Даляне.

ЖУРАВЛЕВ. Погиб в 1946 г. Похоронен на братском кладбище Циньюаньцзе в г. Даляне.

З(Л)ОКАЗОВ Василий Андреевич, 1919 года рождения. Старший лейтенант. Погиб в 1946 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

ЗАБУТЫРИН А.М. Рядовой. Погиб в период 1947 - 1949 гг. Похоронен на братском кладбище Циньюаньцзе в г. Даляне.

ЗАВАДСКИЙ Е.Д. Рядовой. Погиб в 1946 г. Похоронен на братском кладбище Циньюаньцзе в г. Даляне.

ЗАВОДЧИЕВ В.К. Младший лейтенант. Погиб в период 1947 - 1949 гг. Похоронен на братском кладбище Циньюаньцзе в г. Даляне. ЗАЗУЛЯН. Погиб в период 1947 - 1949 гг. Похоронен на братском кладбище Циньюаньцзе в г. Даляне.

ЗАЙЦЕВ А.А. Рядовой. Погиб в период 1947 - 1949 гг. Похоронен на братском кладбище Циньюаньцзе в г. Даляне.

ЗАЙЦЕВ Николай Георгиевич, 1925 года рождения. Младший сержант. Погиб в 1948 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

ЗАЙЦЕВ Николай Григорьевич, 1925 года рождения. Рядовой. Погиб в 1946 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

ЗАЙЦЕВ Федор Михайлович, 1927 года рождения. Старшина. Погиб в 1948 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

ЗАКРЕВСКИЙ Петр Николаевич, 1916 года рождения. Капитан. Погиб в 1946 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

ЗАСЛАВСКИЙ О.Л. Рядовой. Погиб в 1946 г. Похоронен на братском кладбище Циньюаньцзе в г. Даляне.

ЗАСУХИН П.И. Рядовой. Погиб в период 1947 - 1949 гг. Похоронен на братском кладбище Циньюаньцзе в г. Даляне.

ЗАХАРОВ А.Д. Младший сержант. Погиб в 1946 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

ЗВЕРЕВ В.Е. Подполковник. Погиб в 1946 г. Похоронен на братском кладбище Циньюаньцзе в г. Даляне.

ЗЕЛЕНЦОВ А.Н., 1921 года рождения. Сержант. Погиб в 1946 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

ЗИНЧЕНКОД.Т. Рядовой. Погиб в период 1946 - 1949гг. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

ЗИНЬКОВ Е.Т., 1925 года рождения. Старший сержант. Погиб в 1946 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

ЗНИВБЕКОВ ..., 1915 года рождения. Сержант. Погиб в 1946 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

ЗОЛОТОПУН Р.А. Рядовой. Погиб в период 1947 - 1949 гг. Похоронен на братском кладбище Циньюаньцзе в г. Даляне.

ЗОРЕНКО М.Ф. Матрос. Погиб в 1946 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

ЗОРЯНОВ В.А. Сержант. Погиб в 1946 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

ЗУБЕНИЙ Г.Н. Капитан. Погиб в период 1947 - 1949 гг. Похоронен на братском кладбище Циньюаньцзе в г. Даляне.

ЗУБКОВ Л.И. Матрос. Погиб в 1946 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

ЗЫКОВ В.Ф., 1922 года рождения. Старшина. Погиб в 1946 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

ЗЫКОВ И.П., 1911 года рождения. Рядовой. Погиб в 1946г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

ИВАНЕЕВ А.И, Сержант. Погиб в период 1946 - 1949 гг. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

ИВАНОВ А.И. Младший сержант. Погиб в период 1947 - 1949 гг. Похоронен на братском кладбище Циньюаньцзе в г. Даляне.

ИВАНОВ А.Л. Рядовой. Погиб в 1946 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

ИВАНОВ Александр Сергеевич, 1923 года рождения. Младший сержант. Погиб в 1946 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

ИВАНОВ В.С., 1927 года рождения. Ефрейтор. Погиб в 1946 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

ИВАНОВ Владимир Григорьевич, 1927 года рождения. Рядовой. Погиб в 1949 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

ИВАНОВ Н.Ф. Ефрейтор. Погиб в 1946 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

ИВАНОВ Н.Я. Младший сержант. Погиб в 1946 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

ИВАНОВ Петр Николаевич, 1925 года рождения. Рядовой. Погиб в 1947 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

ИВАНОВ С.П. Рядовой. Погиб в 1946 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

ИВАНОВ Ф.Ф. Погиб в период 1947 - 1949 гг. Похоронен на братском кладбище Циньюаньцзе в г. Даляне.

ИВАНОВ Ю.В. Рядовой. Погиб в 1946 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

ИВАНЮТЕНКО Алексей Никифорович, 1911 года рождения. Гвардии майор. Погиб в 1949 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

ИВЛЕВ А. Рядовой. Погиб в 1946 г. Похоронен на братском кладбище Циньюаньцзе в г. Даляне.

ИГНАТЕНКО Н.Н. Рядовой. Погиб в 1946 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

ИГНАТЬЕВ Н.И. Матрос. Погиб в период 1947 - 1949 гг. Похоронен на братском кладбище Циньюаньцзе в г. Даляне.

ИДРИЕНОВ Н.Т. Старший лейтенант. Погиб в период 1947 - 1949 гг. Похоронен на братском кладбище Циньюаньцзе в г. Даляне.

ИЛАОПУЛА К.П. Ефрейтор. Погиб в 1946 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

ИЛЛАРИОНОВ Михаил Емельянович, 1928 года рождения. Рядовой. Погиб в 1949 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

ИЛЬГОВВ.Т., 1926 года рождения. Матрос. Погиб в 1947г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

ИЛЬИН М.И. Рядовой. Погиб в период 1946 - 1949 гг. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

ИЛЮШИН Д.М. Рядовой. Погиб в 1946г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

ИОФИШ Л.Г. Погиб в 1946 г. Похоронен на братском кладбище Циньюаньцзе в г. Даляне.

ИШНИНИН Б.Х. Рядовой. Погиб в период 1946 - 1949 гг. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

ИЩЕНКО Н.К. Погиб в период 1947 - 1949 гг. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

КАДРОВ Венедикт Федорович. Призван Вавожским РВК Удмуртской АССР. Младший сержант. Умер 10 сентября 1946 г. Похоронен на русском кладбище, Квантунский полуостров.

КАДЫШЕВ И.А. Старшина 1 статьи. Погиб в период 1947 - 1949 гг. Похоронен на братском кладбище Циньюаньцзе в г. Даляне.

КАЗАКОВ Хусанбай, 1926 года рождения. Старший матрос. Погиб в 1949 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

КАЗАНКОВ Алексей Прохорович, 1912 года рождения. Капитан. Погиб в 1946 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

КАЗАНКОВ Г.П. Сержант. Погиб в 1946 г. Похоронен на братском кладбище Циньюаньцзе в г. Даляне.

КАЗАНЦЕВ Александр Маркович, 1923 года рождения. Младший лейтенант. Погиб в 1946 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

КАЗАРЬЯН В.А. Матрос. Погиб в 1946 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

КАЗАЧЕНКО Иван Миронович, 1913 года рождения. Старшина. Погиб в 1946 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

КАЗАЧКОВ Н.П., 1927 года рождения. Ефрейтор. Погиб в 1946 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

КАЗЮКОВ В.В. Сержант. Погиб в период 1947 - 1949 гг. Похоронен на братском кладбище Циньюаньцзе в г. Даляне.

КАЙН(О)В П.И. Рядовой. Погиб в период 1946 - 1949 гг. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

КАЙШАУРИ А.В. Сержант. Погиб в период 1947 - 1949 гг. Похоронен на братском кладбище Циньюаньцзе в г. Даляне.

КАКИМ С.А. Старшина. Погиб в 1946 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

КАЛА А.И. Рядовой. Погиб в период 1947 - 1949гг. Похоронен на братском кладбище Циньюаньцзе в г. Даляне.

КАЛИНИН В.И. Рядовой. Погиб в 1946 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

КАЛОША Василий Романович, 1927 года рождения. Ефрейтор. Погиб в 1947 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

КАЛЬЧАНОВ Николай Иванович, 1925 года рождения. Сержант. Погиб в 1947 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

КАМЕШКОВ В. Погиб в период 1947 - 1949 гг. Похоронен на братском кладбище Циньюаньцзе в г. Даляне.

КАМИНСКАЯ Белла Исааковна, 1918 года рождения. Капитан медицинской службы. Погибла в 1946 г. Похоронена на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

КАМСКАЯ Анастасия Петровна, 1921 года рождения. Старший лейтенант. Погибла в 1946 г. Похоронена на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

КАНИДЕТОВ Н. Старшина. Погиб в период 1946 - 1949 гг. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

КАНУННИКОВ В.К. Рядовой. Погиб в период 1947 - 1949гг. Похоронен на братском кладбище Циньюаньцзе в г. Даляне.

КАПЛАН. Ефрейтор. Погиб в 1946 г. Похоронен на братском кладбище Циньюаньцзе в г. Даляне.

КАПРАН Н.С., 1927 года рождения. Матрос. Погиб в 1948 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

КАРАСЕВ Григорий Егорович, 1924 года рождения. Лейтенант. Погиб в 1946 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

КАРЛИНЮК Александр Борисович, 1927 года рождения. Матрос. Погиб в 1947 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре. 52

КАРПЕНКО Г.Д. Сержант. Погиб в 1946 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

КАРПУХИН М.В. Младший сержант. Погиб в период 1946 - 1949 гг. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

КАРТАВЫХ И.М. Рядовой. Погиб в период 1947 - 1949 гг. Похоронен на братском кладбище Циньюаньцзе в г. Даляне.

КАЧАЛОВ В.Г. Рядовой. Погиб в 1946 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

КВИТКОВСКИЙ В.А. Сержант. Погиб в период 1946 - 1949 гг. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

КИРЕЕВ Александр Игнатьевич, 1925 года рождения. Рядовой. Погиб в 1948 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

КИРЕЕНКО Павел Сергеевич, 1920 года рождения. Старшина. Погиб в 1948 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

КИРИЛОВСКИЙ И.С. Младший сержант. Погиб в период 1946 - 1949 гг. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

КИРЮШИНС.И. Старший сержант. Погиб в 1946г. Похоронен на братском кладбище Циньюаньцзе в г. Даляне.

КИСЕЛЕВ И.В., 1927 года рождения. Гвардии рядовой. Погиб в 1947 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

КИТЕЛЕВ В.Ф. Ефрейтор. Погиб в период 1947 - 1949 гг. Похоронен на братском кладбище Циньюаньцзе в г. Даляне.

КЛАНЕВСКИЙ В.Н., 1923 года рождения. Ефрейтор. Погиб в 1946 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

КЛЮШКИНА (КАЮШКИНА) Л .П. Погибла в период 1947 - 1949 гг. Похоронена на братском кладбище Циньюаньцзе в г. Даляне.

КОБАК И.А. Рядовой. Погиб в период 1947 - 1949 гг. Похоронен на братском кладбище Циньюаньцзе в г. Даляне.

КОБЗАР П.И. Рядовой. Погиб в 1946 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

КОБЗЕВ В.А. Матрос. Погиб в 1946 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

КОВАЛЕВ А.А. Погиб в период 1947 - 1949 гг. Похоронен на братском кладбище Циньюаньцзе в г. Даляне.

КОВАЛЕВ И.С., 1926 года рождения. Гвардии рядовой. Погиб в 1946 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

КОВАЛЕНКО И.И. Старший лейтенант. Погиб в 1946 г. Похоронен на братском кладбище Циньюаньцзе в г. Даляне.

КОВЛЕВН.Ф. Матрос. Погиб в период 1946 - 1949гг. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

КОДАЧЕГОВ Павел Иосифович, 1926 года рождения. Рядовой. Погиб в 1946 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

КОЖУШКО А.А. Матрос. Погиб в 1946т. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

КОЗИНСКИЙ З.Ш. Рядовой. Погиб в 1946 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

КОЗЛОВ А.П. Погиб в 1946 г. Похоронен на братском кладбище Циньюаньцзе в г. Даляне.

КОЗЛОВ А.П. Рядовой. Погиб в 1946 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

КОЗЛОВ Г.Д., 1924 года рождения. Рядовой. Погиб в 1946 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

КОЗЛОВ Сергей Сидорович, 1908 года рождения. Младший лейтенант. Погиб в 1948 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

КОЗЛОВСКИЙ А.С., 1922 года рождения. Рядовой. Погиб в 1946 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

КОКОТИН Николай Иванович, 1926 года рождения. Сержант. Погиб в 1948 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

КОЛЕВАТОВ Николай Николаевич, 1916 года рождения. Младший лейтенант. Погиб в 1946 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

КОЛЕСНИКОВА З.А. Погибла в 1946 г. Похоронена на братском кладбище Циньюаньцзе в г. Даляне.

КОЛОБЦОВ Г.Б. Майор. Погиб в 1946 г. Похоронен на братском кладбище Циньюаньцзе в г. Даляне.

КОЛОСОВ А. Л. Погиб в период 1947 - 1949 гг. Похоронен на братском кладбище Циньюаньцзе в г. Даляне.

КОЛОСОВ Г.И. Майор. Погиб в 1946 г. Похоронен на братском кладбище Циньюаньцзе в г. Даляне.

КОМИССАРОВ Василий Алексеевич, 1915 года рождения. Лейтенант. Погиб в 1946 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

КОМИССАРОВ Роланд Дмитриевич, 1927 года рождения. Рядовой. Погиб в 1948 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

КОНДАКОВ М.А.(Н.А). Рядовой. Погиб в период 1947 - 1949 гг. Похоронен на братском кладбище Циньюаньцзе в г. Даляне.

КОНТУШ Ю.Д. Старший сержант. Погиб в период 1946 - 1949 гг. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

КОНЮШЕВ П.П. Ефрейтор. Погиб в период 1946 - 1949 гг.; Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

КОНЯХИН Иван Петрович, 1923 года рождения. Старший лейтенант. Погиб в 1946 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

КОРДИНАЛ И.П. Рядовой. Погиб в 1946 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

КОРЕНЕВ Борис Иванович, 1919 года рождения. Лейтенант, летчик. Погиб в 1946 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

КОРЕНОВ В.Н.(В.М.). Рядовой. Погиб в 1946 г. Похоронен на братском кладбище Циньюаньцзе в г. Даляне.

КОРНИЕВСКИЙ Михаил Дмитриевич, 1927 года рождения. Рядовой. Погиб в 1946 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

КОРНИЛОВ Павел Васильевич, 1927 года рождения, Курская область, Чернянский район, с. Новомасловка. Призван Чернянским РВК. Рядовой, орудийный номер, 390-й корпусной артиллерийский полк. Погиб 28 сентября 1947 г. Похоронен на русском кладбище, Квантунский полуостров.

КОРОЛЕВ Константин Павлович, 1917 года рождения. Старший лейтенант. Погиб в 1946 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

КОРЧЕВНЫЙ А.К. Рядовой. Погиб в 1946 г. Похоронен на братском кладбище Циньюаньцзе в г. Даляне.

КОРШУНЕНКО А.Г. Старший сержант. Погиб в период 1947 - 1949 гг. Похоронен на братском кладбище Циньюаньцзе в г. Даляне.

КОРШУНОВ Александр Сергеевич, 1927 года рождения. Рядовой. Погиб в 1949 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

КОСАРЕВ Иван Иванович, 1919 года рождения. Капитан. Погиб в 1949 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

КОСТАН Н.С., 1920 года рождения. Рядовой. Погиб в 1946 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

КОСТИН М.И. Рядовой. Погиб в 1946 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

КОСТРОВ Н.П. Младший лейтенант. Погиб в период 1947 - 1949 гг. Похоронен на братском кладбище Циньюаньцзе в г. Даляне.

КОСТЮШИН (КОСТЮНИН) Г.П. Старший лейтенант. Погиб в 1946 г. Похоронен на братском кладбище Циньюаньцзе в г, Даляне.

КОСТЮШИН А.Г. Рядовой. Погиб в 1946 г. Похоронен на братском кладбище Циньюаньцзе в г. Даляне.

КОСЯК С.Ф., 1927 года рождения. Рядовой. Погиб в 1946г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

КОТОВ И.Н. Ефрейтор. Погиб в 1946 г. Похоронен на братском кладбище Циньюаньцзе в г. Даляне.

КРАВЦОВ В.Г. Рядовой. Погиб в период 1947 - 1949 гг. Похоронен на братском кладбище Циньюаньцзе в г. Даляне.

КРАВЦОВ М.Г. Сержант. Погиб в период 1947 - 1949 гг. Похоронен на братском кладбище Циньюаньцзе в г. Даляне.

КРАВЧЕНКО Н.Ф. Матрос. Погиб в 1946 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

КРАВЧУК В.М. Сержант. Погиб в 1946 г. Похоронен на братском кладбище Циньюаньцзе в г. Даляне.

КРАЕВСКИЙ Николай Иванович, 1927 года рождения. Старший матрос. Погиб в 1947 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

КРАСИКОВ В.А., 1927 года рождения. Матрос. Погиб в 1946 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

КРАСИЛЬНИКОВ В.Р. Младший сержант. Погиб в период 1946 - 1949 гг. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

КРАСНОПЕРОВ С.П. Погиб в 1946 г. Похоронен на братском кладбище Циньюаньцзе в г. Даляне.

КРАСЮК А.В. Рядовой. Погиб в 1946 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

КРАЮШКИН Иван Иванович, 1927 года рождения. Рядовой. Погиб в 1947 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

КРЕМЕНКО К.М. (В.М.), 1919 года рождения. Капитан. Погиб в 1949 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

КРЕМНЕВ Александр Иванович, 1921 года рождения. Гвардии майор. Погиб в 1946 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

КРИВАЛЕВ И.М. Рядовой. Погиб в 1946 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

КРОТОВ П.А. Лейтенант. Погиб в 1946 г. Похоронен на братском кладбище Циньюаньцзе в г. Даляне.

КРОШИН Николай Васильевич, 1923 года рождения. Лейтенант. Погиб в 1949 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

КРЫЛОВ Александр Иванович, 1910 года рождения. Капитан. Погиб в 1946 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

КУВАЛДЫКО В. Д. Рядовой. Погиб в 1946 г. Похоронен на братском кладбище Циньюаньцзе в г. Даляне.

КУДАЧЕГОВ П.И. Рядовой. Погиб в 1946 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

КУЗАИНОВ. Рядовой. Погиб в период 1947 - 1949 гг. Похоронен на братском кладбище Циньюаньцзе в г. Даляне.

КУЗАФАРОВ М.Ш. Рядовой. Погиб в 1946 г. Похоронен на братском кладбище Циньюаньцзе в р. Даляне.

КУЗНЕЦОВ В.С., 1922 года рождения. Старший лейтенант. Погиб в 1949 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

КУЗНЕЦОВ К.К. Рядовой. Погиб в 1946 г. Похоронен на братском кладбище Циньюаньцзе в г. Даляне.

КУЗЬМИН В.К. Младший сержант. Погиб в период 1947 - 1949 гг. Похоронен на братском кладбище Циньюаньцзе в г. Даляне.

КУЗЬМИН Трофим Изосимович, 1904 года рождения. Погиб в 1946 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

КУЗЬМИНА А.С. Погибла в период 1947 - 1949 гг. Похоронена на братском кладбище Циньюаньцзе в г. Даляне.

КУЛАГИН Ф.П. Рядовой. Погиб в 1946 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

КУЛАНОВ П.В., 1927 года рождения. Матрос. Погиб в 1946г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

КУЛИКОВ А.Г. Рядовой. Погиб в период 1946 - 1949 гг. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

КУЛИКОВ К.И. Рядовой. Погиб в 1946 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

КУЛИШОВ С.Н., 1920 года рождения. Матрос. Погиб в 1947 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

КУРАЕВ А. Матрос. Погиб в 1946 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

КУРГАНЕВИЧ Е.В. Рядовой. Погиб в 1946 г. Похоронен на братском кладбище Циньюаньцзе в г. Даляне.

КУРДАНОВ Х. Погиб в период 1947 - 1949 гг. Похоронен на братском кладбище Циньюаньцзе в г. Даляне.

КУРДЯЕВ А.П., 1914 года рождения. Сержант. Погиб в 1946г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

КУРИЛЮК И.М., 1927 года рождения. Рядовой. Погиб в 1946 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

КУРОЧКИН Виктор Андреевич, 1927 года рождения. Старший сержант. Погиб в 1948 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

КУРОЯЕВ А.П. Сержант. Погиб в 1946 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

КУТАХОВ П.В., 1927 года рождения. Матрос. Погиб в 1946 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

КУТЕЛОВ Алексей Иванович, 1925 года рождения. Младший лейтенант. Погиб в 1946 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

КУТИЛКИН Петр Кузьмин, 1924 года рождения. Старший сержант. Погиб в 1948 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

КУТИНЕВЕ.И., 1922 года рождения. Сержант. Погиб в 1946г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

КУЧЕРЕНКО М.И. Рядовой. Погиб в период 1946 - 1949 гг. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

КУШ И.И. Рядовой. Погиб в 1946 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

ЛАБАНОВ П.Е. Капитан. Погиб в период 1947 - 1949 гг. Похоронен на братском кладбище Циньюаньцзе в г. Даляне.

ЛАЗАРЕВ В.Ф. Старшина. Погиб в 1946 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

ЛАЗАРЕВ И.О. Старший лейтенант. Погиб в период 1947 - 1949 гг. Похоронен на братском кладбище Циньюаньцзе в г. Даляне.

ЛАЗАРЕВ Петр Афанасьевич, 1927 года рождения. Рядовой. Погиб в 1948 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

ЛАЗАРЕНКО Евгений Никитович, 1927 года рождения. Младший сержант. Погиб в 1948 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

ЛАНЕЦ А.Ф. Рядовой. Погиб в 1946 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

ЛАПН(Е)Р А.А., 1922 года рождения. Сержант. Погиб в 1946 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

ЛАПТЕВ И.С. Рядовой. Погиб в период 1947 - 1949 гг. Похоронен на братском кладбище Циньюаньцзе в г. Даляне.

ЛАПУШЕВ Александр Семенович, 1920 года рождения. Рядовой. Погиб в 1946 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

ЛАТЫШЕВ П.И. Сержант. Погиб в 1946 г. Похоронен на братском кладбище Циньюаньцзе в г. Даляне.

ЛАТЫШЕВ С.Т. Рядовой. Погиб в 1946 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

ЛАТЫШИН Б.И. Рядовой. Погиб в 1946 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

ЛЕБЕДА П.П. Погиб в период 1947 - 1949 гг. Похоронен на братском кладбище Циньюаньцзе в г. Даляне.

ЛЕБЕДКИН П.С. Рядовой. Погиб в период 1946 - 1949 гг. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

ЛЕЙНЕР Ю.М. Младший лейтенант. Погиб в 1946 г. Похоронен на братском кладбище Циньюаньцзе в г. Даляне.

ЛЕККЕВ Израиль Маркович, 1909 года рождения. Младший лейтенант. Погиб в 1946 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

ЛЕНКОВ Н.М. Рядовой. Погиб в период 1946 - 1949 гг. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

ЛЕОНТЬЕВ Владимир Федорович, 1927 года рождения. Сержант. Погиб в 1949 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

ЛЕОНТЬЕВ С.П., 1927 года рождения. Гвардии ефрейтор. Погиб в 1946 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

ЛЕХ П.Ю. Младший сержант. Погиб в период 1946 - 1949 гг. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

ЛЕШЕВ Н.Ф. Старший сержант. Погиб в 1946 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

ЛИВИНСКИЙ И.А. Рядовой. Погиб в период 1947 - 1949 гг. Похоронен на братском кладбище Циньюаньцзе в г. Даляне.

ЛИДОШКИН Ф.Л., 1912 года рождения. Ефрейтор. Погиб в 1946 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

ЛИПАТОВ И.О. Рядовой. Погиб в период 1947 - 1949 гг. Похоронен на братском кладбище Циньюаньцзе в г. Даляне.

ЛИПЧЕНКО М.А. Рядовой. Погиб в 1946 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

ЛИСТОПАД Николай Михайлович, 1927 года рождения. Рядовой. Погиб в 1948 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

ЛИТВИНЕНКО Н.И., 1924 года рождения. Старший матрос. Погиб в 1946 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

ЛИТУН М.Т. Старший лейтенант. Погиб в период 1947 - 1949 гг. Похоронен на братском кладбище Циньюаньцзе в г. Даляне.

ЛИХВИНЦЕВА Екатерина Павловна, 1920 года рождения. Младший лейтенант. Погибла в 1946 г. Похоронена на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

ЛОГАНОВ В.С. Рядовой. Погиб в период 1947 - 1949 гг. Похоронен на братском кладбище Циньюаньцзе в г. Даляне.

ЛОПАТОВ С.А. Рядовой. Погиб в период 1947 - 1949 гг. Похоронен на братском кладбище Циньюаньцзе в г. Даляне.

ЛУГАНЦЕВ В.Т. Рядовой. Погиб в период 1947 - 1949 гг. Похоронен на братском кладбище Циньюаньцзе в г. Даляне.

ЛУЗАЕВ Н.С. Рядовой. Погиб в период 1947 - 1949 гг. Похоронен на братском кладбище Циньюаньцзе в г. Даляне.

ЛУКИНИН Н.А. Старший сержант. Погиб в период 1946 - 1949 гг. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

ЛУКЬЯНОВ Николай Николаевич, 1925 года рождения. Сержант. Погиб в 1948 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

ЛЫБА Н.В. Рядовой. Погиб в период 1947 - 1949 гг. Похоронен на братском кладбище Циньюаньцзе в г. Даляне.

ЛЫКОВ В.М., 1913 года рождения. Рядовой. Погиб в 1946г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

ЛЫСАКОВ Т.М. Погиб в период 1947 - 1949 гг. Похоронен на братском кладбище Циньюаньцзе в г. Даляне.

ЛЫСЕНКО Я.К. Ефрейтор. Погиб в период 1947 - 1949 гг. Похоронен на братском кладбище Циньюаньцзе в г. Даляне.

ЛЬВОВ Николай Степанович, 1917 года рождения. Младший сержант. Погиб в 1946 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

ЛЮБАС Н.В. Рядовой. Погиб в 1946 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

ЛЮБОРЕВИЧ И.М. Рядовой. Погиб в 1946 г. Похоронен на братском кладбище Циньюаньцзе в г. Даляне.

ЛЮБЧЕНКО В.А. Сержант. Погиб в период 1946 - 1949гг. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

ЛЮБЧИКИ.Ф., 1927 года рождения. Рядовой. Погиб в 1946г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

ЛЮВИЧЬ Иван Федосеевич, 1927 года рождения. Рядовой. Погиб в 1946 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

МАДГАЗИЕВ И. Младший сержант. Погиб в 1946 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

МАКЕДОН П.П. Младший сержант. Погиб в 1946 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

МАКЕЕВ. Летчик, 351-й истребительный авиационный полк. Погиб 7 марта 1950 г. при падении самолета в районе Шаньдунского полуострова.

МАКСИМЧУКТ.Н. Рядовой. Погиб в период 1946 - 1949 гг. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

МАКСИЧЕВ Александр Демьянович, 1920 года рождения. Гвардии лейтенант, стрелок-радист. Погиб в 1946 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

МАКУШИН П.М. Рядовой. Погиб в 1946 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

МАЛЕСОВ Иван Егорович, 1927 года рождения, Калининская область, Бежецкий район, д. Анискино. Русский. Рядовой. Умер от ран в апреле 1949 г. Похоронен на братском кладбище Наньшань в г. Цзиньчжоу.

МАЛИНИН В.М. Ефрейтор. Погиб в период 1946 - 1949 гг. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

МАЛОШТАНОВ Николай Васильевич, 1916 года рождения. Лейтенант. Погиб в 1947 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

МАМАДЖАНОВ У.И. Рядовой. Погиб в 1946 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

МАНИВ Ф.А. Рядовой. Погиб в 1946 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

МАРИН Б.А. Рядовой. Погиб в период 1946 - 1949 гг. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

МАРИН Лаврентий Семенович, 1914 года рождения. Капитан. Погиб в 1946 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

МАРИНЧЕНКОВ.Е. Рядовой. Погиб в 1946г. Похоронен на братском кладбище Циньюаньцзе в г. Даляне.

МАРКИН А.А. Рядовой. Погиб в 1946 г. Похоронен на братском кладбище Циньюаньцзе в г. Даляне.

МАРКОВ Н.В., 1910 года рождения. Сержант. Погиб в 1946г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

МАРУШИН Василий Федорович, 1927 года рождения. Рядовой. Погиб в 1949 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

МАРЧЕНКО В.П. Ефрейтор. Погиб в 1946 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

МАРЧЕНКО П. А. Сержант. Погиб в период 1947 - 1949 гг. Похоронен на братском кладбище Циньюаньцзе в г. Даляне.

МАРЬЯНКО И.С. Рядовой. Погиб в период 1946 - 1949 гг. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

МАСЮТИН Николай Митрофанович, 1926 года рождения. Рядовой. Погиб в 1948 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

МАТАНОВ (МЕТАНОВ) И.А. Лейтенант. Погиб в 1946 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

МАТВЕЕВ Владимир Иванович, 1925 года рождения. Ефрейтор. Погиб в 1947 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

МАТУШКИН Н.В. Погиб в период 1947 - 1949 гг. Похоронен на братском кладбище Циньюаньцзе в г. Даляне.

МАТЯ(ЕВ) Н.А., 1922 года рождения. Сержант. Погиб в 1946 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

МАХМУТДИНОВ М.К. Матрос. Погиб в 1946 г. Похоронен на братском кладбище Циньюаньцзе в г. Даляне.

МАЧНЕВ И.И. Сержант. Погиб в период 1946 - 1949 гг. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

МАШКОВ Я.Л. Рядовой. Погиб в 1946 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

МЕДВЕДЕВ Л.И. Рядовой. Погиб в 1946 г. Похоронен на братском кладбище Циньюаньцзе в г. Даляне.

МЕДВЕДЮКФ.И. Рядовой. Погиб в период 1946 - 1949 гг. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

МЕЛЕНТЬЕВ М.С. Рядовой. Погиб в период 1947 - 1949 гг. Похоронен на братском кладбище Циньюаньцзе в г. Даляне.

МЕЛЬНИКОВ В.А. Матрос. Погиб в 1946 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

МЕЛЬНИКОВ Николай Федорович, 1916 года рождения. Младший лейтенант, погиб в 1949 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

МЕЛЬНИЧКОВ А.Д. Сержант. Погиб в период 1947 - 1949 гг. Похоронен на братском кладбище Циньюаньцзе в г. Даляне.

МЕНДЮРА П.М. Рядовой. Погиб в 1946 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

МЕТЕЛКИН П.С., 1924 года рождения. Матрос. Погиб в 1948 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

МЕШКОВ Д.Г. (П.Г.), 1914 года рождения. Сержант. Погиб в 1946 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

МИГАЧЕВ Геннадий Семенович, 1918 года рождения. Старший лейтенант. Погиб в 1947 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

МИЛЮТЬ Л.К. Сержант. Погиб в 1946 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

МИНИЧ В.У. Рядовой. Погиб в 1946 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

МИРНЫЧЕВА.А., 1913 года рождения. Ефрейтор. Погиб в 1946 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

МИРОНЕНКО Н.И. Рядовой. Погиб в 1946 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

МИРОНОВ П.А. Сержант. Погиб в период 1947 - 1949 гг. Похоронен на братском кладбище Циньюаньцзе в г. Даляне.

МИРОНЮК П.П. Сержант. Погиб в 1946 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

МИРОХИМОВ О. Погиб в период 1947 - 1949 гг. Похоронен на братском кладбище Циньюаньцзе в г. Даляне.

МИРОШНИЧЕНКО А.М. Рядовой. Погиб в период 1946 - 1949 гг. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

МИРОШНИЧЕНКО Василий Петрович, 1920 года рождения. Старший сержант, литературный сотрудник газеты "Портартурец". Погиб 18 января 1948 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

МИРОШНИЧЕНКО И.Л. Сержант. Погиб в период 1946 - 1949 гг. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

МИТЕНОВ Иван Алексеевич, 1922 года рождения. Лейтенант. Погиб в 1946 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

МИТРОФАНОВ Ш.К., 1904 года рождения. Погиб в 1946 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

МИХАЙЛОВСКИЙ Иван Васильевич, 1926 года рождения. Старшина. Погиб в 1949 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

МИХЕЕВ Н.П. Сержант. Погиб в период 1946 - 1949 гг. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

МИШИН Г.В. Погиб в 1946 г. Похоронен на братском кладбище Циньюаньцзе в г. Даляне.

МИШИН И.К. Рядовой. Погиб в 1946 г. Похоронен на братском кладбище Циньюаньцзе в г. Даляне.

МОИСЕЕВ И.Я. Рядовой. Погиб в 1946 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

МОЛОВИНКИН Глеб Васильевич, 1919 года рождения. Младший лейтенант. Погиб в 1949 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

МОЛЬКОВСКИЙ ..., 1927 года рождения. Рядовой. Погиб в 1946 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

МОМОНОВ П.И. Сержант. Погиб в период 1947 - 1949 гг. Похоронен на братском кладбище Циньюаньцзе в г. Даляне.

МОРОЗОВ Василий Андреевич, 1908 года рождения. Погиб в 1946 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

МОРОЗОВ Михаил Иванович, 1914 года рождения. Старший сержант. Погиб в 1949 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

МОСЮК Михаил Иосифович, 1927 года рождения. Сержант. Погиб в 1949 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

МОТИН И.Г. Рядовой. Погиб в период 1947 - 1949 гг. Похоронен на братском кладбище Циньюаньцзе в г. Даляне.

МОТЯК М.И. Старший сержант. Погиб в 1946 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

МУРАЙ М.Н. Рядовой. Погиб в 1946 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

МУРАХТАНОВ Василий Михайлович, 1918 года рождения. Младший лейтенант. Погиб в 1946 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

МУССАТОВИ.Г. Рядовой. Погиб в период 1947 - 1949гг. Похоронен на братском кладбище Циньюаньцзе в г. Даляне.

МУЧКОВ А.И. Сержант. Погиб в 1946 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

МУШТАЕВ И.Т. Рядовой. Погиб в период 1946 - 1949 гг. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

МЯКИНИКОВ Е.К. Рядовой. Погиб в 1946 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

МЯСОЕДОВ Л.Н. Младший сержант. Погиб в период 1947 - 1949 гг. Похоронен на братском кладбище Циньюаньцзе в г. Даляне.

НАЗАРОВ И.В. Лейтенант. Погиб в период 1947 - 1949 гг. Похоронен на братском кладбище Циньюаньцзе в г. Даляне.

НАЛИМОВ М.Е. Сержант. Погиб в 1946 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

НАЛИМОВА А.В. Младший сержант. Погибла в период 1947 - 1949 гг. Похоронена на братском кладбище Циньюаньцзе в г. Даляне.

НАУМЕНКО Василий Ананьевич, 1928 года рождения. Ефрейтор. Погиб в 1949 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

НАУМЕНКО И.К. Рядовой. Погиб в период 1947 - 1949гг. Похоронен на братском кладбище Циньюаньцзе в г. Даляне.

НЕМЧЕНКО М.С. Рядовой. Погиб в период 1946 - 1949 гг. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

НЕМШАНОВ Николай Кириллович. Капитан. Погиб в 1947 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

НЕРОБОВ И.Н., 1925 года рождения. Рядовой. Погиб в 1946 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

НЕФЕДОВ В.И. Сержант. Погиб в период 1946 - 1949 гг. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

НЕХЛЮДОВ Н.М. Младший сержант. Погиб в период 1947 - 1949 гг. Похоронен на братском кладбище Циньюаньцзе в г. Даляне.

НЕЧАЕВ Н.Г., 1913 года рождения. Ефрейтор. Погиб в 1946г. Похоронен на братском кладбище в г, Порт-Артуре.

НИЖЕГОРОДОВ В.П. Матрос. Погиб в 1946 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

НИКИТИН И.Е. Рядовой. Погиб в период 1946 - 1949 гг. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

НИКИТИН Михаил Андреевич, 1914 года рождения. Капитан. Погиб в 1947 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

НИКИТИН Павел Зиновьевич, 1920 года рождения, Томская область. Старший лейтенант. Погиб 15 августа 1946 г.

НИКИТИН Ю.Н. Рядовой. Погиб в период 1946 - 1949 гг. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

НИКОНОВ В.Ф. Рядовой. Погиб в 1946 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

НИКУЛИН Н.П. Рядовой. Погиб в 1946 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

НОВИКОВ М.С. Рядовой. Погиб в 1946г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

НОВОСЕЛОВ А. Сержант. Погиб в 1946 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

НОГА Г.Е. Рядовой. Погиб в 1946 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

НОРБАЕВ С. Рядовой. Погиб в период 1947 - 1949 гг. Похоронен на братском кладбище Циньюаньцзе в г. Даляне.

ОБМИДОВ П.Е. Рядовой. Погиб в 1946 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

ОБРАЗЦОВ И.Т. Рядовой. Погиб в период 1947 - 1949гг. Похоронен на братском кладбище Циньюаньцзе в г. Даляне.

ОВЧ(ИНИК)ОВ К.И., 1921 года рождения. Сержант. Погиб в 1946 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

ОГАРСКИЙ А.Д. Старший сержант. Погиб в период 1947 - 1949 гг. Похоронен на братском кладбище Циньюаньцзе в г. Даляне.

ОЗЕРОВ Павел Иванович, 1919 года рождения, Калининская область, Бежецкий район, д. Сельцо. Русский. Старший лейтенант, командир авиационной эскадрильи, 55-й дальний бомбардировочный авиационный полк. Погиб 14 апреля 1947 г. при падении самолета в районе г. Цзиньчжоу.

ОЛЕЙНИКВ.М. Рядовой. Погиб в 1946г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

ОЛЕНИК В.Д. Рядовой. Погиб в 1946 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

ОЛЕЙНИКОВ Василий Иванович, 1925 года рождения, Московская область, Звенигородский район. Призван Одинцовским РВК. Старший сержант. Погиб 27 марта 1946 г. Похоронен на братском кладбище Наньшань в г. Цзиньчжоу.

ОЛЕНЧУК В.И., 1927 года рождения. Ефрейтор. Погиб в 1946 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

ОЛИСОВ П.В. Сержант. Погиб в 1946 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

ОНИЩЕНКО В.И. Рядовой. Погиб в период 1946 - 1949 гг. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

ОНОФРИЕНКО А.А. Сержант. Погиб в период 1946 - 1949 гг. Похоронен на братском кладбище Циньюаньцзе в г. Даляне.

ОНУЧИН Алексей Григорьевич, 1925 года рождения. Младший лейтенант. Погиб в 1946 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

ОРЛОВ Владимир Сергеевич, 1925 года рождения. Рядовой. Погиб в 1948 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

ОСИПОВ Виктор Иванович, 1920 года рождения. Старший лейтенант. Погиб в 1949 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

ОСИПОВ М.И. Лейтенант. Погиб в 1946 г. Похоронен на братском кладбище Циньюаньцзе в г. Даляне.

ОСТРОВСКИЙ Валентин Эдуардович, 1916 года рождения. Младший лейтенант. Погиб в 1946 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

ОЧКАСОВ А.П. Рядовой. Погиб в период 1946 - 1949 гг. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

ПАВЛЮЦ С.Ф. Старшина. Погиб в 1946 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

ПАВУК В. И. Ефрейтор. Погиб в период 1946 - 1949 гг. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

ПАДЕРОВ М.Е. Рядовой. Погиб в 1946 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

ПАЛАМ Б... Львовна, 1903 года рождения. Майор медицинской службы. Погибла в 1949 г. Похоронена на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

ПАЛЬНИКОВ П.И. Младший сержант. Погиб в 1946 г. Похоронен на братском кладбище Циньюаньцзе в г. Даляне.

ПАНАСЮК Д.Е., 1923 года рождения. Рядовой. Погиб в 1946 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

ПАНКРАТОВ Артем Матвеевич. Старший лейтенант. Погиб в 1946 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

ПАНОВ Иван Григорьевич, 1911 года рождения. Погиб в 1946 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

ПАНТЕЛЕЙЧУК Н.В. Рядовой. Погиб в 1946 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

ПАРАМОНОВ Н.А., 1927 года рождения. Рядовой. Погиб в 1946 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

ПАРФЕНТЬЕВ Виктор Исакович, 1916 года рождения. Младший лейтенант. Погиб в 1947 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

ПАСТУХОВ Николай Васильевич, 1921 года рождения. Младший лейтенант. Погиб в 1946 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

ПАТРУШЕВ С.В., 1924 года рождения. Матрос. Погиб в 1946 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

ПАТРУШКОВ В.И. Лейтенант. Погиб в период 1947 - 1949 гг. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

ПАУСОВ С.И. Сержант. Погиб в период 1947 - 1949 гг. Похоронен на братском кладбище Циньюаньцзе в г. Даляне.

ПЕРЕПЕЛИЦЫН П.Н. Рядовой. Погиб в 1946 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

ПЕРЕСТОРКИН В.П. Ефрейтор. Погиб в 1946 г. Похоронен на братском кладбище Циньюаньцзе в г. Даляне.

ПЕРЕЦКАЛОВ Н.А. Рядовой. Погиб в период 1946 - 1949 гг. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

ПЕРМЕНОВ П.М. Рядовой. Погиб в период 1946 - 1949 гг. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

ПЕТРЕНКО В.П. Младший сержант. Погиб в 1946г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

ПЕТРОВ Е.Д. Старший сержант. Погиб в 1946 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

ПЕТРОВ И.Д., 1921 года рождения. Рядовой. Погиб в 1946г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

ПЕТРОВ Сергей Петрович, 1909 года рождения. Капитан. Погиб в 1946 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

ПЕТРУХИН Н.И., 1926 года рождения. Старшина. Погиб в 1948 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

ПЕТРУШКОВ Владимир Игнатьевич, 1922 года рождения. Старший лейтенант. Погиб в 1948 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

ПЕТУНИИ В.А. Матрос. Погиб в период 1946 - 1949 гг. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

ПИСКЛЕНОВ Петр Иванович, 1927 года рождения. Сержант. Погиб в 1948 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

ПИЧАРСКИЙ А.Д. Старший сержант. Погиб в период 1947 - 1949 гг. Похоронен на братском кладбище Циньюаньцзе в г. Даляне.

ПЛАНОВ А.Н. Рядовой. Погиб в период 1947 - 1949 гг. Похоронен на братском кладбище Циньюаньцзе в г. Даляне.

ПЛАТОНОВ А.Н. Рядовой. Погиб в период 1947 - 1949 гг. Похоронен на братском кладбище Циньюаньцзе в г. Даляне.

ПЛАТОНОВ Ф.И. Рядовой. Погиб в период 1946 - 1949 гг. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

ПЛОТНИКОВ А.Г., 1924 года рождения. Младший сержант. Погиб в 1946 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

ПЛЬКОВД.Н. Ефрейтор. Погиб в 1946г. Похоронен на братском кладбище Циньюаньцзе в г. Даляне.

ПОГОДИН П.И., 1926 года рождения. Матрос. Погиб в 1948г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

ПОЕДИНОК К.А. Матрос. Погиб в 1946 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

ПОЗДЕЕВ Л.А. Рядовой. Погиб в период 1947 - 1949 гг. Похоронен на братском кладбище Циньюаньцзе в г. Даляне.

ПОЗДНЯКОВ Василий Илларионович, 1925 года рождения. Старший матрос. Погиб в 1949 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

ПОЛЕЩУК И.М. Матрос. Погиб в период 1946 - 1949 гг. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

" ПОЛЯКОВ В.П., 1927 года рождения. Рядовой. Погиб в 1948 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

ПОЛЯНСКИЙ И.Ф. Лейтенант. Погиб в период 1947 - 1949 гг. Похоронен на братском кладбище Циньюаньцзе в г. Даляне.

ПОМАРУЕВ А.Я. Рядовой. Погиб в 1946 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

ПОНОМАРЕВ А.В. Сержант. Погиб в 1946 г. Похоронен на братском кладбище Циньюаньцзе в г. Даляне.

ПОНОМАРЕНКОВ Е.В., 1912 года рождения. Рядовой. Погиб в 1946 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

ПОПАЛЬСКИЙ И.П. Сержант. Погиб в период 1947 - 1949 гг. Похоронен на братском кладбище Циньюаньцзе в г. Даляне.

ПОПОВ (ПОГОВ) Василий Тихонович, 1926 года рождения. Матрос. Погиб в 1949 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

ПОПОВ В.В. Рядовой. Погиб в период 1947 - 1949 гг. Похоронен на братском кладбище Циньюаньцзе в г. Даляне.

ПОПОВ Даниил Григорьевич, 1916 года рождения. Старший лейтенант. Погиб в 1947 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

ПОРОПОВ Владимир Александрович, 1927 года рождения. Старший матрос. Погиб в 1946 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

ПОСПЕЛЫЙ (ПОСПЕЛЬШ) И.С. Рядовой. Погиб в период 1947 - - 1949 гг. Похоронен на братском кладбище Циньюаньцзе в г. Даляне.

ПОСТНИКОВ Филипп Романович, 1917 года рождения. Старший лейтенант. Погиб в 1947 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

ПОТОЦКИЙ В.И. Рядовой. Погиб в 1946 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

ПРИДВОРНАЯ А.И. Погибла в период 1947 - 1949 гг. Похоронена на братском кладбище Циньюаньцзе в г. Даляне.

ПРИЛИВКО Павел Петрович. Капитан. Погиб в 1946 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

ПРИСНЯКОВ Михаил Михайлович, 1925 года рождения. Ефрейтор. Погиб в 1948 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

ПРИХОДЬКО Яков Степанович, 1927 года рождения. Старший матрос. Погиб в 1948 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

ПРОКОПЕНКО Н.Н. Рядовой. Погиб в 1946г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

ПРОКОПИШИНИ.П. Рядовой. Погиб в период 1946 - 1949 гг. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

ПРОСЕЛ Н.А., 1910 года рождения. Рядовой. Погиб в 1946г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

ПРОСОЛОВ П.П. Рядовой. Погиб в 1946 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

ПРОСТЕРЯКОВ Петр Владимирович, 1920 года рождения, Московская область, г. Тушино. Гвардии лейтенант, старший летчик, 29-й гвардейский истребительный авиационный полк 324-й истребительной авиационной дивизии. Погиб 20 марта 1950 г. Похоронен на братском кладбище Циньюаньцзе в г. Даляне.

ПРОТОПОВИЧ Л.Л. Старший сержант. Погиб в период 1946 - 1949 гг. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

ПРОХЛЕСТУН И.И. Рядовой. Погиб в 1946 г. Похоронен на братском кладбище Циньюаньцзе в г. Даляне.

ПРОШЕНКИН Константин Васильевич, 1914 года рождения. Майор. Погиб в 1946 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

ПТИЦИН Павел Васильевич, 1914 года рождения. Рядовой. Погиб в 1946 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

ПУГАН П.Е., 1917 года рождения. Рядовой. Погиб в 1946 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

ПУГАЧЕВ Ф.Н. Рядовой. Погиб в 1946 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

ПШЕНИЧНИКОВ А.А. Рядовой. Погиб в период 1947 - 1949гг. Похоронен на братском кладбище Циньюаньцзе в г. Даляне.

ПШЕНИЧНЫЙ М.П. Рядовой. Погиб в период 1947 - 1949 гг. Похоронен на братском кладбище Циньюаньцзе в г. Даляне.

РАВОЗДА С.Ф., 1912 года рождения. Рядовой. Погиб в 1946 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

РАГОНЬКИН В.Н., 1923 года рождения. Рядовой. Погиб в 1946 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

РАДЖАБОВ Д. Рядовой. Погиб в 1946 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

РАЗДЬЯКОНОВ Арсентий Александрович, 1918 года рождения. Старший лейтенант. Погиб в 1946 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

РАПОПОРТ Моисей Аронович, 1919 года рождения. Капитан. Погиб в 1947 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

РАТЫШЕВП.И. Сержант. Погиб в 1946г. Похоронен на братском кладбище Циньюаньцзе в г. Даляне.

РЕДЬКО И.И. Майор. Погиб в 1946 г. Похоронен на братском кладбище Циньюаньцзе в г. Даляне.

РЕМИЗОВ Кирилл Алексеевич, 1922 года рождения. Старший лейтенант. Погиб в 1946 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

РОЖДАНОВ Ф. Сержант. Погиб в период 1947 - 1949 гг. Похоронен на братском кладбище Циньюаньцзе в г. Даляне.

РОЖКИН Н.Г. Рядовой. Погиб в период 1946 - 1949 гг. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

РОЗВИЛЬЯЕВ А.В. Рядовой. Погиб в 1946 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

РОМАНОВ Юрий Александрович, 1924 года рождения. Гвардии лейтенант. Погиб в 1948 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

РОМАНЮК И.А. Рядовой. Погиб в период 1946 - 1949 гг. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

РОСЛАВЦЕВМ.К. Погиб в 1946г. Похоронен на братском кладбище Циньюаньцзе в г. Даляне.

РУБАНКОВ П.И. Рядовой. Погиб в период 1947 - 1949гг. Похоронен на братском кладбище Циньюаньцзе в г. Даляне.

РУЗАЕВ Н.С. Рядовой. Погиб в период 1947 - 1949гг. Похоронен на братском кладбище Циньюаньцзе в г. Даляне.

РУМЯНЦЕВ М.Д. Ефрейтор. Погиб в 1946 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

РЫБАКОВ И.Ф., 1926 года рождения. Рядовой. Погиб в 1946 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

РЫЖОВ Г.В. Рядовой. Погиб в 1946 г. Похоронен на братском кладбище Циньюаньцзе в г. Даляне.

РЫЛЫЦИКОВ Владимир Васильевич, 1927 года рождения. Младший сержант. Погиб в 1948 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

РЯЖСКИЙ И.И. Рядовой. Погиб в 1946 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

РЯШЕНЦЕВА.П. Рядовой. Погиб в период 1946 - 1949гг. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

САБЕЛЕВА К.Н. Погибла в период 1947 - 1949 гг. Похоронена на братском кладбище Циньюаньцзе в г. Даляне.

САБЕТКО Ю.Ю. Рядовой. Погиб в 1946 г. Похоронен на братском кладбище Циньюаньцзе в г. Даляне.

САВВИН Павел Ефимович, 1919 года рождения. Лейтенант. Погиб в 1946 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

САВЕЛЬЕВ Н.С., 1922 года рождения. Старший матрос. Погиб в 1946 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

САВЕЛЬЕВ Николай Сергеевич, 1924 года рождения, Калининская область, Бежецкий район, с. Алабузино. Русский. Призван Фрунзенским РВК г. Куйбышева. Гвардии младший техник-лейтенант, артиллерийский техник, 26-й гвардейский пушечный артиллерийский полк. Умер 11 мая 1946 г. Похоронен на братском кладбище Наньшань в г. Цзиньчжоу.

САВИН Н.С. Младший сержант. Погиб в 1946 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

САВИНК(ОВ)... Младший сержант. Погиб в 1946 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

САВЧУК Иван Ильич, 1918 года рождения. Капитан. Погиб в 1946 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

САЕНКО А.П. Погиб в 1946 г. Похоронен на братском кладбище Циньюаньцзе в г. Даляне.

САЙДЯКОВ Геннадий Мефодиевич, 1926 года рождения. Сержант. Погиб в 1947 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

САМСОНОВ Николай Павлович, 1916 года рождения. Младший лейтенант. Погиб в 1947 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

САМСОНОВ Ф.Я. Матрос. Погиб в период 1946 - 1949 гг. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

САПОЖНИКОВ Владимир Сергеевич, 1924 года рождения. Старший лейтенант. Погиб в 1949 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

САПРЫГА Сергей Григорьевич, 1927 года рождения. Младший сержант. Погиб в 1949 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

САРАФАНОВ Ф.Ф. Сержант. Погиб в период 1947 - 1949 гг. Похоронен на братском кладбище Циньюаньцзе в г. Даляне.

САФОНОВ Алексей Васильевич, 1923 года рождения. Младший сержант. Погиб в 1946 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

САФОНОВ В.С., 1922 года рождения. Сержант. Погиб в 1946 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

САФОНОВ О.Г., 1927 года рождения. Сержант. Погиб в 1946 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

СЕВОСТЬЯНОВ Алексей Дмитриевич, 1926 года рождения. Лейтенант. Погиб в 1949 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

СЕДОВ П.И. Старший сержант. Погиб в 1946 г. Похоронен на братском кладбище Циньюаньцзе в г. Даляне.

СЕЙНИМОВ Н. Рядовой. Погиб в период 1947 - 1949 гг. Похоронен на братском кладбище Циньюаньцзе в г. Даляне.

СЕЛЕЗНЕВ Г.Т. Сержант. Погиб в период 1946 - 1949 гг. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

СЕЛИВЕРСТОВ А.М. Старший сержант. Погиб в период 1947 - 1949 гг. Похоронен на братском кладбище Циньюаньцзе в г. Даляне.

СЕМЕНОВ Н.С. Рядовой. Погиб в период 1946 - 1949 гг. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

СЕМЕНОВ Т.Д. Рядовой. Погиб в период 1946 - 1949 гг. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

СЕМЯКОВ Н.И. Рядовой. Погиб в период 1947 - 1949 гг. Похоронен на братском кладбище Циньюаньцзе в г. Даляне.

СЕНИН В.М., 1927 года рождения. Гвардии рядовой. Погиб в 1946 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

СЕНЮШКИНП.А., 1920 года рождения. Сержант. Погиб в 1946г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

СЕРГИЕНКО А.А. Рядовой. Погиб в период 1947 - 1949 гг. Похоронен на братском кладбище Циньюаньцзе в г. Даляне.

СЕРДЮКОВ И.А. Младший сержант. Погиб в период 1946 - 1949 гг. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

СЕРДЮКОВ Ф.И. Рядовой. Погиб в 1946 г. Похоронен на братском кладбище Циньюаньцзе в г. Даляне.

СЕРЕБРЯКОВ С.С. Погиб в период 1947 - 1949 гг. Похоронен на братском кладбище Циньюаньцзе в г. Даляне.

СЕРИДОВ Н.В. Рядовой. Погиб в период 1947 - 1949 гг. Похоронен на братском кладбище Циньюаньцзе в г. Даляне.

СЕРШЕНКОА.П. Рядовой. Погиб в период 1947 - 1949гг. Похоронен на братском кладбище Циньюаньцзе в г. Даляне.

СИВОВ Лев Иванович, 1922 года рождения. Лейтенант. Погиб в 1948 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

СИГАЕВ М.Е. Рядовой. Погиб в 1946 г. Похоронен на братском кладбище Циньюаньцзе в г. Даляне.

СИДОРОВ Петр Алексеевич, 1923 года рождения. Младший лейтенант. Погиб в 1946 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

СИДОРОВ Сергей Матвеевич, 1923 года рождения. Техник-лейтенант. Погиб в 1948 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

СИЛАЕВ О.С., 1914г. рождения. Сержант. Погиб в 1946 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

СИМАРУК Петр Федорович, 1927 года рождения. Рядовой. Погиб в 1946 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

СИМБУКОВСКИЙ В., 1914 (1922) года рождения. Сержант. Погиб в 1946 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

СИМЧУКН.М., 1927 года рождения. Матрос. Погиб в 1948г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

СИНИЧЕНКО Степан Григорьевич, 1927 года рождения. Рядовой. Погиб в 1947 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

СИНИЧКА СТ. Рядовой. Погиб в период 1946 - 1949 гг. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

СИНКЕВИЧ Н.В. Рядовой. Погиб в 1946 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

СИНЯКОВ А.И. Рядовой. Погиб в период 1946 - 1949 гг. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

СИТНИКОВ Леонид Васильевич, 1927 года рождения. Младший сержант. Погиб в 1948 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

СКИРДОВ Яков Трофимович, 1909 года рождения. Старший лейтенант. Погиб в 1946 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

СЛОБОДЯНЮК Федор Иванович, 1909 года рождения. Старший лейтенант. Погиб в 1947 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

СМЕТАНИН Е.И. Сержант. Погиб в период 1947 - 1949 гг. Похоронен на братском кладбище Циньюаньцзе в г. Даляне.

СМИРНОВ Н.Н. Рядовой. Погиб в 1946 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

СМИРНОВ Петр Иванович, 1913 года рождения. Лейтенант. Погиб в 1946 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

СМОЛЬНИКОВ А.С. Рядовой. Погиб в период 1947 - 1949 гг. Похоронен на братском кладбище Циньюаньцзе в г. Даляне.

СМОТРАКОВ М.Н., 1919 года рождения. Ефрейтор. Погиб в 1946 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

СОБОЛЕВ Н.С. Ефрейтор. Погиб в период 1947 - 1949гг. Похоронен на братском кладбище Циньюаньцзе в г. Даляне.

СОЖОНКЖ А.З. Рядовой. Погиб в период 1946 - 1949 гг. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

СОКОВИКОВ Лев Николаевич, 1923 года рождения. Лейтенант. Погиб в 1946 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

СОКОЛОВ Владимир Петрович, 1925 года рождения. Старший матрос. Погиб в 1946 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

СОКОЛОВ И.Т. Младший сержант. Погиб в период 1947 - 1949 гг. Похоронен на братском кладбище Циньюаньцзе в г. Даляне.

СОКОЛОВ Н.А., 1911 года рождения. Ефрейтор. Погиб в 1946 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

СОКОЛОВ Я.Ф. Рядовой. Погиб в 1946г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

СОЛОБАЙ С.Я. Рядовой. Погиб в 1946 г. Похоронен на братском кладбище Циньюаньцзе в г. Даляне.

СОЛОМОНОВА А.Н. Младший сержант. Погибла в период 1947 - 1949 гг. Похоронена на братском кладбище Циньюаньцзе в г. Даляне. СОЛОРОВ Н.Г. Рядовой. Погиб в 1946 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

СОРКУЛАЕВ Б. Рядовой. Погиб в 1946 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

СОРОКИН И.Е. Рядовой. Погиб в 1946 г. Похоронен на братском кладбище Циньюаньцзе в г. Даляне.

СОСУНОВ С.И. Сержант. Погиб в период 1946 - 1949 гг. Похоронен на братском кладбище Циньюаньцзе в г. Даляне.

СОТНИКОВ И.Г. Сержант. Погиб в период 1947 - 1949 гг. Похоронен на братском кладбище Циньюаньцзе в г. Даляне.

СОЦКИЙ Т.Е. Ефрейтор. Погиб в 1946 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

СПИРИНАИ.В., 1924 года рождения. Старшина. Погибла в 1946 г. Похоронена на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

СРАЙКО В.Д., 1922 года рождения. Ефрейтор. Погиб в 1949 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

СТАРОДУБЦЕВ Григорий Михайлович, 1910 года рождения. Старший лейтенант. Погиб в 1946 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

СТАРОСВЕТСКИЙ Д.А. Рядовой. Погиб в период 1947 - 1949 гг. Похоронен на братском кладбище Циньюаньцзе в г. Даляне.

СТАРЧЕНКО Дмитрий Яковлевич, 1912 года рождения. Младший лейтенант. Погиб в 1946 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

СТАРЫГИН В.Ф. Старший сержант. Погиб в период 1946 - 1949 гг. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

СТЕЙМИНОВ (СТЕЙНИМОВ) Н. Рядовой. Погиб в 1946т, Похоронен на братском кладбище Циньюаньцзе в г. Даляне.

СТЕЛЬМАНЮК А.П. Ефрейтор. Погиб в 1946 г. Похоронен на братском кладбище Циньюаньцзе в г. Даляне.

СТЕПАНКЕВИЧ М.П., 1927 года рождения. Гвардии рядовой. Погиб в 1947 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

СТЕПАНОВ А.И. Рядовой. Погиб в период 1947 - 1949 гг. Похоронен на братском кладбище Циньюаньцзе в г. Даляне.

СТЕПАНОВ Алексей Васильевич, 1923 года рождения. Лейтенант. Погиб в 1946 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

СТЕПАНОВ В.Ф. (Р.Ф.), 1914 года рождения. Сержант. Погиб в 1946 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

СТЕЦУНОВИ., 1920 года рождения. Старший лейтенант. Погиб в 1949 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

СТОЛОПОВ А.Т. Погиб в период 1947 - 1949 гг. Похоронен на братском кладбище Циньюаньцзе в г. Даляне.

СТОЛЯРОВ Г.И. Старшина. Погиб в период 1946 - 1949 гг. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

СТРЕМИЛОВ Валентин Иванович, 1900 года рождения. Гвардии майор. Погиб в 1946 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

СТУКАНОВ А.М., 1920 года рождения. Погиб в 1947 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

СТУКАТЕЕВ Владимир Гаврилович, 1927 года рождения. Старший матрос. Погиб в 1949 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

СУБЛЕВ П.И. Ефрейтор. Погиб в 1946 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

СУВОРОВ Александр Платонович, 1927 года рождения. Рядовой. Погиб в 1949 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

СУВОРОВ И.В. Рядовой. Погиб в 1946 г. Похоронен на братском кладбище Циньюаньцзе в г. Даляне.

СУКАЧ Л. А. Сержант. Погиб в 1946 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

СУЛЕЙКИН Александр Александрович, 1908 года рождения. Майор. Погиб в 1946 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

СУМЕРИН Н.В. Рядовой. Погиб в 1946 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

СУСОЕВ В.И., 1925 года рождения. Старшина. Погиб в 1946 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

СУХИН Н.А. Рядовой. Погиб в 1946 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

СХИРТЛАДЗЕ П.Н. Старший сержант. Погиб в период 1946 - 1949 гг. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

СЫ(3)РАНСКИЙ В.Ф. Старший сержант. Погиб в 1946 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

СЫРЦЕВ Степан Николаевич, 1915 года рождения. Лейтенант. Погиб в 1946 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

СЫРЬЕВ Ефим Степанович, 1927 года рождения. Рядовой. Погиб в 1949 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

ТАРАБРИН Н.Т. Рядовой. Погиб в период 1947 - 1949 гг, Похоронен на братском кладбище Циньюаньцзе в г. Даляне.

ТАРАКАНОВ И.И. Рядовой. Погиб в 1946 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

ТАРАН В.Т. Матрос. Погиб в 1946 г, Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

ТАРПАГАНОВ Н.А., 1927 года рождения. Рядовой. Погиб в 1946г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

ТАТАРКИН Т.И. Рядовой. Погиб в период 1947 - 1949 гг. Похоронен на братском кладбище Циньюаньцзе в г. Даляне.

ТАХТАМЫШЕВ Д.Г. Матрос. Погиб в 1946 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

ТАЦЫЙ Петр Григорьевич, 1915 года рождения. Лейтенант. Погиб в 1946 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

ТВЕРДОХЛЕБОВ А.А. Рядовой. Погиб в 1946 г. Похоронен на братском кладбище Циньюаньцзе в г. Даляне.

ТЕРПЕНОВ Д.Д. Сержант. Погиб в период 1947 - 1949 гг. Похоронен на братском кладбище Циньюаньцзе в г. Даляне.

ТЕРЕНЬТЬЕВ Лука Кириллович, 1914 года рождения. Старший лейтенант. Погиб в 1946 г, Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

ТЕТЕРИН Николай Александрович, 1927 года рождения. Рядовой. Погиб в 1949 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

ТИМОФЕЙЧУК Николай Дмитриевич, 1927 года рождения. Рядовой. Погиб в 1947 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

ТИХОМИРОВ Валерий Назарович, 1906 года рождения. Младший лейтенант. Погиб в 1946 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

ТИХОНОВ П.В. Майор. Погиб в период 1947 - 1949 гг. Похоронен на братском кладбище Циньюаньцзе в г. Даляне.

ТИШИНА Н.М. Рядовой. Погиб в 1946 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

ТИШКОВ М.Н., 1927 года рождения. Рядовой. Погиб в 1946г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

ТКАЧЕНКО И.А., 1927 года рождения. Рядовой. Погиб в 1946 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

ТОКАРЕВ В.Д. Капитан. Погиб в 1946 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

ТОЛОТОН О.С., 1927 года рождения. Рядовой. Погиб в 1946 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

ТОМИЛИН Иван Васильевич, 1923 года рождения. Старший лейтенант. Погиб в 1947 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

ТОМЫГИН А.Г. Ефрейтор. Погиб в 1946 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

ТОРГАШИН Василий Осипович, 1925 года рождения. Младший сержант. Погиб в 1948 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

ТРЕГУБОВ Яков Карлович, 1923 года рождения. Рядовой. Погиб в 1946 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

ТРОЯНОВ Т.О. Рядовой. Погиб в 1946 г. Похоронен на братском кладбище Циньюаньцзе в г. Даляне.

ТРУБИН С.С. Сержант. Погиб в период 1946 - 1949 гг. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

ТРУБОЛЫС Иван Артемович, 1927 года рождения. Рядовой. Погиб в 1948 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

ТРУХНОВ А.Я. Рядовой. Погиб в 1946 г. Похоронен на братском кладбище Циньюаньцзе в г. Даляне.

ТУДОР М.И. Рядовой. Погиб в 1946 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

ТУЙШИБЕКОВ И. Рядовой. Погиб в 1946 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

ТЫРТЫШНЫЙ Я., 1922 года рождения. Ефрейтор. Погиб в 1946 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

ТЮРИН Григорий Захарович, 1927 года рождения. Матрос. Погиб в 1949 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

ТЮРНЕВ С.Н. Рядовой. Погиб в период 1946 - 1949 гг. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

ТЮРЯ Павел Захарович, 1927 года рождения. Рядовой. Погиб в 1947 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

ТЮТЮНИН Николай Павлович, 1923 года рождения. Лейтенант. Погиб в 1947 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

УДОДОВ Н.В. Рядовой. Погиб в период 1946 - 1949 гг. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

УКСУМЕНКО С.Д. Рядовой. Погиб в 1946 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

УСИКОВ Г.В. Рядовой. Погиб в 1946 г. Похоронен на братском кладбище Циньюаньцзе в г. Даляне.

УСОВ В.П. Рядовой. Погиб в период 1947 - 1949гг. Похоронен на братском кладбище Циньюаньцзе в г. Даляне.

ФЕДКЕВИЧ И.Д. Рядовой. Погиб в период 1947 - 1949 гг. Похоронен на братском кладбище Циньюаньцзе в г. Даляне.

ФЕДОРОВ А.Д. Сержант. Погиб в период 1946 - 1949 гг. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

ФЕДОРОВ Андрей Михайлович, 1914 года рождения. Младший лейтенант. Погиб в 1946 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

ФЕДОРОВ Иван Пантелеевич, 1924 года рождения. Младший сержант. Погиб в 1946 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

ФЕДОСЕНКО И.Ф. Ефрейтор. Погиб в 1946 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

ФЕДОСЬЕВ И.Н. Ефрейтор. Погиб в 1946 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

ФЕДОТКИН В.Ф. Ефрейтор. Погиб в период 1946 - 1949 гг. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

ФИЛИППСКИЙ В.Р., 1924 года рождения. Гвардии рядовой. Погиб в 1946 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

ФИНОГЕНОВ А.И. Рядовой. Погиб в период 1947 - 1949 гг. Похоронен на братском кладбище Циньюаньцзе в г. Даляне.

ФОКИН Н.А. Сержант. Погиб в период 1946 - 1949 гг. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

ФРАНАСЮК Д.С. Рядовой. Погиб в 1946 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

ФРОЛИКОВ Георгий Васильевич, 1907 года рождения. Капитан. Погиб в 1949 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

ФРОЛОВ И.А. Рядовой. Погиб в 1946 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

ФРОЛОВ П.К. Рядовой. Погиб в 1946 г. Похоронен на братском кладбище Циньюаньцзе в г. Даляне.

ФУРСИН П.П. Рядовой. Погиб в 1946 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

ХАБАРОВ С.Е. Рядовой. Погиб в 1946 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

ХАБАРОВ С.П. Старшина. Погиб в период 1946 - 1949 гг. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

ХАЙРУЛОВ У.К. Рядовой. Погиб в 1946 г. Похоронен на братском кладбище Циньюаньцзе в г. Даляне.

ХАЛТУРИН С.Н. Матрос. Погиб в период 1946 - 1949 гг. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

ХАРИТОНОВА Л.И. Погибла в 1946 г. Похоронена на братском кладбище Циньюаньцзе в г. Даляне.

ХАРЛАМОВ Р.А., 1915 года рождения. Старшина. Погиб в 1946 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

ХАТУЛЕВ Д.А. Рядовой. Погиб в 1946 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

ХИВЖИКОВ Н.Т. Рядовой. Погиб в период 1946 - 1949 гг. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

ХОМУЛА Я.Д. Рядовой. Погиб в 1946 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

ХРАМЦОВ Аркадий Михайлович, 1914 года рождения. Старшина. Погиб в 1947 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

ХРИСТОЛЮБОВ Михаил Иванович, 1924 года рождения. Старший лейтенант. Погиб в 1948 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

ХРЛОВ Б. Рядовой. Погиб в 1946 г. Похоронен на братском кладбище Циньюаньцзе в г. Даляне.

ХУСАИНОВ X. Рядовой. Погиб в 1946 г. Похоронен на братском кладбище Циньюаньцзе в г. Даляне.

ХУСИНОВ А. Рядовой. Погиб в 1946 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

ЦАРИЕВ Д.К. Рядовой. Погиб в 1946 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

ЦАРЬКОВ Михаил Степанович, 1914 года рождения. Лейтенант. Погиб в 1946 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

ЦВЕТКОВ А.М. Старший сержант. Погиб в 1946 г. Похоронен на братском кладбище Циньюаньцзе в г. Даляне.

ЦЕЛЯКОВ А.И. Старший сержант. Погиб в 1946 г. Похоронен на братском кладбище Циньюаньцзе в г. Даляне.

ЦЕХМИСТР Н.И. Рядовой. Погиб в период 1946 - 1949 гг. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

ЦИМБАЛОВ Николай Михайлович, 1923 года рождения. Старший лейтенант. Погиб в 1946 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

ЦЫГАНОК Виктор Николаевич, 1927 года рождения. Рядовой. Погиб в 1947 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

ЦЫДЫНОВ Б. Младший сержант. Погиб в период 1947 - 1949 гг. Похоронен на братском кладбище Циньюаньцзе в г. Даляне.

ЧАБАНОВ Я.Н. Рядовой. Погиб в период 1947 - 1949 гг. Похоронен на братском кладбище Циньюаньцзе в г. Даляне.

ЧЕПИК А.Ф. Рядовой. Погиб в 1946 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

ЧЕРНЕНКО Н.Я. Сержант. Погиб в 1946 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

ЧЕРНИКОВ Я.М. Погиб в 1946г. Похоронен на братском кладбище Циньюаньцзе в г. Даляне.

ЧЕРНИКОВСКИЙ Н.Ф. Младший сержант. Погиб в 1946 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

ЧЕРНЫХ..., 1926 года рождения. Ефрейтор. Погиб в 1946г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

ЧЕРНЫШЕВ И.П. Погиб в период 1947 - 1949 гг. Похоронен на братском кладбище Циньюаньцзе в г. Даляне.

ЧЕРНЫШЕВ Н.П. Сержант. Погиб в период 1947 - 1949 гг. Похоронен на братском кладбище Циньюаньцзе в г. Даляне.

ЧЕРНЫШЕВСКИЙ В.И. Матрос. Погиб в период 1947 - 1949 гг. Похоронен на братском кладбище Циньюаньцзе в г. Даляне.

ЧЕСНОВ Н.С. Матрос. Погиб в 1946 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

ЧЕСНОКОВ Николай Константинович, 1927 года рождения. Сержант. Погиб в 1949 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

ЧИЖЕНКО Н.М., 1920 года рождения. Ефрейтор. Погиб в 1946 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

ЧИЖОВ М.И. Старший сержант. Погиб в 1946 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

ЧИРНЯЕВ С.Г. Матрос. Погиб в период 1946 - 1949 гг. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

ЧИРЦОВ П.И. Рядовой. Погиб в 1946 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

ЧИЧИБАЯ В.Ф. Сержант. Погиб в период 1946 - 1949 гг. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

ЧМУЛОВ Н.И. Младший сержант. Погиб в 1946 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

ЧУБРИК В.Д. Рядовой. Погиб в 1946 г. Похоронен на братском кладбище Циньюаньцзе в г. Даляне.

ЧУКАНОВ Николай Данилович, 1921 года рождения. Старший сержант. Погиб 3 марта 1946 г. Похоронен на братском кладбище в г. Мукдене.

ЧУКРУК М.П. Рядовой. Погиб в период 1946 - 1949 гг. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

ЧУМАЧЕНКОН.Ф., 1926 года рождения. Рядовой. Погиб в 1948 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

ШАДРИН К.И. Рядовой. Погиб в 1946 г. Похоронен на братском кладбище Циньюаньцзе в г. Даляне.

ШАЖКО А.Я. Рядовой. Погиб в период 1946 - 1949 гг. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

ШАЙХУТДИНОВ К. Рядовой. Погиб в 1946 г. Похоронен на братском кладбище Циньюаньцзе в г. Даляне.

ШАМКО Петр Дмитриевич, 1908 года рождения. Лейтенант. Погиб в 1946 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

ШАМСОВ Г. Рядовой. Погиб в 1946 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

ШАПКИН Семен Максимович, 1921 года рождения. Лейтенант. Погиб в 1946 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

ШЕВЕРНЕВ Николай Игнатьевич, 1919 года рождения. Старший лейтенант. Погиб в 1946 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

ШЕВЦОВ И.Т. Рядовой. Погиб в период 1946 - 1949 гг. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

ШЕВЦОВ Н.Г. Рядовой. Погиб в период 1947 - 1949 гг. Похоронен на братском кладбище Циньюаньцзе в г. Даляне.

ШЕВЧЕНКО Г.Т. Рядовой. Погиб в 1946 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

ШЕВЧЕНКО Иван Алексеевич, 1924 года рождения. Лейтенант. Погиб в 1949 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

ШЕВЧЕНКО Н.И. Матрос. Погиб в период 1947 - 1949 гг. Похоронен на братском кладбище Циньюаньцзе в г. Даляне.

ШЕВЧЕНКО Т.А., 1924 года рождения. Сержант. Погиб в 1946 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

ШЕЛЕСТИ.Ю., 1921 года рождения. Рядовой. Погибв 1948г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

ШЕМЕТОВ В.И. Старший сержант. Погиб в период 1947 - 1949 гг. Похоронен на братском кладбище Циньюаньцзе в г. Даляне.

ШЕПЕЛЬ Евгений Кириллович, 1918 года рождения. Капитан. Погиб в 1946 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

ШЕПИТКОО.С. Рядовой. Погиб в период 1946 - 1949гг. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

ШЕРЕБОЙНИКОВ Л.П. Сержант. Погиб в 1946 г. Похоронен на братском кладбище Циньюаньцзе в г. Даляне.

ШЕРЕМЕТЬЕВ Н.П. Рядовой. Погиб в 1946 г. Похоронен на братском кладбище Циньюаньцзе в г. Даляне.

ШЕСТАКОВ И.Ф. Сержант. Погиб в период 1946 - 1949 гг.* Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

ШЕСТОВ В.Г. Рядовой. Погиб в период 1946 - 1949 гг. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

ШЕТИН Владимир Павлович, 1924 года рождения. Штурман. Погиб в 1946 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

ШЕШУКОВ Александр Федорович, 1916 года рождения. Погиб в 1946 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

ШИГАРЦОВ Н.М. Матрос. Погиб в период 1946 - 1949 гг. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

ШИКАНОВ С.Ф. Рядовой. Погиб в 1946 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

ШИРИПОВ В.И.(В.М.). Рядовой. Погиб в 1946 г. Похоронен на братском кладбище Циньюаньцзе в г. Даляне.

ШИРОКОВ П.А. Сержант. Погиб в 1946 г. Похоронен на братском кладбище Циньюаньцзе в г. Даляне.

ШИРОНЕНКО В.И. Старший сержант. Погиб в 1946 г. Похоронен , на братском кладбище Циньюаньцзе в г. Даляне.

ШИРСТОБИТОВ Г.К. Сержант. Погиб в период 1946 - 1949 гг. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

ШИШИНКОВ В.В. Старший сержант. Погиб в 1946 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

ШИШЛОВ В.П. Старшина. Погиб в 1946 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

ШИШМАКОВ М.А. Рядовой. Погиб в 1946 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

ШКЕДОВ К.И. Рядовой. Погиб в 1946 г. Похоронен на братском кладбище Циньюаньцзе в г. Даляне.

ШКОЛЬНОВИЧ Иван В., 1927 года рождения. Матрос. Погиб в 1949 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

ШМУРАТОВ Базар, 1925 года рождения. Рядовой. Погиб в 1947 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

ШОРКИН Александр Васильевич, 1926 года рождения. Ефрейтор. Погиб в 1949 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

ШПАРЕВ Анатолий Андреевич, 1927 года рождения. Рядовой. Погиб в 1949 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

ШУЛЫДЛ. Л. Подполковник. Погиб в период 1947 - 1949гг. Похоронен на братском кладбище Циньюаньцзе в г. Даляне.

ШУР Георгий Васильевич, 1927 года рождения. Гвардии лейтенант. Погиб в 1947 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

ЩЕГЛОВ И. П. Рядовой. Погиб в 1946 г. Похоронен на братском кладбище Циньюаньцзе в г. Даляне.

ЩЕЛКУНОВ В.Н. Старший сержант. Погиб в период 1946 - 1949 гг. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

ЩЕРБНЕВ Петр Денисович, 1918 года рождения. Младший лейтенант. Погиб в 1946 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре. 82

ЩЕТИНИН А.И. Рядовой. Погиб в период 1947 - 1949гг. Похоронен на братском кладбище Циньюаньцзе в г. Даляне.

ЮРЦАБА П.М. Рядовой. Погиб в 1946 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

ЮРЧЕНКО Алексей Емельянович, 1926 года рождения. Сержант. Погиб в 1948 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

ЯКИМОВ М.Д. Матрос. Погиб в 1946 г. Похоронен на братском в г. Порт-Артуре.

ЯКОВЛЕВ Н.А. Рядовой. Погиб в 1946 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

ЯКОВЛЕВ Н.С. Рядовой. Погиб в период 1947 - 1949 гг. Похоронен на братском кладбище Циньюаньцзе в г. Даляне.

ЯКУМОВ (ЯКИМОВ) В. И. Старший сержант. Погиб в период 1947 - 1949 гг. Похоронен на братском кладбище Циньюаньцзе в г. Даляне.

ЯНГЕЛЕВ Г.З. Рядовой. Погиб в период 1946 - 1949 гг. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

ЯНИН М. Погиб в период 1947 - 1949 гг. Похоронен на братском кладбище Циньюаньцзе в г. Даляне.

ЯРЕМА Григорий Лукьянович, 1927 года рождения. Рядовой. Погиб в 1948 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

ЯРЕМЧУК Михаил Иванович, 1927 года рождения. Рядовой. Погиб в 1948 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

ЯРЫКИН А.С. Рядовой. Погиб в период 1947 - 1949 гг. Похоронен на братском кладбище Циньюаньцзе в г. Даляне.

ЯХИБАЕВ Селиман Аботович, 1910 года рождения. Рядовой. Погиб в 1946 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

ЯШИН В.И. Рядовой. Погиб в 1946г. Похоронен на братском кладбище Циньюаньцзе в г. Даляне.

ЯЩЕНКО Иван Семенович, 1925 года рождения. Младший лейтенант. Погиб в 1947 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

Война в Корее (1950-1953 гг.)

25 июня 1950 г. на Корейском полуострове началась война между Северной Кореей (Корейская Народно-демократическая Республика - столица Пхеньян) и Южной Кореей (Республика Корея - столица Сеул). Оба государства возникли в результате раздела Корейского полуострова на две примерно равные по площади территории. Искусственная граница, проходящая по 38-й параллели, была создана, как объявлялось в приказе Главнокомандующего американскими вооруженными силами на Дальнем Востоке, для удобства приема капитуляции японских войск двумя союзными державами, участвовавшими в разгроме Японии. Время оккупации объявлялось непродолжительным - только для приема капитуляции находившихся на полуострове японских войск и организации на занятой территории местных демократических органов власти.

Однако уже первые послевоенные годы наглядно показали, что бывшие союзники по антигитлеровской коалиции по-разному представляли себе демократичность будущих органов власти, создавая на этих территориях различные режимы. И хотя в 1948 - 1949 гг. оккупационные войска СССР и США были в основном выведены из Кореи, в каждой части страны для поддержания этих режимов были оставлены значительные силы.

Американцы оставили в Южной Корее советническую группу в составе пятисот военнослужащих, в акватории (Северной и Южной Кореи) свой 7-й флот и на ближайших авиабазах в Японии и Филиппинах две воздушные армии тактическую 5-ю и стратегическую 20-ю. К 1950 г. в Южной Корее была создана оснащенная современным по тому времени оружием 100-тысячная армия, подготовленная для наступательных военных действий в составе восьми пехотных дивизий, не считая местных оборонительных и пограничных частей. Кроме того, в непосредственной близости с Кореей находились три американские пехотные дивизии, одна бронетанковая и одна воздушная армия (835 самолетов), а также около трехсот единиц кораблей 7-го флота.

К 8 февраля 1948 г., когда было провозглашено создание Корейской народной армии (КНА), Северная Корея уже располагала двумя пехотными дивизиями, охранной бригадой, офицерской и политической школами. К началу военных действий в 1950 г. КНА имела десять стрелковых дивизий, одну танковую бригаду, мотоциклетный полк. На вооружении этих боевых частей состояло 1600 орудий и минометов, 258 танков, 172 боевых самолета. Кроме того, были сформированы охранные отряды министерства внутренних войск в приграничных районах.

В отличие от американцев, державших в Южной Корее мощную военную группировку с целью сохранения своего господства в юго-западной части Тихого океана, Советский Союз вывел свои войска из Китая и Северной Кореи. В Порт-Артуре - Дальнем, на арендуемой у Китая территории находился ограниченный воинский контингент, который имел задачу содействовать в защите воздушного пространства Северо-Восточного Китая от налетов гоминьдановской и американской авиации.

Таким образом, бывшие союзники по Второй мировой войне оказались в состоянии неофициального военного противостояния, которое в любое время могло перерасти в прямое вооруженное столкновение. И оно не заставило себя долго ждать.

Война началась 25 июня 1950 г., а 7 июля Соединенные Штаты провели через Совет Безопасности ООН решение о создании командования войск ООН для вторжения в Корею. Впоследствии к данному решению Совета Безопасности присоединилось еще два десятка государств - членов ООН: Франция, Великобритания, Бельгия, Голландия, Греция, Таиланд, Эфиопия, Новая Зеландия, Индия, Австралия, Филиппины, Япония, Колумбия, Канада. Эти и другие страны направили свои подразделения в распоряжение войск ООН на Дальнем Востоке. Их общая численность была незначительной, однако флаг ООН придавал им особый статус.

Первый период войны прошел в пользу Корейской народной армии. Нанеся мощный удар на сеульском оперативном направлении, она прорвала оборону противника и форсированным темпом устремилась на юг. К середине сентября почти вся территория Южной Кореи, за исключением так называемого "пусанского плацдарма", была занята.

Второй этап, однако, проходил по другому сценарию. Американо-южнокорейские войска перехватили стратегическую инициативу: высадили с моря в районе Сеула бронетанковый корпус и перешли в наступление в тылу КНА. В октябре 1950 г. они вынудили северокорейские войска отойти с боями в северные районы страны, вышли на ближайшие подступы к границам КНР и СССР, нанесли воздушный удар по советскому аэродрому Сухая Речка.

В ходе осенне-зимней кампании 1950 г. обстановка резко накалилась. 25 октября 1950 г. в бой против американо-южнокорейских войск вступили силы 13-й армейской группы НОАК под командованием военного министра КНР маршала Пэн Дэхуая - так называемые "китайские народные добровольцы". В результате ряда успешных операций объединенные корейско-китайские силы сумели отбросить войска противника к 38-й параллели, а к концу ноября - к 37-й параллели и занять Сеул.

В ходе последующего ожесточенного противоборства войскам ООН вновь удалось оттеснить части КНА и КНР на линию 38-й параллели. Фронт стабилизировался. Изнурительная позиционная борьба закончилась подписанием в июне 1953 г. Соглашения о перемирии. Такова канва самой первой и наиболее ожесточенной локальной войны послевоенного времени. В ней было много перипетий и особенностей, однако, наиболее значительной, представляющей собой особую страницу в этой войне, явилось активное крупномасштабное участие в боевых действиях регулярных частей и соединений Советских Вооруженных Сил.

На протяжении всей войны на территории Северной Кореи находились советские войска. Состав, численность сил и средств постоянно менялись в зависимости от решаемых задач. Группировка состояла из военных советников при КНА и военных специалистов и военнослужащих 64-го истребительного авиационного корпуса (ИАК). По ориентировочным подсчетам, за весь период боевых действий на Корейском полуострове в них приняло участие в общей сложности около 40 тыс. советских военнослужащих.

Институт советских военных советников был учрежден вместе с созданием Корейской народной армии. С образованием в начале 1948 г. при Народном Комитете Северной Кореи Департамента национальной обороны де-юре была оформлена и деятельность советских военных советников. Они были назначены из числа генералов и офицеров 25-й армии, освобождавшей Корею от японцев в августе 1945 г., в количестве 470 человек{10}.

К концу 1948 г., после создания Корейской Народно-демократической Республики (КНДР), директивами начальника Генерального штаба Вооруженных Сил СССР численность наших военных советников была сокращена до 209 человек. Главным военным советником был назначен генерал-лейтенант Н.А. Васильев. Он тесно координировал свою деятельность с чрезвычайным и полномочным послом СССР в КНДР Т.Ф. Штыковым, которого назначили на этот дипломатический пост с должности начальника политуправления Приморского военного округа, с оставлением в кадрах Вооруженных Сил СССР и сохранением воинского звания генерал-полковник.

Следующий посол СССР в КНДР, одновременно являвшийся главным военным советником при КНА до конца апреля 1953 г., также имел воинское звание генерал-лейтенант. Им был В.Н. Разуваев, который занял оба этих поста в конце ноября 1950 г.

До начала войны, а затем и в ходе ее постановлениями Совета Министров СССР от 16 мая и 29 ноября 1950 г. штатная численность советских военных советников, инструкторов и обслуживающего персонала при Корейской народной армии была определена в 246 человек. Однако, эти должности так до конца полностью и не были укомплектованы ввиду нехватки офицеров, имеющих опыт работы в армейском звене и знающих местные условия дальневосточного театра. Так, на 1 марта 1950 г., то есть практически накануне войны, в КНА находилось 148 советских советников. Согласно штатам, существовавшим до июня 1950 г., советские военные советники входили в состав северокорейского военного министерства: в аппарат главного военного советника (ГВС) при министре обороны и главнокомандующем КНА, отдел инспекции ГВС, отдел спецсвязи при ГВС, главный штаб и политическое управление КНА. Советники находились при командующих родами войск и начальниках служб Корейской народной армии, в пехотных дивизиях и отдельных пехотных бригадах, пехотных и артиллерийских полках, отдельных боевых и учебных частях, в офицерской и политической школах.

В ходе начального этапа войны личный состав Советской Армии был представлен главным образом военными советниками при Корейской народной армии. Все они находились при штабе фронта и главнокомандующем КНА, а также в тыловых соединениях и частях. Это объяснялось тем, что директивой Генерального штаба Советской Армии советникам запрещалось пересекать 38-ю параллель.

25 октября 1950 г. на помощь КНДР пришли китайские добровольцы: передовые части 13-й армейской группы перешли реку Амноккан м начали боевые действия.

К этому времени в составе Корейской народной армии, часть которой была выведена на китайскую территорию для обучения и доукомплектования, уже работали 123 советских военных советника. Из их числа 11 человек находились при штабе главнокомандующего КНА и штабе тыла; 55 - в различных соединениях и частях КНА; 51 - в Китае для обучения личного состава девяти корейских пехотных и танковых дивизий, учебного авиационного полка; 2 человека - в Советском Союзе при обучающихся корейских летчиках.

В октябре 1951 г. правительство Корейской Народно-демократической Республики наградило орденами КНДР 76 советских военных советников "за самоотверженную работу, - как говорилось в соответствующем постановлении, по оказанию помощи КНА в ее борьбе с американско-английскими интервентами, и беззаветную отдачу энергии и способностей общему делу обеспечения мира и безопасности народов".

Из-за нежелания советского руководства предавать огласке присутствие советских военнослужащих на территории Кореи пребывание их в действующих частях с 15 сентября 1951 г. было запрещено.

В последующие два года войны количество советских военных советников колебалось от 152 до 164 человек. Согласно указаниям начальника Генерального штаба Советской Армии главному военному советнику при КНА, все они были распределены для работы по центральным управлениям, армейским звеньям и учебным заведениям. С середины 1952 г. до окончания войны аппарат советников был увеличен на восемь должностей, в том числе для работы в ВМФ Кореи: при командующем флотом, флагманском штурмане, минере и механике флота, начальнике кафедры артиллерии Военно-морского училища КНА, начальниках связи, тыла и гидрографии флота. Накануне подписания соглашения о перемирии в Корее Маршал Советского Союза В.Д. Соколовский отдал распоряжение главному военному советнику откомандировать к этому моменту из боевых частей КНА всех наших советников, а в Корее оставить минимальное их количество. Остальных советников предписывалось отправить в отпуска.

В январе 1954 г. все советские военные советники возвратились в Северную Корею и продолжили работу в центральных управлениях, военно-учебных заведениях, армиях, а также в соединениях, оборонявших морское побережье. Исключение составляли войска, занимавшие оборону севернее демаркационной линии.

Помимо советских военных советников при КНА, определенную помощь в подготовке к военным действиям в Северной Корее китайских добровольцев и корейских военнослужащих, выведенных на территорию Маньчжурии, оказали наши военные советники при Народно-освободительной армии Китая. Их численность в годы войны колебалась от 347 до 1069 человек. Главным военным советником при НОАК являлся генерал-полковник авиации С.А. Красовский, затем генерал-лейтенант П.М. Котов. Однако непосредственного участия в боевых действиях военные советники при НОАК не принимали, хотя некоторые из них выезжали на территорию КНДР в штаб командующего китайскими добровольцами маршала Пэн Дэхуая.

Что касается военных специалистов, то советское руководство, после того как в 1948 - 1949 гг. наши войска были выведены из Северной Кореи, приняло решение оставить их в КНДР. Общее количество специалистов составляло 4293 человек (в том числе 4020 - военнослужащих и 273 - вольнонаемных), большинство из которых находилось в стране вплоть до начала Корейской войны.

В число военных объектов на территории Северной Кореи, которые обслуживали специалисты из СССР, входили: три авиационные

комендатуры, расположенные в Пхеньяне, Сейсине и Канко для технического обслуживания трассы Владивосток - Порт-Артур; Хэйдзинский разведывательный пункт, станция "ВЧ" министерства госбезопасности в Пхеньяне, трансляционный пункт в Ранане и рота связи, обслуживавшие линии связи с посольством СССР; советские лечебные учреждения, редакция газеты на корейском языке, школа подготовки национальных военных кадров и Сейсинская военно-морская база, насчитывавшая 54 боевых корабля и вспомогательных судна. Все советские военные специалисты выполняли главным образом обеспечивающие функции, а также выступали в качестве инструкторов, передавая свой практический опыт корейским военнослужащим.

Наиболее активную роль в оказании помощи корейскому народу в войне 1950 - 1953 гг. сыграли советские летчики. Осенью 1950 г. в результате значительной активизации авиации противника КНА стала нести большие потери. В ответ на настойчивые просьбы корейского руководства советская сторона приняла решение о необходимости привлечь к боевым действиям свои регулярные авиационные части. На территории соседнего Китая началось переформирование двух советских истребительных авиационных дивизий (151-й и 28-й), которые совместно с прибывшей позднее 106-й истребительной авиационной дивизией были объединены в 64-й истребительный авиационный корпус.

С первых дней пребывания на территории Северо-Восточного Китая корпусу была поставлена боевая задача прикрыть от ударов с воздуха и от воздушной разведки ВВС США политико-административные и экономические центры, промышленные объекты, железнодорожные узлы, мосты, сосредоточения войск и другие важнейшие объекты в районе Мукден - Аньшань - Аньдун - Цзиань Дунфын, обратив особое внимание на прикрытие мостов через р. Ялуцзян и электростанций в районе Аньдуна. Максимальное удаление рубежа боевых действий для советских истребителей первоначально было определено до р. Ялуцзян. В дальнейшем командованию 64-го истребительного авиационного корпуса было разрешено выдвинуть передовой рубеж зоны действий авиасоединений на территорию Северной Кореи. С этого момента летчики корпуса стали вести активные боевые действия.

Основой корпуса с ноября 1950 г. являлись три истребительные авиационные дивизии: 28-я (28-й, 67-й, 139-й истребительные авиационные полки), 50-я (29-й и 177-й иап), 151-я (328-й и 72-й иап). В составе всех трех дивизий насчитывалось 844 офицера, 1153 сержанта и 1274 солдата.

Управление авиационного корпуса размещалось в Мукдене, а авиасоединения дислоцировались на аэродромах китайских городов Мукден, Аньшань и Аньдун. В дальнейшем дислокация советских войск изменилась: к концу войны управление корпуса базировалось в Аньдуне, а его дивизии - на аэродромах Аньдуна (324-я над), Аньшаня{11} (151-я иад и 351-й иап) и Мяогоу (303-я над).

Боевой состав корпуса, которым в разные периоды командовали генерал-майоры авиации И.В. Белов, Г.А. Лобов и генерал-лейтенант авиации С.В. Слюсарев, в ходе военных действий не был постоянным. Как правило, он состоял из двух-трех истребительных авиационных дивизий, одного отдельного ночного истребительного авиационного полка, двух зенитных артиллерийских дивизий, одного зенитного прожекторного полка и одной авиационно-технической дивизии. Смена частей и соединений происходила после 8 - 14 месяцев пребывания на театре военных действий. Всего за период войны в Корее и последовавших за ней Кэсонских переговоров в корпусе сменилось двенадцать истребительных дивизий (28-я, 151-я, 303-я, 324-я, 97-я, 190-я, 32-я, 216-я, 133-я, 37-я, 100-я), два отдельных ночных истребительных полка (351-й и 258-й), два истребительных полка из состава ВВС ВМФ (578-й и 781-й), четыре зенитные артиллерийские дивизии (87-я, 92-я, 28-я и 35-я), две авиационно-технические дивизии (18-я и 16-я) и другие части обеспечения.

64-й истребительный авиационный корпус принимал участие в военных действиях с ноября 1950 по июль 1953 г. Общая численность личного состава корпуса равнялась примерно 26 тыс. чел. и сохранялась такой до конца войны. По состоянию на 1 ноября 1952 г. в составе корпуса находились 440 летчиков и 320 самолетов. На вооружении 64-го иак первоначально состояли самолеты МиГ-15, Як-11 и Ла-9, в" дальнейшем они были заменены на МиГ-15бис, МиГ-17 и Ла-11.

Организационно 64-й корпус до ноября 1951 г. входил в состав оперативной группы советских ВВС на территории Китая под командованием генерал-полковника авиации С.А. Красовского. Затем корпус был включен в состав объединенной воздушной армии (ОВД) под общим командованием китайского генерала Лю Чжэня, при которой находились советские военные советники. В декабре 1952 г. ОБА состояла из трех советских авиадивизий (десять полков), четырех китайских авиадивизий (восемь полков) и одной корейской авиадивизии (два полка). Кроме того, во второй и третьей линиях использовались для наращивания сил и прикрытия аэродромов еще четыре китайские авиадивизии (восемь полков). Все они базировались совместно на аэродромах городов Лантоу, Мукден, Мяогоу и других. Советские летчики были одеты в китайскую форму, имели китайские псевдонимы, а на их самолеты были нанесены опознавательные знаки ВВС НОАК.

С первых дней боевых действий советские летчики оказались перед лицом значительно большей по численности самолетов американской авиации, которая могла маневрировать аэродромами взлета-посадки. Сказывалось и преимущество наступающей стороны, имеющей возможность выбирать время и цели удара. США при необходимости (а это было не раз) могли заменять не отвечающие потребностям боевой обстановки типы самолетов, не выдерживавшие конкуренции с советскими МиГами. Сначала они пробовали задействовать "Мустанги", "Метеоры", бомбардировщики В-25, В-26 и В-29, а затем спешно стали вводить истребители-бомбардировщики Р-80, Р-84, Р-86 и Р-94. Советские же истребители Ла-11 и реактивные МиГ-15 и МиГ-15бис успешно противостояли американским. При равных возможностях советские летчики умело использовали более сильные стороны своих самолетов против новейших американских Р-86 и Р-94. Основной костяк советских летчиков-командиров в Корейской войне составляли настоящие асы, опытные участники боев в годы Великой Отечественной войны: И.Н. Кожедуб, Г.А. Лобов, Н.В. Сутягин, Е.Г. Пепеляев, С.М. Крамаренко, А.В. Апелюхин и многие другие.

Личный состав корпуса испытывал огромное напряжение физических и моральных сил, часто рисковал жизнью. Всего советские летчики произвели свыше 63 тыс. боевых вылетов, участвовали в 1790 воздушных боях, в ходе которых сбили 1097 самолетов. От огня зенитной артиллерии противник потерял еще 212 самолетов.

В историческом формуляре корпуса указано, что за успешное выполнение 64-м иак правительственного задания Указом Президиума Верховного Совета СССР были награждены орденами и медалями 3504 человека, а 35 летчиков удостоены высшей правительственной награды - звания Героя Советского Союза.

Не случайно поэтому в заключении Генерального штаба Советской Армии по итогам боевых действий 64-го иак в Корее отмечалось, что активность истребительной авиации корпуса с начала участия в войне и до заключения перемирия, несмотря на явное превосходство в силах ВВС США, не дала им возможности разрушить основные прикрываемые объекты и нанесли противнику значительные потери во всех родах авиации.

Война закончилась перемирием. Победителей не оказалось. А вот материальные расходы, затраченные на войну, были колоссальными, число жертв исчислялось миллионами. Почти все американцы были похоронены на родине. Только советские воины остались лежать в чужой земле, на территории Ляодунского полуострова, в основном в Люйшуне (Порт-Артуре), недалеко от того места, где похоронены участники русско-японской войны 1904 - 1905 гг.

Обе части Кореи под патронажем своих могущественных союзников стали залечивать раны, восстанавливать разрушенное хозяйство, потерянную мощь своих вооруженных сил. Перемирие - не мир, и в любую минуту оно может обернуться военным взрывом.

Советским воинам, участвовавшим в событиях той давней войны, есть чем гордиться: они продемонстрировали всему миру высочайший профессионализм, героизм и мужество, патриотизм и верность долгу. И то обстоятельство, что воевали они под чужими именами и в чужом небе, не только не умаляет величия их подвига, но умножает его - ведь это была рука помощи.

В этой войне при ведении боевых действий погибло и умерло от ран более трехсот советских военнослужащих, в том числе более 160 офицеров. Более 40 процентов потерь пришлось на летный состав 64-го истребительного авиационного корпуса.

Бег времени неумолим. Ветеранов "горячих точек" времен "холодной войны" становится все меньше. Но пока будет жив хоть один из них, они будут свято помнить погибших боевых товарищей, заслуженно гордиться своими ратными делами. Хотелось бы верить, что гордиться ими будут не только их дети и внуки, но и последующие поколения, которые в трудные для Отчизны времена так же самоотверженно будут защищать ее интересы.

В двух шагах от корейской войны{12}

Воспоминания генерал-майора авиации А. Калугина

Автор этих заметок - в ту пору полковник - не воевал в Корее.

Но многие из военных летчиков-интернационалистов, пришедших на помощь корейскому народу в трудную годину, были обучены, подготовлены к боям именно при его активном участии.

...Летом 1950 г. началась война в Корее. Кто ее начал, кто в ней был виноват - теперь есть разные версии. Но тогда мы знали одно: американцы начали интервенцию, применяют крупные силы авиации, "сверхкрепости" В-29, сносят бомбовыми "коврами" целые города и поселки, где погибают сотни женщин, стариков и детей. Для КНР и КНДР возникла сложная ситуация, им была нужна помощь. И мы ее оказали.

Тогда я служил в истребительной авиации, располагавшейся в районе Ярославля. Мы уже вполне освоили новые истребители МиГ-15, и до них с 1947 г. прошли подготовку на реактивных самолетах Як-15 и МиГ-9. Дивизия была слаженная, имела летный состав с большим опытом, приобретенным в Великой Отечественной войне. Командовал ею генерал-майор авиации Г. А. Лобов, а я был его заместителем по летной подготовке.

Вскоре после известий о вмешательстве США в корейский конфликт наша дивизия получила приказ немедленно убыть на Дальний Восток железнодорожным транспортом, оставив самолеты на прежних базах. Одновременно с нами на Дальний Восток были отправлены самолеты с Новосибирского завода. Ехали мы в пассажирских вагонах сверхскорыми поездами без каких-либо задержек. Где-то в середине пути мы узнали, что впереди нас бежит народная молва: "Идут поезда с летчиками, все они - Герои Советского Союза и все с усами". Не знаю уж, почему легенда приделала нам усы, но то, что летчики были славные, подтверждаю. Конечно, Золотые Звезды Героев были не у всех и даже не у большинства, но все являлись отличными специалистами своего дела.

Мы благополучно доехали до аэродрома Воздвиженка. Следом прибыли самолеты. Их очень быстро собрали под руководством старшего инженера дивизии Андрея Захаровича Нестерова. Начали летать, и очень интенсивно.

В середине сентября, сразу после полета - я еще парашют не снял, - ко мне подбежал посыльный и отдал телеграмму с надписью: "Вручить немедленно, лично".

Телеграмма озадачила. Министр обороны Маршал Советского Союза Александр Михайлович Василевский поздравил меня с присвоением звания полковника и желал успехов в службе и личной жизни. Я точно знал, что никаких представлений командование дивизии "наверх" не посылало, а порядок с присвоением званий был строгий. Например, подполковником я был уже шесть лет. Конечно, получить поздравление от министра было приятно. Но почему "вручить лично"?

Все стало ясно только на следующий день, когда командующий воздушной армией генерал-лейтенант Сенаторов - герой войны в Испании - пригласил меня к себе в штаб и показал шифровку, адресованную только двум лицам: ему и мне. Это было сообщение о том, что я назначен командиром дивизии, которую должен сформировать на Ляодунском полуострове, поблизости от легендарного Порт-Артура. Я должен был взять с собой один из полков той дивизии, что оставалась на аэродроме Воздвиженка, а потом пополниться техникой и личным составом. И в ходе этого пополнения вести ускоренную подготовку к боевым действиям.

Как пелось в старой песне, "были сборы недолги". На границе впервые встретились с китайскими солдатами. По-доброму встретились: они улыбаются, мы улыбаемся...

Прибыли на Ляодунский полуостров. На нем, по договору с КНР, тогда базировались наши общевойсковая армия и авиакорпус, не имевший реактивных самолетов. Выбрали три площадки. Но везде надо было освобождать подходы к взлетно-посадочным полосам, удлинять и выравнивать сами ВПП. В тот же день на аэродром прибыло свыше пяти тысяч рабочих-китайцев, в основном крестьян из близлежащих селений. Организованность, оперативность и добросовестность китайского руководства произвели на нас очень большое впечатление, но еще большее - терпение, выносливость и трудолюбие рядовых китайцев. Мы тоже старались не ударить в грязь лицом: когда через день на аэродром Дальний прибыли наши самолеты, первый из них успели собрать уже к утру и даже опробовать двигатель...

Уже через день китайские труженики полностью подготовили для нас аэродромы. Начались полеты - от темна до темна. Из Шанхая прибыли офицеры штаба, летчики и техсостав второго полка дивизии. Пилоты работали напряженно: по два с половиной часа полетов в день - на пилотаж и воздушный бой. Чтобы отладить работу командного пункта по наведению на цель, я попросил разрешения проводить учебные перехваты всех самолетов, пролетающих над Ляодуном. Летчикам было разрешено пилотировать, выжимая из машин все. После этой краткой, но очень интенсивной подготовки, день в день к сроку, указанному министром обороны, доложил о готовности дивизии к боевым действиям. Через три дня она под командой моего заместителя улетела в Аньдун, где и начала боевые действия. Особенно хорошо действовал полк, с которым я прибыл на Ляодун. За четыре месяца боев его летчики сбили 28 "ооновских" (читай - американских) самолетов и потеряли один свой.

Меня, однако, там не было. Командование приказало начать формирование другой дивизии и прикрывать Ляодунский полуостров группой МиГов, оставленных первой дивизией.

Вторую дивизию формировать было сложнее, потому что не было готового "ядра", роль которого играл в первом случае мой полк. Все подразделения - и боевые, и тыловые - создавались заново из людей, прибывавших поодиночке. Но и эта дивизия была подготовлена. Война была в двух шагах - мы об этом не забывали, а Советский Союз в войне официально не участвовал. Это создавало определенные сложности. Наши летчики на театре военных действий считались "китайскими народными добровольцами", имели соответствующую форму и удостоверения. Чтобы исключить возможность попадания в плен, им запрещалось пересекать линию фронта и береговую черту, катапультироваться над морем или над территорией противника. Что это значило - догадайтесь сами... На самолетах, которые пилотировали наши "Вань Ю-шины", стояли северокорейские опознавательные знаки.

Американцы частенько появлялись вблизи Ляодуна, у границы территориальных вод Китая. Самолетам с советскими опознавательными знаками запрещалось атаковать их вне китайского воздушного пространства. Взлетая на перехват и обнаружив американцев, мы ложились на параллельный курс и шли рядом, стараясь держаться выше их. Обычно янки отворачивали и уходили. "Сейбры", их основные истребители того периода, по многим показателям уступали МиГам, особенно по вооружению, и при равном числе самолетов обострений не происходило.

Впрочем, одна из встреч такого рода закончилась бедой. Два наших МиГа совершали маршрутный полет над морем вдоль Ляодунского полуострова. Слева вышли два "Сейбра" и пошли параллельным курсом. Наших это не смутило и не насторожило - дело обычное. Но тут, воспользовавшись тем, что наши приглядывают за первой парой, сзади налетели еще два "Сейбра" и ударили по МиГам из пулеметов. Ведущий пары летчик Ахмеров успел только крикнуть: "Перебито..." - и рухнул в море. Американцы круто развернулись и ушли в сторону Кореи. Ведомый Ахмерова преследовать их не имел права - заход в воздушное пространство Кореи нам был запрещен. Бесчестность американцев сильно разозлила наших ребят...

Я готовил летчиков к боям. Случалось два раза перегонять группы самолетов в район Аньдуна для замены сбитых или поврежденных машин в дивизиях Г.А.Лобова и И.Н. Кожедуба. Каждый раз я знакомился с опытом, накопленным летчиками в боях, и вносил уточнения в курс боевой подготовки.

Находясь на Ляодуне, мы ежедневно слушали радиообмен наших летчиков, участвовавших в боях, иногда узнавали знакомые голоса. Однажды, спустя недолгое время после того, как первая подготовленная на Ляодуне дивизия вступила в бой, мы услышали в эфире возгласы: "Кто сбил "Сейбра?" А следом прозвучал спокойный ответ: "Ну, я сбил..." Все, кто был у приемника, тут же узнали одного из наших ребят - Воробьева, порадовались его боевому успеху.

В 1953 г. нас тоже перебросили в район Аньдуна. Пока мы в течение двух недель "принимали дела", было достигнуто соглашение о перемирии. Пошучивали, что, мол, раньше надо было нас присылать - быстрее бы война кончилась. Тем не менее мы еще до конца 1954 г. несли боевое дежурство, вылетали на перехваты при появлении групп американских самолетов, что случалось ежедневно и по нескольку раз в день.

Мы были патриотами и интернационалистами. И в Великой Отечественной, и в Корейской войне мы сражались за честь своей державы. Мы своей чести не замарали. Нам нечего стыдиться, мы можем с чистой совестью глядеть в глаза потомкам.

Преимущество было полным{13}

Воспоминания Героя Советского Союза генерал-лейтенанта авиации Г. Лобова

Война в Корее началась 25 июня 1950 г. крупными столкновениями сухопутных войск Южной Кореи и КНДР. До военного вмешательства США она носила характер гражданской войны.

15 сентября 1950 г. уже объединенные силы американских и южнокорейских войск начали контрнаступление. Главные силы армии КНДР стали отходить на север. Агрессия, стремительно расширяясь, приближалась к границам Китайской Народной Республики и СССР. По американским оценкам, ВВС КНДР к началу войны имели около 150 самолетов, причем устаревшей конструкции. Это были наши Як-9, Ил-2 и другие. Летчики КНДР оказали мужественное сопротивление воздушным агрессорам США. Но что они могли сделать при огромном численном превосходстве авиации интервентов, в составе которых были реактивные истребители и стратегические бомбардировщики?

Оказавшись в сложной оперативно-стратегической обстановке, осенью 1950 г. правительства КНДР и КНР обратились к Советскому Союзу с просьбой о помощи непосредственно советскими частями ПВО и особенно реактивной истребительной авиацией. И такая помощь была оказана. Заранее отметаю ставшие сейчас "модными" обвинения в неправильном использовании Советских Вооруженных Сил за пределами СССР и якобы агрессивных акциях с нашей стороны в локальных войнах. Напоминаю, что в составе советских войск, принявших непосредственное участие в Корейской войне, были части, выполнявшие функции только противовоздушной обороны, и не больше. Даже на складах мы не имели ни одной бомбы, ракеты, бака для зажигательных смесей или другого оружия, которое можно было бы отнести к разряду наступательного.

Более того, район действий наших авиационных частей был строго ограничен. Базируясь на территории Китая, близ его границы с КНДР, мы могли летать лишь над территорией последней. Твердо скажу: в течение всей войны ни один советский летчик не пересек границу морского побережья КНДР, не нарушил границу Южной Кореи и даже не приближался к ней. Не были исключением и случаи военной целесообразности. Что касается гуманной стороны вопроса, напомню: КНДР потеряла девять миллионов человек, большая часть населенных пунктов республики, в том числе все города, были разрушены. И в основном это дело рук авиаторов США.

Костяк ВВС США в Корее, их главную ударную силу, составляли две воздушные армии (5-я тактическая и 20-я стратегическая), располагавшие большим количеством самолетов. В их числе были и всепогодные истребители Р-94, имевшие бортовые локаторы. По мере увеличения размаха боевых действий состав авиации интервентов возрастал. Так, по заявлению генерала Уэйлэода (журнал "Интеравиа" от 15 января 1954 г.), в Дальневосточной зоне было сосредоточено свыше 2400 самолетов.

Наши силы увеличивались по мере нарастания количества авиации противника и подготовки новых аэродромов в приграничной зоне КНР, примыкающей к реке Ялуцзян. Однако внушительная, на первый взгляд, группировка в своих боевых возможностях была значительно ограничена. Так, истребительные авиационные полки имели всего по 32 самолета. Аналогичная обстановка была и в зенитной артиллерии.

Основным истребителем наших авиаторов в начале боевых действий был МиГ-15, а с 1951 г. стали поступать самолеты МиГ- 15бис. У этого самолета был другой двигатель, с большей тягой. Это повысило его скороподъемность и тяговооруженность в целом (в дальнейшем для удобства мы будем называть его по-прежнему МиГ-15). Если сравнить МиГ- 15с аналогичными самолетами противника, то по своим боевым качествам он превосходил любой из них, за исключением Р-86 "Сейбрджет" (для легкости произношения мы называли их "Сейбрами"). По основным летно-тактическим данным МиГ-15 и Р-86 были примерно одинаковы, но тот и другой имели свои сильные и слабые стороны. Правильное и наиболее эффективное использование сильных сторон и легло в основу тактики боя между ними. МиГ превосходил "Сейбра" в скороподъемности и удельной тяговооруженности. "Сейбр" быстрее набирал скорость на пикировании, был более маневрен, обладал большей дальностью полета.

Вооружением они отличались резко. На МиГ-15 были установлены три пушки: две 23-мм калибра и одна 37'-мм. При этом их скорострельность сочеталась с очень высокой "убойной силой": снаряды пробивали любую броню, а попадание даже одного, тем более двух-трех снарядов нередко кончалось взрывом самолета противника. Бортовое вооружение "Сейбра" состояло из шести крупнокалиберных пулеметов "Кольт Браунинг". Несмотря на большую их скорострельность (1200 выстрелов в минуту), МиГ-15 оказался очень живучим по отношению к огню. Были случаи, когда МиГи, получившие по сто и более пробоин, благополучно приземлялись на своих аэродромах и после небольшого полевого ремонта вновь совершали боевые вылеты.

После первых же воздушных боев, проведенных советскими истребителями, противник начал утрачивать свое абсолютное господство в воздухе. Его истребители-бомбардировщики, ранее практически безнаказанно контролировавшие важнейшие коммуникации, стали переносить свои удары поближе к побережью или в районы, менее удаленные от границы. Полеты разведчиков в одиночку прекратились вообще. Понеся тяжелые потери, бомбардировщики В-26 "Инвейдер" от дневных действий перешли к ночным, одиночным.

В очень сложном положении оказались стратегические бомбардировщики В-29. Именно против них, не распыляя своих вначале совсем малочисленных сил, нацеливали свои удары наши авиаторы. Противник очень болезненно реагировал на потери В-29. Этот громадный четырехмоторный самолет, несший большую бомбовую нагрузку, действовал в любых метеорологических условиях. Он имел несколько установок крупнокалиберных пулеметов для защиты от истребителей. В производстве В-29 был очень дорог, и, что самое главное, если огонь истребителей был поражающим, вместе с самолетом погибал и многочисленный экипаж, состоявший из 10 - 12 человек.

Первые же потери таких машин вызвали острую реакцию со стороны командования ВВС США. Даже относительно небольшие группы В-29 стали прикрываться многочисленными отрядами истребителей непосредственного сопровождения, состоявшими из реактивных Р-80 и Р-84. А когда и это не помогло, противник из крупных групп Р-86 на подходе к реке Ялуцзян стал создавать "заслоны" или "завесы". Однако ничто его не спасало.

До мая 1951 г. против авиации США действовали наши летчики под командованием полковника И. Кожедуба. Они имели в то время всего один оперативный аэродром Аньдун, расположенный на территории КНР. С вводом в строй аэродрома Мяогоу силы нашей авиационной группировки возросли, и это, естественно, сразу сказалось. Наши летчики стали еще успешнее действовать против В-29. Мне довелось быть участником тех событий. Не буду говорить о всех боях, приведу в пример лишь один, наиболее характерный, произошедший 30 октября 1951 г. Этот день сами американцы назвали "черным вторником".

В тот день мы обрели хороший тактический опыт. Наши локаторы, расположенные на сопке в районе Анею, обнаружили большую группу истребителей противника, следующую с восточного побережья КНДР на высоте шесть-восемь тысяч метров. Первые же засечки насторожили нас. Траектория полета была неровной, зигзагообразной, а общая ось прямой. Скорость полета истребителей - около 800 км/час, а скорость перемещения относительно местности - всего 420, такая же, как у бомбардировщиков В-29. Следовательно, они находились ниже истребителей. Значительный по количеству состав истребителей (около 200 самолетов) наводил на мысль, что и прикрываемая группа В-29 тоже немалая.

Противник был обнаружен на большом удалении от Аньдунского аэроузла, примерно в 350 км от реки Ялуцзян. Ось полета упиралась в Аньдун, и хотя объект предполагаемого удара оставался пока неизвестен, были подняты основные силы нашей авиации.

Через некоторое время РЛС, расположенные между Анею и Пхеньяном, засекли множество пар истребителей, следующих над морем в направлении Аньдуна. Конечно, это были Р-86. Они шли для перехвата наших МиГов, поднятых для отражения налета. Стали ясны и масштабы налета, и объект бомбоудара новый, только что отстроенный аэродром Намси, расположенный на очень важном направлении между Аньдуном и районом переправ у Анею. Впоследствии нашу догадку подтвердили пленные летчики со сбитых В-29.

Оценка обстановки позволила нам принять очень острый и эффективный план боя. Поскольку заслон Р-86 еще не вышел на рубеж перехвата МиГов, а истребители, находящиеся вблизи В-29, не могли в силу своего тактически невыгодного расположения и относительно малой скорости оказать им серьезное противодействие, была дана команда всем экипажам МиГов (их было 44) с обнаружением В-29 разбиться на пары и, пикируя на максимальной скорости сквозь строй сопровождения, атаковать бомбардировщики.

Итоги боя для интервентов были просто ошеломляющими, журнал "Ньюсуик" в своей публикации их почти не преуменьшил. По нашим данным, противник из двадцати бомбардировщиков потерял в этом бою двенадцать, плюс четыре истребителя сопровождения. Позже пришло уточнение. Штурман В-29, сбитого спустя месяц, показал: на остальных восьми В-29, успевших выйти из боя, были и убитые, и раненые, а некоторые из поврежденных машин разбились при подлете к аэродромам и при посадке. Добавлю: ни одна бомба на наш аэродром тогда не упала.

В этом бою, вернее уже после боя, мы потеряли всего один МиГ-15, сбитый "Сейбрами", нарушившими (в который раз!) границу КНР и вышедшими в район аэродрома Мяогоу.

Основную ударную силу американской авиации в Корее составляли все-таки не бомбардировщики, а истребители-бомбардировщики. Поэтому, отдавая вначале приоритет борьбе с В-29, мы постоянно действовали и против ИБА. До прибытия МиГ-15 в Корею истребители-бомбардировщики причинили там много зла. В течение всего светлого времени они буквально "висели" над наиболее важными коммуникациями КНДР, полностью парализовали перевозки, держали под огнем и другие объекты. Подвергались атакам даже небольшие группы военнослужащих и отдельные автомашины. С появлением МиГов в небе КНДР обстановка резко изменилась. Районы своих действий истребители-бомбардировщики перенесли ближе к морю, при первой же опасности уходили за побережье. Одновременно, пытаясь повысить устойчивость истребителей-бомбардировщиков в воздушных боях против МиГов, противник начиная с 1951 г. трижды провел перевооружение своей ИБА на новые типы: с поршневых Р-51 "Мустанг" на реактивные Р-80 "Шутингстар", затем на Р-84 "Тандерджет", а в 1953 г. для ударов по наземным объектам начал применять самый современный для той поры Р-86 "Сейбрджет", оснастив его пушками.

Перевооружение обходилось очень дорого, но ничего не дало: летчики ИБА, обученные действиям по наземным целям, для воздушных боев были подготовлены плохо. В этом я убедился сам: за довольно короткий срок мне удалось сбить четыре реактивных истребителя-бомбардировщика.

12 сентября 1951 г. мне довелось вести в бой большую группу МиГ-15. На случай противодействия Р-86 в общем боевом порядке находилась группа, выделенная для связывания их боем. В довольно обширном районе между Анею и Пхеньяном мы обнаружили группы истребителей-бомбардировщиков Р-80 общим числом до 150 самолетов. Вначале в бой вступила одна группа, затем, когда КП сообщил, что "Сейбров" поблизости нет, - все остальные. Потеряв около полутора десятка самолетов, противник врассыпную бросился к морю и на юг, за демаркационную линию. Наши потери - три подбитых Ми Г-15, которые благополучно приземлились на своих аэродромах.

Нас опасались не только Р-80, но и "Сейбры", выполняющие роль истребителей-бомбардировщиков. 8 сентября 1951 г. в районе Анею мы встретили 64 Р-86, идущих в колонне восьмерок. Численно они превосходили нашу группу более чем в десять раз, но мы стремительно атаковали противника, сбив при этом ведущего замыкающей группы. Как это ни странно, противник боя не принял, сбросив бомбы, поспешно ушел в сторону моря.

Летом 1951 г. в небе КНДР появилась австралийская эскадрилья многоцелевых самолетов "Метеор-4". Первые же бои показали, что они по всем статьям уступают нашим истребителям. Поняв это, австралийцы избрали довольно хитрую тактику. В тот момент, когда американцы выполняли массированный налет и МиГи отражали его, "Метеоры", пользуясь их "занятостью", действовали по наземным целям. Это было замечено, и мы решили наказать хитрецов. Задачу выполняла относительно небольшая группа из 16 МиГов под командованием подполковника Сергея Вешнякова. Каждый летчик был всесторонне подготовлен для боя. В режиме радиомолчания группа вышла на север полуострова и, не вмешиваясь в уже начавшийся бой МиГов, отражавших массированный налет противника, повернула к югу, где в районе Пхеньяна и встретила 16 "Метеоров". Удар был сокрушительный: 12 "Метеоров" были сбиты, МиГи потерь не имели.

И без того большие потери истребителей-бомбардировщиков противника возросли как с усилением наземных средств ПВО, так и с вводом в бой истребителей МиГ-15 объединенной китайско-северокорейской воздушной армии. Противник начал расходовать очень крупные силы для обеспечения основных групп ИБА. Так, например, в шести массированных налетах, совершенных с 10 по 15 января 1953 г. для удара по переправам в районе Синыйчжу-Ненми, 713 из 1166 истребителей-бомбардировщиков действовали против зенитной артиллерии и только 453 наносили удары по мостам. К этому можно добавить несколько сот вылетов Р-86 для прикрытия от атак МиГов.

Огромные потери истребительно-бомбардировочной авиации, отвлечение крупных сил ИБА и ИА для обеспечения боевых действий истребителей-бомбардировщиков привели к резкому падению их боевой эффективности, а в сочетании с поражением стратегической авиации - и к значительному снижению оперативных возможностей корейской группировки авиации США в целом.

Немного о господстве в воздухе. Американцы утверждают, что господство принадлежало им. Верно, но до определенного момента, до нашего прибытия, до введения в бой Ми Г-15. С этого времени они утратили главное, что включает в себя господство в воздухе - свободу действий над территорией КНДР.

Мы же задачу борьбы за господство в воздухе даже не ставили. Для этого нужно было приблизить базирование МиГов к прикрываемым объектам, развернуть широкую сеть РЛС и обеспечить ее помехоустойчивость, применить средства радиопротиводействия, снять территориальные ограничения... Все это привело бы к расширению масштабов войны, что никак не отвечало высшим военно-политическим интересам КНДР, КНР и СССР, заключавшимся в мирном урегулировании конфликта.

Наши задачи в Корее были куда более скромными: усилить ПВО КНДР, защитить ее территорию от ударов бомбардировочной и истребительно-бомбардировочной авиации. И мы это сделали.

Для нас бои против истребителей Р-86, главного средства борьбы за господство в воздухе, всегда имели второстепенное значение, мы вынуждены были вести их только в тех случаях, когда Р-86 преграждали нам путь к истребителям-бомбардировщикам или бомбардировщикам. За время боевых действий в Корее, выполнив поставленную перед нами задачу, мы сбили 1300 самолетов противника (подбитых и поврежденных я не считаю, эта цифра неточная). Наши потери в боях - 345 МиГ-15. Из этого можно сделать вывод, кто господствовал в воздухе.

Советские летчики-истребители, достойно продолжая славные боевые традиции героев Великой Отечественной войны, показали себя бесстрашными воинами, мастерами воздушного боя.

Асы неизвестной войны{14}

Беседа корреспондента "Красной звезды" подполковника А. Докучаева с бывшим командиром истребительного авиационного полка Героем Советского Союза Е. Пепеляевым

МиГ-15 - серебристая стрелообразная реактивная машина. Евгения Пепеляева и сейчас многое роднит с ней. Бывший летчик бодр, подвижен, выглядит моложе своих лет, а главное - так же тверд, основателен характером, как основателен был и тогда, в Корейскую войну.

Как и сорок лет назад, Евгений Пепеляев строг в суждениях.

- Сколько самолетов сбил? - переспрашивает он. - Двадцать... Интересуюсь, почему тогда бывший командир корпуса генерал Георгий Лобов, да и американцы утверждают, что больше?

- Три самолета я "отдал" своему ведомому Саше Рыжкову (об т этом разве утаишь?), думал, что ему присвоят звание Героя Советского Союза.

Не потребовались они ему, похоронили мы его в Порт-Артуре... Смотрю на Евгения Пепеляева, он - на меня.

- Не ходили вы ведомым, так что не сразу поймете. Я воевал, будучи командиром полка, твердо знал в бою: задняя полусфера у меня всегда прикрыта, а это безопасность, душевный комфорт. А у ведомого? Того и жди, ударят в "хвост". Тяжело быть в воздухе на подхвате...

В Северный Китай Пепеляев прибыл в составе 324-й авиационной дивизии командиром 196-го истребительного полка. Из дивизии трехполкового состава стали формировать дивизию двухполкового состава с меньшим количеством самолетов. Тогда Пепеляеву(он был заместителем командира полка) и предложили возглавить полк. Командовал дивизией Иван Кожедуб.

Те дни и сегодня свежи в памяти летчиков. Разбирали и упаковывали свои серебристые МиГи в огромные ящики, грузили на железнодорожные платформы. Эшелон подогнали прямо в Кубинку. Отъезд особенно не афишировали, но и не скрывали от жен, сослуживцев. В гарнизоне знали, куда направляются добровольцы. Вся маскировка - сняли с форменной одежды погоны. И вот вслед за "товарняком" застучали колеса пассажирского поезда. Вспоминаются летчикам омули, что покупали на остановках близ Байкала. И то, как устраивались на китайском аэродроме Дунфын - в 300 км от корейской границы. Пилоты называли его тыловым. Тут уж работа, обратная той, что была в Кубинке. Собирали самолеты, облетывали их.

С первых дней стала приходить информация о высоком профессионализме американских летчиков. Привозили ее в Дунфын наши авиаторы с приграничного аэродрома Аньдун, им уже приходилось вступать в схватки с янками в небе Кореи. Да и истребители у противника что надо - реактивные Р-86 "Сейбр".

- И тут, - рассказывает Евгений Пепеляев, - я понял: мой полк не готов к боям. 90 процентов - фронтовики, но на войну попали в самом конце, на счету каждого по одному-два сбитых самолета. Да на этот раз и другой противник, другая техника - реактивная. К тому же начало пятидесятых в советских ВВС - период полетов в сложных условиях. Часто летали ночью, при минимуме погоды, сажали самолеты по радиолокационным приборам... Но ведь летчик, кроме всего, должен уметь вести бой, уметь драться. Наше высокое начальство не особенно заботилось об этом. Считалось, война позади, впереди ничего серьезного не предвидится. Корею, словом, никто не ждал. Пришлось все наверстывать в Дунфыне...

Программа подготовки, разработанная Пепеляевым для летчиков полка, в штабе корпуса принималась не всеми. Он уже в первые дни разрешил "обжимать" МиГи рядовым летчикам. На максимальной скорости, на стометровой высоте проносились реактивные самолеты близ Дунфына. На вопрос: "Кто позволил?" отвечал: "Война". Часто завязывались воздушные учебные бои, строились всевозможные боевые порядки, дрались пара на пару, четверка на четверку... В таком напряженном ритме в течение четырех месяцев - в декабре, январе, феврале и марте - "дозревали" русские пилоты до американской кондиции. Где-то в середине марта Пепеляев предложил Кожедубу: давайте подеремся полк на полк. Тот согласился. Подчиненные Пепеляева выиграли бой, что называется, вчистую.

К концу марта обстановка осложнилась, полк Пепеляева перевели в Аньдун, откуда его летчики и вступили в бой. К тому времени они имели уже солидный налет. Первая воздушная схватка показала, что Евгений Пепеляев избрал верную методику подготовки. Летчики вернулись без единой победы, однако, и без поражений. Соседи (может, некорректно сравнивать, но что было, то было) потеряли два самолета, третий, подбитый, взорвался прямо на аэродроме.

Пепеляев сразу собрал комэсков: значит, так, атаки из невыгодных ситуаций без крайней нужды не проводить. Главное сейчас - изучить тактику американцев, искать их слабые стороны. Видели, как они "делают нас" на пикировании, на горизонтальном маневре? Так не следует в этом с ними соревноваться, раскусим их приемы, сами на крючок попадутся. У МиГа свои плюсы есть, почему бы их не использовать?..

Так набирались опыта. Пепеляев учил подчиненных, учился и сам. И первая победа пришла к нему как закономерность. В одном из боев пилот "Сейбра" из очередной атаки выходил, что называется, с лихачеством - сделал вираж перед самым носом у Пепеляева. И тот не замедлил воспользоваться этим, "миговские" пушки прошили "Сейбр".

Вылеты же следовали один за другим - шла борьба за превосходство (господство, по американским понятиям) в воздухе в районе "аллеи истребителей", проходившей вдоль корейско-китайской границы. Евгений Пепеляев поднимал "четверки", "восьмерки", а часто и целый полк. В этих поединках рос и боевой счет пилота...

Тот бой летчик помнит хорошо. На встречном курсе его атаковала пара "Сейбров". Бросилось в глаза: на них отсутствовали вертикальные гребни, и скольжение совершали они как-то необычно, словно подкрадываясь к МиГу (потом станет известно, что на "Сейбрах" появились подкрылки). Небольшой вираж - и ведущий противника открывает огонь. Евгений мельком осмотрел кабину: герметизация не нарушена, давление нормальное. И он тут же решает наказать американского летчика. Обозначает боевой разворот в левую сторону, а в ходе маневра - "косой петли", знакомого ему с молодости, перекладывает МиГ в противоположную. Пилот "Сейбра" "купился" и оказался перед советским истребителем. Правда, на миг, когда самолеты шли в перевернутом положении. Но и этих секунд хватило Пепеляеву, чтобы открыть огонь. От места, где находился фонарь, потянулся дымок, машина стала падать. Пилоту "Сейбра" ничего не оставалось, как посадить самолет. Надо отдать ему должное, сделал он это мастерски. Практически целехонький "Сейбр" достался советской стороне как трофей и вскоре отправился в Москву. Сбитым оказался один из американских асов - на машине в три ряда располагались двенадцать белых звезд.

Накопленный опыт советские пилоты умело использовали в дальнейших боях с американскими летчиками и их союзниками - в реактивной воздушной войне. "Атакующие самолеты устремлялись с громадных высот, где преимущество имели МиГи, вниз на малые высоты, где господствовали "Сейбры", - вспоминал один из американских летчиков. - На встречных курсах со скоростью более 1900 км/час самолеты сближались так быстро, что человеческий глаз и человеческие реакции были на пределе возможностей". Заокеанские специалисты насчитали свыше тридцати применяемых советскими летчиками тактических приемов. Причем успешных.

А вот счет российских "реактивных" асов. Полковник Евгений Пепеляев и капитан Николай Сутягин - по 23 воздушные победы (документально числится за первым 20, за вторым - 21 выигранный поединок при соответственно 108 и приблизительно 150 боевых вылетах). По 15 самолетов противника уничтожили капитан Лев Щукин и подполковник Александр Сморчков, по 14 - майор Дмитрий Оськин и капитан Михаил Пономарев. 13 - капитан Сергей Крамаренко. По 11 майор Степан Бакаев, капитаны Григорий Охай и Николай Докашенко. 10 побед на счету старшего лейтенанта Дмитрия Самойлова.

Конечно, нельзя сказать, что наши летчики были на голову выше американцев, бои шли на равных.

- Вылетел "шестеркой", в июле пятьдесят первого это было, рассказывает Пепеляев. - Смотрю - передо мной шестерка "Сейбров". Положение выгодное. Зная, что меня прикрывает ведомый, а сзади еще звено капитана Виктора Назаркина, начал атаку. Но звено Назаркина не смогло обеспечить ее, позже командир объяснял, что потерял нашу пару на солнце, может быть - и так, не знаю. Американцы же, воспользовавшись этим, сразу взяли в оборот моего ведомого. Ларионова мы не смогли даже похоронить, самолет упал в Желтое море. И сразу же очередь по-моему МиГу. Вторая пара заходит справа. Назаркин молчит. Я понял, что помощи не будет, тут уж не до воздушной победы, и с высоты тысяч семь-восемь бросил машину в штопор. Внизу облачность, верхняя кромка тысячи на три. Иду, а "Сейбр" надо мной - по спирали идет, но не хватает мастерства пилоту, не может он меня достать. Влетел в облако, вывернул самолет, что называется, у самой воды - и на свой аэродром... А Назаркин больше не летал, отправили его в Союз. Без взаимовыручки в бою ничего не достигнешь...

Конечно, случаи, когда приходилось вот так выходить из боя, были, но удирали и американские летчики, а от Пепеляева - очень часто. Кстати, по его подсчетам, он уничтожил 12 американских Р-86 "Сейбр", четыре Р-84 "Тандерджет", шесть Р-80 "Шустинг стар" и один Р-94...

После возвращения из Китая Евгений Георгиевич служил заместителем командира дивизии, в 1956 г. окончил Военную академию Генерального штаба, командовал 133-й авиационной дивизией.

Первый герой корейской войны{15}

И. Алпатов

Беседа корреспондента газеты "Сын Отечества" И. Алпатова с генерал-майором запаса С.М. Крамаренко, который в составе авиационного истребительного полка, входившего в дивизию под командованием легендарного Ивана Кожедуба, воевал в Корее почти год - с марта 1951 по февраль 1952г. И не просто воевал, а воевал хорошо, ибо ему, первому из наших летчиков, именно здесь вручили Звезду Героя Советского Союза.

...Какова была боевая задача, поставленная перед советскими летчиками в Корее? - Не дать американцам и их союзникам осуществить тактику массированных бомбардировок. В последующем подобная тактика, которой устойчиво придерживались американцы, во Вьетнаме получила наименование "тактики выжженной земли". В отношении Северной Кореи она также в определенной мере проявлялась. Наша задача состояла в нанесении атакующей авиации максимальных боевых потерь. И, надо сказать, эту задачу оба наших полка достаточно успешно выполнили. Соотношение сбитых самолетов для американцев и их союзников достаточно удручающее, хотя общее соотношение количества самолетов, принимавших участие в войне, было примерно 5:1 в их пользу. Щадя самолюбие американских летчиков, к которым, к слову сказать, я отношусь с большим уважением, не буду называть точных цифр. Добавлю, что их задача, пожалуй, была посложнее нашей - охранять безнадежно устаревшие к тому времени В-29, представлявшие семейство "летающих крепостей".

Один из первых моих воздушных боев 11 апреля 1951 г., пожалуй, стал самым успешным. Американская группа насчитывала 48 "летающих крепостей" и 200 самолетов прикрытия. С нашей стороны приняли участие 50 самолетов-истребителей, то есть все наличные силы, оба полка. Обычно перед бомбардировщиками и штурмовиками, которые пилотировали австралийские экипажи, летело несколько пар "Сейбров", в задачу которых входило расчищать воздушное пространство. Замыкали группу самолеты-истребители непосредственного прикрытия. В этом бою, ввиду явного превосходства американцев, их подвела самоуверенность: все "Сейбры" летели сзади группы бомбардировщиков. За это они заплатили дорогой ценой - было сбито 12 В-29 и 4 "Сейбра" (в конечном итоге "летающие крепости" стали летать только ночью). Раздосадованные американцы объявили, что в этом бою они сбили 20 наших самолетов, хотя мы вернулись все до одного. Правда, в большинстве с пробоинами. Именно после этого боя о нас пошла слава, а американцы стали считаться с нами как с сильным противником.

Самый же трудный бой произошел у меня в июне или июле 1951 г. Поначалу он складывался вполне удачно. Наша четверка сближалась на встречном курсе с восьмеркой "Сейбров" на высоте около 800 метров. Я первым выполнил удачную атаку и, как обычно, ушел вверх. Но американцы превосходили нас по численности вдвое. Я потерял связь со своей группой, и при этом сразу три "Сейбра" стали заходить ко мне в заднюю полусферу. Мне удалось уйти переворотом и "спрятаться" в облаке, но это были опытные воздушные бойцы, которые быстро разгадали мой маневр. В итоге они стали догонять меня, и мне пришлось искать спасения, войдя в огненный вал заградительного огня, открытого зенитками, охранявшими электростанцию у г. Анджу. Ни до, ни после этого я никогда не был так близок к гибели, просто Бог оказался не без милости.

Американские летчики были достойными противниками, а мне первому из наших удалось записать на свой счет семь реактивных истребителей "Сейбр", Не забывайте, что это была первая в истории война с применением реактивной авиации и опыта у наших летчиков практически не было. Может быть, поначалу мне просто везло больше... Всего же за год воздушных боев я сбил двенадцать самолетов.

Был сбит и сам. После катапультирования, когда уже открылся парашют, из одного "Сейбра" протянулась ко мне огненная трасса, но, к счастью, самолет противника находился достаточно далеко, и трасса уже уходила вниз, да и я на всякий случай поджал ноги... Преследовать меня он не стал. У военных летчиков есть негласный моральный кодекс, согласно которому расстрел спускающегося на парашюте противника не относится к разряду почетных побед...

Наш дивизион защищал плотину ГЭС{16}

Воспоминания рядового В. Викулина

В 1952 г. я был призван в армию, попал в Хабаровский зенитный артиллерийский полк. Прошел курс молодого бойца, курсы водителя. В начале 1953 г. полк собрали на плацу, зачитали фамилии, выдали сухой паек, посадили в машины и повезли. Куда нас везут, нам не сказали, но мы догадывались. Между собой разговор был, но только негромкий, потому что все было засекречено. Погрузились в эшелон и покатили на восток. Прибыли в ночь на станцию Градеково, на границу, которая разделяла Советский Союз и КНР. На рассвете мы пересекли китайскую границу и долго ехали по территории Китая. Примерно через трое суток мы остановились в тупике недалеко от города Мукден. Вблизи находился наш аэродром, советские летчики были переодеты в китайскую форму. Тут нас помыли в бане, тоже переодели в китайскую форму и отправили дальше. Доехали мы до станции Чэн-дэ, где нас уже ждали. Здесь нас посадили в машины и отправили в расположение дивизии, примерно в 25 км от станции. По прибытии на место нас распределили по батареям. Я попал в первую батарею на должность водителя тягача. Перед нашим дивизионом была поставлена задача защищать плотину ГЭС, которая находилась на реке Ялуцзян и обеспечивала подачу электроэнергии в Китай и Корею. Наш зенитно-артиллерийский дивизион был вооружен зенитными пушками калибра 85 мм и 37 мм. Кроме того, с воздуха нас поддерживали истребители Ми Г-15. Американские самолеты практически каждый день и каждую ночь летали бомбить плотину. У них были бомбардировщики В-29 и истребители Р-86. Мы называли их не "Сейбрами", а "зебрами". Но сколько они ни летали на бомбежку, плотину повредить не смогли. Наши ребята-зенитчики не давали им этого сделать, потому что стреляли метко: мой земляк, который служил со мной в батарее наводчиком, сбил самолет. Его потом представили к ордену Красной Звезды.

Помню - в один из дней была объявлена тревога, в воздухе показалось 16 американских бомбардировщиков. Наше подразделение открыло огонь. В этом бою было подбито четыре вражеских самолета, два летчика взяты в плен.

В том месте, где мы стояли, недалеко от нас был китайский поселок. Мы называли его по-своему - Лукашов. Мы ходили туда иногда в магазин, чтобы купить сигареты, сувениры, подарки домой. Местное население нас уважало, относилось к нам доброжелательно. Недалеко от нас находились китайские и корейские солдаты, в праздничные дни мы угощали друг друга фруктами, дарили подарки, сувениры. Перед нашим отбытием на Родину китайские товарищи устроили нам большой концерт, на котором выступило много хороших артистов. Со словами благодарности за оказанную интернациональную помощь выступили корейские военачальники и министр обороны Китая ЧжуДэ.

В 1954 г. мы вернулись в Советский Союз, и нам были вручены награды за успешное выполнение интернационального долга.

Документы из Центрального Военно-Морского Архива Российской Федерации

Выписка из акта расследования обстоятельств обстрела кабельного судна "Пластун" в районе Корейского пролива

23 июня 1950 г. в 16.30 кабельное судно "Пластун" вышло из Владивостока в Порт-Артур, имея на борту двенадцать пассажиров и груз (имущество связи1 и лес). Курсы корабля располагались вне территориальных вод сопредельных государств.

В 20.47 25 июня с кабельного судна в широте 35 градусов 25 минут 2 [секунды], долготе 129 градусов 41 минута 0 [секунд] были обнаружены огни неопознанного корабля, приближающегося со стороны корейского берега. В 21.30 неопознанный корабль приблизился к кабельному судну "Пластун" на дистанцию 1 - 2 кабельтова, начал освещать корабль и потребовал его остановки.

В 21.45... со стороны корейского побережья обнаружены огни еще трех неопознанных кораблей, которые приблизились на дистанцию 10 - 15 кабельтовых и следовали в кильватер кабельному судну "Пластун".

В 00.15 26 июня корабли сблизились на дистанцию 10 кабельтовых, один из них зашел на левый борт и с дистанции около 5 кабельтовых произвел по кабельному судну три выстрела из среднекалиберного орудия. Снаряды прошли над кораблем. По первому выстрелу на "Пластуне" была сыграна боевая тревога. По приказанию командира корабля в адрес оперативного дежурного флота была передана кодограмма об обстреле судна. Одновременно командир корабля приказал сигнальщику передать на ведущий огонь корабль о принадлежности своего судна и наличия на борту пассажиров.

В 00.30 в ответ на вызов корабль, имеющий на борту номер 701, открыл огонь, сблизившись к этому времени на 100 - 200 метров. Снаряды падали вокруг судна, было отмечено несколько попаданий. Два других корабля дали несколько очередей из крупнокалиберных пулеметов. Судно ответного огня не открывало. Приблизительно в 01.15 один из снарядов разорвался на мостике, осколками был смертельно ранен командир корабля капитан-лейтенант Колесников и ранены помощник командира лейтенант Ковалев, рулевой и сигнальщик.

Командование кораблем принял раненый помощник командира корабля лейтенант Ковалев и приказал дать полный ход. Расчет 45-мм орудия правого борта открыл огонь по кораблю № 701. Личный состав судна наблюдал попадание нескольких снарядов в корабль № 701, после чего он прекратил огонь и резко ушел в сторону.

В 01.21 помощник командира корабля приказал лечь на обратный курс.

В 01.50 корабли скрылись из видимости кабельного судна. На рассвете корабли прекратили преследование и скрылись в направлении корейского берега.

Всего по кабельному судну было выпущено более 60 снарядов, а с судна по кораблю № 701 было выпущено двенадцать 45-мм снарядов и израсходовано около 180 патронов ДШК.

В результате обстрела кабельного судна было убито три человека: командир капитан-лейтенант Колесников Филипп Васильевич, старшина трюмной команды старшина 2-й статьи Еремеев Константин Семенович и матрос Туркин Валентин Александрович.

Тяжело ранены четыре и легко ранены девять человек. В результате обстрела судну нанесены повреждения борта, надстроек, корабельного имущества, грузам и вещам личного состава.

ЦВМА. Ф. 2. Оп. 030504. Д. 1068. Л. 2-6.

Выписка из архивного документа об обстоятельствах гибели советского экипажа самолета А-20ж

4 сентября 1950 г. в 26 км к юго-востоку от порта Дальний обнаружен неопознанный эсминец, следовавший курсом 280 градусов. Для разведки эсминца был послан самолет А-20ж [ "Бостон"] в сопровождении двух истребителей.

Командирам самолетов было дано указание ближе 15 км к эсминцу не подходить.

... "Самолет А-20ж сделал разворот вправо на эсминец и на подходе к эсминцу был атакован одиннадцатью американскими истребителями типа двойной "Мустанг" или "Лайтнинг". В 12 часов 44 мин. горящий самолет А-20ж упал в море на расстоянии 8 км южнее острова Хайян-дао".

Экипаж самолета - старший лейтенант Карпаев Константин Павлович, лейтенант Мишин Геннадий Васильевич и младший сержант Макагонов Александр Афанасьевич - погиб.

ЦВМА. Ф. 14. Оп. 52сс. Д. 254. Л. 181.

Выписка из акта расследования обстоятельств гибели самолета Ил-12...

Пассажирский самолет Ил-12, принадлежащий Советскому Союзу, вылетел с аэродрома Тученцзы 27 июля 1953 г. в 8 час. 47 мин. по пекинскому времени по маршруту Порт-Артур - Владивосток, пролегающему над территорией КНР, имея на борту 6 человек экипажа и 14 пассажиров, следовавших в отпуск, в командировки и возвращавшихся из командировок. Получаемые с борта самолета радиограммы свидетельствовали о нормальном течении полета по перелетной трассе. В 11 час. 15 мин. с борта самолета получена последняя радиограмма, сообщавшая о месте самолета и погоде по маршруту, после чего связь прекратилась.

В 11 час. 16 мин. станции ВНОС отметили самолет Ил-12, следовавший по перелетной трассе, над пунктом Хуадянь, а в 11 час. 18 мин. в этом же районе обнаружили две группы самолетов типа Р-86, по 4 самолета в каждой группе, следовавшие на север.

В 11 час. 26 мин. над пунктом Хуан-Гоу произошла встреча самолета Ил-12 с одной из групп Р-86 в составе 4-х самолетов, после чего радиолокационные станции самолет Ил-12 не отмечали.

По показаниям местных жителей, между 11 и 12 часами дня 27 июля они услышали необычный звук самолетов и стрельбу в воздухе, затем последовал взрыв. После взрыва они видели падающий горящий большой самолет, от которого в воздухе отделялись предметы. На месте падения Ил-12 обнаружено: на кабине и фюзеляже 19 пробоин от крупнокалиберного пулемета; у 6 трупов из двадцати имеются следы пулевых ранений.

...Все собранные материалы подтверждают, что самолет Ил-12 был атакован в 11 час. 26 мин., сбит и упал в 4-х километрах от деревни Маоэрошань, провинция Гирин.

ЦВМА. Ф. 2. Оп. 032858. Д. 260. Л. 12-14.

Советские военнослужащие, погибшие в Корейской войне

АБДУЛОВ Леонид Алексеевич, 1928 года рождения, Челябинская область, г. Кыштым. Сержант, командир отделения, 64-й истребительный авиационный корпус. Погиб 28 ноября 1952 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

АБРАМОВ Василий Емельянович, 1929 года рождения, Пензенская область, Сосновоборский район, с. Ега. Призван Сосновоборским РВК. Сержант, командир орудия, 151-й зенитно-артиллерийский полк 87-й зенитно-артиллерийской дивизии. Погиб в бою 1 октября 1952 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

АГЕЕВ Николай Алексеевич, 1922 года рождения, Молотовская область, Черский район, п. Черск. Старший лейтенант, командир звена, 18-й гвардейский истребительный авиационный полк 303-й истребительной авиационной дивизии. Погиб в бою 25 июня 1951 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

АГРАНОВИЧ Евгений Наумович, 1923 года рождения, Украинская ССР, Черниговская область, г. Щорс. Старший лейтенант, старший летчик, 17-й гвардейский истребительный авиационный полк 303-й истребительной авиационной дивизии. Погиб в бою 26 июня, 1951 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

АКАТОВ Виктор Николаевич, 1923 года рождения, Московская область, г. Высоковск. Гвардии старший лейтенант, летчик, 18-й гвардейский истребительный авиационный полк 303-й истребительной авиационной дивизии. Погиб в бою 2 сентября 1951 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

АЛЕКСАНДРОВ Петр Потапович, 1930 года рождения, Приморский край, Пожарский район, ст.Бурнит. Призван Комсомольским ГВК г. Комсомольска-на-Амуре. Рядовой, орудийный номер, 151-й зенитно-артиллерийский полк 87-й зенитно-артиллерийской дивизии. Погиб 1 октября 1952 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

АЛИКИН Аркадий Георгиевич, 1923 года рождения, Молотовская область, Нытвенский район, д. Сукманы. Капитан, командир авиаэскадрильи, 415-й истребительный авиационный полк 133-й истребительной авиационной дивизии. Погиб в бою 24 июня 1953 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

АРХИПОВ Иван Данилович, 1928 года рождения, Челябинская область, Колуевский район, д. Новый Миасс. Призван Аргаяшским РВК. Сержант, заместитель командира орудия, 1777-й зенитно-артиллерийский полк 87-й зенитно-артиллерийской дивизии. Погиб в бою 27 сентября 1951 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

АХМЕРОВ Зайнулла Ахметгалеевич, 1929 года рождения, Башкирская АССР, Давлекановский район, д. Курятмасс. Призван Давлекановским РВК. Рядовой, приборист, 87-я зенитно-артиллерийская дивизия 64-го истребительного авиационного корпуса. Умер от ран 9 августа 1951 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

БАРАНОВ Петр Федорович, 1928 года рождения, Читинская область, Болейский район, д. Джида. Младший сержант, командир орудия, 92-я зенитно-артиллерийская дивизия 64-го истребительного авиационного корпуса. Погиб 29 августа 1951 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

БАРСЕГЯНСасникАршакович, 1916 года рождения, Турция, вилайет Каре, с. Кизил-Чах-Чах. Призван Красногорским РВК Московской области. Старший лейтенант, командир звена, 177-й истребительный авиационный полк 50-й истребительной авиационной дивизии. Погиб в бою 22 декабря 1950 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

БАРЫШЕВ Петр Иванович, 1929 года рождения, Саратовская область, Ртищевский район, с. Потьма. Призван Ртищевским РВК. Рядовой, шофер, 1777-й зенитно-артиллерийский полк 87-й зенитно-артиллерийской дивизии. Погиб 30 октября 1951 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

БАТУРОВ Анатолий Иванович, 1919 года рождения, Калужская область, Мосальский район, д. Казарки. Старший лейтенант, летчик, 18-й гвардейский истребительный авиационный полк 303-й истребительной авиационной дивизии. Погиб в бою 5 декабря 1951 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

БАШНЯК Дмитрий Антонович, 1928 года рождения, Украинская ССР, Винницкая область, Ярышевский район, с. Ярышево. Рядовой, шофер, 92-я зенитно-артиллерийская дивизия 64-го истребительного авиационного корпуса. Погиб 10 января 1953 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

БЕДРИН Борис Зиновьевич, 1928 года рождения, г. Омск. Призван Молотовским РВК Омской области. Младший сержант, начальник станции, 10-й зенитный прожекторный полк 64-го истребительного авиационного корпуса. Погиб 20 августа 1951 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

БЕЗГОДОВ Александр Дмитриевич, 1931 года рождения, г. Молотов. Рядовой, слесарь-водопроводчик, управление 28-й зенитно-артиллерийской дивизии 64-го истребительного авиационного корпуса. Погиб 4 апреля 1953 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

БЕЛОВ Виктор Михайлович, 1921 года рождения. Капитан, заместитель командира авиаэскадрильи, 781-й истребительный авиационный полк ВВС Тихоокеанского флота. Погиб в бою 12 июля 1953 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

БЕЛЯКОВ Николай Михайлович, 1922 года рождения, Калининская область, Лихославский район, д. Бухолово. Капитан, 781-й истребительный авиационный полк ВВС Тихоокеанского флота. Погиб 18 ноября 1952 г. в воздушном бою над заливом Петра Великого, Японское море.

БЕШТАНОВ Иван Дмитриевич, 1928 года рождения, Горьковс-кая область, Мордовический район, с. Санино. Рядовой, телефонист, 92-я зенитно-артиллерийская дивизия 64-го истребительного авиационного корпуса. Погиб 22 июня 1951 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

БОГДАНОВ Георгий Иванович, 1920 год рождения, Ставропольский край, Георгиевский район, ст. Незлобная. Майор, командир авиаэскадрильи, 415-й истребительный авиационный полк 133-й истребительной авиационной дивизии 64-го истребительного авиационного корпуса. Погиб в бою 21 ноября 1952 г. Похоронен на кладбище в г. Ворошилов-Уссурийский.

БОДНЯ Федор Андреевич, Украинская ССР, Черниговская область, Новгород-Северский район, с. Горбово. Призван Новгород-Северским РВК. Гвардии капитан, командир звена, 676-й истребительный авиационный полк 216-й истребительной авиационной дивизии. Погиб в бою 21 сентября 1952 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

БОЙКОВ Егор Захарович, 1929 года рождения, Курская область, Ивнянский район, д. Череново. Призван Ивнянским РВК. Рядовой, шофер, 151-й зенитно-артиллерийский полк 87-й зенитно-артиллерийской дивизии. Погиб в бою 1 октября 1952 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

БОРИСОВ Василий Иванович, 1927 года рождения, Казахская ССР, Павлодарская область, Максимо-Горьковский район, д. Шаропка. Призван Максимо-Горьковским РВК. Старший лейтенант, летчик, 913-й истребительный авиационный полк 32-й истребительной авиационной дивизии. Погиб в бою 13 июня 1953 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

БУРАКОВ Леонид Сергеевич, 1933 года рождения, Воронежская область, Грязинский район, с. Плеханово. Рядовой, авиационный мастер, 37-я истребительная авиационная дивизия 64-го истребительного авиационного корпуса. Умер от ран 5 августа 1953 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

БУЛЫХОВ Владимир Андреевич, 1926 года рождения, г. Москва. Старший сержант, командир огневого взвода, 92-я зенитно-артиллерийская дивизия 64-го истребительного авиационного корпуса. Погиб 22 июня 1951 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

БУШЕМЕЛЕВ Василий Федорович, Кировская область, Татауровский район, д. Кожиха. Призван Молотовским РВК г. Кирова. Гвардии старший лейтенант, летчик, 28-й истребительный авиационный полк 151-й истребительной авиационной дивизии. Погиб в бою 12 марта 1951 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

БЫКОВ Петр Егорович, 1928 года рождения, Свердловская область, г. Сухой Лог. Призван Сухоложским РВК. Рядовой, сапожник, 1777-й зенитно-артиллерийский полк 87-й зенитно-артиллерийской дивизии. Погиб в бою 4 октября 1951 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артур.

БЫСТРУШКИН Александр Федорович, 1928 года рождения, Алтайский край, с. Учпристань. Младший сержант, командир орудия, 87-й зенитно-артиллерийский полк 64-го истребительного авиационного корпуса. Погиб в бою 9 сентября 1951 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

ВАНДАЕВ Александр Иванович, 1923 года рождения, Туркменская ССР, г. Чарджоу. Старший лейтенант, 781-й истребительный, авиационный полк ВВС Тихоокеанского флота. Погиб 18 ноября 1952 г. в воздушном бою над Японским морем.

ВАСИЛЬЕВ Александр Никитович, 1917 года рождения, Украинская ССР, г. Харьков. Подполковник, заместитель командира полка, 821-й истребительный авиационный полк 190-й истребительной авиационной дивизии. Погиб в бою 24 февраля 1952 г.

ВАСИЛЬЕВ Анатолий Дмитриевич, 1928 года рождения, Иркутская область, Кировский район, с. Олонки. Призван Усольским РВК. Рядовой, 133-й отдельный радиотехнический батальон 64-го истребительного авиационного корпуса. Умер от болезни 13 июля 1953 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

ВАСИЛЬЧЕНКО Николай Николаевич, 1929 года рождения, Украинская ССР, Сталинская область, Славянский район, с. Пискуново. Старший сержант, командир хозяйственного отделения, 92-я зенитно-артиллерийская дивизия 64-го истребительного авиационного корпуса. Умер от ран 16 января 1953 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

ВИЛКОВ Павел Иванович, 1912 года рождения, Томская область. Капитан. Умер от ран 13 мая 1951 г.

ВЛАСОВ Николай Михайлович, 1928 года рождения, Челябинская область, г. Кыштым. Рядовой, шофер, управление 28-й зенитно-артиллерийской дивизии 64-го истребительного авиационного корпуса. Погиб 26 июля 1953 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

ВОЛ КОВ Григорий Ликандрович, 1930 года рождения, Брянская область, Комарический район, с. Евдокимово. Призван Комарическим РВК. Рядовой, орудийный номер, 151 -и зенитно-артиллерийский полк 87-й зенитно-артиллерийской дивизии. Умер от ран 3 ноября 1951 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

ВОЛОШИН Анатолий Дмитриевич, 1921 года рождения, Украинская ССР, Винницкая область, с. Оротово. Капитан, 1744-я дальнеразведывательная авиационная эскадрилья ВВС Тихоокеанского флота. Погиб 27 июля 1953 г. при падении самолета Ил-12, атакованного американскими истребителями в 130 км юго-западнее г. Дуньхуа, Китай. Похоронен в братской могиле в г. Владивостоке (Жариковский сквер, ул. Светланская).

ВОРОПАЕВ Александр Яковлевич, 1921 года рождения, Тамбовская область, Хоботовский район, д. Хоботово. Старший лейтенант, летчик, 494-й истребительный авиационный полк 190-й истребительной авиационной дивизии. Погиб в бою 2 апреля 1952 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

ВЫДРИН Петр Иванович, 1930 года рождения, Пензенская область, Пачелмский район, с. Белынь. Призван Пачелмским РВК. Рядовой, орудийный номер, 151-й зенитно-артиллерийский полк 87-й зенитно-артиллерийской дивизии. Погиб в бою 22 октября 1951 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

БЫЛИНОК Николай Андреевич, 1927 года рождения, Брянская область, п. Просвет. Старший сержант, 593-й отдельный транспортный авиационный полк ВВС Тихоокеанского флота. Погиб 27 июля 1953 г. при падении самолета Ил-12, атакованного американскими истребителями в 130 км юго-западнее г. Дуньхуа, Китай. Похоронен в братской могиле в г. Владивостоке (Жариковский сквер, ул. Светланская).

ВЬЮНИК Григорий Климентьевич, 1922 года рождения, Украинская ССР, г. Мелитополь. Призван Мелитопольским РВК. Старший лейтенант, летчик, 16-й истребительный авиационный полк 97-й истребительной авиационной дивизии. Погиб 25 апреля 1952 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

ГАВРЮТИН Николай Григорьевич, 1929 года рождения, Брянская область, Жуковский район, с. Лившино. Призван Ворошиловским РВК Приморского края. Младший сержант, командир орудия, 151-й зенитно-артиллерийский полк 87-й зенитно-артиллерийской дивизии. Погиб в бою 9 октября 1952г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

ГАЛЕЕВ Наиль Галеевич, 1929 года рождения, Башкирская АССР, Бураевский район, с. Каинлык. Сержант, 1744-я дальнеразведывательная авиационная эскадрилья ВВС Тихоокеанского флота. Погиб 27 июля 1953 г. при падении самолета Ил-12, атакованного американскими истребителями в 130 км юго-западнее г. Дуньхуа, Китай. Похоронен в братской могиле в г. Владивостоке (Жариковский сквер, ул. Светланская).

ГАЛИМЗЯНОВ Гусман Галимзянович, 1928 года рождения, Татарская АССР, Кзыл-Юлдуйский район, с. Кугарино. Рядовой, заместитель командира орудия, 92-я зенитно-артиллерийская дивизия 64-го истребительного авиационного корпуса. Погиб в бою 10 июля 1951 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

ГАЛИМОВ Хусаин Бахатигарович, 1928 года рождения, Чкаловская область, Абдулинский район, с. Чиханое. Призван Абдулинским РВК. Рядовой, орудийный номер, 151-й зенитно-артиллерийский полк 87-й зенитно-артиллерийской дивизии. Погиб 1 октября 1952 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

ГАЛИН Александр Иванович, 1929 года рождения, Московская область, г. Мытищи. Лейтенант, летчик, 224-й истребительный авиационный полк 32-й истребительной авиационной дивизии. Погиб в бою 12 июля 1953 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

ГЕРАСИМЧУК Николай Петрович, 1929 года рождения, Украинская ССР, Винницкая область, Улановский район, с. Большой Острожок. Призван Рязанским ГВК. Лейтенант, старший летчик, 913-й истребительный авиационный полк 32-й истребительной авиационной дивизии. Погиб в бою 19 июля 1953 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

ГЛИНЯНЫЙ Дмитрий Андреевич, 1916 года рождения, Украинская ССР, Харьковская область, Лозивский район, с. Месерко. Капитан, 593-й отдельный транспортный авиационный полк ВВС Тихоокеанского флота. Погиб 27 июля 1953 г. при падении самолета Ил-12, атакованного американскими истребителями в 130 км юго-западнее г. Дуньхуа, Китай. Похоронен в братской могиле в г. Владивостоке (Жариковский сквер, ул. Светланская).

ГОВОРУХА Петр Степанович (Семенович), 1930 года рождения, Приморский край, Яковлевский район, с. Угодинза. Призван Яковлевским РВК. Младший сержант, командир орудия, 87-я зенитно-артиллерийская дивизия 64-го истребительного авиационного корпуса. Погиб 9 сентября 1951 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

ГОЛЕНКОВ Степан Дмитриевич (Игнатьевич), 1930 года рождения, Татарская АССР, Высокогорский район, д. Киндери. Призван Высокогорским РВК. Рядовой, орудийный номер, 151-й зенитно-артиллерийский полк 87-й зенитно-артиллерийской дивизии. Погиб 1 октября 1952 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

ГОЛИК Григорий Миронович, 1930 года рождения, Приморский край, Анучинский район, с. Новотроицк. Призван Анучинским РВК. Младший сержант, заместитель командира орудия, 87-я зенитно-артиллерийская дивизия 64-го истребительного авиационного корпуса. Погиб 10 сентября 1951 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

ГОЛОВАЧЕВ Федор Степанович, 1914 года рождения, Рязанская область, Сосновский район, с. Малорусское. Капитан, 593-й отдельный транспортный авиационный полк ВВС Тихоокеанского флота. Погиб 27 июля 1953 г. при падении самолета Ил-12, атакованного американскими истребителями в 130 км юго-западнее г. Дуньхуа, Китай. Похоронен в братской могиле в г. Владивостоке (Жариковский сквер, ул. Светланская).

ГОЛОВИН Михаил Андреевич, 1930 года рождения, Пензенская область, Даниловский район, д. Жедрино. Призван Даниловским РВК. Рядовой, орудийный номер, 151-й зенитно-артиллерийский полк 87-й зенитно-артиллерийской дивизии. Умер 14 сентября 1951 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

ГОРБУНОВ Иван Михайлович, 1915 года рождения, Курская область, Мантуровский район, с. Стужень. Призван Подольским РВК Московской области. 2 сентября 1943 г. присвоено звание Героя Советского Союза. Гвардии подполковник, заместитель командира полка, 676-й истребительный авиационный полк 216-й истребительной авиационной дивизии. Погиб в бою 29 июня 1953 г. Похоронен на кладбище в г. Ворошилов-Уссурийский.

ГОРБУНОВ Николай Филиппович, 1929 года рождения, Кировская область, Уржумский район, д. Шубина. Ефрейтор, оператор, 64-й истребительный авиационный корпус. Погиб 28 ноября 1952 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

ГОРОБЧЕНКО Валентин Степанович, 1918 года рождения, Кировоградская область, Черняховский с/с, х. Соколовский. Капитан, заместитель командира авиаэскадрильи по политической части, 726-й истребительный авиационный полк 133-й истребительной авиационной дивизии. Погиб в бою 1 августа 1952 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

ГОЩЕВ Владимир Иванович, 1929 года рождения, Архангельская область, Сольвычегодский район, д. Андреевка. Ефрейтор, радиотелеграфист, 92-я зенитно-артиллерийская дивизия 64-го истребительного авиационного корпуса. Погиб 8 июля 1951 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

ГРАЧЕВ Михаил Федорович, 1921 года рождения, Московская область, Уваровский район, д. Дегтяри. Капитан, командир авиаэскадрильи, 139-й истребительный авиационный полк 28-й истребительной авиационной дивизии. Погиб в бою 9 ноября 1950 г. Похоронен на братском кладбище, Ляодунский полуостров, Китай.

ГРЕБЕНКИН Геннадий Михайлович, 1923 года рождения, Кировская область, г. Котельнич. Призван Котельничским РВК. Капитан, летчик, 29-й истребительный авиационный полк 50-й истребительной авиационной дивизии. Погиб в бою 23 января 1951 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

ГРИГОРЕНКО Борис Евстафьевич, 1923 года рождения, Украинская ССР, Харьковская область, Богодуховский район, с. Сенное. Призван Самарским РВК Восточно-Казахстанской области. Капитан, офицер наведения, 64-й истребительный авиационный корпус. Погиб 23 марта 1953 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

ГРИШЕНЧУК Виктор Лукьянович, 1923 года рождения, Приморский край, г. Ворошилов-Уссурийский. Призван Ворошиловским ГВК. Капитан, заместитель командира авиаэскадрильи, 913-й истребительный авиационный полк 32-й истребительной авиационной дивизии. Погиб в бою 23 мая 1953 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

ГРУЗДЕВ Александр Романович, 1927 года рождения, Красноярский край, Емельяновский район, с. Залдоревка. Рядовой, орудийный номер, 64-й истребительный авиационный корпус. Погиб 4 ноября 1952 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

ГУЗЬ Федор Иванович, 1930 года рождения, Украинская ССР, Херсонская область, Ивановский район, с. Агаймак. Ефрейтор, шофер, 855-й отдельный авиационно-технический батальон 18-й авиационно-технической дивизии. Погиб 29 июня 1951 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

ГУРИЛОВ Иван Васильевич, 1917 года рождения, Ивановская область, Кольчугинский район, д. Сукманиха. Призван Кольчугинским РВК. Гвардии старший лейтенант, командир звена, 351-й отдельный ночной истребительный авиационный полк 64-го истребительного авиационного корпуса. Погиб в бою 8 августа 1951 г.

ГУСЕВ Василий Михайлович, 1928 года рождения, Ярославская область, Рыбинский район, д. Ивановское. Рядовой, шофер, 18-я авиационно-техническая дивизия 64-го истребительного авиационного корпуса. Погиб 31 июля 1951 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

ДЕНИСОВ Иван Федорович, 1922 года рождения, Воронежская область, Буденовский район, с. Мал.-Быков. Гвардии капитан, командир звена, 821-й истребительный авиационный полк 190-й истребительной авиационной дивизии. Погиб в бою 31 мая 1952 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

ДЕНИСОВ Федор Игнатьевич, 1929 года рождения, Курская область, Беленихинский район, Гнездиловский с/с. Призван Беленихинским РВК. Рядовой, мотоциклист, 1777-й зенитно-артиллерийский полк 87-й зенитно-артиллерийской дивизии. Погиб 4 октября 1951 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

ДЕРЕВЯНКО Леонид Петрович, 1921 года рождения, Кировоградская область, Добровеличковский район, с. Маркове. Старший лейтенант, заместитель командира авиаэскадрильи по политической части, 256-й истребительный авиационный полк 190-й истребительной авиационной дивизии. Погиб в бою 27 февраля 1952 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

ДЕРЯБКИН Константин Гаврилович, 1929 года рождения, Пензенская область, Сердобский район, д. Карповка. Призван Сердобским РВК. Старший сержант, помощник командира огневого взвода, 151-й зенитно-артиллерийский полк 87-й зенитно-артиллерийской дивизии. Погиб в бою 1 октября 1952 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

ДИНЕЕВ Закир Закирович, 1927 года рождения, Башкирская АССР, Юмагузинский район, д. Нарбит. Рядовой, стрелок, 18-я авиационно-техническая дивизия 64-го истребительного авиационного корпуса. Умер 29 августа 1951 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

ДМИТРУК Сергей Семенович, 1930 года рождения, Белорусская ССР, Брестская область, Каменецкий район, д. Калушня. Рядовой, орудийный номер, 92-я зенитно-артиллерийская дивизия 64-го истребительного авиационного корпуса. Погиб 24 октября 1951 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

ДОЛГОВ Николай Федорович, 1922 года рождения. Майор. Погиб 11 октября 1950 г.

ДОРОХОВ Степан Алексеевич, 1922 года рождения, Ставропольский край, Петровский район, с. М.-Ягуры. Старший лейтенант, командир звена, 535-й истребительный авиационный полк 32-й истребительной авиационной дивизии. Погиб в бою 7 июня 1953 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

ДРОБНИЦКИЙ Василий Ильич, 1920 года рождения, Казахская ССР, Чуйский район, с. Архангельское. Майор медицинской службы, 27-я лаборатория авиационной медицины ВВС Тихоокеанского флота. Погиб 27 июля 1953 г. при падении самолета Ил-12, атакованного американскими истребителями в 130 км юго-западнее г. Дуньхуа, Китай. Похоронен в братской могиле в г. Владивостоке (Жариковский сквер, ул. Светланская).

ДУБРОВИН Василий Матвеевич, 1921 года рождения, Орловская область, Колпнянский район, Вороновский с/с. Гвардии капитан, заместитель командира авиаэскадрильи, 72-й гвардейский истребительный авиационный полк 151-й истребительной авиационной дивизии. Погиб в бою 17 марта 1951 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

ДУРКИН (ДУДКИН) Павел Иванович, 1929 года рождения, Воронежская область, Ново-Миновский район, с. Россоховатка. Младший сержант, заместитель командира орудия, 64-й истребительный авиационный корпус. Погиб 28 ноября 1952 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

ДЬЯКОНОВ Михаил Ефремович, 1932 года рождения, Курская область, Ястребовский район, с. Безликино. Призван Ястребовским РВК. Рядовой, прожекторист, 20-й зенитно-прожекторный полк 64-го истребительного авиационного корпуса. Погиб 17 марта 1953 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

ЕГОРОВ Геннадий Сергеевич, 1928 года рождения, Татарская АССР, Балтасинский район, с. Б.-Лызи. Призван Балтасинским РВК. Младший сержант, заместитель командира орудия, 151-й зенитно-артиллерийский полк 87-й зенитно-артиллерийской дивизии. Погиб 22 октября 1951 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

ЕКИМОВ Петр Леонтьевич, 1929 года рождения, Пензенская область, Голицинский район, с. Долгорукове. Призван Куйбышевским РВК Амурской области. Младший сержант, заместитель командира орудия, 151-й зенитно-артиллерийский полк 87-й зенитно-артиллерийской дивизии. Погиб 1 октября 1952 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

ЕРЕМЕЕВ Константин Семенович, 1927 года рождения. Старшина 2-й статьи, кабельное судно "Пластун" Тихоокеанского флота. Погиб 26 июня 1950 г. в результате нападения на судно южнокорейских кораблей.

ЕРЕМЧЕНКО Федор Степанович, 1918 года рождения, Чкаловская область, Мустаевский район, с. Кинделя. Призван Ташкентским РВК. Капитан, заместитель командира авиаэскадрильи, 518-й истребительный авиационный полк 216-й истребительной авиационной дивизии. Погиб в бою 31 августа 1952 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

ЕФИМОВ Иван Васильевич, 1919 года рождения, Тульская область, Алексинский район, Грибовский с/с, д. Лукино. Призван Мытищинским РВК Московской области. Старший лейтенант, старший летчик, 676-й истребительный авиационный полк 216-й истребительной авиационной дивизии. Погиб в бою 15 сентября 1952 г.

ЕФРЕМОВ Михаил Иванович, Сталинградская область, Добринский район, х. Верхне-Безымяновка. Старший лейтенант, летчик, 494-й истребительный авиационный полк 190-й истребительной авиационной дивизии. Погиб в бою 3 мая 1952 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

ЖАРКОВ Виктор Васильевич, 1930 года рождения, Пензенская область, Даниловский район, с. Даниловка. Призван Даниловским РВК. Рядовой, орудийный номер, 151-й зенитно-артиллерийский полк 87-й зенитно-артиллерийской дивизии. Погиб 22 октября 1951 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

ЖИГАРЕВ (ЖИХАРЕВ) Виталий Александрович, 1929 года рождения, Белорусская ССР, г. Гомель. Рядовой, шофер, 112-я кислорододобывающая станция 64-го истребительного авиационного корпуса. Умер от болезни 1 октября 1952 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

ЖИГУЛИН Виктор Васильевич, 1926 года рождения, Саратовская область, Перелюбский район, с. Грачев. Старший лейтенант, -] 744-я дальнеразведывательная авиационная эскадрилья ВВС Тихоокеанского флота. Погиб 27 июля 1953 г. при падении самолета Ил-12, атакованного американскими истребителями в 130 км юго-западнее г. Дуньхуа, Китай. Похоронен в братской могиле в г. Владивостоке (Жариковский сквер, ул. Светланская).

ЖИКИН Григорий Иванович, 1912 года рождения. Подполковник, заместитель командира стрелкового полка по политической части. Погиб 10 октября 1950 г.

ЖИРНОВ Альберт Александрович, 1928 года рождения, Грозненская область, Красноармейский район, ст. Айвазовская. Младший сержант, орудийный номер, 28-я зенитно-артиллерийская дивизия 64-го истребительного авиационного корпуса. Погиб 2 апреля 1953 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

ЖУЛЕНЕВ Петр Васильевич. Старший лейтенант, начальник военно-почтового пункта № 3402. Умер 4 августа 1952 г.

ЗАБОТИМ Иван Тимофеевич, 1922 года рождения, Сталинградская область, Еланский район, с. Терек. Призван Фрунзенским РВК г. Ташкента. Старший лейтенант, адъютант командира авиаэскадрильи, 518-й истребительный авиационный полк 216-й истребительной авиационной дивизии. Погиб 26 декабря 1952 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

ЗАГУБИМ Василий Прокофьевич, 1930 года рождения, Мордовская АССР, Ардатовский район, с. Малая Кузьминка. Призван Володарским РВК Ульяновской области. Рядовой, дальномерщик, 151-й зенитно-артиллерийский полк 87-й зенитно-артиллерийской дивизии. Погиб 9 мая 1952 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

ЗАЙЧИКОВ Павел Михайлович, 1930 года рождения, Ульяновская область, Теренгульский район, с. Солдатское-Тошло. Призван Теренгульским РВК. Рядовой, орудийный номер, 151-й зенитно-артиллерийский полк 87-й зенитно-артиллерийской дивизии. Погиб в бою 1 октября 1952 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

ЗАТОЛОКИН Михаил Иванович, 1921 года рождения, Курская область, Иванинский район, Тарасовский с/с, с. Затолокино. Старший лейтенант, старший летчик, 415-й истребительный авиационный полк 133-й истребительной авиационной дивизии. Погиб в бою 4 сентября 1952 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

ЗИНАКОВ Николай Иванович, 1921 года рождения, Курская область, Дмитриевский район, п. Семич. Старший лейтенант, летчик, 494-й истребительный авиационный полк 190-й истребительной авиационной дивизии. Погиб в бою 11 марта 1952 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

ИВАНОВ Александр Николаевич, 1922 года рождения, Московская область, Дмитровский район, д. Малыгино. Призван Солнечногорским РВК Московской области. Капитан, командир звена, 16-й истребительный авиационный полк 97-й истребительной авиационной дивизии. Погиб в бою 11 марта 1952 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

ИВАЩЕНКО Михаил Гаврилович, 1915 года рождения, Томская область. Гвардии старшина. Умер от ран 18 октября 1952 г.

ИГНАТКИН Иван Максимович, 1922 года рождения, Мордовская АССР, Зубово-Полянский район, с. Ново-Байдуково. Старший лейтенант, летчик, 593-й отдельный транспортный авиационный полк ВВС Тихоокеанского флота. Погиб 27 июля 1953 г. при падении самолета Ил-12, атакованного американскими истребителями в 130 км юго-западнее г. Дуньхуа, Китай. Похоронен в братской могиле в г. Владивостоке (Жариковский сквер, ул. Светланская).

ИГНАТЬЕВ Александр Матвеевич, 1902 года рождения, Татарская АССР, Лубязовский район, с. Алаты. Полковник, советник посольства СССР в КНДР. Погиб 23 августа 1950 г. Похоронен на кладбище в г. Ворошилов-Уссурийский.

ИЛЬИН Иван Николаевич, 1924 года рождения, Новосибирская область. Старший сержант сверхсрочной службы. Умер от ран 13 ноября 1953 г.

ИЛЮШИН Иван Игнатьевич, 1929 года рождения, Башкирская АССР, г. Ишимбай. Призван Ишимбаевским ГВК. Рядовой, орудийный номер, 151-й зенитно-артиллерийский полк 87-й зенитно-артиллерийской дивизии. Погиб в бою 1 октября 1952 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

КАБАНОВ Иван Иванович. Новосибирская область. Старшина. Умер от ран 2 августа 1952 г.

КАМЕНЩИКОВ Василий Георгиевич, 1920 года рождения, Хабаровский край, Бирский район, ст. Ландоко. Старший лейтенант, старший летчик, 781-й истребительный авиационный полк ВВС Тихоокеанского флота. Погиб в бою 13 мая 1953 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

КАНУНОВ Иван Иванович, 1927 года рождения, г. Ростов-на-Дону. Старший лейтенант, старший летчик, 726-й истребительный авиационный полк 133-й истребительной авиационной дивизии. Погиб в бою 9 сентября 1952 г.

КАРПАЕВ Константин Павлович, 1922 года рождения, Сталинградская область, Владимирский район, с. Пологое. Старший лейтенант, 36-й минно-торпедный авиационный полк ВВС Тихоокеанского флота. Погиб 4 сентября 1950 г. в воздушном бою в 8 км от о. Хайяндао, Желтое море.

КАРПОВ Петр Егорович, 1928 года рождения, Татарская АССР, Кайбицкий район, с. Эбалаки. Призван Кайбицким РВК. Рядовой, орудийный номер, 151-й зенитно-артиллерийский полк 87-й зенитно-артиллерийской дивизии. Погиб 8 сентября 1951 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

КИРСАНОВ Николай Григорьевич, 1928 года рождения, Пензенская область, Болыие-Вьясский район, с. Большой Вьясс. Призван Больше-Вьясским РВК. Младший сержант, командир орудия, 151-й зенитно-артиллерийский полк 87-й зенитно-артиллерийской дивизии. Умер 3 сентября 1951 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

КИСЕЛЕВ Александр Васильевич, 1929 года рождения, г. Красноярск. Ефрейтор, оператор, 64-й истребительный авиационный корпус. Погиб 28 ноября 1952 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

КИСЕЛЕВ Дмитрий Ильич, 1930 года рождения, Татарская АССР, Кзыл-Юлдуйский район, д. Алан. Призван Кзыл-Юлдуйским РВК. Рядовой, орудийный номер, 151-й зенитно-артиллерийский полк 87-й зенитно-артиллерийской дивизии. Погиб в бою 1 октября 1952 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

КИСЛОВ Николай Прокофьевич, 1929 года рождения, Киргизская ССР, Фрунзенская область, Сталинский район, ст. Беловодск. Призван Сталинским РВК. Рядовой, шофер, 151-й зенитно-артиллерийский полк 87-й зенитно-артиллерийской дивизии. Погиб 10 ноября 1951 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

КИСЛУХИН Николай Яковлевич, 1922 года рождения, Кировская область, Зуевский район, д. Бритово. Призван Молотовским РВК г. Кирова. Старший лейтенант, старший летчик, 676-й истребительный авиационный полк 216-й истребительной авиационной дивизии. Погиб в бою 30 апреля 1953т. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

КЛОПИКОВ (КОЛПИКОВ) Сергей Тимофеевич, 1923 года рождения, Грозненская область, Наурский район, ст. Калиновская. Гвардии старший лейтенант, летчик, 18-й гвардейский истребительный авиационный полк 303-й истребительной авиационной дивизии. Погиб в бою 2 сентября 1951 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

КОЖЕВНИКОВ Алексей Павлович, 1926 года рождения, Сталинградская область, Луго-Пролейский район. Призван Быковским РВК Сталинградской области. Старший лейтенант, старший летчик, 16-й истребительный авиационный полк 97-й истребительной авиационной дивизии. Погиб в бою 21 февраля 1952 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

КОЗЛОВ Евгений Иванович, 1930 года рождения, Московская область, г. Орехово-Зуево. Сержант, 1744-я дальнеразведывательная авиационная эскадрилья ВВС Тихоокеанского флота. Погиб 27 июля 1953 г. при падении самолета Ил-12, атакованного американскими истребителями в 130 км юго-западнее г. Дуньхуа, Китай. Похоронен в братской могиле в г. Владивостоке (Жариковский сквер, ул. Светланская).

КОЛЕСНИКОВ Филипп Васильевич, 1912 года рождения. Капитан-лейтенант, кабельное судно "Пластун" Тихоокеанского флота. Погиб 26 июня 1950 г. в результате нападения на судно южнокорейских кораблей.

КОЛМАНСОН Виктор Эммануилович, 1918 года рождения, г. Луцк. Капитан, штурман полка, 256-й истребительный авиационный полк 190-й истребительной авиационной дивизии. Погиб в бою 20 мая 1952 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

КОЛОБОВ Георгий Михайлович, 1928 года рождения, Еврейская АО, Сталинский район, с. Амурзет. Призван Комсомольским РВК Амурской области. Рядовой, орудийный номер, 151-й зенитно-артиллерийский полк 87-й зенитно-артиллерийской дивизии. Погиб 30 апреля 1952 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

КОЛПАКОВ Александр Николаевич, 1923 года рождения, Ростовская область, Александровский район, с. Елизаветовка. Призван Ростовским РВК. Старший лейтенант, старший летчик, 535-й истребительный авиационный полк 32-й истребительной авиационной дивизии. Погиб в бою 4 июля 1953 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

КОНДРАТЕНКО Николай Ефремович, 1927 года рождения, Украинская ССР, Винницкая область, Ободовский район, с. Ободовка. Призван Харьковским РВК. Ефрейтор, слесарь-клепальщик, 72-й гвардейский истребительный авиационный полк 151-й истребительной авиационной дивизии. Погиб 20 августа 1951 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

КОНОВАЛОВ Николай Степанович, 1926 года рождения, Куйбышевская область, с. Васильевка. Старшина, старший воздушный стрелок-радист, 593-й отдельный транспортный авиационный полк ВВС Тихоокеанского флота. Погиб 27 июля 1953 г. при падении самолета Ил-12, атакованного американскими истребителями в 130 км юго-западнее г. Дуньхуа, Китай. Похоронен в братской могиле в г. Владивостоке (Жариковский сквер, ул. Светланская).

КОНОНЕНКО Михаил Степанович, 1928 года рождения, Новосибирская область, Доволенский район, д. Шагалка. Призван Кировским РВК Новосибирской области. Сержант, химик-инструктор, 151-й зенитно-артиллерийский полк 87-й зенитно-артиллерийской дивизии. Погиб в бою 1 октября 1952 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

КОНОПЛЕВ Семен Иванович. Новосибирская область. Майор. Умер от ран 8 июля 1951 г.

КОРЖ Владимир Федотович, 1921 года рождения, Украинская ССР, Полтавская область, Ковалевский район, д. Бырловка. Призван Сталинским РВК г. Керчи. Старший лейтенант, летчик, 878-й истребительный авиационный полк 216-й истребительной авиационной дивизии. Погиб в бою 24 октября 1952 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

КОРОЛЕВ Виктор Емельянович, 1928 года рождения, Южно-Сахалинская область, Паранайский район, ст. Матросова. Призван Паранайским РВК. Младший сержант, командир орудия, 87-я зенитно-артиллерийская дивизия 64-го истребительного авиационного корпуса. Погиб в бою 9 сентября 1951 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре,

КОРШУНОВ Борис Васильевич, 1927 года рождения, Тамбовская область, г. Кирсанов. Призван Кирсановским РВК. Лейтенант, летчик, 518-й истребительный авиационный полк 216-й истребитель-1 ной авиационной дивизии. Погиб в бою 18 июня 1953 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

КОСАРЕВ Анатолий Николаевич, 1930 года рождения, Ульяновская область, Кузоватовский район, с. Лесное-Манютино. Призван Кузоватовским РВК. Рядовой, орудийный номер, 151-й зенитно-артиллерийский полк 87-й зенитно-артиллерийской дивизии. Погиб 1 октября 1952 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

КОСТИН Андрей Алексеевич, 1918 года рождения, Кировская область, Кировский район, д. Кильмязь. Капитан, командир звена, 726-й истребительный авиационный полк 133-й истребительной авиационной дивизии. Погиб в бою 1 августа 1952 г.

КОТОВ Николай Кузьмин, 1921 года рождения, Рязанская область, Сторожиловский район, д. Хрущеве. Старший лейтенант, старший летчик, 303-я истребительная авиационная дивизия 64-го истребительного авиационного корпуса. Погиб в бою 11 мая 1951 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

КОЧЕТОВ (КОЧЕТКОВ) Михаил Николаевич, 1920 года рождения, Московская область, г. Кашира. Капитан, командир звена, 878-й истребительный авиационный полк 216-й истребительной авиационной дивизии. Погиб в бою 6 августа 1952 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

КОЧНЕВ Валентин Егорович, 1929 года рождения, Башкирская АССР, Караидельский район, с. Абрызова. Призван Караидельским РВК. Младший сержант, командир хозяйственного отделения, 1777-й зенитно-артиллерийский полк 87 зенитно-артиллерийской дивизии. Погиб 4 октября 1951 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

КОЩЕЕВ Василий Георгиевич, 1928 года рождения, Кировская область, Верховинский район, д. Амолотки. Сержант, командир огневого взвода, 92-я зенитно-артиллерийская дивизия 64-го истребительного авиационного корпуса. Погиб 22 июня 1951 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

КРАСУЛИН Федор Семенович, 1927 года рождения, Краснодарский край, г. Майкоп. Капитан, старший летчик, 256-й истребительный авиационный полк 190-й истребительной авиационной дивизии. Погиб в бою 25 мая 1952 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

КРИКЛЕВЕЦ Иван Петрович, 1926 года рождения, Омская область, Марьяновский район, х. Согласие. Призван Фрунзенским РВК. Старший лейтенант, летчик, 913-й истребительный авиационный полк 32-й истребительной авиационной дивизии. Погиб в бою 18 июня 1953г.

КРУТСКИХ Василий Романович, 1920 года рождения, Воронежская область, Нижне-Видугский район, с. Н. Видуга. Капитан, командир авиаэскадрильи, 494-й истребительный авиационный полк 190-й истребительной авиационной дивизии. Погиб в бою 10 августа 1952 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

КУАН Вадим Николаевич, 1927 года рождения, г. Грозный. Старший лейтенант, летчик, 224-й истребительный авиационный полк 32-й истребительной авиационной дивизии. Погиб в бою 9 марта 1953 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

КУЗНЕЦОВ Александр Андреевич, 1928 года рождения, Горьковская область, Курмышский район, д. Ульяновка. Рядовой, телефонист, 92-я зенитно-артиллерийская дивизия 64-го истребительного авиационного корпуса. Погиб 25 июня 1951 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

КУЛАЕВ Виль Павлович, 1929 года рождения, Тамбовская область, Шапкинский район, с. Заметчино. Лейтенант, летчик, 224-й истребительный авиационный полк 32-й истребительной авиационной дивизии. Погиб в бою 19 июня 1953 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

КУХМАКОВ Борис Дмитриевич, 1922 года рождения, Свердловская область, г. Кушва. Старший лейтенант, старший летчик, 17-й гвардейский истребительный авиационный полк 303-й истребительной авиационной дивизии. Погиб в бою 25 апреля 1951 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

ЛАЗАРЕВ Анатолий Николаевич, 1916 года рождения, Ленинградская область, с. Любино. Старший техник-лейтенант, 1744-я дальнеразведывательная авиационная эскадрилья ВВС Тихоокеанского флота. Погиб 27 июля 1953г. при падении самолета Ил-12, атакованного американскими истребителями в 130 км юго-западнее г. Дуньхуа, Китай. Похоронен в братской могиле в г. Владивостоке (Жариковский сквер, ул. Светланская).

ЛАЗАРЕВ Василий Никитович, 1922 года рождения, Красноярский край, Ирбейский район, с. Мельничное. Капитан, заместитель командира авиаэскадрильи по политической части, 224-й истребительный авиационный полк 32-й истребительной авиационной дивизии. Погиб в бою 22 апреля 1953г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

ЛАЗАРЕВ Иван Степанович, 1929 года рождения, Пензенская область, Сердобский район, с. Мещерск. Призван Сердобским РВК. Сержант, 151-й зенитно-артиллерийский полк 87-й зенитно-артиллерийской дивизии. Погиб 29 октября 1951 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

ЛАРИОНОВ Всеволод Сергеевич, 1922 года рождения, Ленинградская область, г. Колпино. Подполковник, 27-я лаборатория авиационной медицины ВВС Тихоокеанского флота. Погиб 27 июля 1953 г. при падении самолета Ил-12, атакованного американскими истребителями в 130 км юго-западнее г. Дуньхуа, Китай. Похоронен в братской могиле в г. Владивостоке (Жариковский сквер, ул. Светланская).

ЛАРИОНОВ Иван Васильевич, 1920 года рождения, Тульская область, Одоевский район, д. Заподово. Призван Подольским РВК Московской области. Старший лейтенант, заместитель командира авиаэскадрильи по политической части, 196-й истребительный авиационный полк 324-й истребительной авиационной дивизии. Погиб в бою 11 июля 1951 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

ЛЕВЧУК Петр Исаакович, 1915 года рождения, Украинская ССР, Винницкая область, Комсомольский район, с. Мангиницы. Призван Комсомольским РВК. Майор, начальник финансового довольствия дивизии, управление 87-й зенитно-артиллерийской дивизии 64-го истребительного авиационного корпуса. Умер от болезни 3 ноября 1951 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

ЛЕКАХ Яков Иосифович, 1927 года рождения, Белорусская ССР, г. Бобруйск. Призван Климовским РВК г. Ворошиловграда. Старший лейтенант, 1534-й минно-торпедный авиационный полк ВВС Тихоокеанского флота. Погиб 27 июля 1953 г. при падении самолета Ил-12, атакованного американскими истребителями в 130 км юго-западнее г. Дуньхуа, Китай. Похоронен в братской могиле в г. Владивостоке (Жариковский сквер, ул. Светланская).

ЛИПАШКИН (ЛИПАТКИН) Николай Михайлович, 1929 года рождения, Красноярский край, Каратузский район, д. Кочулко. Рядовой, сапожник, 87-я зенитно-артиллерийская дивизия 64-го истребительного авиационного корпуса. Погиб 14 сентября 1951 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

ЛИПОВЦЕВ(ЛИПОВЕЦЕВ) Николай Тимофеевич, 1931 года рождения, Воронежская область, Коротоякский район, Петропавловский с/с. Призван Коротоякским РВК. Рядовой, орудийный номер, 35-я зенитно-артиллерийская дивизия 64-го истребительного авиационного корпуса. Погиб 31 мая 1953 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

ЛИТВИНЕНКО Николай Федорович, 1929 года рождения, Новосибирская область, Купинский район, с. Покровка. Призван Купин-ским РВК. Рядовой, аккумуляторщик, 18-я авиационно-техническая дивизия 64-го истребительного авиационного корпуса. Погиб 13 мая 1953 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

ЛИХАЧЕВ Дмитрий Никитович, 1914 года рождения. Подполковник, советник командира пехотного полка. Умер 9 июля 1951 г.

ЛОПАТИН Иван Ефимович, 1930 года рождения, Красноярский край, Ермаковский район, с. Ермовка. Рядовой, орудийный номер, 87-я зенитно-артиллерийская дивизия 64-го истребительного авиационного корпуса. Погиб 10 сентября 1951 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

ЛЮБОВИНКИН Павел Сергеевич, 1922 года рождения, г. Москва. Гвардии капитан, заместитель командира авиаэскадрильи, 148-й истребительный авиационный полк 97-й истребительной авиационной дивизии. Погиб в бою 24 марта 1952 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

МАЗИТОВ Рашид Ахметисламович, 1930 года рождения, Башкирская АССР, Илишевский район, д. Илякшиды. Призван Баймакским РВК. Рядовой, старший слесарь-автомастер, 151-й зенитно-артиллерийский полк 87-й зенитно-артиллерийской дивизии. Погиб 29 октября 1951 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

МАКАГОНОВ Александр Афанасьевич, 1926 года рождения, Ростовская область, с. Орехово. Призван Гагринским РВК Ростовской области. Младший сержант, 36-й минно-торпедный авиационный полк ВВС Тихоокеанского флота. Погиб 4 сентября 1950 г. в воздушном бою в 8 км от о. Хайяндао, Желтое море.

МАКАРОВ Александр Николаевич, 1930 года рождения, Ульяновская область, Старо-Майнский район, с. Головкино. Призван Старо-Майнским РВК. Рядовой, дизелист, 151-й зенитно-артиллерийский полк 87-й зенитно-артиллерийской дивизии. Погиб в бою 1 октября 1952 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

МАКОВСКИЙ Иосиф Иванович, 1929 года рождения, Украинская ССР, Каменец-Подольская область, Солобковецкий район, с. Майдан-Морозьев. Рядовой, орудийный номер, 28-я зенитно-артиллерийская дивизия 64-го истребительного авиационного корпуса. Умер от болезни 31 июля 1953 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

МАЛЬКОВ (МАЛЬЦОВ) Александр Гурьянович (Григорьевич), 1928 года рождения, Ульяновская область, Павловский район, с. Павловка. Призван Павловским РВК. Рядовой, орудийный номер, 151-й зенитно-артиллерийский полк 87-й зенитно-артиллерийской дивизии. Погиб в бою 1 октября 1952 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

МАМОНОВ Николай Семенович, 1930 года рождения, Ульяновская область, Старо-Майнский район, д. Кремер-Выселки. Призван Володарским РВК Ульяновской области. Рядовой, приборист, 87-я зенитно-артиллерийская дивизия 64-го истребительного авиационного корпуса. Умер 5 сентября 1951 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

МАРКОВ Владимир Сергеевич, 1926 года рождения, Владимирская область, Владимирский район, с. Буланово. Призван Октябрьским РВК г. Саратова. Старший лейтенант, летчик, 224-й истребительный авиационный полк 32-й истребительной авиационной дивизии. Погиб в бою 12 апреля 1953 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

МАРТЫНОВ Анатолий Петрович (Павлович), 1930 года рождения, Ульяновская область, Тагайский район, с. Новое Мараус. Рядовой, орудийный номер, 92-я зенитно-артиллерийская дивизия 64-го истребительного авиационного корпуса. Погиб 24 октября 1951 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

МЕРКУЛОВ Александр Иванович, 1930 года рождения, Ульяновская область, Тагайский район, с. Козловка. Призван Тагайским РВК. Рядовой, командир орудия, 35-я зенитно-артиллерийская дивизия 64-го истребительного авиационного корпуса. Умер от болезни 2 августа 1951 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

МЕЩЕРЯКОВ Иван (Александр) Александрович, 1926 года рождения. Старший лейтенант, летчик, 578-й истребительный авиационный полк 7-й истребительной авиационной дивизии. Погиб в бою 29 сентября 1952 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

МИКЛУШ (МИКУЛИН) Владимир Антонович, 1931 года рождения, Белорусская ССР, Минская область, Пуховичский район, д. Блуша. Призван Пуховичским РВК. Рядовой, телефонист, 151 -и зенитно-артиллерийский полк 87-й зенитно-артиллерийской дивизии. Погиб в бою 1 октября 1952 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

МИРОНОВ Константин Дмитриевич, 1930 года рождения, Тамбовская область, Мучкапский район, д. Шайкина. Рядовой, орудийный номер, 92-я зенитно-артиллерийская дивизия 64-го истребительного авиационного корпуса. Умер 4 сентября 1951 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

МИШИН Геннадий Васильевич, 1925 года рождения. Лейтенант, 36-й минно-торпедный авиационный полк ВВС Тихоокеанского флота. Погиб 4 сентября 1950 г. в воздушном бою в 8 км от о. Хайяндао, Желтое море.

МИЩЕНКО Виталий Иванович, 1927 года рождения, Краснодарский край, г. Ейск. Старший лейтенант, летчик, 726-й истребительный авиационный полк 133-й истребительной авиационной дивизии. Погиб в бою 5 января 1953 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

МОКРЯКОВ Федор Иванович, 1930 года рождения, Пензенская область, Голицинский район, с. Долгорукове. Призван Голицинским РВК. Рядовой, орудийный номер, 151-й зенитно-артиллерийский полк 87-й зенитно-артиллерийской дивизии. Погиб 22 октября 1951 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

МОЛОДЫХ Анатолий Сергеевич, 1932 года рождения, Курская область, Старо-Оскольский район, с. Каменское. Призван Старо-Оскольским РВК. Рядовой, оператор, 20-й зенитно-прожекторный полк 64-го истребительного авиационного корпуса. Умер 13 июля 1953 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

МОРОЗОВ Иван Николаевич, 1922 года рождения, Московская область, Подольский район, д. Молодцы. Капитан, заместитель командира авиаэскадрильи, 17-й гвардейский истребительный авиационный полк 303-й истребительной авиационной дивизии. Погиб в бою 2 октября 1951 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

МУЛИН Иван Васильевич, 1921 года рождения, Рязанская область, Пителенский район, с. Пет. Капитан, штурман отряда, 593-й отдельный транспортный авиационный полк ВВС Тихоокеанского флота. Погиб 27 июля 1953 г. при падении самолета Ил-12, атакованного американскими истребителями в 130 км юго-западнее г. Дуньхуа, Китай. Похоронен в братской могиле в г. Владивостоке (Жариковский сквер, ул. Светланская).

МУРАТОВ (МУРАШОВ) Халил Мусинович, 1929 года рождения, Башкирская АССР, Чекмагушевский район, д. Имянлекуль. Призван Чекмагушевским РВК. Ефрейтор, оператор, 20-й зенитно-прожекторный полк 64-го истребительно-авиационного корпуса. Умер 11 марта 1953 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

МУРЗИН Анатолий Ефимович, 1927 года рождения. Старший лейтенант, адъютант-переводчик заместителя главного военного советника. Умер от болезни 14 апреля 1952 г.

МЯСНИКОВ Николай Иванович, 1929 года рождения, Татарская АССР, Матвеевский район, с. Николаевка. Призван Мензеленским РВК Татарской АССР. Младший сержант, заместитель командира орудия, 151-й зенитно-артиллерийский полк 87-й зенитно-артиллерийской дивизии. Погиб в бою 1 октября 1952 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

НАБОКОВ Алексей Александрович, 1928 года рождения, г. Курск. Призван Ворошиловским ГВК Приморского края. Рядовой, орудийный номер, 151-й зенитно-артиллерийский полк 87-й зенитно-артиллерийской дивизии. Погиб в бою 1 октября 1952 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

НАЗАРОВ Николай Семенович, 1927 года рождения, Саратовская область, Ртищевский район, д. Шуклино. Старший сержант, 1744-я дальнеразведывательная авиационная эскадрилья ВВС Тихоокеанского флота. Погиб 27 июля 1953г. при падении самолета Ил-12, атакованного американскими истребителями в 130 км юго-западнее г. Дуньхуа, Китай. Похоронен в братской могиле в г. Владивостоке (Жариковский сквер, ул. Светланская).

НАСЕВИЧ Иван Фадеевич, 1913 года рождения, Белорусская ССР, Минская область, Копыльский район, Вонелевский с/с, к-з "Калининец". Гвардии майор, начальник метеослужбы дивизии, 50-я истребительная авиационная дивизия 64-го истребительного авиационного корпуса. Умер от болезни 13 января 1951 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

НАСОНОВ Михаил Петрович, 1918 года рождения, Башкирская АССР, Альшевский район, с. Успенка. Старший лейтенант, заместитель командира авиаэскадрильи, 28-й истребительный авиационный полк 151 истребительной авиационной дивизии. Погиб 11 ноября 1950г. Похоронен на братском кладбище, Ляодунский полуостров, Китай.

НАУМОВ Николай Иванович, 1923 года рождения, Ульяновская область, Карсунский район, с. Малая-Кондрать. Призван Каршинским РВК Кашкадарьинской области. Старший лейтенант, летчик, 16-й истребительный авиационный полк 97-й истребительной авиационной дивизии. Погиб в бою 21 апреля 1952г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

НЕГОДЯЕВ Владимир Федорович, 1923 года рождения, Чкаловская область, г. Орск. Гвардии лейтенант, летчик, 176-й истребительный авиационный полк 324-й истребительной авиационной дивизии. Погиб в бою 23 июня 1951 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

НЕДОДИН Семен Ермолаевич, 1914 года рождения, Брянская область, Новозыбковский район, с. Вершаки. Старший техник-лейтенант, 1744-я дальнеразведывательная авиационная эскадрилья ВВС Тихоокеанского флота. Погиб 27 июля 1953 г. при падении самолета Ил-12, атакованного американскими истребителями в 130 км юго-западнее г. Дуньхуа, Китай. Похоронен в братской могиле в г. Владивостоке (Жариковский сквер, ул. Светланская).

НЕМИЛОСТИН (НЕМИЛОСТЕВ) Семен Васильевич, 1928 года рождения, Амурская область, Тамбовский район, с. Лазоревка. Призван Благовещенским РВК Амурской области. Рядовой, шофер, 87-я зенитно-артиллерийская дивизия 64-го истребительного авиационного корпуса. Умер 31 августа 1951 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

НЕСТЕРОВ Иван Дмитриевич, 1931 года рождения, Воронежская область, Семилукский район, с. Семилуки. Призван Семилукским РВК. Рядовой, шофер, 35-я зенитно-артиллерийская дивизия 64-го истребительного авиационного корпуса. Погиб 21 июня 1953 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

НИКИТЧЕНКО Павел Демидович, 1922 года рождения, Украинская ССР, Сумская область, Миропольский район, с. Могрица. Гвардии старший лейтенант, летчик, 176-й истребительный авиационный полк 324-й истребительной авиационной дивизии. Погиб в бою 3 апреля 1951 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

НОВАРЧУК Витольд Давидович, 1925 года рождения, г. Курск. Призван Мытищинским РВК Московской области. Лейтенант, начальник радиотехнической прожекторной станции, 20-й зенитно-артиллерийский полк 64-го истребительного авиационного корпуса. Умер от ран 1 сентября 1953 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

НОВИКОВ Иван Федорович, 1929 года рождения, Курская область, Стрелецкий район, д. 2-я Курасово. Призван Стрелецким РВК. Младший сержант, начальник станции, 10-й зенитно-прожекторный полк 64-го истребительного авиационного корпуса. Умер от ран 1 мая 1952 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

НЫРКОВ Василий Иванович, 1930 года рождения, Пензенская область, Голицинский район, с. Долгорукове. Призван Голицинским РВК. Рядовой, орудийный номер, 151-й зенитно-артиллерийский полк 87-й зенитно-артиллерийской дивизии. Погиб 22 октября 1951 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

ОБРАЗЦОВ Борис Александрович, 1923 года рождения, г. Вологда. Гвардии старший лейтенант, летчик, 176-й истребительный авиационный полк 324-й истребительной авиационной дивизии. Погиб в бою 11 июля 1951 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре. 10 октября 1951 г. присвоено звание Героя Советского Союза (посмертно).

ОБУХОВ Алексей Андреевич, 1923 года рождения, Костромская область, Судиславский район, д. Ронжица. Старший лейтенант, летчик, 523-й истребительный авиационный полк 303-й истребительной авиационной дивизии. Погиб в бою 8 июля 1951 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

ОЖОГИН Иван Николаевич, 1929 года рождения, Брянская область, ст. Брянск-2. Призван Брянским ГВК. Младший сержант, заместитель командира орудия, 151-й зенитно-артиллерийский полк 87-й зенитно-артиллерийской дивизии. Умер 26 августа 1951 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

ОМЕЛЬЧЕНКО Владимир Иванович, 1932 года рождения, Томская область, Кривошеинский район, п. Красный Яр. Призван Каргасокским РВК Томской области. Рядовой, 35-я зенитно-артиллерийская дивизия 64-го истребительного авиационного корпуса. Умер 28 июля 1953 г.

ОРЛОВ Александр Григорьевич, 1926 года рождения, Чкаловская область, Матвеевский район, с. Ново-Спасское. Призван Матвеевским РВК. Старший лейтенант, старший летчик, 878-й истребительный авиационный полк 216-й истребительной авиационной дивизии. Погиб в бою 26 сентября 1952 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

ОСАДЧИЙ Марк Власович, 1914 года рождения, Сталинградская область, Даниловский район, д. Лобейково. Майор, начальник офицерского клуба, управление 87-го зенитно-артиллерийского полка 64-го истребительного авиационного корпуса. Погиб 3 января 1952 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

ПАВЛЕНКО Павел Андреевич, 1923 года рождения, Краснодарский край, г. Майкоп. Гвардии старший лейтенант, командир звена, 29-й истребительный авиационный полк 50-й истребительной авиационной дивизии. Погиб в бою 25 ноября 1950 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

ПАВЛОВ Егор Нестерович, 1928 года рождения, Татарская АССР, Первомайский район, д. Лагерки. Рядовой, орудийный номер, 92-я зенитно-артиллерийская дивизия 64-го истребительного авиационного корпуса. Погиб 5 августа 1951 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

ПАВЛОВ Николай Григорьевич, 1929 года рождения, Псковская область, Псковский район, д. Выдыр. Призван Кагановским РВК Псковской области. Рядовой, шофер, 18-я авиационно-техническая дивизия 64-го истребительного авиационного корпуса. Погиб 18 декабря 1952 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

ПАКЛИН Николай Яковлевич, 1929 года рождения, Тюменская область, Ново-Заимский район, д. Каменка. Призван Ново-Заимским РВК. Рядовой, орудийный номер, 151-й зенитно-артиллерийский полк 87 зенитно-артиллерийской дивизии. Погиб 27 декабря 1952 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

ПАНЧЕНКО Иван Иванович, 1930 года рождения, Воронежская область, Алексеевский район, х. Редкодуб. Призван Алексеевским РВК. Рядовой, старший телеграфист, 35-я зенитно-артиллерийская дивизия 64-го истребительного авиационного корпуса. Погиб 8 апреля 1953 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

ПАХОМКИН Владимир Иванович, 1923 года рождения, Воронежская область, Умедский район, с. Светчиновка. Старший лейтенант, 781-й истребительный авиационный полк ВВС Тихоокеанского флота. Погиб 18 ноября 1952 г. Похоронен на кладбище в с. Унаши Бутковского района Приморского края.

ПАШИНСКИЙ Георгий Николаевич, 1917 года рождения. Майор, советник заместителя командира танкового полка Корейской народной армии по культурно-просветительной работе. Погиб 3 августа 1951 г. Похоронен на кладбище в г. Ворошилов-Уссурийский.

ПЕРЕВОЗЧИКОВ Иван Тимофеевич, 1917 года рождения, Воронежская область, Семилукский район, с. Девица. Призван Владимирским ГВК. Гвардии майор, командир авиаэскадрильи, 324-я истребительная авиационная дивизия 64-го истребительного авиационного корпуса. Погиб в бою 31 мая 1951 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

ПЕРШУКОВ... Старший лейтенант, летчик, 523-й истребительный авиационный полк 303 истребительной авиационной дивизии. Погиб в бою 31 августа 1952 г.

ПЕТРОВ Федор Алексеевич, 1929 года рождения, Татарская АССР, Высокогорский район, д. Клетня. Призван Высокогорским РВК. Рядовой, разведчик, 87-я зенитно-артиллерийская дивизия 64-го истребительного авиационного корпуса. Погиб 14 сентября 1951 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

ПЕТРОВСКИЙ Виктор Гаврилович, 1927 года рождения, Ярославская область, Первомайский район. Лейтенант, начальник радиостанции, 81-я отдельная рота связи 64-го истребительного авиационного корпуса. Погиб 4 июня 1951 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

ПОЖИДАЕВ Владимир Александрович, 1928 года рождения, Орловская область, Колпнянский район, д. Нетрубеж. Старший лейтенант, летчик, 147-й истребительный авиационный полк 133-й истребительной авиационной дивизии. Погиб в бою 27 июня 1952 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

ПОМЕРАНЦЕВ Василий Лаврентьевич, 1928 года рождения, Костромская область, Красносельский район, д. Быково. Призван Красносельским РВК. Младший сержант, командир орудия, 1777-й зенитно-артиллерийский полк 87-й зенитно-артиллерийской дивизии. Погиб 28 октября 1951 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

ПОЛТАВЕЦ Григорий Михайлович, 1922 года рождения, Украинская ССР, Полтавская область, Кременчугский район, с. Песчаное. Гвардии капитан, заместитель командира авиаэскадрильи, 147-й истребительный авиационный полк 133-й истребительной авиационной дивизии. Погиб в бою 25 августа 1952 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

ПОНОМАРЕВ Нестор Петрович. Старший лейтенант, начальник разведки. Погиб 26 мая 1951 г.

ПОСТНИКОВ Иван Иванович, 1926 года рождения. Лейтенант, летчик, 578-й истребительный авиационный полк 7-й истребительной авиационной дивизии. Погиб в бою 11 октября 1952 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

ПОТАПОВ Петр Степанович, 1922 года рождения, г. Москва. Старший лейтенант, командир звена, 913-й истребительный авиационный полк 32-й истребительной авиационной дивизии. Погиб в бою 16 июня 1953 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

ПРИЕМСКИЙ Николай Тимофеевич, 1929 года рождения, Читинская область, г. Могоча. Призван Могочинским РВК. Сержант, командир орудия, 151-й зенитно-артиллерийский полк 87-й зенитно-артиллерийской дивизии. Погиб в бою 1 октября 1952 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

ПРОНИН Иван Васильевич, 1920 года рождения, Владимирская область, Собинский район, д. Михлево. Капитан, командир звена, 415-й истребительный авиационный полк 133-й истребительной авиационной дивизии. Погиб в бою 29 мая 1953 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

ПРОНИН Константин Павлович, 1923 года рождения, Белорусская ССР, г. Гомель. Гвардии старший лейтенант, летчик, 147-й истребительный авиационный полк 133-й истребительной авиационной дивизии 64-го истребительного авиационного корпуса. Погиб в бою 9 сентября 1952 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

ПУШКАРЕВ Борис Владимирович, 1924 года рождения. Старший лейтенант, летчик, 781 -и истребительный авиационный полк ВВС Тихоокеанского флота. Погиб в бою 5 июня 1953 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

РОЧИКАШВИЛИ Василий Иванович, 1923 года рождения, Грузинская ССР, Сагареджойский район, с. Ниноуминда. Старший лейтенант, командир звена, 224-й истребительный авиационный полк 32-й истребительной авиационной дивизии. Погиб в бою 9 марта 1953 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

РУКИН Фридрих Иванович, 1930 года рождения, Тамбовская область, г. Моршанск. Рядовой, разведчик, 92-язенитно-артиллерий-ская дивизия 64-го истребительного авиационного корпуса. Погиб 24 октября 1951 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

РУМЯНЦЕВ Константин Владимирович, 1923 года рождения, г. Ленинград. Старший лейтенант, старший летчик, 29-й истребительный авиационный полк 50-й истребительной авиационной дивизии. Погиб в бою 4 декабря 1950 г. 136

РЫБАКОВ Константин Алексеевич, 1926 года рождения, Московская область, г. Мытищи. Призван Ленинградским РВК г. Москвы. Старший лейтенант, старший летчик, 518-й истребительный авиационный полк 216-й истребительной авиационной дивизии. Погиб в бою 18 мая 1953 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

РЫБОЛОВ Николай Кузьмин, 1921 года рождения, Томская область. Капитан. Погиб 23 мая 1951 г.

РЫЖКОВ Александр Дмитриевич, 1924 года рождения, Воронежская область, Рождественско-Хавский район, с. Хлебное. Призван Урюпинским РВК Сталинградской области. Старший лейтенант, летчик, 196-й истребительный авиационный полк 324-й истребительной авиационной дивизии. Погиб в бою 5 декабря 1951 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

САВИНОВ Евгений Павлович, 1919 года рождения, Ульяновская область, Карсунский район, п. Карсун. Призван Ленинградским РВК г. Москвы. Майор, командир звена, 16-й истребительный авиационный полк 97-й истребительной авиационной дивизии. Погиб в бою 22 февраля 1952 г. Похоронен на кладбище в г. Ворошилов-Уссурийский.

САВИНОВ Юрий Павлович, 1923 года рождения, Ульяновская область, Карсунский район, п. Карсун. Гвардии капитан, летчик, 72-й гвардейский истребительный авиационный полк 151-й истребительной авиационной дивизии. Погиб в бою 24 марта 1951 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

САЛАИДАЕВ (СОЛОНДАЕВ) Николай Егорович. 1929 года рождения, Челябинская область, г. Юрюзань. Младший сержант, командир орудия, 92-я зенитно-артиллерийская дивизия. Погиб 30 июня 1951 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

САЛИХОВ Мирфаиз Салихович, 1928 года рождения, Татарская АССР, Таканышский район, п. Лубнян. ПризванТаканышским РВК. Сержант, командир отделения, 151-й зенитно-артиллерийский полк 87-й зенитно-артиллерийской дивизии. Погиб в бою 1 октября 1952 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

САМЧЕНКО Иван Федорович, 1930 года рождения, Кабардино-Балкарская АССР, г. Прохладный. Призван Прохладненским РВК. Рядовой, орудийный номер, 151-й зенитно-артиллерийский полк 87-й зенитно-артиллерийской дивизии. Умер от ран 24 августа 1952 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

САПОЖНИКОВ Борис Петрович, 1923 года рождения, г. Киров. Призван Ждановским РВК. Старший лейтенант, летчик, 18-й гвардейский истребительный авиационный полк 303-й истребительной авиационной дивизии. Погиб в бою 16 января 1952 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

САТИНОВ Валерий Степанович, 1926 года рождения, Мордовская АССР, г. Саранск. Старший лейтенант, 1744-я дальнеразведывательная авиационная эскадрилья ВВС Тихоокеанского флота. Погиб 27 июля 1953 г. при падении самолета Ил-12, атакованного американскими истребителями в 130 км юго-западнее г. Дуньхуа, Китай. Похоронен в братской могиле в г. Владивостоке (Жариковский сквер, ул. Светланская).

САТ-ЧАЙЛОР Оол Шагдырович, 1930 года рождения, Тувинская АО, Парумхамдинский район, с. Секнер. Призван Парумхамдинским РВК. Рядовой, орудийный номер, 151-й зенитно-артиллерийский полк 87-й зенитно-артиллерийской дивизии. Погиб в бою 1 октября 1952 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

СВЕЧКАРЬ Алексей Павлович, 1924 года рождения, Ростовская область, Целинский район, с. Лопачка. Старший лейтенант, летчик, 878-й истребительный авиационный полк 216-й истребительной авиационной дивизии. Погиб 9 октября 1952 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

СВИСТУН Григорий Карпович, 1925 года рождения, Украинская ССР, Полтавская область, Нехворощанский район, х. Жирово. Лейтенант, летчик, 523-й истребительный авиационный полк 303-й истребительной авиационной дивизии. Погиб в бою 24 августа 1951 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

СДОБНОВ Дмитрий Иванович, 1930 года рождения, Ульяновская область, Ждановский район, п/о Ждановка, Юрловская ферма. Призван Ждановским РВК. Рядовой, орудийный номер, 151-й зенитно-артиллерийский полк 87-й зенитно-артиллерийской дивизии. Погиб в бою 1 октября 1952 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

СЕДАШЕВ Владимир Николаевич, 1925 года рождения, Украинская ССР, Ворошиловградская область, г. Ирмино. Призван Багишамальским РВК г. Самарканда. Старший лейтенант, старший летчик, 518-й истребительный авиационный полк 216-й истребительной авиационной дивизии. Погиб в бою 14 марта 1953 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

СЕЛИВАНОВ Владимир Павлович, 1930 года рождения, Белорусская ССР, Витебская область, Оршанский район. Ефрейтор, старший телеграфист, 727-й отдельный батальон связи 64-го истребительного авиационного корпуса. Погиб 12 июля 1953 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

СЕЛИВАНОВ Дмитрий Семенович, 1918 года рождения, Украинская ССР, Херсонская область, Нижнесерогозский район, д. Демьяновка. Старший лейтенант, летчик, 256-й истребительный авиационный полк 190-й истребительной авиационной дивизии. Погиб в бою 21 апреля 1952 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

СЕРИКОВ Николай Николаевич, 1923 года рождения, Саратовская область, Аткарский район, д. Б.-Екатериновка. Призван Дзержинским РВК г. Москвы. Старший лейтенант, летчик, 29-й истребительный авиационный полк 50-й истребительной авиационной дивизии. Погиб в бою 6 декабря 1950 г.

СИМОНОВ Александр Александрович, 1930 года рождения, Кемеровская область, ст. Тайга. Призван Дубровинским РВК Тюменской области. Рядовой, орудийный номер, 1777-й зенитно-артиллерийский полк 87-й зенитно-артиллерийской дивизии. Умер 5 января 1952 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

СКИБА Василий Алексеевич, 1929 года рождения, Приморский край, г. Ворошилов-Уссурийский. Призван Ворошилов-Уссурийским РВК. Младший сержант, заместитель командира орудия, 151-й зенитно-артиллерийский полк 87 зенитно-артиллерийской дивизии. Погиб 22 октября 1951 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

СЛАБКИН (СЛАДКИЙ) Федор Васильевич, 1921 года рождения, Ставропольский край, г. Пятигорск. Гвардии старший лейтенант, летчик, 176-й истребительный авиационный полк 324-й истребительной авиационной дивизии. Погиб в бою 9 апреля 1951 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

СОВА Иван Кузьмич, 1917 года рождения, Украинская ССР, Харьковская область, Петровский район, с. Красный Лиман. Майор, штурман полка, 726-й истребительный авиационный полк 133-й истребительной авиационной дивизии. Погиб в бою 9 сентября 1952 г.

СОКОВ Владимир Павлович, 1921 года рождения, Ярославская область, г. Нерехта. Гвардии старший лейтенант, летчик, 28-й истребительный авиационный полк 151-й истребительной авиационной дивизии. Погиб в бою 12 марта 1951 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

СОКОЛОВ Илья Константинович, 1924 года рождения, Свердловская область, г. Нижний Тагил. Старший лейтенант, летчик, 535-й истребительный авиационный полк 32-й истребительной авиационной дивизии. Погиб в бою 19 февраля 1951 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

СОКОЛОВ Николай Павлович, 1922 года рождения, Вологодская область, Спасский район, д. Озерково. Призван Вологодским РВК. Старший лейтенант, летчик, 224-й истребительный авиационный полк 32-й истребительной авиационной дивизии. Погиб в бою 14 января 1953 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

СОЛОДИЛОВ Петр Николаевич, 1927 года рождения. Лейтенант, переводчик корейского языка, 3-я пехотная дивизия Корейской Народной Армии. Погиб 16 сентября 1950 г. Похоронен на русском кладбище в Садоне, пригороде г. Пхеньяна, Северная Корея.

СОРОКИН Александр Степанович, 1929 года рождения, г Актюбинск. Рядовой, орудийный номер, 87-я зенитно-артиллерийская дивизия 64-го истребительного авиационного корпуса. Погиб в бою 9 сентября 1951 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

СОСНИН Анатолий Васильевич, 1927 года рождения, Калининская область, Кесовогорский район, д. Коченово. Призван Московским РВК г. Ленинграда. Гвардии старшина, авиационный механик, 72-й гвардейский истребительный авиационный полк 151-й истребительной авиационной дивизии. Погиб 20 августа 1951 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

СПИРИН Петр Александрович, 1931 года рождения, Омская область, Называевский район, д. Спасск. Призван Куйбышевским РВК. Рядовой, орудийный номер, 35-я зенитно-артиллерийская дивизия 64-го истребительного авиационного корпуса. Погиб 15 февраля 1953 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

СПИРКИН Владимир Васильевич, 1929 года рождения, г. Чкалов. Призван Кагановичским РВК г. Чкалова, младший сержант, командир орудия, 151-й зенитно-артиллерийский полк 87-й зенитно-артиллерийской дивизии. Погиб 22 октября 1951 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

СТАРОДУБЕЦ (СТАРОДУБЦЕВ) Владимир Иванович, 1930 года рождения, Брянская область, Клинцовский район, д. Бутовка. Призван Клинцовским РВК. Рядовой, разведчик, 151-й зенитно-артиллерийский полк 87-й зенитно-артиллерийской дивизии. Погиб в бою 1 октября 1952 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

СТЕЛЬМАХ Евгений Михайлович, 1923 года рождения, Белорусская ССР, Могилевская область, Осиповичский район, д. Вязовница. Гвардии старший лейтенант, старший летчик, 18-й гвардейский истребительный авиационный полк 303-й истребительной авиационной дивизии. Погиб в бою 1 июня 1951 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре. 10 октября 1951 г. присвоено звание Героя Советского Союза (посмертно).

СТЕПАНОВ Василий Иванович, 1923 года рождения, Орловская область, Измалковский район, Глотовский с/с. Старший лейтенант, летчик, 18-й гвардейский истребительный авиационный полк 303-й истребительной авиационной дивизии. Погиб в бою 6 января 1952 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

СТОЛЯРОВ Александр Арсентьевич (Сарментьевич), 1928 (1929) года рождения, Красноярский край, Нижне-Ингашский район, д. Камейка. Призван Нижне-Ингашским РВК. Рядовой, телефонист, 87-я зенитно-артиллерийская дивизия 64-го истребительного авиационного корпуса. Погиб 14 сентября 1951 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

СТРЕЛЬЦОВ Александр Григорьевич, 1930 года рождения, Ульяновская область, Чердаклинский район, с. Рузаны. Призван Чердаклинским РВК. Рядовой, орудийный номер, 151-й зенитно-артиллерийский полк 87-й зенитно-артиллерийской дивизии. Погиб 22 октября 1951 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

СУББОТОВСКИЙ Иван Григорьевич, 1910 года рождения, Украинская ССР, Сталинская область, Ольгинский район, с. Ново-Троицкое. Подполковник медицинской службы, 27-я лаборатория авиационной медицины ВВС Тихоокеанского флота. Погиб 27 июля 1953 г. при падении самолета Ил-12, атакованного американскими истребителями в 130 км юго-западнее г. Дуньхуа, Китай. Похоронен в братской могиле в г. Владивостоке (Жариковский сквер, ул. Светланская).

СУХАРЕВ Дмитрий Антонович, 1930 года рождения, Челябинская область, Нязепетровский район, ст. Ункурда. Призван Нязепетровским РВК. Рядовой, электрик, 10-й зенитно-прожекторный полк 64-го истребительного авиационного корпуса. Погиб 28 октября 1952 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

СЫЧЕВ Петр Федорович, 1920 года рождения, Украинская ССР, Каменец-Подольская область, Черноостровский район, с. Ново-Бубновка. Призван Симферопольским РВК. Майор, управление 64-го истребительного авиационного корпуса. Погиб в бою 19 ноября 1952 г.

ТАРАСОВ Виктор Алексеевич, 1926 года рождения, Курская область, Ленинский район, с. Маслово. Призван Тулунским РВК. Техник-лейтенант, 1534-й минно-торпедный авиационный полк ВВС Тихоокеанского флота. Погиб 27 июля 1953 г. при падении самолета Ил-12, атакованного американскими истребителями в 130 км юго-западнее г. Дуньхуа, Китай. Похоронен в братской могиле в г. Владивостоке (Жариковский сквер, ул. Светланская).

ТАРШИНОВ Аркадий Иванович, 1922 года рождения, Орловская область, Измалковский район, с. Слобода. Старший лейтенант, заместитель командира авиаэскадрильи, 139-й гвардейский истребительный авиационный полк 28-й истребительной авиационной дивизии. Погиб в бою 18 ноября 1950 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

ТЕЛЯЕВ... Старший лейтенант, командир звена, 256-й истребительный авиационный полк 190-й истребительной авиационной дивизии. Погиб в бою 31 августа 1952 г.

ТЕНЯЕВ Стефан Игнатьевич, 1916 года рождения, Воронежская область, Липецкий район, с. Пружинки. Призван Коминтерновским РВК г. Москвы. Старший лейтенант, летчик, 256-й истребительный авиационный полк 190-й истребительной авиационной дивизии. Погиб 8 мая 1952 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

ТЕРНОВ Петр Моисеевич, 1924 года рождения. Старший лейтенант, 1534-й минно-торпедный авиационный полк ВВС Тихоокеанского флота. Погиб 27 июля 1953 г. при падении самолета Ил-12, атакованного американскими истребителями в 130 км юго-западнее г. Дуньхуа, Китай. Похоронен в братской могиле в г. Владивостоке (Жариковский сквер, ул. Светланская).

ТИМОШИН Василий Степанович, 1923 года рождения, Казахская ССР, Северо-Казахстанская область, г. Петропавловск. Старший лейтенант, летчик, 781-й истребительный авиационный полк ВВС Тихоокеанского флота. Погиб в бою 1 июня 1953 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

ТИТОВ Александр Иванович, 1926 года рождения, Новосибирская область, Беловский район, ст. Бочаны. Старший лейтенант, летчик, 415-й истребительный авиационный полк 133-й истребительной авиационной дивизии. Погиб в бою 4 сентября 1952 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

ТИХОНОВ Федор Кириллович, 1930 года рождения, Красноярский край, Ачинский район, с. Белый Яр. Призван Сковородинским РВК Амурской области. Младший сержант, 1777-й зенитно-артиллерийский полк 87-й зенитно-артиллерийской дивизии. Погиб 4 октября 1951 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

ТОЛМАЦКИЙ Израиль Алексеевич, 1923 года рождения, Украинская ССР, Киевская область, г. Черкассы. Старший лейтенант, летчик, 256-й истребительный авиационный полк 190-й истребительной авиационной дивизии. Погиб в бою 21 апреля 1952 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

ТОРГОВКИН Николай Прокофьевич, 1928 года рождения, Якутская область, Олекминский район, Неректиевский с/с. Рядовой, заместитель командира орудия, 92-я зенитно-артиллерийская дивизия 64-го истребительного авиационного корпуса. Погиб 22 июня 1951 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

ТОРОХОВ (ТАРКОВ) Валентин Иванович, 1929 года рождения, Куйбышевская область, Шигонский район, к-з "Начало". Призван Шигонским РВК. Сержант, командир орудия, 151-й зенитно-артиллерийский полк 87-й зенитно-артиллерийской дивизии. Погиб в бою 1 октября 1952 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

ТРАВИН Алексей Федорович, 1923 года рождения, Украинская ССР, Ворошиловградская область, Старобельский район, с. Лозовка. Призван Кадиевским ГВК Ворошиловградской области. Старший лейтенант, летчик, 196-й истребительный авиационный полк 324-й истребительной авиационной дивизии. Погиб в бою 8 ноября 1951 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

ТРОИЦКИЙ Игорь Ильич, 1923 года рождения, г. Калинин. Призван Меликесским РВК Ульяновской области. Старший лейтенант, старший летчик, 16-й истребительный авиационный полк 97-й истребительной авиационной дивизии. Погиб в бою 9 февраля 1952 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

ТУЙТИРЯКОВ Райхимян Газизович, 1929 года рождения, Башкирская АССР, Баймакский район, с. Юлук. Призван Баймакским РВК. Рядовой, старший прожекторист, 10-й зенитно-прожекторный полк 64-го истребительного авиационного корпуса. Погиб 9 октября 1952 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

ТУМАНИН Николай Степанович, 1929 года рождения, Башкирская АССР, Мелеузовский район, д. Меньковка. Призван Ишимбайс-ким РВК. Рядовой, шофер, 151-й зенитно-артиллерийский полк 87-й зенитно-артиллерийской дивизии. Погиб 27 декабря 1952г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

ТУРКИН Валентин Александрович, 1929 года рождения. Матрос, кабельное судно "Пластун" Тихоокеанского флота. Погиб 26 июня 1950 г. в результате нападения на судно южнокорейских кораблей.

ТУРОВ Лев Никифорович, 1923 года рождения. Летчик-инструктор. Погиб 13 марта 1953 г.

ТЮЛЕВ Шахат (Шакет) Туксамбаевич, 1928 года рожден и я, Казахская ССР, Актюбинская область, Усельский район, к-з "Октябрь". Призван Тилорским РВК Актюбинской области. Рядовой, орудийный номер, 151-й зенитно-артиллерийский полк 87-й зенитно-артиллерийской дивизии. Погиб в бою 1 октября 1952 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

ФЕДОРЕНКОВ Михаил Иосифович, 1929 года рождения, Брянская область, Клетнянский район, д. Черновка. Призван Клетнянским РВК. Рядовой, шофер, 151-й зенитно-артиллерийский полк 87-й зенитно-артиллерийской дивизии. Умер 31 декабря 1951 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

ФЕДОРОВ Борис Васильевич, 1923 года рождения, Ивановская область, Середский район, д. Умильево. Старший лейтенант, летчик, 535-й истребительный авиационный полк 32-й истребительной авиационной дивизии. Погиб 3 октября 1952 г.

ФЕДОРОВ Сергей Захарович, 1930 года рождения, Башкирская АССР, Кугарчинский район, с. Саратов. Призван Кугарчинским РВК. Сержант, командир орудия, 151-й зенитно-артиллерийский полк 87-й зенитно-артиллерийской дивизии. Погиб в бою 1 октября 1952 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

ФИЛИМОНОВ Валентин Павлович, 1924 года рождения, Московская область, Коммунистический район, с. Рогочево. Старший лейтенант, летчик, 523-й истребительный авиационный полк 303-й истребительной авиационной дивизии. Погиб в бою 4 ноября 1951 г.

ФИЛИППОВ Александр Васильевич, 1923 года рождения, Ярославская область, Гаврилов-Ямский район, д. Беженская. Старший лейтенант, летчик, 176-й истребительный авиационный полк 324-й истребительной авиационной дивизии. Погиб в бою 17 января 1952 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

ФИЛИППОВ Евгений Викторович, 1923 года рождения, Саратовская область, Вольский район, п. Шиханы. Старший лейтенант, командир звена, 148-й гвардейский истребительный авиационный полк 97-й истребительной авиационной дивизии. Погиб в бою 24 марта 1952 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

ФОМИН Алексей Иванович, 1928 года рождения, Татарская АССР, Таканышский район, д. Никифорове. Призван Таканышским РВК. Младший сержант, повар, 1777-й зенитно-артиллерийский полк 87-й зенитно-артиллерийской дивизии. Погиб 4 октября 1951 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

ФОМИН Григорий Фомич, 1928 года рождения, Чувашская АССР, Каминский район, с. Грабиково. Сержант, старший радиотелеграфист, 92-я зенитно-артиллерийская дивизия 64-го истребительного авиационного корпуса. Погиб 24 октября 1951 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

ФУФАЕВ Александр Григорьевич, 1928 года рождения, Ульяновская область, Теренгульский район, с. Языкове. Призван Теренгульским РВК. Рядовой, орудийный номер, 151-й зенитно-артиллерийский полк 87-й зенитно-артиллерийской дивизии. Погиб 22 октября 1951 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

ФУФАЕВ Алексей Семенович, 1929 года рождения, Тюменская область, Омутинский район, с-з "Журавлевский". Призван Омутинским РВК. Рядовой, орудийный номер, 151-й зенитно-артиллерийский полк 87-й зенитно-артиллерийской дивизии. Погиб 22 октября 1951 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

ХАЛИТУЛИН Маса Иванович (Павел Михайлович), 1930 года рождения, Ульяновская область, Теренгульский район, с. Солдатское Тошло. Призван Ярковским РВК Тюменской области. Рядовой, орудийный номер, 151-й зенитно-артиллерийский полк 87-й зенитно-артиллерийской дивизии. Погиб в бою 1 октября 1952 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

ХОКИМОВ (ХАКИМОВ) Кадыр Аглиевич, 1928 года рождения, Красноярский край, Пировский район, д. Салоуха. Рядовой, шофер, 92-я зенитно-артиллерийская дивизия 64-го истребительного авиационного корпуса. Погиб 22 июня 1951 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

ХОМЯКОВ Анисим Герасимович, 1929 года рождения, Чкаловская область, с. Егоровка. Рядовой, стрелок, 755-й отдельный авиационно-технический батальон 18-й авиационно-технической дивизии. Погиб 6 апреля 1951 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

ХУРТИН Василий Михайлович, 1922 года рождения, Чкаловская область, Илекский район, с. Илек. Старший лейтенант, летчик, заместитель командира авиаэскадрильи по политической части, 523-й истребительный авиационный полк 303-й истребительной авиационной дивизии. Погиб в бою 23 октября 1951 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

ЦАРЕНКО Владимир Федорович, 1924 года рождения. Старший лейтенант, летчик, 781-й истребительный авиационный полк ВВС Тихоокеанского флота. Погиб в бою 5 июня 1953 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

ЦВЕТКОВ Лев Михайлович, 1924 года рождения, Саратовская область, г. Вольск. Старший лейтенант, летчик, 726-й истребительный авиационный полк 133-й истребительной авиационной дивизии. Погиб в бою 1 августа 1952 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

ЧЕПУСОВ Дмитрий Иванович, 1926 года рождения, Сталинградская область, Пролейский район, с. Рахинка. Старший лейтенант, летчик, 878-й истребительный авиационный полк 216-й истребительной авиационной дивизии. Погиб в бою 8 марта 1953 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

ЧЕРНАВИН Владимир Сергеевич, 1923 года рождения, Читинская область, г. Зея. Призван Читинским ГВК. Капитан, командир звена, 518-й истребительный авиационный полк 216-й истребительной авиационной дивизии. Погиб в бою 14 сентября 1952г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

ЧЕРНИКОВ Николай Иванович, 1925 года рождения, Белорусская ССР, Гомельская область, Журавлевский район, д. Курганье. Старший лейтенант, командир звена, 821-й истребительный авиационный полк 190-й истребительной авиационной дивизии. Погиб в бою 1 апреля 1952 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

ЧЕРТАКА (ЧЕРЕПАХА) Петр Николаевич, 1933 года рождения, Украинская ССР, Харьковская область, Змиевский район, с. Зидько. Рядовой, орудийный номер, 28-я зенитно-артиллерийской дивизия 64-го истребительного авиационного корпуса. Погиб 19 марта 1953 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

ЧУМАЧЕНКО Михаил Иванович, 1921 года рождения, Украинская ССР, Днепропетровская область, Днепропетровский район, с. Ново-Николаевка. Старший лейтенант, летчик, 878-й истребительный авиационный полк 216-й истребительной авиационной дивизии. Погиб в бою 15 сентября 1952 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

ШАДРИН Михаил Тихонович. Призван Томским РВК Томской области. Гвардии младший сержант. Умер от ран 2 августа 1950 г. Похоронен на кладбище у ст. Голенки Приморского края.

ШАТАЛОВ Герман Тимофеевич, 1923 года рождения, Курская область, г. Валуйки. Капитан, летчик, 523-й истребительный авиационный полк 303-й истребительной авиационной дивизии. Погиб в бою 28 ноября 1951 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

ШВЕЙБО Иван Петрович, 1929 года рождения, Брянская область, Стародубский район, с. Истровка. Призван Брянским РВК. Рядовой, орудийный номер, 151-й зенитно-артиллерийский полк 87-й зенитно-артиллерийской дивизии. Погиб 22 октября 1951 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

ШВЕЦОВ (ШЕВЦОВ) Михаил Арсентьевич, 1927 года рождения, Горьковская область, Семеновский район. Рядовой, стрелок, 34-й отдельный авиационно-технический батальон 18-й авиационно-технической дивизии. Умер 28 сентября 1951 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

ШЕБАНОВ Федор Акимович, 1921 года рождения, Рязанская область, Ново-Деревенский район, с. Студенки. Призван Рязанским ГВК. Старший лейтенант, летчик, 196-й истребительный авиационный полк 324-й истребительной авиационной дивизии. 10 октября 1951 г. присвоено звание Героя Советского Союза. Погиб в бою 26 октября 1951 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

ШЕБЕКО Владимир Михайлович, 1924 года рождения, Белорусская ССР, Витебская область, Суражский район, п. Яновичи. Старший лейтенант, летчик, 494-й истребительный авиационный полк 190-й истребительной авиационной дивизии. Погиб в бою 13 апреля 1952 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

ШЕЛЕНКОВ Владимир Федорович, 1930 года рождения, Тюменская область, Ишимский район, д. Борки. Призван Ишимским РВК. Рядовой, орудийный номер, 1777-й зенитно-артиллерийский полк 87-й зенитно-артиллерийской дивизии. Погиб в бою 27 сентября 1951 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

ШЕРШАКОВ Василий Николаевич, 1926 года рождения, Астраханская область, с. Черный Яр. Призван Черноярским РВК. Старший лейтенант, летчик, 16-й истребительный авиационный полк 97-й истребительной авиационной дивизии. Погиб в бою 21 февраля 1952г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

ШЕХОВЦОВ Александр Алексеевич (Андреевич), 1921 года рождения, Курская область, Чернянский район, с. Воскресеновка. Майор, командир авиаэскадрильи, 726-й истребительный авиационный полк 133-й истребительной авиационной дивизии. Погиб в бою 20 августа 1952г.

ШИКУНОВ Иван Михайлович, 1927 года рождения, Тамбовская область, Граждановский район, с. Александровка. Призван Пахта-Аральским РВК Южно-Казахстанской области. Старший лейтенант, летчик, 535-й истребительный авиационный полк 32-й истребительной авиационной дивизии. Погиб в бою 7 сентября 1952 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

ШИНАЕВ Иван Иванович, 1920 года рождения, Рязанская область, Новодеревенский район, д. Медвино. Гвардии старший лейтенант, летчик, 147-й истребительный авиационный полк 133-й истребительной авиационной дивизии. Погиб в бою 21 сентября 1952 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

ШИНГАРЕЕВ (ШИНГАРЕВ) Михаил Александрович, 1928 года рождения, Уфимская область, д. Салихова. Призван Южно-Сахалинским ГВК. Рядовой, шофер, 151-й зенитно-артиллерийский полк 87-й зенитно-артиллерийской дивизии. Погиб 22 октября 1951 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

ШКУРКО Николай Иванович, 1922 года рождения, Украинская ССР, Харьковская область, Сорочинский район, с. Панасовка. Призван Боровичским РВК Новгородской области. Старший лейтенант, командир звена, 298-й отдельный ночной истребительный авиационный полк 64-го истребительного авиационного корпуса. Погиб в бою 5 апреля 1953 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

ШМАГУНОВ Владимир (Василий) Васильевич, 1922 года рождения, Украинская ССР, Житомирская область, Чаповичский район, с. Юзовка. Старший лейтенант, летчик, 821 -и истребительный авиационный полк 190-й истребительной авиационной дивизии. Погиб в бою 4 июля 1952 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

ШУЛЯТЬЕВ Анатолий Иванович, 1923 года рождения, г. Киров. Призван Молотовским РВК. Старший лейтенант, летчик, 18-й гвардейский истребительный авиационный полк 303-й истребительной авиационной дивизии. Погиб в бою 2 ноября 1951 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

ШУТОВ Сергей Сергеевич, 1919 года рождения, Псковская область, Порховский район, г. Порхов. Капитан, помощник начальника штаба дивизии, 87-я зенитно-артиллерийская дивизия 64-го истребительного авиационного корпуса. Погиб в бою 4 ноября 1951 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

ШУТЬ Дмитрий Максимович, 1925 года рождения, Украинская ССР, Кировоградская область, Новгородковский район, Михайловский с/с. Призван Верхнеуральским РВК Челябинской области. Старшина батареи, 1777-й зенитно-артиллерийский полк 87-й зенитно-артиллерийской дивизии. Погиб 4 октября 1951 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

ЩЕТИНКИН Николай Иванович, 1928 года рождения, Приморский край, бухта Находка, п. Рыбстрой. Призван Находкинским ГВК. Рядовой, шофер, 151-й зенитно-артиллерийский полк 87-й зенитно-артиллерийской дивизии. Погиб 29 октября 1951 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

ЮРИНОВ (ЮДИНОВ) Виктор Григорьевич, 1929 года рождения, Чувашская АССР, Порецкий район, с. Гарт. Призван Порецким РВК. Сержант, командир отделения, 151-й зенитно-артиллерийский полк 87-й зенитно-артиллерийской дивизии. Погиб 1 октября 1952 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

ЯЗЕВ Сергей Семенович, 1923 года рождения, Белорусская ССР, Витебская область, Бешенковичский район, д. Гнездилово. Призван Витебским ГВК. Старший лейтенант, старший летчик, 16-й истребительный авиационный полк 97-й истребительной авиационной дивизии. Погиб в бою 1 августа 1952 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

ЯКОВЛЕВ Иван Иванович, 1920 года рождения, Горьковская область, Перевозский район, с. Машуково. Капитан, заместитель командира авиаэскадрильи, 523-й истребительный авиационный полк 303-й истребительной авиационной дивизии. Погиб 30 января 1952 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

ЯКУШЕВ Николай Петрович, 1927 года рождения, Томская область. Старший лейтенант, 81-я отдельная авиационная эскадрилья. Погиб 6 апреля 1953 г.

ЯЛАЛОВ Сабир Ялалович, 1928 года рождения, Башкирская АССР, Яноульский район. Младший сержант, заместитель командира орудия, 92-я зенитно-артиллерийская дивизия 64-го истребительного авиационного корпуса. Погиб 5 августа 1951 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

ЯНДАК Назун Бежинович, 1930 года рождения, Тувинская АО, Эрзенский район, д. Хенде. Призван Эрзенским РВК. Рядовой, орудийный номер, 151-й зенитно-артиллерийский полк 87-й зенитно-артиллерийской дивизии. Умер 25 ноября 1951 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

ЯНЫГИН Василий Николаевич, 1928 года рождения, Якутская АССР, Олекминский район, с. Тогильное. Рядовой, орудийный номер, 92-я зенитно-артиллерийская дивизия 64-го истребительного авиационного корпуса. Погиб 9 февраля 1953 г. Похоронен на братском кладбище в г. Порт-Артуре.

События на острове Даманский (март 1969 г.)

В середине 60-х годов в Китае началась так называемая "Великая пролетарская культурная революция", которая привела к установлению в стране военно-бюрократической диктатуры, резкому усилению роли армии во всех сферах жизни общества, к всеобщей милитаризации страны. Воинствующий антисоветизм, принятый тогдашним китайским руководством в качестве одного из стержней внутренней и внешней политики государства, крайне обострил советско-китайские отношения. Все официальные партийно-государственные мероприятия в Китае проходили в то время под лозунгом: "Советский Союз - наш смертельный враг". Китайские представители, действуя по указке Пекина, учинили антисоветские дебоши в Москве, Ханое, Париже, Багдаде, Алжире и многих других городах. Были совершены акты грубого насилия над экипажами задержанных советских кораблей "Загорск", "Свирск", "Туркестан", "Камчатск-лес", "Комсомолец Украины" и др.{17}.

Однако главным объектом противостояния пекинским руководством была выбрана советско-китайская граница. Искусственно созданная пограничная проблема стала раздуваться под измышлениями об "агрессивности Советского Союза", "об угрозе с Севера", "о стремлении СССР захватить земли Китая" и др.

Территориальные размежевания между Россией и Китаем начались на Дальнем Востоке, как известно, еще в XVII веке, когда российские владения простирались по всему Амуру от истоков до устья, и не только по левую сторону от него, но местами и по правую. Однако понадобилось еще несколько столетий для полного выяснения и уточнения пограничной линии. В целом же территориальные разграничения между Россией и Китаем были завершены к началу XX века.

Справедливости ради необходимо отметить, что вплоть до 1960 г. никаких споров между двумя соседними государствами по поводу границы не возникало. Советско-китайская граница образовалась исторически, она была определена целым рядом договоров и различных соглашений, подписанных полномочными представителями обеих стран. Но с середины 60-х годов провокационная деятельность китайской стороны на советской границе значительно активизировалась. С конца марта 1965 г. участились попытки явочным порядком захватить отдельные участки советской территории. Китайские военнослужащие и гражданские лица стал и демонстративно нарушать границу. Если с 1 октября 1964 по 1 апреля 1965 г. было отмечено 36 выходов на советскую территорию около 150 китайцев, то только за первую половину апреля 1965 г. граница нарушалась двенадцать раз с участием свыше пятисот китайских граждан и военнослужащих{18}.

Более того, нарушения границы приобретали все более вызывающий характер. Так, 11 апреля 1965 г. около двухсот китайцев под прикрытием военных вспахали восемью тракторами участок советской территории. Встретив на своем пути заслон советских пограничников, китайские военнослужащие попытались его прорвать, допуская при этом насильственные и оскорбительные действия{19}.

Китайские власти искусственно накаляли обстановку, сосредоточив в приграничных с СССР районах воинские части и многочисленные подразделения так называемой "трудовой армии". Они развернули строительство крупных военизированных госхозов, по сути представляющих собой воинские поселения. Активизировалось создание "кадровых отрядов" народного ополчения, которых привлекали к охране границы, а также использовались для поддержания "чрезвычайного положения" в прилегающих к границе населенных пунктах.

Местные жители в приграничных районах были разбиты на группы, возглавляемые работниками общественной безопасности. Примыкающая к границе полоса территории шириной до 200 км была объявлена запретной зоной, "передовой линией обороны Китая". Все лица, подозреваемые в симпатиях к СССР или имеющие родственников в Советском Союзе, были выселены из этой зоны в глубинные районы Китая.

Что касается позиции советского руководства, то оно неизменно придерживалось мнения, что никакой территориальной проблемы между двумя соседними странами нет, что советско-китайская граница имеет прочную договорную основу и какой бы то ни было пересмотр ее недопустим.

Эскалация провокационной деятельности китайской стороны проявлялась в расширении масштабов нарушений советско-китайской границы. В 1967 г. их число по сравнению с предыдущим годом увеличилось более чем в два раза и превысило две тысячи. Примечательно, что нарушения границы находились в прямой зависимости от приливов и отливов антисоветской кампании, захлестнувшей страну.

Масштабность и частота пограничных столкновений наглядно свидетельствовали о стремлении пекинского руководства к развязыванию крупных конфликтов на границе. Об этом, в частности, касаясь перспектив китайско-советских отношений, откровенно заявил в феврале 1967 г. министр иностранных дел КНР Чжэнь И: "Возможен разрыв отношений, возможна война". В марте того же года премьер Китая Чжоу Эньлай в одном из своих публичных выступлений отмечал, что кроме большой войны "существуют пограничные войны", что "пограничная война между Китаем и СССР начнется раньше, чем война с США"{20}.

Подтверждение этих слов не заставило себя долго ждать. Апогеем антисоветского курса Пекина явились крупномасштабные вооруженные провокации на советской границе в марте 1969 г., которые, по признанию Мао Цзэдуна, должны были на многие годы вызвать ненависть населения Китая к СССР{21}.

2 и 15 марта 1969 г. китайские военнослужащие нарушили советско-китайскую границу на реке Уссури - в районе острова Даманский. Этот остров, принадлежавший СССР, имеет ширину примерно 300 м и длину 500 м в зависимости от уровня воды в Уссури, площадь 0,74 кв. км. Он вытянут в длину вдоль китайского берега и отделен от него узкой протокой шириной около 47 м. Расстояние от российского берега до Даманского значительно больше - примерно 220 м. Между ними и проходил фарватер.

Краткая хронология произошедших там событий такова. В ночь на 2 марта, воспользовавшись темнотой и снегопадом, подразделение регулярной армии Китая в количестве до трехсот человек, нарушив Государственную границу СССР, вторглось на остров и устроило засаду. На китайском берегу были заблаговременно сосредоточены людские резервы и огневые средства, включая батарею противотанковых орудий, минометы, гранатометы и крупнокалиберные пулеметы. Утром с поста технического наблюдения советские пограничники обнаружили на льду Уссури около тридцати китайских военнослужащих.

Навстречу нарушителям вышли восемь советских пограничников во главе с офицерами Иваном Стрельниковым и Николаем Буйневичем с намерением заявить протест и потребовать удалиться с острова. Однако по ним без всякого предупреждения китайцы в упор открыли огонь из автоматов. Одновременно из засады на острове и с китайского берега начался автоматный и минометный огонь по другой группе советских пограничников, которую возглавлял младший сержант Юрий Бабанский. Первая группа пограничников была уничтожена полностью, значительные потери понесла и вторая.

Вскоре к месту событий прибыла мотоманевренная группа во главе со старшим лейтенантом Виталием Бубениным, которая обошла нарушителей границы с тыла. Однако численный перевес оказался на стороне противника: шестьдесят пограничников против целого пехотного батальона. Бронетранспортер Бубенина был подбит, сам он ранен, несколько пограничников погибли. Пересев в другую машину, Бубенин продолжал руководить боем, в котором участвовало уже две заставы. Столкновение было продолжительным и ожесточенным. На подмогу пограничникам пришли жители соседних сел, особенно отличились братья Авдеевы{22}.

Приняв боевой порядок, советские пограничники вместе с подошедшим резервом отразили внезапное нападение и вынудили нарушителей покинуть территорию СССР. Однако победа досталась дорогой ценой: 32 советских пограничника погибли или умерли от ран, 14 человек получили ранения. Самому старшему из погибших было тридцать лет, самому молодому - девятнадцать.

Вооруженная провокация на Даманском была заранее и преднамеренно спланирована и тщательно подготовлена. При осмотре места боя обнаружено брошенное стрелковое оружие китайского производства, предметы военного снаряжения, телефоны полевого типа, линии проводной связи, идущие на территорию Китая, стабилизаторы мин, осколки снарядов, гранаты и др.

Советское правительство 2 марта 1969 г. направило правительству КНР ноту, в которой заявило решительный протест по поводу вооруженного вторжения в пределы советской территории и потребовало немедленного расследования и самого строгого наказания лиц, ответственных за организацию провокации. Советская сторона настаивала на принятии безотлагательных мер, которые исключали бы всякое нарушение советско-китайской границы, подчеркивая при этом, что в отношениях с китайским народом она руководствуется чувством дружбы и намерена дальше проводить эту линию{23}.

Однако китайская сторона оставила эти предложения без внимания, готовя новую вооруженную провокацию на границе, которая и была осуществлена 15 марта 1969 г.

В этот день примерно около 10 часов утра наблюдавшая за южной частью острова Даманский советская разведгруппа в составе офицера и пяти солдат сообщила, что с сопредельной территории через протоку на остров просачиваются нарушители. В общей сложности границу штурмовал пехотный полк НОАК при поддержке двух танков, артиллерии и минометов. Бой с нарушителями границы длился полтора часа, а всего столкновение, по свидетельству его непосредственного участника - полковника Николая Попова, продолжалось девять часов. За это время остров переходил из рук в руки восемь раз.

Теперь, в отличие от событий 2 марта, пограничники отбивали остров уже не одни, а в тесном взаимодействии с регулярными частями Советской Армии. В районе Даманского было развернуто мотострелковое соединение со всеми полагающимися ему средствами огневой поддержки, а также ряд других воинских частей, участие которых в столкновении, однако, не афишировалось. Более того, были предприняты меры по дезинформации противника. Когда в конце концов китайцев окончательно выбили с острова, все подходы к нему с китайской стороны были заминированы, а прилегающий участок границы с нашей стороны заблокирован частями Советской Армии.

Безвозвратные потери пограничников составили 17 человек, в том числе погиб начальник Дальнереченского пограничного отряда полковник Демократ Владимирович Леонов. Понесли потери в количестве девяти человек и направленные для оказания отпора нарушителям границы части и подразделения 45-го армейского корпуса.

До сентября 1969 г., то есть еще почти полгода, в районе острова было неспокойно: пограничники, оборудовав на окрестных сопках огневые точки, регулярно вели огонь по вспаханному снарядами реактивных установок "Град" и 122-мм гаубиц острову, когда на него пытались высадиться китайцы.

Окончательно ситуацию вокруг Даманского разрешила встреча на высшем уровне председателей правительств СССР и КНР в сентябре 1969 г. в Пекине. Подписанное соглашение сохраняло статус-кво границы и исключало применение оружия при решении спорных вопросов.

Дальнейшее развитие событий сложилось таким образом, что в начале 90-х годов, после проведения работ по демаркации советско-китайской границы, часть островов на реке Уссури, в том числе и Даманский, были переданы Китаю.

Все это, однако, ни в коем случае не может ставить под сомнение правомерность действий советских воинов, которые, соблюдая верность присяге, до конца выполнили патриотический долг, встав на защиту Отечества. Даманский - это не просто географическое название, это - символ мужества и исполненного воинского долга.

И именно таковым он навсегда останется в нашей памяти.

Подвиг на острове Даманский{24}

Подполковник Н. Зайцев

...Как явствует из доклада наблюдателя, в 10 час. 40 мин. группа китайцев, состоящая примерно из тридцати человек, демонстративно вышла с поста Гунсы. Она перешла границу и направилась к острову. Наряды зорко следили за действиями китайцев, информировали дежурного по заставе.

На заставе боевая тревога. В готовность приведены бронетранспортер и автомашины. Начальник заставы старший лейтенант Иван Стрельников об обстановке проинформировал своих соседей - офицеров Бубенина и Шорохова - и доложил о нарушении границы начальнику отряда полковнику Д. В. Леонову. Получив санкцию на выдворение китайцев, начальник заставы решил: на бронетранспортере выдвинуться к острову, предупредить китайцев о нарушении ими границы и потребовать удалиться на свою территорию. В случае, если китайцы откажутся выполнить его законное требование, выпроводить их с советской территории. Для этого он распорядился подтянуть к острову группу пограничников, сосредоточенных на двух автомашинах.

Оставив бронетранспортер у острова, Стрельников направился навстречу китайским солдатам. У него и его пограничников - автоматы "на ремень". Шли спокойно, неторопливо, уверенно. Сколько раз им приходилось "выталкивать" непрошеных гостей за линию границы! Думалось, что и на этот раз дело не дойдет до вооруженного столкновения: китайцы погорланят и уйдут.

Вдруг китайцы по команде, как это бывало и раньше, во время других провокаций, начали скандировать разные непристойности, оскорблять советских пограничников. Но Стрельникова это не смущало: такое уже бывало. Он без тени страха шел к китайской цепи, чтобы выгнать нарушителей с нашей земли. Рядом с ним, как всегда, шагал испытанный боец рядовой Денисенко. По другую сторону - старший лейтенант Николай Буйневич. Только немного отстал от основной группы рядовой Николай Петров. Заядлый фотолюбитель, он не мог удержаться от соблазна снять неестественно возбужденных вооруженных китайцев и представить неоспоримый фотодокументе нарушении ими границы. Он сделал один снимок, потом второй. Подошел поближе, навел камеру на китайцев, нажал кнопку. Щелкнул затвор фотоаппарата. Это был в его жизни последний кадр.

О чем говорил Стрельников с китайцами - никто уже передать не сможет. Но наблюдатели видели лишь, как начальник заставы требовательно показывал им рукой в сторону китайского берега: убирайтесь восвояси. И тут по какому-то знаку китайцы вдруг засуетились, их первая шеренга раздвинулась в стороны наши пограничники оказались под дулами автоматов китайцев из второй шеренги. Сперва раздалась короткая очередь, затем застрекотали автоматы, и наши пограничники, скошенные их очередями, пали на лед. В них стреляли в упор. Стреляли потом в мертвых, а раненых кололи штыками, добивали ножами.

Младший сержант Юрий Бабанский, оставленный начальником заставы для прикрытия его группы, от неожиданности и внезапности выстрелов вздрогнул. Не верилось, что китайцы могли открыть огонь. Секундная растерянность тут же прошла. Он понял, что Стрельникова уже нет и надо принимать командование на себя. Собрав всю волю, он крикнул:

- К бою!

Где-то глухо, как глубинная бомба, треснул лед. На острове захрустел тальник. Уже падая под собственную команду на крупчатый снег, Бабанский успел заметить, как зашевелились замаскировавшиеся на острове китайцы.

Бабанский упал и по привычке, выработанной на тактических занятиях, тут же отполз на несколько метров в сторону, передернув затвор. Незащищенную спину сразу обдало холодом, зато грудь горела. Какое-то зябкое волнение охватило все тело. Он дал длинную очередь по китайцам. Несколько человек упало, остальные побежали на остров. Справа и слева заговорили автоматы. Только теперь отчетливо понял Бабанский, что остров давно занят китайцами, что там заранее подготовлена засада.

Откуда-то слева, с направления поста Гунсы, ударили пулеметные струи.

Младший сержант Бабанский весь огонь своей группы сосредоточил на китайцах, засевших на острове. Налившийся густой синевой воздух вдруг разорвали взрывы. Черные султаны взметнулись на льду, на берегу острова. Взорвался и запылал оставленный на льду заставский "газик". Выщербленные воронки, словно пустые глазницы, пятнали лед. Пороховой чад поплыл над островом.

Все меньше и меньше оставалось людей в группе Бабанского. Но она стойко держалась, вела огонь по противнику, крепко уцепившись за свою землю. Бабанский зорко наблюдал за островом, мгновенно оценивая обстановку. Он понял, что китайцы устроили пограничникам огневой мешок. С трех сторон вели они интенсивный обстрел. Пограничники отвечали огнем, но он становился все слабее и слабее - патроны были на исходе...

...Тяжело хоронить девятнадцати - двадцатилетних парней. Скорбь охватывает до дрожи. Горе полыни горше. Смотришь, и не верится, что они мертвы. Ведь кажется, что только вчера Виктор Ермалюк выводил свое отличное отделение в поле на занятия, а секретарь комсомольской организации Виктор Коржуков беседовал с молодыми солдатами. Николай Петров играл ребятам на баяне. Их, как и многих других, нет в живых.

Провожая в последний путь славных сынов Родины, первый заместитель председателя Комитета государственной безопасности при Совете Министров СССР генерал-полковник Н.С. Захаров, выражая соболезнование семьям погибших, их родственникам и близким, на траурном митинге сказал: "Велика наша утрата. Жгучая ее боль в наших сердцах, сердцах родных и близких. Но утрата не обрывается могилой. Герои будут жить в нашей памяти, в рассказах очевидцев об их красивой жизни и смерти, в книгах и на экранах, в делах и поступках пограничников".

Иван Стрельников - солдат и человек{25}

Ю. Голубцов, Ю. Дмитриев

Поезд уходил все дальше и дальше от родных рязанских мест. Позади остались тысячи километров. Ваня Стрельников, худощавый паренек, без устали смотрел в окно. Надо проехать поездом через всю страну, чтобы понять, почувствовать, какая же она все-таки великая, Родина, сколько в ней богатства, сколько мощи! И ты - один из тех, кому предначертано все это охранять с оружием в руках.

Ваня не знал, как сложится его дальнейшая судьба, как будет выглядеть застава, на которой ему предстоит нести службу. Знал лишь одно: он пограничник, и служить придется на Дальнем Востоке, о котором много слышал, много читал, но где никогда раньше не был. Безвестным, скромным парнем уехал он на восточную окраину страны.

А сегодня нет такого человека на дальневосточной границе, будь то солдат в зеленых погонах или житель приграничной полосы, кто бы не знал имени Ивана Ивановича Стрельникова, отважного советского офицера, геройски погибшего в бою с китайцами.

Его имя узнала вся страна. Ему было тридцать - пора, когда голова полна мечтаний и замыслов. Чужая пуля оборвала жизнь замечательного человека, умного, энергичного офицера.

Биография Ивана Стрельникова бесхитростна. Она во многом схожа с биографиями его современников, по крайней мере в самом начале жизненного пути. Родился на Рязанщине в простой крестьянской семье. Отец Ивана Ивановича, потомственный хлебороб, самозабвенно любил землю. Когда разразилась Великая Отечественная война, защищал ее с оружием в руках от фашистских захватчиков. Двенадцать ранений получил на фронте Иван Стрельников-старший. Но вынес все, отстоял родные просторы.

Эту свою любовь к земле, как эстафету, принял Иван Стрельников-младший, один из десяти детей, выросших в этой семье. Свою трудовую деятельность он начал в полеводческой бригаде колхоза "Знамя Ильича" Оконешниковского района Омской области.

Настало время служить в армии. Определили Ивана в пограничные войска. Одиннадцать лет назад Стрельников надел зеленые погоны и принял присягу на верность Родине.

Полковник Иван Федорович Корпев знал Стрельникова, когда тот был еще новобранцем. У него на глазах он возмужал, прошел боевой путь от рядового до начальника заставы. Полковник поздравлял Стрельникова со званиями сержанта, младшего лейтенанта, старшего лейтенанта.

- Когда Стрельников вернулся из Москвы офицером, - вспоминает командир пограничного подразделения, - он получил назначение на одну из застав. Ею командовал капитан Конюшков. Иван Иванович стал его заместителем по политической части. Прошло очень немного времени, и Стрельников был назначен начальником другой заставы. Хочу особо подчеркнуть: в звании младшего лейтенанта у нас еще не было начальников застав. Почему мы, не колеблясь, поручили ему такую ответственную должность? Представьте себе отдаленную, затерянную глубоко в тайге заставу. Любая минута может принести неожиданность. Командир должен быть готовым к тому, чтобы мгновенно оценить обстановку, единолично принять правильное решение. Ответственность громаднейшая. Один неверный шаг, и можно наделать бед. Мы верили Стрельникову как самим себе. И не ошиблись. Иван Иванович на голом месте построил новую заставу, причем в самые короткие сроки, сплотил личный состав, нацелил его на решение задач, возложенных на часовых границы...

Иван Стрельников - командир, коммунист{26}

Н. Зайцев

... У Стрельникова было хорошее командирское чутье. Он точно предвидел, где могут вторгнуться нарушители. Я знакомлюсь с последней записью, сделанной рукой Стрельникова в книге пограничной службы. В его решении, принятом на охрану границы на очередные сутки с 1 на 2 марта, так оценивается обстановка: "Возможно провокационное нарушение границы из КНР в СССР в районе острова Даманский..." Не ошибся командир. Вооруженная провокация была развязана китайской стороной именно 2 марта, и именно у острова Даманский.

Получив донесение о нарушении границы китайцами, Стрельников поднял заставу "в ружье". Сам он побежал домой, чтобы одеться по-походному...

За какую-то минуту Иван оделся, притянул к себе жену:

- Не беспокойся, мамочка, все будет хорошо. Не впервой выметать их...

Стрельников строг и подтянут. Белый тулуп туго перепоясан ремнями - ни одной морщинки, плотно сидит на его упругом, натренированном теле.

С крутого взгорья, на котором стоит застава, бронетранспортер с солдатами стремительно спустился вниз, на лед Уссури. Он быстро помчал пограничников к Даманскому. Стрельников наполовину высунулся из люка, смотрел на заставу: выходит ли вторая машина?..

Группа Стрельникова твердо и уверенно шагает по направлению к китайцам, нарушившим нашу границу. Стрельников по-прежнему впереди. Тугая прядь светлых волос (за это его даже прозвали "Иваном Светлым") выбилась из-под шапки. Чуть потемнели глаза. Походка прямая, строгая. Эта строгость - в развороте плеч, сосредоточенности, упрямых шагах.

И вот уже перед Стрельниковым разъяренные китайцы. Одни кричат, другие прячут лица от наведенного на них рядовым Николаем Петровым фотообъектива. Какая-то неестественная возбужденность: вот-вот что-то должно случиться. Чувствовал это Стрельников. На всякий случай он оглянулся. Группа Бабанского вышла на остров. Не даст в обиду!

В открытом бою у солдата смерть проносится то справа, то слева, то сзади, то сбоку. А к Стрельникову и его товарищам она шла навстречу. Она была спрятана в засаде.

Нет, не дрогнул Стрельников, не заслонился рукой от внезапно наведенных китайскими автоматчиками дул из-за первой шеренги. По его примеру гордо стояли перед вероломными палачами все семеро, семеро отважных сынов. Они пали как герои, пали рядом со своим командиром...

Стрельникова уже не было в живых, но о нем говорили так, будто он на заставе. Опорный пункт. Два солдата топят печку в палатке...

Подкладывая дрова в печку, солдаты тихо разговаривают. Говорят про коней. Во время артналета заставские лошади сорвались и куда-то убежали.

- Не перебежали бы по льду. Зануздают китайцы...

- Герой никому не дастся. На нем только старший лейтенант мог усидеть.

Слушая тихий солдатский разговор у печки, мне хотелось узнать про Героя: почему только Стрельникову удавалось на нем усидеть?

Да, на заставе действительно есть конь с такой кличкой. Горячий, весь напружиненный. В глазах искры. От него чаще всего доставалось молодым солдатам. Не у каждого так сразу вырабатывалась смелость. Для закалки характера некоторых солдат начальник заставы сажал на Героя и отправлял на охрану фланга. Редко кому удавалось возвратиться на коне. Шел Герой сперва спокойно, а потом вдруг "свечка", и летит солдат на землю, а Герой без седока, пофыркивая, благополучно возвращался на заставу...

- Отвага нужна пограничнику, - говорил начальник заставы, - иначе утонешь в луже...

Какая нужна отвага, Стрельников тут же показывал солдату. Садился на коня и выделывал такое, что сердце замирало. Выбегала из дому жена Лида и испуганно махала руками:

- Что ты делаешь? Сейчас же слезь с коня! Голову свернешь...

А Стрельников только гикал от радостного возбуждения, пускал коня в галоп по тыльной дороге. У вертолетной площадки делал круги стремительно влетал во двор заставы. Спрыгивал, хлопал коня по крупу, и Герой послушно шел к конюшне.

Личная отвага Стрельникова была лучшим воспитателем. В трудную минуту он всегда был впереди, всем своим видом показывал: по-другому нельзя, надо действовать только так.

Полковник Леонов{27}

П. Шариков

"Полковник Леонов Демократ Владимирович, 1926 года рождения, русский, начальник пограничного отряда, образование высшее, член КПСС, представлен к званию Героя Советского Союза... посмертно...", - перечитал Александр Дмитриевич Константинов когда-то написанные им самим строки и почувствовал, как до боли сжалось сердце. Тяжело, когда теряешь товарища; вдвойне горше, когда погибает друг.

Константинов прослужил с Леоновым немного - год с небольшим. Но ведь дружба между людьми измеряется не календарем. Его с Демократом объединяла любовь к профессии офицера-пограничника.

Оба они выросли на границе и не мыслили жизни без ее тревог, без ее сурового быта.

Пограничником Демократ Леонов стал в семнадцать лет. Это произошло в 1943 г. Тогда Леоновы жили в Заполярье, где отец Демократа, Владимир Порфирьевич командовал пограничным контрольно-пропускным пунктом. Шла война, фронт проходил совсем близко. Фашистские самолеты часто появлялись в небе...

Случалось, воздушная тревога заставала в порту Дему, приходившего навестить отца, и тогда он оставался здесь на ночь: вместе с пограничниками боролся с огнем, тушил зажигательные бомбы, помогал взрослым эвакуировать раненых. А однажды Дема появился дома в солдатской гимнастерке и в кирзовых сапогах...

Демократ служил исправно, был исполнительным, не избегал трудностей, и его как лучшего солдата направили на учебу в Орджоникидзевское пограничное училище. В училище он и встретил День Победы.

Потом была служба пограничного офицера - застава, комендатура, снова учеба, теперь уже в военном институте, затем должность начальника штаба погранотряда на Кавказе и, наконец, Дальний Восток.

По натуре Леонов был человеком беспокойным, ищущим. Его редко можно было застать в рабочем кабинете. От одной заставы к другой мчала машина начальника отряда...

После первого боя на границе (с китайскими нарушителями 2 марта 1969 г. - Прим. ред.) он пришел в политотдел. Уставший, почерневший, задумчивый. Демократ Владимирович очень сильно переживал гибель солдат.

- Надо бы собрать коммунистов, - сказал он Константинову. - Есть разговор, очень важный.

- Об уроках боя? - догадался Константинов.

- Да, об этом. Думаю, маоисты, хотя мы им дали достойный отпор, не ограничатся только этой провокацией. Леонов немного помолчал, потом добавил:

- Излишняя торопливость, горячность особенно были заметны у молодых солдат. С ними необходима вдумчивая разъяснительная работа. Нужно объяснить людям, что бой требует не только личного мужества, но и подлинного ратного мастерства, умения ориентироваться в самой сложной боевой обстановке...

Константинову хорошо помнится совместная с Леоновым поездка накануне второго боя в подразделении, которым командовал подполковник Яншин. Демократ Владимирович был доволен, наблюдая, как солдаты учились действовать в бою. Яншин создавал на занятиях атмосферу реального боя: рвались взрывпакеты, трещали выстрелы, солдаты атаковали укрепленные позиции "противника", заменяли друг друга в расчетах и экипажах, учились оказывать помощь раненым.

- Молодец Яншин, - похвалил Леонов.

"Молодец", "прекрасный человек", "умница", "этот не подведет, этому можно доверять"... Так отзывался Леонов о своих сослуживцах и подчиненных. Он верил в людей, видел в них прежде всего хорошие качества; даже в бою, под огнем, его не покидала забота о подчиненных...

Перед тем как боевым группам выдвинуться на исходный рубеж для атаки, Леонов и Константинов обошли солдатский строй. Ночь выдалась звездная, холодная. И хоть в темноте трудно было разглядеть лица, Леонов узнавал всех.

Вот он остановился...

- Лейтенант Клыга, как командир боевой группы вы поняли свою задачу?

- Понял, товарищ полковник.

- В случае непредвиденных обстоятельств действуйте по обстановке. Я в вас уверен, Анатолий Петрович. Желаю успеха!

И опять сказано нужное слово. Оно необходимо офицеру не меньше, чем солдату. Константинов видел Клыгу после того, как нарушители были выбиты с советской земли. Офицер валился от усталости с ног. Весь день он провел в бою, трижды ходил в атаку.

Каждый жест, каждое слово Леонова 15 марта Константинов видит и слышит. Не только потому, что это был последний день жизни друга.

Он был, как всегда, спокоен, собран, пули и мины, которые свистели над его головой, не приводили его в трепет. Он сосредоточенно, спокойно отдавал необходимые распоряжения, показывая окружающим, что безусловно верит в победный исход боя...

Демократ Владимирович любил солдат душой сильного, щедрого человека. И тогда, вдень боя, в решающий момент, полковник Леонов поступил так, как подсказывали ему его убеждения, долг командира и коммуниста. Когда маоисты, подтянув резерв, обрушили на бойцов Яншина ураганный огонь и создалось критическое положение, всем существом Леонов был среди солдат, оказавшихся в беде. Он думал о том, чтобы отвести эту беду, и не думал о собственной безопасности. Он возглавил атаку, чтобы принять огонь на себя.

Исход боя был предрешен героизмом полковника Леонова...

Идут годы, все дальше уходит в историю тот день ранней весны, когда полковник Леонов пал смертью храбрых, защищая неприкосновенность дальневосточного рубежа страны. Однако время не властно над его подвигом. Имя Леонова живет в памяти народной, в боевых делах пограничников, боевым форпостом стоит на Уссури застава имени Героя Советского Союза Д. В. Леонова.

За землю свою! {28}

Майор А. Лукьянов

Когда на Даманском разрывы

Взметали и камень и лед,

Мы знали: традиции живы!

Мы верили: враг не пройдет!

Им было по двадцать. Мальчишки

Не видели в жизни войны.

О ней рассказали им книжки,

Да фильмы, да, может быть, сны.

Мальчишки... Мы их проводили,

Гадая, такие ль они,

Как те, что фашизм сокрушили

И были сильнее брони.

Наследники воинской славы,

Крещенные сталью в бою,

Они богатырской заставой

Стояли за землю свою.

Хранят в поколениях люди

Солдатскую русскую стать.

Так было, так есть и так будет,

Иному вовек не бывать!

На тревожной Уссури{29}

Слова И. Пашкова и В. Малкова

Музыка Ю. Слонова

Где седые сопки величавы,

У реки тревожной Уссури

Боевой дозор несут заставы

От зари и до зари.

Припев:

Нам советской Родиной доверен

Каждый берег, каждый перевал.

На границу нас поставил Ленин,

Пламенное сердце передал!

На холодном острове Даманский

Нашей кровью политы снега.

Здесь свершили подвиг мы солдатский,

Грудью встретили врага.

Припев.

Русский край, что нам безмерно дорог,

Как зеницу ока мы храним.

Здесь проходим боевым дозором,

Держим порох мы сухим.

Припев.

Пурга на Даманском{30}

Слова Л. Козырева

Музыка М. Магиденко

Пурга на Даманском клубится,

Под ветром гудят провода,

Граница, граница,

Граница на страже всегда.

Вот грянули грома раскаты,

Ракета прорезала высь.

Солдаты, солдаты, солдаты,

Солдаты на бой поднялись.

Ударил в кустарник нагорный

Снарядный осколочный шквал.

Дозорный, дозорный,

Дозорный сраженным упал.

Горит, словно факел, отвага

В груди у советских ребят.

Ни шагу, ни шагу, ни шагу,

Ни шагу, товарищ, назад!

Кровавится справа и слева

Даманского берега медь.

Без гнева, без гнева,

Без гнева об этом не петь!

Пусть хмурятся сопки косые,

Туманится дальняя падь,

Россию, Россию, Россию,

Россию врагу не топтать!

Советские военнослужащие, погибшие на острове Даманский

АББАСОВ Тофик Рза-оглы, 1945 года рождения, Азербайджанская ССР, г. Дивичи. Азербайджанец. Призван Дивичинским РВК. Рядовой, стрелок, маневренная группа 69-го погранотряда Тихоокеанского пограничного округа. Погиб в бою 15 марта 1969 г. Похоронен 21 марта 1969 г. в братской могиле на центральной площади с. Камень-Рыболов Ханкайского района Приморского края. Награжден медалью "За отвагу" (посмертно).

АКУЛОВ Павел Андреевич, 1947 года рождения, Красноярский край, Шушенский район, п. Шушенское. Русский. Призван Шушенским РВК. Ефрейтор, старший стрелок, 2-я погранзастава 57-го погранотряда Тихоокеанского пограничного округа. Погиб в бою в марте 1969 г. Похоронен на воинском участке городского кладбища г. Дальнереченска Приморского края, мемориал "Слава павшим героям". Награжден орденом Красного Знамени (посмертно).

АХМЕТШИН Юрий Юрьевич, 1950 года рождения, Тюменская область, Хантымансийский район, п. Кирзавод. Русский. Призван Тюменским ГВК. Рядовой, курсант, школа сержантского состава 69-го погранотряда Тихоокеанского пограничного округа. Погиб в бою 15 марта 1969 г. Похоронен 21 марта 1969 г. в братской могиле на центральной площади с. Камень-Рыболов Ханкайского района Приморского края. Награжден медалью "За отвагу" (посмертно).

БЕДАРЕВ Александр Васильевич, 1950 года рождения, г. Хабаровск. Русский. Призван Индустриальным РВК г. Хабаровска. Рядовой, пулеметчик, 199-й мотострелковый полк 45-го армейского корпуса. Погиб в бою 15 марта 1969 г. Похоронен 20 марта 1969 г. на военно-мемориальном кладбище в п. Филино Дальнереченского района Приморского края.

БИЛЬДУШКИНОВ Владимир Тарасович, 1948 года рождения, Иркутская область, Боханский район, с. Улей. Бурят. Призван Боханским РВК. Рядовой, стрелок, 1-я погранзастава 57-го погранотряда Тихоокеанского пограничного округа. Погиб в бою 15 марта 1969 г. Похоронен 21 марта 1969 г. в братской могиле на центральной площади с. Камень-Рыболов Ханкайского района Приморского края. Награжден медалью "За отвагу" (посмертно).

БУЙНЕВИЧ Николай Михайлович, 1944 года рождения, Брянская область, Красногорский район, с. Заборье. Русский. Призван Красногорским РВК. Старший лейтенант, уполномоченный особого отдела, 57-й погранотряд Тихоокеанского пограничного округа. Погиб в бою 2 марта 1969 г. Похоронен на кладбище в г. Дальнереченске Приморского края. Награжден орденом Красного Знамени (посмертно).

ВЕТРИЧ Иван Романович, 1949 года рождения, Томская область, Парабельский район, п. Останино. Русский. Призван Парабельским РВК. Рядовой, стрелок, 1-я погранзастава 57-го погранотряда Тихоокеанского пограничного округа. Погиб в бою 2 марта 1969 г. Похоронен 6 марта 1969 г. в братской могиле на территории 1-й погранзаставы "Сопки Кулебякины", Пожарский район Приморского края. Перезахоронен. 30 мая 1980 г. на воинском участке городского кладбища г. Дальнереченска Приморского края, мемориал "Слава павшим героям". Награжден медалью "За отвагу" (посмертно).

ВЛАСОВ Анатолий Иванович, 1949 года рождения, Томская область, Кривошеинский район, п. Красный Яр. Русский. Призван Аскизским РВК Хакасской АО. Младший сержант, наводчик, 152-й отдельный танковый батальон 45-го армейского корпуса. Погиб в бою 15 марта 1969 г. Похоронен 20 марта 1969 г. на военно-мемориальном кладбище в п. Филино Дальнереченского района Приморского края.

ГАВРИЛОВ Виктор Илларионович, 1950 года рождения, Бурятская АССР, Иволгинский район, с. Заводское. Русский. Призван Железнодорожным РВК г. Улан-Удэ. Рядовой, стрелок, 1 -я погранзастава 57-го погранотряда Тихоокеанского пограничного округа. Погиб в бою 2 марта 1969 г. Похоронен 6 марта 1969 г. в братской могиле на территории 1-й погранзаставы "ропки Кулебякины", Пожарский район Приморского края. Перезахоронен 30 мая 1980 г. на воинском участке городского кладбища г. Дальнереченска Приморского края, мемориал "Слава павшим героям". Награжден медалью "За отвагу" (посмертно).

ГАЮНОВ Владимир Константинович, 1949 года рождения, Амурская область, г. Белогорск. Русский. Призван Белогорским ГВК. Младший сержант, командир отделения, школа сержантского состава 69-го погранотряда Тихоокеанского пограничного округа. Погиб в бою 15 марта 1969 г. Похоронен 21 марта 1969 г. в братской могиле на центральной площади с. Камень-Рыболов Ханкайского района Приморского края. Награжден орденом Красной Звезды (посмертно).

ГЕЛЬВИХ Александр Христианович, 1948 года рождения. Русский. Призван Канским РВК Красноярского края. Рядовой, водитель, 199-й мотострелковый полк 45-го армейского корпуса. Погиб в бою 15 марта 1969 г. Похоронен 20 марта 1969 г. на военно-мемориальном кладбище в п. Филино Дальнереченского района Приморского края.

ГЛАДЫШЕВ Сергей Викторович, 1950 года рождения, г. Чита. Русский. Призван Читинским ГВК. Рядовой, курсант, школа сержантского состава 69-го погранотряда Тихоокеанского пограничного округа. Погиб в бою 15 марта 1969 г. Похоронен 21 марта 1969 г. в братской могиле на центральной площади с. Камень-Рыболов Ханкайского района Приморского края. Награжден медалью "За отвагу" (посмертно).

ГОЛОВИН Борис Александрович, 1949 года рождения, Алтайский край, Красногорский район, с. Усть-Иша. Русский. Призван Гор-но-Алтайским ГВК Алтайского края. Младший сержант, командир расчета, маневренная группа 69-го погранотряда Тихоокеанского пограничного округа. Погиб в бою 15 марта 1969 г. Похоронен 21 марта % 1969 г. в братской могиле на центральной площади с. Камень-Рыболов Ханкайского района Приморского края. Награжден орденом Красной Звезды (посмертно).

ДАВЫДЕНКО Геннадий Михайлович, 1948 года рождения, Кемеровская область, Юргинский район, с. Мальцеве. Русский. Призван Юргинским ГВК. Ефрейтор, старший радиотелеграфист, 2-я погранзастава 57-го погранотряда Тихоокеанского пограничного округа. Погиб в бою 2 марта 1969 г. Похоронен 6 марта 1969 г. в братской могиле на территории 2-й погранзаставы "Нижне-Михайловка", Пожарский район Приморского края. Перезахоронен 30 мая 1980 г. на воинском участке городского кладбища г. Дальнереченска Приморского края, мемориал "Слава павшим героям". Награжден медалью "За отвагу" (посмертно).

ДАНИЛИН Владимир Николаевич, 1950 года рождения, Иркутская область, Жигаловский район, п. Жигалово. Русский. Призван Качугским РВК Иркутской области. Рядовой, стрелок, 2-я погранзастава 57-го погранотряда Тихоокеанского пограничного округа. Погиб в бою 2 марта 1969 г. Похоронен 6 марта 1969 г. в братской могиле на территории 2-й погранзаставы "Нижне-Михайловка", Пожарский район Приморского края. Перезахоронен 30 мая 198"0 г. на воинском участке городского кладбища г. Дальнереченска Приморского края, мемориал "Слава павшим героям". Награжден медалью "За отвагу" (посмертно).

ДЕНИСЕНКО Анатолий Григорьевич, 1949 года рождения, Амурская область, г. Белогорск. Украинец. Призван Белогорским РВК. Рядовой, стрелок, 2-я погранзастава 57-го погранотряда Тихоокеанского пограничного округа. Погиб в бою 2 марта 1969 г. Похоронен 6 марта 1969 г. в братской могиле на территории 2-й погранзаставы "Нижне-Михайловка", Пожарский район Приморского края. Перезахоронен 30 мая 1980 г. на воинском участке городского кладбища г. Дальнереченска Приморского края, мемориал "Слава павшим героям". Награжден орденом Красного Знамени (посмертно).

ДЕРГАЧ Николай Тимофеевич, 1948 года рождения, Кемеровская область, Кемеровский район, с-з "Октябрьский". Русский. Призван Заводским РВК г. Кемерово. Сержант, командир отделения, 2-я погранзастава 57-го погранотряда Тихоокеанского пограничного округа. Погиб в бою 2 марта 1969 г. Похоронен 6 марта 1969 г. в братской могиле на территории 2-й погранзаставы "Нижне-Михайловка", Пожарский район Приморского края. Перезахоронен 30 мая 1980 г. на воинском участке городского кладбища г. Дальнереченска Приморского края, мемориал "Слава павшим героям". Награжден медалью "За отвагу" (посмертно).

ЕГУПОВ Виктор Иванович, 1947 года рождения, Кемеровская область, г. Юрга. Русский. Призван Юргинским ГВК. Рядовой, вожатый службы собак, 2-я погранзастава 57-го погранотряда Тихоокеанского пограничного округа. Погиб в бою 2 марта 1969 г. Похоронен 6 марта 1969 г. в братской могиле на территории 2-й погранзаставы "Нижне-Михайловка", Пожарский район Приморского края. Перезахоронен 30 мая 1980 г. на воинском участке городского кладбища г. Дальнереченска Приморского края, мемориал "Слава павшим героям". Награжден медалью "За отвагу" (посмертно).

ЕРМАЛЮК Виктор Маркиянович, 1948 года рождения, Кемеровская область, Тисульский район, д. Петровка. Русский. Призван Тисульским РВК. Сержант, командир отделения, 1-я погранзастава 57-го погранотряда Тихоокеанского пограничного округа. Погиб в бою 2 марта 1969 г. Похоронен 6 марта 1969 г. в братской могиле на территории 1-й погранзаставы "Сопки Кулебякины", Пожарский район Приморского края. Перезахоронен 30 мая 1980 г. на воинском участке городского кладбища г. Дальнереченска Приморского края, мемориал "Слава павшим героям". Награжден орденом Красного Знамени (посмертно).

ЗАИНУТДИНОВ (ЗАЙНЕТДИНОВ) Анвар Акиямович, 1947 года рождения, Татарская АССР, Агрызский район, д. Тат-Шаршада. Татарин. Призван Агрызским РВК. Старший сержант сверхсрочной службы, техник, маневренная группа 69-го погранотряда Тихоокеанского пограничного округа. Погиб в бою 15 марта 1969 г. Похоронен 21 марта 1969 г. в братской могиле на центральной площади с. Камень-Рыболов Ханкайского района Приморского края. Награжден медалью "За отвагу" (посмертно).

ЗМЕЕВ Алексей Петрович, 1948 года рождения, Кемеровская область, г. Анжеро-Судженск. Русский. Призван Анжеро-Судженским РВК. Рядовой, старший стрелок-наводчик, 1 -я погранзастава 57-го погранотряда Тихоокеанского пограничного округа. Погиб в бою 2 марта 1969 г. Похоронен 6 марта 1969 г. в братской могиле на территории 1-й погранзаставы "Сопки Кулебякины", Пожарский район Приморского края. Перезахоронен 30 мая 1980 г. на воинском участке городского кладбища г. Дальнереченска Приморского края, мемориал "Слава павшим героям". Награжден медалью "За отвагу" (посмертно).

ЗОЛОТАРЕВ Валентин Григорьевич, 1949 года рождения, Удмуртская АССР, Ярский район, д. Баяран. Русский. Призван Ярским РВК. Рядовой, стрелок-водитель, 2-я погранзастава 57-го погранотряда Тихоокеанского пограничного округа. Погиб в бою 2 марта 1969 г. Похоронен 6 марта 1969 г. в братской могиле на территории 2-й погранзаставы "Нижне-Михайловка", Пожарский район Приморского края. Перезахоронен 30 мая 1980 г. на воинском участке городского кладбища г. Дальнереченска Приморского края, мемориал "Слава павшим героям". Награжден медалью "За отвагу" (посмертно).

ИЗОТОВ Владимир Алексеевич, 1949 года рождения, Кемеровская область, г. Тайга. Русский. Призван Яшкинским ОРВК Кемеровской области. Рядовой, писарь-кладовщик, 1-я погранзастава 57-го погранотряда Тихоокеанского пограничного округа. Погиб в бою 2 марта 1969 г. Похоронен 6 марта 1969 г. в братской могиле на территории 1 -и погранзаставы "Сопки Кулебякины", Пожарский район Приморского края. Перезахоронен 30 мая 1980 г. на воинском участке городского кладбища г. Дальнереченска Приморского края, мемориал "Слава павшим героям". Награжден медалью "За отвагу" (посмертно).

ИОНИН Александр Филимонович, 1949 года рождения, Томская область, Парабельский район, п. Останино. Русский. Призван Парабельским РВК. Рядовой, стрелок, 1-я погранзастава 57-го погранотряда Тихоокеанского пограничного округа. Погиб в бою 2 марта 1969 г. Похоронен 6 марта 1969 г. в братской могиле на территории 1-й погранзаставы "Сопки Кулебякины", Пожарский район Приморского края. Перезахоронен 30 мая 1980 г. на воинском участке городского кладбища г. Дальнереченска Приморского края, мемориал "Слава павшим героям". Награжден медалью "За отвагу" (посмертно).

ИСАКОВ Вячеслав Петрович, 1948 года рождения, г. Кемерово. Русский. Призван Заводским РВК г. Кемерово. Рядовой, стрелок, 2-я погранзастава 57-го погранотряда Тихоокеанского пограничного округа. Погиб в бою 2 марта 1969 г. Похоронен 6 марта 1969 г. в братской могиле на территории 2-й погранзаставы "Нижне-Михайловка", Пожарский район Приморского края. Перезахоронен 30 мая 1980 г. на воинском участке городского кладбища г. Дальнереченска Приморского края, мемориал "Слава павшим героям". Награжден медалью "За отвагу" (посмертно).

КАМЕНЧУК Григорий Александрович, 1949 года рождения, Амурская область, г. Свободный. Русский. Призван Свободненским ОГВК. Рядовой, стрелок-водитель, 2-я погранзастава 57-го погранотряда Тихоокеанского пограничного округа. Погиб в бою 2 марта 1969 г. Похоронен 6 марта 1969 г. в братской могиле на территории 2-й погранзаставы "Нижне-Михайловка", Пожарский район Приморского края. Перезахоронен 30 мая 1980 г. на воинском участке городского кладбища г. Дальнереченска Приморского края, мемориал "Слава павшим героям". Награжден медалью "За отвагу" (посмертно).

КАРМАЗИН Василий Викторович, 1948 года рождения. Русский. Призван Шкотовским РВК Приморского края. Сержант, командир хозяйственного взвода, 131-й отдельный разведывательный батальон 45-го армейского корпуса. Погиб в бою 15 марта 1969 г. Похоронен 20 марта 1969 г. на военно-мемориальном кладбище в п. Филино Дальнереченского района Приморского края.

КИСЕЛЕВ Гаврил Георгиевич, 1950 года рождения, Красноярский край, Идринский район, с. Сидориха. Русский. Призван Усть-Абаканским РВК Хакасской АО. Рядовой, стрелок, 2-я погранзастава 57-го погранотряда Тихоокеанского пограничного округа. Погиб в бою 2 марта 1969 г. Похоронен 6 марта 1969 г. в братской могиле на территории 2-й погранзаставы "Нижне-Михайловка", Пожарский район Приморского края. Перезахоронен 30 мая 1980 г. на воинском участке городского кладбища г. Дальнереченска Приморского края, мемориал "Слава павшим героям". Награжден медалью "За отвагу" (посмертно).

КОВАЛЕВ Анатолий Михайлович, 1949 года рождения, Читинская область, Улетовский район, с. Бользой. Русский. Призван Улетовским РВК. Рядовой, курсант, школа сержантского состава 69-го погранотряда Тихоокеанского пограничного округа. Погиб в бою 15 марта 1969 г. Похоронен 21 марта 1969 г. в братской могиле на центральной площади с. Камень-Рыболов Ханкайского района Приморского края. Награжден медалью "За отвагу" (посмертно).

КОЛОДКИН Николай Иванович, 1948 года рождения, Красноярский край, Алтайский район, с. Очуры. Русский. Призван Минусинским РВК Красноярского края. Младший сержант, инструктор службы собак, 2-я погранзастава 57-го погранотряда Тихоокеанского пограничного округа. Погиб в бою 2 марта 1969 г. Похоронен 6 марта 1969 г. в братской могиле на территории 2-й погранзаставы "Нижне-Михайловка", Пожарский район Приморского края. Перезахоронен 30 мая 1980 г. на воинском участке городского кладбища г. Дальнереченска Приморского края, мемориал "Слава павшим героям". Награжден медалью "за отвагу" (посмертно).

КОЛТАКОВ Сергей Тимофеевич, 1949 года рождения, Приморский край, г. Артем. Русский. Призван Артемовским ГВК. Рядовой, пулеметчик, 45-й армейский корпус. Умер от ран 15 марта 1969 г. Похоронен 20 марта 1969 г. на военно-мемориальном кладбище в п. Филино Дальнереченского района Приморского края.

КОРЖУКОВ Виктор Харитонович, 1948 года рождения, Красноярский край, Хакасская АО, Бейский район, Бейский овощесовхоз. Русский. Призван Алтайским ОРВК Хакасской АО. Ефрейтор, старший мастер по электроприборам, 1-я погранзастава 57-го погранотряда Тихоокеанского пограничного округа. Погиб в бою 2 марта 1969 г. Похоронен 6 марта 1969 г. в братской могиле на территории 1-й погранзаставы "Сопки Кулебякины", Пожарский район Приморского края. Перезахоронен 30 мая 1980 г. на воинском участке городского кладбища г. Дальнереченска Приморского края, мемориал "Слава павшим героям". Награжден орденом Красной Звезды (посмертно).

КУЗНЕЦОВ Алексей Нифантьевич, 1949 года рождения, Томская область, Кожевниковский район, с. Кожевниково. Русский. Призван Кожевниковским РВК. Рядовой, стрелок, 2-я погранзастава 57-го погранотряда Тихоокеанского пограничного округа. Погиб в бою 2 марта 1969 г. Похоронен 6 марта 1969 г. в братской могиле на территории 2-й погранзаставы "Нижне-Михайловка", Пожарский район Приморского края. Перезахоронен 30 мая 1980 г. на воинском участке городского кладбища г. Дальнереченска Приморского края, мемориал "Слава павшим героям". Награжден медалью "За отвагу" (посмертно).

КУЗЬМИН Александр Алексеевич, 1950 года рождения. Русский. Рядовой, механик-водитель, 152-й отдельный танковый батальон 45-го армейского корпуса. Погиб в бою 15 марта 1969 г. Похоронен 20 марта 1969 г. на военно-мемориальном кладбище в п. Филино Дальнереченского района Приморского края.

ЛЕОНОВ Демократ Владимирович, 1926 года рождения, Азербайджанская ССР, г. Баку. Русский. Призван Архангельским ГВК. Полковник, начальник 57-го погранотряда Тихоокеанского пограничного округа. Погиб в бою 15 марта 1969 г. Похоронен 20 марта 1969 г. на военно-мемориальном кладбище в городском парке г. Дальнереченска Приморского края. 21 марта 1969 г. присвоено звание Героя Советского Союза (посмертно).

ЛОБОДА Михаил Андреевич, 1949 года рождения, Алтайский край, Шипуновский район, п. Н.-Хрипуново. Русский. Призван Рубцовским ОГВК Алтайского края. Младший сержант, командир отделения, 2-я погранзастава 57-го погранотряда Тихоокеанского пограничного округа. Погиб в бою 2 марта 1969 г. Похоронен 6 марта 1969 г. в братской могиле на территории 2-й погранзаставы "Нижне-Михайловка", Пожарский район Приморского края. Перезахоронен 30 мая 1980 г. на военном участке городского кладбища г. Дальнереченска Приморского края, мемориал "Слава павшим героям". Награжден медалью "За отвагу" (посмертно).

МАЛЫХИН Владимир Юрьевич, 1949 года рождения, Иркутская область, Иркутский район, п. Тальцы. Русский. Призван Кировским РВК г. Иркутска. Младший сержант, командир отделения, 3-я погранзастава 69-го погранотряда Тихоокеанского пограничного округа. Погиб в бою 15 марта 1969 г. Похоронен 21 марта 1969 г. в братской могиле на центральной площади с. Камень-Рыболов Ханкайско-го района Приморского края. Награжден медалью "За отвагу" (посмертно).

МАНЬКОВСКИЙ Лев Константинович, 1941 года рождения, Московская область, Солнечногорский район, д. Тимоново. Русский. Призван Дзержинским РВК г. Москвы. Старший лейтенант, заместитель начальника погранзаставы по политической части, 57-й погранотряд Тихоокеанского пограничного округа. Погиб в бою 15 марта 1969 г. Похоронен 20 марта 1969 г. на военно-мемориальном кладбище в городском парке г. Дальнереченска Приморского края. Награжден орденом Красного Знамени (посмертно).

МИХАЙЛОВ Евгений Константинович, 1948 года рождения, г. Омск. Русский. Призван Куйбышевским РВК г. Омска. Ефрейтор, старший стрелок-наводчик, 2-я погранзастава 57-го погранотряда Тихоокеанского пограничного округа. Погиб в бою 2 марта 1969 г. Похоронен 6 марта 1969 г. в братской могиле на территории 2-й погранзаставы "Нижне-Михайловка", Пожарский район Приморского края. Перезахоронен 30 мая 1980 г. на воинском участке городского кладбища г. Дальнереченска Приморского края, мемориал "Слава павшим героям". Награжден медалью "За отвагу" (посмертно).

НАСРЕТДИНОВ Исламгали Султангалеевич, 1949 года рождения, Башкирская АССР, Нуримановский район, с. Укарлино. Татарин. Призван Златоустовским ГВК Челябинской области. Рядовой, радиотелеграфист, 1-я погранзастава 57-го погранотряда Тихоокеанского пограничного округа. Погиб в бою 2 марта 1969 г. Похоронен 6 марта 1969 г. в братской могиле на территории 1-й погранзаставы "Сопки Кулебякины", Пожарский район Приморского края. Перезахоронен 30 мая 1980 г. на воинском участке городского кладбища г. Дальнереченска Приморского края, мемориал "Слава павшим героям". Награжден медалью "За отвагу" (посмертно).

НЕЧАЙ Сергей Алексеевич, 1948 года рождения, Кемеровская область, г. Тайга. Русский. Призван Яшкинским ОГВК Кемеровской области. Рядовой, стрелок, 2-я погранзастава 57-го погранотряда Тихоокеанского пограничного округа. Погиб в бою 2 марта 1969 г. Похоронен 6 марта 1969 г. в братской могиле на территории 2-й погранзаставы "Нижне-Михайловка", Пожарский район Приморского края. Перезахоронен 30 мая 1980 г. на воинском участке городского кладбища г. Дальнереченска Приморского края, мемориал "Слава павшим героям". Награжден медалью "За отвагу" (посмертно).

ОВЧИННИКОВ Геннадий Сергеевич, 1948 года рождения, г. Кемерово. Русский. Призван Рудничным РВКг. Кемерово. Рядовой, стрелок, 2-я погранзастава 57-го погранотряда Тихоокеанского пограничного округа. Погиб в бою 2 марта 1969 г. Похоронен в братской могиле на территории 2-й погранзаставы "Нижне-Михайловка", Пожарский район Приморского края. Перезахоронен 30 мая 1980 г. на воинском участке городского кладбища г. Дальнереченска Приморского края, мемориал "Слава павшим героям". Награжден медалью "За отвагу" (посмертно).

ОРЕХОВ Владимир Викторович, 1948 года рождения, Хабаровский край, г. Комсомольск-на-Амуре. Русский. Призван Ленинским РВК г. Комсомольска-на-Амуре. Младший сержант, командир пулеметного отделения, 199-й мотострелковый полк 45-го армейского корпуса. Погиб в бою 15 марта 1969 г. Похоронен 20 марта 1969 г. на военно-мемориальном кладбище в п. Филино Дальнереченского района Приморского края. 31 июля 1969 г. присвоено звание Героя Советского Союза (посмертно).

ПАСЮТА Александр Иванович, 1948 года рождения, г. Кемерово. Украинец. Призван Заводским РВК г. Кемерово. Рядовой, стрелок, 2-я погранзастава 57-го погранотряда Тихоокеанского пограничного округа. Погиб в бою 2 марта 1969 г. Похоронен 6 марта 1969 г. в братской могиле на территории 2-й погранзаставы "Нижне-Михайловка", Пожарский район Приморского края. Перезахоронен 30 мая 1980 г. на воинском участке городского кладбища г. Дальнереченска Приморского края, мемориал "Слава павшим героям". Награжден медалью "За отвагу" (посмертно).

ПЕТРОВ Николай Николаевич, 1947 года рождения, г. Улан-Удэ. Русский. Призван Железнодорожным РВК г. Улан-Удэ. Рядовой, стрелок, 2-я погранзастава 57-го погранотряда Тихоокеанского пограничного округа. Погиб в бою 2 марта 1969 г. Похоронен 6 марта 1969 г. в братской могиле на территории 2-й погранзаставы "Нижне-Михайловка", Пожарский район Приморского края. Перезахоронен 30 мая 1980 г. на воинском участке городского кладбища г. Дальнереченска Приморского края, мемориал "Слава павшим героям". Награжден орденом Красной Звезды (посмертно).

ПОТАПОВ Владимир Васильевич, 1948 года рождения, г. Магадан. Русский. Призван Магаданским ГВК. Рядовой, стрелок, 199-й мотострелковый полк45-го армейского корпуса. Погиб в бою 15 марта 1969 г. Похоронен 20 марта 1969 г. на военно-мемориальном кладбище в п. Филино Дальнереченского района Приморского края.

РАБОВИЧ Владимир Никитович, 1948 года рождения, Хакасская АО, Бейский район, п. Майно. Украинец. Призван Алтайским ОРВК Хакасской АО. Сержант, командир отделения, 2-я погранзастава 57-го погранотряда Тихоокеанского пограничного округа. Погиб в бою 2 марта 1969 г. Похоронен 6 марта 1969 г. в братской могиле на территории 2-й погранзаставы "Нижне-Михайловка", Пожарский район Приморского края. Перезахоронен 30 мая 1980 г. на воинском участке городского кладбища г. Дальнереченска Приморского края, мемориал "Слава павшим героям". Награжден медалью "За отвагу" (посмертно).

СОЛЯНИК Виктор Петрович, 1949 года рождения, Кемеровская область, Топкинский район, д. Среднеберезовка. Русский. Призван Топкинским ОГВК. Рядовой, водитель бронетранспортера, маневренная группа 69-го погранотряда Тихоокеанского пограничного округа. Погиб в бою 15 марта 1969 г. Похоронен 21 марта 1969 г. в братской могиле на центральной площади с. Камень-Рыболов Ханкайского района Приморского края. Награжден медалью "За отвагу" (посмертно).

СТРЕЛЬНИКОВ Иван Иванович, 1939 года рождения, Липецкая область, Добровский район, с. Большой Хомутец. Русский. Призван Оконешниковским РВК Омской области, старший лейтенант, начальник погранзаставы, 2-я Погранзастава 57-го погранотряда Тихоокеанского пограничного округа. Погиб в бою 2 марта 1969 г. Похоронен 7 марта 1969 г. на военно-мемориальном кладбище в городском парке г. Дальнереченска Приморского края. 21 марта 1969г. присвоено звание Героя Советского Союза (посмертно).

СЫРЦЕВ Алексей Николаевич, 1948 года рождения, г. Орел. Русский. Призван Заводским РВК г. Орла. Рядовой, стрелок, 1-я погранзастава 57-го погранотряда Тихоокеанского пограничного округа. Погиб в бою 2 марта 1969 г. Похоронен 6 марта 1969 г. в братской могиле не территории 1-й погранзаставы "Сопки Кулебякины", Пожарский район Приморского края. Перезахоронен 30 мая 1980 г. на воинском участке городского кладбища г. Дальнереченска Приморского края, мемориал "Слава павшим героям". Награжден медалью "За отвагу" (посмертно).

ТКАЧЕНКО Дмитрий Владимирович, 1949 года рождения, Омская область, Н.-Варшавский район, с. Володарка. Украинец. Призван Черлакским РВК Омской области. Рядовой, водитель бронетранспортера, маневренная группа 69-го погранотряда Тихоокеанского пограничного округа. Погиб в бою 15 марта 1969 г. Похоронен 21 марта , 1969 г. в братской могиле на центральной площади с. Камень-Рыболов Ханкайского района Приморского края. Награжден медалью "За отвагу" (посмертно).

ЧЕЧЕНИН Алексей Иванович, 1950 года рождения, Омская область, Саргатский район, с. Плоское. Русский. Призван Саргатским РВК Омской области. Рядовой, курсант, школа сержантского состава 69-го погранотряда Тихоокеанского пограничного округа. Погиб в бою 15 марта 1969 г. Похоронен 21 марта 1969 г. в братской могиле на центральной площади с. Камень-Рыболов Ханкайского района Приморского края. Награжден медалью "За отвагу" (посмертно).

ШАМСУТДИНОВ Виталий Гилионович, 1949 года рождения, Читинская область, г. Борзя. Русский. Призван Борзинским РВК. Рядовой, курсант, школа сержантского состава 69-го погранотряда Тихоокеанского пограничного округа. Погиб в бою 15 марта 1969 г. Похоронен 21 марта 1969 г. в братской могиле на центральной площади с. Камень-Рыболов Ханкайского района Приморского края. Награжден орденом Красной Звезды (посмертно).

ШЕСТАКОВ Александр Федорович, 1949 года рождения, Тюменская область, г. Тобольск. Русский. Призван Тобольским РВК. Рядовой, стрелок, 2-я погранзастава 57-го погранотряда Тихоокеанского пограничного округа. Погиб в бою 2 марта 1969 г. Похоронен 6 марта 1969 г. в братской могиле на территории 2-й погранзаставы "Нижне-Михайловка", Пожарский район Приморского края. Перезахоронен 30 мая 1980 г. на воинском участке городского кладбища г. Дальнереченска Приморского края, мемориал "Слава павшим героям". Награжден медалью "За отвагу" (посмертно).

ШТОЙКО Владимир Тимофеевич, 1949 года рождения, Амурская область, Тамбовский район, с. Тамбовка. Украинец. Призван Тамбовским РВК. Рядовой, стрелок, 199-й мотострелковый полк 45-го армейского корпуса. Погиб в бою 15 марта 1969 г. Похоронен 20 марта 1969 г. на военно-мемориальном кладбище в п. Филино Дальнереченского района Приморского края.

ШУШАРИН Владимир Михайлович, 1947 года рождения, Новосибирская область, г. Куйбышев. Русский. Призван Куйбышевским РВК. Рядовой, стрелок, 2-я погранзастава 57-го погранотряда Тихоокеанского пограничного округа. Погиб в бою 2 марта 1969 г. Похоронен 6 марта 1969 г, в братской могиле на территории 2-й погранзаставы "Нижне-Михайловка", Пожарский район Приморского края. Перезахоронен 30 мая 1980 г. на воинском участке городского кладбища г. Дальнереченска Приморского края, мемориал "Слава павшим героям". Награжден медалью "За отвагу" (посмертно).

ЮРИН Станислав Федорович, 1948 года рождения, г. Орел. Русский. Призван Железнодорожным РВК г. Орла. Рядовой, стрелок, маневренная группа 69-го погранотряда Тихоокеанского пограничного округа. Погиб в бою 15 марта 1969 г. Похоронен 21 марта 1969 г. в братской могиле на центральной площади с. Камень-Рыболов Ханкайского района Приморского края. Награжден медалью "За отвагу" (посмертно).

ЯКОВЛЕВ Анатолий Иосифович, 1949 года рождения, Тюменская область, Омутинский район, ст. Вагай. Русский. Призван Пет-ровск-Забайкальским ГВК Читинской области. Рядовой, курсант, школа сержантского состава 69-го погранотряда Тихоокеанского пограничного округа. Погиб в бою 15 марта 1969 г. Похоронен 21 марта 1969 г. в братской могиле на центральной площади с. Камень-Рыболов Ханкайского района Приморского края. Награжден медалью "За отвагу" (посмертно).

Вооруженный пограничный конфликт в районе озера Жаланашколь (август 1969г.)

Вооруженные столкновения на советско-китайской границе, к сожалению, не закончились событиями на острове Даманский в начале весны 1969 г. К лету того же года заметно обострилась ситуация на казахстанском участке, в районе Джунгарского выступа, охранявшегося Уч-Аральским пограничным отрядом. В течение мая-июля китайская сторона организовала здесь целый ряд провокаций, однако до вооруженного столкновения дело не доходило.

12 августа 1969 г. наряды на постах наблюдения "Родниковая" и "Жаланашколь" заметили на сопредельной территории перемещения усиленных групп китайских военнослужащих. Когда об этом доложили начальнику погранвойск Восточного округа, он предложил китайской стороне организовать встречу и обсудить обстановку. Однако никакого ответа на официальное обращение советской стороны получено не было. В виде упреждения личный состав застав "Жаланашколь" и "Родниковая" был приведен в состояние повышенной боевой готовности, были приняты дополнительные меры по укреплению границы: вдоль всего участка заставы вырыты окопы, а на наиболее угрожаемых участках - система траншей и ходов сообщения; два БТРа маневренной группы заняли укрытия на флангах. Кроме того, на заставу "Жаланашколь" был направлен помощник начальника штаба маневренной группы отряда капитан Петр Теребенков.

Дальнейшее развитие событий подтвердило своевременность предпринятых пограничниками мер.

13 августа 1969 г. около пяти часов утра китайские военнослужащие двумя группами в количестве девяти и шести человек вышли на линию Государственной границы СССР на участке пограничной заставы "Жаланашколь". Спустя полчаса они перешли границу и к семи часам углубились в пределы пограничного пространства на расстояние 400 и 100 м. Здесь нарушители начали окапываться, демонстративно выходить к окопам у линии границы, игнорируя требования советских пограничников вернуться на свою территорию. В это же время за линией границы в горах сосредоточилось еще около ста вооруженных китайцев.

Через час со стороны вторгшейся группы было произведено несколько выстрелов в направлении передней линии окопов пограничников. Из крупнокалиберного пулемета, установленного на БТР, по нарушителям границы был открыт ответный огонь. Китайцы продолжили обстрел окопов пограничников. Завязался бой.

Вскоре еще три группы общей численностью свыше сорока человек ео стрелковым и противотанковым оружием, предприняли попытку вторжения на охраняемую пограничным отрядом территорию и попытались закрепиться на ближайшей сопке. Подошедшее с соседней заставы подкрепление - маневренная группа на трех бронетранспортерах - с ходу вступило в бой. К этому времени первый БТР № 217, под командованием младшего лейтенанта Владимира Пучкова, оказался под сильным огнем противника: пулями и осколками снесло наружное оборудование, изрешетило скаты, пробило броню, заклинило башню. Владимир Пучков и водитель БТР Виктор Пищулев были ранены, однако боевая машина по-прежнему продолжала бой. Улучив момент, Владимир Пучков эвакуировал экипаж в другую машину, но из боя не вышел.

Два бронетранспортера присоединились к группе из восьми бойцов под командованием офицера боевой подготовки отряда старшего лейтенанта Вадима Ольшевского, которая, развернувшись в цепь, стала обходить нарушителей с тыла, отрезая им пути для отхода. В результате этих действий китайцы были вынуждены отойти с высотки "Правая" и занять круговую оборону.

Цепь пограничников уже практически достигла гребня высоты, когда появились первые потери. Дважды раненный, но не оставивший поля боя инструктор службы собак младший сержант Михаил Дулепов был ранен в третий раз - уже смертельно.

В ходе боя было ранено еще восемь пограничников. Один из них, сержант Виктор Овчинников, продолжал идти вперед, раненный в обе руки. Не покидали своих товарищей и другие раненые.

Окруженные нарушители оказывали ожесточенное сопротивление. Пытаясь вырваться, они сосредоточили огонь на группе Ольшевского. В последние минуты боя смертельное ранение получил рядовой Виталий Рязанов, которому удалось вплотную приблизиться к залегшим китайцам и забросать их гранатами. В вертолете, по пути в госпиталь, пограничник умер.

К девяти часам захваченная высота была полностью отбита, нарушители частично уничтожены, частично рассеяны и полностью вытеснены с советской территории. Пограничники закрепились на линии Государственной границы, блокировав при этом выход и участие в боевых действиях резерва с сопредельной стороны.

В ходе этого короткого, но ожесточенного столкновения потери пограничников составили 12 человек (двое убитых, десять раненых), китайцы потеряли 19 человек убитыми, трое были взяты в плен. Пленных немедленно отправили в Уч-Арал, но доставить удалось лишь одного: двое по дороге умерли от ран.

Нарушители границы были отлично вооружены и экипированы. На поле боя в качестве трофеев были собраны: 4 пистолета ТТ, пулемет РПД, 9 карабинов СКС, 4 противотанковые гранаты, 27 ручных гранат, радиостанция, 6 кумулятивных снарядов, 2 кинокамеры (среди убитых были два кинооператора), фотоаппарат, длиннофокусный телеобъективов, а также другие предметы снаряжения и экипировки.

Анализ событий, произошедших на заставе "Жаланашколь", свидетельствует о том, что они являются образцом быстрого и четкого пресечения заранее подготовленной и тщательно спланированной вооруженной провокации. В ходе огневого боя была уничтожена диверсионная группа противника, в три раза превосходившая по численности советских пограничников. Прежде всего это стало возможным благодаря быстроте принятия решения на уничтожение, грамотной технической организации боя, решительности и мужественному поведению советских воинов. Важным итогом явилось также умелое применение бронетранспортеров и вертолетов, осуществлявших беспрерывную разведку, доставку боеприпасов и вывоз раненых.

Спустя полгода, 7 мая 1970 г., Указом Президиума Верховного Совета СССР № 5095-7 свыше тридцати отличившихся пограничников были награждены правительственными наградами, в том числе: два человека - орденом Ленина, пятеро - орденом Красного Знамени, шесть - орденом Красной Звезды, двое орденом Славы 3-й степени, медалью "За отвагу" - 10 человек и медалью "За боевые заслуги" - 11 воинов.

Китайская сторона, видимо, сделала выводы из происшедшего: больше в районе Джунгарского выступа, да и вообще на казахском участке китайско-советской границы провокаций не было{31}.

Гнев и огонь{32}

Репортаж корреспондента А. Сердюка с советско-китайской границы

Поле густо покрыто саксаулом. Дует евгей, тормоша жесткие бледно-зеленые кустики. Ветер горячий, знойный - он ворвался сюда через Джунгарские ворота с пустыни Гоби. Ветер смерти, как называют его. Клубится над дорогой, окутывая нашу машину, желтая пыль. Дорога пересекает все поле, упираясь в гряду синеватых сопок. А дальше - граница, рубеж с Китаем.

Сопки встают одна за другой. Чем ближе граница, тем отчетливее видны их вершины. Но где же та, на которой только позавчера шел бой?

Лейтенант Евгений Говор, сопровождающий нас, наверное, видит ее и с закрытыми глазами. Теперь она все время стоит перед его мысленным взором. Сопка, на которой сражались люди его заставы...

В ночь на 13 августа на границу ушли усиленные наряды. Начальнику заставы помогал офицер штаба части капитан Теребенков. Он тоже ушел на участок. Был тихий звездный вечер. Евгей неожиданно угомонился, и с гор потянуло прохладой. Гряда сопок таинственно молчала, оттуда не доносилось ни единого звука. И все же чем-то не нравилась эта тишина, что-то недоброе таилось в ней. Предчувствие? Может быть. Но солдаты собирались в наряды с какой-то особенной серьезностью, тщательнее обычного проверяли оружие и снаряжение, точно, слово в слово, повторяли приказ на охрану границы.

В три часа ночи на левый фланг участка отправился наряд, возглавляемый сержантом Михаилом Дулеповым. Начальник заставы, придавая этому флангу особое значение, послал туда наиболее опытного пограничника, инструктора службы собак. Правда, на сей раз с Дулеповым не было Рекса - его верный помощник немного приболел. Без него, конечно, труднее, но ничего не поделаешь...

Дулепов прибыл на самый стык и пошел вдоль контрольно-следовой полосы с левого фланга к центру участка. Он двигался медленно, просматривая и прослушивая местность. Впереди, левее КСП (контрольно-следовой полосы. Ред.), чуть проступила в темноте сопка Каменная. Дулепов присел, стараясь на фоне более светлого неба осмотреть ее скаты. Голые, каменистые, без единого кустика, они угрюмо темнели в предрассветной мгле. Потом Дулепову показалось, что на гребне сопки что-то шевельнулось. Он сделал еще несколько шагов и опять присел. Теперь вроде бы никого там и нет. Значит, ему все-таки это показалось. А если и на самом деле туда кто-то взобрался? Не мог же он просто так, ни с того ни с сего что-то заметить - ведь это только у страха глаза велики.

Сомнения усиливались. И тогда сержант решил не отрываться от сопки ни на секунду. Находившийся с ним солдат Еговцев прослушивал местность, а он, Дулепов, смотрел только на гребень Каменной. И еще раз там лишь на мгновение появилось какое-то странное серое пятно. Значит, не ошибся!

Дулепов знал, что напротив Каменной, по другую сторону контрольно-следовой полосы, несет службу наряд младшего сержанта Бабичева. Возможно, и тот что-нибудь заметил? Ему-то легче, ведь он ведет наблюдение с помощью прибора.

Пока добрался до Бабичева, сомнения рассеялись, и он сказал своему другу уже определенно:

- Миша, на Каменной - китайцы.

- Ты в этом уверен?

- Да.

- Почему же мы их не засекли? Вот прибор, взгляни. Но в прибор и Дулепов ничего не увидел.

- И все же они там! - сказал он твердо. - Докладывай на заставу.

- А если...

- Тогда доложу сам.

Он позвонил лейтенанту Говору.

Да, на сопке Каменная действительно были маоисты. Провокация, которую они долго и тщательно готовили, начиналась этой августовской ночью. И первым ее обнаружил сержант Дулепов.

Четко заработал сложный механизм взаимодействия подразделений отряда. Истекли считанные минуты, и в район вторжения китайцев прибыли бронетранспортеры, личный состав заставы, резервы соседних застав. Руководить действиями всех этих сил начальник отряда поручил подполковнику Никитенко.

Как дальше развернутся события? Неужели маоисты не очистят советскую землю без применения силы? Неужели придется убеждать их силой оружия, как это было на Даманском? Ведь ясно же, что мы не будем терпеть их на нашей земле - она для каждого из нас священна и неприкосновенна. Лейтенант Говор вооружился мегафоном. Рассвело, и теперь на гребне Каменной даже простым глазом можно было разглядеть китайских солдат. Они заняли окопы. Их было не менее десяти человек.

- Вы нарушили советскую границу, - сказал им через мегафон начальник заставы. - Немедленно отойдите. Мы вас предупреждаем. Нимынь циньжуа суляньды линтху. Нимынь цычай лиц-зи ликкай чжэгэ шань!

Он повторял это в течение десяти-пятнадцати минут, потом на четверть часа замолкал и опять начинал повторять. Думалось, образумятся, уйдут. Но прошло ровно два часа, а нарушители и не думали очищать захваченную сопку. Более того, они углубляли окопы, непрерывно работая лопатами.

Наблюдатели доложили: китайские солдаты занимают позиции и на склонах дальних сопок, не только на своей, но и на нашей территории. Что это? Не иначе, как поддержка нарушившим границу. И наконец на левом фланге, со стороны поста Теректы, показалась еще одна группа китайцев из двенадцати человек. Они перешли границу и двигались вдоль нашей КСП в направлении сопки Каменная.

Стало ясно: слова не помогут.

- Выведите два бронетранспортера, - приказал подполковник Никитенко младшему лейтенанту Пучкову, - наперерез этой группе. Дайте им понять, что с ними не шутят, но огня не открывать.

Пучков вывел свои бронетранспортеры из укрытия и, подойдя к контрольно-следовой полосе, остановился. Цепочка китайцев приближалась. Они не только не повернули назад, но и ускорили шаг, опасаясь, что бронетранспортеры не подпустят их к сопке и что им не удастся соединиться с окопавшейся там группой.

Над сопками снова прозвучал голос начальника заставы, усиленный мегафоном.

- Нимынь циньжуа суляньды линтху! Вы вторглись на советскую территорию. Вы должны немедленно покинуть ее.

В ответ на это гуманное, в высшей степени терпеливое предупреждение застучал китайский автомат. Пули защелкали о борта бронетранспортеров.

Еще секунду назад была надежда выдворить захватчиков без применения оружия. Теперь же они сами сделали выбор!

На огонь - огонь!

Бронетранспортеры ринулись к сопке. Их поливали свинцом, а они шли. Умело маневрировал своей машиной старший водитель ефрейтор Виктор Пищулев. Он знал, как сражались его товарищи на Даманском. Смелость, решительность это еще не все. Нужно вести бронетранспортер так, чтобы не подставлять его борта противнику. Нужно все время внимательно следить за полем боя. Появился гранатометчик - бей по нему в первую очередь, не дай выпустить ни одной гранаты...

Склоны Каменной усеяны осколками гранат, пустыми гильзами, опалены огнем взрывов. Группы капитана Теребенкова и старшего лейтенанта Ольшевского уже недалеко от гребня. Но последние метры - самые трудные. И самые опасные. Простреливается буквально каждый шаг. Китайцы, наверное, поняли, что из огненного кольца им не уйти. Если совсем недавно они еще надеялись на подход подкрепления, то теперь надежда рухнула. Сопка окружена. Огневые точки на дальних высотах подавлены. Поддержка не пробилась - ее отбросили за линию границы.

Пограничники поднимаются в решающую атаку. Первым вскакивает связист Виталий Рязанов. Вскакивает молча, строчит из автомата. Очереди длинные, беспощадные. Паренек из Златоуста стал пограничником только осенью прошлого года. На "гражданке" был рабочим, здесь - первоклассный связист. Рослый, коренастый, русоволосый.

Земляку его - Малахову - угнаться за ним трудно: он ниже ростом, слабее физически. Но Рязанов бежит - и Малахов находит в себе силы. Хотя и отстает, но ненамного. Добегут до гребня и там подравняются. А до гребня уже рукой подать. Если считать от Рязанова - не наберется и десяти шагов.

Рязанов на мгновение залег, сменил магазин автомата. Чуть приподнялся на руках, повернул голову к Малахову. Сейчас он снова бросится вперед, и это уже будет последний рывок. Но он почему-то медлит, руки его сгибаются в локтях, и голова неожиданно опускается к земле.

- Витя! - кричит Малахов и бросается к другу. - Витя, что с тобой? Ты живой? Рязанов молчит.

- Ну что же ты, Витя? Гребень сопки рядом. Еще один рывок, и ты первый...

Малахов вздрагивает: только теперь он замечает кровь на лице Рязанова. Опускается, подхватывает на руки и быстро, не теряя надежды, бинтует рану. Бережно спускает друга с сопки, на которую тот поднял не только его, Малахова, но и всех ребят.

Бой длится час. Но спроси у любого солдата, сколько он сражается - не скажет. О времени никто не думает, за часами не следит. Капитан Теребенков вообще остался без часов - осколок гранаты перебил металлический браслет. Рану на руке перевязал рядовой Кирпичев. Граната упала рядом, фуражка пробита в трех местах. Малость задело голову - тоже Кирпичев перевязал. Ранения в общем-то несерьезные: покачал головой - все в порядке. Впереди окоп, гранаты летят оттуда. Надо предупредить солдат, чтобы следили за гранатами: вылетит из окопа - мгновенно за камень. Он и сам едва успел спрятаться от одной...

Теребенков метнул гранату, когда до окопа оставалось примерно восемь метров. Гулкий взрыв, густой, почему-то очень черный дым и - тишина. Тишина неожиданно воцарилась на всей сопке. Что это - бой окончен? Бой выигран! И солдаты его группы, и солдаты групп старшего лейтенанта Ольшевского и лейтенанта Говора задачу свою выполнили.

Бой длился ровно шестьдесят пять минут. Эта наглая провокация дорого обошлась маоистам: трупы китайских солдат остались на камнях высоты. Остались с цитатниками в карманах, которые не спасли, не помогли.

В числе трофеев, подобранных пограничниками на сопке Каменная, был железный значок с портретом "великого Кормчего". Значок пробит пулей. О нем, возможно, и не следовало бы упоминать, если бы не выгравированная надпись. Иероглифы читаются так: "Пожалован в честь победоносного (?!) отражения агрессии советских ревизионистов на острове Чжэньбаодао"...

Уж не пожаловал ли на далекую от Уссури сопку нарушитель, битый нами еще на острове Даманском?

Сопка Каменная еще хранит следы недавней схватки. Но, как и прежде, на ней стоит советский пограничный дозор. На соседней сопке, там, где во время боя находился командный пункт, тоже дежурят пограничники. Вид у них сейчас фронтовой, службу несут в касках. И обстановка фронтовая: наблюдатели лежат за мешками с песком, прижатыми большими камнями. Ничего не поделаешь... Со стороны Китая дует не только душный, злой евгей.

Вспоминают участники боя на Жаланашколе{33}

Говорит лейтенант Е. Говор:

"Дежурный позвонил мне без десяти четыре.

- С вами хочет говорить старший наряда сержант Дулепов. Наряд Дулепова на левом фланге, у контрольно-следовой полосы. Что там случилось?

- Товарищ лейтенант, - докладывает Дулепов, и в голосе его чувствуется необычное возбуждение. - На сопке против Каменных ворот вижу китайцев.

Хотя мы и ожидали этого, а все же не верится.

- Вы не ошиблись, Дулепов?

- Никак нет!

- Нарушена государственная граница?

- Да.

Еще раз уточняю:

- Вы уверены, что люди, появившиеся на сопке, - китайцы?

- Да, уверен.

Сержант служит на заставе не первый год, осенью ему уже увольняться в запас. Это опытный пограничник, прекрасный следопыт. Комсомолец Дулепов, конечно, не ошибся. И все же решаю перепроверить. Если это действительно очередная провокация маоистов - последствия могут быть самые серьезные.

Связываюсь по телефону с капитаном Теребенковым. О случившемся ему уже известно.

- Петр Семенович, - прошу его, - съездите в район Каменной.

- Посмотрите, что там на самом деле. Надо уточнить. Одеваюсь, бегуна заставу. Опять звонок с границы. Докладывает Теребенков.

- На Каменной китайские военнослужащие. Они окапываются".

Рассказывает капитан П. Теребенков:

"...Две группы - лейтенанта Говора и старшего лейтенанта Ольшевского выдвинулись к сопкам под прикрытием бронетранспортеров...

Ольшевский получил на границе отличную закалку. Он был и рядовым солдатом, и инструктором служебных собак... Окончил пограничное училище в Алма-Ате. Молодой. Энергичный.

- В атаку! Вперед! - слышу сквозь грохот боя его команду. Он вскакивает, бежит. Рядом с ним, слева - сержант Михаил Дулепов. До него не более шести метров. Защелкали по камням пули.

- Взять левее! - командует Ольшевский.

Дулепов первым меняет направление, бежит и вдруг падает. Офицер подскочил к нему, тормошит за плечо: "Живой?" Дулепов молчит. Из-под фуражки на лицо алой струйкой стекает кровь. Убит!

Ольшевский поворачивается к своим солдатам, те спешат к сопке. Он осторожно опускает голову сержанта на землю - ему уже ничем не помочь - и бросается вслед за своей группой..."

Жаланашколь: как это было{34}

Воспоминания генерал-майора И. Петрова

В мае - июле того года мне не раз приходилось выезжать в пограничные отряды, дислоцированные в Семипалатинской области. В середине июля около десяти суток возглавлял на участке заставы "Тосты" Бахтинского погранотряда укрупненный наряд, а затем и оперативную группу в составе нескольких подразделений. На этом направлении ожидалась крупная провокация, но в тот раз дело до вооруженной стычки не дошло. Однако опытные пограничники чувствовали - что-то затевается. Вечером 12 августа начальник погранвойск Восточного округа генерал-лейтенант Меркулов предупредил: в нерабочее время надолго из дома не отлучаться, а при необходимости - срочно сообщать оперативному дежурному о своем местонахождении.

Утро следующего дня выдалось ясным и солнечным. Стрелка часов приближалась к пяти, когда у меня на квартире раздался телефонный звонок:

- Срочно в управление! - услышал я в трубке голос Меркулова. Не дожидаясь машины, пешком отправился в управление.

- Нарушители ночью вышли на нашу территорию, укрепляются на одной из высоток, - встретил меня взволнованный Меркулов и добавил:

- Предупреждение нарядов о необходимости покинуть нашу территорию игнорируют. Попробовал попросить совета у Москвы - ничего не получилось. Выслушал меня оперативный дежурный ГУПВ (Главное управление пограничных войск. - Ред.) и отослал к дежурному по КГБ, а тот, в свою очередь, к своему руководству. Попробуй, может, у тебя что-нибудь получится.

На мой звонок в ГУПВ отозвался бывший тогда оперативным дежурным подполковник Мухин, знакомый мне по совместной службе.

- Василий Александрович, - спросил я, - что об обстановке говорят руководители?

- Да ничего, выслушивают и кладут трубку.

Видя бесполезность дальнейших переговоров с Москвой, я, как и начальник войск округа, переключился на связь с границей.

Ровно в 7.00, когда я непосредственно держал связь с заставой "Жаланашколь", Меркулов спросил:

- Ну, что там?

- Началась стрельба, - ответил я.

В 8.05 стрельба (это явственно было слышно в трубке) прекратилась. Боевая часть "Жаланашколя", как говорится, состоялась. Свои впечатления о ней я пополнил в тот же день, когда на самолете прибыл сначала на заставу, а затем в гарнизон Уч-Аральского погранотряда.

Как же развивались события?

На участке отряда, охранявшего Джунгарский выступ, китайцы все время искали повод для обострения обстановки - а это был как раз тяжелый период наших отношений с руководством Китая. 12 августа наряды застав "Родниковая" и "Жаланашколь" заметили подозрительную возню у границы - сопредельная сторона подтягивала воинские подразделения.

Под прикрытием темноты нарушители вышли на нашу территорию, заняв в 600 м от границы безымянную высотку, получившую впоследствии название "Каменная".

Первым появление здесь нарушителей обнаружил инструктор службы собак сержант Михаил Дулепов. Пограничники на русском и китайском языках потребовали от китайцев немедленно покинуть советскую территорию. Обратной реакции не последовало. По предварительно разработанному плану БТРы стали заходить лазутчикам во фланг. Нервы у тех не выдержали. На выстрел с их стороны Пучков открыл огонь из крупнокалиберного пулемета. Это сразу внесло в их ряды замешательство, они дрогнули.

Завязался бой.

Навстречу одному из бронетранспортеров бросился вражеский гранатометчик. Вот-вот он поразит машину. Опасность вовремя заметил младший сержант Заворницын. Он метко выстрелил, и пуля - поразительный случай! попала в гранату, та взорвалась, уничтожив и самого гранатометчика.

Когда группа Ольшевского из восьми бойцов обошла высоту с фланга, бой был в полном разгаре. Офицер развернул своих бойцов, и они стали заходить в тыл китайцам, отрезая их от границы. А со стороны заставы их дружно атаковала группа Теребенкова. Впереди штурмовавших шел сержант Дулепов. Его смелость заставляла быть бесстрашными и остальных. Однако на самом гребне, когда цель, казалось, уже была достигнута, Михаила сразила вражеская пуля. Он умер на руках у подбежавших товарищей.

На другом скате высотки тяжелое ранение получил рядовой Виталий Рязанов. Ему перевязали раны, погрузили в вертолет, но он скончался, не приходя в сознание. Только когда закончился бой, о своем ранении доложили еще восемь пограничников.

Особо стоит сказать об отваге и мужестве экипажа БТРа, в котором находился младший лейтенант Владимир Пучков. Маневрируя на местности, экипаж поливал огнем из крупнокалиберного пулемета вражеские позиции. БТР получил несколько пробоин. Пучков был ранен в бедро и сам перевязал себя. Пуля пробила правую руку водителю Пищулеву. Он вел машину левой. Так и закончил бой этот мужественный воин, управляя машиной одной рукой. Не отступил экипаж и когда заклинило башню: Пучков пересел в другую машину и продолжал руководить боем по радио. Выполняя команду, командиры машин младшие сержанты Григорий Орищенко и Александр Мурзин заняли выгодные позиции в тылу китайцев, не давая им отойти, а также не подпуская к ним подкрепления.

Прибыв на заставу, я мог лично убедиться, в каком состоянии были после боя транспортеры: пробитые пулями борта, разорванные осколками мин скаты, снесенное наружное оборудование. Словно израненные бойцы, БТРы живо напоминали об ожесточенной схватке.

В конце концов нарушители не выдержали натиска. В их рядах возникло замешательство, затем они дрогнули и стали беспорядочно отходить, становясь хорошей мишенью для атакующих.

Когда около 9.30 начальник войск округа доложил в Москву о произошедшем боестолкновении и о том, что есть убитые и раненые с двух сторон, тут же последовало предупреждение: "Захватить как можно больше трофеев и по возможности тел убитых нарушителей, а лучше пленных, чего не сделали на Уссури". (Имелись в виду события на острове Даманский.)

К десяти утра стало ясно: мы потеряли убитыми двух пограничников, несколько человек ранено. К тому времени были взяты в плен три китайца. На поле боя мы подобрали девятнадцать трупов налетчиков.

Свое сочувствие горю родителей Дулепова и Рязанова и выражение глубокого уважения памяти геройски погибших пограничников я постарался вложить в организацию торжественных похорон.

О событиях, развернувшихся на восточном участке границы СССР в Семипалатинской области Казахстана 13 августа 1969 г., Всесоюзное радио передало в тот же день. Для освещения произошедшего в печати прибыла большая группа журналистов основных центральных газет.

С некоторыми из них я был знаком и до этого... Особенно запомнился и мне, и пограничникам спецкор "Правды" Герой Советского Союза полковник Сергей Борзенко.

Сергей Александрович прибыл на Жаланашколь позже основной группы журналистов. Был он в военной полевой форме, как во фронтовых условиях...

Как-то возвращались мы на вертолете с заставы. Я заметил, что Сергей Александрович закрыл глаза, и мне подумалось: человек устал от перелета и задремал. Но вдруг он открыл глаза и спросил:

- Как вы считаете, заслуживает высота названия "Каменная"?

Уловив ход мыслей полковника, я ответил: "Вполне". А сам подумал: как точно может опытный журналист создать образ.

Действительно, твердый, каменный характер показали молодые советские пограничники на Жаланашколе. Это были достойные наследники своих отцов-победителей, их несгибаемости и преданности Родине.

Свою корреспонденцию в "Правде" С. Борзенко озаглавил: "На высоте "Каменная". И с тех пор среди пограничников округа это название утвердилось прочно, "Каменная" - и все. Так высота стала именоваться и в официальных документах и наноситься на пограничные карты.

На Жаланашколе пограничники проявили подлинный массовый героизм и, естественно, заслужили достойного поощрения. Состоялся Указ Президиума Верховного Совета СССР.

Хотя и прошло много лет, скажу: я не был согласен с окончательным текстом Указа. Уже при подготовке наградных документов я внес предложение о представлении к званию Героя Советского Союза двух участников боя - сержанта М. Дулепова (посмертно) и ефрейтора В. Пищулева, оказавших своими действиями определяющее влияние на ход боя... Получилось так, что Теребенков и Пучков, представляемые к награждению орденами Ленина, свои заслуженные награды получили, а Дулепов и Пищулев, которые представлялись к высшему отличию, удостоились награды более низкого достоинства - ордена Красного Знамени, которым, кстати, наградили еще троих пограничников...

"Жаланашколь" - образцовый пример ликвидации заранее подготовленной, тщательно спланированной военной провокации на границе. Противник имел трехкратное превосходство. Его диверсионный отряд составляли опытные, подготовленные бойцы, как сейчас модно говорить, - спецназовцы. О полном поражении противника свидетельствует тот факт, что если вокруг всех других провокаций, имевших место на восточной и дальневосточной границе в 69-м году в Китае велась широкая пропагандистская кампания, то о Жаланашколе не было ни слова.

Советские пограничники, погибшие в районе озера Жаланашколь

ДУЛЕПОВ Михаил Константинович, 1948 года рождения, Пермская область, Пермский район, п. Сылва. Призван 21 июня 1967 г. Пермским РВК. Младший сержант, инструктор службы собак, 14-я погранзастава "Жаланашколь" 130-го погранотряда Восточного пограничного округа. Погиб в бою 13 августа 1969 г. Похоронен на гражданском кладбище в с. Уч-Арал Талды-Курганской области Казахской ССР.

РЯЗАНОВ Виталий Павлович, 1949 года рождения, Челябинская область, г. Златоуст. Призван 31 октября 1968 г. Златоустовским РВК. Рядовой, радиотелеграфист, 13-я погранзастава "19-й разъезд" 130-го погранотряда Восточного пограничного округа. Погиб в бою 13 августа 1969 г. Похоронен на гражданском кладбище в с. Уч-Арал Талды-Курганской области Казахской ССР.

Борьба за независимость стран Индокитайского полуострова (1960-1975 гг.)

Разгром германского фашизма и японского милитаризма силами стран антифашистской коалиции во Второй мировой войне создал благоприятные условия для национального освобождения народов Индокитая. Старые империи, значительная часть владений которых находилась в Южной, Восточной или Юго-Восточной Азии, независимо от того, к какому блоку они принадлежали "оси" фашистских государств или антифашистской коалиции - распались. В разное время после Второй мировой войны бывшие колонии Великобритании (Индия, Бирма), Франции (Вьетнам, Лаос, Камбоджа), Португалии (Гоа, Диу, Даман), Голландии (Индонезия), США (Филиппины), Японии (Тайвань, Корея) добились независимости. Достигались эти победы часто в результате длительной вооруженной борьбы или ценой размещения чужих военных баз на своей территории.

Вьетнаму, например, потребовалось свыше тридцати лет ожесточенной вооруженной борьбы: сначала против старых - французских - колонизаторов (1945 - 1954 гг.), а затем против новых претендентов на роль хозяина в бывших колониях - Соединенных Штатов Америки (1961 - 1975 гг.).

Борьба за независимость стран Индокитайского полуострова имеет исторические корни, которые уходят в глубокое прошлое. Однако самым активным образом она проявилась в период, последовавший сразу после Второй мировой войны.

Национально-освободительная война народа Лаоса (1960-1975 гг.)

С конца XIX века Лаос являлся частью французского Индокитая, а с 30 40-х годов XX века оказался в сфере японских интересов. В конце Второй мировой войны в Лаосе возникло антиколониальное движение Лао Иссара (Освобождение Лаоса) во главе с Сувановонгом и Суванна Фумой.

После Второй мировой войны Лао Иссара выступило против восстановления французского господства в Лаосе и подняло восстание. 12 октября 1945 г. созданный восставшими Народный комитет провозгласил независимость страны под названием Патет-Лао ( "страна Лао"). Однако в марте 1946 г. французы разбили армию Патет-Лао и восстановили свое господство в Лаосе. 27 августа 1946 г. был установлен лаосско-французский modus vivendi{35}. В 1953 г. Лаос был признан независимым королевством.

Чрезвычайно важное значение для развития освободительной борьбы в этой стране имело создание 11 марта 1951 г. Единого фронта сопротивления народов Лаоса, Вьетнама и Камбоджи. По просьбе руководителей движения национального освобождения в Лаос были направлены вьетнамские добровольцы. В результате наступательных действий, проведенных патриотическими силами в 1953 - 1954 гг., французы потерпели поражение при Дьенбьенфу и по Женевским соглашениям 1954 г. вынуждены были признать независимость стран Индокитая, в том числе и Лаоса. Провинции Пхонгосали и Самныа стали официальными базами размещения сил Патет-Лао (войска Единого фронта сопротивления). В ноябре 1954 г. из Лаоса были выведены как вьетнамские добровольцы, так и французские войска. Однако мира на лаосской земле не наступило. В феврале 1955 г. вооруженные силы образовавшегося проамериканского правительства Сасориты начали наступление на базы Патет-Лао с целью сломить сопротивление сил лаосского Патриотического фронта и разоружить их войска.

Гражданская война шла с переменным успехом вплоть до начала 60-х годов. Ключевым моментом в ней явилось установление коалиционным правительством Суванна Фумы 7 октября 1960 г. дипломатических отношений с СССР, в результате чего Патриотический фронт Лаоса получил военную, экономическую и другую помощь от Советского Союза, ДРВ и других социалистических стран.

1 января 1961 г. войска Патет-Лао освободил и стратегически важный район Долины Кувшинов - Сиангкхуанг. Совместно с вьетнамскими добровольцами весной того же года они предприняли широкие наступательные действия и создали сплошную освобожденную зону, которая охватывала две трети территории страны, на которой проживала третья часть населения.

23 июля 1962 г. были подписаны Женевские соглашения по Лаосу и создано второе коалиционное правительство из представителей всех основных политических группировок страны.

Однако в 1964 г. США развязали в Лаосе необъявленную, так называемую "особую войну", стремясь подавить единую освободительную борьбу трех стран Индокитая. Боевыми действиями сухопутных войск руководили непосредственно американские офицеры. Численность королевской армии была доведена до 74,2 тысяч. Американская военная помощь поступала в Лаос из Таиланда по каналам американского управления международного развития. В его лаосском отделении, а также в других организациях США в Лаосе под видом гражданских лиц работали военные советники и технические специалисты, занимавшиеся обучением и материально-техническим обеспечением правительственных войск.

В ответ на это Советский Союз начал оказывать более активную военную помощь Лаосу. Через территорию Северного Вьетнама осуществлялись поставки артиллерии, боеприпасов, горючего и продовольствия. С 1960 по 1970 г. в Лаосе в качестве советников и инструкторов работало 113 советских кадровых военнослужащих. Особая роль отводилась авиации. В декабре 1960 г. во Вьетнам была направлена авиационная группа советских самолетов Ил-14 (позднее Ли-2) и вертолетов Ми-4, которые по договоренности между СССР и Лаосом оказывали помощь в транспортировке по воздуху грузов в интересах этой страны.

Советские экипажи самолетов Ил-14 менялись каждые полгода. С честью выполнив свой долг, воины-интернационалисты возвращались на Родину.

17 февраля 1961 г. при выполнении боевой задачи один из самолетов первой смены в момент десантирования грузов в районе Салафукуна (южнее Долины Кувшинов) был сбит. Все пять членов экипажа погибли. Данных об этих летчиках в архивах и документах не обнаружено, но их фамилии нам назвал участник событий - переводчик В.А. Цареградский. Это - Вылепчиков, Меньшиков, Пачачматов, Соломин и Сухоруков.

В результате длительного и ожесточенного вооруженного противоборства в феврале 1973 г. было подписано соглашение о восстановлении мира и национального согласия в Лаосе. 1 декабря 1975г. было провозглашено образование Лаосской Народно-демократической Республики. Долгожданный и выстраданный мир пришел на лаосскую землю и господствует на ней вот уже свыше четверти века. Конечно, завоеван он был самими лаотянами, но достойную лепту в установление этого мира внесли и советские люди.

Война во Вьетнаме (1961-1974 гг.)

2 сентября 1945 г. ханойское радио возвестило миру об образовании Демократической Республики Вьетнам (ДРВ), руководимой Временным национальным правительством во главе с лидером патриотического фронтаХо Ши Мином. Демократическая Республика Вьетнам стала вторым в Азии - после Монголии народным государством.

Однако объявление о независимости не стало началом мирного строительства и преобразований в ДРВ. Бывшие союзники по антигитлеровской коалиции отказались выполнять положения Атлантической хартии, заключенной в начале Второй мировой войны и гласившей, что после ее окончания активные участники борьбы с фашизмом (а это в полной мере относилось и к Вьетнаму) получат право свободно определять судьбу своего государства. Приказом верховного командующего войсками союзников в юго-западной части Тихого океана американского генерала Д. Макартура Вьетнам был произвольно разделен на две зоны (как тогда было объявлено, для приема капитуляции японских войск по 16-й параллели: к северу - китайскими войсками Чан Кайши, к югу английскими войсками из состава командования в Юго-Восточной Азии).

На деле же вошедшие в Индокитай британские войска генерала Грейси не стали помогать вьетнамцам быстрее избавиться от японского военного присутствия, а создали условия для возвращения прежних оккупантов французских колонизаторов. В ответ на это национально-освободительное движение народа в Южном Вьетнаме активизировалось. Подобная картина наблюдалась также в Лаосе и Камбодже. Вьетнамскому, лаосскому и камбоджийскому народам пришлось каждому по-своему организовывать борьбу за свою свободу.

По предложению Советского правительства 26 апреля 1954 г. в Женеве состоялось совещание министров иностранных дел великих держав для решения вопроса о восстановления мира в Индокитае. В результате участники Женевского совещания подписали соглашение о прекращении военных действий и провозгласили независимость ДРВ, Лаоса и Камбоджи{36}.

Вскоре, однако, во Вьетнаме вспыхнула вторая война Сопротивления, которая на этот раз продолжалась 15 лет. В неразрывной связи с ней развивались и национально-освободительные войны народов Лаоса и Камбоджи.

В соответствии с Женевскими соглашениями Вьетнам был разделен временной демаркационной линией (по реке Бенхай южнее 1.7-й параллели) на две части Северный и Южный Вьетнам. На июль 1956 г. назначались всеобщие выборы под международным контролем для решения вопроса об объединении страны. Однако южновьетнамские власти, нарушив Женевские соглашения, провозгласили создание на юге страны нового государственного образования - Республики Вьетнам - со столицей в Сайгоне.

Создав при помощи США крупные вооруженные силы, сайгонский режим стал на путь массовых репрессий против демократических сил и участников движения Сопротивления. В ответ на это патриоты Южного Вьетнама начали борьбу за воссоединение с ДРВ. 17 января 1960 г. в дельте реки Меконг произошло крупное вооруженное выступление, охватившее вскоре всю страну.

Спасая марионеточный режим, США спровоцировали так называемый "Тонкинский инцидент" и 5 августа 1964 г. начали бомбардировки Северного Вьетнама, а с апреля 1965 г. вторглись на земли Южного Вьетнама.

Для осуществления воздушной войны против Демократической Республики Вьетнам США привлекли большое количество авиации, базирующейся на авиабазах Южного Вьетнама, Филиппин и Таиланда. Американское командование использовало все средства поражения, в том числе такие, как напалм, фосфорные и шариковые бомбы, управляемые и неуправляемые ракеты "воздух-земля", бомбы замедленного действия и др. Объектами массированных воздушных ударов стали сотни городов и деревень, плотины и дамбы - с целью вызвать наводнения, голод и разруху.

Если против ДРВ воевала только американская авиация, то в Южном Вьетнаме в боях принимали участие все виды вооруженных сил США. Более того, Соединенным Штатам удалось привлечь к вооруженной борьбе воинские контингенты из других стран, входивших в военные блоки, а именно Австралии, Новой Зеландии, Таиланда, Филиппин и Южной Кореи. Максимальная численность этих союзных войск составляла 72 тыс. человек.

В октябре 1965 г., с началом сухого сезона, военное командование США развернуло первое стратегическое наступление. В нем участвовало около 200 тыс. солдат и офицеров экспедиционного корпуса США, 500 тыс. личного состава марионеточных войск, 28 тыс. союзников, 2300 самолетов и вертолетов, 1200 орудий, 1400 танков и бронетранспортеров, 50 боевых кораблей. Основной целью операции было нанести удар в двух направлениях: в Центральном Вьетнаме от морских портов на запад до границы с Лаосом и Камбоджей и в Южном Вьетнаме из района Сайгона на северо-запад, с тем чтобы выйти к границе с Камбоджей, а также перекрыть коммуникации из ДРВ. Однако существенных результатов эта операция не дала. Осенью 1966 г. последовало новое наступление в районе Сайгона с задачей разгромить группировку армии освобождения, выйти к границе с Камбоджей и перерезать коммуникации, идущие из ДРВ. Была задействована почти миллионная группировка войск, поддерживаемая самолетами и вертолетами (4,3 тыс.), тяжелыми орудиями (2,3 тыс.), танками и бронетранспортерами (3,3 тыс.), боевыми кораблями (более 200 единиц). Результат тот же - успеха добиться не удалось. С января по май 1967 г. предпринимается новая операция - "Седар Фоллз", и снова неудача.

Одной из главных составляющих высокой способности к сопротивлению вьетнамского народа, наряду с мужеством и стойкостью бойцов как на севере, так и на юге, явилась своевременная и всесторонняя помощь Советского Союза. В феврале 1965 г. Ханой посетила советская делегация во главе с Председателем Совета Министров СССР А.Н. Косыгиным. Вьетнамской стороне была обещана помощь "по всем направлениям". На обратном пути делегация останавливалась в Пекине, где также обсуждались вопросы советско-китайского сотрудничества по оказанию помощи Вьетнаму. Переговоры закончились успешно. И вскоре через территорию КНР по железной дороге в Северный Вьетнам начали поступать военно-стратегические грузы, новейшая боевая техника и вооружение. Грузы направлялись также морем через порт Хайфон. Одновременно с ними в страну начали прибывать и советские военнослужащие.

В состав контингента советских воинов, который принимал участие в войне во Вьетнаме, входили военные советники и специалисты-инструкторы - зенитчики и артиллеристы, летно-технический состав, связисты, военные моряки и медики. Одним из первых во Вьетнам прибыл личный состав войск противовоздушной обороны.

Задачи отражения ударов американской авиаций по объектам Северного Вьетнама были возложены на войска ПВО и ВВС Вьетнамской народной армии (ВНА). Эти войска создавались при помощи СССР, представляя собой вид вооруженных сил ВНА.

Боевые действия во Вьетнаме с участием советских военных специалистов и использованием зенитных ракетных войск, впервые примененных в локальной войне, можно разделить на три периода.

В первом периоде основное внимание уделялось прикрытию объектов ограниченными силами зенитно-ракетных комплексов (ЗРК), действовавших из "засад" (июль 1965 г. - первая половина 1966 г.). С марта 1965 г. в составе вьетнамских войск противовоздушной обороны начали появляться советские 37- и 57-миллиметровые зенитные пушки, а с июля - зенитные ракетные комплексы С-75М. Для обслуживания ЗРК и подготовки национальных кадров прибыли военные специалисты из Московского округа ПВО. Обучение шло через переводчиков, по 14 часов в сутки, и уже в конце июля дивизионы первого зенитно-ракетного полка заняли боевые позиции под Ханоем. В расчеты, обслуживающие боевые установки, на начальном периоде входили советские офицеры и солдаты. 24 июля с первых ракетных залпов, на дальности 10 км, дивизионы майора Ильиных и майора Можаева сбили три американских самолета, летевших на бомбардировку столицы ДРВ. В дальнейшем (вплоть до марта 1966 г.) дивизион Ильиных уничтожил еще 22 самолета противника, за что его командир был удостоен орденов Ленина и Красной Звезды.

Параллельно с несением боевого дежурства специалисты группы вводили в строй личный состав второго зенитно-ракетного полка ДРВ, которым командовал советский офицер - полковник В. Федоров. За 9 месяцев полк уничтожил 23 самолета противника, показав, что вьетнамские воины полностью овладели боевой техникой.

Результаты не замедлили сказаться. Американская авиация начала нести ощутимые потери, так как на вооружении ПВО Вьетнама появились не менее новые, чем у противника, боевые средства, в том числе - сверхзвуковые самолеты-истребители и зенитные управляемые ракеты советского производства.

Во втором периоде (вторая половина 1966 г. - первая половина 1967 г.) усилия вьетнамской ПВО были сосредоточены на прикрытии важных объектов страны в сочетании с действиями из "засад". В это время происходило дальнейшее совершенствование системы ПВО наряду с повышением активности истребительной авиации Вьетнама.

И, наконец, третий период (вторая половина 1967 г. - конец войны) характеризовался действиями ПВО в составе зонально-объектовой группировки по прикрытию городов Ханоя и Хайфона с их пригородами. В это время в системе ПВО страны увеличилось количество самолетов истребительной авиации (МиГ-17, МиГ-19и МиГ-21), расширились масштабы их применения. На вооружение поступили подвижные зенитно-ракетные комплексы (ПЗРК) "Стрела-2".

Наиболее интенсивно начали поступать новейшие виды вооружения после 1971 г., когда в Ханое приняли решение о начале наступления на территории Южного Вьетнама. В этой операции участвовало 14 дивизий ВНА и несколько отдельных полков, оснащенных советским стрелковым оружием, танками Т-54 с инфракрасным прицелом и 100-мм пушкой, различными модификациями артиллерийских систем.

В течение весны и лета 1972 г. войска ПВО и ВВС вели интенсивные боевые действия по отражению налетов американских самолетов. Летчики-истребители совершили около 800 боевых вылетов и провели до 200 воздушных боев, в которых сбили более 80 самолетов противника. Значительную роль сыграла и зенитная артиллерия. Однако основной вклад в отражение налетов американской авиации, как и прежде, вносили зенитные ракетные войска.

В борьбе с американской авиацией ощутимые потери понесла и вьетнамская сторона. К примеру, противник вывел из строя около половины зенитно-ракетных дивизионов, уничтожил на стартовых позициях и в расположении технических дивизионов около 200 зенитных ракет, повредил более 10 радиолокационных станций различного типа. Истребительная авиация ВНА недосчиталась половины самолетов и пятнадцати летчиков.

К декабрю 1972 г. численный состав вьетнамских войск ПВО и ВВС почти не изменился, за исключением истребительной авиации. При активном советском участии было сформировано несколько авиационных полков. Три из них имели на вооружении 148 боевых самолетов (при 170 подготовленных летчиках), учебный полк занимался транспортными перевозками.

Прекращение бомбардировок в конце 1972 г. в связи с начавшимися в Париже переговорами было использовано вьетнамским руководством для усиления группировок своих войск. Формировались новые части и подразделения, на вооружение которых из Советского Союза поступали более современные ЗРК С-125. Однако из-за медленного их развертывания они так и не приняли участия в боевых действиях.

К апрелю 1975 г. ДРВ с советской помощью добилась полного превосходства над "южанами" в технике и вооружении, что в значительной степени обеспечило ей окончательную победу. Всего же за восемь лет войны северовьетнамские летчики под руководством советских специалистов и при их непосредственном активном участии провели в общей сложности 480 воздушных боев, сбив 350 самолетов противника и потеряв 131 свой.

За весь период вьетнамской войны в ней приняло участие более шести тысяч советских военнослужащих, до конца выполнивших воинский интернациональный долг. Некоторым из них не было суждено вернуться на Родину. По данным, полученным из различных источников, в период ведения боевых действий во Вьетнаме при исполнении служебных обязанностей погибло (умерло) семь человек. За мужество и отвагу, проявленные при выполнении интернационального долга в 1 967 г., более 380 советских военных специалистов были награждены орденами и медалями СССР.

Они воевали во Вьетнаме...{37}

Воспоминания генерал-майора А. Благодерова

1967-и г. в войне Сопротивления вьетнамского народа против американских агрессоров характеризовался эскалацией воздушной войны против Демократической Республики Вьетнам. Только в этом году американская авиация совершила более 45 тыс. самолето-вылетов против ДРВ, в том числе около 15 процентов ударов было сделано по военным объектам. Американцами применялось более 50 типов и модификаций новейших самолетов и вертолетов.

В связи с этим в ходе боевых действий во Вьетнаме в 1967 г. советские военные специалисты выполняли следующие задачи: готовили вьетнамские расчеты зенитных ракетных и технических дивизионов к боевому применению; разрабатывали новые способы боевых действий применительно к условиям использования авиацией США радиопомех, противорадиолокационных снарядов, полетов на малых высотах и противоракетных маневров; устраняли неисправности вооружения и военной техники; оказывали помощь в восстановлении зенитных ракетных комплексов, выведенных из строя при ударах авиации США по стартовым позициям. А также проводили работу по укреплению морально-психологических и боевых качеств вьетнамских расчетов зенитных ракетных и технических дивизионов, подвергшихся ударам авиации США.

Одним из этих людей был Николай Андреевич Руденко, который с мая 1966 по май 1967г. возглавлял группу советских военных специалистов при командире вьетнамского зенитного ракетного полка, оборонявшего дорогу № 1 на участке Ханой - провинция Нгиам включительно.

В связи с начавшимся широким применением самолетами США самонаводящихся ракет "Шрайк" этот полк понес значительные потери, до 60 процентов станций наведения ракет были выведены из строя, имелись потери среди вьетнамских боевых расчетов.

Перед советскими специалистами встала задача не только восстановить вьетнамцам боевую технику, но и практически показать им возможность уничтожения авиации США в условиях радиопротиводействия, применения противорадиолокационных снарядов, противоракетных маневров, полетов на малых высотах.

Несмотря на сложность боевой обстановки, частые и опасные маневры дивизионов с позиции на позицию, тяжелые климатические условия, советские военные специалисты вместе с боевыми расчетами вьетнамцев выполнили поставленные задачи. Полк полностью вошел в строй и эффективно действовал в новых условиях боевой обстановки. К маю 1967г. он имел на боевом счету около 120 сбитых пилотируемых и беспилотных самолетов США. Ему было присвоено звание коллективного Героя Вьетнамской Народной Армии.

С августа 1966 по август 1967 г. в ДРВ в качестве специалиста при командире стартовой батареи зенитного ракетного дивизиона находился капитан Валерий Константинович Седельников. Полк, в который входил дивизион, прикрывал столицу ДРВ - Ханой. В первом бою 21 мая 1967 г. дивизион пятью ракетами уничтожил три американских самолета. В июне-июле дивизион в радиусе 100 - 120 км от Ханоя действовал из засад по американским постановщикам помех, но неудачно. Дважды дивизион подвергался бомбардировкам самолетами Р-4 и Р-105 со значительными повреждениями боевой техники. С помощью советских военных специалистов зенитный ракетный комплекс успешно вводился снова в строй.

Капитан Геннадий Васильевич Числов с сентября 1966 по сентябрь 1967 г. исполнял обязанности специалиста при командире зенитного ракетного дивизиона - старшего группы советских военных специалистов в дивизионе. В составе зенитного ракетного полка дивизион отражал удары американской авиации по Ханою и Хайфону, а также самостоятельно выполнял и другие задачи в одиннадцати провинциях ДРВ. За год дивизион уничтожил 34 американских самолета. Дважды авиация США на длительное время выводила дивизион из строя и оба раза личный состав дивизиона, и в первую очередь советские военные специалисты вновь приводил его в боеготовное состояние. Дивизион более десяти раз был награжден боевыми орденами ДРВ.

В составе группы советских военных специалистов в зенитном ракетном полку, оборонявшем город и морской порт Хайфон, с октября 1966 по октябрь 1967 г. находился капитан Вячеслав Михайлович Саблин. Будучи специалистом по радиолокационным станциям разведки и целеуказания, он обеспечивал поддержание техники в боеготовном состоянии и обучал вьетнамские боевые расчеты вести бой с учетом изменяющейся тактики действий американской авиации. За успешные боевые действия (в течение года уничтожено 53 воздушные цели) в августе 1967 г. его полк был награжден орденом ДРВ "За боевой подвиг" 3-й степени.

С сентября 1966 по август 1967г. группу советских военных специалистов по обучению вьетнамских расчетов подготовке и боевому применению зенитных управляемых ракет возглавлял капитан Иван Сергеевич Филин. Работа велась только ночью. К утру подготовленные ракеты развозились по зенитным ракетным дивизионам. Сначала ракеты готовились совместно с вьетнамцами, а затем ими самостоятельно. Первые пуски ракет зенитного ракетного полка, в техническом дивизионе которого был И.О. Филин, проводились 26 и 30 апреля 1967 года. В результате стрельб двумя зенитными ракетными дивизионами были сбиты два американских истребителя. Всего в апреле и мае, когда в составе боевых расчетов работали советские специалисты, полк провел 19 стрельб, из которых 15 были успешными.

Капитан Александр Павлович Гладышев находился в ДРВ в качестве командира дивизиона и специалиста при командире зенитного ракетного дивизиона зенитных ракетных войск Вьетнамской народной армии. Дивизион участвовал в обороне Ханоя и Хайфона, дорог №№ 1 и 5.

За личное участие в уничтожении шести самолетов, проявленные при этом мужество и отвагу капитан А. П. Гладышев был награжден орденом Ленина.

Лейтенант Алексей Георгиевич Дешевых находился в составе группы советских военных специалистов в январе 1967 года. Особенно запомнился ему один бой, когда был уничтожен американский самолет - постановщик помех. Дивизион скрытно ночью совершил марш в районе барражирования самолета и утром внезапно двумя ракетами сбил один из самых больших американских постановщиков помех, имеющий на борту более десяти станций активных помех. Это была внушительная победа вьетнамских и советских ракетчиков.

С марта 1967 по март 1968 г. группу советских военных специалистов при командире зенитного ракетного полка возглавлял подполковник Юрий Михайлович Бошняк. Полк прикрывал Ханой с северо-востока и востока. В группе в разное время было от 12 до 32 специалистов. Их работа по восстановлению боевой готовности дивизионов, ремонту зенитных ракетных комплексов, разбор с вьетнамцами результатов боя проходили в основном по ночам, так как позиции дивизионов постоянно подвергались ударам американской авиации. Например, в июле 1967 г. из четырех зенитных ракетных дивизионов только один находился в строю. Бомбежке был подвергнут и район, где проживали советские специалисты. Деревня, в которой они жили, оказалась буквально перепаханной американскими бомбами. К счастью, все специалисты в это время находились в дивизионе.

Несмотря на все трудности, в течение года полк уничтожил 36 американских самолетов.

И мы защищали Вьетнам{38}

Корреспондент "Красной звезды" майор А. Докучаев

Автор сделал подборку воспоминаний участников боев вьетнамской войны, одни из которых оказались хорошими рассказчиками, другие - предоставили дневники, третьи - сохранили копии донесений.

Рассказывает генерал-майор в отставке Г. Белов (в то время руководитель группы советских военных специалистов):

5 августа 1964г.... Тревожный, суровый день для дружественного народа. Соединенные Штаты Америки спровоцировали против Демократической Республики Вьетнам войну, нанеся первые воздушные удары по городам. И в тот же день вьетнамские зенитчики, защищавшие район порта Бьентуи, открыли счет сбитым самолетам.

В 1965 г. начался этап неограниченной воздушной войны против ДРВ. В пиратских налетах стали участвовать новейшие сверхзвуковые самолеты Р-105 О и Р-4 "Фантом". Поставить Вьетнаму зенитные ракетные и радиолокационные комплексы, самолеты-перехватчики, направить туда военных специалистов, усилить систему ПВО явилось нашим долгом.

Весной 1965 г. мы стали готовить вьетнамских ракетчиков. Сроки перед нами стояли жесткие - три месяца. Но жизнь и их скорректировала. В июле противник стал чаще бомбить важные объекты страны, и зенитные ракетные дивизионы заняли оборону. На боевые позиции убыли и советские специалисты.

Из дневника полковника запаса Г. Любинецкого (техника ЗРК): 24 июля 1965г. Джунгли. Бескожие эвкалипты, частокол бамбука, ползучие кусты. Но нам не до экзотики. Развертываем зенитный ракетный комплекс. Вот-вот появится противник. И точно. Не успели до конца замаскироваться, как американские самолеты двумя эшелонами пошли на Ханой, в десяти километрах от нас. Первыми стрельбу открыли ракетчики соседнего дивизиона. И сразу успех: два пуска и два попадания. Наша ракета также настигла цель. Затем "достали" беспилотный самолет-разведчик.

Сегодня вьетнамцы сообщили, что нашими дивизионами за время агрессии сбиты 399-й, 400-й и 401-й по счету американские самолеты. Из обломков четырехсотого решено отлить памятные знаки и награждать ими разведчиков.

Рассказывает старший сержант запаса Н. Колесник:

В июне-июле 1965 г. янки нагло бесчинствовали в районе одного небольшого городка, расположенного неподалеку от 17-й параллели. Сам городок уже давно был разрушен от ежедневных бомбежек и лежал в руинах. Оставшиеся в живых жители покинули его. Американцы до того уверовали в свою безнаказанность, что превратили городок в ночной полигон, в буквальном смысле тренировались на точность в бомбометании. И вот майор Иван Константинович Проскур-нин дал команду на марш.

Есть у ракетчиков термин "засада". 27 июля мы решили встретить противника в засаде возле разрушенного городка, в том месте, где самолеты разворачивались на обратный курс. Прибыли из-под Ханоя (три ночи маршем двигались) и сразу попали в центр внимания крестьян уезда. Очень кстати оказалось. Грунт каменистый, а на подготовку площадок для развертывания комплекса - всего ночь. Вместе с нами в работу включились крестьяне. "Если это поможет сбить хоть одного "пирата", готовы трудиться сутки", - пояснили они. Каменистый склон горы мотыжили старики, женщины, дети.

До полуночи на позиции было спокойно. Все свободные от несения боевого дежурства отправились в палатки спать. Только я прилег, как объявили готовность. Вскакиваю и бегом к палатке вьетнамских стартовиков. Вижу: брезент колышется, собираются. Вместе прибежали к пусковой, зарядили, причем раза в два быстрее, чем на тренировках, и сразу в укрытие. Доложил и услышал в трубке голос майора Проскурнина: "Первая - пуск! Вторая - пуск! Третья..." Ракета, озаряя местность, понеслась на перехват. Толкнул Куанг Ткана, командира вьетнамского расчета пусковой установки: мол, смотри, наша пошла. Самому тоже интересно, ведь на полигоне не был, в пусках не участвовал. Картина впечатляющая - стартующие с гор в ночи ракеты. Но самый большой эффект произвели моменты, когда рвались самолеты. Ночи в Юго-Восточной Азии темные. И вот на черном полотне на огненные куски разваливается не видимый до этого объект. Зарево на полнебосвода.

Зарядили повторно пусковую, и в это время команда: отбой - поход. Тремя ракетами мы сбили четыре самолета. Да, четыре. Американцы, уверовав в свою безнаказанность, шли настолько плотно, что один самолет завалился от осколков ракеты. Остальные ретировались. Хорошо у нас сработали все: офицер наведения Константин Каретников, командир расчета Александр Бурцев, оператор Тарзан Черквиани, номера пусковых установок Рафаид Ахунов, Алексей Фомичев.

Дивизион свернулся и ушел в ущелье. Дали отоспаться, ведь мы три ночи были на ногах. А на площадках, откуда мы вели стрельбу, вьетнамцы установили заготовленные заранее макеты техники из дерева, соорудили ложную позицию. С "ракетами" поступили так - привязали их тросами к деревьям. И вот массированный налет. Американцы бомбили ожесточенно, но не могли понять, что происходит внизу. Сбитый чуть позже летчик рассказывал: думал, что начались галлюцинации, бомблю ракетную установку, вижу, взрывается бомба, ракета упала и вдруг опять поднялась, делаю новый заход - та же картина, третий... Вот что значит искусно оборудованная ложная позиция. А когда самолеты уходили, то попали в зону огня зенитчиков. Три "Скайхока" рухнули вниз. Бой подействовал на американцев. На две недели они прекратили всякие полеты авиации в том районе.

Мы убыли на север Вьетнама, а засады стали популярны среди подразделений ПВО. Особенно тогда гремел дивизион, где действовала группа специалистов во главе с подполковником Ф.П.Ильиных. Под его началом ракетчики уничтожили 24 самолета противника. Из Вьетнама офицер вернулся с орденами Ленина и Красного Знамени.

Из дневника полковника запаса Г. Любинецкого:

Август 1965 г. Вчера, устроив засаду, мы уничтожили два самолета. Американцы ушли, но, как видно, решили отомстить нам. Восемь самолетов устремились на позицию сразу же после первой атаки, применив помехи.

На экранах только самолет - постановщик помех, все в засветах, других целей не видно. Услышал команду подполковника Ильиных:

"Выпускаем последние ракеты - ив укрытия. Дивизион обнаружен, накроют всех..." Стартовали две ракеты, и вдруг новая команда Ильиных: "Всем оставаться на местах". Вышло так, что мы грохнули постановщика помех; лишившись его, американцы легли на обратный курс. Драпанули... А ведь у нас уже ни одной ракеты не оставалось. Я даже подумал: это последний бой для нас...

Вспоминает генерал-лейтенант в отставке А. Дзыза (заместитель руководителя группы советских военных специалистов по зенитным ракетным войскам):

В начале декабря 1965 г. в очередной раз ракетчики подполковника Ильиных справились со "Шрайком" - ракетой, предназначаемой для борьбы с зенитными ракетными дивизионами. Она идет на подразделение по лучу радара и врезается, как правило, прямо в антенну. Бой выглядел так. Когда самолет противника входил в зону действия радаров, его приборы регистрировали облучение, и на луч радара выпускался "Шрайк". В сентябре дивизион чудом избежал удара, ракетчики случайно отключили станцию. На этот раз мы действовали вполне обдуманно. Засекли выпущенный "Фантомом" "Шрайк" и начали разворачивать станцию, а затем выключили ее. Серая трехметровая сигара с 23 кг взрывчатки и тысячами стальных кубиков "заблудилась" и упала. Затем американцы начали разрабатывать для "Шрайка" блок памяти. Мы стали готовиться и к этому, хотя понимали: тяжело придется, ведь ракета будет запоминать луч, и хитростью ее не остановить.

Противоборство, очень трудное для нас, шло и на других направлениях. На американских самолетах были установлены приборы опознавания пуска наших ракет, пилоты получили возможность совершать маневр против огня пикированием или резким разворотом. Мы стали производить пуски, когда самолет входил в самую устойчивую зону поражения, и маневры его не спасали. Нашли "противоядие" и на помехи...

Из дневника полковника запаса Г. Любинецкого:

Январь 1966 г. Буй Хай, мой вьетнамский напарник по станции, техник, рассказал: янки перестали вести войну, что называется, по распорядку дня. Оказывается, до прибытия наших ракетчиков их боевые действия были строго хронометрированы. С 8 до 9 часов - разведка, с 9 до 14 - массированные налеты. Потом два часа перерыв. С 4 до 7 вечера - опять налеты и ночной отдых. Выходные - как выходные. Поняли, что с ракетчиками шутки плохи...

Рассказывает полковник запаса В. Федоров (бывший командир полка):

Для меня было открытием - американцы неплохо знают русские поговорки. В начале декабря 1966г. вьетнамский дивизион, ведя бой самостоятельно, уже без участия наших специалистов сбил американский самолет, летчик катапультировался. Его взяли в плен и повезли в дивизион. Он попросил показать русских, сбивших его. "Вьетнамцы тебя сбили", - пояснили ему, посвятив в ход боя. Тогда он говорит: "Все равно не верю, чувствую, тут русским духом пахнет". Неплохими мы оказались учителями... Покидали вьетнамскую землю с чувством удовлетворения. Наши друзья за девять месяцев овладели зенитной ракетной техникой.

Впечатляет и статистика. За время боев полк израсходовал 43 ракеты, уничтожил 23 самолета. Успех разделили подполковник В. Нижельский, майор-инженер А. Петров, майоры С. Воробьев, А. Саморуков, капитаны Р. Казаков, Ю. Кульков, лейтенанты В. Щербаков, В. Романюк... Перед отъездом на Родину лейтенанту Вадиму Щербакову вручили орден Ленина, другим специалистам - ордена Красного Знамени и Красной Звезды.

Вспоминает генерал-майор в отставке Г. Белов:

В апреле 1967 г. встретился с Хо Ши Мином. Он поблагодарил наших специалистов за ратный труд. Потом положил руку на плечо и говорит: "Передайте товарищам, мы берегли и будем беречь каждого военного специалиста, помогающего в борьбе с агрессией". Что стоит за этими словами, я узнал чуть позже.

Раз едем по шоссе, и тут начался налет. Бомба взорвалась метрах в двухстах перед нами. Остановились, бросились в кювет. Только плюхнулся на грунт, как почувствовал: на меня кто-то навалился. Смотрю - капитан Тинь, мой переводчик, а рядом водитель Туан. Когда самолеты улетели, спрашиваю:

- Тинь, что за фокусы?

- Товарищ генерал, я отвечаю за вашу жизнь. Вы приехали нас учить воевать, а не погибать на чужбине. И все-таки, случалось, погибали...

Из беседы с генерал-майором авиации запаса А. Тромбачевым (заместителем руководителя группы советских военных специалистов по политической части):

Уезжали на Родину два наших техника. Вьетнамские солдаты и офицеры, воевавшие с ними, чуть не плакали. "Линсо, линсо!" - выкрикивали они слова, означающие "советский", и шли, шли за уходящей машиной. Вот как можно подружиться за восемь месяцев...

А наши ребята - действительно настоящие интернационалисты. Запомнился случай. Солдаты одного дивизиона помогали вьетнамцам в ремонте детского садика. Клумбы вскапывали вместе с детишками. Перевернула девчушка лопату земли, и наш сержант увидел "апельсин" - шариковую бомбу. Шарообразную, умещавшуюся на ладони и содержащую в себе до трехсот смертельных для человека шариков. Бросился на "апельсин", накрыл своим телом...

Каждый год 5 августа в Москве у Большого театра собирается человек двадцать пять - тридцать. Собираются воины- "вьетнамцы", те, что живут в столице и в Подмосковье. Вьетнам у всех у них один. Это - страна, где царствуют голубая и зеленая краски, где тишину ночей прерывают крики обезьян, стрекот цикад. Это - тревожные минуты у пусковых установок, переворачивающие душу разрывы реактивных снарядов. Это - гнетущая жара, помноженная на влажность, переходящую в водяную пыль, когда задыхаешься, прямо купаешься в поте, а нужно часами сидеть у экрана индикатора. Это изуродованные напалмом, шариковыми бомбами лица вьетнамских детишек, женщин, это стойкость солдат, поклявшихся умереть за родину. И хочется им, бывшим ракетчикам, локаторщикам, летчикам, чтобы их глазами увидели Вьетнам шестидесятых-семидесятых окружающие их сегодня люди, их соотечественники.

Стихи и песни неизвестных авторов - участников вьетнамской войны

Самодельная книжечка, машинописные листочки... Ее бережно хранил сын недавно скончавшегося участника войны во Вьетнаме Б. А. Воронова. Эти стихи и песни прочувствованы и выстраданы теми, кто воевал во Вьетнаме, кто оказался так далеко от Родины. Их строки с бесхитростной простотой и щемящей выразительностью передают мысли и чувства тех, кто вернулся с этой войны. И тех, кто не вернулся с нее...

Дорога № 1

"Дорога жизни" от Ханоя

На юг Вьетнама след ведет.

И янки, в ней воронки роя,

Ведут по-варварски налет.

По ней колонны ночью мчатся

При свете лишь одной луны.

А янки очень сильно злятся,

Как черно племя сатаны.

Бомбят кругом все переправы,

Висят на небе фонари.

И вся земля в огне кровавом,

И так от зорьки до зари.

А над дорогою раскаты,

Разрывы "соток", гул ракет.

И вновь вьетнамские солдаты

Идут дорогою побед.

Стервятник дым пустил и, воя,

Пошел грызть землю за скалой.

Им не дает нигде покоя

Ракет советских грозный бой.

И вот бежит, спешит дорога,

И лижет раны на ходу.

По ней солдаты четко, строго

Победной поступью идут.

Хочу я снега на грудь

Плавится душное небо Вьетнама

Который день.

Жгучее солнце палит беспощадно

Который день.

Как мое тело не знает прохлады

Который день

Так мое сердце не знает отрады

Который день.

Припев:

Хочу небес синеву,

Хочу мороза вдохнуть,

Хочу узор по стеклу,

Хочу я снега на грудь.

Тучный банан нависает кистями

Грустно мне.

Кустики риса вода заливает

Грустно мне.

Белой березы мне не хватает

Грустно мне.

Поля алмазного снега без края

Грустно мне.

Припев

Манит весной журавлиные стаи

Родимый край.

Где журавлятам стать журавлями

Родимый край.

Птиц ненадолго сюда отпускает

Родимый край.

Как северянину жить во Вьетнаме,

Родимый край?

Припев

С мыслью о Родине

Ночное затишье прохладою дышит,

И яркие звезды горят вдалеке.

И ветер чуть слышно деревья колышет

И вдаль уплывает по Красной реке.

В вьетнамской столице мне нынче не спится,

Грустя и волнуясь, стою у окна.

Луна серебрится, а сердце, как птица,

На крыльях куда-то уносит меня.

А где-то, а где-то снегами одета

Простерлась в бескрайность родная земля.

Любовью и светом пусть будет согрета

В рубиновых звездах седого Кремля.

Суровый бой

Когда дождливый вечер косит

Колючки острого бамбука,

Когда прохлады сердце просит

И сыт дыханьем знойным юга,

Мне вспоминаются метели,

Скрепящий иней и снега,

Весны хрустящие капели,

Оби свинцовая вода

И тишина, что без тревоги,

Без самолетов и ракет...

Мы знаем, есть еще дороги,

Есть правда, совесть, счастье, свет

И есть страна, где мы нужнее,

Чем там, где дом и все друзья,

Где жить намного тяжелее

(И даже несколько страшнее),

Но и без нас пока нельзя.

Ведь все мы знаем - в нашем мире

Идет суровый трудный бой,

И там, где мы не отступились,

Где не согнулись, не сломились,

Счастливо будет жить другой.

Другу

Вспомни дороги и переправы,

Как тело налито в походе свинцом.

Вьетнамских детишек, бегущих оравой,

Кричащих вдогонку машинам: "Ленсо!"

Пальмы пылали, трещали паромы,

С черными шлейфами выли "Фантомы".

И, словно подарки на праздничный Тэт,

Гремели зенитки и залпы ракет.

Впереди еще много преград,

Но спокоен и жизни я рад.

Это ты, друг, шагать мне помог

По дорогам войны и тревог.

Тропические сугробы

Долго письма идут отсюда,

Еще дольше идут сюда...

Вряд ли помнят меня твои губы

И ореховые глаза...

Да и сам я забыл, пожалуй,

Про сугробы и ели в снегу:

Восемь месяцев - срок немалый,

Если их провести одному.

Восемь месяцев - это пальмы

И закаты в синих горах,

Парус джонки в заливе дальнем,

Ветка персика в нежных цветах.

Колокольчиков звон на склонах

И бамбуковой флейты трель,

Странный вид деревень незнакомых,

Бесконечных дорог канитель.

Только мне бы обратно к сугробам,

Чтоб без писем поговорить,

Снег пушистый руками потрогать,

На губах твоих лед растопить.

Землю инеем убеленную,

Ноги чтоб ощутить могли,

Чтобы в душу, солнцем спаленную,

Звезды глаз твоих тихо текли.

Бродим мы по болотам Вьетнама

Бродим мы по болотам Вьетнама,

В мокрых джунглях клубится туман,

В русском сердце - открытая рана,

Боль твоя в моем сердце, Вьетнам.

Припев:

Жди меня, родная, я к тебе приеду,

Ясным майским утром постучу в окно.

Чтоб повеял тебе теплый ветер,

Чтоб легко мы дышать могли,

На изрытой войною планете

Мы стоим за клочок земли.

Припев

Дай, судьба, нам увидеть снова

Небо русское, леса и холмы.

Ты, судьба, к нам не будь сурова,

Дай вернуться на Русь живым.

Припев

Боевая дружба

Чертила в небе след ракета

В который раз уже подряд.

Кто хоть однажды видел это

Как Р-105-е бомбят?

Кругом воронки, котлованы,

Но, видно было, неспроста

Стояли мы среди развалин

У Тханьнгуенского моста. (2 раза)

Удары "шрайков" испытали,

Шрапнель рвалась над головой.

Но мы дружить не перестали

Нет крепче дружбы боевой!

Нет крепче дружбы той солдатской,

Что закалялася, как сталь,

В борьбе с ордой американской

У Тханьнгуенского моста. (2 раза)

Плечом к плечу с вьетнамским другом

Стояли мы на том пути.

Он называл меня: "товарищ",

Я отвечал ему: "дон-ти".

И были в этой дружбе братской

Залог победы и мечта

Вновь повстречаться в форме штатской

У Тханьнгуенского моста! (2 раза)

Советские военнослужащие, погибшие во Вьетнаме

БАГАЕВ Алексей Егорович. Старший лейтенант, военный специалист. Погиб в авиационной катастрофе в марте 1962 г.

БРИНДИКОВ Михаил Константинович, 1943 года рождения, Белорусская ССР, Могилевская область, Костюковичский район, д. Забычанье. Призван Привокзальным РВК г. Тулы. Старший лейтенант, старший техник, 20-я дивизия ПВО. Погиб при исполнении служебных обязанностей 9 сентября 1972 г. Похоронен на кладбище в д. Забычанье.

МРЫХИН Винидикт Федорович, 1937 года рождения. Русский. Капитан, летчик-инструктор. Погиб в авиационной катастрофе 23 марта 1973г.

ПОЯРКОВ Юрий Николаевич, 1933 года рождения. Русский. Капитан, летчик-инструктор истребительного авиационного полка Вьетнамской народной армии. Погиб в авиационной катастрофе 30 апреля 1971 г.

СИМОНОВ Евгений Семенович, 1939 года рождения. Русский. Капитан-инженер, специалист по зенитно-ракетному комплексу С-75. Умер 30 января 1974 г. Похоронен 5 февраля 1974 г. на кладбище в г. Вильнюсе Литовской ССР.

СМИРНОВ Виталий Елиферинович, 1945 года рождения. Призван Яйским РВК Кемеровской области. Рядовой. Погиб при исполнении служебных обязанностей 24 октября 1965 г. Похоронен 30 октября 1965 г. на кладбище в п. Яя Кемеровской области.

СОЛОМИН Алексей Николаевич. Старший лейтенант, военный специалист. Погиб при исполнении служебных обязанностей 17 февраля 1961 г.

Спасательная экспедиция советских военных моряков в Бангладеш (1972-1974 гг.)

Народная Республика Бангладеш была провозглашена в апреле 1971 г. в результате победы национально-освободительного движения в борьбе против правящих кругов Западного Пакистана, осуществлявших политическую, экономическую и национальную дискриминацию восточно-бенгальского народа.

Предоставляя независимость после Второй мировой войны своей бывшей колонии - Индии, Великобритания добилась расчленения этой страны на два государства по религиозному принципу, что привело к незатухающему конфликту, который продолжается вот уже более полувека и периодически принимает вооруженные формы.

Объединив в рамках одного государства - Пакистана - два различных района бывшей Индии, резко отличающихся по экономике и социальному составу, Лондон способствовал сохранению неравенства между его западной и восточной частями.

В Восточном Пакистане (Бенгалии) проживает большая часть населения, которое производит и большую часть валового национального продукта. Однако после объединения Бенгалия превратилась в колонию Западного Пакистана, где военная диктатура сконцентрировала в своих руках все рычаги власти.

При всей жестокости военного режима бенгальский народ тем не менее боролся против дискриминации и попрания национальных прав. На выборах в Национальное собрание в декабре 1970 г. представлявшая народ Бенгалии Национальная лига ( "Аврами лиг") получила 97 процентов голосов населения Восточного Пакистана и 26 марта 1971 г. провозгласила его независимость, назвав страну Республикой Бангладеш. Так ответил народ на массовые репрессии пакистанских властей.

Бангладеш, население которой составляет около 100 млн. человек, а площадь - 141,2 тыс. кв. км, находится на северо-востоке Южно-азиатского субконтинента и граничит с Индией и Бирмой.

С первых дней вооруженная борьба бенгальцев с западно-пакистанской армией приняла широкий размах и ожесточенный характер. Молодая республика создала вооруженные силы ( "мукти бахини"), в которые входили как регулярные войска, так и партизанские отряды. Если в первые месяцы 1971 г. (март-апрель) эти формирования еще не могли противостоять противнику и вынуждены были отступать, то к сентябрю-октябрю общая численность "мукти бахини" выросла до 100 - 150 тыс. человек, включая 30 тыс. регулярных войск. Были созданы военно-воздушные и военно-морские силы, которые в августе-ноябре потопили до 25 судов противника.

Вооруженные конфликты, порожденные разделом прежней Индии, постоянно держали народы этих стран в напряжении. На осень 1971 г. пришлась очередная конфликтная ситуация, начались военные действия между Индией и Пакистаном.

Агрессия против Индии началась 3 декабря 1971 г. внезапным одновременным ударом пакистанских ВВС по семи крупнейшим аэродромам, затем по западной границе Индии - от Джамму и Кашмира до Раджастана. Перешли в наступление и сухопутные войска Пакистана. Но если в предыдущих конфликтах оперативно-стратегические планы индийских вооруженных сил в войне против Пакистана предусматривали сосредоточение основных усилий на западном фронте, то на этот раз в него внесли существенные изменения. Суть плана определялась провозглашенными премьер-министром Индии Индирой Ганди политическими целями войны - оказать поддержку вооруженным силам "мукти бахини", предотвратить дальнейшее уничтожение восточно-бенгальского населения. И это во многом определило успешное ведение боевых действий.

16 декабря 1971 г. пакистанский генерал Ниязи подписал акт о безоговорочной капитуляции перед индийской армией и "мукти бахини". В ходе боев на территории Бенгалии пострадали многие населенные пункты, дороги, но особенно большие разрушения были в портах, которые играли ключевую роль в экономике молодой республики. Добившись победы, новое государство лишилось возможности использовать порты для доставки грузов и продовольствия и оказалось перед угрозой полного развала и без того слабой экономики и голода населения.

Как и во многих аналогичных случаях, помощь пришла с ожидаемой стороны - от Советского Союза, который сформировал и направил в Бангладеш по просьбе ее правительства спасательную экспедицию.

В период со 2 апреля 1972 по 24 июня 1974 г. советские специалисты со своей техникой приняли участие в разминировании и расчистке морских ворот Бангладеш - порта Читтагонг (ныне - Чатагам){39} .

Советская экспедиция, которой командовал контрадмирал С. Зуен-ко, состояла в основном из судов и кораблей Военно-Морского Флота и отдельных судов Министерства морского флота. В нее входили специальные подразделения водолазов и такелажников. Первой прибыла в Читтагонг 2 апреля 1972 г. плавмастерская ПМ-40. Она прошла через узкий фарватер в Бенгальском заливе, проделанный в минном заграждении индийскими тральщиками, поднялась вверх по мутным водам реки Карнапхули, на берегу которой расположен порт, и под восторженные возгласы встречавших ошвартовалась у разрушенного причала.

Войдя в порт, советские моряки увидели безрадостную картину. Одинокие суда стояли на дальнем рейде и войти в порт опасались: на подходах к нему было выставлено минное заграждение. У большинства причалов из-под воды торчали мачты, трубы, надстройки затонувших и поврежденных судов, некоторые из них лежали на боку. Всего, по данным администрации порта, было повреждено и затоплено более 40 судов, причем одно из них - на повороте реки, на самом судоходном и узком месте, из 18 причалов - 12 разрушены. Заход судов в порт ограничивался по водоизмещению и особенно по длине (не более 90 м). Замерли портовые краны, часть из них стояла на причалах, повсюду виднелись разрушенные складские помещения. Лишь отдельные суда рисковали заходить в порт.

Советским морякам предстояло возвратить Читтагонг к жизни. Работать пришлось в непривычных условиях тропического климата. Нещадно палило солнце, а влажность воздуха достигала 100 процентов. Дули сильные ветры и лили муссонные дожди с градом, внезапно налетали циклоны, которые превращали день в ночь.

15 апреля на дно реки опустился первый водолаз - старшина 2-й статьи Николай Ламухин. Он осмотрелся вокруг и ничего не увидел: перед глазами желто-коричневая вода, мутная из-за сильного течения, несшего массу ила. При повторных спусках водолазы установили, что бывают моменты, когда вода стоит спокойно ( "стоп-вода"), это длится 35 - 45 минут. Подобное явление повторялось через каждые шесть часов во время смены приливно-отливных течений. "Стоп-вода" позволяла водолазам работать от двух с половиной до трех часов в сутки. Суда, затонувшие на глубине 17 - 35 м, обследовались в полной темноте, все делалось на ощупь.

В апреле началась подготовка к выводу из порта трех большегрузных судов общим водоизмещением около 50 тыс. тонн. На них заделали пробоины, откачали воду, затем поставили на плав и в конце апреля за три дня поочередно вывели из порта в район последующей разделки. Таким образом, к 27 апреля были освобождены три причала длиной около 600 метров. Матросы, старшины и офицеры трудились, не считаясь со временем, работу начинали в 5 часов утра и заканчивали далеко за полночь.

С прибытием тральщиков экспедиция вплотную занялась тралением. 2 мая подняли и расстреляли первую мину. Приходилось преодолевать огромные трудности при ликвидации минного заграждения. Низкие берега, отсутствие ориентиров для определения точного места кораблей при тралении, мутная вода, малые глубины, большая засоренность района затонувшими судами и шхунами, многочисленные движущиеся по реке парусные суда - все это тормозило ход разминирования. А главное, советские специалисты не имели ни карт, ни других документов о поставленном минном заграждении. Тем не менее в июле 1972 г. порт Читтагонг уже начал функционировать, его месячный грузооборот составлял более 500 тыс. т, что превышало даже довоенный уровень.

Открытие "ворот жизни" - настоящий подвиг советских моряков. Не сбылись предсказания многих западных специалистов, что порт может начать нормальную работу в лучшем случае через 2 - 3 года, когда будут подняты 6 - 7 судов и закончится траление. Советская экспедиция выполнила эту задачу за три с небольшим месяца. К концу июля 1972 г. фарватер был расширен до трех миль, уничтожено 50 процентов минных заграждений, освобождены семь причалов после вывода девяти поврежденных и затонувших судов.

Капитан порта Камал в те годы говорил: "Спасательные работы ведутся в очень сложной обстановке, с которой столкнулись здесь, в Читтагонге, советские моряки. Мы - опытные моряки, и то нам в этих условиях бывает трудно. И все-таки я приятно удивлен, как дружно они работают, все - от адмирала до матроса. Я много плавал, многое видел, но такого еще не приходилось. Советские моряки творят чудеса. По мнению многих специалистов, на восстановление порта требовались годы, но годы стали месяцами. Разве это не чудо? Если бы меня спросили, какая самая популярная страна в Читтагонге, я бы ответил - Советский Союз".

25 октября 1972 г. досрочно, на два месяца раньше запланированного срока, советские моряки траление закончили, минную опасность на подходах к порту ликвидировали. На тралении отличились офицеры В. Коростылев, Г. Мурзаев, Р. Насыров, В. Антонов, В. Лебедев, Н. Завадский и многие другие.

Первая годовщина экспедиции - 15 апреля 1973 г. - отмечалась торжественно. К этому времени подняли 13 судов из 15, освободили 10 причалов. Порт работал уже с большой отдачей, обеспечивая молодую республику всем необходимым для восстановления народного хозяйства, поддерживая жизнедеятельность многомиллионного народа Бангладеш.

В декабре 1973 г. советские специалисты подняли судно "Сурма", водоизмещением 14 тыс. т. На нем они заделали около 300 пробоин, откачали 25 тыс. т ила из внутренних помещений. Поднятием его экспедиция досрочно выполнила поставленную задачу по расчистке порта.

Однако экспедиция возвратилась на Родину не сразу. В то время в Читтагонге начались подготовительные работы по реконструкции порта. Многие страны предложили правительству Бангладеш свою помощь. Но эта важная и трудоемкая работа была доверена только советской экспедиции.

Работать теперь стало легче: был накоплен немалый опыт по использованию водолазов в реке Карнапхули, основной личный состав прошел акклиматизацию. В ноябре 1973 г. экспедиция пополнилась двумя 800-тонными кранами. С их помощью были подняты, поставлены на плав и после небольшого ремонта сданы в эксплуатацию две большегрузные океанские баржи.

В 1974 г. со дна Карнапхули подняли еще шесть судов. Более 45 тыс. часов провели в стремительной, насыщенной илом воде водолазы В. Великанов, В. Медяный, Г. Парфенов, И. Пасечник, В. Сотников и другие.

Всего за 27 месяцев трудной и опасной работы спасатели подняли и отбуксировали в места разделки 26 поврежденных и затонувших судов общим водоизмещением 100 тыс. т, подняли со дна 1900 т железных предметов, протралили 1002 кв. мили акватории порта для ликвидации минных заграждений и освободили от мин подходы к Читтагонгу. Советские моряки обучили аварийно-спасательному делу 44 бенгальца. После окончания работ экспедиция безвозмездно передала правительству республики три водолазных судна, большое количество водолазной техники и аварийно-спасательного имущества. Народная Республика Бангладеш получила возможность нормально эксплуатировать порт, который играл ведущую роль в становлении экономики страны.

12 июня 1974 г., после погрузки имущества и оборудования на специально выделенные суда, основной состав экспедиции на теплоходе "Хабаровск" отбыл во Владивосток. Провожали его с цветами и флагами тысячи людей. Спустя 12 дней уехали из Бангладеш и остальные члены экспедиции.

Не дождались на Родине старшего матроса Юрия Викторовича Редькина, погибшего на борту плавучей мастерской при исполнении служебных обязанностей.

За самоотверженный труд в порту Читтагонг многие участники экспедиции были награждены орденами и медалями СССР.

Правительство Бангладеш дало высокую оценку деятельности советских моряков. Премьер-министр Маджибур Рахман на проводах заявил: "Я горячо благодарю всех членов советской экспедиции за проделанную работу. Не приди советские моряки на помощь, наша молодая республика оказалась бы в чрезвычайно трудном положении. Благодарю всех советских моряков за огромную работу по восстановлению порта Читтагонг, которая велась несмотря на сложные климатические и бытовые условия. Я уверен, что ваш труд послужит дальнейшему расширению дружбы и сотрудничества между нашими странами".

Советские военные моряки, погибшие в Бангладеш

РЕДЬКИН Юрий Викторович. Старший матрос, плавучая мастерская ПМ-156 Камчатской флотилии. Погиб 13 июля 1973 г. при исполнении служебных обязанностей на борту плавучей мастерской в порту Читтагонг.

Роль СССР и его вооруженных сил в сохранении единства стран-участниц Варшавского Договора

В 50 - 60-е годы в Восточной Европе, а конкретно - в странах социалистического лагеря, ознаменовались рядом событий, повлекших за собой использование Советским Союзом не только политических средств, но и военной силы.

8 июня 1953 г. в Германской Демократической Республике (в Восточном Берлине и других городах) имели место выступления немецких трудящихся, причинами которых стали трудности с обеспечением населения продовольственными и промышленными товарами, обусловленные перегибами при создании сельскохозяйственных кооперативов, нарушением традиционных внешнеэкономических связей и т.д.

9 июня 1953 г. Политбюро ЦК Социалистической единой партии Германии приняло решение об исправлении создавшегося положения и опубликовало коммюнике, в котором назывались первоочередные мероприятия в области снабжения, финансов, сельского хозяйства, административной политики. Но руководство опоздало: 16 июня в советском секторе Берлина начались забастовки и демонстрации. К бастующим вскоре присоединились тысячи людей; демонстрации продолжались 17 июня, охватив и другие города ГДР. Впервые прозвучали требования о выводе советских войск.

Однако слабость и неорганизованность возникшего движения и наличие внушительного контингента советских оккупационных войск не дали принять делу широкого размаха.

14 мая 1955 г., в ответ на образование Североатлантического блока НАТО, европейские социалистические государства подписали в Варшаве "Договор о дружбе, сотрудничестве и взаимной помощи между Народной Республикой Албанией, Народной Республикой Болгарией, Венгерской Народной Республикой, Германской Демократической Республикой, Польской Народной Республикой, Румынской Народной Республикой, Союзом Советских Социалистических Республик и Чехословацкой Республикой", получивший название Варшавского Договора.

В этом документе договаривающиеся стороны выразили волю к развитию всемерного политического, экономического и оборонительного сотрудничества. С первых дней государства - участники Варшавского Договора настойчиво и согласованно боролись за провозглашенные цели, последовательно осуществляли принятые обязательства.

Широкое и многогранное взаимное сотрудничество, как тогда писали, основанное на уважении равноправия, независимости и национального суверенитета, на невмешательстве во внутренние дела, товарищеской взаимопомощи и интернациональной солидарности, крепло и развивалось. Неуклонно укреплялось единство социалистического союза, росли его сила и мощь, совершенствовался оправдавший себя механизм взаимодействия. Варшавский Договор обеспечивал надежную защиту безопасности и социалистических завоеваний братских стран.

Однако не все обстояло безоблачно и гладко. Произошедшие через полтора года после его подписания события в Венгрии, а также события в Чехословакии, имевшие место по прошествии тринадцати с лишним лет, носили ярко выраженный политический характер, свидетельствовавший о наличии в этих странах определенных сил, находящихся в поисках собственных путей национального развития. События 1956 г. в Венгрии и 1968 г. в Чехословакии показали также, что советское руководство стремилось во что бы то ни стало сохранить единство образовавшегося военно-политического блока. Следствием этого и стало применение в этих странах вооруженной силы со стороны СССР.

Венгерские события (1956г.)

Во Второй мировой войне Венгрия, как известно, выступала на стороне гитлеровской Германии и 27 июня 1941 г. объявила войну СССР. В марте 1944 г. Германия, чтобы удержать Венгрию в положении своего сателлита, оккупировала ее. 23 сентября 1944 г. Советская Армия вступила на территорию страны. В декабре 1944 г. в Дебрецене было образовано Временное национальное правительство Венгрии, которое объявило войну гитлеровской Германии. 4 апреля 1945 г. Советская Армия завершила освобождение Венгрии от немецко-фашистских захватчиков и их ставленников.

18 февраля 1948 г. между СССР и Венгрией был заключен договор о дружбе, сотрудничестве и взаимной помощи.

Восстановление и развитие народного хозяйства Венгрии происходило при большой экономической и научно-технической помощи со стороны СССР, который поставлял ей необходимые промышленное сырье и оборудование.

Однако значительные успехи в области экономики не могли уберечь венгерское общество от серьезных внутренних проблем, которые и привели в октябре 1956 г. к политическому кризису в стране.

События осени 1956 г. в Венгрии занимают особое место. Это было первое и наиболее крупное вооруженное столкновение на территории государства союзника по Варшавскому Договору, которое отличалось не только драматизмом и политической остротой происходящего, но и масштабами участия в нем советских войск и количеством их потерь. На заключительном этапе предпринятой советскими войсками операции, помимо соединений и частей усиленного Особого корпуса, участвовали две армии - 38-я общевойсковая и 8-я механизированная; за 19 дней конфликта погибло более 700 наших солдат и офицеров.

Одной из внешних предпосылок этих событий явился XX съезд КПСС, прошедший в феврале 1956 г., на котором не только был разоблачен культ личности Сталина, но и провозглашен тезис о многообразии форм перехода к социализму, что дало моральную опору реформаторским силам в странах мировой системы социализма в целом.

Наибольшего размаха движение за "либерализацию режима" достигло (наряду с Польшей) в Венгрии. Уже в марте на партийных собраниях в различных организациях прозвучали требования "довести до конца реабилитацию невинно осужденных", пересмотреть дела репрессированных в 1949 г. партийных лидеров. Центральное руководство Венгерской партии трудящихся (ВПТ) вынуждено было пойти на уступки - создать специальную партийную комиссию по изучению этого вопроса{40} , которая активно приступила к работе.

В сентябре оппозиционные выступления заметно усилились, проходя под лозунгом "более гуманного социализма" и восстановления в партии бывшего премьер-министра Имре Надя, с деятельностью которого (1953 - 1955 гг.) были связаны многочисленные попытки либерализации венгерской политической системы.

К середине октября 1956 г. своего апогея достигла борьба "за демократизацию социализма в Польше", где проходившие повсеместно массовые митинги грозили перерасти в вооруженные столкновения.

В знак солидарности со своими польскими единомышленниками студенты Будапештского технического университета выступили с инициативой провести 23 октября массовую демонстрацию с требованием широкой программы демократизации общественного строя в стране. К вечеру десятки тысяч жителей венгерской столицы вышли на улицы. Их лозунги были уже более решительными: они требовали вывода советских войск из Венгрии{41} и установления с Советским Союзом более равноправных отношений.

Отдельным группам радикально настроенной молодежи удалось завладеть несколькими складами со стрелковым оружием, была предпринята попытка захватить здание национального радио, разбита огромная статуя Сталина. Этому препятствовала будапештская полиция. Началась стрельба. Появились первые убитые и раненые.

В тот же день на заседании Президиума ЦК КПСС Н.С. Хрущев высказался за ввод войск в венгерскую столицу. В телефонном разговоре с руководством республики он затронул вопрос о "желательности официального письменного обращения к правительству СССР" с просьбой о военной помощи. Но затем такой формальностью пренебрегли. Письменное обращение за подписью председателя Совета Министров ВНР А. Хагедюша было подготовлено задним числом (ориентировочно 26 октября), когда тот уже был отстранен от должности.

В ночь с 23 на 24 октября главой венгерского правительства стал Имре Надь, который вошел в состав Политбюро ЦК ВПТ. Его сторонники получили важные посты в государственном и партийном аппарате.

В 23 часа 23 октября начальник Генерального штаба Вооруженных Сил СССР Маршал Советского Союза В.Д. Соколовский по телефону ВЧ отдал распоряжение командованию Особого корпуса о выдвижении войск в Будапешт, где им предстояло установить контроль над ключевыми объектами столицы, восстановить в ней общественный порядок, а частью сил обеспечить прикрытие границы Венгрии с Австрией - но не открывая огня.

Ввод в венгерскую столицу иностранных войск, когда полиция и венгерская армия находились в состоянии бездействия, лишь подлило масла в огонь. В этих условиях части Особого корпуса стали главным объектом нападений террористов и вооруженных групп. Безнаказанность рождала преступления. В результате только 24 октября от рук террористов погибло более 40 солдат и офицеров 2-й гвардейской механизированной дивизии. Охота на людей в советской военной форме, прибывших для поддержания порядка в городе, не открывавших огонь первыми и не испытывавших враждебных чувств к местному населению, в последующие дни приобрела массовый характер. 25 - 26 октября 33-я механизированная дивизия, прибывшая из Румынии, потеряла на улицах Будапешта 130 военнослужащих, не приняв участия ни в одной из акций против вооруженных групп восставших.

С вводом войск началась организация охраны зданий ЦК, парламента, министерства иностранных дел, банков, аэродрома и складов оружия. Но в городе продолжали действовать вооруженные отряды. Жертвами "народного самосуда" стали 28 человек, из них 26 - сотрудники госбезопасности Венгрии.

Численность советских частей, вошедших в Будапешт, не превышала одной дивизии (около 6 тыс. чел., 290 танков, 120 бронетранспортеров и 156 орудий). Для наведения порядка в огромном городе с населением в два миллиона человек этих сил было явно недостаточно.

24 октября в Будапешт были направлены члены Президиума ЦК КПСС - А.И. Микоян и М.А. Суслов, которые встретились на следующий день с Имре Надем. В специальном донесении в Москву они сообщали, что требования повстанцев о национальном суверенитете и выводе советских войск не утрачивают силы. При этом московские представители заявили, что советские войска возвратятся в прежние места их дислокации, "как только будет восстановлен порядок в Будапеште".

Объективности ради следует отметить, что советские представители поддержали линию венгерского руководства на преодоление кризиса мирными средствами. Однако дальнейший ход событий в столице и в стране перечеркнул достигнутые договоренности. В последних числах октября правительство Надя потребовало у советского руководства вывести войска из Будапешта. 29 - 30 октября части Особого корпуса были организованно выведены из столицы, что в Венгрии было ошибочно истолковано как вывод войск вообще. В районах сосредоточения (в 15 - 20 км от города) части и подразделения приводили в порядок технику и вооружение, запасались боеприпасами, горючим и продовольствием.

1 ноября венгерское правительство заявило о выходе из Организации Варшавского Договора, о своем нейтралитете и потребовало вывода советских войск за пределы страны. Подобного развития событий не ожидали ни в Москве, ни в столицах других государств социалистического содружества.

Реакция последовала незамедлительно: на территорию Венгрии начался ввод крупного контингента советских войск. Помимо прикрытия ее западной границы на них возлагалась задача обеспечить тыл соединений и частей Особого корпуса, задействованных в Будапеште, а также спокойствие в гарнизонах, где остались семьи советских военнослужащих, находились склады боеприпасов, вооружения и боевой техники. Присутствие войск облегчало Советскому Союзу удержание правительства Венгрии в русле своей политики.

К тому времени взгляды на реализацию планов в отношении Венгрии у советского руководства изменились. Получив 30 октября информацию о разгуле реакции в Будапеште, росте антисоветских настроений не только в стране, но и в правительстве, оно вновь решило вернуться к силовому варианту решения проблемы. Заручившись поддержкой коммунистических лидеров большинства стран - участниц Варшавского Договора, а также президента Югославии маршала И. Броз Тито, Н.С. Хрущев отдал приказ о ликвидации мятежа в Венгрии. Проведение операции, получившей кодовое наименование "Вихрь", поручили Верховному главнокомандующему Объединенных вооруженных сил государств участников Варшавского Договора Маршалу Советского Союза И.С. Коневу.

Прибыв 2 ноября в г. Сольнок, Конев вызвал к себе командира Особого корпуса генерал-лейтенанта П.Н. Лащенко и поставил перед ним задачу подготовиться к вторичному вводу войск в Будапешт.

Операция "Вихрь" началась на рассвете 4 ноября 1956 г.

Войска Особого корпуса входили в Будапешт из тех районов, куда они были выведены в конце октября. Времени для перегруппировки сил не оставалось. К тому же в условиях невозможности определить направление главного удара она не могла быть эффективной. При приближении опасности венгерские вооруженные группы быстро меняли позиции. Как и в октябре, наибольшие потери корпус понес в первые три дня (свыше 280 человек).

К полудню 5 ноября в столице оставался фактически один сильный узел сопротивления - в переулке Корвин. Для его подавления командование привлекло значительные силы. К вечеру сопротивление повстанцев не только в этом переулке, но и во всем квартале прекратилось. В течение 6 ноября советская группировка войск в Будапеште продолжала выполнять задачи по наведению порядка в городе. К 11 ноября 1956 г. очаги сопротивления в Будапеште были подавлены, и операция "Вихрь" завершилась.

По имеющимся уточненным данным, советские безвозвратные потери составили 707 человек, ранения получили более 1,5 тыс. военнослужащих. Было подбито и повреждено значительное количество танков, бронетранспортеров и другой боевой техники.

Большое количество жертв среди личного состава и потерь боевой техники объясняется тем, что механизированные части вели боевые действия на улицах крупных городов, в основном - Будапешта. А танки в городе - это скорее психологическое оружие, оружие устрашения, и если оно не сработало, дело принимает трагический оборот. На узких улицах они становятся легкоуязвимыми мишенями, и даже бутылка с горючей смесью превращается для них в грозное оружие. Именно поджоги танков и БТР явились причиной гибели многих советских воинов.

В этой книге приводится полный список советских солдат и офицеров, погибших в ходе событий 1956 г. в Венгрии. Даже при беглом ознакомлении с ним видно, что наибольшие потери наши войска понесли в основном с 24 по 27 октября и с 4 по 9 ноября, причем во втором периоде жертв было почти в два раза больше. Объясняется это тем, что развитие событий в Венгрии, как уже говорилось, проходило в два этапа: решением советского руководства войска были сначала введены в Будапешт, потом выведены оттуда, а затем снова введены.

Есть потери, понесенные и в более поздний срок - это в основном, военнослужащие, умершие от полученных ранее ран. Последние пятеро воинов скончались в декабре 1956 г.

Погибшие советские военнослужащие были похоронены в основном в городе Будапеште (на кладбище Керепешм, у памятника парламентеру капитану И.А. Остапенко, на территории советского госпиталя, расположенного на ул. Дьюлы Андраши), а также в предместье Будапешта - на кладбище п. Альшонемеди. Захоронения наших воинов имелись и в других населенных пунктах Венгрии - в Кечкемете, на аэродроме в Текеле, вДьере, Секешфехерваре. Несколько захоронений были произведены в Румынии - в городах Тимишоара и Лилова.

В протокольных записях заседаний Президиума ЦК, где решались вопросы "защиты интересов Советского Союза", никто из выступавших не поднимал вопроса о том, какой ценой будет достигнута эта защита. Есть лишь одна короткая запись - из выступления М.З. Сабурова от 4 ноября: "Наградить военных. Обеспечить семьи погибших".

На этом должностные лица, как правило, считают дело закрытым, а событие - забытым. Но не забыто оно родными и близкими погибших, получившими "похоронку" в мирное время. Не должно быть оно забыто и соотечественниками, всеми нами - согражданами тех молодых людей, которым уже никогда не придется состариться, военнослужащих, отдавших жизнь во исполнение воинского долга. Ведь человек жив памятью о нем...

Будапешт. Осень 56-го{42}

Воспоминания инструктора политотдела Особого корпуса полковника В. Фомина

Приказ о вводе войск мы получили от министра обороны Г. К. Жукова вечером 23 октября. Это произошло примерно через два часа после телефонного разговора командира корпуса генерала П. Лащенко с Ю. Андроповым, бывшим тогда чрезвычайным и полномочным послом СССР в Венгрии. Андропов передал просьбу венгерского правительства об оказании помощи в поддержании порядка в Будапеште. Комкор ответил, что без приказа из Москвы он "не двинет с места ни одного солдата". Об этом мне рассказал присутствовавший тогда при телефонном разговоре начальник политотдела корпуса полковник В. Фисун.

Фисун выразил надежду, хотя и очень сомневался в этом, что такого приказа не последует. И не только потому, что у нас иные задачи. Вмешательство советских войск ни к чему хорошему привести не могло. К тому же, по информации командира находившегося по соседству венгерского стрелкового корпуса - генерала Микеша, в Будапешт уже направлен один из его полков. Но надежда на то, что приказ о вводе советских войск в Будапешт не поступит, увы, не оправдалась...

В 12-м часу ночи по московскому времени автоколонна "газиков" оперативной группы штаба корпуса отправилась из Секешфехервара в Будапешт. Прибыв в Будапешт, мы разместились на одном из этажей в помещении генштаба Венгерской народной армии (ВНА). Выяснилось, что будапештская полиция, по существу, устранилась от выполнения своих функций. ВНА, не получая приказов сверху, оказалась в кризисном состоянии. Отправленный Микешем в Будапешт механизированный полк не имел боеприпасов. Внутренние войска и госбезопасность не справлялись со своими обязанностями. Улица перешла в руки вооруженных групп, в которых, к сожалению, "первую скрипку" начали играть национал-экстремисты.

Мишенью их террористической деятельности стали не только активисты правящей в Венгрии партии и сотрудники госбезопасности, но и советские военнослужащие. Получив приказ не открывать огня первыми, дружелюбно настроенные к местному населению, наши воины часто становились жертвой выстрела из засады, брошенной в кузов бронетранспортера гранаты или бутылки с зажигательной смесью. Только возле здания министерства обороны ВНР, где разместилась наша оперативная группа, с 24 по 30 октября санчасть приняла 189 советских военнослужащих. Девяносто из них скончались от тяжелых ранений (для сравнения: за это же время медпомощь была оказана сорока венгерским военнослужащим, скончался от ран - один).

С первых дней "венгерских событий", захвативших всю страну, наш Особый корпус нес большие потери не только в людях, но и в боевой технике. И вовсе не потому, что противник оказался силен и опытен. Введение на улицы большого города бронетехники для поддержания порядка без охраны пехотой сделало их легкоуязвимыми. Танки горели от бутылок с горючей смесью, от залитого тайком в их моторную часть бензина из канистры. Члены экипажей бронетранспортеров с открытым верхом прозвали свои боевые машины "стальными гробами".

Первым боевым подразделением, прибывшим в Будапешт примерно через час после опергруппы штаба корпуса, была мотоциклетная рота танкового полка. Командир корпуса к тому времени имел много просьб от венгерских правительственных и партийных органов освободить захваченные повстанцами помещения, в том числе издательства газеты "Сабад неп" ( "Свободный народ"), Венгерского радио и др.

Утром, из Секешфехервара прибыл механизированный пол к Литвинова. Командир корпуса приказал ему охранять здание министерства обороны. Возвращаясь с задания на бронемашине комкора, у ворот министерства я попал под обстрел. Автоматная очередь горохом рассыпалась по борту БТР. Стреляли из жилого дома, расположенного по соседству со зданиями военного ведомства. Охранявший их наш тяжелый БТР с зенитно-пулеметной установкой на борту дал три коротких очереди по стрелявшим. Огонь прекратился. Группа офицеров ВНА отправилась на захват налетчиков.

Примерно через полчаса в одном из подвалов министерства я смог познакомиться с документами задержанных. Их было человек тридцать. Большинство - молодежь до 20 лет, немало поростков.

С двумя из них, шестнадцатилетними ребятами, работавшими помощниками каменщиков на стройке, удалось побеседовать. Их задержали с оружием, когда другие при появлении группы захвата уже успели от него избавиться. Оба из деревни, зарабатывали хорошо, претензий к властям не имели.

Разумеется, не эти юноши делали погоду в событиях, которые, начавшись с гражданского противостояния, быстро приобрели антиправительственный характер и вылились, увы, в прямое вооруженное столкновение. Разговаривал я и с теми, кто открыто выражал свою ненависть к существовавшей власти, особенно к ее партийной верхушке из клики Ракоши - Гере. Экстремистам принадлежала главная роль не только в раздувании националистического психоза, но и в создании очагов вооруженной борьбы. Наиболее крупным из них был Корвин-Кез, получивший название по кинотеатру в районе перекрестка проспекта Юллеи с кольцевой улицей Йожефа. Его круглое здание располагалось во дворе, огороженном коробками многоэтажных домов. Соседство его с другими вооруженными группами, действовавшими поблизости, контакты с казармой, где размещались венгерские стройбатовцы, делали район крайне опасным в военном отношении.

Именно здесь понесла крупные потери механизированная дивизия генерала Обатурова, прибывшая в Будапешт вечером 25 октября из нашей Отдельной армии в Румынии.

Голова ее колонны, следовавшей в походном порядке, по сведениям венгров, появилась на окраинах города около шести часов вечера. Командир дивизии генерал-майор Обатуров прибыл к генералу Лащенко за инструктажем гораздо раньше. Он приехал на штабном "газике", одетый, как и водитель, в солдатскую форму: плащ-палатка, на голове - пилотка. Венгерская охрана попросила меня помочь проверить документы солдата, который утверждал, что он - генерал, но удостоверения не показывал. Я проводил комдива к командиру корпуса. А вечером стало известно о нападении на колонну вооруженных групп в районе площади Пратер и на улице Юллеи. Пропустив танки, повстанцы взяли под перекрестный огонь артиллерию дивизии, которая двигалась с нерасчехленными стволами орудий, и тыловые подразделения. Погибло много солдат и офицеров, в том числе и командир артполка. Он так и не успел подать команды "к бою". Дивизия заблудилась в городе и потеряла управление. Генерал Обатуров, как мне позже рассказал Герой Советского Союза, полковник в отставке Г.Д. Добрунов, тогда - командир разведбата 2-й мехдивизии, оказался в очень тяжелом положении. Пришлось опытному разведчику, хорошо знавшему Будапешт, помогать комдиву в нанесении расположения его частей на план города выпуска еще 1945 г.! А ведь такими планами были снабжены в 1956 г. все войска Особого корпуса, что при отсутствии офицеров, знающих язык и венгерскую столицу, создавало большие трудности в ориентации на ее улицах: за одиннадцать лет изменились не только названия многих улиц и площадей, но и их конфигурация.

Несколько позже на усиление частей корпуса в город вошла еще одна дивизия, до этого находившаяся на территории Советского Союза. Нестабильность обстановки в Венгрии явилась для нашего военно-политического руководства сигналом для ввода на территорию Венгрии двух армий из Прикарпатского военного округа: общевойсковой - генерала Мамсурова и механизированной - генерала Бабаджаняна. Перед ними стояла задача прикрыть границу, не допустить возможной агрессии с Запада и тем самым обеспечить тылы действовавших в Будапеште советских войск.

Однако события в венгерской столице развивались таким образом, что 28 октября правительство Имре Надя поставило вопрос о выводе из города наших войск. Сформированное на коалиционной основе, оно изменило оценку характера происходящего в городе и стране в целом.

Имре Надь выступил по радио с речью, в которой говорилось, что "правительство осуждает взгляды, когда нынешнее мощное народное движение рассматривается как контрреволюция... Это движение, - говорилось далее, поставило целью обеспечить нашу национальную независимость, самостоятельность и суверенитет, расширение демократизма в нашей общественной, экономической и политической жизни, поскольку оно может стать основой социализма у нас на родине".

Премьер анализировал причины кризиса, говорил о необходимости ликвидации ошибок, создании подлинно демократического правительства с программой, которая удовлетворит законные требования трудящихся, искоренит тяжелые случаи нарушения законности, поднимет жизненный уровень трудящихся. В интересах прекращения кровопролития, говорил Имре Надь, правительство распорядилось о всеобщем и немедленном прекращении огня.

Слушая это выступление главы венгерского правительства, я мысленно вновь увидел сцену, свидетелем которой оказался утром, когда распоряжение вступило в силу.

В кабинет командира нашего полка, где я ожидал прибытия бронетранспортера, вошел капитан и доложил:

- Товарищ полковник, мятежники открыли с крыш автоматный огонь. Есть раненые... Как быть, ведь нам запрещено открывать огонь?

- Как быть, как быть, - проворчал командир полка, поглядывая на меня. Приказ нужно выполнять и голову под пули не подставлять.

Руководство Венгерской партии трудящихся, которое к тому времени возглавил Янош Кадар, определило события как "национально-демократическое" движение народных масс. Представители Москвы, находившиеся тогда в Будапеште, поддержали такое решение. Более того, в заявлении Советского правительства от 30 октября говорилось, что оно "...готово вступить в переговоры с правительством Венгерской Народной Республики и правительствами других государств, участвующих в Варшавском Договоре, относительно нахождения советских войск в Венгрии".

В выступлении Имре Надя сообщалось о договоренности о выводе наших войск из Будапешта. Переоценка характера событий ставила крест на нашем пребывании не только в венгерской столице, но и за ее пределами. В связи с продолжавшимися нападениями на советских военнослужащих вывод войск осуществлялся под охраной наших танков. Они были "вкраплены" в транспортные колонны с орудиями, развернутыми вправо и влево. Такого рода "елочка" позволяла в любую минуту подавить пулеметное гнездо мятежников. А те не щадили даже санитарные машины, вывозившие раненых из нашего госпиталя в Будапеште. В одной из них погиб фельдшер и получили повторное ранение солдаты, которых он сопровождал.

30 октября наступил и мой черед покинуть мятежный город. Я уезжал с последним бронетранспортером и без сопровождения танков. Со мною следовали лейтенант Скобцов с двумя солдатами, которых в последние часы удалось вызволить из венгерского плена. Заложниками у венгров они оказались при весьма интересных обстоятельствах. Потеряв почти весь свой личный состав, командир минометного взвода 33-й механизированной дивизии с двумя подчиненными укрылся в здании телефонной подстанции. Вместе с венгерскими полицейскими наши ребята с 25 октября защищали ее от нападений вооруженных лиц. После 28 октября положение изменилось. Полицейские потребовали у советских воинов сдать оружие. Те отказались и вместе с венгерским офицером-переводчиком забаррикадировались в одном из помещений подстанции. Связались с министерством. Вышли на меня. Я договорился с подполковником из венгерского генштаба помочь вызволить наших ребят из заточения. И он выполнил мою просьбу.

В последний момент офицеры из училища Кошута доставили в министерство рядового И.И. Каланчу. После того как его бронетранспортер сожгли мятежники, солдата приютили курсанты. Вместе с ними он защищал училище от попыток вооруженных групп захватить здание и завладеть оружием. Узнав, что последнее подразделение наших войск покидает Будапешт, товарищи по оружию сделали все, чтобы рядовой Каланча не отстал от своих. К сожалению, не для всех наших воинов пребывание в мятежном городе закончилось столь благополучно.

3 ноября 1956 г. мне в качестве переводчика довелось участвовать в переговорах о выводе советских войск из Венгрии. Они проводились в отсутствие представителей других стран Варшавского Договора. Да и цель переговоров, как выяснилось позже, наше руководство определило уже совсем иную. В тот день советская и венгерская делегации провели два заседания. На втором, состоявшемся поздно вечером в нашем военном городке близ населенного пункта Текель, венгерская делегация была арестована опергруппой КГБ СССР во главе с его тогдашним председателем генералом И.А. Серовым.

А наступившей ночью 4 ноября 1956 г. начался повторный ввод войск Особого корпуса в Будапешт. Он осуществлялся из районов, куда его соединения и части были выведены 29 - 31 октября.

С началом нового ввода наших войск в Будапешт управление Особого корпуса перебазировалось на территорию одного из складов на восточной окраине города. Сюда теперь стекались сведения о боевых действиях наших частей и подразделений на будапештских улицах. Как правило, они велись против все тех же вооруженных групп, от которых пострадали наши воины во время первого ввода войск корпуса в Будапешт. Венгерская армия не оказывала сопротивления даже во время ее поголовного разоружения.

Запомнился рассказ танкистов 4-го механизированного полка 2-й гвардейской механизированной дивизии о своих действиях в ночь вторжения. Выполняя задачи захвата зданий венгерского парламента и министерства обороны, один из батальонов, укомплектованных танками Т-54, на полном ходу ворвался на площадь Кошута и развернулся, встав напротив венгерских танков, охранявших парламент. Поступила команда: "Глуши моторы! Первыми огня не открывать!" Командиры танковых орудий приникли к окулярам панорам, готовые к танковой дуэли. И в этот момент жуткую тишину ожидания разорвал голос венгерского офицера, бежавшего навстречу и кричавшего по-русски:

- Товарищи, не стреляйте, мы с вами!

Без единого выстрела соединения и части Особого корпуса заняли и здания министерства обороны ВНР. Генералов и офицеров, которые находились в служебных помещениях, обезоружили и отправили на грузовых машинах в штаб Особого корпуса.

Решение о новом вводе войск, как потом стало, известно, Н.С. Хрущев принял после консультаций с руководителями коммунистических и рабочих партий стран Варшавского Договора. Они также были обеспокоены событиями, развернувшимися в Венгрии к концу октября. В потере властных функций ВПТ, провозглашении многопартийности, объявлении о выходе из Варшавского Договора они увидели угрозу не только "социалистическому выбору" Венгрии, но и начало развала военно-политического союза.

Как мне представляется, на руку такому решению сыграл и разгул экстремистских элементов на улицах Будапешта, учинивших разгром горкома партии, варварскую расправу над его защитниками, арест коммунистов и других активистов существовавшего строя. Все это всерьез обеспокоило таких лидеров венгерского коммунистического движения, как Янош Кадар и Ференц Мюнних. Вечером 1 ноября они покинули Будапешт и пришли в наш военный городок на текельском аэродроме. 4 ноября Кадар стал инициатором создания нового правительства, поддержавшего решение Хрущева о разгроме сил, которые были названы "контрреволюционными".

В ту ночь будапештское радио передало, что премьер Надь обратился за помощью к Генеральному секретарю Организации Объединенных Наций. ООН сразу же назначила чрезвычайное заседание Совета Безопасности с обсуждением вопроса советского нападения на Венгрию. Среди моих записей радиопередач была и такая: "Внимание! Венгерское правительство просит офицеров и солдат Советской Армии не стрелять. Давайте избежим кровопролития! Русские нашими друзьями были и ими останутся!" Она была сделана вскоре после того, как из Текеля за подписью венгерского министра обороны в ВНА была отправлена радиограмма: "Переговоры продолжаются. В соответствии с договоренностью советские войска начали передислокацию. Огонь не открывать. Малетер".

Цель ее была та же - избежать кровопролития при втором вводе советских войск в Будапешт.

Приказ на проведение операции генерал П. Лащенко получил 2 ноября в Сольноке от маршала И. Конева - главкома Объединенными вооруженными силами государств - участников Варшавского Договора. Корпус для ведения активных боевых действий в Будапеште был усилен артиллерией и подразделениями ВДВ. Семь дней, с 4 по 10 ноября, в городе гремела артиллерийская канонада. За это время были ликвидированы очаги вооруженного сопротивления, пало правительство Имре Надя, к руководству страной пришел Янош Кадар.

Но все это, по моему твердому убеждению, не стоило той крови, которая была пролита в Венгрии в конце октября - начале ноября 1956 г. ... Венгерские события для меня как их участника навсегда останутся трагедией двух народов - и венгерского, и советского.

Документы из архива Президента Российской Федерации{43}

Информация Министерства обороны СССР в ЦК КПСС

24 октября 1956г. Особая папка Совершенно секретно Экз. № 1

Докладываем.

В соответствии с решением Правительства СССР об оказании помощи Правительству Венгерской Народной Республики в связи с возникшими в стране политическими беспорядками Министерством обороны проведены следующие мероприятия.

1. К 23.00 23 октября с.г. подняты по боевой тревоге:

- особый корпус советских войск в Венгрии в составе двух механизированных дивизий;

- стрелковый корпус Прикарпатского военного округа в составе одной стрелковой и одной механизированной дивизий;

- одна механизированная дивизия отдельной механизированной армии, дислоцирующаяся в Румынии, вблизи румыно-венгерской границы.

Всего по боевой тревоге поднято пять дивизий советских войск в составе, людей - 31 550, танков и САУ - 1130, орудий и минометов - 615, зенитных орудий - 185, бронетранспортеров - 380, автомашин - 3930.

Одновременно приведена в боевую готовность наша авиация - одна НАД и одна БАД Прикарпатского военного округа, всего: истребителей - 159 и бомбардировщиков - 122.

2. Войскам, поднятым по боевой тревоге, поставлены задачи:

- особому корпусу - главными силами корпуса войти в Будапешт, захватить важнейшие объекты города и восстановить в нем порядок. Частью сил прикрыться со стороны австро-венгерской границы;

- стрелковому корпусу ПрикВО "войти на территорию Венгрии и занять крупные административные центры в восточной части страны - Дебрецен, Ясберень и Сольнок;

- механизированной дивизии ОМА войти в южную часть Венгрии и занять города Сегед и Кечкемет.

3. Выполняя поставленные задачи, войска к 12.00 24 октября с.г. занимали положение:

- особый стрелковый корпус, вступив 24 октября в период с 2.00 до 4.00 по местному времени в Будапешт, занял важнейшие объекты города и, продолжая устанавливать порядок, очищает от демонстрантов район радиостанции, а также редакцию партийной газеты "Сабад неп" и гостиницу "Астория". В ряде районов города идет перестрелка. Имеются убитые и раненые как в частях корпуса, так и среди венгерского населения. Потери уточняются. В городе, совместно с советскими войсками, действуют части венгерской госбезопасности и внутренней охраны;

- стрелковый корпус ПрикВО в ночь на 24 октября перешел советско-венгерскую границу и главными силами проходит города Ньиредь-хаза и Дебрецен, имея передовой отряд на подступах к городу Сольнок;

- механизированная дивизия ОМА 24 октября в 4.15-6.20 по местному времени главными силами вступила на территорию Венгрии и к 9.20 вышла в район города Кечкемет. Один полк дивизии оставлен в городе Сегед;

- истребительная авиация прикрывает войска на марше. Бомбардировочная авиация в готовности на аэродромах.

Жуков В. Соколовский

АПРФ. Ф. 3. Оп. 64. Д. 484. Л. 85-87. Подлинник.

Телефонограмма А.И. Микояна из Будапешта в ЦК КПСС с донесением председателя КГБ И.А. Серова

28 октября 1956г. "Послать в ЦК КПСС" А. Микоян

Товарищу Микояну А. И.

"Докладываю об обстановке по состоянию на 28 октября. 1. От агентуры, имеющей общение с повстанцами, поступают сообщения о том, что у повстанцев возникают сомнения в дальнейшем сопротивлении. Наиболее активная часть их высказывается за продолжение борьбы, однако, если и прекратить ее, то на время, с обязательным условием сохранить оружие, с тем чтобы в благоприятный момент вновь выступить.

2. 27 октября агент друзей встретился с руководителем оппозиционной группы писателей Болдижаром, который на проходившем совещании высказал тревогу в связи с уличными боями. Остальные участники совещания решили поддержать новое правительство и высказали намерение связаться с повстанцами и убедить их в прекращении сопротивления.

[...]

4. В гор. Будапеште после вчерашнего совещания у нового министра внутренних дел начали восстанавливать работу районные аппараты госбезопасности и полиции. Во избежание провокаций сотрудники госбезопасности переодеты в полицейскую форму.

5. Организованным наблюдением за американским посольством установлено, что сотрудники посольства вместе с вещами выезжают за город. Американцы Оливарт и Вест в разговоре с агентом друзей сказали, что если в кратчайший срок не будет ликвидировано восстание, то по предложению США включатся войска ООН и произойдет вторая Корея.

[...]

В гор. Будапеште сегодня всюду спокойно, кроме одиночных отдельных выстрелов. Однако имеется три очага, где засели повстанцы.

Серов

АПРФ. Ф. 3. Оп. 64. Д. 484. Л. 148-150. Подлинник.

Телефонограмма А.И. Микояна и М.А. Суслова из Будапешта в ЦК КПСС с донесением И.А. Серова

29 октября 1956г.

"Направить в ЦК КПСС" А. Микоян М. Суслов

Товарищу Микояну А. И) Товарищу Суслову М.А)

Докладываю об обстановке по состоянию на 29 октября с.г.

1. Действующие повстанческие группы в районе театра Корвин, на улице Жигмонд, площадей Сена и Москвы в течение ночи вели переговоры о сдаче оружия. К вечеру и утром договорились сложить оружие. Зафиксировано несколько мелких вооруженных групп, прибывших в Будапешт из других городов.

Командованием принимаются меры к их ликвидации.

2. По поступившим донесениям в МВД в течение 27 - 28 октября в ряде городов населением освобождены тюрьмы с заключенными, в том числе и уголовниками, общим количеством свыше 8000 человек. Часть освобожденных вооружена за счет оружия, отобранного у сотрудников охраны. Боеприпасы добыты путем нападения на военные склады.

После сообщения по радио заявления правительства, а также об амнистии студентам, участвовавшим в выступлении, вооруженные группы стали сдавать оружие.

И. Серов

АПРФ. Ф. 3. Оп. 64. Д. 484. Л. 158-161. Подлинник.

Телефонограмма А. И. Микояна и М. А. Суслова из Будапешта в ЦК КПСС

30 октября 1956г. ЦК КПСС

1. Политическая обстановка в стране и в Будапеште не улучшается, а ухудшается. [...]

2. Группировка противника в районе театра Корвин вела переговоры с Надь Имре о мирной сдаче оружия. Однако до сих пор оружие не сдано, кроме нескольких сотен винтовок. Повстанцы заявляют, что оружие сдадут после ухода советских войск из Будапешта, а некоторые даже говорят: после ухода советских войск из Венгрии. Таким образом мирная ликвидация этого очага почти исключена. Мы будем добиваться ликвидации его вооруженными силами венгров. Только есть большое опасение: венгерская армия занимала выжидательную позицию. Наши военные советники говорят, что отношение венгерских офицеров и генералов к советским офицерам в последние дни было хуже, нет того доверия, которое было раньше. Может случиться, что посланные против повстанцев венгерские части могут присоединиться к ним, тогда придется снова предпринимать военные операции советскими военными силами.

3. Вчера ночью по поручению Надь Имре был вызван Андропов и его спросили, верно ли, что продолжают идти из СССР в Венгрию новые советские воинские части, если да, то с какой целью. Мы об этом не договаривались.

Мы предполагаем заявить сегодня Надь Имре, что войска шли до сегодняшнего дня согласно договоренности, что уже больше никаких войск пока не предполагается вводить в расчете на то, что правительство справится с обстановкой в Венгрии.

Предлагаем дать указание министру обороны прекратить засылку войск в Венгрию, продолжая сосредоточение их на советской территории.

Пока венгерские войска занимают позиции невраждебных, этих войск достаточно. Если обстановка дальше ухудшится, тогда, конечно, придется пересмотреть весь вопрос в целом.

[...]

Мы считаем, что необходимо немедленное прибытие в Венгрию тов. Конева.

А. Микоян

М. Суслов

АПРФ. Ф. 3. Оп. 64. Д. 484. Л. 122-124. Подлинник.

Информация Министерства обороны СССР в ЦК КПСС о положении в Венгрии по состоянию на 12.00 4 ноября 1956 г.

4 ноября 1956 г.

Особая папка

Совершенно секретно

Экз. № 1

В 6 часов 15 минут 4 ноября с.г. советские войска приступили к проведению операции по наведению порядка и восстановлению народно-демократической власти в Венгрии.

Действуя по заранее намеченному плану, наши части овладели основными опорными пунктами реакции в провинции, какими являлись Дьер, Мишкольц, Дьендьеш, Дебрецен, а также другими областными центрами Венгрии.

В ходе операции советскими войсками заняты важнейшие узлы связи, в том числе мощная широковещательная радиостанция в г. Сольнок, склады боеприпасов и оружия и другие важные военные объекты.

Советские войска, действующие в г. Будапешт, сломив сопротивление мятежников, заняли здания парламента, ЦР ВПТ, а также радиостанцию в районе парламента. Захвачены три моста через р. Дунай, связывающие восточную и западную части города, и арсенал с оружием и боеприпасами.

Весь состав контрреволюционного правительства Имре Надя скрылся. Ведутся розыски.

В г. Будапешт остался один крупный очаг сопротивления мятежников в районе кинотеатра "Корвин" (юго-восточная часть города).

Мятежникам, обороняющим этот опорный пункт, был предъявлен ультиматум о капитуляции, в связи с отказом мятежников сдаться, войска начали штурм.

Основные гарнизоны венгерских войск блокированы. Многие из них сложили оружие без серьезного сопротивления. Нашим войскам дано указание возвратить к командованию венгерских офицеров, снятых мятежниками, а офицеров, назначенных взамен снятых, арестовывать.

С целью недопущения проникновения в Венгрию вражеской агентуры и бегства главарей мятежников из Венгрии нашими войсками заняты венгерские аэродромы и прочно перекрыты все дороги на австро-венгерской границе.

Войска, продолжая выполнять поставленные задачи, очищают от мятежников территорию Венгрии.

Жуков

АПРФ. Ф. 3. Оп. 64. Д. 485. Л. 101. Подлинник.

Информация Министерства обороны СССР в ЦК КПСС о положении в Венгрии по состоянию на 21.00 5 ноября 1956 г.

5 ноября 1956г.

Особая папка

Сов. секретно Экз. №91

В течение 5 ноября советские войска в Венгрии продолжали выполнять задачу по восстановлению порядка в стране. В г. Будапешт наши части вели бои по уничтожению групп мятежников, отказавшихся прекратить сопротивление.

В 15 часов после двухчасовой артиллерийской подготовки по кинотеатру "Корвин" начался штурм этого опорного пункта. Одновременно наши войска атаковали мятежников в районе площади имени Москвы.

Сопротивление мятежников в этих районах в основном сломлено. Здание кинотеатра "Корвин" горит. Продолжаются бои по уничтожению оставшихся групп, засевших в подвалах кинотеатра.

В ходе боев много мятежников уничтожено и до 70 человек захвачено. Среди захваченных один из видных военных руководителей мятежа Иштван Ковач.

Войска продолжают очищать город от мятежников.

Г. Жуков

АПРФ. Ф. 3. Оп. 64. Д. 485. Л. 115. Заверенная копия. 238

Информация Министерства обороны СССР о положении в Венгрии по состоянию на 9.00 10 ноября 1956 г.

10 ноября 1956 г.

Особая папка

Сов. секретно

Экз. № 1

В течение 9 ноября наши войска продолжали ликвидацию мелких групп мятежников, разоружали бывших военнослужащих венгерской армии, а также производили изъятие оружия у местного населения.

Упорное сопротивление группа мятежников оказывала в пригороде Будапешта - на северной окраине [острова] Чепель. В этом районе было подбито и сожжено три наших танка.

Политическое положение в стране продолжает улучшаться. Однако в отдельных местах враждебные элементы все еще пытаются препятствовать наведению порядка и нормализации жизни в стране.

Сложным продолжает оставаться положение в Будапеште, где население испытывает недостаток в продовольствии и топливе.

Правительство Яноша Кадара совместно с Командованием Советских войск принимают меры по обеспечению населения Будапешта продовольствием.

Жуков

АПРФ. Ф. 3. Оп. 64. Д. 486. Л. 96. Подлинник.

Советские военнослужащие, погибшие в Венгрии

АБАШЕВ Амратура Набиуллович, 1936 года рождения, Удмуртская АССР, Юкаменский район, д. Б.Налагай. Призван Юкаменским РВК. Рядовой, сапер, 133-й гвардейский тяжелый танко-самоходный полк 33-й гвардейской механизированной дивизии. Погиб 25 октября 1956 г. Похоронен в г. Кечкемете.

АБАШЕВ Магафур Заретдинович, 1936 года рождения, Удмуртская АССР. Призван Юкаменским РВК Удмуртской АССР. Рядовой, орудийный номер, 100-й гвардейский артиллерийский полк 33-й гвардейской механизированной дивизии. Погиб 26 октября 1956 г. Похоронен на кладбище Керепеши в г. Будапеште.

АБРАМЯН Роберт Аваюсович, 1934 года рождения, Азербайджанская ССР, Мардакертский район, с. Мохратал. Призван Марда-кертским РВК. Рядовой, минометчик, 1195-й артиллерийский полк 33-й гвардейской механизированной дивизии. Погиб 25 октября 1956 г. Похоронен на кладбище Керепеши в г. Будапеште.

АВРАМЕНКО Иван Петрович, 1926 года рождения, Украинская ССР, Полтавская область, с. Чернобаево. Старший лейтенант, командир пулеметного взвода 106-го гвардейского механизированного полка 33-й гвардейской механизированной дивизии. Погиб 26 октября 1956 г. Похоронен на кладбище Керепеши в г. Будапеште.

АГАПОВ Николай Федорович, 1935 года рождения, Московская область, Узловский район, Марьинский с/с, д. Марьинка. Призван Узловским РВК. Рядовой, шофер, 139-й отдельный разведывательный батальон 33-й гвардейской механизированной дивизии. Погиб 5 ноября 1956 г. Похоронен в братской могиле в 1,5 км северо-восточ-нее п. Альшонемеди, предместье г. Будапешта.

АДУШЕВ Петр Петрович, 1933 года рождения, Марийская АССР. Призван Кировским РВК Горьковской области. Рядовой, радиомастер, 100-й гвардейский механизированный полк 33-й гвардейской механизированной дивизии. Погиб 6 ноября 1956 г. Похоронен в братской могиле в 1,5 км северо-восточнее п. Альшонемеди, предместье г. Будапешта.

АКБАРОВ Арид, 1935 года рождения, Узбекская ССР, Ферганская область, Ташлакский район, Кум-Арыкский с/с. Призван Маргеланским ГВК Ферганской области. Рядовой, орудийный номер, 100-й танковый полк 31 -и танковой дивизии. Погиб 6 ноября 1956 г. Похоронен на кладбище Керепеши в г. Будапеште.

АКИМТАЕВ Киса, 1936 года рождения, Павлодарская область. Призван Куйбышевским РВК Павлодарской области. Рядовой, наводчик, 71-й танковый полк 33-й гвардейской механизированной дивизии. Погиб 6 ноября 1956 г. Похоронен на кладбище Керепеши в г. Будапеште.

АКОПЯН Галуст Вартанович, 1935 года рождения, Абхазская АССР, Сухумский район. Призван Сухумским РВК. Рядовой, орудийный номер, 104-й гвардейский механизированный полк 33-й гвардейской механизированной дивизии. Погиб 25 октября 1956 г. Похоронен на кладбище Керепеши в г. Будапеште.

АКОПЯН Шмован Мирзоевич, 1934 года рождения, Азербайджанская ССР} Мардакертский район, Атеркский с/с, с. Атерк. Призван Мардакертским РВК. Ефрейтор, старший шофер, 106-й гвардейский механизированный полк 33-й гвардейской механизированной дивизии. Погиб 26 октября 1956 г. Похоронен на кладбище Керепеши в г. Будапеште.

АКПЕРОВ Мамедали Иси-оглы, 1934 года рождения, Азербайджанская ССР, Ленкоранский район, с. Вилван. Призван Ленкоранским РВК. Младший сержант, командир отделения, 4-й гвардейский механизированный полк 2-й гвардейской механизированной дивизии. Погиб 5 ноября 1956 г. Похоронен на кладбище Керепеши в г. Будапеште.

АКСЕНОВ Владимир Степанович, 1935 года рождения, Московская область, Серебряно-Прудскии район. Призван Серебряно-Прудским РВК. Рядовой, наводчик, 104-й гвардейский механизированный полк 33-й гвардейской механизированной дивизии. Погиб 25 октября 1956 г. Похоронен на кладбище Керепеши в г. Будапеште.

АЛАВЕРДЯН Акоп Карапетович, 1935 года рождения, Армянская ССР, Ведийский район, с. Армаш. Призван Ведийским РВК. Рядовой, стрелок, 106-й гвардейский механизированный полк 33-й гвардейской механизированной дивизии. Погиб 26 октября 1956 г. Похоронен на кладбище Керепеши в г. Будапеште.

АЛЕКСАНДРОВ Борис Сергеевич, 1935 года рождения, Башкирская АССР, Нуримановский район, п. Красный Ключ. Призван Нуримановским РВК. Рядовой, 6-й гвардейский механизированный полк 2-й гвардейской механизированной дивизии. Погиб 8 ноября 1956 г. Похоронен на кладбище Керепеши в г. Будапеште.

АЛИЕВ Магомед Алиевич, 1936 года рождения, Дагестанская АССР, Цумадинский район, с. Митрада. Призван Междуреченским РВК Грозненской области. Рядовой, наводчик, 1195-й артиллерийский полк 33-й гвардейской механизированной дивизии. Погиб 6 ноября 1956 г. Похоронен на кладбище Керепеши в г. Будапеште.

АЛИЛАШВИЛИ Мойташ Еремович, 1936 года рождения, Грузинская ССР, Ахалкалакский район, с. Оками. Призван Ахалкалакским РВК. Рядовой, орудийный номер, 66-й танковый полк 27-й механизированной дивизии. Умер от ран 15 ноября 1956 г. Похоронен на кладбище "Новое" в г. Дьере.

АЛИМОВ Оргаш, 1933 года рождения, Узбекская ССР, г. Фергана. Призван Ферганским ГВК. Рядовой, пулеметчик, 315-й гвардейский стрелковый полк 128-й гвардейской стрелковой дивизии. Погиб 30 октября 1956 г. Похоронен у памятника парламентеру капитану И.А. Остапенко в г. Будапеште.

АМИР Гаджи Верди-оглы, 1934 года рождения, Азербайджанская ССР, г. Баку. Призван Орджоникидзевским РВК г. Баку. Рядовой, стрелок, 56-й гвардейский механизированный полк 17-й гвардейской механизированной дивизии. Погиб 4 ноября 1956 г. Похоронен на территории завода "Чепель" в г. Будапеште.

АНДРЕЕВ Алексей Иванович, 1934 года рождения, Тамбовская область, Дегтянский район, с. Рождественское. Призван Тамбовским ГВК. Рядовой, орудийный номер, 5-й гвардейский механизированный полк 2-й гвардейской механизированной дивизии. Погиб 24 октября 1956 г. Похоронен на кладбище Керепеши в г. Будапеште.

АНДРИАДИ Иван Федорович, 1931 года рождения, г. Грозный. Призван Орджоникидзевским РВК. Рядовой, автоматчик, 80-й парашютно-десантный полк 7-й гвардейской воздушно-десантной дивизии. Погиб 6 ноября 1956 г. Похоронен на территории военного госпиталя, ул. Дьюлы Андраши, район Пештуйхей г. Будапешта.

АНДРИЧ Иван Николаевич, 1936 года рождения, Украинская ССР, Черновицкая область, Вашковецкий район, с. Банилово. Призван Вашковецким РВК. Рядовой, орудийный номер, 108-й гвардейский парашютно-десантный полк 7-й гвардейской воздушно-десантной дивизии. Погиб 4 ноября 1956 г. Похоронен в братской могиле на кладбище в п. Альшонемеди, предместье г. Будапешта.

АНДРЮЩЕНКО Иван Филиппович, 1936 года рождения, Украинская ССР, Ворошиловградская область, Ново-Псковский район. Призван Ново-Псковским РВК. Рядовой, орудийный номер, 104-й гвардейский механизированный полк 33-й гвардейской механизированной дивизии. Погиб 25 октября 1956 г. Похоронен на кладбище советских воинов на северной окраине г. Тимишоары, Румыния.

АНИКЕЕНКО Михаил Иванович, 1933 года рождения, Чкаловс-кая область, Буртинский район, д. Красноугол. Призван Фрунзенским РВК г. Алма-Аты. Ефрейтор, старший радиотелеграфист, 66-й танковый полк 27-й механизированной дивизии. Погиб 10 ноября 1956 г. Похоронен на кладбище "Новое" в г. Дьере.

АНИКИН Алексей Петрович, 1934 года рождения, Чувашская АССР, Вурнарский район, Хирпосинский с/с, с. Хирпосы. Призван Вурнарским РВК. Ефрейтор, заряжающий, 99-й отдельный гвардейский разведывательный батальон 2-й гвардейской механизированной дивизии. Погиб 4 ноября 1956 г. Похоронен на кладбище Кере-пеши в г. Будапеште.

АНИЩЕНКО Николай Семенович, 1936 года рождения, Украинская ССР, Черниговская область, Корюковский район. Призван Корю-ковским РВК. Рядовой, наводчик, 104-й гвардейский механизированный полк 33-й гвардейской механизированной дивизии. Погиб 4 ноября 1956 г. Похоронен в братской могиле в 1,5 км северо-вос-точнее п. Альшонемеди, предместье г. Будапешта.

АНТОНЮК Роман Владимирович, 1935 года рождения, Украинская ССР, Ровенская область, г. Дубно. Призван Дубновским РВК. Рядовой, мастер по электрооборудованию, 137-й отдельный разведывательный батальон 32-й гвардейской механизированной дивизии. Погиб 15 ноября 1956 г. Похоронен на территории советского военного городка в г. Кечкемете.

АНТРОПОВ Николай Васильевич, 1936 года рождения, Калужская область, Козельский район, Сенинский с/с, д. Овсянниково. Призван Козельским РВК. Рядовой, радиотелеграфист, 106-й гвардейский механизированный полк 33-й гвардейской механизированной дивизии. Погиб 27 октября 1956 г.

АРАКЕЛЯН Вараздат Багратович, 1935 года рождения, Армянская ССР, Артикский район, с. Нор-Ханяк. Призван Артикским РВК. Рядовой, химик-дегазатор, 133-й тяжелый танко-самоходный пол к 33-й гвардейской механизированной дивизии. Погиб 26 октября 1556 г. Похоронен на кладбище советских воинов в г. Липове, Румыния.

АРАМАСЯН Аршалус Врамович, 1932 года рождения, Армянская ССР, Арташатский район. Призван Арташатским РВК. Рядовой, стрелок, 71-й танковый полк 33-й гвардейской механизированной дивизии. Погиб 5 ноября 1956 г. Похоронен на кладбище Керепеши в г. Будапеште.

АРТАБАЕВ Аламат Гаврилович, 1934 года рождения, Северо-Осетинская АССР, Махческий район, с. Дзинага. Призван Ирафским РВК. Рядовой, автоматчик, 381-й гвардейский парашютно-десантный полк 31-й гвардейской воздушно-десантной дивизии. Погиб 6 ноября 1956 г. Похоронен в братской могиле у памятника парламентеру капитану И.А.Остапенко в г. Будапеште.

АРТЕМОВ Виктор Трофимович, 1925 года рождения, Московская область, Виноградовский район, д. Золотово. Старший лейтенант, начальник связи 5-го гвардейского механизированного полка 2-й гвардейской механизированной дивизии. Умер от ран 25 октября 1956 г. Похоронен на территории военного госпиталя в г. Будапеште.

АРУТЮНОВ Овик Гурганович, 1935 года рождения, Азербайджанская ССР, г. Кировабад. Призван Кировабадским ГВК. Сержант, командир отделения, 108-й гвардейский парашютно-десантный полк 7-й гвардейской воздушно-десантной дивизии. Погиб 4 ноября 1956 г. Похоронен в братской могиле в п. Альшонемеди, предместье г. Будапешта.

АРХАЛОВ Валентин Александрович, 1934 года рождения, г. Мурманск. Призван Шахтинским ГВК Каменской области. Младший сержант, командир отделения, 19-я гвардейская минометная бригада 1 -и гвардейской артиллерийской дивизии прорыва. Погиб 5 ноября 1956 г. Похоронен в братской могиле в 1,5 км северо-восточнее п. Альшонемеди, предместье г. Будапешта.

АТАМАСЬ Петр Филиппович, 1935 года рождения, Ставропольский край, Шпаковский район, с. Благодатное. Призван Петровским РВК. Рядовой, шофер, 5-й гвардейский механизированный полк 2-й гвардейской механизированной дивизии. Погиб 9 ноября 1956 г. Похоронен на кладбище Керепеши в г. Будапеште.

АТЛАСОВ Борис Алексеевич, 1936 года рождения, г. Ульяновск. Призван Железнодорожным РВК. Рядовой, шофер, 1195-й артиллерийский полк 33-й гвардейской механизированной дивизии. Погиб 26 октября 1956 г. Похоронен на кладбище Керепеши в г. Будапеште.

АХМЕДОВ Мумин, 1934 года рождения, Узбекская ССР, Ферганская область, Ташлакский район, Варзаевский с/с. Призван Марге-ланским ГВК Ферганской области. Рядовой, стрелок, 101-й гвардейский механизированный полк 32-й гвардейской механизированной дивизии. Погиб 4 ноября 1956 г. Похоронен на воинском кладбище в районе станции г. Бекешчаба.

АХМЕДОВУбайдула, 1934 года рождения, Казахская ССР, Южно-Казахстанская область, Сайрамский район, с. Сайрам. Призван Сай-рамским РВК. Рядовой. Погиб 4 ноября 1956 г. Похоронен в братской могиле в 1,5 км северо-восточнее п. Альшонемеди, предместье г. Будапешта.

АХУНДОВ Ибадула Абдулкерим-оглы, 1935 года рождения, Азербайджанская ССР. Призван Хиллинским РВК Азербайджанской ССР. Рядовой, орудийный номер, 100-й гвардейский артиллерийский полк 33-й гвардейской механизированной дивизии. Погиб 26 октября 1956 г. Похоронен на кладбище Керепеши в г. Будапеште.

АЧКЕВИЧ Семен Романович, 1932 года рождения, Украинская ССР, Винницкая область, Бершадский район, с. Балановка. Призван Бершадским РВК. Рядовой, орудийный номер, 100-й танковый полк 31-й танковой дивизии. Погиб 6 ноября 1956 г.

БАБИЧ Николай Иванович, 1912 года рождения, Украинская ССР, Днепропетровская область, Нижне-Днепровский район, п. Клочко. Призван Харьковским ГВК. Майор, начальник службы артиллерийского вооружения 407-го гвардейского артиллерийского полка 2-й гвардейской механизированной дивизии. Погиб 4 ноября 1956 г. Похоронен на территории советского военного госпиталя в г. Будапеште.

БАБКИН Виктор Иванович, 1934 года рождения, Тульская область, Тульский район, с. М.Бадинки. Призван Узловским РВК Московской области. Рядовой, наблюдатель радиотелеграфного поста ВНОС, 1195-й артиллерийский полк 33-й гвардейской механизированной дивизии. Погиб 25 октября 1956 г. Похоронен на кладбище Керепеши в г. Будапеште.

БАБЫНИН Виталий Харлампиевич, 1934 года рождения, Украинская ССР, Одесская область, Татарбунарский район, с. Спасска. Призван Татарбунарским РВК. Рядовой, шофер, 56-й отдельный медико-санитарный батальон 2-й гвардейской механизированной дивизии. Погиб 7 ноября 1956 г. Похоронен на кладбище Керепеши в г. Будапеште.

БАЖЕНОВ Василий Павлович, 1934 года рождения, Тамбовская область, Лысогорский район, с. Горелое. Призван Лысогорским РВК. Сержант, командир стрелкового отделения 114-го парашютно-десантного полка 31-й гвардейской воздушно-десантной дивизии. Погиб 4 ноября 1956 г. Похоронен в братской могиле на территории авиагородка в 5 км восточнее г. Веспрема.

БАЗАЛИЕВ Федор Александрович, 1923 года рождения, Ростовская область, с. Подгорное. Призван Анапским РВК. Старший лейтенант, командир моторизованной роты 71-го танкового полка 33-й гвардейской механизированной дивизии. Погиб 26 октября 1956 г. Похоронен на кладбище советских воинов на северной окраине г. Ти-мишоары, Румыния.

БАЙЗАКОВ Нурадин Ахмедбекович, 1935 года рождения, Казахская ССР, Кзыл-Ординская область, Кармакчинский район. Призван Алма-Атинским ОВК. Младший сержант, командир зенитно-пу-леметной установки, 66-й танковый полк 27-й механизированной дивизии. Умер от ран 15 ноября 1956 г. Похоронен на кладбище "Новое" в г. Дьере.

БАЛАБАН Петр Дмитриевич, 1934 года рождения, Молдавская ССР, Комратский район, с. Комрат. Призван Комратским РВК. Рядовой, шофер, 5-й гвардейский механизированный полк 2-й гвардейской механизированной дивизии. Погиб 24 октября 1956 г. Похоронен на кладбище Керепеши в г. Будапеште.

БАЛАБЕКОВ Мирзабек Карабек-оглы, 1934 года рождения, Азербайджанская ССР, Кусарский район, с. Кузун-Кишлак. Призван Кусарским РВК. Младший сержант, командир орудия, 5-й гвардейский механизированный полк 2-й гвардейской механизированной дивизии. Погиб 24 октября 1956 г. Похоронен на кладбище Керепеши в г. Будапеште.

БАЛАХНИН Виктор Григорьевич, 1935 года рождения, Дагестанская АССР, г. Махачкала. Призван Крайновским РВК Грозненской области. Рядовой, заряжающий, 139-й отдельный разведывательный батальон 33-й гвардейской механизированной дивизии. Погиб 6 ноября 1956 г. Похоронен в братской могиле в 1,5 км северо-восточнее п. Альшонемеди, предместье г. Будапешта.

БАЛЫГИН Владимир Семенович, 1937 года рождения, Владимирская область, г. Юрьев-Польский. Призван Юрьев-Польским РВК. Рядовой, автоматчик, 6-й гвардейский механизированный полк 2-й гвардейской механизированной дивизии. Погиб 6 ноября 1956 г. Похоронен на кладбище Керепеши в г. Будапеште.

БАРИНОВ Владимир Михайлович, 1936 года рождения, Арзамасская область, Сергачский район, с. Ачка. Призван Сергачским РВК. Рядовой, водитель бронетранспортера, 6-й гвардейский механизированный полк 2-й гвардейской механизированной дивизии. Погиб 8 ноября 1956 г. Похоронен на кладбище Керепеши в г. Будапеште.

БАСКАКОВ Серафим Иванович, 1934 года рождения, Воронежская область. Призван Шелковским РВК Грозненской области. Рядовой, шофер, 921-й артиллерийский полк 2-й гвардейской механизированной дивизии. Погиб 25 октября 1956 г. Похоронен на кладбище Керепеши в г. Будапеште.

БАТАЕВ Александр Иванович, 1936 года рождения, Ульяновская область, Инзенский район, п. Рейный. Призван Инзенским РВК. Рядовой, стрелок, 133-й гвардейский тяжелый танко-самоходный полк 33-й гвардейской механизированной дивизии. Погиб 26 октября 1956 г. Похоронен на кладбище в г. Липове, Румыния.

БАЧУРИН Василий Петрович, 1918 года рождения, Башкирская АССР, Арангельский район, с. Кичебей. Майор, командир 71-го танкового полка 33-й гвардейской механизированной дивизии. Погиб 26 октября 1956 г. Похоронен на кладбище советских воинов на северной окраине г. Тимишоары, Румыния.

БАЧУРИН Николай Сергеевич, 1935 года рождения, Московская область, Щелковский район. Призван Щелковским РВК. Рядовой, стрелок, 104-й гвардейский механизированный полк 33-й гвардейской механизированной дивизии. Погиб 6 ноября 1956 г. Похоронен в братской могиле в 1,5 км северо-восточнее п. Альшонемеди, предместье г. Будапешта.

БАШИНСКИЙ Антон Иванович, 1936 года рождения, Украинская ССР, Житомирская область. Призван Бескарагайским РВК Павлодарской области. Рядовой, механик-водитель, 71-й танковый полк 33-й гвардейской механизированной дивизии. Погиб 26 октября 1956 г. Похоронен на кладбище Керепеши в г. Будапеште.

БЕДИРХАНОВ Керимага Бедирханович, 1934 года рождения, Азербайджанская ССР, Кусарский район, с. Судур. Призван Кусарским РВК. Сержант, помощник командира взвода, 5-й гвардейский механизированный полк 2-й гвардейской механизированной дивизии. Погиб 24 октября 1956 г. Похоронен на кладбище Керепеши в г. Будапеште.

БЕЗЗУБЦЕВ Леонид Семенович, 1935 года рождения, Московская область, г. Сталиногорск. Призван Сталиногорским ГВК. Младший сержант, командир отделения 100-го танкового полка 31-й танковой дивизии. Погиб 6 ноября 1956 г. Похоронен на кладбище Керепеши в г. Будапеште.

БЕКИШ Владимир Андреевич, 1936 года рождения, Украинская ССР, Волынская область, Любомльский район, с. Римачи. Призван Сарнинским РВК Сталинградской области. Рядовой, пулеметчик, 105-й гвардейский механизированный полк 33-й гвардейской механизированной дивизии. Погиб 6 ноября 1956 г. Похоронен в братской могиле в 1,5 км северо-восточнее п. Альшонемеди, предместье г. Будапешта.

БЕКИШЕВ Алексей Федорович, 1936 года рождения, Мордовская АССР, Ельниковский район, Алексеевский с/с, п. Избена. Призван Ельниковским РВК. Младший сержант, командир саперного взвода, 133-й гвардейский тяжелый танко-самоходный полк 33-й гвардейской механизированной дивизии. Погиб 26 октября 1956 г. Похоронен на кладбище Керепеши в г. Будапеште.

БЕКОЕВ Василий Семенович, 1934 года рождения, Грузинская ССР, Юго-Осетинская автономная область, Сталинирский район, с. Хоти. Призван Сталинирским РВК. Рядовой, заряжающий, 4-й гвардейский механизированный полк 2-й гвардейской механизированной дивизии. Погиб 25 октября 1956 г. Похоронен на кладбище Керепеши в г. Будапеште.

БЕЛИКОВ Юрий Никитович, 1928 года рождения, г. Белгород. Старший лейтенант, начальник медицинского пункта 105-го гвардейского механизированного полка 33-й гвардейской механизированной дивизии. Пропал без вести 7 ноября 1956 г.

БЕЛОУС Валентин Владимирович, 1936 года рождения, Украинская ССР, Ворошиловградская область, Верхне-Теплянский район, с. Н.-Теплое. Призван Станично-Луганским РВК Ворошиловградской области. Рядовой, наводчик, 133-й гвардейский тяжелый танко-самоходный полк 33-й гвардейской механизированной дивизии. Погиб 30 октября 1956 г. Похоронен в братской могиле в 1,5 км северо-восточнее п. Альшонемеди, предместье г. Будапешта.

БЕЛОУСОВ Виктор Пантелеевич, 1936 года рождения, Воронежская область, Нижнедевицкий район, с. В.Турово. Призван Нижнедевицким РВК. Ефрейтор, орудийный номер, 83-й танковый полк 17-й гвардейской механизированной дивизии. Погиб 26 октября 1956 г. Похоронен на воинском кладбище в п. Хаймашкер, медье Веспрем.

БЕЛЯЕВ Николай Иванович, 1935 года рождения, Новгородская область, Пестовский район, Барсанихский с/с, д. Барсаниха. Призван Пестовским РВК. Рядовой, старший автоматчик, 381-й гвардейский парашютно-десантный полк 31-и гвардейской воздушно-десантной дивизии. Погиб 4 ноября 1956 г. Похоронен в братской могиле на территории авиагородка в 5 км восточнее г. Веспрема.

БЕЛЯЕВ Николай Кузьмич, 1936 года рождения, Белгородская область, Ракитянский район, с. Солдатское. Призван Краснозаводс-ким РВК г. Харькова. Рядовой, наводчик орудия, 106-й гвардейский механизированный полк 33-й гвардейской механизированной дивизии. Умер от ран 14 ноября 1956 г. Похоронен на кладбище Керепеши в г. Будапеште.

БЕРЕЗКИН Владимир Израилович, 1935 года рождения, Украинская ССР, Днепропетровская область, Покровский район, с. Покровка. Призван Днепродзержинским ГВК г. Сержант, командир танка, 133-й гвардейский тяжелый танко-самоходный полк 33-й гвардейской механизированной дивизии. Погиб 26 октября 1956 г. Похоронен в братской могиле в 1,5 км северо-восточнее п. Альшонемеди, предместье г. Будапешта.

БЕРЕЗНОВ Иван Константинович, 1935 года рождения, Азербайджанская ССР, г. Хачмас. Призван Ленинским РВК г. Баку. Рядовой, наводчик, 37-й гвардейский танковый полк 2-й гвардейской механизированной дивизии. Погиб 7 ноября 1956 г. Похоронен на кладбище Керепеши в г. Будапеште.

БЕСКРОВНЫЙ Василий Михайлович, 1936 года рождения, Украинская ССР, Сумская область, Лебединский район, Червленовский с/с, х. Грушов. Призван Лебединским РВК. Младший сержант, командир отделения 105-го гвардейского механизированного полка 33-й гвардейской механизированной дивизии. Погиб 9 ноября 1956 г. Похоронен в братской могиле в 1,5 км северо-восточнее п. Альшонемеди, предместье г. Будапешта.

БЕСПАЛОВ Дмитрий Ильич, 1934 года рождения, Арзамасская область, Выксунский район, с. Речное. Призван Выксунским РВК. Рядовой, автоматчик, 106-й гвардейский механизированный полк 33-й гвардейской механизированной дивизии. Умер от ран 15 ноября 1956 г. Похоронен на кладбище Керепеши в г. Будапеште.

БЕШИМОВ Рузибай, 1935 года рождения. Призван Каракульским РВК Бухарской области Узбекской ССР. Рядовой, пулеметчик, 71-й танковый полк 33-й гвардейской механизированной дивизии. Погиб 5 ноября 1956 г. Похоронен на кладбище Керепеши в г. Будапеште.

БЕШЛЕЦ Николай Николаевич, 1935 года рождения, Молдавская ССР, Кишиневская область, Липканский район, с. Баласинешты. Призван Липканским РВК. Рядовой, автоматчик, 108-й гвардейский парашютно-десантный полк 7-й гвардейской воздушно-десантной дивизии. Погиб 4 ноября 1956 г. Похоронен в братской могиле на кладбище п. Альшонемеди, предместье г. Будапешта.

БИЛИЧЕНКО Николай Кириллович, 1933 года рождения, Украинская ССР, Киевская область, Тальковский район, с. Гордашовка. Призван Чистяковским ГВК Сталинской области. Сержант, командир отделения, 105-й гвардейский механизированный полк 33-й гвардейской механизированной дивизии. Погиб 5 ноября 1956 г. Похоронен в братской могиле в 1,5 км северо-восточнее п. Альшонемеди, предместье г. Будапешта.

БИНДАСОВ Илья Николаевич, 1936 года рождения, Брянская область, Брасовский район, п. Красный Колодец. Рядовой. Пропал без вести в ноябре 456 г.

БОБРОВСКИЙ Александр Андреевич, 1922 года рождения, Липецкая область, Чаплыгинский район, с. Ломовое. Капитан, командир авиационной эскадрильи 880-го гвардейского бомбардировочного авиационного полка. Погиб 7 ноября 1956 г. 18 декабря 1956 г. присвоено звание Героя Советского Союза (посмертно).

БОГАЧЕВ Сергей Иванович, 1931 года рождения, Украинская ССР, Киевская область, Ставищанский район, с. Острая Могила Призван Ставищанским РВК. Рядовой, автоматчик, 80-й гвардейский парашютно-десантный полк 7-й гвардейской воздушно-десантной дивизии. Погиб 7 ноября 1956 г. Похоронен на территории военного госпиталя, ул. Дьюлы Андраши, район Пештуйхей г. Будапешта.

БОГДАН Василий Григорьевич, 1936 года рождения, Краснодарский край, Брюховецкий район, ст. Брюховецкая. Призван Павловским РВК Краснодарского края. Рядовой, сапер, 37-й гвардейский танковый полк 2-й гвардейской механизированной дивизии. Погиб 26 октября 1956 г. Похоронен на кладбище Керепеши в г. Будапеште.

БОГДАНОВ Анатолий Зиновьевич, 1925 года рождения, Ленинградская область, Тихвинский район, д. Саньково. Капитан, начальник топографической службы 1195-го артиллерийского полка 33-й гвардейской механизированной дивизии. Погиб 25 октября 1956г.

БОЙКОВ Михаил Дмитриевич, 1934 года рождения, Калининская область, Кировский район. Призван Киевским РВК г. Москвы. Рядовой, орудийный номер, 104-й гвардейский механизированный полк 33-й гвардейской механизированной дивизии. Погиб 4 ноября 1956 г. Похоронен в братской могиле в 1,5 км северо-восточнее п. Альшонемеди, предместье г. Будапешта.

БОЛДЫРЕВ Виктор Иванович, 1933 года рождения, Рязанская область, Путятинский район, п. Проточный. Призван Электростальским ГВК Московской области. Сержант, командир орудия, 1093-й зенитно-артиллерийский полк 33-й гвардейской механизированной дивизии. Погиб 26 октября 1956 г. Похоронен на кладбище Керепеши в г. Будапеште.

БОЛЛОЕВ Салтан Сосланбегович, 1936 года рождения, Северо-Осетинская АССР, Ирафский район, с. Хазнидон. Призван Ирафским РВК. Рядовой, орудийный номер, 159-й зенитно-артиллерийский полк 2-й гвардейской механизированной дивизии. Погиб 4 ноября 1956 г. Похоронен на территории военного городка в г. Текеле.

БОЛОЧЕВ Юрий Федорович, 1936 года рождения, Курская область, Воловский район, с., Захаровка. Призван Мендыгаринским РВК Кустанайской области. Рядовой, командир танка, 62-й танковый полк 11 -и гвардейской механизированной дивизии. Умер от ран 9 ноября 1956 г. Похоронен в братской могиле в п. Альшонемеди, предместье г. Будапешта.

БОРИСЕНКО Иван Михайлович, 1929 года рождения, г. Артемовск. Старший лейтенант, командир взвода, рота регулировщиков 33-й гвардейской механизированной дивизии. Погиб 5 ноября 1956 г. Похоронен на кладбище Керепеши в г. Будапеште.

БОРОДУЛИН Валерий Анатольевич, 1935 года рождения, Ярославская область, Некрасовский район. Призван Некрасовским РВК. Рядовой, телефонист, 104-й гвардейский механизированный полк 33-й гвардейской механизированной дивизии. Погиб 25 октября 1956 г. Похоронен на кладбище Керепеши в г. Будапеште.

БОСЕНКО Николай Петрович, 1936 года рождения, Алтайский край, Волчихинский район, п. Пятков Лог. Призван Волчихинским РВК. Рядовой, пулеметчик, 114-й парашютно-десантный полк 31-й гвардейской воздушно-десантной дивизии. Погиб 4 ноября 1956 г. Похоронен в братской могиле на территории авиагородка в 5 км восточнее г. Веспрема.

БОТАЛОВ Илья Дмитриевич, 1935 года рождения, Молотовская область, Юсьвинский район, Баталовский с/с, д. Антипино. Призван Юсьвинским РВК. Младший сержант, командир зенитно-пулеметнои установки, 105-й гвардейский механизированный полк33-й гвардейской механизированной дивизии. Погиб 10 ноября 1956г. Похоронен в братской могиле в 1,5 км северо-восточнее п. Альшонемеди, предместье г. Будапешта.

БРАГА Андрей Михайлович, 1934 года рождения, Молдавская ССР. Призван Бендерским РВК. Ефрейтор, старший разведчик, 100-й гвардейский артиллерийский полк 33-й гвардейской механизированной дивизии. Погиб 26 октября 1956 г. Похоронен на кладбище Керепеши в г. Будапеште.

БРАГИН Виталий Михайлович, 1935 года рождения, Амурская область, Тыгдинский район, с. Тыгда. Призван Железнодорожным РВК г. Улан-Удэ Бурятской АССР. Рядовой, автоматчик, 114-й гвардейский парашютно-десантный полк 31-й гвардейской воздушно-десантной дивизии. Погиб 4 ноября 1956 г. Похоронен в братской могиле на территории авиагородка в 5 км восточнее г. Веспрема.

БРОНИКОВ Григорий Федорович, 1936 года рождения, Украинская ССР, Херсонская область, Ново-Маячковский район, с. Новая Каменка. Призван Ново-Маячковским РВК. Рядовой, радиотелефонист, 5-й гвардейский механизированный полк 2-й гвардейской механизированной дивизии. Погиб 24 октября 1956 г. Похоронен на кладбище Керепеши в г. Будапеште.

БРЫКСИН Виктор Кузьмич, 1936 года рождения, Московская область, Рузский район, п. Тучково. Призван Рузским РВК. Рядовой, наводчик, 104-й гвардейский механизированный полк 33-й гвардейской механизированной дивизии. Погиб 4 ноября 1956 г. Похоронен в братской могиле в 1,5 км северо-восточнее п. Альшонемеди, предместье г. Будапешта.

БРЫЛИН Флегонт Иванович, 1925 года рождения, Свердловская область, Егоршинский район, с. Покровское. Призван Егоршинским РВК. Старший лейтенант, помощник начальника штаба мотострелкового батальона 6-го гвардейского механизированного полка 2-й гвардейской механизированной дивизии. Погиб 6 ноября 1956 г. Похоронен на территории советского военного госпиталя в г. Будапеште.

БУДЖЕШВИЛИ Григорий Иоенович, 1934 года рождения, Грузинская ССР, Карельский район. Призван Карельским РВК. Рядовой, орудийный номер, 104-й гвардейский механизированный полк 33-й гвардейской механизированной дивизии. Погиб 4 ноября 1956 г. Похоронен в братской могиле в 1,5 км северо-восточнее п. Альшонемеди, предместье г. Будапешта.

БУЛАТОВ Валентин Андреевич, 1935 года рождения, Молотовская область, Суксунский район, д. Ларичи. Призван Суксунским РВК. Рядовой, орудийный номер, 1093-й зенитно-артиллерийский полк 33-й гвардейской механизированной дивизии. Погиб 26 октября 1956 г. Похоронен на кладбище Керепеши в г. Будапеште.

БУЛЫЧЕВ Петр Илларионович, 1936 года рождения, Удмуртская АССР, Старо-Зятцинский район, Узинский с/с, д. Бабашур. Призван Старо-Зятцинским РВК. Рядовой, пулеметчик, 105-й гвардейский механизированный полк 33-й гвардейской механизированной дивизии. Погиб 7 ноября 1956 г. Похоронен в братской могиле в 1,5 км северо-восточнее п. Альшонемеди, предместье г. Будапешта.

БУРАКОВ Владимир Георгиевич, 1934 года рождения, Украинская ССР, Сталинская область, г. Никитовка. Призван Никитовским РВК. Младший сержант, санитарный инструктор, 104-й гвардейский механизированный полк 33-й гвардейской механизированной дивизии. Погиб 5 ноября 1956г. Похоронен в братской могиле в 1,5 км северо-восточнее п. Альшонемеди, предместье г. Будапешта.

БУРДУЛИ Василий Иванович, 1934 года рождения, Грузинская ССР, Душетский район, с. Чучиси. Призван Аспиндзским РВК Грузинской ССР. Рядовой, шофер, 690-й отдельный автотранспортный батальон 2-й гвардейской механизированной дивизии. Погиб 8 ноября 1956 г. Похоронен на кладбище Керепеши в г. Будапеште.

БУРЛАЕВ Николай Васильевич, 1936 года рождения, Сахалинская область, г. Оха. Призван Лабинским РВК Краснодарского края. Рядовой, радиотелефонист, 5-й гвардейский механизированный полк 2-й гвардейской механизированной дивизии. Погиб 24 октября 1956 г. Похоронен на территории советского военного городка в г. Кечкемете.

БУРМИСТРОВ Иван Андреевич, 1926 года рождения, Саратовская область, с. Генеральское. Старший лейтенант, командир танкового взвода, 105-й гвардейский механизированный полк 33-й гвардейской механизированной дивизии. Погиб 6 ноября 1956 г. Похоронен на кладбище Керепеши в г. Будапеште.

БУРМИСТРОВ Юрий Васильевич, 1934 года рождения, Пензенская область, Мокшанский район, с. Рамзай. Призван Терновским РВК Пензенской области. Рядовой, линейный надсмотрщик, 5-й гвардейский механизированный полк 2-й гвардейской механизированной дивизии. Погиб 24 октября 1956г. Похоронен на кладбище Керепеши в г. Будапеште. 18 декабря 1956 г. присвоено звание Героя Советского Союза (посмертно).

БУРЫКИН Владимир Петрович, 1936 года рождения, Владимирская область, Курловский район, Палишенский с/с, д. Демидове. Призван Курловским РВК. Рядовой, шофер, 690-й отдельный автотранспортный батальон 2-й гвардейской механизированной дивизии. Погиб 11 ноября 1956 г. Похоронен на кладбище Керепеши в г. Будапеште.

БУТЕНКО Владимир Фадеевич, 1934 года рождения, Сталинская область, Старо-Млиновский район, с. Н. Петриковка. Призван Старо-Млиновским РВК. Рядовой, телефонист, 158-й гвардейский механизированный полк 39-й гвардейской механизированной дивизии. Погиб 28 октября 1956 г. Похоронен в братской могиле на воинском кладбище в г. Кечкемете.

БЫЧКОВ Геннадий Георгиевич, 1936 года рождения, Московская область. Призван Павлодарским РВК. Рядовой, стрелок, 71-й танковый полк 33-й гвардейской механизированной дивизии. Погиб 26 октября 1956 г. Похоронен на кладбище Керепеши в г. Будапеште.

ВАВИЛКИН Иван Алексеевич, 1934 года рождения, Чувашская АССР, Алатырский район, д. Алтышево. Призван Алатырским РВК. Рядовой, повар, 6-й гвардейский механизированный полк 2-й гвардейской механизированной дивизии. Погиб 8 ноября 1956 г. Похоронен на кладбище Керепеши в г. Будапеште.

ВАГАБОВ Абдулкасим, 1933 года рождения, Дагестанская АССР, Чародинский район. Призван Гунибским РВК Дагестанской АССР. Рядовой, стрелок, 315-й стрелковый полк 128-й гвардейской стрелковой дивизии. Погиб 14 ноября 1956 г. , похоронен у памятника парламентеру капитану И.А.Остапенко в г. Будапеште.

ВАЙПАН Аурел Петрович, 1935 года рождения, Украинская ССР, Черновицкая область, Садагурский район, с. Припрутье. Призван Садагурским РВК. Рядовой, старший шофер зенитной батареи, 100-й танковый полк 31-й танковой дивизии. Погиб 6 ноября 1956 г. Похоронен на кладбище Керепеши в г. Будапеште.

ВАЛУЕВ Анатолий Михайлович, 1934 года рождения, г. Ульяновск. Призван Ленинским РВК г. Ульяновска. Сержант, командир отделения, 5-й гвардейский механизированный полк 2-й гвардейской механизированной дивизии. Погиб 24 октября 1956 г. Похоронен на территории советского военного городка в г. Кечкемете.

ВАЛЯВКИН Павел Федорович, 1917 года рождения, Архангельская область, д. Таборш. Капитан, начальник связи, 61-й отдельный гвардейский минометный дивизион 33-й гвардейской механизированной дивизии. Погиб 4 ноября 1956 г. Похоронен на кладбище Керепеши в г. Будапеште.

ВАНЮШИН Иван Петрович, 1930 года рождения, Башкирская АССР, Ермекеевский район, Нижне-Улуелгинский с/с, д. Тох. Призван Прокопьевским РВК Кемеровской области. Младший сержант, командир стрелкового отделения, 97-й механизированный полк 27-й механизированной дивизии. Погиб 13 ноября 1956 г. Похоронен на кладбище "Новое" в г. Дьере.

ВАНЯН Вазген Ашотович, 1934 года рождения, Армянская ССР, Шамшадинский район. Призван Шамшадинским РВК. Младший сержант, командир отделения, 71 -и танковый полк 33-й гвардейской механизированной дивизии. Погиб 26 октября 1956 г. Похоронен на кладбище Керепеши в г. Будапеште.

ВАРОСЯН Арамоис Мовсесович, 1934 года рождения, Армянская ССР; Степанаванский район, с. Ладжан. Призван Степанаванс-ким РВК. Рядовой, шофер, 42-й отдельный гвардейский саперный батальон 17-й гвардейской механизированной дивизии. Погиб 25 октября 1956 г. Похоронен на воинском кладбище в п. Хаймашкер, Медье Веспрем.

ВАРТАПЕТОВ Айказ Мелитосович, 1934 года рождения, Грузинская ССР, г. Ахалцихе. Призван Ахалцихским РВК. Рядовой, помощник наводчика пулемета, 106-й гвардейский механизированный полк 33-й гвардейской механизированной дивизии. Погиб 27 октября 1956г.

ВАРШАНИДЗЕГиви Ризаевич, 1935 года рождения, Грузинская ССР, Батумский район, с. Тхирнали. Призван Батумским РВК. Рядовой, шофер, гарнизонный Дом офицеров Советской Армии в г. Сомбатхее. Погиб 3 ноября 1956 г. Похоронен на воинском кладбище на юго-западной окраине г. Сомбатхея.

ВАСИЛЮК Михаил Васильевич, 1935 года рождения, Украинская ССР, Киевская область, Половецкий район, с. Рогозине. Призван Железнодорожным РВК. Сержант, командир артиллерийской установки, 61-й гвардейский минометный дивизион 33-й гвардейской механизированной дивизии. Погиб 4 ноября 1956 г. Похоронен на кладбище Керепеши в г. Будапеште.

ВАСИН Александр Андреевич, 1934 года рождения, Пензенская область, Соседский район, Липовский с/с, с. Липовка. Призван Соседским РВК. Ефрейтор, шофер, 4-й гвардейский механизированный полк 2-й гвардейской механизированной дивизии. Погиб 25 октября 1956 г. Похоронен на кладбище Керепеши в г. Будапеште.

ВАСЯКИН Александр Андреевич, 1934 года рождения, Татарская АССР, Алексеевский район, Лебединский с/с, с. Лебедино. Призван Алексеевским РВК. Ефрейтор, командир отделения, 4-й гвардейский механизированный полк 2-й гвардейской механизированной дивизии. Погиб 6 ноября 1956 г. Похоронен на кладбище Керепеши в г. Будапеште.

ВЕСЕЛОВ Валентин Петрович, 1936 года рождения, Костром екая область, г. Буй. Призван Буйским РВК. Рядовой, автоматчик, 381-й гвардейский парашютно-десантный полк 31 -и гвардейской воз душно-десантной дивизии. Погиб 4 ноября 1956 г. Похоронен в братской могиле на территории авиагородка в 5 км восточнее г. Веспрема.

ВЕСНИН Павел Васильевич, 1935 года рождения, Свердловская область, Билимбаевский район, п. Новоуткинск. Призван Билимбаевским РВК. Рядовой, стрелок, 4-й гвардейский механизированный полк 2-й гвардейской механизированной дивизии. Погиб 26 октября 1956 г. Похоронен на кладбище Керепеши в г. Будапеште.

ВИДИМИН Виктор Петрович, 1936 года рождения, Великолукская область, Пеновский район, д. Михайлове. Призван Пеновским РВК. Рядовой, мотоциклист, 98-й отдельный разведывательный батальон 31-й танковой дивизии. Погиб 6 ноября 1956 г. Похоронен на территории военного госпиталя, ул. Дьюлы Андраши, район Пештуйхей г. Будапешта.

ВИЗЕР Иван Николаевич, 1936 года рождения, Украинская ССР, Черновицкая область, Вашковецкий район, с. Волока. Призван Ваш-ковецким РВК. Рядовой, автоматчик, 108-й гвардейский парашютно-десантный полк 7-й гвардейской воздушно-десантной дивизии. Пропал без вести 4 ноября 1956 г.

ВИТОВТОВ Василий Васильевич, 1936 года рождения, Краснодарский край, Павловский район, ст. Старо-Леушковская. Призван Павловским РВК. Рядовой, пулеметчик, 37-й гвардейский танковый полк 2-й гвардейской механизированной дивизии. Погиб 25 октября 1956 г. Похоронен на кладбище Керепеши в г. Будапеште.

ВИХЛЕВЩУК Иван Дмитриевич, 1936 года рождения, Украинская ССР, Кировоградская область, Новоархангельский район, с. Надлок. Призван Н.-Архангельским РВК. Рядовой, сапер, 133-й тяжелый танко-самоходный полк 33-й гвардейской механизированной дивизии. Погиб 26 октября 1956 г. Похоронен на кладбище Керепеши в г. Будапеште.

ВИШНЯКОВ Виктор Алексеевич, 1935 года рождения, Архангельская область, г. Няндома. Призван Иртышским РВК Павлодарской области. Младший сержант, старший автоматчик, 108-й гвардейский парашютно-десантный полк 7-й гвардейской воздушно-десантной дивизии. Погиб 4 ноября 1956 г. Похоронен в братской могиле в 1,5 км северо-восточнее п. Альшонемеди, предместье г. Будапешта.

ВЛАДИМИРОВ Михаил Матвеевич, 1936 года рождения, Астраханская область, Лиманский район, с. Караванное. Призван Лиманским РВК. Рядовой, слесарь-монтажник, 4-й гвардейский механизированный полк 2-й гвардейской механизированной дивизии. Умер от ран 4 ноября 1956 г. Похоронен на кладбище Керепеши в г. Будапеште.

ВЛАСОВ Анатолий Федорович, 1935 года рождения, Смоленская область, Сычевский район, с-з "Мальцеве". Призван Сталиногорским ГВК Московской области. Рядовой, орудийный номер, 100-й танковый полк 31-й танковой дивизии. Погиб 6 ноября 1956г. Похоронен на кладбище Керепеши в г. Будапеште.

ВЛАСОВ Иван Михайлович, 1932 года рождения, Московская область, Луховицкий район, с. Луховицы. Призван Луховицким РВК. Рядовой, наводчик, 105-й гвардейский механизированный полк 33-й гвардейской механизированной дивизии. Погиб 5 ноября 1956 г. Похоронен в братской могиле в 1,5 км северо-восточнее п. Альшонемеди, предместье г. Будапешта.

ВЛАСОВ Юрий Меркулович, 1935 года рождения, Московская область, г. Раменское. Призван Раменским РВК. Ефрейтор, наводчик, 100-й гвардейский артиллерийский полк 33-й гвардейской механизированной дивизии. Погиб 26 октября 1956 г. Похоронен в братской могиле на улице Юллей в г. Будапеште.

ВОДИНЧАР Иван Васильевич, 1935 года рождения, Молдавская ССР, Кагульский район, с. Московей. Призван Кангазским РВК Молдавской ССР. Рядовой, автоматчик, 108-й гвардейский парашютно-десантный полк 7-й гвардейской воздушно-десантной дивизии. Погиб 7 ноября 1956 г. Похоронен на кладбище на западной окраине аэродрома в г. Текеле.

ВОЗНЮК Анатолий Николаевич, 1936 года рождения, Украинская ССР, Ровенская область, Демидовский район: Призван Демидовским РВК. Рядовой, орудийный номер, 71-й танковый полк 33-й гвардейской механизированной дивизии. Погиб 5 ноября 1956 г. Похоронен на кладбище Керепеши в г. Будапеште.

ВОЛ КОВ Алексей Владимирович, 1934 года рождения, Тульская область, Белевский район, д. Дубно. Призван Белевским РВК. Рядовой, телефонист, 71-й танковый полк 33-й гвардейской механизированной дивизии. Погиб 8 ноября 1956 г. Похоронен в братской могиле в 1,5 км северо-восточнее п. Альшонемеди, предместье г. Будапешта.

ВОЛКОДАВ Александр Григорьевич, 1934 года рождения, Краснодарский край, Приморско-Ахтарский район, п. Приазовский. Призван Приморско-Ахтарским РВК. Рядовой, наводчик орудия, 106-й гвардейский механизированный полк 33-й гвардейской механизированной дивизии. Погиб 6 ноября 1956 г.

ВОЛОКИТИН Петр Григорьевич, 1926 года рождения, Липецкая область, Липецкий район, с. Студеные Хутора. Старший лейтенант, командир стрелкового взвода, 381-й гвардейский парашютно-десантный полк 31-й гвардейской воздушно-десантной дивизии. Погиб 6 ноября 1956 г. Похоронен на кладбище Керепеши в г. Будапеште. 18 декабря 1956 г. присвоено звание Героя Советского Союза (посмертно).

ВОЛОХОВ Александр Сергеевич, 1934 года рождения, Украинская ССР, Сталинская область, Славянский район. Призван Славянским РВК. Рядовой, механик-водитель бронетранспортера, 104-й гвардейский механизированный полк 33-й гвардейской механизированной дивизии. Погиб 4 ноября 1956 г. Похоронен в братской могиле в 1,5 км северо-восточнее п. Альшонемеди, предместье г. Будапешта.

ВОЛОШЕНКО Борис Васильевич, 1934 года рождения, Украинская ССР, г. Харьков. Призван Сталинским РВК г. Харькова. Младший сержант, стрелок, 106-й гвардейский механизированный полк 33-й гвардейской механизированной дивизии. Погиб 27 октября 1956 г. Похоронен в братской могиле в 1,5 км северо-восточнее п. Альшонемеди, предместье г. Будапешта.

ВОЛЯНСКИЙ Михаил Андреевич, 1936 года рождения, Украинская ССР, Одесская область, Котовский район, с. Бочмановка. Призван Котовским РВК. Рядовой, минометчик, 114-й гвардейский парашютно-десантный полк 31 -и гвардейской воздушно-десантной дивизии. Погиб 4 ноября 1956 г. Похоронен в братской могиле на территории авиагородка в 5 км восточнее г. Веспрема.

ВОРОНИН Николай Яковлевич, 1933 года рождения, Кировская область, Молотовский район, д. Б.Баранки. Призван Молотовским РВК. Рядовой, наводчик, 87-й гвардейский тяжелый танко-самоходный полк 2-й гвардейской механизированной дивизии. Погиб 26 октября 1956 г. Похоронен в 200 м западнее парка Неплигет в г. Будапеште.

ВОРОНКОВ Валерий Владимирович, 1937 года рождения, г. Москва. Призван Ленинским РВК г. Москвы. Рядовой, стрелок, управление 2-й гвардейской механизированной дивизии. Погиб 5 ноября 1956 г. Похоронен на кладбище Керепеши в г. Будапеште.

ВОРОНЦОВ Николай Васильевич, 1932 года рождения, Смоленская область, Знаменский район, д. Александровка. Старший лейтенант, командир стрелкового взвода, 6-й гвардейский механизированный полк 2-й гвардейской механизированной дивизии. Погиб 6 ноября 1956 г. Похоронен на территории советского военного госпиталя в г. Будапеште.

ВТЮРИН Николай Васильевич, 1934 года рождения, Башкирская АССР, Иглинский район, Кальтовский с/с, д. Ворошиловка. Призван Иглинским РВК. Сержант, помощник командира взвода, 99-й отдельный гвардейский разведывательный батальон 2-й гвардейской механизированной дивизии. Погиб 4 ноября 1956 г. Похоронен на кладбище Керепеши в г. Будапеште.

ВЫХРИСТЮК Иван Маркович, 1935 года рождения, Украинская ССР, Одесская область, Песчанский район, с. Пужайково. Призван Песчанским РВК. Сержант, командир отделения, 108-й гвардейский парашютно-десантный пол к 7-й гвардейской воздушно-десантной дивизии. Погиб 5 ноября 1956 г. Похоронен на западной окраине аэродрома в г. Текеле.

ГАБДРАШИТОВ Искандер Юсупович, 1935 года рождения, Башкирская АССР. Призван Бардымским РВК Молотовской области. Рядовой, наводчик орудия, 1195-й артиллерийский полк 33-й гвардейской механизированной дивизии. Погиб 27 октября 1956 г. Похоронен на кладбище Керепеши в г. Будапеште.

ГАБОШВИЛИ Сардион Иванович, 1934 года рождения, Грузинская ССР, Гурджаанский район, с. Ведимна. Призван Гурджаанским РВК. Рядовой, шофер, 331-й гвардейский артиллерийский полк 128-й гвардейской стрелковой дивизии. Погиб 29 октября 1956 г. Похоронен на воинском кладбище в г. Секешфехерваре.

ГАБРАШВИЛИ Тексег Ильич, 1934 года рождения, Грузинская ССР, г. Тбилиси. Призван 26-ти Бакинских комиссаров РВК. Рядовой, старший минометчик, 381 -и гвардейский парашютно-десантный полк 31-й гвардейской воздушно-десантной дивизии. Погиб 4 ноября 1956 г. Похоронен в братской могиле на территории авиагородка в 5 км восточнее г. Веспрема.

ГАВРИКОВ Петр Сергеевич, 1932 года рождения, Тульская область, Тепло-Огаревский район, с. Ивановское. Призван Ленинградским РВК г. Москвы. Рядовой, заряжающий, 105-й гвардейский механизированный полк 33-й гвардейской механизированной дивизии. Погиб 5 ноября 1956 г. Похоронен в 1,5 км северо-восточнее п. Альшонемеди, предместье г. Будапешта.

Г АД ЗЕВ И Ч Николай Николаевич, 1932 года рождения, Маньчжурия, г. Харбин. Призван Железнодорожным РВК Коми АССР. Рядовой, писарь-каптенармус, 80-й гвардейский парашютно-десантный полк 7-й гвардейской воздушно-десантной дивизии. Погиб 8 ноября 1956 г. Похоронен на территории военного госпиталя, ул. Дьюлы Андраши, район Пештуйхей г. Будапешта.

ГАЙДОВ Алексей Егорович, 1936 года рождения, Великолукская область, Невельский район, с. Гайды. Призван Великолукским ОГВК. Рядовой, мотоциклист, 77-й гвардейский тяжелый танко-самоходный полк 31-й танковой дивизии. Погиб 6 ноября 1956 г. Похоронен на кладбище Керепеши в г. Будапеште.

ГАЙНУЛИН Миниахмат Хайдарович, 1932 года рождения, Кемеровская область, Юргинский район, с. Широкове. Лейтенант, командир танкового взвода, 106-й гвардейский механизированный полк 2-й гвардейской механизированной дивизии. Погиб 27 октября 1956 г. Похоронен на кладбище Керепеши в г. Будапеште.

ГАЙСИН Харис Ибрагимович, 1936 года рождения, Татарская АССР, Пестречинский район, с. Конь. Призван Пестречинским РВК. Рядовой, пулеметчик, 78-й гвардейский механизированный полк 39-й гвардейской механизированной дивизии. Умер от ран 23 ноября 1956 г. Похоронен на братском кладбище в г. Кечкемете.

ГАМЕНЮК Алексей Антонович, 1934 года рождения, Белорусская ССР, Брестская область, Кобринский район, д. Липесы. Призван Ухтинским РВК Коми АССР. Рядовой, наводчик пулемета, 106-й гвардейский механизированный полк 33-й гвардейской механизированной дивизии. Умер от ран 14 ноября 1956 г. Похоронен на кладбище Керепеши в г. Будапеште.

ГАНИЕВ Хайрула Нуруллаевич, 1936 года рождения, Узбекская ССР, Бухарская область, г. Кармана. Призван Карманским. РВК. Рядовой, автоматчик, 106-й гвардейский механизированный полк 33-й гвардейской механизированной дивизии. Умер от ран 12 ноября 1956 г. Похоронен на кладбище Керепеши в г. Будапеште.

ГАРИФУЛИН Салих Гиниятович, 1935 года рождения, Татарская АССР, Кзыл-Юлдузский район, с. Кугарчино. Призван Кзыл-Юлдузским РВК. Рядовой, орудийный номер, 114-й отдельный гвардейский противотанковый истребительный артиллерийский дивизион 128-й гвардейской стрелковой дивизии. Погиб 6 ноября 1956 г. Похоронен у памятника парламентеру капитану И.А.Остапенко в г. Будапеште.

ГАРИФУЛЛИН МансурГарифуллович, 1934 года рождения, Татарская АССР, Арский район, Казалинский с/с, с. Казалино. Призван Арским РВК. Рядовой, автоматчик, 4-й гвардейский механизированный полк 2-й гвардейской механизированной дивизии. Погиб 24 октября 1956 г. Похоронен на кладбище Керепеши в г. Будапеште.

ГАРКУША Сергей Иванович, 1936 года рождения, Украинская ССР, Херсонская область, Херсонский район, с. Антоновка. Призван Херсонским РВК. Рядовой, пулеметчик, 4-й гвардейский механизированный полк 2-й гвардейской механизированной дивизии. Погиб 5 ноября 1956 г. Похоронен на кладбище Керепеши в г. Будапеште.

ГАСАНОВ Рамазан Гасанович, 1935 года рождения, Дагестанская АССР, Дербентский район, с. Бельчуды. Призван Дербентским РВК. Ефрейтор, автоматчик, 133-й гвардейский тяжелый танко-самоходный полк 33-й гвардейской механизированной дивизии. Погиб 26 октября 1956 г. Похоронен на кладбище советских воинов в г. Ли-пове, Румыния.

ГЕДГАФОВ Мухамед Тигизович, 1935 года рождения, Кабардинская АССР, Эльбрусский район. Призван Эльбрусским РВК. Рядовой, шофер, 100-й гвардейский артиллерийский полк 33-й гвардейской механизированной дивизии. Погиб 26 октября 1956 г. Похоронен на кладбище Керепеши в г. Будапеште.

ГЕРАСИМОВ Николай Александрович, 1935 года рождения, Чувашская АССР, Порецкий район, с. Настасово. Призван Порецким РВК. Сержант, командир отделения, 139-й отдельный разведывательный батальон 33-й гвардейской механизированной дивизии. Погиб 6 ноября 1956 г. Похоронен в братской могиле в 1,5 км северо-восточнее п. Альшонемеди, предместье г. Будапешта.

ГИЛЬМУЛЛИН Газиз Сабирович, 1934 года рождения, Башкирская АССР, Краснокамский район, д. Нагай. Призван Краснокамским РВК. Рядовой, старший стрелок, 6-й гвардейский механизированный полк 2-й гвардейской механизированной дивизии. Погиб 6 ноября 1956 г. Похоронен на кладбище Керепеши в г. Будапеште.

ГЛАДЫШЕВ Василий Васильевич, 1937 года рождения, Московская область, Можайский район, д. Ратчино. Призван Верейским РВК Московской области. Рядовой, стрелок, 37-й гвардейский танковый полк 2-й гвардейской механизированной дивизии. Погиб 5 ноября 1956 г. Похоронен на кладбище Керепеши в г. Будапеште.

ГЛУШКОВ Анатолий Акимович, 1936 года рождения, Саратовская область, Перелюбский район, Н.-Покровский с/с, с. Харитоновка. Призван Перелюбским РВК. Младший сержант, командир танка, 105-й гвардейский механизированный полк 33-й гвардейской механизированной дивизии. Погиб 4 ноября 1956 г. Похоронен в братской могиле в 1,5 км северо-восточнее п. Альшонемеди, предместье г. Будапешта.

ГОЛОВЕЙ Пантелей Денисович, 1935 года рождения, Молдавская ССР, Кайнарский район, с. Такуз. Призван Кайнарским РВК. Рядовой, пулеметчик, 108-й гвардейский парашютно-десантный полк 7-й гвардейской воздушно-десантной дивизии. Погиб 4 ноября 1956 г. Похоронен в братской могиле на кладбище п. Альшонемеди, предместье г. Будапешта.

ГОЛУБКОВ Александр Николаевич, 1935 года рождения, Костромская область, Парфеньевский район, д. Антропово. Призван Нейским РВК Ярославской области. Рядовой, наводчик, 381-й гвардейский парашютно-десантный полк 31-и гвардейской воздушно-десантной дивизии. Погиб 6 ноября 1956 г. Похоронен в братской могиле у памятника парламентеру капитану И.А. Остапенко в г. Будапеште.

ГОЛУМБИЕВСКИЙ Ярослав Сидорович, 1928 года рождения, Украинская ССР, Хмельницкая область, Старо-Константиновский район, с. Семеринки. Призван Старо-Константиновским РВК. Старшина сверхсрочной службы, старшина роты, 242-й танковый полк 31-й танковой дивизии. Погиб 19 ноября 1956г. Похоронен на территории военного госпиталя, ул. Дьюлы Андраши, район Пештуйхей г. Будапешта.

ГОЛЬЦЕВ Николай Максимович, 1928 года рождения, Курская область, Дмитровский район, с. Феризево. Призван Дмитровским РВК. Старший лейтенант, начальник связи мотострелкового батальона, 6-й гвардейский механизированный полк 2-й гвардейской механизированной дивизии. Погиб 6 ноября 1956 г. Похоронен на территории советского военного госпиталя в г. Будапеште.

ГОРЕЛИК Николай Андреевич, 1935 года рождения, Украинская ССР, Днепропетровская область, Васильковский район. Призван Васильковским РВК. Рядовой, заряжающий, 106-й гвардейский механизированный полк 33-й гвардейской механизированной дивизии. Погиб 5 ноября 1956 г. Похоронен в братской могиле в 1,5 км северо-восточнее п. Альшонемеди, предместье г. Будапешта.

ГОРЯЧЕВ Иван Михайлович, 1933 года рождения, Калининская область, Бежецкий район, д. Скрипки. Призван Кесово-Горским РВК. Сержант, механик-водитель танка, 62-й танковый полк 11 -и гвардейской механизированной дивизии. Погиб 9 ноября 1956 г. Похоронен в братской могиле на воинском кладбище в г. Кечкемете. 18 декабря 1956 г. присвоено звание Героя Советского Союза (посмертно).

ГРОМНИЦКИЙ Григорий Михайлович, 1929 года рождения, Украинская ССР, Полтавская область, Карловский район, п. Карловка. Призван Краснозаводским РВК г. Харькова. Старший лейтенант, командир минометной батареи, 5-й гвардейский механизированный полк 2-й гвардейской механизированной дивизии. Погиб 24 октября 1956 г. Похоронен на территории советского военного госпиталя в г. Будапеште. 18 декабря 1956 г. присвоено звание Героя Советского Союза (посмертно).

ГРЫЦЕНЧУК Степан Павлович, 1935 года рождения, Украинская ССР, Днепропетровская область, Криворожский район, с. Новомайск. Призван Криворожским РВК. Сержант, командир отделения, 71-й танковый полк 33-й гвардейской механизированной дивизии; погиб 4 ноября 1956 г., похоронен на кладбище Керепеши в г. Будапеште.

ГУБАЕВ Мудариз Закирович, 1935 года рождения, Татарская АССР, Агрызский район, д. Чишма. Призван Агрызским РВК. Рядовой, наводчик орудия, 4-й гвардейский механизированный полк 2-й гвардейской механизированной дивизии. Погиб 30 октября 1956 г. Похоронен на кладбище Керепеши в г. Будапеште.

ГУДКОВ Виктор Кузьмин, 1932 года рождения, Мордовская АССР, Ковылкинский район, с. Новые Дубовки. Призван Кинельским РВК Куйбышевской области. Рядовой, плотник, 690-й отдельный автотранспортный батальон 2-й гвардейской механизированной дивизии. Погиб 4 ноября 1956 г. Похоронен на кладбище Керепеши в г. Будапеште.

ГУЛИЧЕВ Анатолий Борисович, 1934 года рождения, Московская область, Ленинский район, Булатинский с/с, д. Спасское. Призван Ленинским РВК. Старший сержант, помощник командира взвода, 1195-й артиллерийский полк 33-й гвардейской механизированной дивизии. Погиб 26 октября 1956 г. Похоронен на кладбище Керепеши в г. Будапеште.

ГУНЧАК Дмитрий Иванович, 1936 года рождения, Украинская ССР, Черновицкая область, Заставновский район, с. Бабино. Призван Заставновским РВК. Рядовой, радиотелефонист, 108-й гвардейский парашютно-десантный полк 7-й гвардейской воздушно-десантной дивизии. Пропал без вести 7 ноября 1956 г.

ГУРЬЯНОВ Александр Петрович, 1935 года рождения, Туркменская ССР, г. Ашхабад. Призван Дзержинским РВК г. Куйбышева. Сержант, командир отделения, 80-й гвардейский парашютно-десантный полк 7-й гвардейской воздушно-десантной дивизии. Умер от ран 7 ноября 1956 г. Похоронен на территории военного госпиталя, ул. Дьюлы Андраши, район Пештуйхей г. Будапешта.

ГУСЕВ Василий Николаевич, 1925 года рождения, Костромская область, Судайский район, д. Савватово. Старший лейтенант, командир взвода бронетранспортеров, 71-й танковый полк 33-й гвардейской механизированной дивизии. Погиб 26 октября 1956 г. Похоронен на кладбище Керепеши в г. Будапеште.

ДАВЛЕТШИН Тагир Зинатулович, 1934 года рождения, Татарская ССР, Тельманский район, с. Кичкальня. Призван Тельманским РВК. Рядовой, автоматчик, 381-й гвардейский парашютно-десантный полк 31 -и гвардейской воздушно-десантной дивизии. Погиб 5 ноября 1956 г. Похоронен в братской могиле на территории авиагородка в 5 км восточнее г. Веспрема.

ДАВРОНОВ Фурман, 1935 года рождения, Узбекская ССР, Бухарская область, Рометанский район, с/с Уба. Призван Рометанским РВК, ефрейтор, старший стрелок, 71-й танковый полк 33-й гвардейской механизированной дивизии. Погиб 5 ноября 1956 г. Похоронен на кладбище Керепеши в г. Будапеште.

ДАВУДОВ Гаджи Рамазанович, 1935 года рождения, Дагестанская АССР, Андалакский район, Чарахский с/с. Призван Андалакским РВК. Рядовой, пулеметчик, 71-й танковый полк 33-й гвардейской механизированной дивизии. Погиб 26 октября 1956 г. Похоронен на кладбище Керепеши в г. Будапеште.

ДАВУТОВ Темтар Салимгереевич, 1936 года рождения, Дагестанская АССР, Бабаюртовский район, с. Хамаматюр. Призван Бабаюртовским РВК. Рядовой, пулеметчик, 104-й гвардейский механизированный полк 33-й гвардейского механизированной дивизии. Погиб 25 октября 1956 г. Похоронен на кладбище Керепеши в г. Будапеште.

ДАВЫДОВ Георгий Алексеевич, 1936 года рождения, Дагестанская АССР, Дербентский район, с. Белидовка. Призван Дербентским РВК. Рядовой, пулеметчик, 104-й механизированный полк 33-й гвардейской механизированной дивизии. Погиб 4 ноября 1956 г. Похоронен в братской могиле в 1,5 км северо-восточнее п. Альшонемеди, предместье г. Будапешта.

ДАНИЛЕВСКИЙ Василий Михайлович, 1935 года рождения, Украинская ССР, Ворошиловградская область, Ровеньковский район, с. Каменка. Призван Ровеньковским РВК. Рядовой, старший разведчик, 1091-и зенитно-артиллерийский полк 41-й гвардейской танковой дивизии. Умер от ран 5 ноября 1956 г. Похоронен в г. Кечкемете в районе военного городка, в 500 м восточнее ст. Мариш-Вараш.

ДАНИЛИН Александо Дмитриевич, 1936 года рождения, Калужская область, Кировский район, д. Прудки. Призван Сталинским РВК г. Москвы. Рядовой, радиотелефонист, 381-й гвардейский парашютно-десантный полк 31-й гвардейской воздушно-десантной дивизии. Погиб 4 ноября 1956 г. Похоронен в братской могиле на территории авиагородка в 5 км восточнее г. Веспрема.

ДАНИЛЮК Владимир Степанович, 1936 года рождения, Украинская ССР, Хмельницкая область, г. Шепетовка. Призван Шепетов-ским РВК. Рядовой, мотоциклист, 56-й отдельный разведывательный батальон 39-й гвардейской механизированной дивизии. Погиб 28 октября 1956 г. Похоронен в братской могиле на воинском кладбище в г. Кечкемете.

ДАНИЛЯН Валинак Шайволодович, 1935 года рождения, Армянская АССР, Ахурянский район, с. Камо. Призван Ахурянским РВК. Младший сержант, 105-й гвардейский механизированный полк 33-й гвардейской механизированной дивизии. Погиб 5 ноября 1956 г. Похоронен в братской могиле в 1,5 км северо-восточнее п. Альшонемеди, предместье г. Будапешта.

ДЕВЯТАЕВ Михаил Федорович, 1934 года рождения, Пензенская область, Камешкирский район, с. М.Камешкир. Призван Камеш-кирским РВК. Ефрейтор, заряжающий, 37-й гвардейский танковый полк 2-й гвардейской механизированной дивизии. Погиб 7 ноября 1956 г. Похоронен на кладбище Керепеши в г. Будапеште.

ДЕГТЯРЕВ Владимир Афанасьевич, 1935 года рождения, Украинская ССР, г. Сталине. Призван Петровским РВК г. Сталине. Младший сержант, командир отделения, 104-й гвардейский механизированный полк 33-й гвардейской механизированной дивизии. Погиб 6 ноября 1956 г. Похоронен в братской могиле в 1,5 км северо-восточнее п. Альшонемеди, предместье г. Будапешта.

ДЕМИДОВ Юрий Михайлович, 1935 года рождения, Украинская ССР, Днепропетровская область. Призван Армавирским РВК Краснодарского края. Младший сержант, командир отделения, 71-й танковый полк 33-й гвардейской механизированной дивизии. Погиб 5 ноября 1956 г. Похоронен на кладбище Керепеши в г. Будапеште.

ДЕМИН Александр Ильич, 1936 года рождения, Пензенская область, Даниловский район, с. Камаево. Призван Южным РВК г. Пензы. Рядовой, наводчик, 105-й гвардейский механизированный полк 33-й гвардейской механизированной дивизии. Погиб 9 ноября 1956 г. Похоронен в братской могиле в 1,5 км северо-восточнее п. Альшонемеди, предместье г. Будапешта.

ДЕМЧЕНКО Василий Сергеевич, 1936 года рождения, Грозненская область, Наурский район, ст. Николаевская. Призван Ленинским РВК г. Орджоникидзе. Рядовой, радиотелефонист, 5-й гвардейский механизированный полк 2-й гвардейской механизированной дивизии. Погиб 24 октября 1956 г. Похоронен на кладбище Керепеши в г. Будапеште.

ДЕНИСОВ Лев Вениаминович, 1925 года рождения, Владимирская область, Боголюбовский район. Техник-лейтенант, начальник артиллерийской мастерской, 105-й гвардейский механизированный полк 33-й гвардейской механизированной дивизии. Погиб 4 ноября 1956 г. Похоронен на кладбище Керепеши в г. Будапеште.

ДЖАЛАЛОВ Джалил Ибрагим Халил-оглы, 1935 года рождения, Азербайджанская ССР, Исмаиллинский район, Куртмашинский с/с, с. Куртмаши. Призван Исмаиллинским ГВК. Рядовой, сапер, 106-й гвардейский механизированный полк 33-й гвардейской механизированной дивизии. Погиб 26 октября 1956 г. Похоронен на кладбище Керепеши в г. Будапеште.

ДЖАНИАШВИЛИ Валуман Александрович, 1934 года рождения, Грузинская ССР, Каспский район, с. Сахурет. Призван Мцхетским РВК Грузинской ССР. Ефрейтор, наводчик, 5-й гвардейский механизированный полк 2-й гвардейской механизированной дивизии. Погиб 24 октября 1956 г. Похоронен на кладбище Керепеши в г. Будапеште.

ДОБРОСМЫСЛОВ Юрий Викторович, 1934 года рождения, г. Псков. Призван Белебеевским РВК Башкирской АССР. Лейтенант, начальник станции кругового обзора, 1091-и зенитно-артиллерийский полк 32-й гвардейской механизированной дивизии. Погиб 4 ноября 1956 г. Похоронен на кладбище в г, Кечкемете.

ДОБРЫНИН Виктор Васильевич, 1935 года рождения, Молотовская область, Лысьвенский район, Кыновский с/с, д. Усть-Се-ребряная. Призван Лысьвенским РВК. Рядовой, шофер, 61-й отдельный гвардейский минометный дивизион 33-й гвардейской механизированной дивизии. Погиб 4 ноября 1956 г. Похоронен в братской могиле в 1,5 км северо-восточнее п. Альшонемеди, предместье г. Будапешта.

ДОЛИДЗЕ Гури Уманович, 1935 года рождения, Грузинская ССР, Ланчхутский район, ст. Джумати. Призван Ланчхутским РВК. Рядовой, курсант, 284-я отдельная рота химзащиты 128-й гвардейской стрелковой дивизии. Погиб 4 ноября 1956 г. Похоронен у памятника парламентеру капитану И.А.Остапенко в г. Будапеште.

ДОНЧЕНКО Василий Яковлевич, 1935 года рождения, Краснодарский край, г. Ейск. Призван Ейским ОВК. Рядовой, 133-й гвардейский тяжелый танко-самоходный полк 33-й гвардейской механизированной дивизии. Пропал без вести 6 ноября 1956 г.

ДОРОГАНОВ Виктор Иванович, 1936 года рождения, Украинская ССР, г. Харьков. Призван Ленинским РВК. Рядовой, пулеметчик, 71-й танковый полк 33-й гвардейской механизированной дивизии. Погиб 26 октября 1956 г. Похоронен на кладбище Керепеши в г. Будапеште.

ДОРОШ Виктор Михайлович, 1934 года рождения, Украинская ССР, г. Харьков, Краснобаварский район, п. Ледное. Призван Краснобаварским РВК. Сержант, командир отделения подвижных средств связи, 133-й гвардейский тяжелый танко-самоходный полк 33-й гвардейской механизированной дивизии. Погиб 26 октября 1956 г. Похоронен на кладбище Керепеши в г. Будапеште.

ДОХОВ Михаил Саидович, 1935 года рождения, Кабардинская АССР, Советский район, с. Желетала. Призван Советским РВК. Рядовой, помощник наводчика станкового пулемета, 106-й гвардейский механизированный полк 33-й гвардейской механизированной дивизии. Погиб 26 октября 1956 г. Похоронен на кладбище Керепеши в г. Будапеште.

ДРАГАНЧУК Федор Иосифович, 1914 года рождения, Украинская ССР, Каменец-Подольская область, Изяславский район, с. Васьковцы. Призван Кагановичским РВК. Капитан, инженер-электрик, 398-й танко-самоходный полк 128-й гвардейской стрелковой дивизии. Погиб 6 ноября 1956 г. Похоронен в г. Будапеште.

ДРОБКА Владимир Александрович, 1936 года рождения, Украинская ССР, Черновицкая область, Новоселицкий район, с. Крутеньки. Призван Новоселицким РВК. Рядовой, минометчик, 108-й гвардейский парашютно-десантный полк 7-й гвардейской воздушно-десантной дивизии. Погиб 9 ноября 1956 г. Похоронен на кладбище на западной окраине аэродрома в г. Текеле.

ДРОЗДОВ Николай Макарович, 1935 года рождения, Украинская ССР, Киевская область. Призван Кагановичским РВК Киевской области. Рядовой, наводчик орудия, 71-й танковый полк 33-й гвардейской механизированной дивизии. Погиб 26 октября 1956 г. Похоронен на кладбище Керепеши в г. Будапеште.

ДУБИНИН Николай Никонорович, 1934 года рождения, Украинская ССР, Сталинская область. Призван Пластуновским РВК Краснодарского края. Младший сержант, командир отделения, 71-й танковый полк 33-й гвардейской механизированной дивизии. Погиб 26 октября 1956 г. Похоронен на кладбище Керепеши в г. Будапеште.

ДЬЯЧЕНКО Валентин Иванович, 1935 года рождения, Грозненская область, г. Кизляр. Призван Кизлярским РВК. Сержант, командир отделения, 80-й гвардейский парашютно-десантный полк 7-й гвардейской воздушно-десантной дивизии. Погиб 6 ноября 1956 г. Похоронен на территории военного городка в 16-м районе г. Будапешта.

ДЫМЧЕНКО Василий Куприянович, 1936 года рождения, Краснодарский край, Гулькевичский район, Скобелевский с/с, х. Ивлев. Призван Гулькевичским РВК. Рядовой, шофер, управление 2-й гвардейской механизированной дивизии. Пропал без вести 6 ноября 1956г.

ДЮЖЕВ Евгений Константинович, 1935 года рождения, Московская область, Солнечногорский район, с. Бережки. Призван Щелковским РВК Московской области. Младший сержант, начальник радиостанции, 4-й гвардейский механизированный полк 2-й гвардейской механизированной дивизии. Погиб 24 октября 1956 г. Похоронен на кладбище Керепеши в г. Будапеште.

ДЮКАРЕВ Константин Федорович, 1936 года рождения, Белгородская область, Старо-Оскольский район, В.-Чуфичевский с/с, с. В.-Чуфичево. Призван Старо-Оскольским РВК. Рядовой, автоматчик, 80-й гвардейский парашютно-десантный полк 7-й гвардейской воздушно-десантной дивизии. Погиб 7 ноября 1956 г. Похоронен в братской могиле на территории военного госпиталя, ул. Дьюлы Анд-раши, район Пештуйхей г. Будапешта.

ЕГОРОВ Евгений Васильевич, 1936 года рождения, Владимирская область, Юрьев-Польский район, с. Каленово. Призван Юрьев-Польским РВК. Рядовой, пулеметчик, 5-й гвардейский механизированный полк 2-й гвардейской механизированной дивизии. Погиб 24 октября 1956 г. Похоронен на кладбище Керепеши в г. Будапеште.

ЕЛЬКИН Андрей Васильевич, 1933 года рождения, Удмуртская АССР, Тыловайский район, д. Курегнир. Призван Болыие-Сосновским РВК Молотовской области. Рядовой, заряжающий, 133-й тяжелый танко-самоходный полк 33-й гвардейской механизированной дивизии. Погиб 5 ноября 1956 г. Похоронен на кладбище в 1,5 км северо-восточнее п. Альшонемеди, предместье г. Будапешта.

ЕРГАЩЕВ Жура, 1931 года рождения, Узбекская ССР, Бухарская область, Рометанский район, с/с Уба. Призван Рометанским РВК. Рядовой, пулеметчик, 71-й танковый полк 33-й гвардейской механизированной дивизии. Погиб 5 ноября 1956 г. Похоронен на кладбище Керепеши в г. Будапеште.

ЕРОШКИН Евгений Михайлович, 1936 года рождения, Орловская область, Брасовский район, п. Луньки. Призван Раменским ГВК Московской области. Рядовой, заряжающий, 83-й танковый полк 17-й гвардейской механизированной дивизии. Погиб 26 октября 1956 г. Похоронен на воинском кладбище в п. Хаймашкер, медье Веспрем.

ЕСЕВ Александр Михайлович, 1935 года рождения, Коми АССР, Усть-Куломский район, с. Ручь. Призван Сыктывдинским РВК Коми АССР. Рядовой, автоматчик, 80-й гвардейский парашютно-десантный полк 7-й гвардейской воздушно-десантной дивизии. Погиб 6 ноября 1956 г. Похоронен на территории военного госпиталя, ул. Дьюлы Андраши, район Пештуйхей г. Будапешта.

ЕСКИН Павел Михайлович, 1936 года рождения, Ленинградская область. Призван Новоладожским РВК. Рядовой, пулеметчик, 71 -и танковый полк 33-й гвардейской механизированной дивизии. Погиб 5 ноября 1956 г. Похоронен на кладбище Керепеши в г. Будапеште.

ЕФИМОВ Вадим Евгеньевич, 1936 года рождения, Украинская ССР, Сумская область, г. Шостка. Призван Шосткинским РВК. Рядовой, стрелок, 71-й танковый полк 33-й гвардейской механизированной дивизии. Погиб 9 ноября 1956 г. Похоронен на кладбище в 1,5 км северо-восточнее п. Альшонемеди, предместье г. Будапешта.

ЖАРЫЙ Николай Семенович, 1936 года рождения, Украинская ССР, Черниговская область, Корюковский район, с. Корюковка. Призван Корюковским РВК. Рядовой, телефонист, 1093-й зенитно-артиллерийский полк 33-й гвардейской механизированной дивизии. Погиб 27 октября 1956 г. Похоронен на кладбище Керепеши в г. Будапеште.

ЖДАНОВ Виктор Федорович, 1934 года рождения, Краснодарский край, Крымский район, с. Киевское. Призван Крымским РВК. Рядовой, заряжающий, 105-й механизированный полк 33-й гвардейской механизированной дивизии. Погиб 5 ноября 1956 г. Похоронен в братской могиле в 1,5 км северо-восточнее п. Альшонемеди, предместье г. Будапешта.

ЖЕЛТОВ Георгий Алексеевич, 1914 года рождения, Брянская область, с. Дорошево. Майор, начальник штаба, 71-й танковый полк 33-й гвардейской механизированной дивизии. Погиб 4 ноября 1956 г. Похоронен на кладбище Керепеши в г. Будапеште.

ЖИГИСОВ Леонид Петрович, 1936 года рождения, Белорусская ССР, г. Витебск. Призван Даугавпилсским РВК Латвийской ССР. Рядовой, стрелок, 71-й танковый полк 33-й гвардейской механизированной дивизии. Погиб 5 ноября 1956 г. Похоронен на кладбище Керепеши в г. Будапеште.

ЖОХОВ Николай Тимофеевич, 1934 года рождения, Московская область. Призван Куровским РВК Московской области. Рядовой, наводчик орудия, 71-й танковый полк 33-й гвардейской механизированной дивизии. Погиб 26 октября 1956 г. Похоронен на кладбище Керепеши в г. Будапеште.

ЖУКОВ Алексей Филиппович, 1933 года рождения, Смоленская область, Ельнинский район, д. Ширково. Призван Ленинским РВК г. Саратова. Рядовой, старший радиотелеграфист, 301-й артиллерийский полк 3-го стрелкового корпуса. Умер от ран 7 ноября 1956 г. Похоронен на Лычаковском кладбище в г. Львове, Украинская ССР.

ЖУЧЕН КО В Михаил Дмитриевич, 1934 года рождения, Ростовская область, Новочеркасский район, ст. Грушевка. Призван Новочеркасским РВК. Сержант, командир радиоотделения, 83-й танковый полк 17-й гвардейской механизированной дивизии. Погиб 26 октября 1956 г. Похоронен на воинском кладбище в п. Хаймашкер, медье Веспрем.

ЖУЧКОВ Алексей Васильевич. Рядовой. Погиб 4 ноября 1956г.

ЗАВОЛОДЧЕНКО Николай Иванович, 1936 года рождения, Румыния, г. Галац. Призван Белгород-Днестровским РВК. Рядовой, минометчик, 114-й гвардейский парашютно-десантный полк 31-й гвардейской воздушно-десантной дивизии. Погиб 4 ноября 1956 г. Похоронен в братской могиле на территории авиагородка в 5 км восточнее г. Веспрема.

ЗАГИРСКИЙ Михаил Данилович, 1936 года рождения, Польша, Краковское воеводство, Горлицкий повят, с. Мащина. Призван Бориславским РВК Дрогобычской области. Младший сержант, автоматчик, 108-й гвардейский парашютно-десантный полк 7-й гвардейской воздушно-десантной дивизии. Погиб 4 ноября 1956 г. Похоронен в братской могиле в 1,5 км северо-восточнее п. Альшонемеди, предместье г. Будапешта.

ЗАЗАШВИЛИ Степан Антонович, 1934 года рождения, Грузинская ССР, Адигенский район, с. Арали. Призван Адигенским РВК. Рядовой, заряжающий, 87-й гвардейский тяжелый танко-самоходный полк 2-й гвардейской механизированной дивизии. Погиб 26 октября 1956 г. Похоронен в 200 м западнее парка Неплигет в г. Будапеште.

ЗАЙДУЛЛИН Михаил, Молотовская область, Куединский район, Больше-Гондырский с/с, д. М.Гондырь. Призван Куединским РВК. Рядовой, старший автоматчик, 381-й парашютно-десантный полк 31 -и гвардейской воздушно-десантной дивизии. Погиб 4 ноября 1956 г. Похоронен в братской могиле на территории авиагородка в 5 км восточнее г. Веспрема.

ЗАЙЦЕВ Алексей Сергеевич, 1934 года рождения, Тульская область, Белевский район, д. Умрышинки. Призван Сталинским РВК г. Москвы. Рядовой, заряжающий, 106-й гвардейский механизированный полк 33-й гвардейской механизированной дивизии. Погиб 5 ноября 1956 г.

ЗАЙЦЕВ Юрий Сергеевич, 1936 года рождения, Красноярский край, г. Игарка. Ппризван Игарским ГВК. Рядовой, курсант, 315-й гвардейский стрелковый полк 128-й гвардейской стрелковой дивизии. Погиб 6 ноября 1956 г.

ЗАКРУЖНЫЙ Андрей Иванович, 1934 года рождения, Украинская ССР, Черниговская область, Добрянский район, с. Владимировка. Призван Добрянским РВК, рядовой, старший радиотелеграфист, 104-й гвардейский механизированный полк 33-й гвардейской механизированной дивизии. Погиб 25 октября 1956 г. Похоронен на кладбище Керепеши в г. Будапеште.

ЗАЛЕВСКИЙ Михаил Филимонович, 1936 года рождения, Украинская ССР, Житомирская область, Эмильчинский район, с. Кукогуза. Призван Эмильчинским РВК. Рядовой, стрелок, 145-й гвардейский стрелковый полк 66-й гвардейской стрелковой дивизии. Погиб 5 ноября 1956 г. Похоронен в братской могиле в районе железнодорожного вокзала в г. Секешфехерваре.

ЗАМКОВОЙ Тимофей Никифорович, 1914 года рождения, Ростовская область, х. Засальский. Призван Мартыновским РВК Ростовской области. Старший лейтенант, 61-й гвардейский минометный дивизион 33-й гвардейской механизированной дивизии. Погиб 4 ноября 1956 г. Похоронен на кладбище Керепеши в г. Будапеште.

ЗАМЫЧКИН Виктор Никитиович, 1935 года рождения, Московская область. Призван Химкинским ГВК Московской области. Младший сержант, командир отделения, 71-й танковый полк 33-й гвардейской механизированной дивизии. Погиб 7 ноября 1956 г. Похоронен на кладбище Керепеши в г. Будапеште.

ЗАОЧИНСКИЙ Борис Владимирович, 1934 года рождения, Архангельская область, Онежский район, д. Биела. Призван Няндомским РВК Архангельской области. Ефрейтор, наводчик, 114-й гвардейский парашютно-десантный полк 31-и воздушно-десантной дивизии. Погиб 4 ноября 1956 г. Похоронен в братской могиле на территории авиагородка в 5 км восточнее г. Веспрема.

ЗАРИПОВ Ергаш, 1936 года рождения, Узбекская ССР, Кашкадарьинская область, Гузарский район. Призван Гузарским РВК. Рядовой, пулеметчик, 104-й гвардейский механизированный полк 33-й гвардейской механизированной дивизии. Погиб 5 ноября 1956 г. Похоронен в братской могиле в 1,5 км северо-восточнее п. Альшонемеди, предместье г. Будапешта.

ЗАХАРОВ Виктор Николаевич, 1934 года рождения, Московская область, Коммунистический район, Ивановский с/с, д. Демьяновка. Призван Коммунистическим РВК. Рядовой, разведчик, 4-й гвардейский механизированный полк 2-й гвардейской механизированной дивизии. Погиб 25 октября 1956 г. Похоронен на кладбище Керепеши в г. Будапеште.

ЗАХАРОВ Владимир Александрович, 1937 года рождения, Горьковская область, Павловский район, д. Комарове. Призван Павловским РВК. Рядовой, стрелок, 37-й гвардейский танковый полк 2-й гвардейской механизированной дивизии. Погиб 5 ноября 1956 г. Похоронен на кладбище Керепеши в г. Будапеште.

ЗАХАРОВ Леонид Степанович, 1935 года рождения, Украинская ССР, Запорожская область, г. Мелитополь. Призван Селидовским РВК Сталинской области. Рядовой, шофер, 61 -и отдельный гвардейский минометный дивизион 33-й гвардейской механизированной дивизии. Погиб 4 ноября 1956 г. Перезахоронен в августе 1957 г. на кладбище Керепеши в г. Будапеште.

ЗАЯКИН Виктор Павлович, 1935 года рождения, Свердловская область, Синячихинский район, д. Заякино. Призван Синячихинским РВК. Младший сержант, командир танка, 58-й гвардейский механизированный полк 17-й гвардейской механизированной дивизии. Погиб 26 октября 1956 г. Похоронен на территории инженерного городка в г. Керменд.

ЗВОНОК Виталий Николаевич, 1936 года рождения, Украинская ССР, Черниговская область, Любечский район, м. Любеч. Призван Любечским РВК. Младший сержант, командир танка, 105-й гвардейский механизированный полк 33-й гвардейской механизированной дивизии. Погиб 9 ноября 1956 г. Похоронен в братской могиле в 1,5 км северо-восточнее п. Альшонемеди, предместье г. Будапешта.

ЗВЯГИНЦЕВ Валентин Руфович, 1936 года рождения, г. Москва. Призван Щербаковским РВК. Рядовой, телефонист, 163-й гвардейский отдельный батальон связи 17-й гвардейской механизированной дивизии. Погиб 14 ноября 1956г. Похоронен на воинском кладбище на юго-западной окраине г. Сомбатхея.

ЗЕВАКИН Александр Михайлович, 1936 года рождения, Великолукская область, Переченский район, д. Крупашево. Призван Великолукским ГВК. Рядовой, шофер, 98-й отдельный разведывательный батальон 31-й танковой дивизии. Умер от ран 7 ноября 1956 г. Похоронен на территории военного госпиталя, ул. Дьюлы Андраши, район Пештуйхей г. Будапешта.

ЗИНУКОВ Михаил Семенович, 1924 года рождения, Пензенская область, Пензенский район, с. Бессоновка. Старший лейтенант, командир стрелковой роты, 114-й гвардейский парашютно-десантный полк 31-й гвардейской воздушно-десантной дивизии. Погиб 4 ноября 1956 г. 18 декабря 1956 г. присвоено звание Героя Советского Союза (посмертно).

ЗЛЫДЕНКО Владимир Васильевич, 1936 года рождения, Московская область, с. Фалинское. Призван Потийским ГВК Грузинской ССР. Рядовой, радиотелефонист, 114-й гвардейский парашютно-десантный полк 31 -и гвардейской воздушно-десантной дивизии. Погиб 4 ноября 1956 г. Похоронен в братской могиле на территории авиагородка в 5 км восточнее г. Веспрема.

ЗОТОВ Николай Борисович, 1934 года рождения, Ростовская область, Мясниковский район. Призван Тихорецким РВК Краснодарского края. Сержант, командир отделения, 6-й гвардейский механизированный полк 2-й гвардейской механизированной дивизии. Погиб 6 ноября 1956 г. Похоронен на кладбище Керепеши в г. Будапеште.

ЗЯБЛИЦЕВ Юрий Михайлович, 1936 года рождения, г. Красноярск. Призван Кагановичским РВК г. Красноярска. Рядовой, 1091-и зенитно-артиллерийский полк 32-й гвардейской механизированной дивизии. Погиб 4 ноября 1956 г. Похоронен на территории советского военного городка в г. Кечкемете.

ИБАЕВ Забит Ширин-оглы, 1935 года рождения, Азербайджанская ССР, Сабирабадский район, с. Калачайны. Призван Сабирабадским РВК. Рядовой, автоматчик. Умер 11 ноября 1956 г. Похоронен на городском кладбище в г. Мукачево Закарпатской области, Украинская ССР.

ИВАНОВ Борис Тимофеевич, 1935 года рождения, Краснодарский край, Курганинский район, ст. Тимергоевская. Призван Курганинским РВК, рядовой, автоматчик, 76-й отдельный гвардейский батальон связи 2-й гвардейской механизированной дивизии. Умер от ран 7 декабря 1956 г.

ИВАНОВ Владимир Васильевич, 1927 года рождения, Белорусская ССР, Гомельская область, г. Быхов. Призван Октябрьским РВК г. Москвы. Старший лейтенант, командир взвода тяжелых танков, 87-й гвардейский тяжелый танко-самоходный полк 2-й гвардейской механизированной дивизии. Погиб 24 октября 1956 г. Похоронен в г. Будапеште.

ИВАНОВ Владимир Иванович, 1932 года рождения, Чувашская АССР, Козловский район, д. Карачево. Призван Алатырским РВК Чувашской АССР. Рядовой, автоматчик, 381-й гвардейский парашютно-десантный полк 31 -и гвардейской воздушно-десантной дивизии. Погиб 6 ноября 1956 г. Похоронен в братской могиле у памятника парламентеру капитану И.А. Остапенко в г. Будапеште.

ИВАНОВ Леонид Гаврилович, 1936 года рождения, Удмуртская АССР, Тыловайский район, Бородулинский с/с, д. Кельдиш. Призван Тыловайским РВК.. Рядовой, разведчик, 106-й гвардейский механизированный полк 33-й гвардейской механизированной дивизии. Умер от ран 12 ноября 1956 г. Похоронен на кладбище Керепеши в г. Будапеште.

ИВАЦКО Василий Ксенофонтович, 1936 года рождения, Украинская ССР, Винницкая область, Винницкий район, с. Мизяковские хутора. Призван Винницким РВК. Рядовой, орудийный номер, 114-й отдельный гвардейский противотанковый истребительный артиллерийский дивизион 128-й гвардейской стрелковой дивизии. Погиб 6 ноября 1956 г. Похоронен у памятника парламентеру капитану И.А. Остапенко в г. Будапеште.

ИВАЩЕНКО Семен Алексеевич, 1932 года рождения, Грозненская область, г. Кизляр. Призван Старопромысловским РВК г. Грозный. Сержант, командир отделения, 80-й гвардейский парашютно-десантный полк 7-й гвардейской воздушно-десантной дивизии. Погиб 10 ноября 1956 г. Похоронен на территории военного госпиталя, ул. Дьюлы Андраши, район Пештуйхей г. Будапешта.

ИГНАТОВ Михаил Васильевич, 1934 года рождения, Азербайджанская ССР, г. Баку. Призван Кишлинским РВК. Рядовой, пулеметчик, 71-й танковый полк 33-й гвардейской механизиротова Младший сержант, командир минометного отделения, 1195-й артиллерийский полк 33-й гвардейской механизированной дивизии. Погиб 25 октября 1956 г. Похоронен на кладбище Керепеши в г. Будапеште.

ИГОШКИН Александр Яковлевич, 1934 года рождения, Куйбышевская область, Новодевиченский район, п. Красный Ключ. Призван Шигонским РВК Куйбышевской области. Рядовой, пулеметчик, 108-й гвардейский парашютно-десантный полк 7-й гвардейской воздушно-десантной дивизии. Погиб 4 ноября 1956 г. Похоронен на кладбище на западной окраине аэродрома в г. Текеле.

ИЗЮМЕНКО Петр Иванович, 1936 года рождения, Украинская ССР, Сумская область, Липово-Долинский район, Ягоновский с/с, д. Гробишина. Призван Липово-Долинским РВК. Рядовой, стрелок, 71-й танковый полк 33-й гвардейской механизированной дивизии. Погиб 9 ноября 1956 г. Похоронен на кладбище в 1,5 км северо-восточнее п. Альшонемеди, предместье г. Будапешта.

И КАЕВ Владимир X..., 1936 года рождения, Северо-Осетинская АССР, Кировский район, ст. Змейская. Призван Кировским РВК. Рядовой, орудийный номер, 1195-й артиллерийский полк 33-й гвардейской механизированной дивизии. Погиб 25 октября 1956 г. Похоронен на кладбище Керепеши в г. Будапеште.

ИЛЬИН Лев Степанович, 1935 года рождения, Краснодарский край, г. Сочи. Призван Армавирским РВК Краснодарского края. Рядовой, пулеметчик, 71-й танковый полк 33-й гвардейской механизированной дивизии. Умер от ран 9 ноября 1956 г. Похоронен в братской могиле в 1,5 км северо-восточнее п. Альшонемеди, предместье г. Будапешта.

ИНКИН Василий Никитович, 1936 года рождения, Ульяновская область, Теренгульский район, п. Калининский. Призван Теренгульским РВК. Рядовой, шофер-электрик, 33-я гвардейская механизированная дивизия. Умер от ожога в госпитале 2 ноября 1956 г. Похоронен на кладбище в г. Мукачево Закарпатской области, Украинская ССР.

ИСАЕВ Владимир Егорович, 1935 года рождения, Тульская область. Призван Джетыгаринским РВК Кустанайской области. Рядовой, наводчик, 71-й танковый полк 33-й гвардейской механизированной дивизии. Погиб 5 ноября 1956 г. Похоронен на кладбище Керепеши в г. Будапеште.

ИСМАИЛОВ Назир Магомед Эмирастанович, 1936 года рождения, Дагестанская АССР, Рутульский район, д. Нижний Катрух. Призван Рутульским РВК. Рядовой, орудийный номер, 106-й гвардейский механизированный полк 33-й гвардейской механизированной дивизии. Погиб 27 октября 1956 г. Похоронен на кладбище Керепеши в г. Будапеште.

ИСМАИЛОВ Шамси Сейфадин-оглы, 1935 года рождения, Азербайджанская ССР, Исмаиллинский район. Призван Орджоникидзевским РВК г. Баку. Рядовой, радиотелефонист, 71-й танковый полк 33-й гвардейской механизированной дивизии. Погиб 5 ноября 1956 г. Похоронен на кладбище Керепеши в г. Будапеште.

ИШАНОВ Болтабай Юлдашевич, 1936 года рождения, Казахская ССР, Южно-Казахстанская область, г. Чимкент. Призван Чимкентским ГВК. Рядовой, сапер, 133-й тяжелый танко-самоходный полк 33-й гвардейской механизированной дивизии. Погиб 26 октября 1956 г. Похоронен на кладбище Керепеши в г. Будапеште.

КАДАМОВ Аттлас Каттусович, 1934 года рождения, Татарская АССР, Альметьевский район, с. Альметьево. Призван Альметьевским РВК. Рядовой, автоматчик, 381-й гвардейский парашютно-десантный полк 31-й гвардейской воздушно-десантной дивизии. Погиб 6 ноября 1956 г. Похоронен в братской могиле у памятника парламентеру капитану И.А. Остапенко в г. Будапеште.

К АД И РОВ Музафар Саидович, 1935 года рождения, Дагестанская АССР, Магарамкентский район, с. Магарамкент. Призван Магарамкентским РВК. Рядовой, радист, 100-й гвардейский артиллерийский полк 33-й гвардейской механизированной дивизии. Погиб 26 октября 1956 г. Похоронен в братской могиле в г. Будапеште.

КАЗАКОВ Михаил Степанович, 1934 года рождения, Пензенская область, Неверкинский район, с. Донгузлей. Призван Неверкинским РВК. Младший сержант, санинструктор, 4-й гвардейский механизированный полк 2-й гвардейской механизированной дивизии. Погиб 24 октября 1956 г. Похоронен на кладбище Керепеши в г. Будапеште.

КАЗАНИН Сергей Прокопьевич, 1918 года рождения, Алтайский край, Алтайский район, с. Старо-Белокуриха. Призван Шепетовским РВК Каменец-Подольской области Украинской ССР. Капитан, командир батареи 85-мм пушек, 1160-й зенитно-артиллерийский полк 17-й гвардейской механизированной дивизии. Погиб 23 октября 1956 г. Похоронен на территории советского военного госпиталя в г. Будапеште.

КАЙРЕЛИС Антонас Костович, 1933 года рождения, Литовская ССР, Рокишкский район, г. Рокишкис. Призван Рокишкским РВК. Рядовой, автоматчик, 381-й гвардейский парашютно-десантный полк 31-й гвардейской воздушно-десантной дивизии. Погиб 4 ноября 1956 г. Похоронен в братской могиле на территории авиагородка в 5 км восточнее г. Веспрема.

КАКАЕВ Руслан Исидорович, 1935 года рождения, Грузинская ССР, Казбегский район, с. Катырей. Призван Ленинским РВК г. Орджоникидзе. Ефрейтор, радиотелефонист, наблюдатель поста ВНОС, 133-й гвардейский тяжелый танко-самоходный полк 33-й гвардейской механизированной дивизии. Погиб 26 октября 1956 г. Похоронен на кладбище советских воинов в г. Липове, Румыния.

КАЛАЙДЖАН Крекор Оксенович, 1935 года рождения, Абхазская АССР, Гагрский район, с. Гантиади. Призван Гагрским РВК. Младший сержант, командир отделения, 5-й гвардейский механизированный полк 2-й гвардейской механизированной дивизии. Погиб 5 ноября 1956 г. Похоронен на кладбище Керепеши в г. Будапеште.

КАЛАЙТАНОВ Николай Андреевич, 1931 года рождения, Челябинская область, г. Магнитогорск. Призван Магнитогорским ГВК. Сержант, командир отделения, 108-й гвардейский парашютно-десантный полк 7-й гвардейской воздушно-десантной дивизии. Пропал без вести 7 ноября 1956 г.

КАЛЕЙДЖАН Вагаршак Тигранович, 1936 года рождения, Абхазская АССР, Сухумский район, с. Легхоп. Призван Сухумским РВК. Рядовой, минометчик, 1195-й артиллерийский полк 33-й гвардейской механизированной дивизии. Погиб 25 октября 1956 г. Похоронен на кладбище Керепеши в г. Будапеште.

КАЛТЫРИН Николай Александрович, 1934 года рождения, Каменская область, Чернышевский район, ст. Обливская, х. Малый Терновой. Призван Чернышевским РВК. Рядовой, телеграфист, 150-й отдельный гвардейский батальон связи 128-й гвардейской стрелковой дивизии. Погиб 7 ноября 1956 г. Похоронен у памятника парламентеру капитану И.А. Остапенко в г. Будапеште.

КАМИЛОВ Камил, 1933 года рождения, Узбекская ССР, Кашкадарьинская область, Миракинский район, кишлак Мираки. Призван Шахрисабзским РВК Кашкадарьинской области. Младший сержант, командир отделения, 104-й гвардейский механизированный полк 33-й гвардейской механизированной дивизии. Погиб 4 ноября 1956 г. Похоронен в братской могиле в 1,5 км северо-восточнее п. Альшонемеди, предместье г. Будапешта.

КАНУНОВ Иван Павлович, 1926 года рождения, Рязанская область, Солотчинский район, с. Алеканово. Призван Солотчинским РВК. Старший лейтенант, командир огневого взвода, 100-й танковый полк 31-й танковой дивизии. Погиб 6 ноября 1956 г. Похоронен на кладбище Керепеши в г. Будапеште.

КАПАШАРОВ Сараби Хамзатович, 1935 года рождения. Призван Нагорным РВК Кабардинской АССР. Рядовой, водитель бронетранспортера, 105-й гвардейский механизированный полк 33-й гвардейской механизированной дивизии. Погиб 9 ноября 1956 г. Похоронен в братской могиле в 1,5 км северо-восточнее п. Альшонемеди, предместье г. Будапешта.

КАПУСТИН Анатолий Исакович, 1936 года рождения, Кировская область, Санчурский район, Баимовский с/с, д. Каменное. Призван Килемарским РВК Марийской АССР. Рядовой, орудийный номер, 106-й гвардейский механизированный полк 33-й гвардейской механизированной дивизии. Погиб 27 октября 1956 г. Похоронен на кладбище Керепеши в г. Будапеште.

КАПШУК Анатолий Никифорович, 1936 года рождения, Украинская ССР, Днепропетровская область. Призван Перовским ГВК Московской области. Младший сержант, командир отделения, 71 -и танковый полк 33-й гвардейской механизированной дивизии. Погиб 26 октября 1956 г. Похоронен на кладбище Керепеши в г. Будапеште.

КАРАЙЧЕВ Леонид Михайлович, 1936 года рождения, Воронежская область, Давыдовский район, с-з "Вторая Пятилетка". Призван Гулькевичским РВК Краснодарского края. Рядовой, шофер, 1195-й артиллерийский полк 33-й гвардейской механизированной дивизии. Погиб 25 октября 1956 г. Похоронен на кладбище Керепеши в г. Будапеште.

КАРАН Иван Васильевич, 1936 года рождения, Украинская ССР, Станиславская область, Чернелицкий район, с. Вильховцы. Призван Городенковским РВК Станиславской области. Рядовой, автоматчик, 108-й гвардейский парашютно-десантный полк 7-й гвардейской воздушно-десантной дивизии. Погиб 5 ноября 1956 г. Похоронен в братской могиле на кладбище п. Альшонемеди, предместье г. Будапешта.

КАРБИВНИЧИЙ Леонид Иванович, 1934 года рождения, Украинская ССР, Черкасская область, Златопольский район, с. Маслово. Призван Великомихайловским РВК Курской области. Сержант, командир отделения, 108-й гвардейский парашютно-десантный полк 7-й гвардейской воздушно-десантной дивизии. Погиб 6 ноября 1956 г. Похоронен в братской могиле на кладбище п. Альшонемеди, предместье г. Будапешта.

КАРМИШИН Дмитрий Дмитриевич, 1926 года рождения, Башкирская АССР, Шаранский район, д. Предтечено. Капитан, штурман эскадрильи 880-го гвардейского бомбардировочного авиационного полка. Погиб 7 ноября 1956 г. Похоронен на холме Славы в г. Львове, Украинская ССР. 18 декабря 1956 г. присвоено звание Героя Советского Союза (посмертно).

КАРПОВ Алексей Петрович, 1936 года рождения, Арзамасская область, г. Выкса. Призван Выксинским ГВК. Рядовой, радиотелефонист, 5-й гвардейский механизированный полк 2-й гвардейской механизированной дивизии. Погиб 24 октября 1956 г. Похоронен на кладбище Керепеши в г. Будапеште.

КАРПОВ Анатолий Александрович, 1935 года рождения, Украинская ССР, г. Киев. Призван Киевским ГВК. Рядовой, управление 33-й гвардейской механизированной дивизии. Погиб 8 ноября 1956 г. Похоронен в братской могиле в 1,5 км северо-восточнее п. Альшонемеди, предместье г. Будапешта.

КАРПОВ Иван Яковлевич, 1927 года рождения, Псковская область, Опочецкий район, д. Гарусово. Старший лейтенант, командир мотоциклетного взвода, 73-й гвардейский отдельный разведывательный батальон 128-й гвардейской стрелковой дивизии. Погиб 4 ноября 1956 г. Похоронен на кладбище Керепеши в г. Будапеште. 18 декабря 1956 г. присвоено звание Героя Советского Союза (посмертно).

КАРПОВ Михаил Петрович, 1934 года рождения, Украинская ССР, Сталинская область. Призван Ждановским ГВК Сталинской области. Ефрейтор, наводчик орудия, 71-и танковый полк 33-й гвардейской механизированной дивизии. Погиб 26 октября 1956 г. Похоронен на кладбище Керепеши в г. Будапеште.

КАРТАМЫШЕВ Анатолий Федорович, 1936 года рождения, Курская область, Обоянский район, с. Луневка. Призван Никитовским РВК Сталинской области. Рядовой, старший химик-разведчик, 133-й гвардейский тяжелый танко-самоходный полк 33-й гвардейской механизированной дивизии. Погиб 26 октября 1956 г. Похоронен на кладбище советских воинов в г. Липове, Румыния.

КАСИЦЫН Василий Васильевич, 1934 года рождения, Грозненская область, Крайновский район, с. Брянск. Призван Орджоникидзевским РВК г. Грозный. Рядовой, сапер, 315-й гвардейский стрелковый полк 128-й гвардейской стрелковой дивизии. Погиб 7 ноября 1956 г. Похоронен у памятника парламентеру капитану И.А. Остапенко в г. Будапеште.

КАСТАУЛЕТОВ Хайрулла, 1936 года рождения, Казахская ССР, Павлодарская область, Кагановичский район. Призван Б.-Аульским РВК Павлодарской области. Рядовой, минометчик, 1195-й артиллерийский полк 33-й гвардейской механизированной дивизии. Погиб 26 октября 1956 г. Похоронен на кладбище Керепеши в г. Будапеште.

КАСУМОВ Владимир Дадашевич, 1935 года рождения, Азербайджанская ССР, г. Баку. Призван Бакинским ГВК. Рядовой, наводчик, 100-й гвардейский артиллерийский полк 33-й гвардейской механизированной дивизии. Погиб 26 октября 1956 г. Похоронен на кладбище Керепеши в г. Будапеште.

КАТАН Николай Ерофеевич, 1935 года рождения, Молдавская ССР, Сорокский район. Призван Сорокским РВК. Младший сержант, санитарный инструктор, 105-й гвардейский механизированный полк 33-й гвардейской механизированной дивизии. Погиб 4 ноября 1956 г. Похоронен на кладбище Керепеши в г. Будапеште.

КАТЮЖИНСКИЙ Владимир Анатольевич, 1936 года рождения, Украинская ССР, г. Киев. Призван Дарницким РВК г. Киева. Рядовой, заряжающий, 105-й гвардейский механизированный полк 33-й гвардейской механизированной дивизии. Погиб 4 ноября 1956г. Похоронен в братской могиле в 1,5 км северо-восточнее п. Альшонемеди, предместье г. Будапешта.

КАЧКИН Владимир Иванович, 1934 года рождения, Тамбовская область, Бондарский район, д. Смольные Вершины. Призван Бондаре -ким РВК. Старший сержант, 56-й гвардейский механизированный полк 17-й гвардейской механизированной дивизии. Погиб 27 октября 1956г. Похоронен на воинском кладбище в п. Хаймашкер, медье Веспрем.

КАШУРА Иван Михайлович, 1934 года рождения, Тульская область, Дедиловский район, с. Киреевка. Призван Кировским РВК Сталинской области. Сержант, механик-водитель, 105-й гвардейский механизированный полк 33-й гвардейской механизированной дивизии. Погиб 4 ноября 1956 г. Похоронен в братской могиле в 1,5 км северо-восточнее п. Альшонемеди, предместье г. Будапешта.

КИВА Игорь Михайлович, 1935 года рождения, Украинская ССР, Полтавская область, Полтавский район. Призван Полтавским РВК. Сержант, командир отделения, 71-й танковый полк 33-й гвардейской механизированной дивизии. Погиб 6 ноября 1956 г. Похоронен на кладбище в 1,5 км северо-восточнее п. Альшонемеди, предместье г. Будапешта.

КИПЧУК Николай Сергеевич, 1934 года рождения, Украинская ССР, Житомирская область. Призван Прилукским РВК Черниговской области. Рядовой, механик-регулировщик, 71-й танковый полк 33-й гвардейской механизированной дивизии. Погиб 4 ноября 1956г. Похоронен на кладбище Керепеши в г. Будапеште.

КИРИЛЕНКО Владимир Александрович, 1936 года рождения, Краснодарский край, Павловский район, х. Первомайский. Призван Павловским РВК. Рядовой, автоматчик, 5-й гвардейский механизированный полк 2-й гвардейской механизированной дивизии. Погиб 24 октября 1956 г. Похоронен на кладбище Керепеши в г. Будапеште.

КИРЬЯНОВ Петр Иванович, 1936 года рождения, Воронежская область, Дрязгинский район, с. Куликово. Призван Приазовским РВК Запорожской области. Рядовой, шофер, 690-й отдельный автотранспортный батальон 2-й гвардейской механизированной дивизии. Погиб 8 ноября 1956 г. Похоронен на кладбище Керепеши в г. Будапеште.

КИСЕЛЕВ Владимир Иванович, 1931 года рождения, Украинская ССР, Полтавская область, Яготинский район, ст. Яготин. Призван Одесским РВК. Лейтенант, командир зенитно-пулеметного взвода, 315-й гвардейский стрелковый полк 128-й гвардейской стрелковой дивизии. Погиб 7 ноября 1956 г. Похоронен в г. Будапеште.

КИЧЕНКОВ Юрий Васильевич, 1935 года рождения, Ивановская область, Ильинский район. Призван Ильинским РВК. Рядовой, сапер, 71-й танковый полк 33-й гвардейской механизированной дивизии. Погиб 5 ноября 1956 г. Похоронен на кладбище Керепеши в г. Будапеште.

КЛЕЙМАН Юзеф Бенедиктович, 1935 года рождения, г. Иркутск. Призван Винницким РВК. Рядовой, курсант, 284-я отдельная рота химзащиты. Погиб 4 ноября 1956 г. Похоронен у памятника парламентеру капитану И.А. Остапенко в г. Будапеште.

КЛЕМЕНТЬЕВ Владимир Яковлевич, 1936 года рождения, г. Акмолинск. Призван Сталинским РВК г. Караганды. Ефрейтор, наводчик миномета, 1195-й артиллерийский полк 33-й гвардейской механизированной дивизии. Погиб 25 октября 1956 г. Похоронен на кладбище Керепеши в г. Будапеште.

КЛИМАШОВ Николай Николаевич, 1937 года рождения, Мордовская АССР, Теньгушевский район, д. Сакаево. Призван Собинским РВК Владимирской области. Рядовой, стрелок, 37-й гвардейский танковый полк 2-й гвардейской механизированной дивизии. Погиб 5 ноября 1956 г. Похоронен на кладбище Керепеши в г. Будапеште.

КЛИМЧУК Владимир Васильевич, 1935 года рождения, Украинская ССР, Каменец-Подольская область, Грицевский район. Призван Дзержинским РВК г. Кривого Рога. Рядовой, орудийный номер, 106-й гвардейский механизированный полк 33-й гвардейской механизированной дивизии. Погиб 5 ноября 1956 г. Похоронен на кладбище Керепеши в г. Будапеште.

КЛЫЧЕВ Гани, 1936 года рождения, Узбекская ССР, Кашкадарьинская область, Шахрисабзский район, Мумин-Абадский с/с. Призван Шахрисабзским РВК. Рядовой, пулеметчик, 106-й гвардейский механизированный полк 33-й гвардейской механизированной дивизии. Умер от ран 15 ноября 1956 г. Похоронен на кладбище Керепеши в г. Будапеште.

КОВАЛЕНКО Александр Данилович, 1936 года рождения, Украинская ССР, Николаевская область, Ново-Одесский район, с. Акимовка. Призван Ново-Одесским РВК. Рядовой, шофер, 57-й гвардейский механизированный полк 17-й гвардейской механизированной дивизии. Погиб 9 ноября 1956 г. Похоронен в братской могиле в районе ст. Келенфельд в Будапеште.

КОВАЛЕНКО Алексей Федорович, 1936 года рождения, Украинская ССР, Херсонская область, Б.-Лепетихинский район, с. Рубановка. Призван Б.-Лепетихинским РВК. Рядовой, курсант, 56-й учебный танковый батальон 17-й гвардейской механизированной дивизии. Погиб 4 ноября 1956 г. Похоронен на воинском кладбище в п. Хаймашкер, медье Веспрем.

КОЛЕСНИК Александр Алексеевич, 1936 года рождения, Украинская ССР, Сумская область, Тростянецкий район, с. Алексине. Призван Тростянецким РВК. Рядовой, наводчик, 71-й танковый полк 33-й гвардейской механизированной дивизии. Умер от ран 12 декабря 1956 г. Похоронен на городском кладбище в г. Мукачево Закарпатской области, Украинская ССР.

КОЛОСКОВ Анатолий Иванович, 1935 года рождения, Смоленская область, Гжатский район, с. Курцев. Призван Люберецким ОГВК Московской области. Ефрейтор, старший радиотелеграфист, 99-й отдельный гвардейский разведывательный батальон 2-й гвардейской механизированной дивизии. Погиб 4 ноября 1956 г. Похоронен на кладбище Керепеши в г. Будапеште.

КОЛОТОВ Михаил Петрович, 1934 года рождения, Брянская область, Почепский район, с. Подбелово. Призван Почепским РВК. Рядовой, шофер-вулканизаторщик, 407-й гвардейский артиллерийский полк 2-й гвардейской механизированной дивизии. Погиб 4 ноября 1956 г. Похоронен на кладбище Керепеши в г. Будапеште.

КОЛУПАЕВ Михаил Андреевич, 1934 года рождения, Тамбовская область Призван Мытищинским РВК Московской области. Старшина, старшина роты, 71 -и танковый полк 33-й гвардейской механизированной дивизии. Погиб 26 октября 1956 г. Похоронен на кладбище Керепеши в г. Будапеште.

КОМАРОВ Виктор Петрович, 1936 года рождения, Тульская область, Сафоновский район, с. Б.Плоты. Призван Сокольническим РВК г. Москвы. Рядовой, радиотелеграфист, 1195-й артиллерийский полк 33-й гвардейской механизированной дивизии. Погиб 25 ноября 1956 г. Похоронен на кладбище Керепеши в г. Будапеште.

КОМЛЕВ Александр Михайлович, 1935 года рождения, Костромская область, Ивановский район, Коневский с/с, д. Еремино. Призван Островским РВК Костромской области. Рядовой, командир отделения, 381-й гвардейский парашютно-десантный полк 31-й гвардейской воздушно-десантной дивизии. Погиб 6 ноября 1956 г. Похоронен в братской могиле у памятника парламентеру капитану И.А. Остапенко в г. Будапеште.

КОНДРАШОВ Александр Максимович, 1936 года рождения, Арзамасская область, Выксунский район, с. Б.Песочное. Призван Выксунским РВК. Рядовой, стрелок, 5-й гвардейский механизированный полк 2-й гвардейской механизированной дивизии. Погиб 24 октября 1956 г. Похоронен на кладбище Керепеши в г. Будапеште.

КОНОВАЛОВ Николай Иванович, 1936 года рождения, Украинская ССР, Ворошиловградская область, Беловодский район, с. Городище. Призван Беловодским РВК. Рядовой, стрелок, 105-й механизированный полк 33-й гвардейской механизированной дивизии. Погиб 5 ноября 1956 г. Похоронен в братской могиле в 1,5 км северо-восточнее п. Альшонемеди, предместье г. Будапешта.

КОПТЕГИН Александр Ильич, 1934 года рождения, Калининская область, Оршинский район. Сержант, командир расчета, 104-й гвардейский механизированный полк 33-й гвардейской механизированной дивизии. Погиб 4 ноября 1956 г. Похоронен в братской могиле в 1,5 км северо-восточнее п. Альшонемеди, предместье г. Будапешта.

КОРНЕЕВ Иван Петрович, 1935 года рождения, Псковская область, Печорский район, д. Давыдов Конец. Призван Печорским РВК. Рядовой, пулеметчик, 381 -и гвардейский парашютно-десантный полк 31-й гвардейской воздушно-десантной дивизии. Погиб 7 ноября 1956 г. Похоронен в братской могиле у памятника парламентеру капитану И.А. Остапенко в г. Будапеште.

КОРОБОВ Станислав Кириллович, 1936 года рождения, Курская область, Ново-Оскольский район, д. Львовка. Призван Темиртауским ГВК Карагандинской области. Рядовой, автоматчик, 114-й гвардейский парашютно-десантный полк 31 -и гвардейской воздушно-десантной дивизии. Погиб 4 ноября 1956 г. Похоронен в братской могиле на территории авиагородка в 5 км восточнее г. Веспрема.

КОРОЛЕВ Авелий Петрович, 1936 года рождения, Удмуртская АССР, Кезский район, п. Кез. Призван Кезским РВК. Рядовой, помощник наводчика, 104-й гвардейский механизированный полк 33-й гвардейской механизированной дивизии. Погиб 4 ноября 1956 г. Похоронен в братской могиле в 1,5 км северо-восточнее п. Альшонемеди, предместье г. Будапешта.

КОРОЛЕВ Анатолий Михайлович, 1934 года рождения, г. Москва. Призван Краснопресненским РВК г. Москвы. Сержант, начальник поста ВНОС, 1195-й артиллерийский полк 33-й гвардейской механизированной дивизии. Погиб 25 октября 1956 г. Похоронен на кладбище Керепеши в г. Будапеште.

КОРОСТИН Александр Иванович, 1936 года рождения, Казахская ССР, г. Караганда. Призван Карагандинским ГВК. Рядовой, наводчик орудия, 71-й танковый полк 33-й гвардейской механизированной дивизии. Погиб 26 октября 1956 г. Похоронен на кладбище Керепеши в г. Будапеште.

КОРОХОД Иван Георгиевич, 1934 года рождения, Украинская ССР, Одесская область, Тузловский район, с. Вишневое. Призван Тузловским ГВК. Сержант, командир отделения, 108-й гвардейский парашютно-десантный полк 7-й гвардейской воздушно-десантной дивизии. Погиб 4 ноября 1956 г. Похоронен в братской могиле на кладбище п. Альшонемеди, предместье г. Будапешта.

КОСТИКОВ Михаил Викторович, 1935 года рождения, Грозненская область, Шелковский район. Призван Шелковским РВК. Сержант, командир отделения, 104-й гвардейский механизированный полк 33-й гвардейской механизированной дивизии. Погиб 4 ноября 1956 г. Похоронен в братской могиле в 1,5 км северо-восточнее п. Альшонемеди, предместье г. Будапешта.

КОСТЫЛЕВ Андрей Иванович, 1935 года рождения, Мордовская АССР, Козловский район, с. Парадеев. Призван Пролетарским РВК г. Куйбышева. Рядовой, радиотелеграфист, 6-й гвардейский механизированный полк 2-й гвардейской механизированной дивизии. Погиб 6 ноября 1956 г. Похоронен на кладбище Керепеши в г. Будапеште.

КОТЕЛ ЕВЕЦТихон Федорович, 1918 года рождения, Украинская ССР, Сумская область, с. Хухры. Капитан, начальник связи, 1093-й зенитно-артиллерийский полк 33-й гвардейской механизированной дивизии. Погиб 26 октября 1956 г. Похоронен на кладбище Керепеши в г. Будапеште.

КОТЕЛЬНИКОВ Леонид Иванович, 1935 года рождения, Молотовская область, Юсьвинский район, Юсьвинский с/с, д. Петрушина. Призван Юсьвинским РВК. Младший сержант, механик-водитель, 105-й гвардейский механизированный полк 33-й гвардейской механизированной дивизии. Погиб 5 ноября 1956 г. Похоронен в братской могиле в 1,5 км северо-восточнее п. Альшонеме-ди, предместье г. Будапешта.

КОТОВ Юрий Сергеевич, 1936 года рождения, Костромская область, Судиславский район, д. Анисимово. Призван Парфеньевским РВК Костромской области. Рядовой, телефонист, 381-й гвардейский парашютно-десантный полк 31-й гвардейской воздушно-десантной дивизии. Погиб 6 ноября 1956 г. Похоронен в братской могиле у памятника парламентеру капитану И.А. Остапенко в г. Будапеште.

КОХАНОВИЧ Сергей Николаевич, 1921 года рождения, г. Москва. Полковник, командир 1195-го артиллерийского полка 33-й гвардейской механизированной дивизии. Погиб 25 октября 1956 г. Похоронен в г. Москве. 18 декабря 1956 г. присвоено звание Героя Советского Союза (посмертно).

КРАВЧЕНКО Леонид Михайлович, 1936 года рождения, Украинская ССР, Полтавская область, г. Кременчуг. Призван Кременчугским РВК. Младший сержант, 1195-й артиллерийский полк 33-й гвардейской механизированной дивизии. Погиб 25 октября 1956 г. Похоронен на кладбище Керепеши в г. Будапеште.

КРАВЧЕНКО Михаил Павлович, 1936 года рождения, Ростовская область, г. Таганрог. Призван Таганрогским РВК. Рядовой, заряжающий, 105-й гвардейский механизированный полк 33-й гвардейской механизированной дивизии. Погиб 5 ноября 1956 г. Похоронен в братской могиле в 1,5 км северо-восточнее п. Альшонемеди, предместье г. Будапешта.

КРАМАРЕНКО Владимир Михайлович, 1936 года рождения, Украинская ССР, Киевская область, Макаровский район, с. Ново-Мировка. Призван Сталинским РВК Николаевской области. Рядовой, автоматчик, 114-й гвардейский парашютно-десантный полк 31-й гвардейской воздушно-десантной дивизии. Погиб 4 ноября 1956 г. Похоронен в братской могиле на территории авиагородка в 5 км восточнее г. Веспрема.

КРАМОРЕВ Александр Степанович, 1936 года рождения, Грозненская область, Тарумовский район, с. Таловка. Призван Тарумовским РВК. Рядовой, радиотелеграфист, 6-й гвардейский механизированный полк 2-й гвардейской механизированной дивизии. Погиб 6 ноября 1956 г. Похоронен на кладбище Керепеши в г. Будапеште.

КУБЛАШВИЛИ Ушанги Георгиевич, 1934 года рождения, Грузинская ССР, г. Ткибули. Призван Ткибульским РВК. Рядовой, помощник наводчика, 104-й гвардейский механизированный полк 33-й гвардейской механизированной дивизии. Погиб 5 ноября 1956 г. Похоронен в братской могиле в 1,5 км северо-восточнее п. Альшонемеди, предместье г. Будапешта.

КУДЕЛИН Борис Михайлович, 1935 года рождения, г. Псков. Призван Псковским ГВК. Сержант, помощник командира взвода, 381-й гвардейский парашютно-десантный полк 31-й гвардейской воздушно-десантной дивизии. Погиб 7 ноября 1956 г. Похоронен в братской могиле у памятника парламентеру капитану И.А. Остапенко в г. Будапеште.

КУДЯКОВ Харис, 1935 года рождения, Узбекская ССР, Сурхандарьинская область, г. Термез. Призван Термезским ГВК. Рядовой, автоматчик, 6-й гвардейский механизированный полк 2-й гвардейской механизированной дивизии. Погиб 6 ноября 1956 г. Похоронен на кладбище Керепеши в г. Будапеште.

КУЗИН Михаил Павлович, 1932 года рождения, Тульская область, Ефремовский район, с. Немцове. Призван Мытищинским РВК Московской области. Сержант, помощник командира телефонно-кабельного взвода, 327-й гвардейский стрелковый полк 128-й гвардейской стрелковой дивизии. Погиб 5 ноября 1956 г. Похоронен у памятника парламентеру капитану И.А. Остапенко в г. Будапеште.

КУЗНЕЦОВ Анатолий Иванович, 1935 года рождения, Московская область. Призван Краснокутским РВК Саратовской области. Младший сержант, механик-водитель, 6-й гвардейский механизированный полк 2-й гвардейской механизированной дивизии. Пропал без вести 25 октября 1956 г.

КУЗНЕЦОВ Владимир Иванович, 1934 года рождения, Челябинская область, г. Копейск. Призван Курганским ГВК. Рядовой, слесарь-монтажник, 129-й механизированный полк 31-й танковой дивизии. Погиб 8 ноября 1956 г. Похоронен на кладбище Керепеши в г. Будапеште.

КУЗНЕЦОВ Николай Васильевич, 1934 года рождения, Калужская область. Призван Щекинским РВК Тульской области. Ефрейтор, старший телефонист, 71-й танковый полк 33-й гвардейской механизированной дивизии. Погиб 5 ноября 1956 г. Похоронен на кладбище Керепеши в г. Будапеште.

КУЗЬМИН Анатолий Иванович, 1935 года рождения, Орловская область, Ливенский район, д. Липовец. Призван Ливенским РВК. Младший сержант, старший механик-водитель, 37-й гвардейский танковый полк 2-й гвардейской механизированной дивизии. Погиб 7 ноября 1956 г. Похоронен на кладбище Керепеши в г. Будапеште. 18 декабря 1956 г. присвоено звание Героя Советского Союза (посмертно).

КУЛЕШОВ Александр Николаевич, 1935 года рождения, Татарская АССР, г. Агрыз. Призван Агрызским РВК. Рядовой, стрелок, 106-й гвардейский механизированный полк 33-й гвардейской механизированной дивизии. Погиб 6 ноября 1956 г. Похоронен на кладбище Керепеши в г. Будапеште.

КУЛИЕВ Исмихзн Мурадхан-оглы, 1934 года рождения, Азербайджанская ССР, Зангеланский район, Карабасский с/с, с. Емазли. Призван Зангеланским РВК. Рядовой, стрелок, 106-й гвардейский механизированный полк 33-й гвардейской механизированной дивизии. Погиб 26 октября 1956 г. Похоронен на кладбище Керепеши в г. Будапеште.

КУЛЬГИН Виктор Иванович, 1935 года рождения, Брянская область, Карачевский район, Бошинский с/с, с. Бошино. Призван Карачевским РВК. Рядовой, наводчик, 37-й гвардейский танковый полк 2-й гвардейской механизированной дивизии. Погиб 7 ноября 1956 г. Похоронен на кладбище Керепеши в г. Будапеште.

КУПЦОВ Антон Борисович, 1936 года рождения, Брянская область, Красногорский район, с. Перелазы. Призван Красногорским РВК. Рядовой, орудийный номер, 108-й гвардейский парашютно-десантный полк 7-й гвардейской воздушно-десантной дивизии. Погиб 4 ноября 1956 г. Похоронен в братской могиле на кладбище п. Альшонемеди, предместье г. Будапешта.

КУРАЕВ РавильЗакирович, 1934 года рождения, Рязанская область, Касимовский район, д. Кадышев. Призван Касимовским РВК. Младший сержант, командир отделения, 315-й гвардейский стрелковый полк 128-й гвардейской стрелковой дивизии. Погиб 31 октября 1956 г. Похоронен у памятника парламентеру капитану И.А. Остапенко в г. Будапеште.

КУРУШИН Геннадий Яковлевич, 1934 года рождения, Ивановская область, г. Тейково. Призван Тейковским РВК. Младший сержант, командир отделения, 71-й танковый полк 33-й гвардейской механизированной дивизии. Погиб 6 ноября 1956 г. похоронен в братской могиле в 1,5 км северо-восточнее п. Альшонемеди, предместье г. Будапешта.

КУСТАРНИКОВ Силантий Павлович, 1931 года рождения, Татарская АССР, Атнинский район, д. Кими. Призван Атнинским РВК. Рядовой, шофер, 315-й гвардейский стрелковый полк 128-й гвардейской стрелковой дивизии. Погиб 31 октября 1956 г. Похоронен у памятника парламентеру капитану И.А. Остапенко в г. Будапеште.

ЛАМНОВ Алексей Васильевич, 1935 года рождения, Балашовекая область, Грибановский район, 2-й Б.-Грибановский с/с. Призван Грибановским РВК. Рядовой, шофер, 5-й гвардейский механизированный полк 2-й гвардейской механизированной дивизии. Погиб 24 октября 1956 г. Похоронен на кладбище Керепеши в г. Будапеште.

ЛАРИОНОВ Сергей Иванович, 1935 года рождения, Мордовская АССР, Зубово-Полянский район, с. Анаево. Призван Зубово-Полянским РВК. Младший сержант, санитарный инструктор, 4-й гвардейский механизированный полк 2-й гвардейской механизированной дивизии. Погиб 6 ноября 1956 г. Похоронен на кладбище Керепеши в г. Будапеште.

ЛЕБЕДЕВ Василий Сергеевич, 1936 года рождения, Тульская область, Куркинский район, д. Даниловка. Призван Тимирязевским РВК г. Москвы. Рядовой, стрелок, 104-й гвардейский механизированный полк 33-й гвардейской механизированной дивизии. Погиб 4 ноября 1956 г. Похоронен в братской могиле в 1,5 км северо-вос-точнее п. Альшонемеди, предместье г. Будапешта.

ЛЕОНТЬЕВ Владимир Ильич, 1935 года рождения, Молотовская область, Ворошиловский район, Рассохинский с/с, д. Кокшары. Призван Березниковским РВК Молотовской области. Рядовой, наводчик, 1195-й артиллерийский полк 33-й гвардейской механизированной дивизии. Погиб 26 октября 1956 г. Похоронен на кладбище Керепеши в г. Будапеште.

ЛИПИН Владимир Ульянович, 1936 года рождения, Красноярский край, Емельяновский район, п. "Памяти 13 борцов". Призван Емельяновским РВК, Рядовой, автоматчик, 381-й гвардейский парашютно-десантный полк 31 -и гвардейской воздушно-десантной дивизии. Погиб 4 ноября 1956 г. Похоронен в братской могиле на территории авиагородка в 5 км восточнее г. Веспрема.

ЛИПЧАНСКИЙ Алексей Васильевич, 1935 года рождения, Украинская ССР, Харьковская область, Богодуховский район. Призван Богодуховским РВК г. Харькова. Рядовой, телефонист, 57-й гвардейский механизированный полк. Погиб 6 ноября 1956 г. Похоронен в братской могиле в 1,5 км северо-восточнее п. Альшонемеди, предместье г. Будапешта.

ЛИТВИНОВ Николай Тимофеевич, 1936 года рождения, Дагестанская АССР, г. Каспийск. Призван Махачкалинским ГВК Дагестанской АССР. Ефрейтор, шофер, 99-й отдельный гвардейский разведывательный батальон 2-й гвардейской механизированной дивизии. Погиб 24 октября 1956 г. Похоронен на кладбище Керепеши в г. Будапеште.

ЛИТВИНЧУК Михаил Яковлевич, 1931 года рождения, Белорусская ССР, Полесская область, Ельский район, с. 3.-Остров. Призван Енакиевским РВК Сталинской области. Ефрейтор, автоматчик, 133-й гвардейский тяжелый танко-самоходный полк 33-й гвардейской механизированной дивизии. Погиб 26 октября 1956 г. Похоронен на кладбище советских воинов в г. Липове, Румыния.

ЛОЗОВСКИЙ Иван Андреевич, 1930 года рождения, Украинская ССР, Черниговская область, Новгород-Северский район, с. Дег-тяревка. Призван Казинковским РВК Николаевской области. Лейтенант, командир танкового взвода, 83-й танковый полк 17-й гвардейской механизированной дивизии. Погиб 24 октября 1956 г. Похоронен на кладбище Керепеши в г. Будапеште.

ЛОМТЕВ Владимир Алексеевич, 1934 года рождения, Ленинградская область, Любанский район, с. Светлицы. Призван Ленинградским РВК г. Москвы. Рядовой, механик-водитель, 105-й гвардейский механизированный полк 33-й гвардейской механизированной дивизии. Погиб 5 ноября 1956 г. Похоронен в братской могиле в 1,5 км северо-восточнее п. Альшонемеди, предместье г. Будапешта.

ЛОПАТИН Михаил Петрович, 1934 года рождения, Алтайский край, Марушинскии район, с. Бочкарево. Призван Марушинским РВК. Рядовой, пулеметчик, 56-й гвардейский механизированный полк 17-й гвардейской механизированной дивизии. Погиб 25 ноября 1956 г. Похоронен на воинском кладбище на юго-западной окраине г. Сомбатхея.

Л ОСЕВ Александр Федорович, 1937 года рождения, Владимирская область, Судогодский район, Картмазовский с/с, д. Картмазово. Призван Ковровским ГВК Владимирской области. Рядовой, стрелок, 37-й гвардейский танковый полк 2-й гвардейской механизированной дивизии. Погиб 5 ноября 1956 г. Похоронен на кладбище Керепеши в г. Будапеште.

ЛУЧИЦКИЙ Анатолий Владиславович, 1928 года рождения, Украинская ССР, Житомирская область, Коростышевский район, с. Каш-пировка. Призван Коростышевским РВК. Старший лейтенант, командир стрелковой роты 5-го гвардейского механизированного полка 2-й гвардейской механизированной дивизии. Погиб 23 октября 1956 г. Похоронен на территории советского военного городка в г. Кечкемете.

ЛУЩАН Николай Ефимович, 1934 года рождения, Украинская ССР, Полтавская область, Хорольский район, с. Ново-Ивановка. Призван Хорольским РВК. Рядовой, старший радиотелеграфист, 98-й отдельный разведывательный батальон 31-й танковой дивизии. Погиб 9 ноября 1956 г. Похоронен на территории военного госпиталя, ул. Дьюлы Андраши, район Пештуйхей г. Будапешта.

ЛЫМАРЕВ Валентин Федосеевич, 1936 года рождения, Каменская область, Тацинский район. Призван Тацинским РВК. Рядовой, механик-водитель танка, 71-й танковый полк 33-й гвардейской механизированной дивизии. Погиб 26 октября 1956 г. Похоронен на кладбище Керепеши в г. Будапеште.

ЛЯЛИН Владимир Ильич, 1933 года рождения, Рязанская область, Михайловский район, с. Прудкие Выселки. Призван Михайловским РВК. Лейтенант, командир танкового взвода, 398-й танко-самоходный полк 128-й гвардейской стрелковой дивизии. Умер от ран 9 ноября 1956 г. Похоронен в г. Будапеште.

МАГОМЕДОВ Абдулкагир Абдулкагирович, 1935 года рождения, Дагестанская АССР, Ботлихский район, с. Ансалита. Призван Ботлихским РВК. Рядовой, автоматчик, 104-й гвардейский механизированный полк 33-й гвардейской механизированной дивизии. Погиб 26 октября 1956 г. Похоронен на кладбище советских воинов на северной окраине г. Тимишоары, Румыния.

МАГОМЕДОВ Ахмед Ибрагимович, 1936 года рождения, Дагестанская АССР, Цудахарский район, с. Куппа. Призван Левашинским РВК Дагестанской АССР. Рядовой, радиотелефонист, 1195-й артиллерийский полк 33-й гвардейской механизированной дивизии. Погиб 26 октября 1956 г. Похоронен на кладбище Керепеши в г. Будапеште.

МАГОМЕДОВ Ахмед Ибрагимович, 1936 года рождения, Дагестанская АССР, Цудахарский район. Призван Левашинским РВК. Рядовой, пулеметчик, 104-й гвардейский механизированный полк 33-й гвардейской механизированной дивизии. Погиб 4 ноября 1956 г. Похоронен в братской могиле в 1,5 км северо-восточнее п. Альшонемеди, предместье г. Будапешта.

МАГОМЕДОВ Хангерей Вагабович, 1936 года рождения, Дагестанская АССР, Гумбетовский район, с. Килятли. Призван Гумбетовским РВК. Сержант, 133-й гвардейский тяжелый танко-самоходный полк 33-й гвардейской механизированной дивизии. Погиб 26 октября 1956 г. Похоронен на кладбище советских воинов в г. Липове, Румыния.

МАГОМЕДОВ Ханум, 1936 года рождения, Дагестанская АССР, Гунибский район, с. Кудали. Призван Гунибским РВК. Рядовой, орудийный номер, 114-й отдельный гвардейский противотанковый истребительный артиллерийский дивизион 128-й гвардейской стрелковой дивизии. Погиб 6 ноября 1956 г. Похоронен у памятника парламентеру капитану И.А. Остапенко в г. Будапеште.

МАЗНОВ Анатолий Яковлевич, 1936 года рождения, Украинская ССР, Ворошиловградская область, Попаснянский район, г. Первомайск. Призван Попаснянским РВК. Рядовой, орудийный номер, 106-й гвардейский механизированный полк 33-й гвардейской механизированной дивизии. Погиб 26 октября 1956 г. Похоронен на кладбище Керепеши в г. Будапеште.

МАЗОХА Степан Макарович, 1935 года рождения, Украинская ССР, Днепропетровская область, Перещепинский район. Призван Перещепинским РВК. Рядовой, наводчик станкового пулемета, 106-й гвардейский механизированный полк 33-й гвардейской механизированной дивизии. Погиб 27 октября 1956 г.

МАЗУРОВ Павел Иванович, 1936 года рождения, г. Пенза. Призван Южным РВК г. Пензы. Рядовой, пулеметчик, 105-й гвардейский механизированный полк 33-й гвардейской механизированной дивизии. Погиб 9 ноября 1956 г. Похоронен в братской могиле в 1,5 км северо-восточнее п. Альшонемеди, предместье г. Будапешта.

МАИШЕВ Александр Владимирович, 1936 года рождения, Кировская область, Сунский район, д. Кушкалово. Призван Ждановским ОВК г. Ижевска. Младший сержант, механик-водитель, 106-й гвардейский механизированный полк 33-й гвардейской механизированной дивизии. Погиб 6 ноября 1956 г.

МАКАРЕНКО Александр Павлович, 1935 года рождения, Белгородская область, Грайворонский район, с. Д. Ивановка. Призван Грайворонским РВК. Ефрейтор, шофер, 372-й гвардейский саперный батальон 39-й гвардейской механизированной дивизии. Погиб 4 ноября 1956 г. Похоронен на воинском кладбище в районе железнодорожной станции в г. Кечкемете.

МАКАРИШИН Федор Степанович, 1935 года рождения, Дрогобычская область, Турковский район, с. Жукотин. Призван Ладыжинским РВК Черкасской области. Рядовой, старший радиотелеграфист, 80-й гвардейский парашютно-десантный полк 7-й гвардейской воздушно-десантной дивизии. Погиб 4 ноября 1956 г. Похоронен в 300 м южнее г. Эгера, справа от дороги, ведущей в г. Будапешт.

МАКОГОН Иван Михайлович, 1934 года рождения, Ворошилов-градская область, Верхне-Тепловский район, с. Ниже. Призван Верхне-Тепловским РВК. Младший сержант, командир отделения, 315-й гвардейский стрелковый полк 128-й гвардейской стрелковой дивизии. Погиб 7 ноября 1956 г. Похоронен у памятника парламентеру капитану И.А. Остапенко в г. Будапеште.

МАКУШЕВ Виктор Николаевич, 1935 года рождения, Грозненская область, Крайновский район, с. Пушиловка. Призван Крайновс-ким РВК. Младший сержант, командир отделения, 104-й гвардейский механизированный полк 33-й гвардейской механизированной дивизии. Погиб 6 ноября 1956 г. Похоронен в братской могиле в 1,5 км северо-восточнее п. Альшонемеди, предместье г. Будапешта.

МАКУШИН Николай Федорович, 1936 года рождения, Казахская ССР, Павлодарская область, Бескарагайский район. Призван Бескарагайским РВК. Рядовой, пулеметчик, 104-й гвардейский механизированный полк 33-й гвардейской механизированной дивизии. Погиб 4 ноября 1956 г. Похоронен в 1,5 км северо-восточнее п. Альшонемеди, предместье г. Будапешта.

МАЛАКЯН Алмаис Гаспарович, 1935 года рождения, Армянская ССР, Шамшадинский район, с. Агедзор. Призван Шамшадинским РВК. Рядовой, стрелок, 145-й гвардейский стрелковый полк 66-й гвардейской стрелковой дивизии. Погиб 7 ноября 1956 г. Похоронен в братской могиле у памятника парламентеру капитану И.А. Остапенко в г. Будапеште.

МАЛИНИН Леонид Сергеевич, 1935 года рождения, Ивановская область, Приволжский район, Навский с/с, д. Дудницы. Призван Волжским РВК. Ефрейтор, управление 33-й гвардейской механизированной дивизии. Погиб 5 ноября 1956 г. Похоронен на кладбище Керепеши в г. Будапеште.

МАЛКИН Анатолий Александрович, 1926 года рождения, Горько вская область, д. Б.Колковицы. Старший лейтенант, командир танкового взвода, 71-й танковый полк 33-й гвардейской механизированной дивизии. Погиб 26 октября 1956 г. Похоронен на кладбище Керепеши в г. Будапеште.

МАЛОВ Владимир Яковлевич, 1924 года рождения, Владимирская область, д. Сергеиха. Старший лейтенант, начальник физической подготовки полка, 100-й гвардейский артиллерийский полк 33-й гвардейской механизированной дивизии. Погиб 26 октября 1956 г. Похоронен на кладбище Керепеши в г. Будапеште.

МАЛЬКОВ Виктор Ефимович, 1936 года рождения, Краснодарский край, Горяче-Ключевский район, ст. Черноморская. Призван Горяче-Ключевским РВК. Младший сержант, командир отделения, 104-й гвардейский механизированный полк 33-й гвардейской механизированной дивизии. Погиб 25 октября 1956 г. Похоронен на кладбище Керепеши в г. Будапеште.

МАЛЬЦЕВ Василий Киприянович, 1935 года рождения, Молотовская область, Сивинский район, Каниплотский с/с. Призван Сивинским РВК Молотовской области. Рядовой, пулеметчик, 133-й гвардейски и тяжелый танко-самоходный полк 33-й гвардейской механизированной дивизии. Погиб 26 октября 1956 г. Похоронен в г. Кечкемете.

МАЛЫШЕВ Иван Иванович, 1921 года рождения, Калининская область, Горицкий район, д. Стольково. Майор, начальник связи полка, 71 -и танковый полк 33-й гвардейской механизированной дивизии. Погиб 26 октября 1956 г. Похоронен на кладбище советских воинов на северной окраине г. Тимишоары, Румыния.

МАМАНАЗАРОВ Курбанназар, 1934 года рождения, Узбекская ССР, Кашкадарьинская область, Китабский район, к-з "Сиваз". Призван Китабским РВК. Рядовой, орудийный номер, 1195-й артиллерийский полк 33-й гвардейской механизированной дивизии. Погиб 26 октября 1956 г. Похоронен на кладбище Керепеши в г. Будапеште.

МАМЕДОВ Жавад Мирзанович, 1933 года рождения, Азербайджанская ССР, ст.Ялама, разъезд Ял № 2. Младший сержант, орудийный номер, 1195-й артиллерийский полк 33-й гвардейской механизированной дивизии. Погиб 26 октября 1956 г. Похоронен на кладбище Керепеши в г. Будапеште.

МАМЕТОВ Миясар Исмаилович, 1936 года рождения, г. Москва. Призван Железнодорожным РВК г. Москвы. Рядовой, шофер, 233-й гвардейский стрелковый полк 33-й гвардейской механизированной дивизии. Погиб 26 октября 1956 г. Похоронен на кладбище советских воинов в г. Липове, Румыния.

МАМОВ Каральба Бекмурзоевич, 1934 года рождения, Кабардинская АССР, Советский район, с. Жемталино. Призван Советским РВК Кабардинской АССР. Рядовой, автоматчик, 133-й гвардейский тяжелый танко-самоходный полк 33-й гвардейской механизированной дивизии. Погиб 26 октября 1956 г. Похоронен на кладбище советских воинов в г. Липове, Румыния.

МАНЬКОВ Александр Афанасьевич, 1934 года рождения, Московская область, Константиновский район, д. Посевьево. Призван Константиновским РВК. Сержант, командир отделения разведки, 1195-й артиллерийский полк 33-й гвардейской механизированной дивизии. Погиб 26 октября 1956 г. Похоронен на кладбище Керепеши в г. Будапеште.

МАРКОВ Валентин Владимирович, 1934 года рождения, Московская область, Балашихинский район, п. Саввино. Призван Балашихинским РВК. Рядовой, орудийный номер, 1195-й артиллерийский полк 33-й гвардейской механизированной дивизии. Погиб 26 октября 1956 г. Похоронен на кладбище Керепеши в г. Будапеште.

МАРКОВ Виктор Алексеевич, 1935 года рождения, г. Сталинград. Призван Тракторозаводским РВК г. Сталинграда. Рядовой, артиллерийский мастер, 99-й отдельный гвардейский разведывательный батальон 2-й гвардейской механизированной дивизии. Погиб 8 ноября 1956 г. Похоронен на кладбище Керепеши в г. Будапеште.

МАРКОВЦОВ Михаил Адамович, 1935 года рождения, Белорусская ССР, Гомельская область, Лоевский район, д. Шарпиловка. Призван Лоевским РВК. Рядовой, автоматчик, 381-й гвардейский парашютно-десантный полк 31-й воздушно-десантной дивизии. Погиб 7 ноября 1956 г. Похоронен в братской могиле у памятника парламентеру капитану И.А. Остапенко в г. Будапеште.

МАРКОСЯН Адибек Сиропович, 1934 года рождения, Армянская ССР, Микоянский район, с. Ортохач. Призван Ведийским РВК Армянской ССР. Рядовой, шофер, 1195-й артиллерийский полк 33-й гвардейской механизированной дивизии. Погиб 25 октября 1956 г. Похоронен на кладбище Керепеши в г. Будапеште.

МАРКУЛОВ Анатолий Федорович, 1936 года рождения, г. Москва. Призван Кировским РВК г. Москвы. Рядовой, курсант, 56-й учебный танковый батальон 17-й гвардейской механизированной дивизии. Погиб 4 ноября 1956г. Похоронен на воинском кладбище в п. Хаймашкер, медье Веспрем.

МАРТИРОСЯН Амаяк Мартиросович, 1935 года рождения, Грузинская ССР, Болнисский район, с. Болнис-Хачий. Призван Болнисским РВК. Рядовой, стрелок, 315-й гвардейский стрелковый полк 128-й гвардейской стрелковой дивизии. Погиб 31 октября 1956 г. Похоронен у памятника парламентеру капитану И.А.Остапенко в г. Будапеште.

МАРТЫНОВ Геннадий Николаевич, 1936 года рождения, Пензенская область, Башмаковский район, с. Башмаково. Призван Башмаковским РВК. Младший сержант, командир артиллерийской установки, 61 -и отдельный гвардейский минометный дивизион 33-й гвардейской механизированной дивизии. Погиб 4 ноября 1956 г. Похоронен в братской могиле в 1,5 км северо-восточнее п. Альшонемеди, предместье г. Будапешта.

МАРЧУК Николай Викторович, 1936 года рождения, г. Москва. Призван Щербаковским РВК г. Москвы. Рядовой, заряжающий, 71-й танковый полк 33-й гвардейской механизированной дивизии. Погиб 26 октября 1956 г. Похоронен на кладбище Керепеши в г. Будапеште.

МАТВЕЙЧУК Иван Михайлович, 1924 года рождения, Алтайский край, д. Верхняя Бобровка. Старший лейтенант, командир огневого взвода, 100-й гвардейский артиллерийский полк 33-й гвардейской механизированной дивизии. Погиб 26 октября 1956 г. Похоронен на кладбище Керепеши в г. Будапеште.

МАХОНЬКО Виктор Петрович, 1936 года рождения, Украинская ССР, Запорожская область, Приазовский район, с. Степановка. Призван Приазовским РВК. Рядовой, стрелок, 4-й гвардейский механизированный полк 2-й гвардейской механизированной дивизии. Погиб 5 ноября 1956 г. Похоронен на кладбище Керепеши в г. Будапеште.

МАЦКУЛ Тимофей Зиновьевич, 1914 года рождения, Украинская ССР, Одесская область, Свято-Троицкий район, с. Романовка. Майор административной службы, старший офицер 8-го отдела штаба 8-й механизированной армии. Погиб 7 ноября 1956 г. Похоронен на кладбище в г. Житомире, Украинская ССР.

МАШТАЛЛЕР Павел Станиславович, 1932 года рождения, Украинская ССР, Житомирская область, Червоноармейский район, с. Ивановичи. Призван Червоноармейским РВК. Старший сержант сверхсрочной службы, старшина роты, 104-й гвардейский механизированный полк 33-й гвардейской механизированной дивизии. Погиб 10 ноября 1956 г. Похоронен в братской могиле в 1,5 км северо-восточнее п. Альшонемеди, предместье г. Будапешта.

МЕДВЕДЕВ Александр Федорович, 1936 года рождения, Свердловская область, Камышловский район, д. Зеленцовка. Призван Камышловским РВК. Рядовой, мотоциклист, 139-й отдельный гвардейский разведывательный батальон 33-й гвардейской механизированной дивизии. Погиб 26 октября 1956 г. Похоронен в братской могиле в 1,5 км северо-восточнее п. Альшонемеди, предместье г. Будапешта.

МЕДВЕДЕВ Валентин Михайлович, 1935 года рождения, Украинская ССР, г. Ворошиловград. Призван Каменно-Бродским РВК г. Ворошиловграда. Рядовой, наводчик орудия, 398-й гвардейский танко-самоходный полк 128-й гвардейской стрелковой дивизии. Погиб 26 октября 1956 г. Похоронен на территории советского военного городка на юго-восточной окраине г. Ясбереня.

МЕЗЕНЦЕВ Александр Михайлович, 1934 года рождения, Воронежская область, Эртильский район, с. Ячейка. Призван Сталинским РВК г. Воронежа. Рядовой, наводчик танка, 237-й танковый полк 31-й танковой дивизии. Погиб 3 ноября 1956 г. Похоронен на городском кладбище в г. Мукачево Закарпатской области, Украинская ССР.

МЕЛЕШКОВ Николай Афанасьевич, 1935 года рождения, Белгородская область, Корочанский район, с. Бехтеевка. Призван Корочанским РВК. Рядовой, наводчик, 6-й гвардейский механизированный полк 2-й гвардейской механизированной дивизии. Погиб 24 октября 1956 г. Похоронен на кладбище Керепеши в г. Будапеште.

МЕЛЬНИК Виктор Петрович, 1935 года рождения, Краснодарский край, Ново-Титаровский район, ст. Ново-Титаровская. Призван Ново-Титаровским РВК. Рядовой, механик-водитель, 129-й механизированный полк 31-и танковой дивизии. Погиб 3 ноября 1956 г. Похоронен на городском кладбище в г. Берегово Закарпатской области, Украинская ССР.

МЕЛЬНИКОВ Владимир Константинович, 1936 года рождения, Ставропольский край, Шпаковский район, с. Рудники. Призван Махачкалинским РВК Дагестанской АССР. Младший сержант, командир орудия, 106-й гвардейский механизированный полк 33-й гвардейской механизированной дивизии. Умер от ран 16 ноября 1956 г. Похоронен на кладбище Керепеши в г. Будапеште.

МЕНЬШИКОВ Павлин Дмитриевич, 1935 года рождения, Костромская область, Солигаличский район, д. Воронцово. Призван Коммунистическим РВК Московской области. Рядовой, наводчик, 62-й танковый полк 11-й гвардейской механизированной дивизии. Погиб 9 ноября 1956 г. Похоронен в братской могиле на воинском кладбище в г. Кечкемете.

МЕРЕЦКИЙ Леонид Андреевич, 1929 года рождения, Курская область, г. Уразово. Призван Уразовским РВК Курской области. Лейтенант, командир стрелкового взвода, 6-й гвардейский механизированный полк 2-й гвардейской механизированной дивизии. Погиб 25 октября 1956 г. Похоронен на территории советского военного госпиталя в г. Будапеште.

МЕРКУЛОВ Николай Петрович, 1934 года рождения, г. Сталине, Сталино-Заводской район. Призван Сталино-Заводским РВК. Рядовой, старший механик-водитель, 104-й гвардейский механизированный полк 33-й гвардейской механизированной дивизии. Погиб 5 ноября 1956 г. Похоронен в братской могиле в 1,5 км северо-восточнее п. Альшонемеди, предместье г. Будапешта.

МЕРКУРЬЕВ Виталий Андреевич, 1934 года рождения, Красноярский край, Хакасская автономная область, Комундовский район, участок Топановка. Призван Ширинским РВК Красноярского края, Рядовой, пулеметчик, 7-й гвардейский механизированный полк 39-й гвардейской механизированной дивизии. Погиб 5 ноября 1956 г. Похоронен на военном кладбище в г. Печ.

МЕХТИЕВ Вали Таптыч-оглы, 1934 года рождения, Азербайджанская ССР, Казахский район, с. Комарлы. Призван Казахским РВК. Рядовой, автоматчик, 108-й гвардейский парашютно-десантный полк 7-й гвардейской воздушно-десантной дивизии. Погиб 7 ноября 1956 г. Похоронен в братской могиле на кладбище п. Альшонемеди, предместье г. Будапешта.

МИНАЗОВ Ашрофзян Миназович, 1934 года рождения. Ефрейтор, 105-й гвардейский механизированный полк 33-й гвардейской механизированной дивизии. Пропал без вести 4 ноября 1956 г.

МИНАЙЛОВ Виктор Федорович, 1935 года рождения, Курская область, Крупецкий район, с. Никольниково. Призван Никитовским РВК г. Горловки Сталинской области. Младший сержант, механик-водитель, 233-й гвардейский стрелковый полк 33-й гвардейской механизированной дивизии. Погиб 2 ноября 1956 г. Похоронен в г. Кечкемете.

МИРКУРЬЕВ Юрий Иванович, 1934 года рождения, г. Москва. Призван Коминтерновским РВК г. Москвы. Старший сержант, помощник командира взвода, 104-й гвардейский механизированный полк 33-й гвардейской механизированной дивизии. Погиб 4 ноября . 1956 г. Похоронен в братской могиле в 1,5 км северо-восточнее п. Альшонемеди, предместье г. Будапешта.

МИРОНОВ Николай Алексеевич, 1932 года рождения, г. Москва. Призван Дзержинским РВК г. Москвы. Младший сержант, механик-водитель танка, 106-й гвардейский механизированный полк 33-й гвардейской механизированной дивизии. Погиб 6 ноября 1956 г.

МИРОНОВ Николай Михайлович, 1935 года рождения, Московская область, г. Перово. Призван Перовским ГВК. Младший сержант, командир отделения, 6-й гвардейский механизированный полк 2-й гвардейской механизированной дивизии. Погиб 6 ноября 1956 г. Похоронен на кладбище Керепеши в г. Будапеште.

МИРОШНИКОВ Петр Тимофеевич, 1935 года рождения, Казахская ССР, Кустанайская область. Призван Веденским РВК Кустанайской области. Рядовой, орудийный номер, 71-й танковый полк 33-й гвардейской механизированной дивизии. Погиб 5 ноября 1956 г. Похоронен на кладбище Керепеши в г. Будапеште.

МИРОШНИЧЕНКО Владимир Никитович, 1934 года рождения, Сталинская область, Селидовский район. Призван Селидовским РВК. Младший сержант, командир отделения, 105-й гвардейский механизированный полк 33-й гвардейской механизированной дивизии. Погиб 9 ноября 1956 г. Похоронен в братской могиле в 1,5 км северо-восточнее п. Альшонемеди, предместье г. Будапешта.

МИТИЧАШВИЛИ Алексей Богданович, 1934 года рождения, Грузинская ССР, Гурджаанский район. Призван Гурджаанским РВК. Рядовой, автоматчик, 104-й гвардейский механизированный полк 33-й гвардейской механизированной дивизии. Погиб 4 ноября 1956 г. Похоронен в братской могиле в 1,5 км северо-восточнее п. Альшонемеди, предместье г. Будапешта.

МИХАИЛЕНКО Константин Григорьевич, 1916 года рождения, г. Махачкала. Призван Сталинским РВК г. Киева. Майор, начальник штаба танкового батальона, 64-й танковый полк 32-й гвардейской механизированной дивизии. Погиб 1 ноября 1956 г. Похоронен в г: Бердичеве, Украинская ССР.

МИХАЙЛОВ Олег Георгиевич, 1929 года рождения, Московская область, г. Наро-Фоминск. Старший лейтенант, командир огневого взвода, 1195-й артиллерийский полк 33-й гвардейской механизированной дивизии. Погиб 25 октября 1956 г. Похоронен на кладбище Керепеши в г. Будапеште.

МИХЕЙКИН Николай Федорович, 1932 года рождения, Московская область, Коробовский район, д. Добыкино. Призван Люберецким РВК Московской области. Младший сержант, механик-водитель, 233-й гвардейский стрелковый полк 33-й гвардейской механизированной дивизии. Погиб 26 октября 1956 г. Похоронен на кладбище Керепеши в г. Будапеште.

МИХНО Александр Матвеевич, 1928 года рождения, Ставропольский край, Суворовский район, с. Калабазка. Призван Родинским РВК Алтайского края. Старший лейтенант, командир огневого взвода, 83-й танковый полк 17-й гвардейской механизированной дивизии. Погиб 26 октября 1956 г. Похоронен на воинском кладбище в п. Хаймашкер, медье Веспрем.

МОЗГОВОЙ Виктор Трофимович, 1934 года рождения, г. Сталине. Призван Калининским РВК г, Сталине. Рядовой, наводчик орудия, 71-й танковый полк 33-й гвардейской механизированной дивизии. Погиб 27 октября 1956 г. Похоронен на кладбище Керепеши в г. Будапеште.

МОИСЕЕВ Николай Тимофеевич, 1936 года рождения, Мордовская АССР, Больше-Игнатовский район, с. Александровка. Призван Кузнецким РВК Пензенской области. Рядовой, механик-водитель, 105-й гвардейский механизированный полк 33-й гвардейской механизированной дивизии. Погиб 9 ноября 1956 г. Похоронен в братской могиле в 1,5 км северо-восточнее п. Альшонемеди, предместье г. Будапешта.

МОИСЕЕНКОВ Григорий Петрович, 1915 года рождения, Смоленская область, Краснинский район, Маньковский с/с, д. Середне-во. Капитан, начальник снабжения горючим и смазочными материалами, 315-й гвардейский стрелковый полк 128-й гвардейской стрелковой дивизии. Погиб 30 октября 1956 г. Похоронен в г. Будапеште. 18 декабря 1956 г. присвоено звание Героя Советского Союза (посмертно).

МОНИН Виктор Федорович, 1935 года рождения, Пензенская область, Нечаевский район, с. Елизаветино. Призван Кировским РВК г. Сталинграда. Рядовой, старший сапер, 37-й гвардейский танковый полк 2-й гвардейской механизированной дивизии. Погиб 25 октября 1956 г. Похоронен на кладбище Керепеши в г. Будапеште.

МОРАРЬ Федор Эманоилович, 1935 года рождения, Молдавская ССР, Распопенский район, с. Скорцены. Призван Распопенским РВК. Рядовой, наводчик орудия, 83-й танковый полк 17-й гвардейской механизированной дивизии. Погиб 26 октября 1956 г. Похоронен на военном кладбище в п. Хаймашкер, медье Веспрем.

МОРОЗОВ Виктор Васильевич, 1937 года рождения, Московская область, Орехово-Зуевский район, д. Слободка. Призван Покровским РВК Владимирской области. Рядовой, стрелок, 37-й гвардейский танковый полк 2-й гвардейской механизированной дивизии. Погиб 5 ноября 1956 г. Похоронен на кладбище Керепеши в г. Будапеште.

МОРОЗОВ Владимир Васильевич, 1937 года рождения, Московская область, Серебряно-Прудский район, с. Подхожее. Призван Серебряно-Прудским РВК. Рядовой, орудийный номер, 5-й гвардейский механизированный полк 2-й гвардейской механизированной дивизии. Погиб 5 ноября 1956 г. Похоронен на кладбище Керепеши в г. Будапеште.

МОРОЗОВ Дмитрий Михайлович, 1936 года рождения, Ульяновская область, Инзенский район, Пятинский с/с, д. Васильевка. Призван Инзенским РВК. Рядовой, орудийный номер, 106-й гвардейский механизированный полк 33-й гвардейской механизированной дивизии. Погиб 26 октября 1956 г. Похоронен на кладбище Керепеши в г. Будапеште.

МОТИН Иван Михайлович, 1934 года рождения, Орловская область, Свердловский район, Новопетровский с/с, д. Ново-Петровка. Призван Свердловским РВК. Сержант, командир стрелкового отделения, 114-й гвардейский парашютно-десантный полк 31-й гвардейской воздушно-десантной дивизии. Погиб 4 ноября 1956 г. Похоронен в братской могиле на территории авиагородка в 5 км восточнее г. Веспрема.

МОХОВ Александр Леонидович, 1935 года рождения, Ивановская область, Ильинский район, д. Куреткино. Призван Ильинским РВК. Рядовой, пулеметчик, 71 -и танковый полк 33-й гвардейской механизированной дивизии. Погиб 5 ноября 1956 г. Похоронен на кладбище Керепеши в г. Будапеште.

МУБАРАШКИН Мунталий, 1936 года рождения, Татарская АССР, Мензелинский район, д. Чумак. Призван Пастуховским РВК г. Ижевска; Рядовой, автоматчик, 133-й гвардейский тяжелый танко-самоходный полк 33-й гвардейской механизированной дивизии. Погиб 26 октября 1956 г. Похоронен на кладбище Керепеши в г. Будапеште.

МУРАВЛЕВ Николай Васильевич, 1924 года рождения, Воронежская область, Водопьяновскии район, д. Иввово. Капитан, заместитель командира стрелковой роты, 381-й гвардейский парашютно-десантный полк 31 -и гвардейской воздушно-десантной дивизии. Погиб 6 ноября 1956 г. Похоронен на кладбище Керепеши в г. Будапеште. 18 декабря 1956 г. присвоено звание Героя Советского Союза (посмертно).

МУСТАФИН Фалях, 1936 года рождения, Удмуртская АССР, г. Воткинск. Призван Кизнерским РВК Удмуртской АССР. Рядовой, заряжающий, 71-й танковый полк 33-й гвардейской механизированной дивизии. Погиб 26 октября 1956 г. Похоронен на кладбище Керепеши в г. Будапеште.

МУСТЯЦА Григорий Федорович, Молдавская ССР, Сынжерейский район, с. Перепилица. Призван Красноармейским РВК г. Кишинева. Сержант, командир отделения, 5-й гвардейский механизированный полк 2-й гвардейской механизированной дивизии. Умер от ран 24 октября 1956 г. Похоронен на кладбище Керепеши в г. Будапеште.

МУХАДЖИРОВ Богавдин Басирович, 1935 года рождения, Дагестанская АССР, Хасавюртовский район, с. Андре-Аул. Призван Кизил-Юртовским РВК Дагестанской АССР. Рядовой, стрелок, 105-й гвардейский механизированный полк 33-й гвардейской механизированной дивизии. Погиб 9 ноября 1956 г. Похоронен в 2 км северо-восточнее п. Альшонемеди, предместье г. Будапешта.

НАИБА Флориан Валентинович, 1934 года рождения, Белорусская ССР, Гродненская область, пгт. Мир. Призван Жлобинским РВК Гомельской области. Младший сержант, командир стрелкового отделения, 381-й гвардейский парашютно-десантный полк 31-й гвардейской воздушно-десантной дивизии. Погиб 6 ноября 1956 г. Похоронен в братской могиле у памятника парламентеру капитану И.А.Остапенко в г. Будапеште.

НАРУКОВ Григорий Осипович, 1933 года рождения, Челябинская область, Катавский район, с. Карауловка. Призван Катавским РВК. Старший сержант, командир танка, 237-й танковый полк 31-й танковой дивизии. Погиб 3 ноября 1956 г. Похоронен на городском кладбище в г. Мукачево Закарпатской области, Украинская ССР.

НАСАЕВ Мансур Абуталипович, 1935 года рождения, Чкаловская область, Гавриловский район, с. Аблязово. Призван Гавриловским РВК. Рядовой, наводчик, 5-й гвардейский механизированный полк 2-й гвардейской механизированной дивизии. Погиб 24 октября 1956 г. Похоронен на территории советского военного городка в г. Кечкемете.

НЕЛЫСОВ Николай Алексеевич, 1936 года рождения, Украинская ССР, Ворошиловградская область, Успенский район, п. Георгиевка. Призван Успенским РВК. Рядовой, сапер, 71-й танковый полк 33-й гвардейской механизированной дивизии. Погиб 6 ноября 1956 г. Похоронен на кладбище Керепеши в г. Будапеште.

НЕЛЮБОВ Виктор Васильевич, 1934 года рождения, Орловская область. Призван Краматорским ГВК Сталинской области. Рядовой, механик-водитель, 71-й танковый полк 33-й гвардейской механизированной дивизии. Погиб 26 октября 1956 г. Похоронен на кладбище Керепеши в г. Будапеште.

НЕПОЧАТОВ Алексей Иванович, 1934 года рождения, Украинская ССР, Харьковская область, Петровский район, с. Петровск. Призван Харцызским РВК Сталинской области. Сержант, командир отделения, 105-й гвардейский механизированный полк 33-й гвардейской механизированной дивизии. Погиб 9 ноября 1956 г. Похоронен в братской могиле в 1,5 км северо-восточнее п. Альшонемеди, предместье г. Будапешта.

НЕЧИТАЕВ Иван Иванович, 1934 года рождения, Рязанская область, Чаплыгинский район, с. Финушки. Призван Киевским РВК г. Москвы. Ефрейтор, наводчик орудия, 106-й гвардейский механизированный полк 33-й гвардейской механизированной дивизии. Погиб 27 октября 1956 г. Похоронен на кладбище Керепеши в г. Будапеште.

НИКИТИН Петр Александрович, 1937 года рождения, Владимирская область, Ставровский район, с. Микульское. Призван Боголюбовским РВК. Рядовой. Умер от ран 7 ноября 1956 г. Похоронен на кладбище в г. Львове, Украинская ССР.

НИКОНОРОВ Астафий Григорьевич, 1935 года рождения, Башкирская АССР, Кармаскалинский район, Николаевский с/с, д. Пушкина. Призван Кармаскалинским РВК. Рядовой, минометчик, 4-й гвардейский механизированный полк 2-й гвардейской механизированной дивизии. Погиб 25 октября 1956 г. Похоронен на кладбище Керепеши в г. Будапеште.

НИКОНОРОВ Иван Андреевич, 1934 года рождения, Смоленская область, Холм-Жирковский район, д. Михеево. Призван Кунцевским РВК Московской области. Старший сержант, помощник командира взвода, 105-й гвардейский механизированный полк 33-й гвардейской механизированной дивизии. Погиб 5 ноября 1956 г. Похоронен в братской могиле в 1,5 км северо-восточнее п. Альшонемеди, предместье г. Будапешта.

НИКУЛИН Анатолий Васильевич, 1934 года рождения, Рязанская область, Больше-Коровинский район, д. Студенец. Призван Краснопресненским РВК г. Москвы. Сержант, помощник командира взвода, 106-й механизированный полк 33-й гвардейской механизированной дивизии. Погиб 5 ноября 1956 г. Похоронен в братской могиле в 1,5 км северо-восточнее п. Альшонемеди, предместье г. Будапешта.

НИКУЛИН Василий Федорович, 1934 года рождения, Сталинградская область, Чернышковский район, п. Лог. Призван Чернышковским РВК. Старший сержант, помощник командира взвода, 57-й гвардейский механизированный полк 17-й гвардейской механизированной дивизии. Погиб 7 ноября 1956 г. Похоронен в братской могиле на кладбище в г. Папа, медье Веспрем.

НОВИКОВ Анатолий Дмитриевич, 1936 года рождения, г. Москва. Призван Тимирязевским РВК г. Москвы. Рядовой, радист-заряжающий, 105-й гвардейский механизированный полк 33-й гвардейской механизированной дивизии. Погиб 9 ноября 1956 г. Похоронен в братской могиле в 1,5 км северо-восточнее п. Альшонемеди, предместье г. Будапешта.

НОСКОВ Иван Терентьевич, 1932 года рождения, Курская область, Больше-Полянский район, д. Ивановка. Призван Больше-Полянским РВК. Сержант, командир самоходно-артиллерийской установки, 315-й гвардейский стрелковый полк 128-й гвардейской стрелковой дивизии. Погиб 7 ноября 1956 г. Похоронен у памятника парламентеру капитану И.А. Остапенко в г. Будапеште.

НУРАЛИЕВ Мамаджан Назралиевич, 1935 года рождения, Горно-Бадахшанская автономная область. Призван Ленинабадским РВК. Рядовой, орудийный номер, 71-й танковый полк 33-й гвардейской механизированной дивизии. Погиб 5 ноября 1956 г. Похоронен на кладбище Керепеши в г. Будапеште.

НУРКУВАТОВ Умриузах, 1936 года рождения, Узбекская ССР, Самаркандская область, Карадарьинский район, Черды-Курганский с/с. Призван Карадарьинским РВК. Рядовой, стрелок, 105-й гвардейский механизированный полк 33-й гвардейской механизированной дивизии. Погиб 5 ноября 1956 г. Похоронен в братской могиле в 1,5 км северо-восточнее п. Альшонемеди, предместье г. Будапешта.

НЫРКОВ Иван Степанович, 1933 года рождения, Тульская область, Тепло-Огаревский район, с. Огареве. Призван Лопасненским РВК Московской области. Сержант, командир минометного отделения, 106-й гвардейский механизированный полк 33-й гвардейской механизированной дивизии. Погиб 27 октября 1956 г. Похоронен в братской могиле в 1,5 км северо-восточнее п. Альшонемеди, предместье г. Будапешта.

ОВСЯНИЧЕНКО Николай Андреевич, 1936 года рождения, Украинская ССР, Киевская область. Призван Васильковским РВК Киевской области. Рядовой, наводчик орудия, 71-й танковый полк 33-й гвардейской механизированной дивизии. Погиб 4 ноября 1956 г. Похоронен на кладбище Керепеши в г. Будапеште.

ОГАНЯН Оршак, 1933 года рождения, Армянская ССР, Спитакский район, с. Амамли. Призван Спитакским РВК. Рядовой, автоматчик, 101-й гвардейский механизированный полк 32-й гвардейской механизированной дивизии. Умер от ран 18 ноября 1956 г. Похоронен на городском кладбище в г. Мукачево Закарпатской области, Украинская ССР.

ОЗОРНИН Григорий Ефремович, 1930 года рождения, Свердловская область, Сажинский район, с. Сажино. Призван Сажинским РВК. Лейтенант, старший фельдшер медико-санитарного батальона, 6-й гвардейский механизированный полк 2-й гвардейской механизированной дивизии. Погиб 6 ноября 1956 г. Похоронен на территории советского военного госпиталя в г. Будапеште.

ОКОРОКОВ Николай Иванович, 1935 года рождения, Орловская область, Ливенский район, с. Воротынское. Призван Сталинским ГВК. Сержант, командир отделения, 73-й гвардейский отдельный разведывательный батальон 128-й гвардейской стрелковой дивизии. Погиб 4 ноября 1956 г. Похоронен у памятника парламентеру капитану И.А. Остапенко в г. Будапеште.

ОЛЕНЧЕНКО Александр Иванович, 1934 года рождения, Украинская ССР, Сталинская область, Славянский район, с. Прелесное. Призван Славянским РВК. Ефрейтор, наводчик орудия, 93-й зенитно-артиллерийский полк 33-й гвардейской механизированной дивизии. Погиб 26 октября 1956 г. Похоронен на кладбище Керепеши в г. Будапеште.

ОЛИЙНИЧЕНКО Александр Николаевич, 1935 года рождения, Краснодарский край. Призван Армавирским РВК. Рядовой, старший радиотелефонист, 71-й танковый полк 33-й гвардейской механизированной дивизии. Погиб 5 ноября 1956 г. Похоронен на кладбище Керепеши в г. Будапеште.

ОНЧУКОВ Юрий Иванович, 1936 года рождения, Удмуртская АССР, Кулигинский район. Призван Кезским РВК Удмуртской АССР. Рядовой, наводчик орудия, 71-й танковый полк 33-й гвардейской механизированной дивизии. Погиб 26 октября 1956 г. Похоронен на кладбище Керепеши в г. Будапеште.

ОРМАНКУЛОВ Насиркуль, 1934 года рождения, Казахская ССР, Джамбульская область, Курдайский район, с. Кенес. Призван Курдайским РВК. Рядовой, заряжающий, 398-й танко-самоходный полк 128-й гвардейской стрелковой дивизии. Погиб 6 ноября 1956 г. Похоронен у памятника парламентеру капитану И.А.Остапенко в г. Будапеште.

ОРУДЖЕВ Юрий Таирович, 1935 года рождения, Азербайджанская ССР, г. Баку. Призван Джапаридзевским РВК г. Баку. Рядовой, писарь, 83-й танковый полк 17-й гвардейской механизированной дивизии. Погиб 26 октября 1956 г. Похоронен на воинском кладбище в п. Хаймашкер, медье Веспрем.

ОСОКИН Геннадий Егорович, 1935 года рождения, Молотовская область, Чердынский район, д. Кулакове. Призван Орджоникидзевским РВК г. Молотова. Рядовой, наводчик орудия, 139-й отдельный разведывательный батальон 33-й гвардейской механизированной дивизии. Погиб 8 ноября 1956 г. Похоронен в 1,5 км северо-восточнее п. Альшонемеди, предместье г. Будапешта.

ОСТРОУШКО Игорь Моисеевич, 1929 года рождения, Украинская ССР, Киевская область, Маньковский район, с. Иваньки. Лейтенант, командир стрелкового взвода, 133-й гвардейский тяжелый танко-самоходный полк 33-й гвардейской механизированной дивизии. Погиб 26 октября 1956 г. Похоронен в братской могиле на воинском кладбище в г. Кечкемете.

ОСТРЫЙ Владимир Семенович, 1926 года рождения, Украинская ССР, Черниговская область, г. Нежин. Капитан, начальник топографической службы, 301-й артиллерийский полк 8-й механизированной армии. Погиб 6 ноября 1956 г. Похоронен в г. Радомышле Житомирской области, Украинская ССР.

ОТРОЩЕНКО Михаил Алексеевич, 1923 года рождения, Украинская ССР, Сталинская область, г. Дебальцево. Призван Дебальцевским ГВК. Майор, заместитель командира полка, 133-й гвардейский тяжелый танко-самоходный полк 33-й гвардейской механизированной дивизии. Погиб 26 октября 1956 г. Похоронен на кладбище Керепеши в г. Будапеште.

ОХМУШ Дмитрий Иванович, 1933 года рождения, Украинская ССР, Сталинская область, Тельмановский район, с. Гранитное. Призван Тельмановским РВК. Ефрейтор, наводчик, 62-й танковый полк 11-й гвардейской механизированной дивизии. Погиб 9 ноября 1956 г. Похоронен в братской могиле на воинском кладбище в г. Кечкемете.

ПАВЛОВ Анатолий Павлович, 1936 года рождения, Удмуртская АССР, Кезский район, с. Кез. Призван Кезским РВК. Рядовой, шофер, 233-й гвардейский стрелковый полк 33-й гвардейской механизированной дивизии. Погиб 26 октября 1956 г. Похоронен на кладбище советских воинов в г. Липове, Румыния.

ПАНАСЕНКО Анатолий Борисович, 1935 года рождения, Казахская ССР, Кустанайская область, г. Джетыгара. Призван Джетыгаринским РВК. Рядовой, стрелок, 71-й танковый полк 33-й гвардейской механизированной дивизии. Погиб 5 ноября 1956 г. Похоронен на кладбище Керепеши в г. Будапеште.

ПАНИЧИК Селиверст Адамович, 1935 года рождения, Украинская ССР, Волынская область, Колковский район, д. Костюхновка. Призван Никопольским РВК Днепропетровской области. Рядовой, орудийный номер, 61-й отдельный гвардейский минометный дивизион 33-й гвардейской механизированной дивизии. Погиб 4 ноября 1956 г. Похоронен в братской могиле в 1,5 км северо-восточнее п. Аль-шонемеди, предместье г. Будапешта.

ПАПОЯН Рафик Аршакович, 1935 года рождения, Армянская ССР, г. Ленинакан. Призван Ленинаканским РВК. Рядовой, сапер, 71 -и танковый полк 33-й гвардейской механизированной дивизии. Погиб 9 ноября 1956 г. Похоронен в братской могиле в 1,5 км северо-восточнее п. Альшонемеди, предместье г. Будапешта.

ПАСКАЛ Никита Васильевич, 1936 года рождения, Молдавская ССР, Вадулуй-Водский район, с. Гратиешты. Призван Вадулуй-Водс-ким РВК. Рядовой, шофер, 690-й отдельный автотранспортный батальон 2-й гвардейской механизированной дивизии. Погиб 8 ноября 1956 г. Похоронен на кладбище Керепеши в г. Будапеште.

ПАЩЕНКО Николай Сергеевич, 1936 года рождения, Украинская ССР, Полтавская область, Хорольский район, с. Новочиха. Призван Хорольским РВК. Младший сержант, командир стрелкового отделения, 106-й гвардейский механизированный полк 33-й гвардейской механизированной дивизии. Погиб 26 октября 1956 г. Похоронен в братской могиле в 1,5 км северо-восточнее п. Альшонемеди, предместье г. Будапешта.

ПЕНЧУК Федор Егорович, 1935 года рождения, Украинская ССР, Днепропетровская область, Апостоловский район, с. Марьянска. Призван Апостоловским РВК. Младший сержант, командир орудия, 1195-й артиллерийский полк 33-й гвардейской механизированной дивизии. Погиб 26 октября 1956 г. Похоронен на кладбище Керепеши в г. Будапеште.

ПЕРЕЛЫГИН Василий Егорович, 1935 года рождения, Курская область, Поныровский район, с. В.Смородине. Призван Полевским РВК Свердловской области. Рядовой, курсант полковой школы, 327-й гвардейский стрелковый полк 128-й гвардейской стрелковой дивизии. Погиб 6 ноября 1956г. Похоронен у памятника парламентеру капитану И.А. Остапенко в г. Будапеште.

ПЕТРАШКАН Виктор Терентьевич, 1933 года рождения, Украинская ССР, Винницкая область, Крыжопольский район, п. Летро-новск. Призван Кагановичским РВК. Младший сержант, механик-водитель, 106-й гвардейский механизированный полк 33-й гвардейской механизированной дивизии. Погиб 27 октября 1956 г. Похоронен в братской могиле в 1,5 км северо-восточнее п. Альшонемеди, предместье г. Будапешта.

ПЕТРИКА Гавриил Иванович, 1935 года рождения, Молдавская ССР, Кайнарский район, с. Салкуца. Призван Кайнарским РВК. Рядовой, пулеметчик, 4-й гвардейский механизированный полк 2-й гвардейской механизированной дивизии. Погиб 25 октября 1956 г. Похоронен на кладбище Керепеши в г. Будапеште.

ПЕТРОВ Виктор Григорьевич, 1936 года рождения, г. Ленинград. Призван Гатчинским РВК Ленинградской области. Рядовой, автоматчик, 108-й гвардейский парашютно-десантный полк 7-й гвардейской воздушно-десантной дивизии. Погиб 4 ноября 1956 г. Похоронен на кладбище на западной окраине аэродрома в г. Текеле.

ПЕТРОВ Иван Иванович, 1934 года рождения, Калининская область, Рамешковский район, д. Исачиха. Призван Рамешковским РВК. Рядовой, старший повар, 98-й отдельный разведывательный батальон 31-й танковой дивизии. Умер от ран 6 ноября 1956 г. Похоронен на территории советского военного госпиталя в г. Будапеште.

ПЕТРОВ Петр Александрович, 1933 года рождения, Свердловская область, г. Тавда. Призван Верхне-Тавдинским РВК. Ефрейтор, старший радиотелеграфист, 73-й отдельный гвардейский разведывательный батальон 128-й гвардейской стрелковой дивизии. Погиб 4 ноября 1956 г. Похоронен у памятника парламентеру капитану И.А. Остапенко в г. Будапеште.

ЛЕТУНОВ Владимир Иванович, 1934 года рождения, Псковская область, Печорский район, д. Горохове. Призван Печорским РВК. Рядовой, старший автоматчик, 381-й гвардейский парашютно-десантный полк 31-и гвардейской воздушно-десантной дивизии. Погиб 6 ноября 1956 г. Похоронен в братской могиле у памятника парламентеру капитану И.А. Остапенко в г. Будапеште.

ПИДЛИТЕЙЧУК Петр Семенович, 1936 года рождения, Украинская ССР, Станиславская область, Косовский район, с. Химгин. Призван Коломыйским РВК Станиславской области. Рядовой, автоматчик, 108-й гвардейский парашютно-десантный полк 7-й гвардейской воздушно-десантной дивизии. Погиб 8 ноября 1956 г. Похоронен на кладбище на западной окраине аэродрома в г. Текеле.

ПИКУЗА Валентин Владимирович, 1935 года рождения, Украинская ССР, г. Киев. Призван Мозырским РВК Гомельской области. Рядовой, автоматчик, 381-й гвардейский парашютно-десантный полк 31-й гвардейской воздушно-десантной дивизии. Погиб 6 ноября 1956 г. Похоронен в братской могиле у памятника парламентеру капитану И.А. Остапенко в г. Будапеште.

ПИНКЕВИЧ Иван Андреевич, 1932 года рождения, Украинская ССР, Волынская область, пгт. Ратно. Призван Ратновским РВК. Младший сержант, помощник командира взвода, 71-й танковый полк 33-й гвардейской механизированной дивизии. Погиб 5 ноября 1956 г. Похоронен на кладбище Керепеши в г. Будапеште.

ПИРОГОВ Евгений Павлович, 1936 года рождения, Молотовс-кая область, г. Добрянка. Призван Добрянским РВК. Рядовой, радиотелеграфист, 1195-й артиллерийский полк 33-й гвардейской механизированной дивизии. Погиб 25 октября 1956 г. Похоронен на кладбище Керепеши в г. Будапеште.

ПИСКУНОВ Николай Лукич, 1936 года рождения, Каменская область, Глубокинский район. Призван Глубокинским РВК. Рядовой, пулеметчик, 104-й гвардейский механизированный полк 33-й гвардейской механизированной дивизии. Погиб 4 ноября 1956 г. Похоронен в братской могиле в 1,5 км северо-восточнее п. Альшонемеди, предместье г. Будапешта.

ПЛУКЧИ Николай Михайлович, 1933 года рождения, Украинская ССР, Одесская область, Ренийский район, с. Нагорное. Рядовой, 132-й отдельный гвардейский батальон связи. Пропал без вести 8 ноября 1956 г.

ПОГАСЯН Акоп Арестакесович, 1934 года рождения, Армянская ССР, г. Ленинакан. Призван Ленинаканским ГВК. Рядовой, стрелок, 71-й танковый полк 33-й гвардейской механизированной дивизии. Погиб 4 ноября 1956 г. Похоронен на кладбище Керепеши в г. Будапеште.

ПОЗДНЯКОВ Владимир Викторович, 1935 года рождения, Московская область, г. Кунцево. Призван Перовским ГВК Московской области. Рядовой, орудийный номер, 5-й гвардейской механизированный полк 2-й гвардейской механизированной дивизии. Погиб 24 октября 1956 г. Похоронен на кладбище Керепеши в г. Будапеште.

ПОКРЫШЕВСКИЙ Шевил Янкелевич, 1933 года рождения, Украинская ССР, г. Киев. Призван Троицким РВК Челябинской области. Младший сержант, командир отделения, 284-я отдельная рота хим-защиты 128-й гвардейской стрелковой дивизии. Погиб 4 ноября 1956 г. Похоронен у памятника парламентеру капитану И.А. Остапенко в г. Будапеште.

ПОЛКОВНИЧЕНКО Михаил Павлович, 1936 года рождения, Ворошиловградская область, Старо-Бельский район, с. Проезжее. Призван Псковским РВК Ворошиловградской области. Рядовой, пулеметчик, 106-й гвардейский механизированный полк 33-й гвардейской механизированной дивизии. Погиб 26 октября 1956 г. Похоронен на кладбище Керепеши в г. Будапеште.

ПОЛОВИНА Александр Иванович, 1934 года рождения, Украинская ССР, Полтавская область, Оржицкий район, с. Оржица. Призван Буденновским РВК Сталинской области. Рядовой, орудийный номер, 106-й гвардейский механизированный полк 33-й гвардейской механизированной дивизии. Погиб 26 октября 1956 г. Похоронен на кладбище Керепеши в г. Будапеште.

ПОЛЫГАЛОВ Александр Иванович, 1936 года рождения, г. Молотов. Призван Молотовским РВК Молотовской области. Рядовой, мотоциклист, 139-й отдельный разведывательный батальон 33-й гвардейской механизированной дивизии. Погиб 4 ноября 1956 г. Похоронен в братской могиле в 1,5 км северо-восточнее п. Альшонемеди, предместье г. Будапешта.

ПОЛЯК Владимир Евсеевич, 1933 года рождения, Белорусская ССР, Полесская область, Копаткевичский район, д. Хусная. Призван Химкинским РВК Московской области. Рядовой, шофер, 1195-й артиллерийский полк 33-й гвардейской механизированной дивизии. Погиб 25 октября 1956 г. Похоронен на кладбище Керепеши в г. Будапеште.

ПОНОМАРЕВ Александр Викторович, 1934 года рождения, Украинская ССР, Каменец-Подольская область, г. Старо-Константинов. Призван Луговским РВК Джамбулской области. Рядовой, курсант, 284-я отдельная рота химической защиты 128-й гвардейской стрелковой дивизии. Погиб 4 ноября 1956 г. Похоронен в братской могиле у памятника парламентеру капитану И.А. Остапенко в г. Будапеште.

ПОНОМАРЕВ Николай Александрович, 1935 года рождения, Костромская область, Судайский район, д. Коровье. Призван Судайским РВК. Рядовой, автоматчик, 381-й гвардейский парашютно-десантный полк 31-и гвардейской воздушно-десантной дивизии. Погиб 6 ноября 1956 г. Похоронен в братской могиле у памятника парламентеру капитану И.А. Остапенко в г. Будапеште.

ПОНОМАРЕВ Николай Сергеевич, 1935 года рождения, Молотовская область, Суксунский район, с. Тиса. Призван Суксунским РВК. Рядовой, водитель бронетранспортера, 71 -и танковый полк 33-й гвардейской механизированной дивизии. Погиб 26 октября 1956 г. Похоронен на кладбище Керепеши в г. Будапеште.

ПОНОМАРЕНКО Анатолий Антонович, 1930 года рождения, Казахская ССР, г. Карсакпай. Старший лейтенант, командир стрелкового взвода, 104-й гвардейский механизированный полк 33-й гвардейской механизированной дивизии. Погиб 26 октября 1956 г. Похоронен на кладбище советских воинов на северной окраине г. Тимишоары, Румыния.

ПОПКОВ Егор Петрович, 1933 года рождения, Воронежская область, Репьевскии район, с. Платово. Призван Репьевским РВК. Младший сержант, заряжающий, 23-й гвардейский тяжелый танко-самоходный полк 11-й гвардейской механизированной дивизии. Погиб 1 ноября 1956 г. Похоронен на воинском кладбище г. Ясбереня.

ПОПОВИЧ Борис Ильич, 1935 года рождения, Молдавская ССР, г. Кишинев. Призван Красноармейским РВК г. Кишинева. Младший сержант, командир танка, 6-й гвардейский механизированный полк 2-й гвардейской механизированной дивизии. Пропал без вести 25 октября 1956г.

ПОРВАТКИН Семен Григорьевич, 1936 года рождения, Куйбышевская область, Молотовский район, с. Терновое. Призван Молотовским РВК. Рядовой, автоматчик, 108-й гвардейский парашютно-десантный полк 7-й гвардейской воздушно-десантной дивизии. Погиб 4 ноября 1956 г. Похоронен в братской могиле на кладбище п. Апьшонемеди, предместье г. Будапешта.

ПОРТНОВ Георгий Петрович, 1936 года рождения, Астраханская область, Каспийский район, с. Рынок. Призван Икрянинским РВК Астраханской области. Рядовой, наводчик, 5-й гвардейский механизированный полк 2-й гвардейской механизированной дивизии. Погиб 24 октября 1956 г. Похоронен на кладбище Керепеши в г. Будапеште.

ПРОКОПОВ Иван Михайлович, 1935 года рождения, Красноярский край, Енисейский район, с. Енисейское. Призван Ивантеевским РВК Саратовской области. Рядовой, старший телеграфист, 19-я гвардейская минометная бригада 1-й гвардейской артиллерийской дивизии прорыва РВГК. Умер от ран 5 ноября 1956 г. Похоронен на городском кладбище в г. Мукачево Закарпатской области, Украинская ССР.

ПРОНЬКИН Николай Федорович, 1924 года рождения, Пензенская область, Шемышейский район, с. Демкино. Призван Шемышейским РВК. Старший техник-лейтенант, заместитель командира автотранспортной роты, 83-й танковый полк 17-й гвардейской механизированной дивизии. Погиб 26 октября 1956 г. Похоронен на воинском кладбище в п. Хаймашкер, медье Веспрем.

ПРОТАСОВ Петр Иосипович, 1934 года рождения, Белорусская ССР, Минская область, Столбцовский район, Говеренский с/с, д. Завезне. Призван Мгинским РВК Ленинградской области. Рядовой, автоматчик, 80-й гвардейский парашютно-десантный полк7-й гвардейской воздушно-десантной дивизии. Погиб 1 ноября 1956 г. Похоронен на территории военного госпиталя, ул. Дьюлы Андраши, район Пештуйхей г. Будапешта.

ПРОХАЧЕНКО Александр Степанович, 1922 года рождения, Украинская ССР, Киевская область, Александровский район, с. Трилесье. Призван Смелянским РВК Киевской области. Капитан, командир роты бронетранспортеров, 99-й отдельный гвардейский разведывательный батальон 2-й гвардейской механизированной дивизии. Погиб 24 октября 1956 г. Похоронен на территории советского военного госпиталя в г. Будапеште.

ПУЛИЧ Василий Васильевич, 1934 года рождения, Украинская ССР, Сталинская область, Амвросиевский район, с. Белояровка. Призван Амвросиевским РВК. Младший сержант, командир отделения, 104-й гвардейский механизированный полк 33-й гвардейской механизированной дивизии. Погиб 4 ноября 1956г. Похоронен в братской могиле в 1,5 км северо-восточнее п. Альшонемеди, предместье г. Будапешта.

ПУПКИН Михаил Васильевич, 1936 года рождения, Ульяновская область, Карсунский район. Призван Карсунским РВК. Рядовой, шофер, 100-й гвардейский артиллерийский полк 33-й гвардейской механизированной дивизии. Погиб 26 октября 1956 г. Похоронен на кладбище Керепеши в г. Будапеште.

ПУПКОВ Василий Петрович, 1936 года рождения, Ульяновская область. Погиб 26 октября 1956 г. Похоронен на кладбище Керепеши в г. Будапеште.

ПУСТОВАЛОВ Николай Иванович, 1934 года рождения, Сталинградская область, Балыклейский район, Липовский с/с. Призван Балыклейским РВК. Рядовой, шофер, 5-й гвардейский стрелковый полк 35-й гвардейской стрелковой дивизии. Умер от ран 24 октября 1956 г. Похоронен на территории военного госпиталя, ул. Дьюлы Андраши, район Пештуйхей г. Будапешта.

ПУШКАРСКИЙ Анатолий Федорович, 1934 года рождения, Украинская ССР, Сталинская область, г. Жданов. Призван Таганрогским РВК Ростовской области. Рядовой, радист-заряжающий, 242-й танковый полк 31-и танковой дивизии. Погиб 11 ноября 1956г. Похоронен на кладбище Керепеши в г. Будапеште.

ПЫРКОВ Михаил Митрофанович, 1936 года рождения, Липецкая область, Хлевенский район, с. Ново-Дубровка. Призван Хлевенским РВК. Рядовой, орудийный номер, 100-й танковый полк 31-й танковой дивизии. Погиб 6 ноября 1956 г. Похоронен на кладбище Керепеши в г. Будапеште.

РАДЖАБОВ Курбан Гадашович, 1935 года рождения, Дагестанская АССР, Рутупьский район, Амсарский с/с, с. Амсар. Призван Рутульским РВК. Младший сержант, командир отделения, 105-й гвардейский механизированный полк 33-й гвардейской механизированной дивизии. Погиб 9 ноября 1956 г. Похоронен в братской могиле в 1,5 км северо-восточнее п. Альшонемеди, предместье г. Будапешта.

РАДЧЕНКО Владимир Андреевич, 1935 года рождения, Краснодарский край, Гиагинский район, ст. Гиагинская. Призван Гиагинским РВК. Ефрейтор, командир отделения, 315-й гвардейский стрелковый полк 128-й гвардейской стрелковой дивизии. Погиб 7 ноября 1956 г. Похоронен у памятника парламентеру капитану И.А. Остапенко в г. Будапеште.

РАЗИН Юрий Владимирович, 1936 года рождения, Ярославская область, Даниловский район, Мариинский с/с, д. Дмитриевское. Призван Галичским РВК Костромской области. Рядовой, автоматчик, 381-й гвардейский парашютно-десантный полк 31-й гвардейской воздушно-десантной дивизии. Погиб 6 ноября 1956 г. Похоронен в братской могиле у памятника парламентеру капитану И.А. Остапенко в г. Будапеште.

РАКОВСКИЙ Александр Александрович, 1931 года рождения, Воронежская область, Таловский район, п. Вознесеновка. Призван Таловским РВК. Ефрейтор, шофер, 98-й отдельный разведывательный батальон 31-й танковой дивизии. Умер от ран 6 ноября 1956 г. Похоронен на территории военного госпиталя, ул. Дьюлы Андраши, район Пештуйхей г. Будапешта.

РАМАЗАНОВ Рамазан Шабанович, 1934 года рождения, Дагестанская АССР, Курахский район, с. Урсун. Призван Кишлинским РВК г. Баку. Рядовой, орудийный номер, 1195-й артиллерийский полк 33-й гвардейской механизированной дивизии. Погиб 26 октября 1956 г. Похоронен на кладбище Керепеши в г. Будапеште.

РЕБИК Владимир Иванович, 1934 года рождения, Брянская область, Почепский район, с. Валуец. Призван Почепским РВК. Рядовой, заряжающий, 27-й гвардейский тяжелый танко-самоходный полк 17-й гвардейской механизированной дивизии. Погиб 26 октября 1956 г. Похоронен на воинском кладбище на юго-западной окраине г. Сомбатхея.

РЕБРИЕВ Николай Григорьевич, 1936 года рождения, Воронежская область, Павловский район, с. А.-Донская. Призван Павловским РВК. Ефрейтор, орудийный номер, 83-й танковый полк 17-й гвардейской механизированной дивизии. Погиб 26 октября 1956 г. Похоронен на воинском кладбище в п. Хаймашкер, медье Веспрем.

РЕДЬКО Иван Павлович. Умер от ран 6 ноября 1956 г.

РЕЗАКОВ Сулейман Гусейнович, 1935 года рождения, Азербайджанская ССР, г. Баку. Призван Шаумяновским РВК г. Баку. Рядовой, кладовщик, 407-й гвардейский артиллерийский полк 2-й гвардейской механизированной дивизии. Погиб 4 ноября 1956г. Похоронен на кладбище Керепеши в г. Будапеште.

РЕЗНИЧЕНКО Иван Степанович, 1923 года рождения, Украинская ССР, Полтавская область, с. Федоровка. Капитан, командир стрелковой роты, 105-й гвардейский механизированный полк 33-й гвардейской механизированной дивизии. Погиб 9 ноября 1956 г. Похоронен на кладбище Керепеши в г. Будапеште.

РЕПИН Виталий Тарасович, 1936 года рождения, г. Астрахань. Призван Астраханским ГВК. Рядовой, разведчик-наблюдатель, 33-й отдельный гвардейский минометный дивизион 2-й гвардейской механизированной дивизии. Погиб 27 октября 1956 г. Похоронен на кладбище Керепеши в г. Будапеште.

РЕПЯХОВ Иван Михайлович, 1922 года рождения, Ростовская область, с. Ремонтное. Майор, начальник штаба полка, 133-й гвардейский тяжелый танко-самоходный полк 33-й гвардейской механизированной дивизии. Погиб 26 октября 1956 г. Похоронен на кладбище Керепеши в г. Будапеште.

РОКИС Улдыкс Язепович, 1930 года рождения, Латвийская ССР, Руиенский район, с/с Коню, х. Маери. Призван Валмиерским РВК Латвийской ССР. Сержант, командир зенитно-пулеметного отделения, 327-й гвардейский стрелковый полк 128-й гвардейской стрелковой дивизии. Погиб 6 ноября 1956 г. Похоронен у памятника парламентеру капитану И.А. Остапенко в г. Будапеште.

РОМАЗАНОВ Магомед Ромазанович, 1934 года рождения, Азербайджанская ССР, Закатальский район, ст. Закаталы-1. Призван Закатальским РВК. Ефрейтор, пулеметчик, 4-й гвардейский механизированный полк 2-й гвардейской механизированной дивизии. Погиб 24 октября 1956 г. Похоронен на кладбище Керепеши в г. Будапеште.

РОМАНЮК Николай Дмитриевич, 1936 года рождения, Украинская ССР, Черновицкая область, Садгорский район, с. Васловицы. Призван Садгорским РВК. Рядовой, автоматчик, 108-й гвардейский парашютно-десантный полк 7-й гвардейской воздушно-десантной дивизии. Умер от ран 7 декабря 1956 г. Похоронен на кладбище на западной окраине аэродрома в г. Текеле.

РУДЕНКО Виталий Павлович, 1936 года рождения, Ставропольский край, Левокумский район, с. Левокумка. Призван Малгобекским РВК Северо-Осетинской АССР. Рядовой, минометчик, 5-й гвардейский механизированный полк 2-й гвардейской механизированной дивизии. Погиб 24 октября 1956 г. Похоронен на кладбище Керепеши в г. Будапеште.

РУЦКО Илья Михайлович, 1935 года рождения, г. Ленинград. Призван Смольнинским РВК г. Ленинграда. Рядовой, пулеметчик, 71 -и танковый полк 33-й гвардейской механизированной дивизии. Погиб 5 ноября 1956 г. Похоронен на кладбище Керепеши в г. Будапеште.

РЫБАЛЬЧЕНКО Михаил Николаевич, 1937 года рождения, Ростовская область, Азовский район, с. Гагальник. Призван Азовским РВК. Рядовой, стрелок, 87-й гвардейский тяжелый танко-самоходный полк 2-й гвардейской механизированной дивизии. Погиб 5 ноября 1956 г. Похоронен на кладбище Керепеши в г. Будапеште.

РЫБИН Алексей Георгиевич, 1926 года рождения, Казахская ССР, Павлодарская область, с. Алексеевка. Старший лейтенант, командир танкового взвода, 71-й танковый полк 33-й гвардейской механизированной дивизии. Погиб 27 октября 1956 г. Похоронен на кладбище Керепеши в г. Будапеште.

РЫЖОВ Юрий Федорович, 1936 года рождения, г. Грозный. Призван Молотовским РВК г. Грозного. Рядовой, шофер, 6-й гвардейский механизированный полк 2-й гвардейской механизированной дивизии. Погиб 8 ноября 1956 г. Похоронен на кладбище Керепеши в г. Будапеште.

РЫМАРУК Михаил Васильевич, 1936 года рождения, Украинская ССР, Станиславская область, Яремчанский район, с. Луч. Призван Яремчанским РВК. Рядовой, автоматчик, 108-й гвардейский парашютно-десантный полк 7-й гвардейской воздушно-десантной дивизии. Погиб 4 ноября 1956 г. Похоронен в братской могиле на кладбище п. Альшонемеди, предместье г. Будапешта.

РЯЗАНЦЕВ Иван Петрович, 1909 года рождения, г. Краснодар. Призван Рыбницким РВК Молдавской ССР. Капитан медицинской службы, врач-невропатолог, 56-й отдельный медико-санитарный батальон 2-й гвардейской механизированной дивизии. Погиб 30 октября 1956 г. Похоронен в г. Кечкемете.

РЯКОВ Владимир Сидорович, 1935 года рождения, Казахская ССР, г. Алма-Ата. Призван Алма-Атинским ГВК. Рядовой, шофер 315-го гвардейского стрелкового полка 128-й гвардейской стрелковой дивизии. Умер от ран 8 ноября 1956 г. Похоронен у памятника парламентеру капитану И.А. Остапенко в г. Будапеште.

РЯХОВСКИЙ Анатолий Васильевич, 1936 года рождения, Тамбовская область. Призван Платоновским РВК Тамбовской области. Рядовой, механик-водитель, 71-й танковый полк 33-й гвардейской механизированной дивизии. Погиб 4 ноября 1956 г. Похоронен на кладбище Керепеши в г. Будапеште.

САГАНДЫКОВ Абдурахман, 1933 года рождения, Грозненская область, Шелковский район, Старогладовский с/с, д. Карчаш. Призван Шелковским РВК. Ефрейтор, наводчик, 315-й гвардейский стрелковый полк 128-й гвардейской стрелковой дивизии. Погиб 7 ноября 1956 г. Похоронен у памятника парламентеру капитану И.А. Остапенко в г. Будапеште.

САЙПУЛАЕВ Ибадула, 1936 года рождения, Дагестанская АССР, Буйнакский район, г. Буйнакск. Рядовой, 87-й гвардейский тяжелый танко-самоходный полк 2-й гвардейской механизированной дивизии. Погиб 7 ноября 1956 г. Похоронен на кладбище Керепеши в г. Будапеште.

САМОЙЛЕНКО Андрей Еремеевич, 1936 года рождения, Украинская ССР, Одесская область, Тузловский район, с. Дивизия. Призван Тарутинским РВК Одесской области. Рядовой, автоматчик, 114-й гвардейский парашютно-десантный полк 31-й гвардейской воздушно-десантной дивизии. Погиб 4 ноября 1956 г. Похоронен в братской могиле на территории авиагородка в 5 км восточнее г. Веспрема.

САМУСЬ Михаил Викторович, 1931 года рождения, Украинская ССР, Сумская область, Зноб-Новгородский район, с. Очкино. Призван Семеновским РВК Черниговской области. Лейтенант, 105-й гвардейский механизированный полк 33-й гвардейской механизированной дивизии. Погиб 4 ноября 1956 г. Похоронен на кладбище Керепеши в г. Будапеште.

САМЫЛОВ Степан Дмитриевич, 1935 года рождения, Свердловская область, Артинский район, с. Арти. Призван Артинским РВК. Рядовой, старший стрелок, 71-й танковый полк 33-й гвардейской механизированной дивизии. Погиб 5 ноября 1956 г. Похоронен на кладбище Керепеши в г. Будапеште.

САРКИСЯН Усик Алексанович, 1935 года рождения, Армянская ССР, Азизбековский район, с. Гладзир. Призван Азизбековским РВК, Рядовой, стрелок, 315-й гвардейский стрелковый полк 128-й гвардейской стрелковой дивизии. Погиб 31 октября 1956 г. Похоронен у памятника парламентеру капитану И.А. Остапенко в г. Будапеште.

САРЬЯН Эдуард Амбарцумович, 1934 года рождения, Абхазская АССР, г. Гагры, с. Бзыби. Призван Гагрским РВК. Ефрейтор, старший шофер, 6-й гвардейский механизированный полк 2-й гвардейской механизированной дивизии. Пропал без вести 25 октября 1956 г.

САТТАРОВ Раджаб, 1936 года рождения, Узбекская ССР, Каш-кадарьинская область, Чиракчинский район, с. Галаджа. Призван Чиракчинским РВК. Рядовой, орудийный номер, 100-й танковый полк 31-и танковой дивизии. Погиб 6 ноября 1956 г. Похоронен на кладбище Керепеши в г. Будапеште.

САХНО Иван Гаврилович, 1936 года рождения, Украинская ССР, Ворошиловградская область, Строгановский район, с-з "Строгановский". Призван Ивановским РВК Ворошиловградской области. Рядовой, пулеметчик, 105-й гвардейский механизированный полк 33-й гвардейской механизированной дивизии. Погиб 9 ноября 1956 г. Похоронен в братской могиле в 1,5 км северо-восточнее п. Альшонемеди, предместье г. Будапешта.

СВАТЕЕВ Иван Васильевич, 1936 года рождения, Татарская АССР, Шереметьевский район, с. Кармалы. Призван Шереметьевским РВК. Младший сержант, командир отделения, 104-й гвардейский механизированный полк 33-й гвардейской механизированной дивизии. Погиб 5 ноября 1956 г. Похоронен в братской могиле в 1,5 км северо-восточнее п. Альшонемеди, предместье г. Будапешта.

СВЕШНИКОВ Адольф Николаевич, 1934 года рождения. Рядовой, водитель, 179-й отдельный батальон связи. Погиб 4 ноября 1956 г. Похоронен в г. Сольноке.

СВИРИДОВ Егор Степанович, 1933 года рождения, Орловская область, Хотынецкий район. Призван Сталинским РВК г. Москвы. Старший сержант, помощник командира взвода, 100-й артиллерийский полк 33-й гвардейской механизированной дивизии. Погиб 26 октября 1956 г. Похоронен на кладбище Керепеши в г. Будапеште.

СВИРИДОВ Сергей Евдокимович, 1922 года рождения, Тульская область, д. Селюково. Майор, командир зенитно-пулеметного артиллерийского дивизиона, 104-й гвардейский механизированный полк 33-й гвардейской механизированной дивизии. Погиб 25 октября 1956 г. Похоронен на кладбище Керепеши в г. Будапеште.

СЕМКО Василий Степанович, 1933 года рождения. Украинская ССР, Винницкая область, Погребищенский район, с. Погребища. Призван Погребищенским РВК. Лейтенант, командир взвода самоходно-артиллерийских установок, 23-й гвардейский тяжелый танко-самоходный полк 11-й гвардейской механизированной дивизии. Погиб 1 ноября 1956 г. Похоронен на территории советского военного городка на юго-восточной окраине г. Ясбереня.

СЕМЫКИН Василий Маркович, 1936 года рождения, Каменская область, Криворожский район, слобода Позднеевка. Призван Криворожским РВК. Младший сержант, командир артиллерийской установки, 61-й гвардейский отдельный минометный дивизион 33-й гвардейской механизированной дивизии. Погиб 4 ноября 1956 г. Похоронен в братской могиле в 1,5 км северо-восточнее п. Альшонемеди, предместье г. Будапешта.

СЕНКЕВИЧ Игорь Михайлович, 1934 года рождения, Читинская область, с. Гурбанжа. Лейтенант, командир танкового взвода, 71-й танковый полк 33-й гвардейской механизированной дивизии. Погиб 6 ноября 1956 г. Похоронен на кладбище Керепеши в г. Будапеште.

СЕНЬЧУКОВ Анатолий Федорович, 1935 года рождения, Сталинградская область, Подтелковский район, ст. Букановская. Призван Тракторозаводским РВК г. Сталинграда. Ефрейтор, старший сапер, 83-й танковый полк 17-й гвардейской механизированной дивизии. Погиб 26 октября 1956 г. Похоронен на воинском кладбище в п. Хаймашкер, медье Веспрем.

СЕРГЕЕВ Вениамин Петрович, 1937 года рождения, Владимирская область, Суздальский район, д. Вилыдово. Призван Суздальским РВК. Рядовой, стрелок, управление 2-й гвардейской механизированной дивизии. Погиб 18 ноября 1956 г. Похоронен на кладбище Керепеши в г. Будапеште.

СЕРГЕЙЧУК Михаил Арсентьевич, 1935 года рождения, Белорусская ССР, Брестская область, Ивановский район, с. Мотуль. Призван Ивановским РВК. Младший сержант, командир отделения, 50-й автотранспортный батальон 31-й танковой дивизии. Погиб 9 ноября 1956 г. Похоронен на кладбище Керепеши в г. Будапеште.

СЕРГИЕНКО Николай Васильевич, 1936 года рождения, Каменская область, Чертковскии район, Карловский с/с, к-з им.Кагановича. Призван Чертковским РВК. Рядовой, шофер, 1195-й артиллерийский полк 33-й гвардейской механизированной дивизии. Погиб 25 октября 1956 г. Похоронен на кладбище Керепеши в г. Будапеште.

СЕРДЮЧЕНКО Василий Семенович, 1934 года рождения, Воронежская область, Верхне-Мамонский район, с. Мамоновка. Призван Марыйским ГВК Таджикской ССР. Рядовой, старший автоматчик, 80-й гвардейский парашютно-десантный полк 7-й гвардейской воздушно-десантной дивизии. Умер от ран 7 ноября 1956 г. Похоронен в братской могиле на территории военного госпиталя, ул. Дьюлы Андраши, район Пештуйхей г. Будапешта.

СЕУШЕВ (СИУШОВ) Иван Зиновьевич, 1936 года рождения, Ульяновская область, Инзенский район, с. Пятино. Призван Инзенским РВК. Рядовой, заряжающий, 133-й гвардейский тяжелый танко-самоходный полк 33-й гвардейской механизированной дивизии. Погиб 26 октября 1956 г. Похоронен на территории советского военного городка в г. Кечкемете.

СЕЧЕНКОВ Нестор Евсеевич, 1933 года рождения, Белорусская ССР, Могилевская область, Дрибинский район, д. Селец. Призван Пушкинским РВК Московской области. Сержант, командир танка, 106-й гвардейский механизированный полк 33-й гвардейской механизированной дивизии. Погиб 6 ноября 1956 г.

СИБИРИЧЕВ Сергей Романович, 1934 года рождения, Орловская область, Знаменский район, Ворошиловский с/с, д. Михайловка. Призван Знаменским РВК. Старший сержант, командир стрелкового отделения, 114-й гвардейский парашютно-десантный полк 31 -и гвардейской воздушно-десантной дивизии. Погиб 4 ноября 1956 г. Похоронен в братской могиле на территории авиагородка в 5 км восточнее г. Веспрема.

СИДАШ Михаил Александрович, 1936 года рождения, Украинская ССР, Харьковская область, Ольховатский район, с. Дигтярное. Призван В.-Бурлуцким РВК. Рядовой, стрелок, 71 -и танковый полк 33-й гвардейской механизированной дивизии. Погиб 5 ноября 1956 г. Похоронен на кладбище Керепеши в г. Будапеште.

СИДЕЛЬНИК Александр Григорьевич, 1935 года рождения, Украинская ССР, Днепропетровская область, Васильковский район, х. Николаевка. Призван Васильковским РВК. Рядовой, наводчик, 100-й гвардейский артиллерийский полк 33-й гвардейской механизированной дивизии. Погиб 26 октября 1956 г. Похоронен на кладбище Кере-пеши в г. Будапеште.

СИДОРЕНКО Владимир Иванович, 1936 года рождения, Украинская ССР, Киевская область, Кагановичский район, с. Роговка. Призван Кагановичским РВК. Младший сержант, командир отделения, 1195-й артиллерийский полк 33-й гвардейской механизированной дивизии. Погиб 25 октября 1956 г. Похоронен на кладбище Керепеши в г. Будапеште.

СИЛАЕВ Анатолий Николаевич, 1930 года рождения, Калининская область, Медновский район, д. Полянино. Призван Октябрьским РВК г. Калинина. Ефрейтор, начальник ремонтной мастерской, 98-й отдельный разведывательный батальон 31-й танковой дивизии. Погиб 6 ноября 1956 г. Похоронен на территории военного госпиталя, ул. Дьюлы Андраши, район Пештуйхей г. Будапешта.

СИРЕНКО Валентин Дмитриевич, 1936 года рождения, Украинская ССР, г. Харьков. Призван Куйбышевским РВК Запорожской области. Рядовой, орудийный номер, 5-й гвардейский механизированный полк 2-й гвардейской механизированной дивизии. Пропал без вести 24 октября 1956 г.

СИРОТКИН Михаил Гаврилович, 1936 года рождения, Костромская область, г. Макарьев. Призван Макарьевским ГВК. Рядовой, телефонист, 104-й гвардейский механизированный полк 33-й гвардейской механизированной дивизии. Погиб 4 ноября 1956 г. Похоронен в братской могиле в 1,5 км северо-восточнее п. Альшонемеди, предместье г. Будапешта.

СКИПСКИЙ Георгий Иванович, 1935 года рождения, Молдавская ССР, Карпиненский район, с. Болтаны. Призван Карпиненским РВК. Рядовой, автоматчик, 108-й гвардейский парашютно-десантный полк 7-й гвардейской воздушно-десантной дивизии. Погиб 4 ноября 1956 г. Похоронен в братской могиле на кладбище п. Альшонемеди, предместье г. Будапешта.

СКОРОБОГАТОВ Петр Федорович, 1936 года рождения, Ворошиловградская область, Ивановский район, с. Княгиновка. Призван Ивановским РВК Ворошиловградской области. Рядовой, заряжающий, 71-й танковый полк 33-й гвардейской механизированной дивизии. Погиб 26 октября 1956 г. Похоронен на кладбище Керепеши в г. Будапеште.

СЛОБОДЕНЮК Николай Иванович, 1933 года рождения, Украинская ССР, Хмельницкая область, Антонинский район, с. Терешки. Призван Антонинским РВК. Рядовой, мотоциклист, 56-й отдельный разведывательный батальон 39-й гвардейской механизированной дивизии. Умер от ран 27 октября 1956 г.

СЛОБОДЕНЮК Николай Михайлович, 1935 года рождения, Украинская ССР, Винницкая область, Улановский район, с. Часновка. Призван Улановским РВК. Сержант, помощник командира взвода, 315-й гвардейский стрелковый полк 128-й гвардейской стрелковой дивизии. Погиб 7 ноября 1956 г. Похоронен у памятника парламентеру капитану И.А. Остапенко в г. Будапеште.

СМАТОВ Ниматула, 1936 года рождения, Казахская ССР, Джам-бульская область, Джамбульский район, Коштюбянский с/с, к-з "Красная Звезда". Призван Джамбульским ГВК. Рядовой, наводчик, 87-й гвардейский тяжелый танко-самоходный полк 2-й гвардейской механизированной дивизии. Погиб 24 октября 1956 г. Похоронен на кладбище Керепеши в г. Будапеште.

СМИРНОВ Алексей Прокофьевич, 1934 года рождения, Смоленская область, Всходскийрайон.д. Высокое. Призван Тимирязевским РВК г. Москвы. Рядовой, механик-водитель, 62-й танковый полк 11-й гвардейской механизированной дивизии. Погиб 9 ноября 1956 г. Похоронен в братской могиле на воинском кладбище в г. Кечкемете.

СМИРНОВ Василий Григорьевич, 1936 года рождения, Молотовская область, Щучье-Озерский район, Биявашский с/с, д. Шишма. Призван Щучье-Озерским РВК. Рядовой, наводчик, 106-й гвардейский механизированный полк 33-й гвардейской механизированной дивизии. Погиб 26 октября 1956 г. Похоронен на кладбище Керепеши в г. Будапеште.

СМИРНОВ Виктор Иванович, 1934 года рождения, Ивановская область, Ильинский район, с. Ильинское. Призван Ильинским РВК. Рядовой, шофер-аккумуляторщик бронетанковой ремонтной мастерской, 398-й танко-самоходный полк 128-й гвардейской стрелковой дивизии. Погиб 6 ноября 1956 г. Похоронен у памятника капитану И.А. Остапенко в г. Будапеште.

СМИРНОВ Николай Федорович, 1936 года рождения, Костромская область, Мантуровский район. Призван Мантуровским РВК. Младший сержант, командир отделения, 381 -и гвардейский парашютно-десантный полк 31-й гвардейской воздушно-десантной дивизии. Погиб 6 ноября 1956 г. Похоронен на кладбище Керепеши в г. Будапеште.

СМИРНОВ Рузгит Константинович, 1936 года рождения, Костромская область, Буйский район, Боровской с/с, д. Ильино. Призван Буйским РВК. Рядовой, автоматчик, 381-й гвардейский парашютно-десантный полк 31 -и гвардейской воздушно-десантной дивизии. Погиб 6 ноября 1956 г. Похоронен в братской могиле у памятника парламентеру капитану И.А. Остапенко в г. Будапеште.

СМИРНОВ Сергей Александрович, 1935 года рождения, Костромская область, Антроповский район, д. Дихтерево. Призван Лесогорским РВК Ленинградской области. Рядовой, автоматчик, 80-й гвардейский парашютно-десантный полк 7-й гвардейской воздушно-десантной дивизии. Погиб 7 ноября 1956 г. Похоронен на территории военного госпиталя, ул. Дьюлы Андраши, район Пештуйхей г. Будапешта.

СМЫКОВ Юрий Дмитриевич, 1935 года рождения, Северо-Осетинская АССР, г. Орджоникидзе. Призван Затеречным РВК г. Орджоникидзе. Рядовой, заряжающий, 139-й отдельный разведывательный батальон 33-й гвардейской механизированной дивизии. Погиб 7 ноября 1956 г. Похоронен в братской могиле в 1,5 км северо-восточнее п. Альшонемеди, предместье г. Будапешта.

СНЕГИРЕВ Иван Григорьевич, 1935 года рождения, Марийская АССР, Косолаповский район, д. Средний Руял. Призван Косолаповским РВК. Рядовой, стрелок, 106-й гвардейский механизированный полк 33-й гвардейской механизированной дивизии/Умер от ран 15 ноября 1956 г. Похоронен на кладбище Керепеши в г. Будапеште.

СОКОЛОВ Борис Константинович, 1934 года рождения, Калининская область, Максатихинский район, пгт. Максатиха. Призван Максатихинским РВК. Рядовой, заряжающий, 62-й танковый полк 11 -и гвардейской механизированной дивизии. Погиб 9 ноября 1956 г. Похоронен в братской могиле на воинском кладбище в г. Кечкемете.

СОЛОВЬЕВ Алексей Дмитриевич, 1934 года рождения, Калининская область, Рамешковский район, д. Рождество. Призван Калининским РВК. Сержант, командир танка, 62-й танковый полк 11 -и гвардейской механизированной дивизии. Погиб 9 ноября 1956 г. Похоронен в братской могиле на воинском кладбище в г. Кечкемете. 18 декабря 1956 г. присвоено звание Героя Советского Союза (посмертно).

СОРОКИН Александр Петрович, 1935 года рождения, Татарская АССР, Куйбышевский район, с. Никольск. Призван Куйбышевским РВК. Рядовой, орудийный номер, 114-й отдельный противотанковый истребительный дивизион 128-й гвардейской стрелковой дивизии. Погиб 6 ноября 1956 г. Похоронен у памятника парламентеру капитану И.А. Остапенко в г. Будапеште.

СОТНИКОВ Василий Сергеевич, 1936 года рождения, Дагестанская АССР, Бабаюртовский район, ст.Хасавюрт. Призван Бабаюртовским РВК. Рядовой, наводчик, 104-й гвардейский механизированный полк 33-й гвардейской механизированной дивизии. Погиб 4 ноября 1956г. Похоронен в братской могиле в 1,5 км северо-восточнее п. Альтшонемеди, предместье г. Будапешта.

СОЧНЕВ Анатолий Яковлевич, 1926 года рождения, Кировская область, Сунский район, с. Копырята. Призван Сунским РВК Кировской области. Капитан, командир танковой роты, 100-й танковый полк 31-й танковой дивизии. Погиб 4 ноября 1956 г. Похоронен на городском кладбище в г. Хмельницкий, Украинская ССР.

СТАЖКОВ Валентин Петрович, 1935 года рождения, Тамбовская область, Каменский район, с. Каменка. Призван Кизеловским РВК Молотовской области. Рядовой, орудийный номер, 106-й гвардейский механизированный полк 33-й гвардейской механизированной дивизии. Умер от ран 12 ноября 1956 г. Похоронен на кладбище Керепеши в г. Будапеште.

СТАНКЕВИЧ Владимир Дмитриевич, 1936 года рождения, Украинская ССР, Черниговская область, Любечский район. Призван Любечским РВК. Рядовой, заряжающий, 71-й танковый полк 33-й гвардейской механизированной дивизии. Погиб 26 октября 1956 г. Похоронен на кладбище Керепеши в г. Будапеште.

СТАРЫГИН Геннадий Степанович, 1935 года рождения, Кировская область. Призван Звениговским РВК Марийской АССР. Рядовой, старший механик-водитель БТР, 1195-й артиллерийский полк 33-й гвардейской механизированной дивизии. Погиб 8 ноября 1956 г. Похоронен в братской могиле в 1,5 км северо-восточнее п. Альшонемеди, предместье г. Будапешта.

СТОВБУН Владимир Васильевич, 1936 года рождения, Украинская ССР, Житомирская область. Призван Киево-Святошинским РВК. Рядовой, пулеметчик, 71-й танковый полк 33-й гвардейской механизированной дивизии. Погиб 5 ноября 1956 г. Похоронен на кладбище Керепеши в г. Будапеште.

СТОЛЯРОВ Николай Дмитриевич, 1930 года рождения, Ульяновская область, с. М.Шуватово. Старший лейтенант, командир взвода, 1195-й артиллерийский полк 33-й гвардейской механизированной дивизии. Погиб 26 октября 1956 г. Похоронен на кладбище Керепеши в г. Будапеште.

СТОЛЯРОВ Николай Петрович, 1936 года рождения, Рязанская область, Ермишинский район, с. Саватьина. Призван Сокольническим РВК г. Москвы. Рядовой, орудийный номер, 106-й гвардейский механизированный полк 33-й гвардейской механизированной дивизии. Погиб 27 октября 1956 г.

СТРЕЛКОВ Виталий Иванович, 1936 года рождения, Удмуртская АССР, Зуринский район, с. Зура. Призван Зуринским РВК. Рядовой, стрелок, 57-й гвардейский механизированный полк 17-й гвардейской механизированной дивизии. Погиб 10 ноября 1956 г. Похоронен в братской могиле в районе ст. Келенфельд в г. Будапеште.

СУБОТА Николай Герасимович, 1934 года рождения, Краснодарский край, г. Приморско-Ахтарск. Призван Приморско-Ахтарским РВК. Рядовой, телефонист, 133-й гвардейский тяжелый танко-самоходный полк 33-й гвардейской механизированной дивизии. Погиб 26 октября 1956 г. Похоронен на кладбище Керепеши в г. Будапеште.

СУВАЛКО Павел Иванович, 1932 года рождения, Украинская ССР, Тернопольская область, Лановецкий район, с. Юсковцы. Призван Октябрьским РВК г. Кривой Рог. Младший сержант, командир орудия, 1195-й артиллерийский полк 33-й гвардейской механизированной дивизии. Погиб 26 октября 1956 г. Похоронен на кладбище Керепеши в г. Будапеште.

СУКОВАТЫЙ Анатолий Григорьевич, 1933 года рождения, Украинская ССР, Одесская область, Ширяевский район. Призван Ильичевским РВК г. Одессы. Сержант, 105-й гвардейский механизированный полк 33-й гвардейской механизированной дивизии. Умер от ран 4 ноября 1956 г. Похоронен на Лычаковском кладбище в г, Львове, Украинская ССР.

СУЛЕЙМАНЯНЦ Роберт Эммануилович, 1926 года рождения, Узбекская ССР, г. Термез. Старший лейтенант, командир огневого взвода, 106-й гвардейский механизированный полк 33-й гвардейской механизированной дивизии. Погиб 26 октября 1956 г. Похоронен на кладбище Керепеши в г. Будапеште.

СУЛТАНОВ Сабир, 1934 года рождения. Рядовой, 289-й гвардейский стрелковый полк 97-й гвардейской стрелковой дивизии. Погиб 4 ноября 1956 г.

СУСЛОВ Михаил Иванович, 1935 года рождения, Костромская область, Островский район, с. Погост. Призван Островским РВК. Рядовой, пулеметчик, 80-й гвардейский парашютно-десантный полк 7-й гвардейской воздушно-десантной дивизии. Погиб 8 ноября 1956 г. Похоронен на территории военного госпиталя, ул. Дьюлы Андраши, район Пештуйхей г. Будапешта.

СУХАРЕВ Анатолий Сергеевич, 1933 года рождения, Курская область, Октябрьский район, с. Алексеевка. Призван Октябрьским РВК. Рядовой, мастер-монтажник бронетанковой мастерской, 398-й танко-самоходный полк 128-й гвардейской стрелковой дивизии. Погиб 4 ноября 1956 г. Похоронен у памятника парламентеру капитану И.А. Остапенко в г. Будапеште.

СУХИН Игнатий Еремеевич, 1928 года рождения, Украинская ССР, Винницкая область, Песчанский район, п. Песчанка. Призван Кагановичским РВК г. Одессы. Старший сержант сверхсрочной службы, заведующий складом, 57-й гвардейский механизированный полк 17-й гвардейской механизированной дивизии. Погиб 11 ноября 1956г. Похоронен в братской могиле в районе ст. Келенфельд в г. Будапеште.

СУХОЕДОВ Олег Владимирович, 1934 года рождения, Украинская ССР, г. Киев. Призван Сталинским РВК г. Киева. Рядовой, писарь-каптенармус, 106-й гвардейский механизированный полк 33-й гвардейской механизированной дивизии. Погиб 27 октября 1956 г. Похоронен в братской могиле в 1,5 км северо-восточнее п. Альшонемеди, предместье г. Будапешта.

СЫПЧЕНКО Александр Иванович, 1934 года рождения, Украинская ССР, Киевская область, Лысянский район, с. Погыбляк. Призван Лысянским РВК. Ефрейтор, радиотелефонист, 1195-й артиллерийский полк 33-й гвардейской механизированной дивизии. Погиб 26 октября 1956 г. Похоронен на кладбище Керепеши в г. Будапеште.

СЫРБУ Трифон Еремеевич, 1936 года рождения, Молдавская ССР, Теленештский район, с. Инешты. Призван Теленештским РВК. Рядовой, орудийный номер, 83-й танковый полк 17-й гвардейской механизированной дивизии. Погиб 26 октября 1956 г. Похоронен на воинском кладбище в п. Хаймашкер, медье Веспрем.

СЮХИН Николай Григорьевич, 1937 года рождения, Владимирская область, Судогодский район, д. Гладышево. Призван Судогодским РВК. Рядовой, стрелок, 6-й гвардейский механизированный полк 2-й гвардейской механизированной дивизии. Погиб 6 ноября 1956 г. Похоронен на кладбище Керепеши в г. Будапеште.

ТАЖИБАЕВ Нарий, 1936 года рождения, Казахская ССР, Северо-Казахстанская область, Октябрьский район, с. Жаштырь. Призван Октябрьским РВК. Рядовой, наводчик, 105-й гвардейский механизированный полк 33-й гвардейской механизированной дивизии. Погиб 5 ноября 1956 г. Похоронен в 1,5 км северо-восточнее п. Альшонемеди, предместье г. Будапешта.

ТАРАН Сергей Николаевич, 1936 года рождения, г. Херсон. Призван Херсонским ОГВК Рядовой, орудийный номер, 6-й гвардейский механизированный полк 2-й гвардейской механизированной дивизии. Погиб 6 ноября 1956 г. Похоронен на кладбище Керепеши в г. Будапеште.

ТАРАНУХИН Виктор Семенович, 1936 года рождения, Краснодарский край, г. Туапсе. Призван Туапсинским РВК. Рядовой, шофер, 159-й зенитно-артиллерийский полк 2-й гвардейской механизированной дивизии. Погиб 9 ноября 1956 г. Похоронен на территории советского военного городка в г. Текеле.

ТАРАСЕНКО Алексей Васильевич, 1934 года рождения, Сталинградская область, Каменский район, Панфиловский с/с. Призван Пластуновским РВК Краснодарского края. Рядовой, наводчик, 233-й стрелковый полк 33-й гвардейской механизированной дивизии. Погиб 10 ноября 1956 г. Похоронен в братской могиле в 1,5 км северо-восточнее п. Альшонемеди, предместье г. Будапешта.

ТАРАСОВ Юрий Иванович, 1935 года рождения, Украинская ССР, Полтавская область, Диканьский район, с. Болясное. Призван Кременчугским РВК Полтавской области. Ефрейтор, мотоциклист, 98-й отдельный разведывательный батальон 31-й танковой дивизии. Погиб 6 ноября 1956 г. Похоронен на территории военного госпиталя, ул. Дьюлы Андраши, район Пештуйхей г. Будапешта.

ТАРУТИН Григорий Александрович, 1936 года рождения, Молотовская область, Еловский район, Брюховский с/с. Призван Еловским РВК. Рядовой, разведчик, 100-й гвардейский артиллерийский полк 33-й гвардейской механизированной дивизии. Погиб 26 октября 1956 г. Похоронен на кладбище Керепеши в г. Будапеште.

ТАШТАМИРОВ Асам Сараевич, 1936 года рождения, Узбекская ССРГ Самаркандская область, Иштыханский район, д. Актына. Призван Иштыханским РВК. Рядовой, стрелок, 145-й гвардейский стрелковый полк 66-й гвардейской стрелковой дивизии. Погиб 5 ноября 1956 г. Похоронен в братской могиле в районе железнодорожного вокзала в г. Секешфехерваре.

ТЕРЕХОВ Василий Федорович, 1923 года рождения, Тамбовская область, Бондаревский район, с. Коровино. Капитан, командир батареи, 921-й артиллерийский полк 2-й гвардейской механизированной дивизии. Погиб 6 ноября 1956 г. Похоронен на территории советского военного госпиталя в г. Будапеште.

ТЕРЛЕЦКИЙ Василий Иванович, 1934 года рождения, Украинская ССР, Ровенская область, Высоцкий район, с. Витчевка. Призван Пинским РВК Пинской области. Рядовой, кладовщик, 102-й механизированный полк 32-й гвардейской механизированной дивизии. Умер 13 ноября 1956 г. Похоронен на территории советского военного городка в г. Кечкемете.

ТИМОФТИ Михаил Федосеевич, 1936 года рождения, Украинская ССР, Одесская область, Суворовский район, с. Ларжанка. Призван Суворовским РВК. Рядовой, орудийный номер, 5-й гвардейский механизированный полк 2-й гвардейской механизированной дивизии. Погиб 8 ноября 1956 г. Похоронен на кладбище Керепеши в г. Будапеште.

ТИМОШЕНКО Василий Порфирьевич, 1935 года рождения, Украинская ССР, Днепропетровская область, Котовский район, с. Лычково. Призван Котовским РВК. Рядовой, механик-водитель, 106-й гвардейский механизированный полк 33-й гвардейской механизированной дивизии. Умер от ран 29 ноября 1956 г. Похоронен на кладбище Керепеши в г. Будапеште.

ТИТОВ Анатолий Иванович, 1936 года рождения, Пензенская область, г. Кузнецк. Призван Кузнецким РВК. Рядовой, радиотелефонист, 104-й гвардейский механизированный полк 33-й гвардейской механизированной дивизии. Погиб 4 ноября 1956 г. Похоронен в братской могиле в 1,5 км северо-восточнее п. Альшонемеди, предместье г. Будапешта.

ТИТОВ Виктор Алексеевич, 1934 года рождения, Украинская ССР, Сталинская область, г. Макеевка. Призван Макеевским ГВК. Младший сержант, начальник поста ВНОС, 105-й гвардейский механизированный полк, 33-й гвардейской механизированной дивизии. Погиб 8 ноября 1956 г. Похоронен в братской могиле в 1,5 км северо-восточнее п. Альшонемеди, предместье г. Будапешта.

ТИЩЕНКО Михаил Васильевич, 1935 года рождения, Украинская ССР, Полтавская область, Решетиловский район, с. Толоки. Призван Решетиловским РВК. Рядовой, заряжающий, 77-й гвардейский тяжелый танко-самоходный полк 31 -и танковой дивизии. Погиб 6 ноября 1956 г. Похоронен на кладбище Керепеши в г. Будапеште.

ТКАЧ Лаврентий Исакович, 1935 года рождения, Украинская ССР, Одесская область, Песчанский район, с. Савранское. Призван Песчанским РВК. Сержант, командир орудия, 5-й гвардейский механизированный полк 2-й гвардейской механизированной дивизии. Пропал без вести 24 октября 1956 г.

ТКАЧЕВ Владимир Александрович, 1935 года рождения, Белгородская область. Призван Белгородским РВК. Рядовой, начальник поста ВНОС, 71-й танковый полк 33-й гвардейской механизированной дивизии. Погиб 5 ноября 1956 г. Похоронен на кладбище Керепеши в г. Будапеште.

ТОКМАЧЕВ Александр Константинович, 1930 года рождения, Курская область, Советский район, с. Грязное. Лейтенант, командир стрелкового взвода, 37-й гвардейский танковый полк 2-й гвардейской механизированной дивизии. Погиб 6 ноября 1956 г. Похоронен на территории авиасклада в районе Шашхалом г. Будапешта.

ТОЛСТОШЕЕВ Иван Павлович, 1936 года рождения, Ульяновская область, Барышский район, с. Осока. Призван Барышским РВК. Рядовой, пулеметчик, 106-й гвардейский механизированный полк 33-й гвардейской механизированной дивизии. Погиб 26 октября 1956 г. Похоронен на кладбище Керепеши в г. Будапеште.

ТОМИЛОВ Алексей Александрович, 1930 года рождения, Горьковская область, д. Кузнер. Старший лейтенант, командир стрелкового взвода, 106-й гвардейский механизированный полк 33-й гвардейской механизированной дивизии. Погиб 28 октября 1956 г. Похоронен на кладбище Керепеши в г. Будапеште.

ТОМИН Борис Николаевич, 1936 года рождения, г. Москва. Призван Сокольническим РВК г. Москвы. Младший сержант, командир отделения, 104-й гвардейский механизированный полк 33-й гвардейской механизированной дивизии. Погиб 4 ноября 1956 г. Похоронен в братской могиле в 1,5 км северо-восточнее п. Альшонемеди, предместье г. Будапешта.

ТОНЯН Саркис Айрапетович, 1936 года рождения, Азербайджанская ССР, Гадрутский район, с. Дескараб. Призван Сумгаитским ГВК Азербайджанской ССР. Рядовой, пулеметчик, 5-й гвардейский механизированный полк 2-й гвардейской механизированной дивизии. Погиб 8 ноября 1956 г. Похоронен на кладбище Керепеши в г. Будапеште.

ТОРГАШОВ Николай Васильевич, 1935 года рождения, Владимирская область, Владимирский район, с. Красное. Призван Палласовским РВК Сталинградской области. Рядовой, радист, 99-й отдельный гвардейский разведывательный батальон 2-й гвардейской механизированной дивизии. Погиб 4 ноября 1956 г. Похоронен на кладбище Керепеши в г. Будапеште.

ТОРОПОВ Иван Матвеевич, 1927 года рождения, Коми АССР, Усть-Цилемский район, с. Усть-Цильма. Старший лейтенант, заместитель командира роты, 80-й парашютно-десантный полк7-й гвардейской воздушно-десантной дивизии. Погиб 8 ноября 1956 г. Похоронен на кладбище в г. Ужгороде Закарпатской области, Украинская ССР.

ТРЕПОЧЕВ Анатолий Александрович, 1934 года рождения, Брянская область, Карачевский район, Алымовский с/с, д. Яковлево. Призван Карачевским РВК. Рядовой, шофер, 4-й гвардейский механизированный полк 2-й гвардейской механизированной дивизии. Погиб 24 октября 1956 г. Похоронен на кладбище Керепеши в г. Будапеште.

ТРОФИМЕНЦЕВ Анатолий Иванович, 1936 года рождения, Саратовская область, Дергачевский район, с. Дергачи. Призван Баландинским РВК Саратовской области. Рядовой, шофер, 690-й отдельный автотранспортный батальон 2-й гвардейской механизированной дивизии. Погиб 8 ноября 1956 г. Похоронен на кладбище Керепеши в г. Будапеште.

ТРУШКИН Виктор Сергеевич, 1935 года рождения, Рязанская область, Октябрьский район, д. Маково. Призван Сталинским РВК г. Москвы. Рядовой, заряжающий, 87-й гвардейский тяжелый танко-самоходный полк 2-й гвардейской механизированной дивизии. Погиб 25 октября 1956 г. Похоронен на кладбище Керепеши в г. Будапеште.

ТУНИХ Владимир Гордеевич, 1935 года рождения, Украинская ССР, Черниговская область. Призван Еланецким РВК Николаевской области. Рядовой, сапер, 71-й танковый полк 33-й гвардейской механизированной дивизии. Погиб 5 ноября 1956 г. Похоронен на кладбище Керепеши в г. Будапеште.

ТЫРТЫЧНЫЙ Георгий Артемович, 1934 года рождения, Краснодарский край, Приморско-Ахтарский район, с. Брыньковская. Призван Приморско-Ахтарским РВК. Младший сержант, командир танка, 105-й гвардейский механизированный полк 33-й гвардейской механизированной дивизии. Погиб 4 ноября 1956 г. Похоронен в братской могиле в 1,5 км северо-восточнее п. Альшонемеди, предместье г. Будапешта.

ТЫЩЕНКО Василий Егорович, 1935 года рождения, Сталинградская область, Быковский район, с. Киселеве. Призван Быковским РВК. Рядовой, наводчик, 6-й гвардейский механизированный полк 2-й гвардейской механизированной дивизии. Погиб 6 ноября 1956 г. Похоронен на кладбище Керепеши в г. Будапеште.

УВАРОВ Константин Яковлевич, 1936 года рождения, Пензенская область, Каменский район, Александровский с/с, д. Кургановка. Призван Каменским РВК. Рядовой, стрелок, 105-й гвардейский механизированный полк 33-й гвардейской механизированной дивизии. Погиб 5 ноября 1956 г. Похоронен в братской могиле в 1,5 км северо-восточнее п. Альшонемеди, предместье г. Будапешта.

УЛИЧНОВ Геннадий Иванович, 1937 года рождения, г. Владимир. Призван Кольчугинским РВК Владимирской области. Рядовой, стрелок, 5-й гвардейский механизированный полк 2-й гвардейской механизированной дивизии. Погиб 8 ноября 1956 г. Похоронен на кладбище Керепеши в г. Будапеште.

ФАКЕЕВ Вячеслав Александрович, 1935 года рождения, г. Саратов. Призван Октябрьским РВК г. Саратова. Рядовой, автоэлетро-механик, 9-я отдельная рота химзащиты. Умер от ран 5 ноября 1956 г. Похоронен на русском кладбище в г. Сольноке.

ФЕДАК Роман Владимирович, 1936 года рождения, Украинская ССР, Дрогобычская область, Ново-Стрелисский район, с. Бр. Загирные. Призван Ходоровским РВК Дрогобычской области. Рядовой, линейный надсмотрщик, 106-й гвардейский парашютно-десантный полк 7-й гвардейской воздушно-десантного дивизии. Умер от ран 9 декабря 1956 г. Похоронен на кладбище на западной окраине аэродрома в г. Текеле.

ФЕДОРОВ Анатолий Викторович, 1936 года рождения, г. Москва. Призван Железнодорожным РВК г. Москвы. Рядовой, заряжающий, 233-й гвардейский стрелковый полк 33-й гвардейской механизированной дивизии. Погиб 6 ноября 1956 г. Похоронен на кладбище Керепеши в г. Будапеште.

ФЕДОРОВ Петр Федорович, 1915 года рождения, Смоленская область, Андреевский район, д. Панское. Призван Андреевским РВК. Майор интендантской службы, заместитель командира батальона по снабжению, 56-й отдельный учебный танковый батальон 17-й гвардейской механизированной дивизии. Погиб 26 октября 1956 г. Похоронен на воинском кладбище п. Хаймашкер, медье Веспрем.

ФЕСЕНКО Анатолий Иванович, 1935 года рождения, Украинская ССР, Днепропетровская область, Пятихатский район, с. Саевка. Призван Джезказганским РВК Карагандинской области. Рядовой, сапер, 114-й гвардейский парашютно-десантный полк 31 -и гвардейской воздушно-десантной дивизии. Погиб 4 ноября 1956г. Похоронен в братской могиле на территории авиагородка в 5 км восточнее г. Веспрема.

ФЕТУЛЛАЕВ Фетуллах Фетыхович, 1935 года рождения, Дагестанская АССР, Ахтынский район, с. Ахты. Призван Ахтынским РВК. Рядовой, телефонист, 6-й гвардейский механизированный полк 2-й гвардейской механизированной дивизии. Пропал без вести 25 октября 1956г.

ФИЛИМОНОВ Алексей Дмитриевич, 1925 года рождения, Краснодарский край, Ладожский район, х. Сиверский. Старший лейтенант, заместитель командира стрелковой роты, 381-й гвардейский парашютно-десантный полк 31 -и гвардейской воздушно-десантной дивизии. Погиб 4 ноября 1956 г.

ФИЛИН Владимир Федорович, 1933 года рождения, Ленинградская область, Ломоносовский район, д. Пеники. Призван Кронштадтским ГВК Ленинградской области. Рядовой, старший автоматчик, 80-й гвардейский парашютно-десантный полк 7-й гвардейской воздушно-десантной дивизии. Погиб 7 ноября 1956 г. Похоронен в братской могиле на территории военного госпиталя, ул. Дьюлы Андрши, район Пештуйхей г. Будапешта.

ФЛЯНТИКОВ Владимир Петрович, 1933 года рождения, Краснодарский край, Архангельский район. Призван Архангельским РВК. Рядовой, шофер, 61-й гвардейский минометный дивизион 33-й гвардейской механизированной дивизии. Погиб 4 ноября 1956 г. Похоронен на кладбище Керепеши в г. Будапеште.

ФОМАХИН Николай Григорьевич, 1934 года рождения, Татарская АССР, Пестречинский район, д. Уланово. Призван Пестречинским РВК. Рядовой, курсант, 201-й танковый полк 39-й гвардейской механизированной дивизии. Погиб 4 ноября 1956 г. Похоронен на воинском кладбище в г. Секешфехерваре.

ХАБАРОВ Василий Алексеевич, 1935 года рождения, Сталинградская область, Иловлинский район. Призван Тракторозаводским РВК г. Сталинграда. Младший сержант, командир отделения, 104-й гвардейский механизированный полк 33-й гвардейской механизированной дивизии. Погиб 6 ноября 1956 г. Похоронен в братской могиле в 1,5 км северо-восточнее п. Альшонемеди, предместье г. Будапешта.

ХАЙЧЕНКО Николай Васильевич, 1936 года рождения, Дагестанская АССР, Гунибский район, Гонодинский с/с, д. Богилуб. Призван Гунибским РВК. Рядовой, курсант, 315-й гвардейский стрелковый полк 128-й гвардейской стрелковой дивизии. Умер от ран 25 октября 1956 г. Похоронен у памятника парламентеру капитану И.А. Остапенко в г. Будапеште.

ХАЛЯПИН Василий Иванович, 1935 года рождения, Тамбовская область, Первомайский район, с. Н.-Архангельское. Призван Первомайским РВК. Рядовой, шофер, 690-й отдельный автотранспортный батальон 2-й гвардейской механизированной дивизии. Погиб 8 ноября 1956 г. Похоронен на кладбище Керепеши в г. Будапеште.

ХАМРАЕВ Халияр, 1935 года рождения, Узбекская ССР, Сурхандарьинская область, Денауский район, ст. Хайрабад. Призван Денауским РВК. Рядовой, наводчик, 6-й гвардейский механизированный полк 2-й гвардейской механизированной дивизии. Пропал без вести 24 октября 1956 г.

ХАНМАГОМЕДОВ Кафлан Ханмагомедович, 1936 года рождения, Дагестанская АССР, Докузпаринский район, с. Гапцах. Призван Докузпаринским РВК. Рядовой, шофер, 104-й гвардейский механизированный полк 33-й гвардейской механизированной дивизии. Погиб 4 ноября 1956 г. Похоронен в братской могиле в 1,5 км северо-восточнее п. Альшонемеди, предместье г. Будапешта.

ХАРИТОНОВ Юлий Иванович, 1936 года рождения, Мордовская АССР, д. Малькесона. Призван Орджоникидзевским РВК Северо-Осетинской АССР. Рядовой, наводчик орудия, 67-й отдельный учебный танковый батальон 2-й гвардейской механизированной дивизии. Погиб 12 ноября 1956 г. Похоронен на кладбище Керепеши в г. Будапеште.

ХАСРОЯН Борис Артемович, 1935 года рождения, Армянская ССР. Призван Кишлинским РВК г. Баку. Рядовой, автоматчик, 71-й танковый полк 33-й гвардейской механизированной дивизии. Погиб 26 октября 1956 г. Похоронен на кладбище Керепеши в г. Будапеште.

ХАЧАТУРЯН Андроник Аветисович, 1936 года рождения, Краснодарский край, Адлерский район, с. Ахштырь. Призван Адлерским РВК. Рядовой, стрелок, 4-й гвардейский механизированный полк 2-й гвардейской механизированной дивизии. Погиб 24 октября 1956 г. Похоронен на кладбище Керепеши в г. Будапеште.

ХОДЖИЕВ Рузи, 1936 года рождения, Узбекская ССР, Бухарская область, Пешкунский район, с/с Ш. Эргаш, к-з имени Фрунзе. Призван Бухарским ГВК. Рядовой, сапер, 133-й гвардейский тяжелый танко-самоходный полк 33-й гвардейской механизированной дивизии. Погиб 26 октября 1956 г. Похоронен на кладбище Керепеши в г. Будапеште.

ХОРОШИЛОВ Валентин Иванович, 1936 года рождения, Украинская ССР, Ворошиловградская область, г. Ворошиловск. Призван Ворошиловским ГВК. Рядовой, орудийный номер, 106-й гвардейский механизированный полк 33-й гвардейской механизированной дивизии. Погиб 27 октября 1956 г. Похоронен на кладбище Керепеши в г. Будапеште.

ХРОМЯК Павел Алексеевич, 1936 года рождения, Украинская ССР, Станиславская область, Болеховский район, с. Пидбереж. Призван Болеховским РВК Рядовой, автоматчик, 108-й гвардейский парашютно-десантный полк 7-й гвардейской воздушно-десантной дивизии. Пропал без вести 7 ноября 1956 г.

ЦАРАН Иван Тимофеевич, 1935 года рождения, Молдавская ССР, Слободзейский район, с. Слободзея. Призван Слободзейским РВК. Рядовой, старший автоматчик, 108-й гвардейский парашютно-десантный полк 7-й гвардейской воздушно-десантной дивизии. Погиб 4 ноября 1956 г. Похоронен на кладбище на западной окраине аэродрома в г. Текеле.

ЦИКЛАУРИ Валериан Хавтисоевич, 1934 года рождения, Грузинская ССР, Душетский район, с/с Гудамакари, с. Дихчо. Призван Душетским РВК, Рядовой, портной, 37-й гвардейский танковый полк 2-й гвардейской механизированной дивизии. Погиб 26 октября 1956 г. Похоронен на кладбище Керепеши в г. Будапеште.

ЦУКАН Николай Леонтьевич, 1936 года рождения, Украинская ССР, Запорожская область, Пологский район, с. Чапаевка. Призван Пологским РВК. Рядовой, пулеметчик, 6-й гвардейский механизированный полк 2-й гвардейской механизированной дивизии. Погиб 6 ноября 1956 г. Похоронен на кладбище Керепеши в г. Будапеште.

ЦУРКО Федор Павлович, 1934 года рождения, Белорусская ССР, Гомельская область, Домановичский район, Озирческий с/с, д. Б. Литвиновичи. Призван Речицким РВК Гомельской области. Рядовой, пулеметчик, 381-й гвардейский парашютно-десантный полк 31-и гвардейской воздушно-десантной дивизии. Умер от ран 5 ноября 1956 г. Похоронен на Лычаковском кладбище в г. Львове, Украинская ССР.

ЦЫГАНОВ Сергей Никонорович, 1931 года рождения, Воронежская область, Хворостинский район, д. Наталино. Лейтенант медицинской службы, старший фельдшер - начальник аптеки, 87-й гвардейский тяжелый танко-самоходный полк 2-й гвардейской механизированной дивизии. Погиб 24 октября 1956 г. Похоронен на территории советского военного госпиталя в г. Будапеште.

ЦЫПЛЯЕВ Анатолий Николаевич, 1933 года рождения, Саратовская область. Призван Красно-Полянским РВК Московской области. Рядовой, наводчик орудия, 71-й танковый полк 33-й гвардейской механизированной дивизии. Погиб 4 ноября 1956 г. Похоронен на кладбище Керепеши в г. Будапеште.

ЧАСТЫЛО Владимир Иванович, 1936 года рождения, Украинская ССР, Херсонская область, г. Цюрупинск. Призван Цюрупинским РВК. Рядовой, шофер, 5-й гвардейский механизированный полк 2-й гвардейской механизированной дивизии. Пропал без вести 24 октября 1956 г.

ЧАТЫРБАЕВ Асан Суюндукович, 1936 года рождения, Грозненская область, Кизлярский район, аул Огузер. Призван Кизлярским РВК. Рядовой, стрелок, 4-й гвардейский механизированный полк 2-й гвардейской механизированной дивизии. Погиб 4 ноября 1956 г. Похоронен на кладбище Керепеши в г. Будапеште.

ЧЕБОТАРЬ Георгий Ефтентьевич, 1935 года рождения, Молдавская ССР, Леовский район, с. Бештемак. Призван Леовским РВК. Рядовой, наводчик, 37-й гвардейский танковый полк 2-й гвардейской механизированной дивизии. Погиб 31 октября 1956 г. Похоронен на кладбище Керепеши в г. Будапеште.

ЧЕПЕЛЕВ Алексей Михайлович, 1936 года рождения, Казахская ССР, Карагандинская область, г. Балхаш. Призван Балхашским ГВК. Младший сержант, командир отделения, 104-й гвардейский механизированный полк 33-й гвардейской механизированной дивизии. Погиб 24 октября 1956 г. Похоронен на кладбище советских воинов на северной окраине г. Тимишоары, Румыния.

ЧЕРЕВАНЬ Иван Николаевич, 1936 года рождения, Украинская ССР, Полтавская область, Зеньковский район, с. Дейкаловка. Призван Зеньковским РВК. Рядовой, радиотелеграфист, 106-й гвардейский механизированный полк 33-й гвардейской механизированной дивизии. Погиб 26 октября 1956 г.

ЧЕРЕВАТЮК Мефодий Никитович, 1917 года рождения, Украинская ССР, Киевская область, Екатеринопольский район, с. Радчиха. Майор, командир линейного батальона, 93-й отдельный полк связи. Погиб 7 ноября 1956 г. Похоронен на кладбище в г. Житомире, Украинская ССР.

ЧУГУНОВ Виль Иванович, 1926 года рождения, Украинская ССР, Винницкая область, м. Литин. Призван Литинским РВК Винницкой области. Старший лейтенант, командир взвода, 23-й гвардейский тяжелый танко-самоходный полк 11 -и гвардейской механизированной дивизии. Погиб 7 ноября 1956 г. Похоронен на воинском кладбище г. Ясбереня.

ЧУКСИН Валентин Иванович, 1935 года рождения, Сталинградская область, Камышинский район, с. Белогорки. Призван Камышинским РВК. Рядовой, шофер, 4-й гвардейский механизированный полк 2-й гвардейской механизированной дивизии. Погиб 24 октября 1956 г. Похоронен на кладбище Керепеши в г. Будапеште.

ЧУТЛАШВИЛИ Валико Владимирович, 1934 года рождения, Грузинская ССР, Сигнахский район, с. Бодба. Призван Сигнахским РВК. Рядовой, орудийный номер, 56-й гвардейский механизированный полк 17-й гвардейской механизированной дивизии. Погиб 5 ноября 1956 г. Похоронен на воинском кладбище на юго-западной окраине г. Сомбатхея.

ЧХУТИАШВИЛИ Георгий Константинович, 1935 года рождения, Грузинская ССР, г. Тбилиси. Призван 26-ти Бакинских комиссаров РВК. Ефрейтор, наводчик орудия, 71-й танковый полк 33-й гвардейской механизированной дивизии. Погиб 9 ноября 1956 г. Похоронен в братской могиле в 1,5 км северо-восточнее п. Альшонемеди, предместье г. Будапешта.

ШАБАЛИН Николай Маркович, 1934 года рождения, Кировская область, Ново-Троицкий район, Сандаковский с/с, д. Коврижное. Призван Ново-Троицким РВК, младший сержант, командир отделения, 690-й отдельный автотранспортный батальон 2-й гвардейской механизированной дивизии. Погиб 8 ноября 1956 г. Похоронен на кладбище Керепеши в г. Будапеште.

ШАБАЛИН Сергей Иванович, 1936 года рождения, Кемеровская область. Призван Куженерским РВК Марийской АССР. Рядовой, орудийный номер, 100-й гвардейский артиллерийский пол к 33-й гвардейской механизированной дивизии. Погиб 26 октября 1956 г. Похоронен на кладбище Керепеши в г. Будапеште.

ШАБАНОВ Алексей Кириллович, 1935 года рождения, Московская область, Раменский район, д. Кошерово. Призван Раменским РВК. Рядовой, радиотелефонист, 100-й гвардейский артиллерийский полк 33-й гвардейской механизированной дивизии. Погиб 26 октября 1956 г. Похоронен на кладбище Керепеши в г. Будапеште.

ШАНДРА Роман Борисович, 1934 года рождения, Украинская ССР, Ворошиловградская область, Белокуракинский район, Завадинский с/с. Призван Белокуракинским РВК. Сержант, командир отделения, 61 -и отдельный гвардейский минометный дивизион 33-й гвардейской механизированной дивизии. Погиб 4 ноября 1956 г. Похоронен в 1,5 км северо-восточнее п. Альшонемеди, предместье г. Будапешта.

ШАРАЕВ Николай Кузьмич, 1934 года рождения, Белорусская ССР, Могилевская область, Быховский район, д. Неряж. Призван Быховским РВК. Ефрейтор, артиллерийский мастер, 331-й гвардейский артиллерийский полк 128-й гвардейской стрелковой дивизии. Погиб 5 ноября 1956 г. Похоронен у памятника парламентеру капитану И.А. Остапенко в г. Будапеште.

ШАБЕЛЬНИК Михаил Иванович, 1922 года рождения, Украинская ССР, Харьковская область, Липецкий район, с. Липцы. Призван Липецким РВК. Капитан, командир стрелковой роты, 6-й гвардейский механизированный полк 2-й гвардейской механизированной дивизии. Погиб 6 ноября 1956 г. Похоронен на территории советского военного госпиталя в г. Будапеште.

ШВЕЛИДЗЕАвтанИовелович, 1933 года рождения, Грузинская ССР, Орджоникидзевский район, с. Кварды. Призван Ткварчельским ГВК Грузинской ССР. Рядовой, стрелок, 102-й гвардейский механизированный полк 32-й гвардейской механизированной дивизии. Погиб 7 ноября 1956 г. Похоронен на территории советского военного городка в г. Кечкемете.

ШЕВЦОВ Алексей Федорович, 1935 года рождения, Белгородская область, Корочанский район, Алексеевский с/с, х. Резникове. Призван Корочанским РВК. Рядовой, шофер, 4-й гвардейский механизированный полк 2-й гвардейской механизированной дивизии. Пропал без вести 25 октября 1956 г.

ШЕКУРДЯЕВ Анатолий Васильевич, 1935 года рождения, Горьковская область, Салганский район, д. Ждановка. Призван Муромским РВК Владимирской области. Рядовой, радист-заряжающий, 87-й гвардейский тяжелый танко-самоходный полк 2-й гвардейской механизированной дивизии. Пропал без вести 24 октября 1956 г.

ШЕПЕЛЕВ Петр Александрович, 1934 года рождения, Ульяновская область, Кузоватовский район, с. Матюнино. Призван Кузоватовским РВК. Рядовой, мотоциклист, 139-й отдельный разведывательный батальон 33-й гвардейской механизированной дивизии. Погиб 26 октября 1956 г. похоронен на кладбище Керепеши в г. Будапеште.

ШЕРГУНОВ Владимир Иванович, 1934 года рождения, Смоленская область, Темкинский район, с. Темкино. Призван Первомайским РВК г. Москвы. Старший сержант, командир танка, 4-й гвардейский механизированный полк 2-й гвардейской механизированной дивизии. Погиб 25 октября 1956 г.

ШЕСТОПАЛОВ Владимир Николаевич, 1937 года рождения, г. Москва. Призван Кировским РВК г. Москвы. Рядовой, стрелок, 4-й гвардейский механизированный полк 2-й гвардейской механизированной дивизии. Погиб 5 ноября 1956 г. Похоронен на кладбище Керепеши в г. Будапеште.

ШИЛОВ Борис Иванович, 1935 года рождения, г. Москва. Призван Краснопресненским РВК г. Москвы. Рядовой, курсант, 284-я отдельная рота химической защиты 128-й гвардейской стрелковой дивизии. Погиб 4 ноября 1956 г. похоронен у памятника парламентеру капитану И.А. Остапенко в г. Будапеште.

ШИПИЦИН Федор Иванович, 1926 года рождения, Курганская область, Уксянский район, д. Камышино. Призван Уксянским РВК. Лейтенант, командир танкового взвода, 398-й танко-самоходный полк 128-й гвардейской стрелковой дивизии. Погиб 6 ноября 1956 г. Похоронен в г. Будапеште.

ШИПИЦЫН Иван Егорович, 1936 года рождения, Молотовская область, Юрлинский район, п. Юзьва. Призван Юрлинским РВК. Младший сержант, командир отделения, 104-й гвардейский механизированный полк 33-й гвардейской механизированной дивизии. Погиб 5 ноября 1956 г. Похоронен в братской могиле в 1,5 км северо-восточнее п. Альшонемеди, предместье г. Будапешта.

ШИРШОВ Юрий Григорьевич, 1935 года рождения, г. Калинин. Призван Заволжским РВК г. Калинина. Младший сержант, помощник командира взвода, 5-й гвардейский механизированный полк 2-й гвардейской механизированной дивизии. Погиб 5 ноября 1956 г. Похоронен на кладбище Керепеши в г. Будапеште.

ШИШКИН Виктор Петрович, 1935 года рождения, Владимирская область, Муромский район, с. Чаадаеве. Призван Муромским РВК. Рядовой, наводчик, 5-й гвардейский механизированный полка 2-й гвардейской механизированной дивизии. Погиб 24 октября 1956 г. Похоронен на территории советского военного городка в г. Кечкемете.

ШИШКИН Евгений Федорович, 1936 года рождения, Пензенская область, Кузнецкий район, с. Евлашево. Призван Фрунзенским РВК г. Ташкента. Рядовой, минометчик, 114-й гвардейский парашютно-десантный полк 31 -и гвардейской воздушно-десантной дивизии. Погиб 4 ноября 1956 г. Похоронен в братской могиле на территории авиагородка в 5 км восточнее г. Веспрема.

ШИЯН Анатолий Андреевич, 1936 года рождения, Украинская ССР, Запорожская область, Акимовский район, Кирилловский с/с, с. Горелое. Призван Акимовским РВК. Рядовой, шофер, 6-й гвардейский механизированный полк 2-й гвардейской механизированной дивизии. Погиб 24 октября 1956 г. Похоронен на кладбище Керепеши в г. Будапеште.

ШКАН ДАЛ А Дмитрий Иванович, 1934 года рождения, Краснодарский край, Абинский район, ст. Мингрельская. Призван Славяским РВК Краснодарского края. Рядовой, орудийный номер, 233-й гвардейский стрелковый полк 33-й гвардейской механизированной дивизии. Погиб 26 октября 1956 г. Похоронен на кладбище Керепеши в г, Будапеште.

ШЛИМОВИЧ Владимир Иосифович, 1936 года рождения, Украинская ССР, г. Днепропетровск. Призван Дербентским РВК Дагестанской АССР. Рядовой, стрелок, 6-й гвардейский механизированный полк 2-й гвардейской механизированной дивизии. Погиб 6 ноября 1956 г. Похоронен на кладбище Керепеши в г. Будапеште.

ШМЕЛЕВ Александр Иванович, 1935 года рождения, Московская область, г. Серпухов. Призван Серпуховским ГВК. Рядовой, стрелок, 106-й гвардейский механизированный полк 33-й гвардейской механизированной дивизии. Погиб 27 октября 1956 г. Похоронен на кладбище Керепеши в г. Будапеште.

ШТЫКИН Виктор Павлович, 1935 года рождения, Ярославская область, Владыченский район, Колоденский с/с, д. Овсяниково. Призван Владыченским РВК. Рядовой, автоматчик, 381-й гвардейский парашютно-десантный полк 31-й гвардейской воздушно-десантной дивизии. Погиб 4 ноября 1956г. Похоронен в братской могиле на территории авиагородка в 5 км восточнее г. Веспрема.

ШУМИЛКИН Геннадий Иванович, 1934 года рождения, Чувашская АССР, г. Цивильск. Призван Цивильским ГВК. Сержант, командир бронетранспортера, 6-й гвардейский механизированный полк 2-й гвардейской механизированной дивизии. Погиб 25 октября 1956 г. Похоронен на кладбище Керепеши в г. Будапеште.

ШУРАКОВ Евгений Николаевич, 1936 года рождения, Костромская область, Павинский район, Павинский с/с, д. Кульма. Призван Павинским РВК. Рядовой, автоматчик, 381-й гвардейский парашютно-десантный полк 31-й гвардейской воздушно-десантной дивизии. Погиб 6 ноября 1956 г. Похоронен в братской могиле у памятника парламентеру капитану И.А. Остапенко в г. Будапеште.

ШУШПАНОВ Виктор Николаевич, 1935 года рождения, г. Сталинград. Призван Красноармейским РВК г. Сталинграда. Ефрейтор, старший радиомастер, 83-й танковый полк 17-й гвардейской механизированной дивизии. Погиб 26 октября 1956 г. Похоронен на воинском кладбище в п. Хаймашкер, медье Веспрем.

ЩАДИН Евгений Михайлович, 1936 года рождения, Ярославская область, Ярославский район, Карабихский с/с, д. Кормилыдино. Призван Ярославским РВК. Рядовой, автоматчик, 381-й гвардейский парашютно-десантный полк 31 -и гвардейской воздушно-десантной дивизии. Погиб 7 ноября 1956 г. Похоронен в братской могиле у памятника парламентеру капитану И.А. Остапенко в г. Будапеште.

ЩЕБЕКО Геннадий Петрович, 1936 года рождения, Молотовская область, Сивинский район. Призван Верещагинским РВК Молотовской области. Рядовой, пулеметчик, 139-й отдельный разведывательный батальон 33-й гвардейской механизированной дивизии. Погиб 5 ноября 1956 г. Похоронен в братской могиле в 1,5 км северо-восточнее п. Альшонемеди, предместье г. Будапешта.

ЩЕГОЛЕВ Владимир Николаевич, 1926 года рождения, Калужская область, Юхновский район, д. Семижа. Старший лейтенант, командир танкового взвода, 37-й гвардейский танковый полк 2-й гвардейской механизированной дивизии. Погиб 7 ноября 1956 г. Похоронен на территории советского военного госпиталя в г. Будапеште.

ЩЕРБА Виктор Андреевич, 1936 года рождения, Украинская ССР, Сталинская область, Енакиевский район, п. Ильинка. Призван Енакиевским ГВК. Рядовой, заряжающий, 100-й танковый полк 31-й танковой дивизии. Погиб 4 декабря 1956 г. Похоронен на кладбище Керепеши в г. Будапеште.

ЩЕРБАКОВ Владимир Иванович, 1936 года рождения, Краснодарский край, Курганинский район, ст. Петропавловская. Призван Курганинским РВК. Рядовой, пулеметчик, 4-й гвардейский механизированный полк 2-й гвардейской механизированной дивизии. Погиб 5 ноября 1956 г. Похоронен на кладбище Керепеши в г. Будапеште.

ЩУЧКИН Александр Григорьевич, 1935 года рождения, Сталинградская область, Камышинский район, с. Николаевка. Призван Микояновским РВК г. Астрахани. Рядовой, автоматчик, 80-й гвардейский парашютно-десантный полк 7-й гвардейской воздушно-десантной дивизии. Пропал без вести 6 ноября 1956 г.

ЮЗВИК Павел Иванович, 1933 года рождения, Украинская ССР, Хмельницкая область, Виньковецкий район, с. Зиньков. Призван Кадиевским ГВК Ворошиловградской области. Младший сержант, командир отделения, 101-й гвардейский механизированный полк 32-й гвардейской механизированной дивизии. Погиб 4 ноября 1956 г. Похоронен на воинском кладбище в районе станции г. Бекешчаба.

ЯКИМЧУК Владимир Григорьевич, 1934 года рождения, Украинская ССР, Львовская область, Бродовский район, с. Гаи-Детковецкое. Призван Бродовским РВК. Рядовой, орудийный номер, 108-й гвардейский парашютно-десантный полк 7-й гвардейской воздушно-десантной дивизии. Погиб 4 ноября 1956 г. похоронен в братской могиле на кладбище п. Альшонемеди, предместье г. Будапешта.

ЯНКОВ Михаил Алексеевич, 1925 года рождения, Казахская ССР, Акмолинская область, Молотовский район, с. Сандыктав. Лейтенант, командир стрелкового взвода, 145-й гвардейский стрелковый полк 66-й гвардейской стрелковой дивизии. Погиб 7 ноября 1956 г. Похоронен в г. Будапеште.

ЯРОШЕНКО Иван Гаврилович, 1936 года рождения, Украинская ССР, Херсонская область, Больше-Александровский район, с. Б. Александровка. Призван Больше-Александровским РВК. Рядовой, шофер, 6-й гвардейский механизированный полк 2-й гвардейской механизированной дивизии. Погиб 6 ноября 1956 г. Похоронен на кладбище Керепеши в г. Будапеште.

ЯШАЕВ Мардахай Тибитович, 1936 года рождения, Дагестанская АССР, Магарамкентский район, с. Ханжалкала. Призван Дербентским РВК Дагестанской АССР. Рядовой, стрелок, 6-й гвардейский механизированный полк 2-й гвардейской механизированной дивизии. Пропал без вести 25 октября 1956 г.

ЯШИН Анатолий Тимофеевич, 1935 года рождения, Арзамасская область, Салганский район, д. Михайловка. Призван Дзержинским ГВК Горьковской области. Рядовой, курсант, 56-й учебный танковый батальон 17-й гвардейской механизированной дивизии. Погиб 3 ноября 1956 г. Похоронен на воинском кладбище в п. Хаймашкер, медье Веспрем.

Советские войска в Чехословакии (1968г.)

В 1968 г. почти восемь месяцев Чехословацкая Социалистическая Республика (ЧССР) переживала период глубоких перемен, беспрецедентных в истории коммунистического движения. Эти преобразования стали закономерным результатом нарастающего кризиса в этой относительно благополучной и развитой стране, в политической культуре которой глубоко укоренились преимущественно демократические традиции. Процесс демократизации в Чехословакии, подготовленный реформистски настроенными силами внутри КПЧ, в течение ряда лет шел почти незаметно для большинства аналитиков и политических деятелей Запада и Востока, в том числе и для советских руководителей. Они неверно истолковали характер политического конфликта внутри КПЧ в конце 1967 г., который привел к смещению в январе 1968 г. первого секретаря Президиума ЦК КПЧ А. Новотного. Вместо него был избран А. Дуб-чек, выпускник Высшей партийной школы при ЦК КПСС, прекрасно говоривший по-русски. В Москве положительно отнеслись к избранию его первым секретарем ЦК КПЧ.

В конце марта А. Новотный подал в отставку с поста президента ЧССР. Вместо него, по рекомендации ЦК КПЧ, на этот пост был избран Людвик Свобода, против которого советские руководители также не имели возражений.

Падение Новотного было не просто итогом борьбы за власть внутри чехословацкого руководства, а произошло по ряду причин, среди которых: экономический кризис 1962 - 1963 гг., пробудивший стремление к экономическим реформам, медленный ход процесса политической реабилитации репрессированных, открытое инакомыслие писателей и студентов, пробуждение реформистски настроенных интеллектуальных слоев в партии, начавших борьбу за свободу мысли и выражения взглядов.

Затяжной характер политического кризиса, упорное противодействие Новотного и его сторонников Дубчеку, ряд скандальных происшествий 1968 г. (например, сенсационный побег в США генерала Яна Чейны, сопровождаемый слухами о неудавшейся попытке военного переворота в пользу восстановления Новотного), ослабление цензуры - все это способствовало мобилизации общественной поддержки нового руководства. Заинтересованные в реформах лидеры КПЧ включили свою плюралистическую концепцию социализма "с человеческим лицом" в "Программу действий", принятую в апреле 1968 г. в качестве "Великой хартии вольностей" нового руководства Дубчека. Кроме того, Дубчек разрешил создание ряда новых политических клубов, а также отменил цензуру; в области внешней политики решено было проводить более независимый курс, отвечающий, однако, интересам Варшавского Договора в целом и политики СССР - в частности.

Поразительная стремительность событий в ЧССР в январе - апреле 1968 г. создала дилемму для советского руководства. Отставку ориентировавшихся на Москву сторонников Новотного, а особенно реформистские программы руководства Дубчека и возрождение свободы печати привели, с советской точки зрения, к опасной ситуации в одной из ключевых стран Восточной Европы. Кроме того, руководство ряда стран - участниц Варшавского Договора думало о возросшей, по их мнению, уязвимости границ и территории Чехословакии, перспективе выхода ее из Варшавского Договора, в результате которого произошел бы неизбежный подрыв восточноевропейской системы военной безопасности.

Потенциально ситуация в ЧССР могла затронуть соседние восточноевропейские страны, да и сам Советский Союз. Чехословацкий лозунг "социализм с человеческим лицом" ставил под сомнение гуманность советского социализма. "Великая хартия вольностей" означала гораздо большую степень внутрипартийной демократии, предоставление большей автономии государственному аппарату, другим политическим партиям и парламенту, восстановление гражданских прав (свободы собраний и ассоциаций) и более решительное продолжение политической реабилитации, восстановление национальных прав этнических меньшинств в рамках федерации, проведение экономической реформы и др.

Возможность "цепной реакции" в соседних социалистических странах, где еще были свежи в памяти социальные потрясения недавнего прошлого (ГДР в 1953 году, Венгрия в 1956 году), обусловила враждебность к чехословацкому "эксперименту" не только советского, но и восточногерманского (В. Ульбрихт), польского (В. Гомулка) и болгарского (Т. Живков) руководства. Более сдержанную позицию занимал Я. Кадар (Венгрия).

Однако "Пражская весна" представляла собой протест иного рода, нежели тот, с которым советские лидеры столкнулись в Венгрии в 1956 году. Руководство Дубчека не бросало вызова основам обеспечения интересов национальной безопасности СССР, оно не выступало с предложением о ревизии внешнеполитической ориентации Чехословакии. Не подвергалось сомнению сохранение членства в ОВД и СЭВ. Ограниченный плюрализм также не означал утраты общего контроля со стороны компартии: власть, хотя и несколько рассредоточенная, сохранялась бы в руках реформистски настроенного партийного руководства.

С точки зрения советского руководства, события в ЧССР создавали проблемы и были потенциально опасны. Обжегшись на Венгрии, советские руководители долгое время не могли определить свой курс в отношении происходящего в ЧССР. Следует ли на корню уничтожить или просто ограничить перемены, которые произошли там после января? Какие средства следует использовать, чтобы повлиять на Чехословакию? Ограничиться ли политическими и экономическими действиями или прибегнуть к вооруженному вмешательству?

Несмотря на то что в Кремле были едины в негативном отношении к чехословацкому реформизму, там долго не склонялись к военному вторжению. Некоторые члены советского руководства занялись интенсивными поисками мирного решения проблемы. Это стало очевидным после марта 1968 г., когда Советское правительство начало применять ряд средств политического и психологического давления с целью убедить Дубчека и его коллег в необходимости замедлить назревавшие перемены.

Советская сторона оказывала политический нажим на руководство Дубчека в ходе различных встреч и переговоров: на многосторонней встрече в Дрездене в марте, во время двусторонней встречи руководителей КПСС и КПЧ в Москве в мае, на беспрецедентных переговорах на высшем уровне между Политбюро ЦК КПСС и Президиумом ЦК КПЧ в Чиерне-над-Тисой в июле, в Братиславе - в августе 1968 года. На встречу руководителей Болгарии, Венгрии, ГДР, Польши и СССР в Варшаве (июль 1968 г.) чехословацкая делегация прибыть отказалась.

Обострению ситуации способствовали также сначала сдержанная реакция, а затем категорический отказ чехословацкого руководства принять неоднократные предложения о размещении советского воинского контингента на территории ЧССР.

Политический нажим сопровождался психологическим давлением: вблизи границ Чехословакии проводились крупномасштабные учения войск ОВД с участием СССР, ГДР и Польши. Позже использовался такой вид психологического воздействия, как присутствие войск стран Варшавского Договора на территории ЧССР во время и после военных учений в июне и июле 1968 г.

Кроме того, советское руководство не исключало возможности применения и экономических санкций против ЧССР как формы давления. Однако, несмотря на появившиеся в конце апреля 1968 г. сообщения о прекращении советских поставок зерна, каких-либо реальных подтверждений использования экономических рычагов не было.

Применение силы рассматривалось в качестве последней альтернативы. Вариант военного вмешательства обсуждался в военном руководстве в течение всего этого периода.

Советское руководство еще весной 1968 г. приняло решение о необходимости проведения мероприятий по подготовке своих вооруженных сил к действиям на территории Чехословакии. В частности, 8 апреля 1968 г. командующий воздушно-десантными войсками генерал В.Ф. Маргелов получил директиву, согласно которой приступил к планированию применения воздушных десантов на территории ЧССР. В директиве говорилось: "Советский Союз и другие социалистические страны, верные интернациональному долгу и Варшавскому Договору, должны ввести свои войска для оказания помощи Чехословацкой народной армии в защите Родины от нависшей над ней опасности"{44} . В документе подчеркивалось также: "...если войска Чехословацкой народной армии с пониманием отнесутся к появлению советских войск, в этом случае необходимо организовать с ними взаимодействие и совместно выполнять поставленные задачи. В случае, если войска ЧНА будут враждебно относиться к десантникам и поддержат консервативные силы, тогда необходимо принимать меры к их локализации, а при невозможности этого разоружать".

Командующему ВДВ сообщалось, что в район десантирования 9-й и 103-й воздушно-десантных дивизий (ВДД) в течение первых двух суток выходят войска

1 -и танковой армии в составе 9-й, 11 -и, 20-й танковых и 14-й мотострелковой дивизий, а на аэродромах Рузине и Кбели высаживаются вертолетные десанты из Группы советских войск в Германии (ГСВГ) и Северной группы войск (СГВ).

Накануне ввода войск в Прагу и Брно приехали офицеры ВДВ и военно-транспортной авиации, переодетые в форму гражданских летчиков СССР. Они в короткие сроки провели разведку объектов и благополучно вернулись. К исходу дня разведданные были переданы в Москву.

Под покровом ночи с 29 на 30 июля соединения ВДВ на территории СССР под видом учений неожиданно покинули свои казармы и сосредоточились в так называемых "местах ожидания". Вплоть до 18 августа они действительно занимались боевой подготовкой: отрабатывали ведение боя в городских условиях, обкатку танками и метание боевых гранат.

Имелись свои особенности и в механизме создания группировки войск. Наряду с советскими соединениями в нее входили формирования стран Варшавского Договора - ГДР, ПНР, ВНР и НРБ. Соединения и части с конца мая 1968 г. сосредоточивались на границе с Чехословакией, прежде всего в Польше, Восточной Германии и СССР.

Сосредоточение войск на границах Чехословакии осуществлялось скрытно. С этой целью был проведен ряд учений.

В середине мая войска получили распоряжение о том, что в ближайшее время на территории Польши, ГДР, Чехословакии и Советского Союза состоится совместное учение войск государств - участников Варшавского Договора.

Первоначально оно планировалось как войсковое с привлечением значительных воинских контингентов, но по настоянию чехословацкой стороны проводилось как командно-штабное. К нему привлекались полевые управления армий, части связи и подразделения обслуживания. В состав армий входили новые соединения, некоторые из них были пополнены личным составом, призванным из запаса. Обстановка напоминала боевую.

12 мая 1968 г. передовые части армии генерала А.М. Майорова вышли в район государственной границы ЧССР, а рано утром 18 июля ее перешла оперативная группа полевого управления армии Прикарпатского ВО. Ей было поручено заблаговременно выйти в назначенный район и начать подготовку полкового тактического учения с боевой стрельбой. Через три дня советско-чехословацкую границу перешли главные силы армии, выделенные для участия в учении. Всю ночь не переставая лил дождь, грозовые разряды ослепляли водителей. Узкие извилистые горные дороги и большой встречный поток машин усугубляли положение, колонна растянулась на десятки километров. Несколько машин отстало, три свалились в кювет. Но все обошлось без жертв и серьезных последствий.

В ночь на 23 июня советские войска сосредоточились в учебном центре Либава, в 400 км от госграницы с СССР.

Главнокомандующий Объединенными вооруженными силами государств участников Варшавского Договора Маршал Советского Союза И.И. Якубовский и штаб расположились в Миловице. Вызванный сюда командующий армией генерал А.М. Майоров получил задание на командно-штабное учение (кодовое название "Шумава"). Вместе с армией на учении действовали штабы и войска ЧССР, ПНР, ГДР и ВНР. Всего для проведения учения в ЧССР было введено 16 тыс. чел. личного состава союзных армий. К 1 июля командно-штабное учение "Шумава" завершилось. На его разбор кроме командования ОВС стран - участниц Варшавского Договора прибыли партийные и государственные руководители Чехословакии - Л. Свобода, А. Дубчек, О. Черник, И. Смрковский, министр национальной обороны М. Дзур, военные атташе социалистических стран.

Подводя итоги командно-штабного учения, маршал И.И.Якубовский оценил состояние боевой подготовки чехословацкой армии как неудовлетворительное и предложил продолжить учения, не определив при этом срок их завершения. После протеста чехословацкой стороны учения были все же завершены, однако отвод союзных войск, и прежде всего советских, из района их проведения задерживался. Только 24 июля было разрешено начать отвод частей и соединений, о чем были проинформированы и представители ЧССР. Под предлогом плохого технического состояния большого количества боевой техники, совершившей многокилометровые марши, темпы обратного продвижения были заданы низкими. Чувствовалась физическая и моральная усталость войск.

С 23 июля по 10 августа были проведены еще одни тыловые учения "Неман", охватившие всю западную территорию СССР, ГДР и Польшу. Для этих целей было мобилизовано значительное число резервистов и привлечено большое количество гражданских транспортных средств. 18 августа военные маневры были распространены на территорию Венгрии, и в них приняли участие венгерская армия и Южная группа советских войск.

11 августа начались крупные учения войск ПВО под кодовым названием "Небесный щит" и учения войск связи на территории Западной Украины, Польши и ГДР.

В целом учения войск стран Варшавского Договора, проводившиеся с мая до середины августа на территории Чехословакии и вдоль ее границ, были использованы в качестве политического и психологического воздействия на руководителей ЧССР. Кроме того, они позволили скрыть признаки готовившегося вступления на территорию Чехословакии. Одновременно с этими учениями и под их прикрытием решались вопросы материально-технического и тылового) обеспечения создаваемой группировки войск.

Советское командование докладывало правительству, что неопределенно долгое размещение полумиллионной армии вокруг чехословацких границ, с точки зрения стратегической, психологической и материально-технической, крайне тяжело. Здесь было два варианта действий: либо расформировать огромное и дорогостоящее сосредоточение войск, либо войти в Чехословакию.

Окончательное решение о вводе войск было принято на расширенном заседании Политбюро ЦК КПСС 16 августа и одобрено на совещании руководителей стран Варшавского Договора в Москве 18 августа. Одним из решающих факторов выбора времени вторжения стала назначенная на 9 сентября 1968 г. дата проведения съезда КПЧ, где, по прогнозам, в чехословацком руководстве должны были победить реформаторы.

Официальным поводом для активизации действий послужило письмо-обращение группы партийных и государственных деятелей ЧССР к правительствам СССР и других стран Варшавского Договора с просьбой об оказании интернациональной помощи. Предполагалась смена политического руководства страны.

Накануне ввода войск Маршал Советского Союза А.А. Гречко проинформировал министра обороны ЧССР М. Дзура о готовящейся акции и предостерег от оказания сопротивления со стороны чехословацких вооруженных сил.

Непосредственная подготовка войск началась 17 - 18 августа. Прежде всего готовилась к длительным маршам техника, пополнялись запасы материальных средств, отрабатывались рабочие карты, проводились другие мероприятия. Таким образом, к 20 августа была готова группировка войск, первый эшелон которой насчитывал до 250 тыс., а общее количество - до 500 тыс. чел.{45}, около 5 тыс. танков и бронетранспортеров. Советские войска были представлены в них соединениями и частями 1-й гвардейской танковой, 20-й гвардейской общевойсковой, 16-й воздушной армиями (ГСВГ), 11 -и гвардейской общевойсковой армией (БВО), 13-й и 38-й общевойсковыми армиями (ПрикВО) и 14-й воздушной армией (ОдВО).

В соответствии с замыслом командования были сформированы Прикарпатский и Центральный фронты. Прикарпатский фронт был создан на основе управления и войск Прикарпатского военного округа и нескольких польских дивизий. В его состав вошли четыре армии: 13-я, 38-я общевойсковые, 8-я гвардейская танковая и 57-я воздушная. При этом 8-я гвардейская танковая армия и часть сил 13-й армии начали перемещение в южные районы Польши, где в их состав были дополнительно включены польские дивизии. Центральный фронт был сформирован на базе управления Прибалтийского военного округа с включением в него войск Прибалтийского военного округа, ГСВГ и СГВ, также отдельных польских и восточногерманских дивизий. Этот фронт был развернут в ГДР и Польше. В состав Центрального фронта входили 11 -я и 20-я гвардейские общевойсковые и 37-я воздушная армии.

Один фронт (Южный) для прикрытия действующей группировки был также развернут в Венгрии. Кроме этого фронта на ее территории была развернута для ввода в Чехословакию оперативная группа "Балатон".

В ее составе были две советские дивизии, а также болгарские и венгерские подразделения. Дата ввода войск была назначена на вечер 20 августа, когда проводилось заседание Президиума ЦК КПЧ. Время, оставшееся до ввода, было использовано для составления условных сигналов, последних инструктажей, дозаправки транспортных средств и нанесения белой краской полос на башнях и корпусах танков и БТРов, чтобы их можно было отличить от чехословацких.

Хотя вооруженного сопротивления не ожидалось, Генеральный штаб Вооруженных Сил СССР получил указание предпринять необходимые меры предосторожности, чтобы избежать конфликта с подразделениями чехословацкой армии. В летний период командование ОВД уменьшило запасы горючего и снаряжения в Чехословакии, направив поставки этих материалов в Восточную Германию для дополнительных "учений".

Утром 20 августа 1968 г. офицерам был зачитан секретный приказ о формировании главного командования "Дунай". Главкомом был назначен генерал армии И.Г. Павловский, чья ставка была развернута в южной части Польши. Ему подчинялись оба фронта (Центральный и Прикарпатский) и оперативная группа "Балатон", а также две гвардейские воздушно-десантные дивизии.

В первый день операции для обеспечения высадки десантных дивизий в распоряжение Главкома "Дунай" выделялось пять дивизий военно-транспортной авиации.

Боевую тревогу объявили в 23.00. По каналам закрытой связи всем фронтам, армиям, дивизиям, бригадам, полкам и батальонам был передан сигнал на выдвижение. По этому сигналу все командиры должны были вскрыть один из пяти хранящихся у них секретных пакетов (операция была разработана в пяти вариантах), а четыре оставшихся в присутствии начальников штабов сжечь не вскрывая.

Во вскрытых пакетах содержался приказ на начало операции "Дунай" и на продолжение боевых действий в соответствии с планами "Дунай-Канал" и "Дунай-Канал-Глобус".

Заранее были разработаны "Распоряжения по взаимодействию на операцию "Дунай". Вся боевая техника советского и союзного производства без белых полос подлежала "нейтрализации", желательно без стрельбы. В случае сопротивления бесполосные танки и другая боевая техника подлежали уничтожению без предупреждения и без команд сверху. При встрече с войсками НАТО велено было немедленно останавливаться и без команды не стрелять. Для осуществления операции привлекались 26 дивизий, из них 18 советских, не считая авиации.

В ночь на 21 августа войска СССР, Польши, ГДР, Венгрии и Болгарии с четырех направлений в двадцати пунктах от Цвикова до Немецка в режиме радиомолчания пересекли чехословацкую границу.

Из южной части Польши был введен советско-польский контингент войск по направлениям: Яблонец-Кралове, Острава, Оломоуц и Жилина. Из южной части ГДР вводился советско-восточногерманский контингент войск по направлениям: Прага, Хомутов, Пльзень, Карловы Вары. Из северных районов Венгрии входила советско-венгерско-болгарская группировка по направлениям: Братислава, Тренчин, Банска-Бистрица и др. Наиболее крупный контингент войск был выделен от Советского Союза.

Одновременно с вводом сухопутных войск на аэродромы Водоходи (Чехия), Турокани и Намешть (Словакия), а также на аэродромы под Прагой с территории СССР были переброшены контингенты ВДВ.

21 августа в 3 час. 37 мин. десантники на двух головных самолетах 7-й военно-транспортной дивизии уже высаживались из АН-12 на аэродроме Рузине под Прагой и в течение 15 минут блокировали основные объекты аэродрома. В 5 час. 10 мин. высадилась разведрота 350-го парашютно-десантного полка и отдельная разведрота 103-й воздушно-десантной дивизии. В течение 10 минут они захватили аэродромы Туржани и Намешть, после чего началась спешная высадка основных сил. По словам очевидцев, транспортные самолеты совершали посадку на аэродромы один за другим. Десант спрыгивал, не дожидаясь полной остановки. К концу взлетно-посадочной полосы самолет оказывался уже пуст и тут же набирал ход для нового взлета. С минимальным интервалом сюда стали прибывать другие самолеты с десантом и военной техникой.

На боевой технике и захваченных гражданских автомобилях десантники уходили в глубь территории, и к 9.00 ими были блокированы в г. Брно все дороги, мосты, выезды из города, здания радио и телевидения, телеграф, главпочтамт, административные здания города и области, типография, вокзалы, а также штабы воинских частей и предприятия военной промышленности. Командиров ЧНА просили сохранять спокойствие и соблюдать порядок.

Спустя четыре часа после высадки первых групп десантников важнейшие объекты Праги и Брно оказались под контролем союзных войск. Основные усилия десантников направлялись на захват зданий ЦК КПЧ, правительства, министерства обороны и генерального штаба, а также здания радиостанции и телевидения. По заранее разработанному плану к основным административно-промышленным центрам ЧССР направлялись колонны войск. Соединения и части союзных войск размещались во всех крупных городах. Особое внимание уделялось охране западных границ ЧССР.

200-тысячная чехословацкая армия (около десяти дивизий) не оказывала практически никакого сопротивления. Она оставалась в казармах, выполняя приказ своего министра обороны, и до конца событий в стране оставалась нейтральной. Среди населения, главным образом в Праге, Братиславе и других крупных городах, проявлялось недовольство происходящим. Протест общественности выражался в сооружении баррикад на пути продвижения танковых колонн, действиях подпольных радиостанций, распространении листовок и обращений к чехословацкому населению и военнослужащим стран-союзниц. В отдельных случаях имели место вооруженные нападения на военнослужащих введенного в ЧССР контингента войск, забрасывание танков и прочей бронетехники бутылками с горючей смесью, попытки вывести из строя средства связи и транспорт, уничтожение памятников советским воинам в городах и селах Чехословакии.

Стремительный и согласованный ввод войск в ЧССР привел к тому, что в течение 36 часов армии стран Варшавского Договора установили полный контроль над чехословацкой территорией.

Однако, несмотря на очевидный военный успех, достичь политических целей не удалось. Лидеры КПЧ, а вслед за ними XIV чрезвычайный съезд партии уже 21 августа выступили с осуждением ввода союзных войск. Представители консервативно настроенной группы делегатов на съезде не были избраны ни на один из руководящих постов в КПЧ.

21 августа группа стран (США, Англия, Франция, Канада, Дания и Парагвай) выступила в Совете Безопасности ООН с требованием вынести "чехословацкий вопрос" на заседание Генеральной Ассамблеи ООН, добиваясь решения о немедленном выводе войск стран Варшавского Договора. Представители Венгрии и СССР проголосовали против. Позже и представитель ЧССР потребовал снять этот вопрос с рассмотрения ООН. Ситуация в Чехословакии обсуждалась также в Постоянном совете НАТО. С осуждением военного вмешательства пяти государств выступили правительства стран социалистической ориентации Югославии, Албании, Румынии, Китая.

В этих условиях СССР и его союзники были вынуждены искать выход из создавшегося положения. В Москве начались переговоры (23 - 26 августа) между советским и чехословацким руководством. Их итогом явилось совместное коммюнике, в котором сроки вывода советских войск ставились в зависимость от нормализации обстановки в ЧССР.

В начале сентября наметились первые признаки стабилизации обстановки. Результатом стал отвод войск стран-участниц из многих городов и населенных пунктов ЧССР в специально определенные места дислокации. Авиация сосредоточивалась на выделенных аэродромах.

Поводом для продления пребывания контингента войск на территории ЧССР служила не только сохранявшаяся внутриполитическая нестабильность, но и повышенная активность НАТО у чехословацких границ, которая выражалась в перегруппировке войск блока, размещенных на территории ФРГ в непосредственной близости от границ ГДР и ЧССР, в проведении различного рода учений.

16 октября 1968 г. между правительствами СССР и ЧССР был подписан договор об условиях временного пребывания советских войск на территории Чехословакии, согласно которому часть советских войск оставалась на территории ЧССР "в целях обеспечения безопасности социалистического содружества". В договоре фиксировались положения об уважении суверенитета ЧССР и невмешательстве в ее внутренние дела. Подписание договора стало одним из главных военно-политических итогов ввода войск пяти государств, удовлетворивших руководство СССР и ОВД.

17 октября 1968 г. начался поэтапный вывод союзных войск с территории Чехословакии, который завершился к середине ноября.

Несмотря на то что при вводе войск стран Варшавского Договора боевые действия не велись, потери имелись. Так, входе передислокации и размещения советских войск (с 20 августа по 12 ноября) в результате действий враждебно настроенных лиц погибло 11 военнослужащих, в том числе один офицер; ранено и травмировано 87 советских военнослужащих, в том числе 19 офицеров. Кроме того, погибло в катастрофах, авариях, при неосторожном обращении с оружием и боевой техникой, в результате других происшествий, а также умерло от болезней - 87 человек{46}. В донесениях и отчетах того времени можно было прочесть такие скупые строки: "Экипаж танка 64 мсп 55 мед (старшина сверхсрочной службы Андреев Ю.И., младший сержант Махотин Е.Н. и рядовой Казарик П. Д.) на пути движения встретили организованную контрреволюционными элементами толпу молодежи и детей. Стремясь избежать жертв со стороны местного населения, они приняли решение на обход его, во время которого танк опрокинулся. Экипаж погиб".

В результате ввода войск в ЧССР произошла кардинальная смена курса чехословацкого руководства. Был прерван процесс политических и экономических реформ в стране. На апрельском (1969 г.) пленуме ЦК КПЧ первым секретарем был избран Г. Гусак. В декабре 1970 г. ЦК КПЧ принял документ "Уроки кризисного развития в партии и обществе после XIII съезда КПЧ", осуждавший в целом политический курс А. Дубчека и его окружения.

Во второй половине 80-х годов начался процесс переосмысления чехословацких событий 1968 г. В "Заявлении руководителей Болгарии, Венгрии, ГДР, Польши и Советского Союза" от 4 декабря 1989 г. и в "Заявлении Советского правительства" от 5 декабря 1989 г. решение о вводе союзных войск в Чехословакию было признано ошибочным как необоснованное вмешательство во внутренние дела суверенного государства. В феврале 1990 г. было подписано соглашение о полном выводе из Чехословакии советских войск, который завершился в конце июня 1991 г.

Шли на помощь друзьям{47}

Воспоминания генерал-лейтенанта С. Золотова, члена военного совета начальника политического отдела армии

...12 августа к нам в войска прибыли министр обороны СССР Маршал Советского Союза А. А. Гречко, начальник Главного политического управления Советской Армии и Военно-морского Флота генерал армии А.А. Епишев и главнокомандующий сухопутными войсками генерал армии И. Г. Павловский. Они побывали в мотострелковом и танковом полках, встретились с личным составом.

На следующий день в Ужгороде состоялась встреча членов военного совета и командно-политического состава армии с руководством Министерства обороны СССР. Маршал Советского Союза А.А. Гречко говорил о наших проблемах и недостатках, неотложных задачах. Он, в частности, указал на необходимость в ближайшее время привести всю технику в боеготовое состояние, пополнить запасы материальных средств, быть в готовности к совершению многокилометрового марша в условиях горно-лесистой местности, обратить особое внимание на выучку механиков-водителей танков, БМП и БТР, водителей колесных машин, позаботиться о достижении взаимозаменяемости в отделениях, экипажах и расчетах. Министр обороны СССР предупредил, что в ближайшее время ожидается ввод наших войск в ЧССР. Помнится, кто-то из офицеров задал вопрос: как поступать, если будет оказываться вооруженное сопротивление, применять ли оружие?

"Чехословакия - дружественная страна. Мы идем к нашим братьям помочь им в защите социализма, - убежденно ответил А.А. Гречко. - Ни в коем случае нельзя допустить пролития крови словаков и чехов. Уверен, что ЧНА сопротивления не окажет. Однако не исключено, что с Запада в ЧССР могут вторгнуться войска НАТО. Тогда придется действовать исходя из обстановки".

Тревожное впечатление осталось от этой встречи. Возможно, в августе 1968-го мир в очередной раз балансировал на грани глобальной войны.

В воскресенье 18 августа мы с семьями поехали на отдых в горное курортное местечко Яремча. Однако по дороге нас встретил работник милиции и передал мне сообщение, что необходимо срочно вернуться. Поздно ночью со своими сослуживцами я возвратился в Ужгород. Здесь мы узнали, что обстановка в ЧССР обострилась и получены распоряжения о подготовке войск к вводу в эту страну.

Необходимо было обеспечить высокую бдительность и боеготовность, не допустить беспечности и благодушия. С этой целью политотделом армии проводилась непрерывная и целеустремленная политико-воспитательная работа.

Накануне ввода союзных войск на территорию ЧССР в частях и подразделениях прошли митинги и собрания, на которых личному составу было зачитано заявление ТАСС, где говорилось, что партийные и государственные деятели ЧССР обратились к Советскому Союзу и другим союзным государствам с просьбой об оказании братскому чехословацкому народу неотложной помощи, включая помощь вооруженными силами... Заявление ТАСС было опубликовано в советской печати 21 августа 1968 г.

Советским воинам разъяснялось, что ввод союзных войск на территорию ЧССР вызван необходимостью защитить братский чехословацкий народ от происков внутренней и внешней контрреволюции. Разумеется, с нынешних позиций чехословацкие события оцениваются по-другому. Но в то время происходившее в ЧССР воспринималось нами именно так, как было сказано в заявлении ТАСС, и предстоящая акция виделась мне и моим сослуживцам как неизбежная, адекватная возникшей угрозе мера. Мы верили, что идем на помощь друзьям...

В 1.00 21 августа 1968 г. части и соединения армии перешли государственную границу ЧССР. Лавина войск, оснащенных современной техникой и вооружением, двинулась на запад. До трех часов ночи мы вместе с командующим наблюдали за продвижением танков и автомашин, затем двинулся вперед командный пункт. С чехословацкой стороны никаких препятствий не было. Передовые части двигались стремительно. 250 - 300 км прошли за 8 - 10 часов. Мотострелковая дивизия генерал-майора Г. П. Яшина прошла 120 км за четыре часа.

Поначалу марш протекал спокойно. Местные жители воспринимали большие колонны наших машин как идущие на очередное учение. И только когда по радио и телевидению ЧССР прозвучало сообщение о нарушении союзными войсками суверенитета Чехословакии, мы почувствовали, что затронуты национальные чувства чехов и словаков. На дорогах нас теперь уже встречали толпы возмущенных людей. Они что-то выкрикивали, бросали попавшиеся под руку предметы. На улицах и заборах появились оскорбительные надписи.

К исходу 21 августа войска армии выполнили поставленную перед ними задачу, своевременно вошли на территорию Словакии и Северной Моравии.

В ряде населенных пунктов советские войска взяли под охрану важнейшие объекты местных гарнизонов: штабы, командные пункты, узлы связи, аэродромы, парки боевых машин, склады военной техники и вооружения, боеприпасов, хранилища ГСМ и других материальных средств и т.п. Мы оперативно установили связи с местными властями и командованием Ч НА. По требованию генерал-лейтенанта А.М. Майорова штаб и полевое управление армии разместились в г. Тренчине Средне-Словацкой области, в одном помещении со штабом Восточного военного округа ЧНА. Несмотря на проявившиеся поначалу некоторые трения и несогласованность, командующий войсками округа генерал-поручик С. Кодай принял необходимые меры по размещению наших войск и штабов на территории военных городков Восточного военного округа. В соответствии с указаниями президента ЧССР и министра национальной обороны он отдал распоряжение своим войскам не оказывать противодействия советским воинам, способствовать им в выполнении поставленных задач. Его поддерживали начальник штаба округа генерал-майор Я. Пашек и начальник политуправления полковник И. Ковачек.

В этот же день мы вместе с командующим армией имели беседу с руководителями г. Тренчина - первым секретарем РК КПЧ Турчаком (к сожалению, имя его не запомнилось) и председателем Национального комитета М. Андрисом. По нашей просьбе они выступили по радио с призывом к населению проявлять спокойствие, продолжать трудиться на своих рабочих местах, не создавать конфликтных ситуаций в городе.

22 августа появилось сообщение ТАСС, в котором говорилось, что просьба партийных и государственных деятелей ЧССР об оказании помощи братскому чехословацкому народу удовлетворена.

В этот же день в г. Тренчине по решению командующего армией была создана временная военная комендатура и введен комендантский час.

В те дни нас посетило несколько делегаций. Некоторые чехословацкие граждане приходили к нам, чтобы принести извинения за недостойное поведение тех своих соотечественников, которые последовали призывам безответственных политиков, толкавших население чехословацких городов и сел на опасное противостояние и конфликты с советскими войсками. Как известно, предпринятые в рамках Организации Варшавского Договора меры в отношении Чехословакии вызвали крайне негативную реакцию в США и многих европейских странах, в ООН и других международных организациях. Они характеризовались как нарушение национального суверенитета ЧССР, как оккупация. В штабах НАТО зазвучали воинственные заявления, на территории ФРГ развернулись широкомасштабные маневры с отработкой различных сценариев начала европейской войны. Средства массовой информации Запада резко активизировали пропагандистскую кампанию. Все это сказывалось на настроениях чехословацких граждан и, естественно, на их отношении к советским воинам.

В первый день нашего марша по дорогам ЧССР случилась трагедия. На трассе между городами Прешов и Попрад путь танковой колонне преградила группа женщин и детей. Как потом стало известно, их вывели сюда экстремисты, рассчитывавшие спровоцировать инцидент с большими человеческими жертвами. Чтобы не наехать на людей, механик-водитель головной машины свернул круто в сторону, танк опрокинулся с обрыва и, упав на башню, загорелся. Два танкиста получили тяжелые травмы, один из них впоследствии скончался.

Всего же наши войска в августе 1968 г. при вводе в Чехословакию потеряли 12 человек, 76 получили ранения различной тяжести. Семь боевых машин было подожжено, в той или иной степени повреждено более 300 автомобилей. Эти цифры привел на совещании 23 августа генерал-лейтенант А.М. Майоров. В то же время он потребовал проявлять максимальную сдержанность и ни в коем случае не отвечать на провокации. Советские воины так и поступали. Об этом можно судить хотя бы по тому, что оружие советскими военнослужащими не было применено ни разу. А ведь возникали и такие ситуации, в которых нервы могли сдать даже у закаленных суровой службой людей.

О напряженности обстановки свидетельствуют происшествия, случившиеся, например, в течение одного только дня - 25 августа. В г. Кромержиже в штабе 3 мед ЧНА распространялись антисоветские листовки с призывом к вооруженному сопротивлению союзным армиям. Под Жилином была совершена попытка покушения на жизнь советского часового, охранявшего склад артвооружения. В Попраде группа лиц в знак протеста против ввода союзнических войск на территорию ЧССР взяла в заложники группу советских туристов. В Кошице хулиганствующая молодежь подвергла унижению и оскорблениям бывшую советскую гражданку - жену чехословацкого офицера, которая публично выразила одобрение по поводу ввода войск стран Варшавского Договора в ЧССР. Начальники политорганов соединений полковники А.А. Черкасов и А. И. Комаров доложили, что по улицам Остравы, Готвальдова и других населенных пунктов Северной и Средней Моравии бродят группы бесчинствующей молодежи, которые избивают лояльно настроенных к советским воинам чехословацких граждан, угрожают им расправой...

Несмотря на подобные инциденты, мы надеялись, что кризис в наших отношениях все же будет преодолен.

В конце августа 1968 г. в Москве состоялись советско-чехословацкие переговоры. В коммюнике по их итогам было сказано, что войска стран Варшавского Договора, временно вступившие на территорию Чехословакии, не будут вмешиваться во внутренние дела ЧССР. Была достигнута договоренность об условиях их вывода по мере нормализации обстановки в стране.

Советские военнослужащие, погибшие в Чехословакии

АВДЕЕВ Евгений Николаевич, 1947 года рождения, Тамбовская область, г. Рассказово. Русский. Призван Рассказовским ГВК. Рядовой, водитель, 31-й полевой механизированный хлебозавод 9-й танковой дивизии. Погиб 29 августа 1968 г. Захоронен в СССР.

АЗИЗОВ Мавлеттали Эржонович, 1947 года рождения, Ставропольский край, Нефтекумский район, с. Арт-Мончит. Нагаец. Призван Нефтекумским РВК. Рядовой, механик-водитель, 534-й отдельный саперный батальон 128-й гвардейской мотострелковой дивизии. Погиб 23 августа 1968 г. Захоронен в СССР.

АКИМОВ Анатолий Николаевич, 1946 года рождения, Украинская ССР, г. Днепропетровск. Русский. Призван Амур-Нижнеднепровским РВК г. Днепропетровска. Младший сержант, командир отделения связи, 82-й гвардейский мотострелковый полк 6-й гвардейской мотострелковой дивизии. Погиб 21 августа 1968 г. Похоронен на кладбище в г. Днепропетровске.

АНДРЕЕВ Юрий Иннокентьевич, 1940 года рождения, г. Новосибирск. Русский. Призван Железнодорожным РВК г. Новосибирска. Старшина сверхсрочной службы, командир танка, 64-й мотострелковый полк 35-й мотострелковой дивизии. Погиб 21 августа 1968 г. Похоронен на кладбище в г. Новосибирске.

АНДРОЩУК Николай Иванович, 1945 года рождения, Украинская ССР, Винницкая область, Хмельницкий район, с. Углы. Украинец. Призван Хмельницким РВК. Рядовой, стрелок, 322-й мотострелковый полк 31-й танковой дивизии. Погиб 21 августа 1968 г. Похоронен на кладбище в с. Углы.

АРСЕНТЬЕВ Валерий Михайлович, 1949 года рождения, г. Москва. Русский. Призван Ждановским РВК г. Москвы. Рядовой, заряжающий, 130-й танковый полк 13-й гвардейской танковой дивизии. Погиб в августе 1968 г. Похоронен 28 августа 1968 г. на кладбище в г. Москве.

АСЕЕВ Владимир Васильевич, 1947 года рождения, Украинская ССР, Запорожская область, г. Мелитополь. Русский. Призван Мелитопольским РВК. Младший сержант, водитель-моторист, ремонтная мастерская 7-го гвардейского танкового полка 11 -и гвардейской танковой дивизии. Погиб 20 сентября 1968 г. Захоронен в СССР.

АУГЛИС Эдмундас Юозо, 1946 года рождения, Литовская ССР, Вильнюсская область, Укмергский район, п. Бугеню. Литовец. Призван Укмергским ОГВК. Младший сержант, командир танка, 295-й гвардейский мотострелковый полк 15-й гвардейской танковой дивизии. Погиб 22 августа 1968 г. Похоронен на кладбище в п. Бугеню.

АХМАДЕЕВ Олег Анатольевич, 1949 года рождения, Башкирская АССР, Бирский район, д. Бекмурзино. Мариец. Призван Бирским РВК. Рядовой, стрелок, 96-й мотострелковый полк 254-й мотострелковой дивизии. Погиб 21 августа 1968 г. Похоронен на кладбище в д. Бекмурзино.

АШУРОВ Рахман, 1947 года рождения, Таджикская ССР. Таджик. Призван Ленинабадским ОГВК Таджикской ССР. Младший сержант, командир отделения, 97-й мотострелковый полк 254-й мотострелковой дивизии. Умер от ран 4 сентября 1968 г. Похоронен на кладбище в г. Ленинабаде.

БАСОВ Владимир Яковлевич, 1945 года рождения, Курская область, Бесединский район, д. Безобразово. Русский. Призван Курским РВК. Младший сержант сверхсрочной службы, начальник сапожной мастерской, старший сапожник, 1009-й зенитно-артиллерийский полк 14-й гвардейской мотострелковой дивизии. Погиб 13 сентября 1968 г. Захоронен в СССР.

БЕЛОУС Алексей Иванович, 1949 года рождения, Украинская ССР, Волынская область, Старовыжевский район, с. Сераховичи. Украинец. Призван Старовыжевским РВК. Рядовой, водитель, 331-й артиллерийский полк 128-й гвардейской мотострелковой дивизии. Погиб 22 августа 1968 г. Урна с прахом отправлена для захоронения по месту жительства родителей в с. Сераховичи.

БЕЛЬЧИКОВ Юрий Никифорович, 1937 года рождения, Украинская ССР, г. Кировоград. Русский. Призван Хмельницким РВК. Старший лейтенант, начальник объединенной мастерской, 86-й отдельный радиотехнический батальон ПВО Северной группы войск. Умер от ран 8 сентября 1968 г. Захоронен в СССР.

БЕРДИН Аниль Юсупович, 1947 года рождения, Оренбургская область, Илекский район, с. Озерки. Татарин. Призван Илекским РВК. Рядовой, заряжающий, 66-й танковый полк 254-й мотострелковой дивизии. Погиб 10 октября 1968 г. Похоронен на кладбище в с. Озерки.

БОЖКО Григорий Михайлович, 1946 года рождения, Украинская ССР, Херсонская область, Великоалександровский район, с. Великая Александровка. Украинец. Призван Великоалександровским РВК. Ефрейтор, наводчик, 265-й гвардейский мотострелковый полк 48-й мотострелковой дивизии. Погиб 24 августа 1968 г. Захоронен в СССР.

БОНДАРЧУК Александр Федорович, 1947 года рождения, Украинская ССР, Одесская область, Татарбунарский район, с. Татарбунары. Украинец. Призван Татарбунарским РВК. Рядовой, водитель, 266-я отдельная реактивная батарея 48-й мотострелковой дивизии. Погиб 26 августа 1968 г. Захоронен в СССР.

БОРОДКИН Василий Евгеньевич, 1947 года рождения, Московская область, п. Ленине. Русский. Призван Пролетарским РВК г. Москвы. Младший сержант, командир отделения, старший механик, 833-й истребительный авиационный полк 126-й истребительной авиационной дивизии. Погиб 19 сентября 1968 г. Похоронен на Котляковском кладбище в г. Москве.

БУЯНКИН Николай Иванович, 1949 года рождения, Украинская ССР, г. Донецк. Русский. Призван Петрозаводским РВК г. Донецка. Рядовой, стрелок, 108-й гвардейский парашютно-десантный полк 7-й гвардейской воздушно-десантной дивизии. Умер от ран 26 августа 1968 г. Захоронен в СССР.

ВЕСЕЛОВСКИЙ Михаил Яковлевич, 1946 года рождения, Украинская ССР, Житомирская область, Черняховский район, с. Радичи. Украинец. Призван Черняховским РВК. Ефрейтор, мастер по ремонту танков, ремонтная мастерская 398-го танкового полка 128-й гвардейской мотострелковой дивизии. Погиб 22 августа 1968 г. Урна с прахом отправлена для захоронения по месту жительства родителей в с. Радичи.

ВИРШИЧ Иван Владимирович, 1942 года рождения, Белорусская ССР, Гродненская область, Лидский район, д. Новицки-Вторые. Белорус. Призван Лидским ГВК. Ефрейтор, стрелок, 166-й гвардейский мотострелковый полк 30-й гвардейской мотострелковой дивизии. Погиб 21 августа 1968 г. Похоронен на городском кладбище в г. Лиде.

ГАЕВСКИЙ Леонид Францевич, 1943 года рождения, Крымская область, г. Джанкой. Украинец. Призван Джанкойским ОГВК. Младший лейтенант, командир взвода, 265-й гвардейский мотострелковый полк 48-й мотострелковой дивизии. Погиб 24 августа 1968 г. Захоронен в СССР.

ГАЛЕЦЙЯН Рафик Амазаспович, 1947 года рождения, Армянская ССР, г. Арташат. Армянин. Призван Арташатским РВК. Рядовой, орудийный номер, 52-й отдельный реактивный дивизион 6-й гвардейской мотострелковой дивизии. Умер 23 августа 1968 г. от полученной травмы. Похоронен на кладбище в г. Арташате.

ГОНЧАР Владимир Иванович, 1948 года рождения, Украинская ССР, Харьковская область, Петровский район, с. Ставко-Балка. Украинец. Призван Барвенковским РВК Харьковской области. Рядовой, водитель, 249-й гвардейский мотострелковый полк 11 -и гвардейской танковой дивизии. Умер от ран 8 сентября 1968 г. Захоронен в СССР.

ГОРБУНОВ Николай Николаевич, 1942 года рождения, г. Новосибирск. Русский. Призван Центральным РВК г. Новосибирска. Старший техник-лейтенант, старший бортовой авиационный техник корабля, 8-й военно-транспортный авиационный полк 12-й Мгинской Краснознаменной военно-транспортной авиационной дивизии. Погиб в авиационной катастрофе 26 августа 1968 г. Похоронен на Всехсвятском кладбище в г. Туле.

ГРАБОВСКИЙ Устин Викентьевич, 1948 года рождения, Белорусская ССР, Витебская область, Глубокский район, к-з "Дзержинский". Белорус. Призван Глубокским РВК. Рядовой, орудийный номер, 96-й артиллерийский полк 9-й танковой дивизии. Погиб 25 августа 1968 г. Захоронен в СССР.

ГРИШИН Евгений Григорьевич, 1946 года рождения, Владимирская область, Петушинский район, д. Липна. Русский. Призван Покровским РВК Владимирской области. Сержант, командир танка, 31 -и отдельный танковый батальон 27-й гвардейской мотострелковой дивизии. Умер от ран 10 сентября 1968 г. Захоронен в СССР.

ГУСЕВ Павел Михайлович, 1947 года рождения, Украинская ССР, Одесская область, Беляевский район, с. Нерубайки. Украинец. Призван Ильичевским РВК Одесской области. Рядовой, дальномерщик, 285-й артиллерийский полк 48-й мотострелковой дивизии. Умер от отравления 7 сентября 1968 г. Захоронен в СССР.

ГУСЕЙНОВ Гияз Абдуллович, 1945 года рождения, Азербайджанская ССР, Дашкесанский район, с. Зинзагал. Азербайджанец. Призван Дашкесанский РВК. Рядовой, стрелок, 274-й мотострелковый полк 24-й мотострелковой дивизии. Погиб 21 августа 1968 г. Похоронен на кладбище в с. Зинзагал.

ДАНИЛОВ Юрий Викторович, 1949 года рождения, Пензенская область, Лунинский район, с. Посопная Пелетьма. Русский. Призван Лунинским РВК. Рядовой, механик тропосферной станции, 449-й отдельный батальон тропосферной связи. Умер 21 августа 1968 г. от полученной травмы. Похоронен на кладбище в с. Посопная Пелетьма.

ДЕМКИН Геннадий Федорович, 1941 года рождения. Русский. Младший сержант сверхсрочной службы, старший воздушный радист, 374-й военно-транспортный авиационный полк 12-й Мгинской Краснознаменной военно-транспортной авиационной дивизии. Погиб в авиационной катастрофе 26 августа 1968 г. Похоронен на Всехсвятском кладбище в г. Туле.

ДЕРКАЧ Олег Иванович, 1937 года рождения, Украинская ССР, Киевская область, Букский район, с. Рубаный Мост. Украинец. Призван Ленинским РВК г. Львова. Капитан, командир танковой роты, 100-й танковый полк 31-и танковой дивизии. Умер от ран 21 августа 1968 г. Похоронен на городском кладбище в г. Хмельницкий.

ЕВТУШЕНКО Григорий Андреевич, 1947 года рождения, Украинская ССР, Черниговская область, п. Ладан. Украинец. Призван Прилукским РВК Черниговской области. Старший сержант, командир танка, 76-й гвардейский танковый полк 20-й танковой дивизии. Погиб 21 августа 1968 г. Захоронен в СССР.

ЕРШОВ Валерий Александрович, 1942 года рождения. Русский. Лейтенант, помощник командира корабля, 374-й военно-транспортный авиационный полк 12-й Мгинскои Краснознаменной военно-транспортной авиационной дивизии. Погиб в авиационной катастрофе 26 августа 1968 г. Похоронен на Всехсвятском кладбище в г. Туле.

ЗАМАЛАЕВ Анатолий Николаевич, 1935 года рождения, Красноярский край, Норильский район, с. Карбино. Русский. Призван Осиниковским РВК Кемеровской области. Старший техник-лейтенант, бортовой техник по авиационному и десантному оборудованию, 566-й Солнечногорский Краснознаменный ордена Кутузова военно-транспортный авиационный полк 12-й Мгинскои Краснознаменной военно-транспортной авиационной дивизии. Погиб в авиационной катастрофе 26 августа 1968 г. Похоронен на кладбище в д. Холмовая Дубровского района Брянской области.

ЗАПЕВАЛОВ Владимир Яанович, 1946 года рождения, Эстонская ССР, г. Таллин. Русский. Призван Морским РВК г. Таллина. Ефрейтор, оператор, 760-й отдельный дивизион связи 2-го корпуса ПВО. Погиб в ноябре 1968 г. Похоронен 12 ноября 1968 г. на кладбище в г. Таллине.

ЗАРАЙСКИЙ Евгений Иванович, 1947 года рождения, Калининская область, Максатинский район, д. Спирово. Русский. Призван Максатинским РВК. Сержант, командир стрелкового отделения, 81-й гвардейский мотострелковый полк 6-й гвардейской мотострелковой дивизии. Умер от ран 22 августа 1968 г. Похоронен на кладбище в д. Спирово.

ЗАЯРНЫЙ Виктор Павлович, 1947 года рождения, Крымская область, Симферопольский район, с. Донское. Украинец. Призван Симферопольским РВК. Старший сержант, командир танка, 333-й мотострелковый полк 48-й мотострелковой дивизии. Погиб 27 августа 1968 г. Захоронен в СССР.

ЗЕНКОВ Геннадий Гурьевич, 1944 года рождения, Свердловская область, Ирбитский район, д. Камыш. Русский. Призван Ирбитским РВК. Лейтенант, штурман корабля, 374-й военно-транспортный авиационный полк 12-й Мгинскои Краснознаменной военно-транспортной авиационной дивизии. Погиб в авиационной катастрофе 26 августа 1968 г. Похоронен на Всехсвятском кладбище в г. Туле.

ИОНА Эмерих Арпадович, 1940 года рождения, Украинская ССР, Закарпатская область, Виноградовский район, с. Горный Поток. Венгр. Призван в 1968 г. Виноградовским РВК. Рядовой, орудийный номер, 331-й гвардейский артиллерийский полк 128-й гвардейской мотострелковой дивизии. Погиб 22 августа 1968 г. Урна с прахом отправлена для захоронения по месту жительства жены в с. Горный Поток.

ИЩАК Николай Семенович, 1947 года рождения, Украинская ССР, Хмельницкая область, Красиловский район, с. Осташки. Украинец. Призван Хмельницким РВК. Младший сержант, механик-водитель, 30-й гвардейский отдельный разведывательный батальон 6-й гвардейской мотострелковой дивизии. Умер от ран 22 августа 1968 г. Похоронен на кладбище в с. Осташки.

КАЗАРЫК Петр Демьянович, 1948 года рождения, Украинская ССР, Тернопольская область, Шумский район, с. Антоновка. Украинец. Призван Жовтневым РВК Запорожской области. Рядовой, заряжающий, 64-й мотострелковый полк 35-й мотострелковой дивизии. Погиб 21 августа 1968 г. Похоронен на кладбище в г. Запорожье.

КАРАНДАСОВ Владимир Михайлович, 1927 года рождения, Украинская ССР, Сумская область, г. Конотоп. Украинец. Призван Конотопским РВК. Майор, заместитель командира батальона по снабжению, 88-й отдельный ремонтно-восстановительный батальон 48-й мотострелковой дивизии. Погиб 27 сентября 1968 г. Захоронен в СССР.

КОБУК Василий Григорьевич, 1946 года рождения, Украинская ССР, Волынская область, Камень-Каширский район, с. Ставищи. Украинец. Призван Камень-Каширским РВК. Младший сержант, командир танка, 16-й гвардейский мотострелковый полк 6-й гвардейской мотострелковой дивизии. Умер 22 августа 1968 г. от полученной травмы. Похоронен на кладбище в с. Ставищи.

КОЗЛОВ Борис Митрофанович, 1924 года рождения, Тамбовская область, г. Мичуринск. Русский. Призван Мичуринским РВК. Подполковник, начальник продовольственного отдела армии, 11-я гвардейская армия. Умер 22 сентября 1968 г. от полученной травмы. Захоронен в СССР.

КОРАБЛЕВ Василий Григорьевич, 1947 года рождения, Челябинская область, Чебаркульский район, с. Звягино. Русский. Призван Чебаркульским ГВК. Рядовой, водитель-электромеханик, 199-я авиационная комендатура 149-й авиационной дивизии истребителей-бомбардировщиков. Погиб 28 августа 1968 г. Похоронен на кладбище в с. Звягино.

КОРОЛЬКО Аркадий Владимирович, 1946 года рождения, Белорусская ССР, Минская область, Стародорожский район, д. Кармазы. Белорус. Призван Слуцким РВК Минской области. Рядовой, стрелок, 108-й гвардейский парашютно-десантный полк 7-й гвардейской воздушно-десантной дивизии. Погиб 6 сентября 1968 г. Похоронен на кладбище в г. Слуцке.

КОРЧАЖКИН Михаил Васильевич, 1938 года рождения, Горьковская область, Чернухинский район, с. Чернуха. Русский. Призван Чернухинским РВК. Старший лейтенант, командир мотострелковой роты, 223-й гвардейский мотострелковый полк 14-й гвардейской мотострелковой дивизии. Погиб 21 августа 1968 г. Похоронен на кладбище у ст. Голицыне Наро-Фоминского района Московской области.

КОТОВИЧ Виталий Васильевич, 1946 года рождения, Украинская ССР, Ровенская область, Гощанский район, с. Коловерть. Украинец. Призван Гощанским РВК. Младший сержант, секретарь комсомольской организации батальона, 237-й танковый полк 31-й танковой дивизии. Погиб 31 августа 1968 г. Похоронен на кладбище в с. Коловерть.

КРАСИЙ Евгений Антонович, 1944 года рождения, Крымская область, Нижнегорский район, с. Раздольное. Русский. Призван Нижнегорским РВК. Старший сержант сверхсрочной службы, автотехник роты, 82-й гвардейский мотострелковый полк 6-й гвардейской мотострелковой дивизии. Погиб 21 августа 1968 г. Похоронен на кладбище в с. Раздольное.

КРАСНОПОЛЬСКИЙ Геннадий Стефанович, 1947 года рождения, Алтайский край, Павловский район, п. Павловск. Русский. Призван Шипуновским РВК Алтайского края. Ефрейтор, наводчик орудия, 239-й гвардейский танковый полк 15-й гвардейской танковой дивизии. Умер от ран 29 августа 1968 г. Похоронен на воинском кладбище в г. Барнауле.

ЛАПИН Геннадий Васильевич, 1948 года рождения, г. Ленинград. Русский. Призван Джалал-Абадским РВК Киргизской ССР. Младший сержант, командир отделения, батарея управления и артиллерийской разведки 48-й мотострелковой дивизии. Погиб 2 сентября 1968 г. Захоронен в СССР.

ЛЕВИЦКИЙ Михаил Семенович, 1949 года рождения, Украинская ССР, Тернопольская область, Гусятинский район, с. Верхивцы. Украинец. Призван Гусятинским РВК. Рядовой, водитель-электромеханик, 21-й отдельный радиорелейный батальон. Умер от ран 26 августа 1968 г. Похоронен на кладбище в с. Верхивцы.

ЛИСОВОЙ Анатолий Ярославович, 1947 года рождения, Украинская ССР, Львовская область, Золочевский район, с. Зашкив. Украинец. Призван Сокальским РВК Львовской области. Старшина, командир взвода, 331-й гвардейский артиллерийский полк 128-й гвардейской мотострелковой дивизии. Погиб 22 августа 1968 г. Урна с прахом отправлена для захоронения по месту жительства родителей в г. Червоноград Львовской области.

ЛУЗГИН Владимир Владимирович, 1948 года рождения, Литовская ССР, г. Вильнюс. Русский. Призван Ленинским РВК г. Вильнюса. Рядовой, разведчик, 167-й гвардейский мотострелковый полк 1-й гвардейской мотострелковой дивизии. Погиб 8 октября 1968 г. Захоронен в СССР.

ЛУКЬЯНОВ Алексей Гаврилович, 1947 года рождения, Орловская область, Новосильский район, д. Бабонино. Русский. Призван Ленинградским РВК г. Москвы. Рядовой, оператор, 242-й гвардейский мотострелковый полк 20-й гвардейской мотострелковой дивизии. Погиб 21 августа 1968 г. Захоронен в СССР.

МАЛИНОВСКИЙ Иван Николаевич, 1948 года рождения, Украинская ССР, Житомирская область, Новоград-Волынский район, с. Кленовая. Украинец. Призван Новоград-Волынским РВК. Рядовой, сапер, рота инженерных заграждений 443-го отдельного инженерно-саперного батальона. Погиб 3 октября 1968 г. Захоронен в СССР.

МАРЕНИЧ Николай Афанасьевич, 1947 года рождения, Украинская ССР, Черкасская область, г. Городище. Украинец. Призван Корсунь-Шевченковским РВК Черкасской области. Ефрейтор, старший стрелок, 255-й гвардейский мотострелковый полк 20-й танковой дивизии. Погиб 27 августа 1968 г. Захоронен в СССР.

МАРУЕВ Вячеслав Михайлович, 1948 года рождения, г. Тула. Русский. Призван Привокзальным РВК г. Тулы. Младший сержант, старший оператор, 242-й гвардейский мотострелковый полк 20-й гвардейской мотострелковой дивизии. Погиб 21 августа 1968 г. Захоронен в СССР.

МАХОТИН Евгений Николаевич, 1947 года рождения, Ярославская область, Ярославский район, д. Рогове. Русский. Призван Ярославским РВК. Младший сержант, механик-водитель, 64-й мотострелковый полк 35-й мотострелковой дивизии. Погиб 21 августа 1968 г. Похоронен на кладбище в д. Рогове.

МЕРКЯВИЧУС Сигитас Винцович, 1948 года рождения, Литовская ССР, Капсукасский район, п. Подвинглискас. Литовец. Призван Капсукасским РВК. Младший сержант, командир танка, 360-й танковый полк 18-й гвардейской мотострелковой дивизии. Погиб 25 августа 1968 г. Захоронен в СССР.

МИЛОВАНОВ Николай Алексеевич, 1926 года рождения, Белорусская ССР, Минская область, ст. Марьина Горка. Русский. Призван Пуховичским РВК Минской области. Майор, начальник штаба танкового батальона, 52-й гвардейский танковый полк 6-й гвардейской мотострелковой дивизии. Умер от болезни 26 августа 1968 г. Похоронен на кладбище у ст. Марьина Горка.

МУРНИК Иван Антонович, 1945 года, Украинская ССР, Закарпатская область, Береговский район, с. Имстичево. Украинец. Призван Иршавским РВК Закарпатской области. Младший сержант, минометчик, 315-й гвардейский мотострелковый полк 128-й гвардейской мотострелковой дивизии. Погиб 23 августа 1968 г. Урна с прахом отправлена для захоронения по месту жительства родителей в с. Имстичево.

НАБОК Николай Данилович, 1929 года рождения, Украинская ССР, Киевская область, г. Городище. Украинец. Призван Печорским РВК г. Киева. Капитан, командир корабля, 374-й военно-транспортный авиационный полк 12-й Мгинской Краснознаменной военно-транспортной авиационной дивизии. Погиб в авиационной катастрофе 26 августа 1968 г. Похоронен на Всехсвятском кладбище в г. Туле.

НАБОКОВ Александр Анатольевич, 1947 года рождения, Пензенская область, Нижне-Ломовский район, с. Малые Выселки. Русский. Призван Октябрьским РВК г. Караганды. Рядовой, заведующий складом, 884-й отдельный реактивный дивизион. Умер от ран 22 августа 1968 г. Похоронен на кладбище Песковатик в г. Витебске.

НИКИТИН Виктор Павлович, 1948 года рождения, Латвийская ССР, Талсенский район, п. Дауциена-Нурейта. Русский. Призван Талсинским РВК. Рядовой, стрелок, 280-й гвардейский мотострелковый полк 18-й гвардейской мотострелковой дивизии. Погиб 22 августа 1968 г. Захоронен в СССР.

ОДУДЕНКО Николай Иванович, 1946 года рождения, Куйбышевская область, г. Сызрань. Русский. Призван Сызранским ОГВК. Рядовой, стрелок-гранатометчик, 96-й мотострелковый полк 254-й мотострелковой дивизии. Погиб 21 августа 1968 г. Похоронен на городском кладбище в г. Сызрани.

ПАВЛОВ Владимир Михайлович, 1948 года рождения, Оренбургская область, Грачевский район, с. Таллы. Русский. Призван Грачевским РВК. Рядовой, водитель, 716-й отдельный реактивный дивизион 13-й гвардейской танковой дивизии. Погиб 21 августа 1968 г. Похоронен на кладбище в с. Таллы.

ПАРЕЙЧУК Иван Макарович, 1946 года рождения, Украинская ССР, Ровенская область, Владимирский район, с. Жолкино. Украинец. Призван Голопристанским РВК Херсонской области. Рядовой, радиотелефонист, 716-й зенитно-артиллерийский полк 48-й мотострелковой дивизии. Погиб 20 августа 1968 г. Захоронен в СССР.

ПЕРГАМНИК Петр Михайлович, 1948 года рождения, Украинская ССР, Житомирская область, Барановский район, п. Довбыш. Еврей. Призван Новоград-Волынским РВК Житомирской области. Рядовой, наводчик, 398-й танковый полк 128-й гвардейской мотострелковой дивизии. Погиб 26 августа 1968 г. Урна с прахом отправлена для захоронения по месту жительства родителей в г. Новоград-Волынский.

ПЕТРАШ Алексей Семенович, 1949 года рождения, Украинская ССР, Полтавская область, Полтавский район, с. Очканивка. Украинец. Призван Полтавским ОГВК. Рядовой, разведчик, 59-й отдельный разведывательный батальон 35-й мотострелковой дивизии. Погиб 3 октября 1968 г. Похоронен на кладбище в с. Очканивка.

ПОЛЯКОВ Валерий Григорьевич, 1947 года рождения, Марийская АССР, Медведевский район, с. Малая Речка. Русский. Призван Йошкар-олинским РВК Марийской АССР. Рядовой, водитель, 398-й танковый полк 128-й гвардейской мотострелковой дивизии. Погиб 22 августа 1968 г. Урна с прахом отправлена для захоронения по месту жительства родителей в г. Йошкар-Ола.

ПУРТОВ Иван Григорьевич, 1947 года рождения, Марийская АССР, Медведевский район, д. Чирки. Мариец. Призван Йошкаролинским РВК Марийской АССР. Ефрейтор, мастер по ремонту минометов, 29-й гвардейский мотострелковый полк 20-й гвардейской мотострелковой дивизии. Погиб 1 октября 1968 г. Захоронен в СССР.

РАДЧУК Николай Иванович, 1947 года рождения, Украинская ССР, Волынская область, г. Киверцы. Украинец. Призван Киверцовским РВК. Сержант, командир отделения, комендантская рота штаба 6-й гвардейской мотострелковой дивизии. Погиб 18 сентября 1968 г. Похоронен на кладбище в г. Киверцы.

РУДЮК Владимир Степанович, 1938 года рождения .Украинская ССР, Житомирская область, г. Бердичев. Украинец. Призван Славянским РВК Донецкой области. Старший лейтенант, командир взвода, 68-й гвардейский отдельный разведывательный батальон 20-й гвардейской мотострелковой дивизии. Погиб 21 августа 1968 г. Захоронен в СССР.

СВЯТНЫЙ Николай Иосифович, 1947 года рождения, Украинская ССР, Полтавская область, Глобинский район, с. Светиловка. Украинец. Призван Глобинским РВК. Старший сержант, старшина роты, 16-й отдельный разведывательный батальон 93-й гвардейской мотострелковой дивизии. Умер 6 сентября 1968 г. от полученной травмы. Похоронен на кладбище в с. Светиловка.

СЕДЫХ Владимир Иванович, 1944 года рождения, г. Москва. Русский. Призван Петровским РВК г. Москвы. Лейтенант, командир взвода, 69-й мотострелковый полк 14-й гвардейской мотострелковой дивизии. Погиб 2 сентября 1968 г. Похоронен на Ваганьковском кладбище в г. Москве.

СЕМЕНЕНКО Александр Григорьевич, 1947 года рождения, Украинская ССР, Черкасская область, Корсунь-Шевченковский район, с. Кошмак. Украинец. Призван Корсунь-Шевченковским РВК. Рядовой, водитель, 143-й отдельный линейный батальон связи. Погиб 30 августа 1968 г. Похоронен на кладбище в с. Кошмак.

СЕМЕНОВ Виктор Васильевич, 1948 года рождения, Башкирская АССР, ст. Дема. Русский. Призван Уфимским ОГВК. Рядовой, радиотелеграфист, 224-й гвардейский мотострелковый полк 27-й гвардейской мотострелковой дивизии. Погиб 3 сентября 1968 г. Захоронен в СССР.

СИДОРОВ Александр Васильевич, 1940 года рождения, Брянская область, Навлинский район, с. Вздружное. Русский. Призван Навлинским РВК. Младший лейтенант, командир танкового взвода, 95-й танковый полк 9-й танковой дивизии. Умер 21 августа 1968 г. от полученной травмы. Захоронен в СССР.

СИЛЬНИКОВ Геннадий Федорович, 1940 года рождения, Саратовская область, г. Балашов. Русский. Призван Самойловским РВК Саратовской области. Лейтенант, командир минометной батареи, 149-й гвардейский мотострелковый полк 128-й гвардейской мотострелковой дивизии. Погиб 6 октября 1968 г. Захоронен в СССР.

СИНКЯВИЧУС Альгирдас Юозо, 1947 года рождения, Литовская ССР, Лаздийский район, п. Кросна. Литовец. Призван Лаздийским РВК. Старший сержант, заместитель командира взвода, 280-й гвардейский мотострелковый полк 18-й гвардейской мотострелковой дивизий. Погиб 14 сентября 1968 г. Захоронен в СССР.

СИТНИК Виктор Владимирович, 1947 года рождения, Украинская ССР, Днепропетровская область, г. Никополь. Украинец. Призван Никопольским РВК. Рядовой, водитель, 86-й отдельный радиотехнический батальон. Погиб 24 августа 1968 г. Захоронен в СССР.

СТАШКО Владимир Иванович, 1948 года рождения, Украинская ССР, Винницкая область, Томашпольский район, с. Антоновка. Украинец. Призван Томашпольским РВК. Рядовой, водитель, 723-й отдельный автотранспортный батальон 14-й гвардейской мотострелковой дивизии. Погиб 5 сентября 1968 г. Захоронен в СССР.

СУЛИМА Станислав Пантелеевич, 1932 года рождения, Белорусская ССР, г. Гродно. Белорус. Призван Гродненским ОГВК. Лейтенант, заместитель командира роты по политической части, 166-й гвардейский мотострелковый полк 30-й гвардейской мотострелковой дивизии. Погиб 12 сентября 1968 г. Похоронен на городском кладбище в г. Гродно.

ТАБАКОВ Александр Федорович, 1948 года рождения, Горьковская область, Кстовский район, д. Крутая. Русский. Призван Кстовским РВК. Ефрейтор, наводчик орудия, 52-й гвардейский танковый полк 6-й гвардейской мотострелковой дивизии. Погиб 6 октября 1968 г. Захоронен в СССР.

ТАРАСКИН Валентин Васильевич, 1949 года рождения, Эстонская ССР, г. Тарту. Русский. Призван Тартуским ОГВК. Рядовой, заряжающий, 278-й гвардейский мотострелковый полк 18-й гвардейской мотострелковой дивизии. Погиб 26 августа 1968 г. Захоронен в СССР.

ТИЛЮПО Леонид Иванович, 1935 года рождения, Белорусская ССР, Могилевская область, г. Чериков. Белорус. Призван Морским РВК г. Таллина Эстонской ССР. Сержант, командир отделения, 397-й отдельный автомобильный батальон. Погиб 19 сентября 1968 г. Урна с прахом отправлена для захоронения по месту жительства жены в г. Таллин.

ТКАЧЕВ Анатолий Степанович, 1945 года рождения, Алтайский край, Топчихинский район, с. Парфенове. Русский. Призван Алтайским РВК. Младший сержант сверхсрочной службы, старший кинорадиомеханик, 223-й гвардейский мотострелковый полк 14-й гвардейской мотострелковой дивизии. Погиб 2 сентября 1968 г. Захоронен в СССР.

ТОМИЛОВ Сергей Васильевич, 1944 года рождения, Свердловская область, Ирбитский район, д. Кириллово. Русский. Призван Ирбитским РВК. Лейтенант, командир взвода подвоза боеприпасов, 125-й отдельный автотранспортный батальон 48-й мотострелковой дивизии. Умер от отравления 29 сентября 1968 г. Захоронен в СССР.

ТРОНЬ Виктор Николаевич, 1947 года рождения, Украинская ССР, Черниговская область, Куликовский район, п. Куликовка. Украинец. Призван Черниговским ОГВК. Рядовой, пулеметчик, 255-й гвардейский мотострелковый полк 20-й танковой дивизии. Погиб 27 августа 1968 г. Захоронен в СССР.

ТУГУШЕВ Борис Ахметович, 1948 года рождения, Куйбышевская область, г. Сызрань. Русский. Призван Сызранским РВК. Рядовой, стрелок, 210-й мотострелковый полк 48-й мотострелковой дивизии. Погиб 18 сентября 1968 г. Захоронен в СССР.

УТЕШЕВ Лесбек Дарханбаевич, 1948 года рождения, Казахская ССР, Чемкентская область, Алгабасский район, с. Орловка. Казах. Призван Алгабасским РВК. Рядовой, водитель, 398-й танковый полк 128-й гвардейской мотострелковой дивизии. Погиб 22 августа 1968 г. Урна с прахом отправлена для захоронения по месту жительства родителей в с. Орловка.

ФРОЛОВ Анатолий Афанасьевич, 1946 года рождения, Белорусская ССР, Могилевская область, Кричевский район, д. Гроново. Белорус. Призван Кричевским РВК. Ефрейтор, старший стрелок, 68-й мотострелковый полк 27-й гвардейской мотострелковой дивизии. Погиб 1 октября 1968 г. Захоронен в СССР.

ЦИХЕСЕЛИ Варсели Давидович, 1949 года рождения, Грузинская ССР, г. Тбилиси. Грузин. Призван Ленинским РВК г. Тбилиси. Рядовой, стрелок, 327-й гвардейский мотострелковый полк 128-й гвардейской мотострелковой дивизии. Погиб 25 августа 1968 г. Урна с прахом отправлена для захоронения по месту жительства родителей в г. Тбилиси.

ШАРАФУТДИНОВ Магафур Софиевич, 1947 года рождения, Башкирская АССР, Ишимбаевский район, д. Мало-Мансютова. Татарин. Призван Ишимбаевским РВК. Младший сержант, механик-водитель, 28-й танковый полк 27-й гвардейской мотострелковой дивизии. Умер от болезни 21 августа 1968 г. Захоронен в СССР.

ШЕВЧЕНКО Николай Федорович, 1947 года рождения, Украинская ССР, Киевская область, Шрамковский район, с. Дуброческа. Украинец. Призван Октябрьским РВК г. Киева. Рядовой, радист, 86-й отдельный радиотехнический батальон ПВО Северной группы войск. Погиб 24 августа 1968 г. Захоронен в СССР.

ШИЛОВ Андрей Дмитриевич, 1925 года рождения, Липецкая область, Хлевенский район, с. Дмитриевка. Русский. Призван Хлевинским РВК. Майор, пропагандист полка, 97-й мотострелковый полк 254-й мотострелковой дивизии. Умер 2 октября 1968 г. от полученной травмы. Похоронен на кладбище у ст. Алабино Московской области.

ЯКУШКИН Эдуард Дмитриевич, 1946 года рождения, г.Донецк. Русский. Призван Пролетарским РВК г. Донецка. Младший сержант, начальник авторемонтной мастерской 716-го отдельного реактивного дивизиона 13-й гвардейской танковой дивизии. Умер от ран 1 сентября 1968 г. Похоронен на кладбище в г. Донецке.

Советская военная помощь Кубе в период Карибского кризиса (1962г.)

1 января 1959 г. Фидель Кастро объявил о победе революции на Кубе. Многолетняя борьба против диктатуры Батисты, поддерживаемого американскими правящими кругами, завершилась. Однако американская администрация не смирилась, а начала подготовку насильственного свержения правительства Кубы. Вскоре из числа кубинских эмигрантов была сформирована десантно-штурмовая бригада, которая помимо осуществления террористических акций и диверсий с осени 1960 г. готовилась к вооруженному вторжению на остров Свободы.

17 апреля 1961 г. бригада высадилась на Кубу, однако уже к исходу 20 апреля была полностью разгромлена. Провал открытой интервенции усилил антикубинскую деятельность правящих кругов США, рассматривавших Кубу как угрозу безопасности своей страны.

В конце 1961 г. кубино-американский конфликт вступил в новую фазу. Толчком стал секретный американский проект под кодовым названием "Мангуста", в соответствии с которым министерству обороны США предлагалось разработать план использования американских вооруженных сил в случае обращения кубинского подполья за помощью к Соединенным Штатам после начала восстания на острове.

Американо-кубинский конфликт перешел на глобальный уровень после вынужденного вмешательства в него Советского Союза.

В начале 60-х годов Куба заняла особое место в советской внешней политике, которая основывалась на принципах классовой солидарности и пролетарского интернационализма. Главным ее направлением была защита свободы и суверенитета Кубы. "Молодая Кубинская республика, которая имеет целью воплотить в жизнь социалистическую модель", писала тогда газета "Правда", "может твердо рассчитывать на братскую и бескорыстную помощь Советского Союза".

Советско-кубинское военное сотрудничество началось в конце 1960 г. На Кубу стало поставляться советское современное бронетанковое, артиллерийско-минометное вооружение и некоторые виды стрелкового оружия. Небольшая группа советских военных специалистов развернула ускоренную подготовку орудийных расчетов, танковых экипажей и изучение основ тактики их применения в условиях Кубы.

В августе и сентябре 1962 г. с Кубой были заключены соглашения о поставках из СССР оружия и военной техники для кубинской армии, авиации и флота. Увеличивалось число советских военных советников и специалистов. После опубликования 12 сентября 1962 г. заявления ТАСС в связи с ситуацией, сложившейся вокруг Кубы, более 32 тыс. солдат, матросов, сержантов и старшин, ожидавших осенью увольнения в запас, подали командованию рапорты с просьбой об отсрочке их демобилизации. Как сообщалось в донесениях министра обороны СССР и начальника Главного политического управления СА и ВМФ, тысячи офицеров, сержантов и рядовых обратились к командованию с просьбой направить их в качестве добровольцев на защиту молодой Кубинской республики.

Военно-политическое руководство СССР придавало большое значение стратегическому расположению Кубы. В период "холодной войны" НАТО размещала ракеты и военные базы по периметру советских границ. Американские самолеты постоянно вели разведку территории Советского Союза. Особое беспокойство вызывали американские ракеты в Турции, которые, по утверждению министра обороны СССР Р.Я. Малиновского, "могли достичь Москвы за 10 минут". Переброска самого современного оружия в непосредственную близость к американским берегам дала бы ощутимые дивиденды СССР в системе глобального противостояния двух систем, заметно повысила бы престиж молодой Кубинской республики в глазах многих стран Азии и Африки, только что освободившихся от колонизаторов.

Решение о размещении советских ракет средней дальности (РСД) с ядерными зарядами на территории Республики Куба советское руководство приняло на расширенном заседании Президиума ЦК КПСС 24 мая 1962 г. Оно основывалось на том, что это единственная возможность оградить Кубу от прямого американского вторжения. Согласование деталей с кубинской стороной происходило в ходе визита на Кубу с 31 мая по 9 июня 1962 г. советской правительственной делегации, в составе которой находились и представители Министерства обороны СССР.

В итоговом тексте советско-кубинского договора, в частности, отмечалось, что СССР направит на Кубу свои вооруженные силы для усиления ее обороноспособности перед лицом опасности агрессии извне, способствуя таким образом поддержанию мира во всем мире, что в случае агрессии против республики или против советских вооруженных сил, размещенных на ее территории, правительства Кубы и СССР, используя право на индивидуальную или коллективную оборону, предусмотренное статьей 51 устава ООН, предпримут все необходимые меры для отражения агрессии{48}.

21 мая 1962г. строго ограниченный круг руководителей Министерства обороны СССР получил задание спланировать беспрецедентную по масштабам и срокам операцию по доставке на огромное расстояние и размещению на Кубе баллистических ядерных ракет средней дальности и крупной группировки советских войск.

Сама операция, получившая кодовое название "Анадырь", готовилась под видом стратегического учения с перебазированием войск и военной техники морем в различные районы Советского Союза. К ее обеспечению подключилось Министерство морского флота СССР. По предварительным расчетам военных экспертов, для осуществления плана требовалось четыре месяца, не менее 70 морских судов, так как общая численность группы советских войск на Кубе (ГСВК) должна была составить 44 тыс. человек. Практически же в перевозках войск, боевой техники и вооружения приняли участие 85 судов, которые совершили 180 рейсов на Кубу и обратно.

Первое судно прибыло на Кубу 26 июля 1962 г., а затем в течение двух месяцев на остров скрытно переправили 42 тыс. чел. личного состава с вооружением, техникой, боеприпасами, продовольствием и стройматериалами.

С размещением личного состава на транспортах были сложности. Трюмы буквально набивались людьми, которым почти месяц суждено было находиться в раскаленной стальной "коробке". Для соблюдения режима секретности выход военнослужащих на палубу ограничивался (только ночью, группами по 20 - 25 человек). Люки твиндеков, где они размещались, накрывали брезентом, и воздух подавался только по системе вентиляции. Температура внутри достигала порой 50 градусов по Цельсию. Пища выдавалась два раза в сутки в ночное время. Многие продукты (к примеру, сливочное масло, мясо и овощи) из-за высоких температур быстро портились. Люди болели и даже умирали. Хоронили военнослужащих по морскому обычаю - зашивали в брезент и опускали в море.

Так была создана сильная, хорошо вооруженная, боеспособная группа советских войск на Кубе. В ее состав входили: дивизия ядерных ракет средней дальности стратегического назначения (три полка ракет Р-12 с дальностью пуска до 2500 км, всего 24 пусковые установки с 36 боевыми ракетами), две дивизии противовоздушной обороны (144 пусковые установки зенитных ракет и полк истребителей-перехватчиков МиГ-21, насчитывавший 40 самолетов); два полка фронтовых крылатых ракет (ФКР) с 80 ракетами; полк вертолетов; эскадрилья из шести самолетов-носителей атомных бомб Ил-28; четыре усиленных мотострелковых полка со штатным вооружением, три из которых имели тактические ракеты "Луна" (6 установок); бригада ракетных катеров - 12 единиц; полк береговой охраны с шестью пусковыми установками ракет "Сопка"; полк самолетов минно-торпедной авиации Ил-28.

4 октября на остров доставили ядерные боеприпасы для стратегических ракет Р-12 мощностью по 1 мегатонне, 6 авиационных атомных бомб, а также ядерные боеголовки для тактических огневых средств - ракет "Луна", ФКР и "Сопка" мощностью от 3 до 12 килотонн. Дальность пусков тактических ракет от 60 до 80 км позволяла обеспечить отражение десанта на побережье Кубы.

Американская разведка всех видов, обладая широкими возможностями и средствами, не смогла раскрыть состав группы советских войск на территории Кубы. Развертывание стратегических ракет она обнаружила с помощью аэрофотосъемки только 14 октября, а о наличии тактического ядерного оружия американцы впервые узнали только 30 лет спустя - из доклада российского представителя в 1992 г. на конференции в Гаване.

На 1 октября, когда вся группа уже находилась на Кубе, численность советских военнослужащих оценивалась ЦРУ в 4 - 4,5 тыс. чел., на 22 октября - 8 - 10 тыс. чел., в ноябре - 12 - 16 тыс. человек. В начале 1963 г. при подведении итогов прошедших событий ЦРУ определило численность советских войск в 22 тыс. чел., тогда как на самом деле их было около 43 тысяч.

14 октября самолет У-2 заснял строительство стартовых позиций ракет Р-12, 16 октября о результатах аэрофотосъемки доложили президенту Дж. Кеннеди. После этого кризисная ситуация стала обостряться с каждым днем. Советники президента США предлагали немедленно нанести воздушный удар по ракетным позициям или осуществить прямое вторжение на Кубу. Вооруженные силы США были приведены в повышенную боевую готовность. То же происходило в вооруженных силах Советского Союза. Кроме того, была повышена боевая готовность войск НАТО и Организации Варшавского договора. 22 октября в выступлении по радио Дж. Кеннеди объявил о введении карантина, а фактически - морской блокады молодой Кубинской республики.

По решению Совета обороны СССР, принятому в конце сентября 1962 г., переброска на Кубу эскадры надводных кораблей, предусматривавшаяся планом операции "Анадырь", была отменена. Эскадра подводных лодок (ПЛ) также не была развернута у кубинского побережья. Семь дизельных ударных подлодок обеспечивали морские перевозки войск и военных грузов. Лодки имели три ракеты Р-13 с ядерными боеголовками мощностью 1,5 мегатонны и торпеды с ядерными боезарядами в 8 - 10 килотонн.

На Кубе объявили всеобщую боевую тревогу, войска регулярной армии выдвинулись на боевые позиции, были развернуты формирования Народной обороны. К 25 октября все стартовые позиции ракет Р-12 находились в готовности к пускам. Руководство Революционных вооруженных сил Кубы и командование ГСВК ожидали начала вторжения американцев в самые ближайшие дни.

Американские силы вторжения насчитывали до 85 тыс. чел. личного состава, до 180 кораблей, 430 истребителей-бомбардировщиков и палубных штурмовиков, до 600 танков, свыше 2 тыс. орудий и минометов, до 12 НУРС "Онест Джон". Планировалось также использовать надводные и подводные силы и средства 6-го и 7-го флотов, несколько парашютно-десантных, пехотных и бронетанковых дивизий. Второй эшелон вооруженных сил США насчитывал до 250 тыс. чел. и 460 военно-транспортных самолетов{49}.

Еще более обострилась обстановка после 27 октября 1962 г., когда советская зенитная ракета сбила над территорией Кубы американский разведывательный самолет 11-2.

Кризис грозил перерасти в мировую ракетно-ядёрную катастрофу. Но у руководителей СССР и США - Н.С. Хрущева и Дж. Кеннеди - хватило здравого смысла и выдержки. Между ними начались интенсивные телефонные переговоры. Президент дал гарантию не вторгаться на Кубу, если Хрущев уберет с острова наступательное оружие - баллистические ракеты Р-12 и бомбардировщики Ил-28. СССР же настаивал на ликвидации американской ракетной базы в Турции и добился своего.

Мировая общественность вздохнула с облегчением. Преодоление Карибского кризиса стало достоянием истории.

Уже на следующий день, 28 октября, начался демонтаж стартовых позиций ракет и подготовка ракетной дивизии в полном составе к передислокации в Советский Союз. С 5 по 9 ноября все баллистические ракеты, а также бомбардировщики Ил-28, отнесенные американцами к наступательному оружию, с Кубы были вывезены. Личный состав дивизии в количестве более 7 тыс. чел. и техника с 1 по 12 декабря на 24 транспортах отправлены в СССР.

Необходимо отметить болезненную реакцию Фиделя Кастро на решение о вывозе ракете Кубы. В послании Н.С.Хрущеву от 31 октября он писал: "...многие кубинцы пережили в момент заявления Советского Союза о вывозе ракет непередаваемую горечь и печаль. Глаза тысяч людей, кубинцев и советских, которые были готовы умереть с высшим достоинством, пролили слезы, когда стало известно о внезапном, неожиданном и практически безоговорочном решении об удалении оружия"{50}.

По директиве министра обороны СССР от 1 ноября 1962 г. на острове из состава ракетных войск стратегического назначения оставалось около тысячи офицеров и солдат, определенное количество автотехники, радиостанций и ряд вспомогательных подразделений. Что же касается военной техники других видов вооруженных сил (самолеты МиГ-21, УТИ МиГ-15, Як-12, Ан-2, вертолеты Ми-4, ракетные катера и т.д.), то большинство из них в течение 1962 - 1963 гг. советские военные специалисты передали кубинской стороне. При этом интенсивно шло обучение кубинских воинов грамотному использованию передаваемого вооружения. По просьбе кубинского руководства советские военные советники и специалисты различного профиля приступили к работе по созданию на базе Революционных вооруженных сил Кубы регулярной кадровой армии.

По мере передачи вооружения и техники части и подразделения ГСВК возвращались на Родину. Руководство и народ Кубы, провожая советских военнослужащих, выражали им глубокую признательность и благодарность за братскую помощь в минуту смертельной опасности, за их готовность сражаться вместе с кубинской армией против агрессии.

По настоятельной просьбе правительства Кубы на острове осталась лишь отдельная мотострелковая бригада. Кубинцы знакомились с организацией службы и боевой подготовки этой бригады, проводили с ней совместные учения. (Спустя 10 лет бригада в месячный срок была вывезена на Родину.)

Оставшиеся специалисты продолжали активную работу по подготовке кадров для РВС. С помощью советских военных советников и специалистов офицеры и младший командный состав готовились непосредственно в войсках, в созданных учебных центрах и школах основных видов вооруженных сил и родов войск. Советские генералы и офицеры проводили занятия со слушателями в Академии Генерального штаба имени М. Гомеса и Военном политехническом институте. Обучение велось как по краткосрочным, так и по рассчитанным на несколько лет программам. Кроме того, многие кубинские воины начали обучение в Советском Союзе. Первой прибыла группа моряков, затем последовали группы летчиков, а с 1963 г. кубинские офицеры направлялись в советские военные училища и академии на полный курс обучения. Тысячи кубинцев прошли подготовку в Советском Союзе, включая высший командный состав РВС, который обучался в Академии Генерального штаба в Москве.

Большой вклад в дело укрепления Революционных вооруженных сил Кубы внесли советские военные советники при командующих видами вооруженных сил и родами войск, командирах соединений. Они помогали молодым кубинским военачальникам управлять войсками, организовывать оперативную и тактическую подготовку, проводить тренировки и учения. На разборах учений министр РВС генерал Рауль Кастро подчеркивал, что опыт Советских Вооруженных Сил, приобретенный с учетом особенностей театра военных действий Кубы, является основой подготовки войск и штабов, а конкретные знания советских военных специалистов, которые они постоянно передают кубинским офицерам, - бесценная помощь для РВС.

Старшие групп военных специалистов - генералы с большим опытом работы на высших военных должностях в СССР - не только руководили деятельностью специалистов, но и являлись главными советниками и консультантами министра обороны и начальника Генерального штаба РВС. С их участием решались вопросы советско-кубинского военного сотрудничества.

Тесное военное сотрудничество Советского Союза и Республики Куба, бескорыстная помощь советских военных советников и специалистов, осуществление поставок современного вооружения обеспечили превращение Повстанческой армии в регулярные Революционные вооруженные силы - наиболее сильные и подготовленные среди армий стран Южной и Центральной Америки.

По итогам выполнения интернациональной миссии на Кубе большинство советских военнослужащих были награждены орденами и медалями СССР. Кроме того, многие участники событий получили почетные грамоты Президиума Верховного Совета СССР и кубинскую награду "Воин-интернационалист" 1-й степени.

Деятельность советских военных на Кубе не обошлась без жертв. В период с 1962 по 1964 г. более 60 советских военнослужащих погибли или умерли при различных обстоятельствах - при спасении людей во время сильнейшего тропического урагана "Флора", пронесшегося над Кубой осенью 1963 г., а также в ходе боевой подготовки, от несчастных случаев и болезней. Захоронение погибших производилось, в основном в районе населенного пункта Торренс.

Руководство РВС Кубы при поддержке Главнокомандующего Фиделя Кастро решили к 60-й годовщине Советских Вооруженных Сил в феврале 1978 г. создать мемориал, посвященный советскому солдату-интернационалисту. За короткий срок рядом с автострадой Гавана - Сан-Антонио, недалеко от старого кладбища, из самых лучших материалов воздвигли внушительный мемориальный комплекс. На его территорию со старого кладбища с почетом перенесли останки советских воинов.

Автор комплекса - скульптор Армандо Фернандес - использовал для создания мемориала серый мрамор и бетон. Комплекс представляет собой две бетонные стены в форме траурно склоненных знамен обеих стран. На фоне центральной бетонной стены - скульптурная группа в виде двух поднятых к небу рук. В одной - автомат, символизирующий поддержку Советских Вооруженных Сил кубинскому народу; в другой - дубовая и лавровая ветви, символизирующие стойкость и мужество погибших. Перед скульптурой - мраморный квадрат, в центре которого пятиконечная звезда с Вечным огнем. Его зажег на торжественном открытии монумента министр РВС Кубы генерал армии Рауль Кастро. В своем выступлении он назвал этот мемориал символом нерушимой дружбы, которая объединяет народы двух стран.

Правительственное задание было выполнено{51}

Воспоминания генерал-майора Л. Гарбуза - бывшего заместителя командующего Группой советских войск на Кубе

Военно-политический инцидент, возникший на кубинской почве между СССР и США, трудно переоценить. Более опасной обстановки в международных отношениях с окончания Второй мировой войны не отмечалось. Карибский кризис оставил заметный след в Новейшей истории, коренным образом повлиял на мировую политику. А операция "Анадырь" по своему замыслу и масштабам морского десанта не вписывается в учебники по военному искусству.

По планам Генерального штаба Группа советских войск, быстрыми и внезапными действиями заняв оборону на острове, имела стратегическую цель без ведения активных боевых действий пресечь вторжение американских сил быстрого реагирования на Кубу. Естественно, что открытая подготовка к отправке частей и соединений на территории СССР и их демонстративный вояж по мировой акватории привлекли бы внимание как наших друзей, так и врагов.

Как показали последующие события, скрытая переброска и занятие боевых порядков советской военной группировкой на Кубе явились важнейшим достоинством операции "Анадырь". Для меня интернациональная миссия по защите кубинской революции началась с назначением на должность заместителя командующего Группой советских войск по боевой подготовке. Это было в начале июня 1962 г.

Руководить военной операцией "Анадырь" было доверено генералу армии Иссе Александровичу Плиеву.

Значительный импульс и вдохновение на предстоящую операцию мы получили на встрече с Н.С. Хрущевым. Это было 7 июня 1962 г.

Свою речь Хрущев начал с фразы: "Мы в ЦК решили подкинуть Америке "ежа" - разместить на Кубе наши ракеты, чтобы Америка не смогла проглотить остров Свободы. Согласие кубинской стороны имеется. Цель этой операции одна - помочь выстоять кубинской революции, оградить ее от агрессии США. Политическое и военное руководство нашей страны, всесторонне взвесив все обстоятельства, не видит другого пути предотвращения нападения со стороны Америки, которое, по нашим сведениям, интенсивно готовится. Когда ракеты будут размещены, Америка почувствует, что, если она захочет расправиться с Кубой, ей придется иметь дело с нами".

План предусматривал следующую последовательность переброски войск: сначала соединения ПВО, общевойсковые части, авиаполки и авиаэскадрильи, военно-морские подразделения и лишь на завершающем этапе - ракеты и боеприпасы к ним. Такой походный порядок полностью отвечал оперативному замыслу, гарантировал скрытность постановки ракет на боевые позиции и обеспечивал, в конечном счете, выполнение поставленных задач. В последующем такое решение оказалось оправданным и с точки зрения дезинформации американской разведки. Появление нескольких советских частей и боевой техники американцы приняли за усиление военного потенциала кубинских вооруженных сил.

В тот день в Кремле Хрущев неоднократно подчеркивал, что Советское правительство (в данном случае высшее партийное руководство) в своих действиях исходит из миролюбивых позиций и не помышляет о том, чтобы спровоцировать ядерный конфликт или же использовать кубинский плацдарм для нанесения превентивного ядерного удара по США. Несколько раз Никита Сергеевич повторил один и тот же тезис: "Войны мы не хотим, вооруженный конфликт с США нам не нужен. Вопрос о применении ядерных средств в случае возникновения кризисной ситуации или американского вторжения на Кубу будет решать Москва, и только Москва".

Подготовка войск к выполнению боевого задания осуществлялась по планам Генерального штаба, штабов и управлений видов вооруженных сил и родов войск. В тот период почти никто из государственного и военного руководства страны не знал о географической точке переброски войск. Шла активная и целеустремленная подготовка к "спецкомандировке". По мере расширения объема задач и возникновения рабочих проблем количество задействованных лиц увеличивалось, и, естественно, постепенно раскрывалась "тайна" кремлевского замысла.

Подготовка включала в себя огромный комплекс организационно-мобилизационных, учебно-тренировочных мероприятий, происходило доукомплектование частей и подразделений личным составом до штатной численности, активно проводились ремонтно-регламентные работы на боевой технике, готовилось техническое и тыловое обеспечение. Активную деятельность в подготовке войск проявили главкомы, Главное политическое управление СА и ВМФ, все службы Ленинградского, Прибалтийского, Киевского, Белорусского, Одесского военных округов. С их помощью оперативно решались многие проблемные вопросы подготовки войск к спецкомандировке. Огромную нагрузку приняло на себя Министерство морского флота СССР...

После того как 14 октября американским разведывательным самолетом были обнаружены и сфотографированы стартовые позиции ракетных подразделений, военно-политическая и морально-психологическая напряженность резко возросла. Усилилась активность ВВС США, самолеты почти круглосуточно повисали над территорией Кубы. Некоторые из них на бреющем полете, на высоте 100 - 200 м, пролетали над боевыми порядками наших частей. Противоправные действия (самолеты нарушали государственную границу Кубы) американской стороны толкали командиров советских частей на пресечение нарушителей воздушного пространства. Но командующий Группой войск отдал строгий приказ не принимать никаких мер, которые позволили бы американцам вскрыть нашу систему ПВО и спровоцировать боевые действия.

Чувствуя безнаказанность, американская авиация (разведывательная, истребительная и штурмовая) бесцеремонно ежедневно, несколькими заходами, "прощупывала" весь остров. В небе ежечасно находились десятки самолетов. Гул моторов сотрясал воздух. Создавалось впечатление массированного воздушного налета с бомбометанием. Американцы вели психическую атаку. Летчики открытым текстом запрашивали свой командный пункт: "Когда будем наносить удар по Кубе?" В этих условиях от наших воинов требовались выдержка, строгая дисциплина и исключительная исполнительность. Офицеры, сержанты, солдаты проявляли в такой обстановке стойкость, терпение и мужество.

Между тем напряжение возрастало. Хочу остановиться более подробно на одном эпизоде, который мог послужить сигналом к началу крупномасштабных военных действий и привести к непредсказуемым последствиям. 27-е октября день, когда советские зенитчики сбили разведывательный самолет ВВС США 11-2, американцы назвали "черной субботой".

В тот день в 8 часов утра я прибыл на командный пункт группы войск. Здесь находился заместитель командующего по ПВО генерал С.Н. Гречко, который анализировал доклады о действиях разведывательной авиации США.

При встрече он сказал мне: "Над нами более часа кружит "гость". Считаю, что нужно давать команду сбить американский самолет, так как он может вскрыть на всю глубину наши позиции, и через несколько часов данные разведки будут известны Вашингтону". Мы решили по прямому телефону связаться с И. А. Плиевым, но командующего в штабе не оказалось. В то время дежурный офицер доложил о том, что самолет 11-2 изменил курс полета: дойдя до Гуантанамо, он повернул на север. Нам стало ясно, что разведчик уходит после выполнения боевого задания. Я высказал предположение, что все ракетные старты теперь "засвечены" и нельзя допустить, чтобы секретная информация попала в Пентагон.

После некоторого раздумья С.Н, Гречко произнес: "Что ж, отвечать будем вместе". На командный пункт ПВО пошла наша команда на уничтожение цели номер 33 - самолета 11-2. Приказ был доведен до командира первого дивизиона 507-го зенитно-ракетного полка майора Ивана Герченова. Зенитчики незамедлительно выполнили приказ. Американский самолет, пилотируемый майором Андерсоном, был сбит ракетами класса "земля - воздух". Первая ракета лишь повредила машину, летчик даже успел открыть "фонарь", чтобы катапультироваться, но вторая ракета явилась роковой.

Если говорить официальным языком, то решение на пресечение полета диктовалось оперативной необходимостью. Нельзя было допустить, чтобы у военно-политического руководства США появились сведения о дислокации, количестве вооружения и боевой техники советских и кубинских войск и прежде всего - разведданные о ракетных стартах дивизии и средств ПВО.

Кубинское руководство, а позже весь народ с огромным восторгом встретили известие о пресечении разведывательных полетов. Впервые за долгий период времени американская авиация, безнаказанно "гулявшая" в небе Кубы, получила достойный отпор и урок.

Мы не хотели жертв, мы не провоцировали американскую сторону на боевые действия. Приказ на уничтожение американского воздушного нарушителя диктовался развитием обстановки и был рассчитан на то, чтобы положить конец бесконтрольному хозяйничанью американских ВВС в воздушном пространстве Кубы. Нет сомнения в том, что уничтожение И-2 вызвало обострение кризиса в тот момент, когда между Москвой и Вашингтоном уже наметились первые шаги к примирению. Вслед за установлением Белым домом военно-морского карантина Кубы командование Группы советских войск объявило боевую готовность номер один. По этой готовности мы были заняты рассредоточением боевой техники и обустройством месторасположения всех частей на случай атаки противника с воздуха и моря, дооборудовали позиционные районы ракетных полков и дивизионов, подтягивали к ним ракеты, которые ранее укрывались в отрогах гор. Зенитчики, моряки, военнослужащие мотострелковых частей, авиаторы наращивали свои боевые возможности. Были усилены меры маскировки и охраны боевых порядков, все средства ПВО приведены в 6-минутную готовность.

Американская сторона в это время, по данным кубинской агентурной разведки, решала вопрос о времени и средствах вторжения на остров. Усилилась авиаразведка как высотными самолетами 11-2, так и низколетящими разведчиками Р-101, которые даже пытались имитировать бомбометание.

Наше решение было рискованным. Однако нагнетание военной обстановки исходило от Белого дома. По многим информационным открытым и закрытым каналам нам стало известно об эскалации военных приготовлений американской стороны к вторжению на Кубу.

В ответ кубинское руководство предприняло ряд срочных мер по обороне страны и военному противодействию противнику. 22 октября Ф. Кастро отдал приказ Революционным вооруженным силам республики об объявлении боевой тревоги и занятии частями и подразделениями боевых позиций и постов. На военное положение перешла вся Куба. По всей стране прокатился лозунг: "Родина или смерть! Мы победим!" В результате молниеносной мобилизации на защиту Кубы встало 250 тыс. чел.

В этот же день из Москвы поступил приказ министра обороны СССР о приведении советских войск на Кубе в полную боевую готовность. Текст этой телеграммы прочно вошел в мою память. В ней говорилось о том, что в связи с возможным десантированием американских войск на остров надлежит принять немедленные меры к повышению боевой готовности войск для отражения противника совместно с кубинской армией. К боевым действиям не привлекать ракетную дивизию и не использовать ядерные боеприпасы. Под телеграммой стояла подпись "Директор", то есть - Малиновский.

Спираль Карибского кризиса стала раскручиваться с большой скоростью. Счет времени вначале шел на дни, а затем на часы.

Естественно, что основу боевой мощи Группы войск составляла ракетная дивизия стратегического назначения, вооруженная ракетами среднего радиуса действия. Формировалась дивизия из ракетных полков и ПРТБ (подвижная ракетно-техническая база. - Ред.).

Общая численность дивизии составляла около 11 тыс. чел., из них 1900 офицеров. Боевой запас (ракеты с ядерной боевой головной частью) составлял 60 ракет, из них Р-12 - тридцать шесть ракет, Р-14 - двадцать четыре. Мощность каждой головной части составляла одну мегатонну. По штату полки имели по восемь пусковых установок (стартов). Как известно, до военно-морской блокады на Кубу было переброшено ракетное вооружение только трех полков с ракетами Р-12, в количестве 42 единиц, из них 6 учебно-боевые ракеты.

Головные части доставлялись отдельно от ракетной техники, в силу чего боевые заряды для ракет были переброшены на Кубу до 22 октября и помещены в специальные хранилища.

Командовал дивизией генерал-майор Игорь Демьянович Стаценко. К25 октября три полка (с 24 пусковыми установками) уже находились в состоянии полной боевой готовности. Этому предшествовала большая работа: были оборудованы стартовые позиции, подъездные пути, укрыта автотранспортная техника, организована охрана и оборона боевых порядков, маскировка позиционных районов, обустроен быт личного состава. В связи со сжатыми сроками приведения частей в боевую готовность инженерные работы велись днем и ночью. Проверка исправности техники и комплексные занятия на стартах проводились лишь в темное время суток, а с объявлением американской блокады все работы велись только ночью.

Мне как заместителю командующего приходилось часто бывать в подразделениях этой дивизии в порядке контроля за ходом подготовки к выполнению боевых задач или для оказания необходимой помощи. Общение с личным составом давало основание отметить, что люди в сложной военно-политической обстановке, в тяжелых климатических условиях, испытывая физические перегрузки, проявляли подлинное мастерство, воинскую смекалку и морально-психологическую стойкость. Без преувеличения можно сказать, что ракетчики, как и все воины Группы советских войск, с честью выполнили задание Верховного Главнокомандующего Вооруженными Силами Советского Союза.

Как свидетельствует история, не всякий политический спор между враждующими государствами заканчивается войной и не каждое военное противостояние начинается военным сражением. История Карибского кризиса подтвердила эту истину. Враждующие стороны на известных условиях мирным путем разрешили конфликт.

Из дневника офицера-зенитчика{52}

Воспоминания полковника П. Королева

...Специальная командировка (так тогда называли переброску советских войск на Кубу) застала меня в должности заместителя командира дивизии ПВО по зенитно-ракетным войскам.

Отправлялись морские эшелоны из порта Феодосия. Последним уходил теплоход "Физик Вавилов", на котором мне довелось быть начальником эшелона. Морской переход оказался тяжелым. Впереди нас ждали всякие непредвиденные обстоятельства, исключительное перенапряжение физических и духовных сил. Путь нелегкий, но когда есть цель, то находятся и силы преодолеть трудности.

По мере приближения к Кубе наше судно стали облетать самолеты и сопровождать корабли США. Заметим - мы находились в нейтральных водах и правовой режим судоходства не нарушали.

Сопровождая нас, американцы тем самым осуществляли грубое вмешательство вдела суверенного государства, ведь судно - это государственная территория. Более того, своими провокационными действиями они могли создать опасность для жизни людей и целостности судна.

До конца нашего перехода оставалось 5 - 6 часов, как вдруг видим - на встречном курсе на полном ходу к нам приближается эскадра кораблей ВМС США. И дут на сближение. Головной корабль подает сигнал: "Кто такие?", "Откуда идете?", "Что везете?", "Порт отправления?", "Порт назначения?" Эскадра из тринадцати эсминцев. На ходу они окружили наше судно, препятствуя нормальному движению, настаивая на ответе. Несмотря на незаконные действия и требования, даем ответ: "Вышли из Феодосии, везем коммерческий груз, идем по своему назначению". Действительно, на палубе большое количество ящиков, автотракторной техники. Все это имитировало наличие сельскохозяйственного груза.

Почти одновременно с кораблями появились два американских самолета, пикируя на наше судно. Совершили несколько виражей на высоте 100 - 150 м. Видны были лица летчиков. Рев самолетов раздирал душу людям. И самое главное - никто из нас не знал истинных намерений морских и воздушных пиратов.

Капитан не сходил с мостика, без волнения и тревоги отдавал распоряжения членам экипажа, вахтенной службе. Все приготовились к вооруженной защите судна в случае, если американцы сделают попытку взять его на буксир или предпримут иные действия.

Идем своим курсом, не сбавляя хода. Видим лица американских матросов, занявших свои места у орудий и пулеметов. Маневр эсминца № 5, идущего параллельно с нашим правым бортом, и тактика палубных расчетов походили на исходное положение для вооруженного захвата нашего судна.

У нас настрой боевой. Судно в руки американцев не отдадим. С борта эсминца последовал новый сигнал: "Остановитесь!" Наш ответ отрицательный, продолжаем идти своим курсом. О происходящем на море по радио сообщили в Черноморское пароходство и в Москву. Получили ответную радиограмму, в которой подтверждалось, что наши действия правильны, необходимо следовать утвержденным маршрутом.

Тем временем драма на море продолжалась. Эсминец пошел наперерез курсу нашего судна, чтобы заставить нас подчиниться его требованиям. На эсминец был передан сигнал: "С курса не сходим, в случае перереза нашего курса будем таранить ваш корабль".

Носовая часть "Физика Вавилова" практически позволяла нанести такой удар и расколоть эсминец надвое, но в носовой части судна находились боевые части ракет и взрывчатка. При сильном ударе не исключены детонация и взрыв боеприпасов, и тогда гибель судна и пассажиров неминуемы. Держим небольшой совет. Принимаем с капитаном решение: захват корабля и плен - позор, лучше гибель. Но необходимо предпринять все возможные меры, чтобы не допустить ни того, ни другого.

Поняв, что нас не испугать провокационными действиями, американская воздушно-морская армада развернулась на 180 градусов и удалилась в обратном направлении.

В этом противоборстве время словно остановилось. На самом деле испытание нервов продолжалось более, двух часов. Это было проверкой стойкости и мужества экипажа и личного состава нашей части. Человек многое может, если им движет чувство осознанного долга перед Родиной и присягой!

С прибытием последнего эшелона закончилось сосредоточение дивизии на острове Куба. Началось развертывание частей ЗРВ (зенитно-ракетных войск) и РТВ (радиотехнических войск) в боевой порядок.

Приступили к выполнению задач. Тяжело, если не сказать - невыносимо тяжело. Жара, недостаток питьевой воды, каменистый грунт, отсутствие необходимого количества инженерной техники для производства фортификационных работ. Но нужно отдать должное нашим солдатам и офицерам - они выполнили приказ. Дивизия к установленному сроку была боеготовой.

Обстановка после объявления морской блокады Кубы накалилась до предела. Американские войска с суши и с моря окружили остров плотным кольцом. В Группе войск и в кубинской армии объявлена наивысшая степень боевой готовности. Все замерло в ожидании боевых действий. В те дни я как-то особенно остро предчувствовал приближение неминуемой войны и ответственность перед Родиной за защиту Кубы.

Но вот наступил роковой день, который мог стать началом крупномасштабных военных действий.

27 октября я в качестве ответственного дежурного находился на КП дивизии. С ран него утра с центрального командного пункта Группы войск одна за другой поступали команды - в воздухе "плавали" цели. В 5 час. 45 мин. приняли команду: "Привести все средства в боевую готовность номер один". В 6 час. 02 мин. - следующая команда: "Цели уничтожать своим решением". В 6 час. 56 мин. - еще одна: "ЗРД привести в 6-минутную готовность. Огонь на поражение открывать при явном нападении".

В 8 час. 30 мин. в зоне видимости РЛС появилась цель. Высота 20 - 24 км. На наш запрос "Я свой" - не отвечает.

Об обнаружении цели в зоне действительного огня я немедленно доложил на ЦКП и командиру дивизии. На ЦКП в это время находились заместители командующего Группой войск генералы С. Н. Гречко и Л. С. Гарбуз. Они приняли решение об уничтожении американского воздушного разведчика, о чем передали командиру дивизии. От него я и получил команду: "Цель номер 33 уничтожить".

Первым обнаружил цель дивизион, которым командовал подполковник И.М. Герченов. В 10 час. 19 мин. командир дивизиона доложил: "Цель номер 33 уничтожена, расход - 2, высота - 21 км, скорость - 300 м/сек". Американский самолет и-2 исчез с экранов радаров. Для его поиска поднялись в воздух самолеты.

С ЦКП Группы войск последовал приказ по целям огня не открывать.

По разведывательным данным, которыми располагало кубинское руководство, американцы намеревались в эти дни (27 - 29 октября) совершить вторжение на Кубу. Как стало известно позднее, перед высадкой морского и воздушного десантов командование США планировало произвести бомбовый удар 500 самолетами (2000 боевых вылетов) по всему плацдарму кубинских и советских войск. К всеобщему счастью, этого не произошло. Война отступила. Сбитый самолет-разведчик упал в деревне Вега-111, в 12 км от позиционного района дивизиона Герченова. Одно крыло оказалось в центре населенного пункта, кабина с летчиком - в стороне, хвостовое оперение затонуло в море. При осмотре обнаружены фотопленки и магнитофонные записи команд и докладов, труп летчика и его личные документы. Им оказался 35-летний майор ВВС США Андерсон. Кубинцы передали тело летчика представителям американского командования. Остатки самолета поместили в музее Гаваны для публичного осмотра и в качестве вещественного доказательства агрессивной политики США против Кубы.

22 ноября блокада Кубы американскими морскими силами была отменена, и сухопутная группа советских войск сократились за счет убытия на Родину частей стратегического назначения. Остальные соединения и части продолжали нести повседневную службу, не ослабляя боевой готовности.

В конце ноября дивизию посетил командующий Группой войск генерал армии И. А. Плиев. Он поблагодарил весь личный состав соединения за успешное выполнение боевых задач и определил новое направление в работе. От всех нас требовалось тщательно подготовить учебно-материальную базу, на которой и организовать обучение кубинских военнослужащих по основным специальностям зенитно-ракетного вооружения.

На заключительном этапе обучения всю боевую технику в исправном состоянии предстояло передать представителям РВС Кубы.

Правительственное задание было выполнено{53}

Воспоминания Маршала Советского Союза Д. Язова

Операция "Анадырь" как по замыслу, так и по способу ее осуществления занимает неординарное место в истории отечественного военного искусства. А для всех ее участников - от солдата до генерала - она стала большой школой профессионализма и мужества. Мне довелось быть причастным к военно-политическому конфликту 1962 г. на Карибском театре военных действий.

К одной из положительных характеристик операции "Анадырь" следует отнести ее скрытность. Не только противная сторона, но и ее участники не знали о ней ничего. До определенного момента даже командование дивизии и полков не было информировано о времени и месте ее проведения.

Тем временем по указанию из округа намечалась отправка полка, которым я командовал уже второй год, к условному месту дислокации морским транспортом. Для этой цели выделялись сухогрузы "Ковров", "Сретенск" и теплоходы "Эстония" и "Победа". Погрузка техники и личного состава на суда происходила в Кронштадте.

На 16-е сутки нашего морского путешествия мы в бинокль увидели восточную часть острова. И вот мы у берегов далекой и незнакомой Кубы. Что знал об этом крае земли каждый из нас? Мало или очень мало. Наши представления о ней вмещались в две-три страницы школьного учебника.

В соответствии с оперативным планом Группы советских войск мотострелковые полки (их было на Кубе четыре) в основном предназначались для охраны и обороны позиционных районов ракетных полков и арсеналов с ядерными боеприпасами, а также для борьбы против десанта противника.

По прибытии на Кубу подразделения полка занимали позиционный район и обустраивались. Личный состав работал напряженно, в короткие сроки требовалось решить многочисленные задачи.

Обстановка осложнялась непривычными природно-климатическими условиями.

Сентябрь был на исходе, но по-прежнему стояла удушливая жара, ни днем, ни ночью не чувствовалось прохлады. Такой климат, конечно же, не для нас жителей умеренных широт. До 15 часов все горит под солнцем, а в 16 как по заказу - дождь. Душно, высокая влажность.

К утру палатки покрывались зеленой плесенью, люди в таких условиях не имели возможности хорошо отдохнуть за ночь. Стала давать себя знать физическая усталость. Приступили к оборудованию нового места дислокации. Работа закипела. Руководителем рекогносцировочных и фортификационных работ был инженер полка майор Жупков, который определил места и порядок размещения всех подразделений и служб полка. На правом фланге сосредоточились в предбоевом порядке мотострелковые батальоны, танковый батальон, артиллерийский дивизион, батарея САУ, батарея ПТУРСов, зенитчики и подразделения обслуживания.

17 октября поступила команда прибыть в Гавану на военный совет. Собрались в зале, однако совещание перенесли на один день. Это вызвало некоторое удивление, но вопросов никто не задавал. Каждый понимал, что перенос заседания военного совета может быть обусловлен только чрезвычайными обстоятельствами. Интуиция сработала верно. В зале появился начальник штаба Группы войск генерал-лейтенант Акиндинов и сообщил собравшимся короткую, но тревожную оперативную сводку: американский самолет-разведчик Ц-2 совершил облет острова Кубы, сфотографировал пусковые установки ракетных комплексов, места дислокации советских и кубинских войск и сил флота. В связи с такой обстановкой нам было приказано незамедлительно передать приказ подчиненным частям и соединениям о переводе в полную боевую готовность. По телефонной связи ЗАО я передал приказ командующего и предупредил о том, что применение любого вида оружия возможно только с разрешения Центра (штаба Группы), в том числе и ведение огня зенитными батареями по воздушным целям. В зал вошел генерал армии И. А. Плиев, но открывать заседание военного совета не стал, заявив, что настало время не для разговоров, а для возможных боевых действий. В Америке до предела накалена обстановка: "ястребы" призывают к войне против Кубы. Ф. Кастро объявил полную мобилизацию в стране. В связи с этим командующий велел всем командирам убыть в свои части и соединения. Действовать в соответствии с оперативными планами и указаниями штаба Группы.

А между тем военно-политическая обстановка в Карибском бассейне постепенно накалялась. 22 октября Вашингтон вопреки нормам международного права организовал военно-морской карантин. Блокада сорвала поставку некоторого количества советских войск и боевой техники на Кубу. По состоянию на 22 октября по плану операции "Анадырь" из 53 тыс. военнослужащих было доставлено около 42 тыс. Не дошли до места назначения два ракетных полка, вооруженных ракетами Р-14, несколько надводных кораблей и другое вооружение. Однако, по оценке военного совета.

Группа советских войск к этому времени была боеготова и способна совместно с РВС Кубы решить главную задачу - сорвать американскую интервенцию. События разворачивались быстро. Принцип "упредил-победил" имел вполне реальное значение в тот период времени: на войне как на войне.

Напряжение достигло апогея. Я, мои заместители и начальники служб ежедневно обходили боевые порядки полка, интересовались наличием необходимого количества боеприпасов для всех видов оружия, ГСМ, продовольственным и медицинским обеспечением, морально-психологическим состоянием личного состава.

Пользуясь случаем, хочу сказать доброе слово об однополчанах солдатах, сержантах, офицерах. О ныне живущих и ушедших из жизни. Славные воины, надежные боевые товарищи. Не сомневаюсь, если бы грянул бой, они приумножили бы боевую славу своих отцов. И хотя им не суждено было воевать, совершать боевые подвиги, но они были физически и нравственно готовы честно выполнить свой воинский долг. Часто задумываюсь над тем, что же тогда было основной движущей силой в наших делах. И нахожу только один ответ: высокий патриотизм, унаследованный от поколения фронтовиков.

Предельно ясно, что со срывом американской интервенции наша интернациональная помощь Кубе не заканчивалась. Основной контингент войск оставался на острове Свободы, чтобы помочь Кубе в военном строительстве. Но на какой срок мы остаемся здесь, никто не знал.

Как и планировалось, с 3 января начались занятия с кубинцами. Они носили в основном практический характер. В учебе доминировал принцип: "делай, как я". В качестве переводчиков были привлечены наши солдаты-молдаване, чей язык немного схож с испанским. Несмотря на многие сложности для кубинцев, хотелось бы отметить их исключительную любознательность и стремление быстрее и лучше освоить технику и вооружение.

Американцы не оставили нас в покое. Ежедневно, методично пара "фантомов" выходила из-за горы Круст и с ревом на малой высоте проносилась над лагерем. Офицеры называли такие вояжи проверкой нервной системы. Между тем мы продолжали обучение кубинских военнослужащих. По указанию Центра, учебный процесс спланировали до 1 сентября 1963 г.

В соответствии с планом и графиком Генерального штаба производилась передача боевой техники частям кубинской армии с одновременным выводом советских войск. Группа советских войск на Кубе перестала функционировать в середине 1964 г. А боевое сотрудничество между двумя армиями продолжалось долгие годы, но в иных формах.

Интернационалисты{54}

Виталий Боровик, участник операции "Анадырь"

Мы, воины Советского Союза,

Держали курс не "к теще на блины"!

В далекий край в отсеках с важным грузом,

Рискуя жизнью, океаном шли!

Нелегкий путь: жара, облеты, качка.

Тоска хотела волю покорить,

Но ей в ответ сказали мы:

"Чудачка! Напрасно ты изволила шутить!"

Встречала нас ликующая Куба,

Объятья были очень горячи.

И бородач с улыбкой доброй друга

Вручал нам символически ключи!

Войну начать противник собирался,

Грозился: "В Хиросиму превращу!"

Но трезвый голос разума раздался,

И боль сковала руки палачу!

Амиго! Не напрасно мы спешили,

Подарок нужный вовремя везли!

Сплотить сумели воедино силы,

В блокаду вместе выстоять смогли!

Страна большого, гордого народа,

За жизнь на смерть готового идти,

Цвети под ярким знаменем Свободы!

Навеки мы теперь породнены!

Доклады в ЦК КПСС Министра обороны СССР Маршала Советского Союза Р. Малиновского{55}

17 ноября 1962г. №80983 ЦК КПСС

Секретно экз. № 1

Докладываю обстановку и положение войск за период с 5 по 16 ноября 1962 г.

II. Обстановка на Кубе.

Военно-морские силы США продолжают блокаду Кубы. В зоне Карибского моря количество боевых кораблей США 5 ноября было равно 97, затем 10 ноября увеличилось до 153, а к 16 ноября уменьшилось до 111 кораблей, в их числе 102 корабля США и 9 кораблей Венесуэлы, Аргентины и Доминиканской Республики.

За последнее время резко увеличилось количество нарушений воздушного пространства Кубы американскими самолетами. За период с 6 по 15 ноября с. г. было отмечено 121 нарушение.

15 ноября с.г. Фидель Кастро направил письмо исполняющему обязанности секретаря ООН У Тану и предупредил, что впредь самолеты-нарушители США будут сбиваться кубинскими средствами.

17.11 отдано распоряжение тов. Павлову о запрещении открывать огонь по американским самолетам-нарушителям советскими средствами, даже если на этот счет будет приказ Фиделя Кастро.

16.11 полетов американских самолетов над территорией Кубы не отмечалось.

Кубинские войска находятся в постоянной, а Группа советских войск на Кубе - в повышенной боевой готовности 6 ноября командование кубинской армии приняло решение о демобилизации личного состава, призванного после 22 октября. К 8 ноября демобилизовано 51 000 человек из 148 000 призванных.

12 советских транспортов, убывших из портов Кубы в период с 5 по 10 ноября с личным составом, ракетами и техникой ракетных частей, продолжают движение в порты Советского Союза.

[...]

IV. По Вооруженным Силам СССР.

Ракетные войска стратегического назначения, войска ПВО страны, дальняя авиация, флоты, группы советских войск за границей, приграничные военные округа и войска стран - участниц Варшавского Договора продолжают находиться в повышенной боевой готовности.

Р. Малиновский М. Захаров

Секретно экз. № 1

ЦК КПСС

24 ноября 1962 г.

№81041

Докладываю обстановку и положение войск за период с 17 по 23ноября 1962г. [...]

//. Обстановка на Кубе. Группировка военно-морских сил США в зоне Карибского моря со снятием блокады Республики Куба уменьшилась на 30 кораблей и на 24.11.62 г. составляет 76 американских кораблей и 9 кораблей Аргентины, Венесуэлы и Доминиканской Республики.

В период с 17 по 20 ноября американская авиация 14 раз нарушала воздушное пространство Кубы. После 20.11 нарушений нет.

Кубинская армия продолжает оставаться в постоянной боевой готовности, а группа советских войск - в повышенной готовности.

С 17 по 23 ноября из Кубы в Советский Союз прибыло 7 транспортов с личным составом и ракетной техникой. Всего прибыло 18 ракет. На 24.11 на переходе морем находится 8 транспортов.

III. [...]20.11.62г. тов. Павлову отдано распоряжение о подготовке к отправке в Советский Союз авиационных частей, вооруженных самолетами Ил-28.

Начало погрузки самолетов Ил-28 на транспорты "Касимов" и "Красноград" запланировано на 29 - 30 ноября 1962 г.

IV. По Вооруженным Силам СССР. В соответствии с Постановлением Совета Министров от 20 ноября с. г. с 0.00 21 ноября в Ракетных войсках стратегического назначения, в войсках ПВО страны, дальней авиации, флотах, группах советских войск за границей, приграничных военных округах и войсках стран - участниц Варшавского Договора повышенная боевая готовность снята. Все войска перешли к нормальной деятельности и учебе.

Р. Малиновский

М. Захаров

Секретно экз. № 1

ЦК КПСС

8 декабря 1962 г. №81136

II. Обстановка на Кубе. ВМС США в количестве 60 - 70 боевых кораблей в зоне Карибского моря занимались боевой подготовкой и вели наблюдение за судами, идущими на Кубу и обратно.

Американская авиация девять раз нарушала воздушное пространство Республики Куба.

Группа советских войск продолжала заниматься боевой и политической подготовкой.

Войска кубинской армии, находясь в пунктах постоянной дислокации, готовили учебную базу к новому учебному году.

В период с 4 по 6 декабря с. г. с Кубы в СССР отправлены все 42 самолета Ил-28: на транспорте "Охотск" - 12 самолетов и по 15 самолетов на транспортах "Касимов" и "Красноград". Эти транспорты подвергались неоднократным облетам авиацией США.

Все 4 подводные лодки 69-й бригады подводных лодок, находившиеся на позициях в районе восточнее Багамских островов, к 6 декабря с. г. возвратились в базу Северного флота.

На переходе морем в Советский Союз с Кубы на 8.12.62 г. находится 9 транспортов с личным составом ракетных частей, ВВС и ВМФ.

Р. Малиновский В. Иванов

Секретно экз. № 1

ЦК КПСС

15 декабря 1962г.

№ 81221

I. Докладываю обстановку и положение войск с 8 по 14 декабря 1962г. [...]

II. Обстановка на Кубе. В зоне Карибского моря на 15.12 находилось 28 боевых кораблей ВМС США.

За истекшую неделю авиация США 5 раз нарушала воздушное пространство Кубы.

По данным кубинской разведки, за период с 6 по 13.12 из военно-морской базы США Гуантанамо (о. Куба) вывезено 3000 солдат морской пехоты.

Авиацией США в Атлантическом океане продолжаются облеты транспортов, идущих с Кубы в Советский Союз. Датским самолетом в зоне Балтийских проливов 13.12 четыре раза был облетан теплоход "Балтика".

Соединения и части Группы советских войск на Кубе занимались боевой и политической подготовкой, несли боевое дежурство, совершенствовали инженерное оборудование и маскировку позиций зенитно-ракетных войск. Штабы разрабатывали программы для переучивания личного состава кубинской армии на советскую технику, находящуюся в Группе, и проводили показные занятия для кубинских офицеров.

При радиотехнических частях Группы организована переподготовка 119 кубинских военнослужащих, а при вертолетном полку - 44 летчиков и 102 авиамехаников кубинской армии.

6.12 на закрытии учебно-методических сборов руководящего состава кубинской армии выступил тов. Рауль Кастро. В своем выступлении он подчеркнул, что материально Кубу поддерживает только один Советский Союз, порой даже в ущерб самому себе, хотя морально поддерживают многие. Он также отметил огромную помощь Советского Союза в создании и укреплении кубинской армии.

На переходе морем с Кубы в Советский Союз находятся 10 транспортов с личным составом и техникой Ракетных войск, ВВС и ВМФ. С погрузкой и отправкой транспорта "Кимовск" заканчивается отправка ракетных войск с Кубы в Советский Союз.

Р. Малиновский

В. Иванов

Секретно экз. № 1

ЦК КПСС

22 декабря 1962г. №81272

Докладываю обстановку и положение войск с 15 по 21 декабря 1962 г.

[...]

II. Обстановка на Кубе. Изменений в группировке ВМС США в зоне Карибского моря не отмечено. На 22. 12с. г. американская авиация 15 раз нарушала воздушное пространство Республики Куба.

Кубинской разведкой в течение недели отмечалось убытие с военно-морской базы США Гуантанамо кораблей с американскими войсками и вооружением. Всего к 18. 12 с. г. с базы вывезено 6000 солдат морской пехоты и 50 танков. Отмечается возвращение на базу Гуантанамо семей военнослужащих и гражданского персонала США, убывших ранее в связи с Кубинским кризисом.

Установлено, что в период с 1.1 по 30.4.63 г. намечается учение ВМС и ВВС США в районе Карибского моря, в котором примут участие до 100 боевых кораблей и 20 авиаэскадрилий. На учении будут отрабатываться вопросы поддержания боевой готовности боевых, резервных и учебных частей ВМС и ВВС США.

Соединения и части Группы советских войск несли боевое дежурство, занимались боевой и политической подготовкой, обучали кубинских специалистов и оказывали помощь кубинской армии в подготовке к военному параду, который будет проведен 2 января 1963 г. в День победы Кубинской революции.

В настоящее время при частях Группы советских войск обучается 463 кубинских специалиста.

17.12с Кубы в Советский Союз убыл транспорт "Кимовск". С убытием этого транспорта закончена отправка в Советский Союз частей Ракетных войск.

К 20. 12 все 42 самолета Ил-28 и все специальные заряды для ракет и авиабомб доставлены с Кубы в Советский Союз.

На 22.12 на переходе морем с Кубы в Советский Союз находится 6 транспортов с личным составом и техникой Ракетных войск, ВВС и ВМФ.

Р. Малиновский

В. Иванов

Секретно экз. № 1

ЦК КПСС

30 декабря 1962 г, №81359

Докладываю обстановку и положение войск с 22 по 29 декабря 1962г. [...] II. Обстановка на Кубе. В зоне Карибского моря на 29.12 отмечен

31 корабль ВМС США.

За период с 22 по 29 декабря американская авиация 12 раз нарушала воздушное пространство Республики Куба, а 23 декабря подводная лодка неустановленной принадлежности вошла в территориальные воды Кубы.

Кубинской разведкой установлено, что в военно-морской базе США Гуантанамо снимаются с позиций установки ЗУРС типа "Хок" и частично переводятся на консервацию артиллерия и танки.

По договоренности между правительствами Кубы и США к 27 декабря из Республики Куба закончен вывоз в США 1113 пленных кубинских контрреволюционеров, принимавших участие в нападении на Кубу в районе Плайя-Хирон. Взамен этого из США на Кубу доставляются медикаменты, медицинское оборудование и питание для детей на сумму 63 млн. долларов.

Соединения и части Группы советских войск несли боевое дежурство, занимались боевой и политической подготовкой, совершенствовали инженерное оборудование и маскировку позиций ЗРВ, продолжали строительство военных городков, учебных баз и оказывали помощь кубинским войскам в подготовке к параду.

Во исполнение решений Президиума ЦК КПСС № П 73/33 от 13.12 и П 75/46 от 27.12 для участия в военном параде кубинской армии, который будет проводиться 2 января 1963 г., в день 4-й годовщины Кубинской революции, от Группы советских войск выделены и готовятся к параду 6 ракет зенитно-ракетного дивизиона, 2 ракеты берегового ракетного дивизиона "Сопка" с расчетами и водителями из личного состава кубинской армии, 3 самолета МиГ-21 и 10 вертолетов Ми-4 с советскими экипажами.

24 декабря тов. Павлов имел беседу с тов. Раулем Кастро, в ходе которой решались вопросы дальнейшего устройства войск Группы, а также ускорения укомплектования учебных подразделений кубинских ВВС для обучения их на передаваемой советской технике из частей аэродромного обслуживания и обеспечения. Тов. Рауль Кастро в беседе с тов. Павловым все время подчеркивал, что кубинцы глубоко преданы нашей партии, Советскому Союзу и что они - наши друзья навеки. Он также заявил, что если бы не помощь Советского Союза, то Кубинская революция могла бы погибнуть.

На переходе морем в Советский Союз с личным составом и автотракторной техникой находятся 5 транспортов.

Р. Малиновский

М. Захаров

Советские военнослужащие, погибшие на Кубе

АБСИМЕТОВ Курантал Андарович, 1941 года рождения, Казахская ССР, Алма-Атинская область, с. Чемолчак. Рядовой. Погиб 20 августа 1963 г. Похоронен в районе м.Торренс, провинция Гавана. Перезахоронен в 1978 г. в братской могиле на территории мемориального комплекса Эль-Чико на окраине г. Гаваны.

АСКАНДИНОВ Ворошил Шахневозович, 1939 года рождения. Сержант. Погиб 18 августа 1963 г. Похоронен в районе м. Торренс, провинция Гавана. Перезахоронен в 1978 г. в братской могиле на территории мемориального комплекса Эль-Чико на окраине г. Гаваны.

АФАНАСЬЕВ Василий Константинович, 1942 года рождения, Башкирская АССР. Рядовой, шофер. Погиб 8 марта 1963 г. Похоронен в районе м. Торренс, провинция Гавана. Перезахоронен в 1978 г. в братской могиле на территории мемориального комплекса Эль-Чико на окраине г. Гаваны.

АХУНОВ Тагир Ахунович, 1940 года рождения, Татарская ССР, д. Бийкал. Рядовой. Погиб 31 августа 1963 г. Похоронен в районе м. Торренс, провинция Гавана. Перезахоронен в 1978 г. в братской могиле на территории мемориального комплекса Эль-Чико на окраине г. Гаваны.

БАРАНОВ Владимир Севастьянович, 1941 года рождения, Мурманская область, п. Никель. Рядовой. Погиб 19 февраля 1963г. Похоронен в районе м. Торренс, провинция Гавана. Перезахоронен в 1978 г. в братской могиле на территории мемориального комплекса Эль-Чико на окраине Гаваны.

БЛИЗНЮК М.И. Старшина сверхсрочной службы. Погиб 25 января 1963 г. Захоронен в СССР.

БОГАЧ Анатолий Семенович, 1941 года рождения. Украинская ССР, Киевская область. Рядовой. Погиб 2 октября 1962 г. Похоронен в районе м. Торренс, провинция Гавана. Перезахоронен в 1978 г. в братской могиле на территории мемориального комплекса Эль-Чико на окраине г. Гаваны.

БОРЮШКИН Геннадий Тимофеевич, 1940 года рождения. Ефрейтор. Погиб 9 октября 1962 г.

БУЛКИН Алексей Семенович, 1942 года рождения. Горьковская область, г. Дзержинск. Рядовой. Погиб 11 июня 1964 г. Похоронен в районе м. Торренс, провинция Гавана. Перезахоронен в 1978 г. в братской могиле на территории мемориального комплекса Эль-Чико на окраине г. Гаваны.

ВАСИЛЬЕВ Иван Федорович, 1942 года рождения. Рядовой. Погиб 3 августа 1963 г. Похоронен в районе м. Торренс, провинция Гавана. Перезахоронен в 1978 г. в братской могиле на территории мемориального комплекса Эль-Чико на окраине г. Гаваны.

ВОЛКОВА Нина Ивановна, 1936 года рождения, Украинская ССР, Донецкая область, Марийский район, с. Павловка. Служащая СА, медсестра. Погибла 10 февраля 1963 г. Похоронена в районе м. Торренс, провинция Гавана. Перезахоронена в 1978 г. в братской могиле на территории мемориального комплекса Эль-Чико на окраине г. Гаваны.

ГАЛИЧ Федор Федорович, 1941 года рождения, Украинская ССР, Луганская область, г. Старобельск. Рядовой. Погиб 9 июня 1963 г. Похоронен в районе м. Торренс, провинция Гавана. Перезахоронен в 1978 г. в братской могиле на территории мемориального комплекса Эль-Чико на окраине г. Гаваны.

ГРЯЗНОВ Юрий Леонидович, 1942 года рождения, Ленинградская область, Рощинский район. Рядовой. Погиб 2 апреля 1963 г. Похоронен в районе м. Торренс, провинция Гавана. Перезахоронен в 1978 г. в братской могиле на территории мемориального комплекса Эль-Чико на окраине г. Гаваны.

ДУКМАСОВ Владимир Федосович, 1940 года рождения, Ростовская область. Младший сержант. Погиб 29 сентября 1962 г. Похоронен в г. Сантьяго-де-Куба. Перезахоронен в 1978 г. в братской могиле на территории мемориального комплекса Эль-Чико на окраине г. Гаваны.

ЕРМОЛАЕВ Павел Васильевич, 1940 года рождения. Сержант. Погиб 8 декабря 1962 г. Похоронен в районе м. Торренс, провинция Гавана. Перезахоронен в 1978 г. в братской могиле на территории мемориального комплекса Эль-Чико на окраине г. Гаваны.

ЗАБОЛОЦКИЙ Владимир Несторович, 1941 года рождения, Украинская ССР, Винницкая область. Рядовой. Погиб 5 декабря 1962 г. Похоронен в районе м. Торренс, провинция Гавана. Перезахоронен в 1978 г. в братской могиле на территории мемориального комплекса Эль-Чико на окраине г. Гаваны.

ЗЕЙНАЛОВ Иман Намед-оглы, 1940 года рождения, Армянская ССР, Разденский район. Ефрейтор. Погиб 29 января 1963 г. Похоронен в районе м. Торренс, провинция Гавана. Перезахоронен в 1978 г. в братской могиле на территории мемориального комплекса Эль-Чико на окраине г. Гаваны.

ЗУЕВ Иван Иванович, 1940 года рождения, Ставропольский край, Петровский район. Рядовой. Погиб 23 декабря 1962 г. Похоронен в районе м. Торренс, провинция Гавана. Перезахоронен в 1978 г. в братской могиле на территории мемориального комплекса Эль-Чико на окраине г. Гаваны.

ИСАКОВ Петр Валерьянович, 1941 года рождения, г. Псков. Рядовой. Погиб 5 февраля 1964 г. Похоронен в районе м. Торренс, провинция Гавана. Перезахоронен в 1978 г. в братской могиле на территории мемориального комплекса Эль-Чико на окраине г. Гаваны.

КАПЫГИН Владимир Николаевич, 1939 года рождения, г. Москва. Рядовой. Погиб 22 ноября 1962 г. Похоронен в районе м. Торренс, провинция Гавана. Перезахоронен в 1978 г. в братской могиле на территории мемориального комплекса Эль-Чико на окраине г. Гаваны.

КАСАТКИН Эдуард Васильевич, 1938 года рождения, Московская область, ст. Петушки. Рядовой. Погиб 18 ноября 1963 г. Похоронен в районе м. Торренс, провинция Гавана. Перезахоронен в 1978 г. в братской могиле на территории мемориального комплекса Эль-Чико на окраине г. Гаваны.

КОМАРОВ Сергей Александрович, 1939 года рождения. Рядовой. Погиб 9 сентября 1962 г. Похоронен в г. Сантьяго-де-Куба. Перезахоронен в 1978 г. в братской могиле на территории мемориального комплекса Эль-Чико на окраине г. Гаваны.

КУЗНЕЦОВ Борис Николаевич, 1940 года рождения. Рядовой. Погиб 24 июля 1963 г. Похоронен в районе м. Торренс, провинция Гавана. Перезахоронен в 1978 г. в братской могиле на территории мемориального комплекса Эль-Чико на окраине г. Гаваны.

ЛУПАШКО Михаил Захарович, 1942 года рождения, Молдавская ССР, Рыбницкий район, с. Каменка. Рядовой. Погиб 7 октября 1963 г. Похоронен в районе м. Торренс, провинция Гавана. Перезахоронен в 1978 г. в братской могиле на территории мемориального комплекса Эль-Чико на окраине г. Гаваны.

МАЗУРИН Анатолий Иванович, 1940 года рождения, Белгородская область, с. Беломестное. Сержант. Погиб 6 августа 1962 г. Похоронен в районе м. Торренс, провинция Гавана. Перезахоронен в 1978 г. в братской могиле на территории мемориального комплекса Эль-Чико на окраине г. Гаваны.

МАКАРЕНКО Виктор Павлович, 1940 года рождения, Украинская ССР, Кировоградская область, с. Ново-Андреевка. Рядовой. Погиб 7 октября 1963 г. Похоронен в районе м. Торренс, провинция Гавана. Перезахоронен в 1978 г. в братской могиле на территории мемориального комплекса Эль-Чико на окраине г. Гаваны.

МАРУЛИН Александр Александрович, 1942 года рождения. Рядовой, шофер. Погиб 13 января 1963 г. Похоронен в районе м. Торренс, провинция Гавана. Перезахоронен в 1978 г. в братской могиле на территории мемориального комплекса Эль-Чико на окраине г. Гаваны.

МИНЧУК Александр Мефодьевич, 1942 года рождения. Рядовой. Погиб 29 августа 1962 г. Похоронен в г. Санта-Клара. Перезахоронен в 1978 г. в братской могиле на территории мемориального комплекса Эль-Чико на окраине г. Гаваны.

МИТРОФАНОВ Иван Иванович, 1937 года рождения. Майор, специалист полетной подготовке. Погиб 21 декабря 1963 г.

МИХЕЕВ Виктор Борисович, 1941 года рождения, Московская область, с. Раменское. Рядовой. Погиб 27 октября 1962 г. Похоронен в г. Сантьяго-де-Куба. Перезахоронен в 1978 г. в братской могиле на территории мемориального комплекса Эль-Чико на окраине г. Гаваны.

МОРОЗ Владимир Валентинович, 1935 года рождения. Старший лейтенант. Погиб 28 августа 1962 г. Похоронен в районе м. Торренс, провинция Гавана. Перезахоронен в 1978 г. в братской могиле на территории мемориального комплекса Эль-Чико на окраине г. Гаваны.

МУХАТОВ Эле Рахимбекович, 1940 года рождения, Казахская ССР, п. Ахтау. Сержант. Погиб 7 февраля 1964 г. Похоронен в районе м. Торренс, провинция Гавана. Перезахоронен в 1978 г. в братской могиле на территории мемориального комплекса Эль-Чико на окраине г. Гаваны.

НЕПСО Гифса Гушсович, 1941 года рождения. Младший сержант. Погиб 17 декабря 1962 г.

ПАНФЕРОВ Иван Николаевич, 1941 года рождения. Погиб 19 мая 1963 г.

ПАРФЕНЕНКОВ Виталий Павлович, 1942 года рождения, Смоленская область, д. Козюли. Рядовой. Погиб 5 сентября 1962 г.

ПЛАТОН Иван Пантелеймонович, 1942 года рождения, Молдавская ССР. Рядовой. Погиб 16 января 1964 г. Похоронен в районе м. Торренс, провинция Гавана. Перезахоронен в 1978 г. в братской могиле на территории мемориального комплекса Эль-Чико на окраине г. Гаваны.

ПЛЕТНЕВ Юрий Владимирович, 1940 года рождения, г. Ленинград. Ефрейтор. Погиб 10 октября 1962 г. Похоронен в районе м. Торренс, провинция Гавана. Перезахоронен в 1978 г. в братской могиле на территории мемориального комплекса Эль-Чико на окраине г. Гаваны.

ПЛИСКО Анатолий Федорович, 1939 года рождения. Лейтенант. Погиб 9 октября 1962 г.

ПОГОРЕЛОВ Виктор Кузьмич, 1941 года рождения, Алтайский край, Хабаровский район, п. Поперечное. Ефрейтор, моторист. Погиб 9 февраля 1963 г. Похоронен в районе м. Торренс, провинция Гавана. Перезахоронен в 1978 г. в братской могиле на территории мемориального комплекса Эль-Чико на окраине г. Гаваны.

ПОПОВ Николай Константинович, 1940 года рождения, Казахская ССР, Северо-Казахстанская область. Рядовой. Погиб 13 декабря 1963 г. Похоронен в районе м. Торренс, провинция Гавана. Перезахоронен в 1978 г. в братской могиле на территории мемориального комплекса Эль-Чико на окраине г. Гаваны.

ПРЕОБРАЖЕНСКИЙ Рудольф Аркадьевич, 1940 года рождения, г. Иванов. Рядовой. Погиб 7 октября 1963 г. Похоронен в районе м. Торренс, провинция Гавана. Перезахоронен в 1978 г. в братской могиле на территории мемориального комплекса Эль-Чико на окраине г. Гаваны.

ПРИГАЕВ Владимир Александрович, 1938 года рождения, Омская область, с. Черлак. Рядовой. Погиб 7 октября 1963 г. Похоронен в районе м. Торренс, провинция Гавана. Перезахоронен в 1978 г. в братской могиле на территории мемориального комплекса Эль-Чико на окраине г. Гаваны.

РАЕВ Николай Михайлович, 1942 года рождения, г. Волгоград. Матрос. Погиб 3 мая 1964 г. Похоронен в районе м. Торренс, провинция Гавана. Перезахоронен в 1978 г. в братской могиле на территории мемориального комплекса Эль-Чико на окраине г. Гаваны.

РОДИН Анатолий Иванович, 1942 года рождения, Украинская ССР, Донецкая область. Рядовой. Погиб 16 августа 1964 г. Похоронен в районе м. Торренс, провинция Гавана. Перезахоронен в 1978 г. в братской могиле на территории мемориального комплекса Эль-Чико на окраине г. Гаваны.

РЫБНИКОВ Валерий Васильевич, 1942 года рождения, Архангельская область, г. Няндома. Рядовой. Погиб 12 марта 1964 г. Похоронен в районе м. Торренс, провинция Гавана. Перезахоронен в 1978 г. в братской могиле на территории мемориального комплекса Эль-Чико на окраине г. Гаваны.

СЕРГЕЕВ Геннадий Федорович, 1942 года рождения, Вологодская область, г. Череповец. Рядовой. Погиб 27 июля 1963 г. Похоронен в районе м. Торренс, провинция Гавана. Перезахоронен в 1978 г. в братской могиле на территории мемориального комплекса Эль-Чико на окраине г. Гаваны.

СИДОРОВ Юрий Алексеевич, 1941 года рождения. Карагандинская область, Ленинский район. Рядовой. Погиб 25 марта 1964 г. Похоронен в районе м. Торренс, провинция Гавана. Перезахоронен в 1978 г. в братской могиле на территории мемориального комплекса Эль-Чико на окраине г. Гаваны.

СОКОЛОВ Александр Павлович, 1941 года рождения, Ростовская область, Кагальникский район. Ефрейтор. Погиб 27 октября 1962 г. Похоронен в г. Сантьяго-де-Куба. Перезахоронен в 1978 г. в братской могиле на территории мемориального комплекса Эль-Чико на окраине г. Гаваны.

СТРЕЛЬНИКОВ Александр Николаевич, 1939 года рождения. Московская область, г. Воскресенск. Младший сержант, начальник телефонной станции. Погиб 18 января 1968 г. Похоронен в районе м. Торренс, провинция Гавана. Перезахоронен в 1978 г. в братской могиле на территории мемориального комплекса Эль-Чико на окраине г. Гаваны.

СЫРОМОЛОТОВ Николай Егорович, 1941 года рождения, Московская область, д. Красица. Рядовой. Погиб 27 июля 1963 г. Похоронен в районе м. Торренс, провинция Гавана. Перезахоронен в 1978 г. в братской могиле на территории мемориального комплекса Эль-Чико на окраине г. Гаваны.

ТАБАЕВ Николай Михайлович, 1939 года рождения, г. Москва. Рядовой. Погиб 7 октября 1963 г. Похоронен в районе м. Торренс, поовинция Гавана. Перезахоронен в 1978 г. в братской могиле на территории мемориального комплекса Эль-Чико на окраине г. Гаваны.

ТЕВС Виктор Андреевич, 1941 года рождения, Киргизская ССР. Рядовой. Погиб 20 ноября 1963 г. Похоронен в районе м. Торренс, провинция Гавана. Перезахоронен в 1978 г. в братской могиле на территории мемориального комплекса Эль-Чико на окраине г. Гаваны.

ТИТОВ Алексей Константинович, 1939 года рождения, Куйбышевская область, г. Чапаевск. Сержант. Погиб 2 октября 1962 г. Похоронен в районе м. Торренс, провинция Гавана. Перезахоронен в 1978 г. в братской могиле на территории мемориального комплекса Эль-Чико на окраине г. Гаваны.

ТРЕПАЦКИЙ Владимир Иванович, 1939 года рождения, Украинская ССР, Житомирская область, Народичский район, с. Берестовец. Старшина 1 -и статьи. Малый противолодочный корабль МПК-155 дивизии охраны водного района Северного флота. Погиб на корабле при исполнении служебных обязанностей 26 января 1962 г.

ТРУНОВ Борис Михайлович, 1940 года рождения, Кемеровская область. Рядовой. Погиб 24 октября 1963 г. Похоронен в районе м. Торренс, провинция Гавана. Перезахоронен в 1978 г. в братской могиле на территории мемориального комплекса Эль-Чико на окраине г. Гаваны.

ФЕДОРОВ Валерий Константинович, 1938 года рождения, Латвийская ССР, г. Рига. Техник-лейтенант. Погиб 9 сентября 1963 г. Похоронен в районе м. Торренс, провинция Гавана. Перезахоронен в 1978 г. в братской могиле на территории мемориального комплекса Эль-Чико на окраине г. Гаваны.

ФЕДОРОВ Виталий Анисимович, 1938 года рождения, Татарская АССР. Старший лейтенант. Погиб 22 марта 1964 г. Похоронен в районе м. Торренс, провинция Гавана. Перезахоронен в 1978 г. в братской могиле на территории мемориального комплекса Эль-Чико на окраине г. Гаваны.

ФОМИНОВ Николай Егорович, 1940 года рождения. Ефрейтор. Погиб 11 сентября 1962 г. Похоронен в районе м. Торренс, провинция Гавана. Перезахоронен в 1978 г. в братской могиле на территории мемориального комплекса Эль-Чико на окраине г. Гаваны.

ХРАМУГОВ Константин Николаевич, 1935 года рождения. Старший лейтенант. Погиб 28 июня 1964 г.

ЦВЕТКОВ Анатолий Васильевич, 1942 года рождения, Волгоградская область, д. Киндеево. Похоронен в районе м. Торренс, провинция Гавана. Перезахоронен в 1978 г. в братской могиле на территории мемориального комплекса Эль-Чико на окраине г. Гаваны.

ЧАЙКОВСКИЙ Владимир Павлович (Ярославович), 1940 года рождения, Украинская ССР, Винницкая область, г. Казатин. Рядовой. Погиб 3 сентября 1963 г. Похоронен в районе м. Торренс, провинция Гавана. Перезахоронен в 1978 г. в братской могиле на территории мемориального комплекса Эль-Чико на окраине г. Гаваны.

ЧЕРЕНЩИКОВ Михаил Иванович, 1942 года рождения. Рядовой. Погиб 19 февраля 1964 г. Похоронен в районе м. Торренс, провинция Гавана. Перезахоронен в 1978 г. в братской могиле на территории мемориального комплекса Эль-Чико на окраине г. Гаваны.

ЧЕРНЫШЕВ Виктор Федорович, 1942 года рождения, Украинская ССР, Херсонская область. Рядовой. Погиб 12 декабря 1962 г. Похоронен в районе м. Торренс, провинция Гавана. Перезахоронен в 1978 г. в братской могиле на территории мемориального комплекса Эль-Чико на окраине г. Гаваны.

ШАРОВ Александр Васильевич, 1923 года рождения. Капитан. Погиб 14 декабря 1963 г. Захоронен в СССР.

ШЕИН Виктор Васильевич, 1940 года рождения, Оренбургская область, г. Медногорск. Сержант. Погиб 3 августа 1963 г. Похоронен в районе м. Торренс, провинция .Гавана. Перезахоронен в 1978 г. в братской могиле на территории мемориального комплекса Эль-Чико на окраине г. Гаваны.

ШЕЙКИН Николай Николаевич, 1941 года рождения, Ставропольский край, г. Невинномысск. Рядовой. Погиб 16 августа 1962 г. Похоронен в районе м. Торренс, провинция Гавана. Перезахоронен в 1978 г. в братской могиле на территории мемориального комплекса Эль-Чико на окраине г. Гаваны.

ШЕРГИН Евгений Александрович, 1924 года рождения, Костромская область, ст.Неректа. Рядовой. Погиб 19 февраля 1963 г. Похоронен в районе м. Торренс, провинция Гавана. Перезахоронен в 1978 г. в братской могиле на территории мемориального комплекса Эль-Чико на окраине г. Гаваны.

ЮРЧЕНКО Павел Николаевич, 1926 года рождения. Майор. Погиб 13 мая 1964 г. Похоронен в районе м. Торренс, провинция Гавана. Перезахоронен в 1978 г. в братской могиле на территории мемориального комплекса Эль-Чико на окраине г. Гаваны.

ЯКОВЛЕВ Юрий Владимирович, 1941 года рождения, Украинская ССР, Тернопольскии район, с. Кременец. Младший сержант. Погиб 5 августа 1962 г. Похоронен в в районе м. Торренс, провинция Гавана. Перезахоронен в 1978 г. в братской могиле на территории мемориального комплекса Эль-Чико на окраине г. Гаваны.

Советская военная помощь странам Африканского континента (1962-1979 гг.)

Одним из важнейших итогов Второй мировой войны явился, как известно, развал колониальной системы. На Африканский континент пришла свобода: в 1951 г. независимой стала Ливия, в 1956 г. - Марокко и Тунис, победила революция в Египте.

В ходе распада колониальной системы на Африканском континенте СССР поддерживал (в том числе и военными средствами) национально-освободительные движения во многих странах, а после завоевания ими независимости активно сотрудничал в военно-политической области.

В 70-е годы Советский Союз установил дипломатические отношения с одиннадцатью государствами Африки. С рядом стран заключались договора о дружбе и сотрудничестве, поддерживались отношения на межпартийном уровне.

Военная помощь, оказанная Советским Союзом бывшим португальским колониям Анголе и Мозамбику, а также Египту и Эфиопии, являлась наиболее масштабной. Туда в значительном объеме поставлялись вооружение и техника, направлялись военные советники и специалисты. Особое правительственное задание советские военнослужащие выполняли в Алжире, участвуя в разминировании его территории.

Разминирование территории Алжира (1962-1964 гг.)

Организованная вооруженная борьба за национальную независимость в Алжире развернулась в середине 50-х годов.

К началу ноябрьского восстания 1954 г. против французских колонизаторов объединились в стране все классы общества (за исключением крупных феодалов). В 1954 г. группа борцов за независимость создала Фронт национального освобождения (ФИО), который быстро превратился в сильную организацию, сплотившую патриотически и демократически настроенных алжирцев. Вооруженные выступления против колонизаторов вела созданная ФИО Армия национального освобождения (АНО) Алжира. К 1956 г. ее численность достигла 60 тыс. человек. Французское правительство пыталось подавить революцию военным путем. Во второй половине 1958 г. количество французских войск в Алжире увеличилась с 450 до 800 тыс. человек. К 1960 г. они имели на вооружении 1150 танков, 500 бронемашин, более 1300 самолетов и 500 вертолетов. Несмотря на неравенство сил, алжирские патриоты продолжали борьбу. Для обеспечения боевых операций внутри страны ФИО создало в Тунисе и Марокко "внешнюю армию", отряды которой, прорывая линии заграждений вдоль границ, перебрасывали в Алжир пополнения, оружие и боеприпасы. Главные командные органы АНО располагались в Тунисе. Для оперативного руководства боевыми действиями в январе 1960 г. был создан Генеральный штаб АНО, начальником которого назначен полковник X. Бумедьен.

К этому времени стало ясно, что Франции не удастся разгромить АНО и подавить национально-освободительное движение алжирского народа. Все очевиднее становилось, что проблему Алжира нельзя решить силой оружия. Париж был вынужден пойти на переговоры с Временным правительством Алжирской республики (ВПАР), которые продолжались до подписания 18 марта 1962 г. соглашения о прекращении боевых действий, а 3 июля была провозглашена независимость Алжира.

19 марта, сразу после подписания соглашения, Советское правительство направило Временному правительству Алжирской республики телеграмму с признанием ВПАР де-юре и заявило о готовности установить дипломатические отношения с ним. Рождение независимого Алжира практически означало ликвидацию французской колониальной империи. 19 - 23 марта 1962 г. между Советским Союзом и Алжирской Народно-Демократической Республикой (АНДР) были установлены дипломатические отношения, а в октябре в Алжир прибыл первый советский посол.

При решении множества задач, стоявших перед алжирским правительством, серьезную проблему составляли минные поля, оставшиеся на территории страны со времени войны за независимость. Пытаясь преградить пути пополнения отрядов АНО людьми, оружием, боеприпасами и не допустить ухода беженцев и эвакуации раненых, колонизаторы несколько лет создавали вдоль границ "полосы смерти" - сплошные минные поля, заграждения и фортификационные сооружения протяженностью более 1200 км вдоль алжирско-тунисской границы и 800 - 900 км - вдоль алжиро-марокканской.

Мины различных типов, проволочные заграждения (в отдельных случаях под напряжением до 6 тыс. вольт), артиллерийские позиции и опорные пункты - все это составляло заградительные полосы такого высокого инженерного уровня, какого не достигалось даже во время Второй мировой войны. Жизнь в приграничных районах площадью до 100 тыс. кв. км была по существу парализована. На минах подрывались мирные жители, гибли сотни голов скота.

Алжирскому государству и его армии самостоятельно решить проблему разминирования оказалось не под силу. Алжирцы обратились к Западной Германии, Италии, Швейцарии, но получили либо отказ, либо с них запрашивали баснословные деньги. Так, одна из частных итальянских фирм за проведение саперных работ потребовала 2 млрд. франков. В сентябре 1962 г. алжирское руководство обратилось с просьбой оказать содействие в уничтожении минных полей к Советскому правительству, которое согласилось удовлетворить ее безвозмездно. Работа предстояла чрезвычайно трудная и опасная, в непривычных для наших людей условиях.

11 октября 1962 г. в Алжир направили первую группу из десяти офицеров-минеров. А 27 июля 1963 г. между двумя странами было подписано соглашение о безвозмездном проведении СССР разминирования алжирской территории. К этому времени советские военнослужащие обезвредили и уничтожили уже более 20 тыс. мин, очистили свыше 650 га пахотных земель. Особая трудность работы советских специалистов заключалась в том, что в их распоряжении не было специальной инженерной техники - танков, тягачей, бульдозеров, разрыхлителей. Изготовленные на месте легкие тралы для борьбы с противопехотными минами, специальные бороны для их выпахивания были недостаточно эффективными и не могли обеспечить надлежащую безопасность, тем более, что плотность минирования была чрезвычайно высокой. На 1 км французской зоны заграждений приходилось от 10 до 20 тыс. мин. Заграждения создавались на глубину 3 - 5 км и состояли из 5 - 6 полос проволочно-минных заборов-заграждений и так называемых "глубинных" минных полей без проволочных заграждений. Забор состоял из трех рядов металлических кольев с двадцатью нитями колючей проволоки. Земля внутри забора была буквально нашпигована минами: на 10м - несколько выпрыгивающих осколочных противодесантных мин, осветительная мина и до 50 пластмассовых противопехотных мин.

Стало ясно, что без самых современных механизированных средств разминирования не обойтись. Из Советского Союза стали поступать танковые тягачи, бульдозеры, специальные тралы, форсированно комплектовалась большая группа специалистов, необходимых для решения задачи, поставленной правительством. Ее составили офицеры-минеры с большим опытом. В первый эшелон вошли В.Я. Пахомов, Ю.Н. Галкин, Л.А. Казьмин, М.А. Ломакин, И.Ф. Щерба и другие. Появились первые раненые - от взрывов мин пострадали И.Ф. Щерба, потерявший зрение, и М.А. Ломакин.

К середине 1963 г. в Алжир прибыло более ста советских специалистов. Старшим общей группы был назначен генерал-майор П.И. Фадеев, накопивший опыт еще в Великой Отечественной войне. Группу на марокканской границе возглавил В.Я. Пахомов, группу на тунисской границе - Л.А. Казьмин, его заместителем был А.Я. Павленко. Тяжелая, опасная, напряженная боевая работа продолжилась с новыми силами. Танки шли в огромных клубах огня и дыма, сотрясаемые непрерывными разрывами мин. В летние месяцы температура внутри танков достигала 60 - 70 градусов. Счет уничтоженных мин шел на тысячи, потом - на десятки тысяч. Случалось, что за один день минеры группы уничтожали до двух с половиной тысяч мин. Приобретался опыт, совершенствовались методы и способы ведения работ по разминированию. Люди стали работать увереннее, на боевом счету каждого к осени 1963 г. было по 10 - 15 тысяч уничтоженных мин.

Несмотря на большой опыт, осторожность и надежду на "саперское" везение, избежать потерь не удавалось. Были ранены подполковник Ю. Галкин, сержанты Жигалов и Толузаров. Последний, подлечившись, попросил оставить его в строю. Однажды, через три месяца, в декабре 1963 г. он вышел вместе с ефрейтором Н. Пяскорским на выполнение задания по контрольной проверке миноискателями протраленной ранее полосы. Они уже заканчивали работу, когда раздался страшный взрыв, в результате которого Виктор Толузаров получил тяжелое ранение, а Николай Пяскорский был смертельно ранен.

За время службы в Алжире минер Н. Пяскорский обнаружил и уничтожил более 10 тысяч мин, в том числе свыше 300 крайне опасных выпрыгивающих осколочных мин. Он был посмертно награжден орденом Красного Знамени. Памяти героя учащиеся 341-й средней школы г. Москвы посвятили песню:

Из мирной России

Далекой России

В дорогу собрался солдат.

Родные березы его проводили

И матери ласковый взгляд.

Алжирскую землю

Он трогал руками,

Он смерть извлекал из земли.

Но эхо войны пролетело полями

Последнее эхо войны...

Алжирскую землю

В прощальном объятьи

Солдат, умирая, прижал...

Запомните это,

Алжирские братья:

Здесь жизнь сын России отдал!

Пусть годы проходят,

Но в школе московской

Встает на линейку отряд:

Становится в строй

Вместе с ними Пяскорский

Герой, комсомолец, солдат!

Воином-героем стал и младший сержант Виктор Прядко, который летом 1964г. получил тяжелое ранение от взорвавшейся мины. В госпитале ему ампутировали ногу.

С самого начала работы на земле Алжира советские саперы уделяли особое внимание подготовке специалистов по разминированию из офицеров и солдат алжирской армии. Это было нелегкой задачей, в том числе и по причине языкового барьера. Зачастую приходилось использовать тройной перевод - с русского на французский, затем - на арабский.

Последние советские саперы покинули Алжир в июне 1965 года. За все время они обезвредили около 1,5 млн. мин, разминировали более 800 км минно-взрывных полос и очистили 120 тыс. га земли. Эту поистине титаническую работу алжирский народ расценил как проявление высшей гуманности и подлинного братства. Глава Алжирской республики Хуари Бумедьен по этому поводу заявил: "Мы имели возможность воочию убедиться в искренности сотрудничества, когда советские военные специалисты проявили подлинный героизм, очищая от мин алжирскую землю".

В 1964 г. большая группа саперов, работавших В.АНДР, была удостоена советских правительственных наград.

Боевая работа советских воинов по разминированию явилась одной из наиболее ярких составляющих советско-алжирского сотрудничества в военной области.

Для завоевавшего свою независимость Алжира жизненно важное значение имел также вопрос создания боеспособных, оснащенных современными средствами ведения войны вооруженных сил, которые бы пришли на смену Армии национального освобождения, имевшей богатый, но специфический опыт партизанских боевых действий. Государство нуждалось в регулярной армии. Однако АНДР не могла приобрести необходимое вооружение и технику, а также получить надежную помощь в организации, комплектовании и подготовке командных кадров у западных держав. И Алжир, естественно, обратился за такой помощью к надежному и проверенному союзнику - Советскому Союзу.

В 1965 г. Алжир посетила советская военная делегация высокого уровня. В переговорах делегации с алжирским руководством были подтверждены и развиты практические вопросы сотрудничества. В дальнейшем состоялись визиты министра обороны СССР, главкомов видов вооруженных сил и других ответственных военных руководителей в Алжир и визиты председателя Революционного совета, министра обороны АНДР X. Бумедьена, генерального секретаря министерства национальной обороны АНДР, командующих видами вооруженных сил и других алжирских руководителей в Москву. В ходе их обсуждались и решались конкретные вопросы военного сотрудничества, уточнялись объемы и виды поставок вооружения для алжирской Национальной народной армии и формы оказания ей советской военной помощи.

Советско-алжирское военное сотрудничество в 60 - 70-е годы успешно развивалось по всем направлениям. Сотни алжирских офицеров и специалистов прошли обучение в СССР в военных училищах и академиях, на специальных курсах. В конце 70-х годов АНДР располагала хорошо подготовленными и технически оснащенными вооруженными силами. 95 процентов их вооружения и техники было советского производства. Самое широкое содействие в обучении алжирских военнослужащих и в ознакомлении их с советским вооружением оказывали командированные в Алжир из СССР военные специалисты, которые достойно выполняли свой интернациональный долг в различных учебных заведениях и войсковых частях на территории страны. В гарнизонах Арзева, Сиди-Бель-Абесса, Бешира, Орана советские специалисты и советники помогали алжирскому командованию соединений и частей в организации боевой подготовки, повышении боевой готовности, освоении советских образцов вооружения и техники.

В основных гарнизонах видов вооруженных сил - военно-морского флота в Мерс-эль-Кебире, сухопутных войск в Батие, военно-воздушных сил в Уаргле они оказывали содействие в обустройстве учебных центров, полигонов, школ, в разработке учений и тренировок. Важным звеном в подготовке алжирских командных кадров было преподавание высококвалифицированными советскими специалистами основных дисциплин в училищах и Военной академии Алжира. Они фактически выступали в роли наставников, помогали алжирским офицерам готовить лекции и практические занятия, участвовали в создании материальной базы училищ и академии.

Советские люди работали в сложных условиях. Порой приходилось преодолевать недоверие и подозрительность алжирских коллег, а также учитывать в работе и быту национальные и религиозные особенности арабского народа, быть своего рода дипломатами и психологами.

Наибольшего развития советско-алжирское военное сотрудничество достигло в середине 70-х годов. Оно пошло на убыль после смерти X. Бумедьена в 1978 г., когда алжирские руководители перешли к политике "диверсификации" военных связей, ориентации на страны Запада.

Однако вычеркнуть страницы боевого содружества из истории советского и алжирского народов нельзя. В Алжире сохраняется благодарная память о советских солдатах-саперах и военных специалистах, пришедших на помощь молодой республике в трудное для нее время.

Высокую оценку миссии мира и дружбы советских саперов в Алжире дал президент АНДР, генеральный секретарь партии Фронта национального освобождения Шаддули Бенжедид. "Нельзя забывать, - говорил он, - советских граждан, пожертвовавших жизнью ради того, чтобы извлечь из алжирской земли мины, оставленные колонизаторами, и вернуть ее к жизни и прогрессу; алжирский народ и правительство всегда будут испытывать к ним глубокую признательность".

Воспоминание об Алжире

Слова Е. Долматовского, музыка В. Мурадели

Эта песня в свое время входила в репертуар дважды Краснознаменного ансамбля песни и пляски имени А.В. Александрова.

В саперной части я служил,

Там, где березы и метель.

Читал в газетах про Алжир,

Он был за тридевять земель...

И вдруг Алжир меня зовет

Освободить страну от мин:

"Кто доброволец - шаг вперед!"

Шагнули все, не я один.

Припев:

Так всю жизнь готов шагать по миру я,

Верные товарищи - со мной.

Я до основанья разминирую

Наш многострадальный шар земной!

Не брал оружия с собой,

В далекий путь я только взял,

Я только взял в тот мирный бой

Миноискатели и трал...

Прошел я с ними весь Алжир.

Мне было выше всех наград

Что будет здесь цвести инжир,

Светиться будет виноград.

Припев.

Был ранен взрывом командир,

Глушил нас гром, душил нас зной...

И стала мне страна Алжир

Нежданно близкой и родной.

Я про Алжир люблю прочесть

Депеши утренних газет...

Читаю и горжусь, что есть

На той земле мой добрый след!

Припев.

Советские военнослужащие, погибшие в Алжире

ПЯСКОРСКИЙ Николай Станиславович, 1942 года рождения, Украинская ССР, Винницкая область, Шепетовский район, с. Городище. Ефрейтор, сапер. Погиб 11 декабря 1963 г. Похоронен на кладбище в с. Городище. Награжден орденом Красного Знамени (посмертно).

Вооруженная борьба народа Мозамбика за свободу и независимость (1965-1979 гг.)

Мозамбик до 25 июня 1975 г. являлся колонией (заморской территорией) Португалии. Группы национальных политиков страны, считавших, что необходимо добиваться освобождения от иноземного владычества, стали создаваться еще в 30-е годы. Но вооруженная борьба началась только в 1965 г., когда отряд вооруженных партизан напал на португальский пост.

К этому времени уже существовало несколько политических организаций, ставивших своей целью освобождение родины от португальских колонизаторов. Самыми крупными из них были КОРЕМО и ФРЕ-ЛИМО. Их штаб-квартиры размещались в Лусаке (Замбия) и в Алжире, позднее - в Танзании.

Советский Союз начал оказывать поддержку ФРЕЛ И МО практически с самого момента его возникновения. На первых порах оказывалась финансовая поддержка и помощь в подготовке политических и военных кадров.

В январе 1969 г. террористы убили лидера ФРЕЛИМО Э. Мондлане. Председателем ФРЕЛИМО стал Самора Машел. К этому времени на юге Танзании и в Замбии были развернуты партизанские лагеря, откуда проводились рейды на территорию Мозамбика. В 1973 г. партизанская борьба охватила уже север и центр страны. Португальская армия постепенно теряла контроль над сельскими районами. Борьба правительственных сил против партизан успеха не имела. Крупнейшая антипартизанская операция "Гордиев узел", проведенная колонизаторами, дала лишь временные результаты.

В апреле 1974 г. в Португалии произошел военный переворот - "революция гвоздик". Пришедшее к власти правительство заявило о том, что прекращает проводить политику подавления в колониях и создает в них переходные правительства. При таком переходном правительстве в Мозамбике усилилась борьба за власть. Там произошел мятеж колониальных войск, стремившихся создать на территории страны "вторую Родезию", то есть государство, где у власти находилось бы белое меньшинство. Однако Народные вооруженные силы освобождения Мозамбика и прибывшие из Португалии войска мятеж подавили. Борьба за власть шла и среди групп, боровшихся за освобождение от колониальной зависимости. Политическая нестабильность, слухи об угрозах расправы с белыми, заявления нового правительства о намерении национализировать промышленность вызвали в то время массовый отъезд из страны белого населения. При этом из районов ведения интенсивного животноводства в Южно-Африканскую республику перегонялся скот, вывозилось оборудование лучших предприятий, переправлялся грузовой автомобильный транспорт.

К моменту провозглашения независимости 25 июня 1975 г. на тех немногих фабриках, которые работали в Мозамбике при колонизаторах, практически не осталось технических специалистов, транспортных средств и современного промышленного оборудования.

Президентом провозглашенной Народной Республики Мозамбик был избран председатель ФРЕПИМО Самора Машел. Перед новым правительством возникла масса проблем и одна из главнейших - обеспечение обороноспособности страны.

Народная Республика Мозамбик сразу же стала "прифронтовой" страной. С юга и востока ей угрожала расистская ЮАР, правительство которой видело в Мозамбике опору для национально-освободительного движения в собственной стране. Кроме того, для промышленных районов севера ЮАР (Трансвааля) в любой момент теперь могли возникнуть трудности с транзитом товаров через порт Мапуту. Аналогичные военно-политические и экономические проблемы волновали расистские власти Южной Родезии. Правительство Мозамбика заявило о солидарности с движениями, борющимися против расизма и апартеида. На территории Мозамбика свои базы начали создавать партизаны, боровшиеся против расистского режима на территории Южной Родезии. Родезийская авиация приступила к бомбардировке населенных пунктов на территории Мозамбика, где могли находиться партизаны, для борьбы с ними в эти районы забрасывались группы коммандос.

В самом Мозамбике при поддержке Южной Родезии и ЮАР организации, оппозиционные ФРЕЛИМО, начали партизанскую борьбу с правительством.

Обстановка требовала немедленной реорганизации партизанской армии ФРЕЛИМО - Народно-освободительных сил Мозамбика (ФПЛМ) - в регулярные вооруженные силы. Правительство молодой республики обратилось за помощью к Советскому Союзу. Первая группа советских военных советников прибыла в Мапуту в 1976 году. Она начала работу по созданию генерального штаба и основных видов вооруженных сил и родов войск. Разрабатывались планы строительства вооруженных сил, производился отбор контингента для обучения в высших военных учебных заведениях в Советском Союзе.

В вооруженных силах Мозамбика ФПЛМ планировалось создать сухопутные войска, военно-воздушные силы и ПВО, военно-морские силы и пограничные войска. Советские военные советники и специалисты проделали огромную работу по планированию боевой подготовки и обучению местных военных кадров на местах. Предусматривалось создание семи бригад, нескольких пехотных батальонов, частей обеспечения и снабжения. Большую помощь советские советники и специалисты оказали мозамбикской стороне в организации центров по мобилизации и призыву.

После заключения соглашения о военном сотрудничестве в Мозамбик из Советского Союза начала поступать боевая техника и вооружение. К этому времени в СССР прошли подготовку летчики-истребители, экипажи для транспортных самолетов и вертолетов Ми-8, технический персонал. В 1979 г. в порт Накала прибыли 25 самолетов МиГ-17. Сборка и облет самолетов проводились на базе ВВС в этом городе советскими специалистами. Мозамбикские летчики, прошедшие обучение в СССР, совершенствовали здесь боевые навыки под руководством опытных советских инструкторов. В 1985 г. была сформирована эскадрилья МиГ-21бис. На этой же базе советские офицеры-десантники сформировали и подготовили парашютно-десантный батальон, проводили учения с десантированием и боевой стрельбой.

Для подготовки командных кадров и технических специалистов в кратчайшие сроки создал и: военное училище в г. Нампуле, учебный центр в г. Накале, учебный центр пограничных войск в г. Иньямбане, школу младших авиационных специалистов в г. Бейре, автошколу в г. Мапуту. Первый выпуск Нампульского училища состоялся в начале 1982 г.

К 1980 г. для охраны государственных границ развернули четыре бригады пограничных войск. Для этого советским советникам и специалистам пришлось провести большую работу. Они помогли осуществить рекогносцировку на местности, давали предложения по оптимальному размещению пограничных рот, батальонов и бригад, по организации службы, техническому и тыловому обеспечению.

Так же успешно шло формирование сухопутных сил. К концу 1980 г. были созданы пять общевойсковых бригад, хотя и не полного состава, но вполне боеспособных. В начале 1982 г. приступили к формированию еще двух бригад. Советские военные советники и специалисты непосредственно участвовали в их создании, разрабатывали организационно-штатные структуры, организовывали службу войск, боевую подготовку, материально-техническое обеспечение. Вооружение и боевая техника поступали из СССР.

Большую работу советские офицеры проделали для создания противовоздушной обороны Мозамбика. Наряду с зенитно-артиллерийскими дивизионами они помогли развернуть ракетные дивизионы и радиотехнические батальоны, обеспечившие противовоздушную оборону столицы Мозамбика.

Советские люди работали самоотверженно: проводили занятия, создавали учебно-материальную базу, ремонтировали технику, проводили полевые учения под палящим солнцем и тропическими ливнями. Бытовые условия часто оставляли желать лучшего. Об исправных кондиционерах приходилось порой лишь мечтать, хорошо, если в домах регулярно были свет и вода, имелись холодильники. Но были и такие места, где приходилось спать в палатках или жить в неприспособленных помещениях без света и водопровода.

Соглашения о военном сотрудничестве между СССР и Мозамбиком предусматривали, что советские военные советники и специалисты не должны иметь личного оружия и принимать участие в боевых действиях. Только в середине 80-х годов, когда обстановка в стране еще больше обострилась, им было разрешено держать оружие на квартирах. Тем не менее для советских советников и специалистов угроза оказаться в боевой ситуации существовала постоянно. Случалось так, что им приходилось участвовать в стычках, попадать под бомбардировку и обстрелы.

Не обошлось и без потерь. 26 июля 1979 г. четыре наших советника и переводчик, работавшие в 5-й мотопехотной бригаде ФПЛМ, возвращались в Бейру из района учений. На дороге их автомобиль попал в засаду, устроенную вооруженными бандитами. Обстрелянная из гранатомета и автоматов машина загорелась. Все находившиеся в ней погибли.

Всего за период ведения боевых действий в Мозамбике погибли при исполнении служебных обязанностей шесть советских военнослужащих, двое умерло в результате ранения и болезни.

Родезийская авиация до февраля 1980 г. регулярно бомбила Мапаи, где находился штаб 3-й бригады и работали советские военные специалисты. Только по счастливой случайности никто из них не пострадал.

В феврале 1981 г. спецподразделение войск ЮАР совершило нападение на резиденции Африканского Национального конгресса в пригороде Мапуту - Матоле. Одна из них находилась рядом с домом, где жили семьи советских военных специалистов. Тогда им, безоружным, пришлось быть свидетелями того, как южноафриканские коммандос расстреливали соседние дома из гранатометов и стрелкового оружия. В январе 1982 г. южноафриканская авиация бомбила и обстреливала из пулеметов этот пригород. В 1984 г. транспортную колонну, в которой находились и советские офицеры одного из учебных центров, обстреляли на дороге в Нампулу. Несколько специалистов получили ранения.

В феврале 1988 г. антиправительственные формирования напали на учебный центр Маталане (неподалеку от Мапуту). До этого центр регулярно подвергался минометным обстрелам. Семь советских офицеров в течение ночи помогали вести бой. Встретив ожесточенное сопротивление, вооруженные бандиты отступили. Никто из советских инструкторов и специалистов не пострадал.

В 1976 - 1982 гг. большая вероятность попасть в засаду существовала в центральных провинциях Мозамбика. Начиная с 1982 г. проезд по дорогам стал опасен в любом районе страны. Антиправительственные вооруженные формирования устраивали засады на дорогах поблизости от Мапуту. Несколько раз случалось так, что специалисты, ехавшие в столицу по служебной необходимости, становились свидетелями результатов засад, организованных за несколько часов до их проезда, видели на дороге разграбленные и горящие фургоны и автобусы.

Тяжело было работать в условиях жаркого и влажного африканского климата. Советские военные советники и специалисты, случалось, страдали от тропических болезней. Особенно много болели тропической малярией.

Несмотря на все трудности и опасности, советские военные советники, специалисты, инструкторы, переводчики с честью выполняли свой долг по оказанию помощи в становлении и развитии вооруженных сил Мозамбика. Большая часть командного состава и офицерского корпуса Народно-освободительных сил в 70 - 90-е годы проходила обучение либо в Советском Союзе, либо в военном училище и учебных центрах на территории Мозамбика под руководством советских военных советников, специалистов и инструкторов. Военное сотрудничество с СССР сыграло основную роль в создании и развитии вооруженных сил Мозамбика. Укрепление этого государства с военной точки зрения позволило оказать поддержку борьбе народов Юга Африки за освобождение, способствовало ускорению падения расистского режима в Южной Родезии и режима апартеида в ЮАР.

Горький дым саванны{56}

И. Семенчик

Корея, Алжир, Мозамбик, Ангола, Эфиопия, Афганистан, Йемен, Сирия, Египет, Вьетнам... Разные страны на географической карте мира. Что же объединяет их, ста вит в один ряд? До недавнего времени на этот вопрос могли ответить лишь немногие посвященные. Да и сегодня вряд ли у каждого имеется правильный, исчерпывающий ответ.

А он в том, что в этих странах в разное время после Второй мировой войны сражались, проявляли мужество, получали ранения или погибали, прикрепляли к парадному кителю награды или обходились благодарностью командования наши соотечественники.

В основном - офицеры Советской Армии, выполнявшие, как это было принято называть, "интернациональный долг". В ноябре 1978 г. на раскаленное покрытие аэропорта в Мапуту по трапу самолета Аэрофлота спустился среднего роста мужчина в белой рубашке и джинсовых брюках, с любопытством поглядывая вокруг из-под больших темных очков. И только встречавшие знали, что этот сугубо штатский на вид человек - на самом деле майор Советской Армии Адольф Николаевич Пугачев, которого превратности военной службы перебросили из Ленинского райвоенкомата города Свердловска сюда - как специалиста по организации и созданию военных комиссариатов для Мозамбика.

Два месяца вместе с подполковником В. Ковалевым свердловчанин, назначенный советником при начальнике оргмобуправления генерального штаба народно-освободительных сил Мозамбика, разрабатывал документы: "Закон о всеобщей воинской обязанности", "Положение о центрах по мобилизации и призыву", о штатах этих центров и многое другое, что регламентирует их работу.

"Вот что, Адольф Николаевич, не надоела ли тебе столица? - пошутил главный военный советник генерал-лейтенант Черевко. - Ну, а если серьезно, направляю тебя в провинцию Софала для организации провинциальных и районных центров. Постоянное место твоего жительства - город Бейра".

Бейра - второй по величине город-порт на восточном побережье Африки, расположенный в устье рек Гузи и Пунгве в двадцати километрах от океана, от которого прорыт глубокий судоходный канал. Африканский город, где люди общаются друге другом, любят и страдают, околачиваются на рынке, хмелеют от местного пива, что аккуратно производят два завода, лечатся в поликлинике и у колдунов, ходят по тротуару босиком, как в деревне, и носят галстуки, как в городе, шарахаются от автоматных очередей, когда банды из МНС (мозамбикского национального сопротивления) и уголовники из "группуш кентеш" (горячие группы) прорываются на его окраины. Главный город провинции, где в то время на территории Национального парка Горонгозы, в его глухих уголках был расположен базовый лагерь МНС с арсеналами, складами, стрельбищами, взлетно-посадочной полосой, госпиталем и школой - откуда руководили действиями банд.

В Африке всегда жарко. Не был исключением и июль семьдесят девятого, чуть не ставший последним в жизни Адольфа Николаевича. 20 июля бригада по приказу из генштаба прямо с учений, на которых присутствовал и Пугачев, была брошена на уничтожение банды, просочившейся из Родезии, где вблизи границы с Мозамбиком, у поселка Одзи на земле арендованной табачной фермы под названием "Скотный двор" была развернута еще одна база МНС, насчитывавшая к тому времени около 500 обученных бандитов. Проникнуть на территорию Мозамбика было очень просто: пограничной службы к тому моменту практически не существовало. "Помню, как в марте, когда я выезжал в один из районов, солдат-водитель, толком не знавший дороги, завез в Родезию, и только сопровождавший меня капрал в конце концов определил, что мы не туда заехали", - говорит А. Пугачев. Так что банды, свободно передвигаясь, уничтожали целые поселки, не щадя ни детей, ни стариков, а при приближении правительственных войск предпочитали бежать за кордон.

В течение недели бригада преследовала банду, нанеся ей ощутимые потери. Но часть бандитов уцелела и укрылась в лесах. 26 июля бригада возвращалась к месту дислокации. Пугачев решил не дожидаться советников, которые должны были следовать с колонной, а выехал на "форде" на полчаса раньше.

"По пути следования я встречал одиночные посты военных регулировщиков, но разобрать, кто это - бойцы республики или бандиты, - было невозможно. Все носили одинаковую форму. Меня никто не тронул, и я благополучно добрался до дома, предупредив жен советников, что их мужья скоро тоже прибудут. Не прошло и часа, как в мою квартиру зашел командир 1-го батальона вместе с замполитом. Увидев их бледные расстроенные лица, я невольно вздрогнул. "Беда, камарадо, все ваши погибли", - сообщили они мне на смеси русского и португальского языков.

Когда мы прибыли на место происшествия, то я, к своему ужасу, увидел горящий "уазик" и в нем тела моих коллег - военных советников командира бригады, замполита, зампотеха и переводчика. Советника командира артиллерийского дивизиона, сидевшего сзади (а тент был поднят), взрывной волной выбросило наружу, и его сразила автоматная очередь. При медобследовании выяснилось, что машину, вероятно, остановили мнимые регулировщики и в это время поразили ее из гранатомета, ибо тела убитых были посечены осколками. На другой день обезумевшие от горя жены повезли останки своих мужей в Москву".

"Возвратясь из Мозамбика на родину, я побывал в школе в Тушинском районе Москвы, где учился погибший переводчик, младший лейтенант Д. Чижов, студент 2-го курса Института международных отношений, проходивший в Мозамбике практику{57}...

Дима Чижов, как и его товарищи по несчастью, был посмертно награжден орденом Красной Звезды. А в холле, где установлен Диминбюст, стоит почетный караул", - вспоминает Адольф Николаевич.

Все те два года, что Пугачев провел в Мозамбике, шла необъявленная война против республики. Многочисленные бандитские формирования оппозиции, отряды коммандос из ЮАР жгли, грабили, убивали. И смерть могла настигнуть в любое время и в любом месте.

"В начале августа друзья из местных сообщили, что на наш дом, где проживали военные советники с семьями, бандиты собираются совершить нападение. Считалось, что оружие жителям дома не нужно, ибо их охраняют солдаты республики. Но мы пренебрегли подобным правилом и вооружились. У нас в одной из комнат стоял ящик с ручными гранатами, на стене висел автомат, а я не расставался с пистолетом".

Оснований для беспокойства было немало. "Помню, как в конце февраля ночью меня разбудила сильная стрельба. Хватаю автомат и к окну. Вижу - в районе порта горят нефтеналивные баки, подожженные бандитами, проникшими в город. Целую неделю над Бейрой небо висело в мутных подпалинах дыма, и только пожарные из ЮАР, прибывшие по просьбе президента, потушили пожар. Ходить на работу тоже было небезопасно. Очень часто полиция и народная милиция вылавливали бандитов, возникали перестрелки. Ну а пуля, она ведь не спросит, кто ты такой".

Время - лучший судья. Остались позади в его толще не только светлые дни. Неимоверная жара в квартирах без кондиционеров, комары, москиты, змеи, тучи саранчи и стаи крыс, не дававшие покоя. Частая угроза жизни, опасность получить бандитскую пулю, подстерегавшая не только во время рейдов по саванне. Все это отдалилось под его неумолимым бегом...

Памяти Димы Чижова

Стихотворение неизвестного автора

Чем эту боль измерить:

Вольтами или тоннами?

Сердце не хочет верить,

Хоть и стучит со стонами...

В то утро он уехал по шоссе,

А пули его ждали так жестоко!..

Он жизнь любил, как любят ее все,

Но он погиб без страха и упрека.

Ценою жизни выполнив приказ,

Не хочет он ни славы, ни награды.

Он счастлив тем, что помнят и сейчас

Друзья его. И просит: "Слез не надо!"

Был гроб тяжел, но мы его несли,

И не от тяжести - от горя мы стонали...

И самолет с трудом взлетел с земли...

И слезы мы свои едва сдержали.

Пока живем, нам будет жечь сердца

Тот горький пепел, и "базуки" - не меха:

Мы все-таки проедем до конца

Шоссе, которым Димка не проехал!

И пулям наши спины не достать:

Пусть ищут нас на острие атаки - там мы!

Теперь мы научились умирать

И обретать бессмертие тем самым...

Сердце не хочет верить,

Но все же стучит со стонами.

Чем эту боль измерить:

Вольтами или тоннами?

Письмо из далекой Африки

В годовщину гибели переводчика семья Дмитрия Чижова получила письмо за подписью официальных лиц Мозамбика с выражением скорби и сочувствия (подобные письма, по всей вероятности, получили и в семьях других погибших советских воинов-интернационалистов):

26 и юля 1980г.

Уважаемые

Владимир Яковлевич, Елена Алексеевна и Наташа!

Сегодня, 26 июля, мы скорбим вместе с вами.

Прошел год, как мы потеряли пятерых наших товарищей бойцов-интернационалистов, ваших соотечественников и вашего сына Диму.

Вот их имена:

Николай Заславец, Леонид Зубенко, Павел Марков, Николай Та-разанов и Чижов Дима.

Они всегда с нами, и мы помним их. Они отдали свою жизнь, борясь против нашего общего врага - мирового империализма.

Основной целью их пребывания в НРМ было оказание помощи молодой Республике в создании регулярной народной армии Мозамбика.

Во всей своей деятельности и идя всегда впереди, они показывали пример в работе, службе и снискали глубокое уважение, авторитет и симпатию бойцов народной армии Мозамбика.

В этот незабываемый день, 26 июля 1979 г., они также были с нами, выполняя боевую задачу, борясь плечом к плечу вместе с нами против контрреволюционных сил и родезийских наемников.

Неожиданно, как хищные звери, враги напали на машину с нашими советниками и нашим бойцом-водителем Атанасио, устроив засаду на дороге. Никто не остался в живых.

Это произошло на национальной дороге вблизи поселка Шибушо.

Противник остановил биение сердец наших товарищей, но никогда не остановит колесо истории человечества, борьбу за свободу от колониализма.

Кровь наших братьев по оружию не пролилась даром, бойцы национально-освободительных сил Мозамбика отомстили за их смерть в последующих боях, очищая нашу суверенную территорию от всей нечисти.

Гибель наших пяти товарищей бойцов-интернационалистов еще более скрепила узы дружбы и братства, существующие между нашими армиями.

В настоящее время в 5-й мотопехотной бригаде, где работал ваш сын и брат, готовится Музей боевой славы, и все материалы об этих пяти товарищах займут в нем достойное место.

Мы никогда не забудем наших советских товарищей-интернационалистов, которые отдали жизнь за свободу мозамбикского народа, за свободу человечества. Они всегда в наших сердцах.

Член ЦК партии ФРЕЛИМО, командир 5-й мотопехотной бригады

Нигия

Член ЦК партии ФРЕЛИМО, политкомиссар 5-й мотопехотной бригады

Э. Абакар

Советские военные советники и специалисты, погибшие в Мозамбике

БУРЛАКОВ Анатолий Александрович, 1932 года рождения. Русский. Подполковник, специалист при командире пехотного батальона вооруженных сил Мозамбика. Умер от болезни 12 августа 1979 г.

ДЕНИСЕНКО Валерий Михайлович, 1952 года рождения. Украинец. Старший лейтенант, специалист-инструктор по эксплуатации средств связи в вооруженных силах Мозамбика. Погиб 26 февраля 1979г.

ЗАСЛАВЕЦ Николай Васильевич, 1939 года рождения. Украинец. Подполковник, советник командира мотопехотной бригады вооруженных сил Мозамбика. Погиб 26 июля 1979 г. Награжден орденом Красной Звезды (посмертно).

ЗУБЕНКО Леонид Федорович, 1933 года рождения. Русский. Подполковник, советник политкомиссара мотопехотной бригады вооруженных сил Мозамбика. Погиб 26 июля 1979 г. Награжден орденом Красной Звезды (посмертно).

МАРКОВ Павел Владимирович, 1938 года рождения. Русский. Майор, советник заместителя командира мотопехотной бригады вооруженных сил Мозамбика по технической части. Погиб 26 июля 1979 г. Награжден орденом Красной Звезды (посмертно).

СТУПАК Роман Афанасьевич, 1942 года рождения. Украинец. Майор технической службы, специалист при заместителе командира смешанного артиллерийского дивизиона вооруженных сил Мозамбика по артиллерийскому вооружению. Умер от ран 20 марта 1978 г.

ТАРАЗАНОВ Николай Александрович, 1939 года рождения. Русский. Майор, советник начальника ПВО мотопехотной бригады вооруженных сил Мозамбика. Погиб 26 июля 1979 г. Награжден орденом Красной Звезды (посмертно).

ЧИЖОВ Дмитрий Владимирович, 1958 года рождения. Русский. Младший лейтенант, переводчик португальского языка. Погиб 26 июля 1979 г. Похоронен на кладбище в г. Москве. Награжден орденом Красной Звезды (посмертно).

Ангола в борьбе за национальную независимость (1975-1979 гг.)

Ангола, бывшая колония Португалии в Африке, расположена в юго-западной части Африканского континента. В ее состав входит также анклав Кабинда провинция, отделенная от основной части Анголы рекой Конго и частью территории Заира.

Важное геостратегическое положение Анголы высоко ценилось еще в XIX в. Португалией и Великобританией. Не уменьшилось значение африканского государства и в наши дни, тем более после открытия в Кабинде залежей нефти и алмазов. Наряду с этими наиболее выгодными отраслями стала добыча железной руды, выращивание хлопка. Ангола сделалась объектом живейшего интереса американцев, французов, бельгийцев и португальцев.

Львиная доля природных богатств Анголы уплывала на Запад, особенно в Португалию, что не могло не сказываться на взаимоотношениях метрополии и ее африканского владения.

В марте 1961 г. в Анголе началась вооруженная национально-освободительная война. Ее вели несколько организаций: МПЛА (Народное движение за освобождение Анголы), ФНЛА (Фронт за национальное освобождение Анголы), УНИТА (Национальный союз за освобождение Анголы) и ФЛЕК (Фронт освобождения анклава Кабинда). Однако несовпадение целей, различная социальная и этническая база каждого из движений и другие факторы разобщали эти организации, нередко вели к вооруженным столкновениям между ними, препятствуя объединению антиколониальных сил.

Наиболее прогрессивным движением, которое, в отличие от других, отражало общенациональные задачи, являлось Народное движение за освобождение Анголы, которое выступало за независимость и территориальную целостность страны и переход ее богатств под национальный контроль.

СССР, а также Китай и Куба начали поддерживать МПЛА, учитывая его марксистскую ориентацию, еще с 1958 года. Первые кубинские специалисты в составе двух подразделений прибыли в Анголу 7 ноября 1961 г. и сразу начали подготовку партизанских отрядов. К тому времени кубинцы уже находились в Алжире, Гвинее-Бисау и Мозамбике.

Военную подготовку многие ангольские повстанцы проходили как в социалистических странах (Болгарии, Чехословакии, Советском Союзе), так и в Алжире. Боевые действия партизан в основном заключались в организации засад на дорогах и нанесении ударов по португальским гарнизонам. На их вооружении находились автоматы Калашникова, а также легкие минометы и пушки.

Поддерживал МПЛА поставками вооружения и техники Китай, однако военные специалисты из КНР и КНДР в то же время (с 1973 г.) начали подготовку отрядов повстанцев из Фронта за национальное освобождение Анголы (ФНЛА).

В 1958 - 1974 гг. вооруженным формированиям МПЛА помогал и СССР. В основном это были поставки вооружения и техники.

После подписания в январе 1975 г. в Португалии соглашения о признании независимости Анголы почти сразу (с марта) начались серьезные столкновения между представителями трех ангольских повстанческих группировок. Скорый отказ Португалии от своей колонии превратил войну за независимость Анголы в гражданскую.

Обстановка в стране стала критической. В сентябре начались ожесточенные бои между отрядами МПЛА, ФНЛА и УНИТА за контроль над столицей. С севера к Луанде приближались формирования ФНЛА при поддержке частей регулярной Заирской армии и иностранных наемников, а с юга ускоренно наступали подразделения ЮАР, с которыми двигались отряды УНИТА.

Луанда в целом находилась под контролем МПЛА, но сил и средств для оказания сопротивления у нее не хватало, а оставшийся в столице португальский гарнизон занимал нейтральную позицию. В этой ситуации председатель МПЛА Агостиньо Нето обратился за помощью к СССР и Кубе.

Кубинский лидер Фидель Кастро незамедлительно отреагировал на просьбу лидера МПЛА. Многие кубинцы записывались в интернациональные добровольческие отряды, которые в спешном порядке перебрасывались в Анголу. Они непосредственно участвовали в боевых действиях, принимавших характер вооруженной борьбы с применением танков, артиллерии и авиации.

Прибытие в Анголу кубинских военных специалистов дало возможность ангольцам в кратчайшие сроки сформировать 16 пехотных батальонов и 25 зенитных и минометных батарей.

Успешное развитие событий позволило А. Нето в ночь с 10 на 11 ноября 1975 г. в присутствии многих тысяч ангольцев и представителей ряда зарубежных стран провозгласить рождение 47-го независимого государства Африки - Народной Республики Ангола (НРА). В тот же день ее признала большая группа государств, в том числе и Советский Союз.

Тем временем война продолжалась. 15 ноября границу Анголы пересек полуторатысячный контингент юаровских войск, вооруженный французской и американской боевой техникой, который поддерживали транспортные вертолеты со специально оборудованными пулеметными установками. Подвоз боеприпасов осуществлялся с баз, расположенных на территории Намибии. В ноябре - декабре группировка войск ЮАР была значительно усилена.

В этой обстановке по просьбе правительства Анголы 16 ноября в Луанду прибыла первая группа советских военных специалистов, насчитывавшая (вместе с переводчиками) около 40 человек, которым была поставлена задача оказать помощь в подготовке вооруженных сил НРА. Довольно быстро совместно с кубинцами им удалось организовать в Луанде несколько учебных центров, где началась подготовка местных военных кадров{58}. Одновременно воздушными и морскими путями из СССР, Югославии и ГДР в Луанду направлялись боевая техника, вооружение, снаряжение, продовольствие и медикаменты. Военное имущество доставлялось и самолетами военно-транспортной авиации. К ангольским берегам прибыли также боевые корабли ВМФ СССР. Число советских военных специалистов увеличилось к концу 1975 г. до 200 человек. В 1976 г. СССР поставил в Анголу значительное количество вертолетов, самолетов, танков, бронетранспортеров и стрелкового вооружения. Ангольской стороне были переданы также установки залпового огня, артиллерийские орудия и минометы, противотанковые ракеты и другое вооружение.

К концу марта 1976 г. вооруженные силы НРА при прямой поддержке 15-тысячного контингента кубинских добровольцев и помощи советских военных специалистов вытеснили с территории Анголы войска ЮАР и Заира, овладев крупными населенными пунктами и военными объектами.

За время активных боевых действий с ноября 1975 по ноябрь 1979 г. в Анголе побывали тысячи советских военных специалистов. В этой войне не обошлось без потерь с нашей стороны. Погибли при исполнении служебных обязанностей, умерли от ран и болезней семь офицеров, двое прапорщиков и двое служащих СА. Советских воинов, до конца выполнивших интернациональный долг, ангольский народ почитает наравне со своими героями.

Вскоре гражданская война в Анголе разразилась с новой силой. Причем противостояние осуществлялось на трех уровнях - национальном (МПЛА - УНИТА), региональном (НРА - ЮАР) и глобальном (США - СССР и их союзники) - и сохранялось до конца 80-х годов, пока ангольская проблема не нашла своего разрешения. По воспоминаниям очевидцев, период с 1986 по 1988 гг. был самым кровавым в истории гражданской войны в Анголе.Он еще больше увеличил трагический список наших соотечественников, погибших на ангольской земле.

20 ноября 1994 г. в столице Замбии Лусаке между правительством Анголы и руководством УНИТА был подписан итоговый протокол о мирном урегулировании конфликта в стране. Этому событию предшествовал вывод кубинского воинского контингента и закрытие советской военной миссии.

"Вас там быть не могло..."{59}

Самым противоречивым периодом советско-ангольского сотрудничества стал конец восьмидесятых - начало девяностых годов. На фоне нестабильной внутриполитической обстановки в СССР, сворачивания, а по сути краха прежних связей со странами соцлагеря наши военные советники и специалисты продолжали честно выполнять свой долг в этой африканской стране. Насколько был оправдан их труд? На этот и другие вопросы "Красной звезды" отвечает бывший первый заместитель, а затем Главный военный советник в Анголе в 1988 - 1991 гг. генерал-полковник В. Н. Беляев.

- Валерий Николаевич, какие цели мы преследовали, оказывая интернациональную помощь Анголе?

Сегодня можно сколько угодно рассуждать о целесообразности нашей помощи Анголе и другим развивающимся странам. Мое личное мнение - в той военно-политической обстановке, когда в середине семидесятых годов СССР начал поддерживать Анголу, вставшую на социалистический путь развития, это решение было вполне оправданным. И, конечно, главные цели, которые мы преследовали, были политическими. Исторически среди пяти африканских португалоязычных стран Ангола занимала свое мощное положение во всех отношениях. Поэтому вполне логично было рассматривать ее как некий плацдарм для распространения социализма на юге Африки.

В экономическом плане эта страна была также очень привлекательна для СССР. Ангола - это настоящий африканский "Клондайк" с богатейшими залежами высококачественной нефти, алмазов, урана, молибдена. Обширные плантации кофе, красного и черного дерева. Богатые рыбные запасы. В ангольском секторе Атлантики в то время работала целая флотилия советских рыболовных судов, которые вылавливали сотни тысяч тонн рыбы ежегодно.

Географическое положение Анголы играло нам на руку и в военном отношении. На советской военно-морской базе в Луанде постоянно базировалась оперативная бригада надводных кораблей ВМФ, что позволяло нам контролировать основные морские пути из Индийского океана в Атлантику и из Африки в Северную и Южную Америку. В базу периодически заходили на отдых и дозаправку корабли, подводные лодки ВМФ, выполнявшие задачи в Южном полушарии, а связь с ними обеспечивал построенный нами в Анголе мощный зональный узел связи. К тому же на аэродроме в Луанде регулярно совершали посадку советские морские самолеты-разведчики Ту-95РЦ, которые, работая по маршруту Североморск Гавана - Луанда - Североморск, давали полную "картинку" обстановки в Атлантике.

- В чем заключалась наша помощь НРА! Насколько эффективным было взаимодействие советских военных специалистов с ангольским и кубинским военным командованием?

Мы оказывали Анголе в основном военную помощь. Собственно, молодые вооруженные силы НРА - ФАПЛА были построены по нашему образцу и подобию. В период с 1975 по 1991 гг. в Анголе отработали около 11 тысяч военных советников и специалистов. При этом из их числа погибли и умерли 54 человека. Советские военные советники работали при всех главных и центральных управлениях ФАПЛА, фронтовых и отдельных боевых зонах. Главными нашими задачами были изучение и анализ обстановки, выработка предложений по различным сферам военной деятельности от разведки до тылового обеспечения. Оказывали непосредственную помощь в подготовке и проведении фронтовых операций. За время моей работы в Анголе мы успешно провели четыре фронтовые наступательные операции, которые серьезно повлияли на расстановку сил в регионе. Среди них наиболее значимой стала операция "Зебра" по взятию города Мавинга - главного опорного пункта унитовцев. В течение 15 лет все попытки правительственных войск НРА захватить его оканчивались провалом и большими потерями. Учитывая опыт прежних ошибок, мы провели ряд мероприятий по оперативной маскировке, дезинформации, ввели противника в заблуждение и с минимальными потерями развили успех.

Великолепно зарекомендовала себя наша боевая техника, которую мы поставляли Анголе. И, в первую очередь, неприхотливые и обладающие хорошей боевой мощью танки Т-54Б, Т-55; БМП-1. Хорошо себя показали артиллерийские системы - 122-мм гаубица Д-30, 85-мм пушка СД, самоходные зенитные установки, стрелковое вооружение - АТС-17, ПКТ, РПК, АК, пистолет-пулемет Стечкина.

Без проблем работала и авиация - самолеты МиГ-21 БИС, МиГ-23МЛ, Су-22МИ, вертолеты Ми-17 (Ми-8 МТ), Ми-24. ВМФ Анголы успешно эксплуатировал советские малые и средние десантные корабли, торпедные, ракетные и артиллерийские катера.

С командованием ФАПЛА у нас складывались крепкое сотрудничество и взаимопонимание. Ангольцы ценили нас как опытных специалистов в военном деле. Среди самих ангольских офицеров и генералов вопреки бытующему предубеждению было много талантливых военачальников. Начальник генштаба А. душ Сантуш Франса, начальник главного оперативного управления полковник Ф. И. Лопеш де Карнейру, командующий ВВС А. Него, начальник тыла полковник Лед, командующие фронтами: Ж.Б. де Матуш, полковники Арманду и Фасейра.

С кубинцами мы соприкасались лишь в вопросах строительства ФАПЛА, так как выполняли разные боевые задачи. Они своим тридцатитысячным контингентом охраняли южные границы Анголы от возможной агрессии ЮАР, мы же помогали в боях против унитовцев.

- Что собой представляли противостоящие правительственным войскам вооруженные формирования УНИТА?

Обычные партизанские отряды, сформированные из местного населения и южноафриканских наемников. Они имели легкое стрелковое вооружение, гранатометы, ПЗРК "Стингер", грузовики и внедорожники "Ровер". Иногда с сопредельной территории их поддерживала юаровская артиллерия. Главной тактикой унитовцев были минирование коммуникаций, обстрелы автоколонн, рейды по тылам ФАПЛА.

- Как видно, в Анголе отечественная боевая техника в очередной раз подтвердила право называться лучшей в мире. Что Вы можете сказать о наших офицерах? Какие личные и профессиональные качества они проявляли в той достаточно сложной обстановке?

К моменту моего прибытия в Анголу аппарат военных советников и специалистов уже представлял собой спаянный коллектив настоящих военных профессионалов. Среди них хотелось бы отметить советников при начальнике главного оперативного управления генштаба ФАПЛА полковника Р. Гаджиева, при начальнике разведки полковника Н. Санивского, при начальнике продслужбы полковника А. Мороза, полковника С. Ильина, генерал-майора Н. Снятовского, капитана 1 ранга И. Кулинича, переводчиков В. Миговича, С. Антонова, А. Поборцева.

Сложней всего приходилось специалистам, работавшим на фронтах. С 1987 г. в соответствии с приказом министра обороны всем им предписывалось находиться непосредственно в боевых порядках войск, а не на командных пунктах, как это было ранее. А в каких условиях они жили! Больно было видеть наших полковников, ютящихся в землянках, больше напоминавших норы. Вдобавок ко всему - постоянные перебои со снабжением самым необходимым, изматывающие болезни. Несмотря на это, подавляющее большинство офицеров и прапорщиков с честью выполняли возложенные на них задач и. Проявляли порой образцы мужества и профессионализма. Как пример, можно привести случай лета 1985 г. в порту Луанды. На входе в бухту боевые пловцы противника заминировали немецкий сухогруз с 10 тысячами тонн боеприпасов. К счастью, из четырех сработала лишь одна мина и груз не сдетонировал. Узнав об этом, ангольцы разбежались кто куда, ведь судно представляло собой по сути плавучую "Хиросиму". Не исключалось, что оставшиеся мины могли быть с часовым механизмом. Начальник штаба нашей бригады надводных кораблей капитан 1 ранга А. Кибкало погрузился с аквалангом, обвязал мины капроновым шнуром, а затем на скороходном катере сорвал их с судна и "на всех парах" отбуксировал в море. Через три дня (!) из Москвы пришла "полезная" шифротелеграмма: "Вам рекомендуется: заминированные участки борта вырезать в радиусе трех метров и без вибраций отбуксировать на безопасное расстояние...".

- Отрыв от Родины, непростая обстановка в стране, суровый климат наверняка сближали людей...

Мы жили одной семьей. Работали и отдыхали вместе. Проводили культурные мероприятия с семьями наших сотрудников, старались помогать им. Может, сейчас не модно об этом говорить, но у нас был сильный партком, который брал на себя львиную долю этой работы. Большую поддержку нам оказывали посольство во главе с послом В. Казимировым, военный атташат. Хочу особенно поблагодарить жен офицеров и дипломатов. Спасибо им за то, что выдержали в сложных условиях и помогали нам делать свою работу.

- 1991 - 1992 годы. Наши военные и гражданские специалисты спешно покидают обжитую Анголу. Как восприняли наш уход из страны ангольцы?

О том, что наша ангольская эпопея вскоре закончится, мы стали понимать еще в 1989 г. Тогда официальная Москва на весь мир заявила, что советские военные советники не участвуют в боевых действиях за рубежом. А ведь в то время десятки наших офицеров воевали на юге Анголы, в районе Менонге, Куито-Куанавале. А спустя месяц родилась песня, строки из которой помогут вам понять, что мы переживали в то время:

"...Этот город в далекой саванне - мираж: Показался, и снова в горячем тумане растаял. Этот город в далекой саванне - не наш, Но прикажут - и он будет нашим, во что бы ни стало.

Куда нас, дружище, с тобой занесло,

Наверно, большое и нужное дело?

А нам говорят: "Вас там быть не могло",

И кровью российской чужая земля не алела..."

В целом, мне трудно расписываться за руководство и давать этому оценку. Мы - люди военные и выполняли приказ. Конечно же, было больно видеть как рушится наш многолетний труд. Мы уже хорошо ориентировались в Анголе, начиная с театра боевых действий и заканчивая местными этническими особенностями. Был в нашем выводе и негативный социальный аспект: многие офицеры не знали, куда возвращаться, так как не имели жилья в России.

Что касается ангольцев, то они нас в предательстве не обвиняли. Уезжая из НРА, мы полностью выполнили свой долг перед Родиной и этой далекой страной.

Когда-то в недрах министерства обороны СССР был разработан приказ, который четко определял временные рамки участия наших советников и специалистов в боевых действиях в горячих точках мира: Анголе, Эфиопии, Вьетнаме, Египте и т. д. Приказ был нужен финансистам, ибо им необходимо было четко знать, кому и сколько платить "боевых", как начислять пенсии, льготы. Он действует до сих пор. Согласно этому документу выходит, что воевали в Анголе только "с 1974 по 1979 гг.", а больше ни-ни.

А между тем, война в Анголе не прекращалась ни на один день. Драматичные события развернулись в ангольской провинции Куан-до-Кубанго, в районе небольшого городка Куито-Куанавале, на границе с оккупированной ЮАР Намибией в середине 80-х гг. Тогда ангольская армия - ФАПЛА настолько окрепла, что решила дать настоящий бой вооруженной оппозиции в лице УНИТА, возглавляемой Савимби. При непосредственном участии советских советников и специалистов был спланирована и проведена операция по уничтожению тыловых баз УНИТА. Но в ход событий вмешалась регулярная южноафриканская армия.

"Такого не было даже в Афгане..."{60}

Ждаркин Игорь Анатольевич, военный переводчик, закончил ускоренные одногодичные курсы португальского языка при Военном институте иностранных языков. В 1986 - 88 гг. находился в служебной командировке в Народной Республике Ангола, участник обороны г. Куито-Куанавале (форпоста ангольских правительственных войск на юге страны). Награжден медалью "За оборону Куито-Куанавале". В настоящее время - сотрудник Института военной истории МО РФ.

10 октября 1987г.

Вот уже второй месяц нахожусь в 6-м округе, из них десять дней в Куито-Куанавале. Это наша основная база. Но обстановка в городе отнюдь не мирная. В двадцатых числах августа диверсионная группа южноафриканской армии взорвала мост через реку Куито. Частенько унитовцы подбираются так близко, что обстреливают город и аэродром из минометов.

I октября в Куито-Куанавале вернулись с операции наши советники из 21 и 25-й бригад ФАПЛА. У них есть потери. Во время боя на реке Ломба переводчику 21-й бригады Олегу Снитко перебило ногу и оторвало руку. Через полтора суток он скончался. Еще четверо были ранены и контужены. 8 октября был борт из Луанды, всех отправили в госпиталь.

А 9 октября мы, прибывшие им на замену, вышли с ангольской колонной на операцию. В группе 6 человек. Старший - советник командира 21-й бригады Анатолий Михайлович Артеменко. "Михалыч" - самый опытный из нас, уже успел повоевать, и даже был ранен. Советник начальника артиллерии бригады - Юрий Павлович Сущенко, техник - Саша Фатьянов, двое специалистов по боевому применению мобильного комплекса ПВО "Оса-АК": Слава и Костя и я - переводчик бригады.

За вчерашний день прошли около одиннадцати километров, в 10.30 прибыли на КП25-Й бригады. Колонна движется очень медленно. Фапловцы по наезженным дорогам предпочитают не передвигаться: УНИТА их постоянно минирует.

Часов около семи вечера "поймал" по приемнику "Маяк", передавали эстрадный концерт. Песни старые и давно известные, но здесь, ангольской саванне, что называется, берут за душу.

Во время очередной остановки на 19 километре от Куито-Куанавале нашу колонну обстреляла из минометов и автоматов группа унитовцев. Это был наш первый бой.

11 октября 1987г.

Сегодняшний день был богат событиями. В 6.00 утра колонна выстроилась для марша, стояли полчаса в ожидании вестей от разведчиков. А в 6.30 УНИТА начала обстрел из минометов. Стреляли в основном зажигательными минами, рассчитывая поджечь машины.

В течение дня дважды появлялись самолеты ВВС ЮАР. Первый раз в 11.10, а затем в 14.30. Наш комплекс "Оса-АК" сопровождал их, но пусков не делал. Средства ПВО 21-й бригады сбили два самолета. Так держать!

В 15.35 колонна снова атакована унитовскими подразделениями. Завязался бой, продолжавшийся почти 40 минут. Хорошо сработало боковое охранение, которое вовремя обнаружило бандитов.

12 октября 1987г.

Сегодня утром в 6.45 колонна опять подверглась нападению унитовцев. Но ответный огонь наших средств (Б-10, 120-мм минометы, БМ-21, Град- 1П) не позволил противнику вести прицельный огонь. В 10.40 опять появилась южноафриканская авиация. Отбомбилась по расположению 21-й бригады. Видимо, мстят за вчерашнее.

Мы подошли достаточно близко к позициям южноафриканцев. По радиостанции Р-123 четко слышны их переговоры. Говорят преимущественно по-английски. А сегодня в эфире вдруг заговорили... по-польски. Я разобрал несколько фраз: "Цо пан хце (что хочет пан)? "Барзо добже" (очень хорошо) и потом: "Слухаю уважливо (слушаю внимательно)" Ответов второго корреспондента слышно не было.

Долго гадали, что бы это значило, пока не сошлись во мнении, что это, должно быть, общались в эфире южноафриканцы польского происхождения. А может быть польские наемники?

13 октября 1987г.

Сегодня в 5.10 над районом расположения 21 и 59-й бригад появились 4 юаровских самолета. Ангольцы открыли по ним бешеный огонь из всех видов оружия. Все небо напоминало одновременно радугу и салют. В результате один самолет был сбит, а второму ракета из "Стрелы-3" попала в сопло двигателя, но он смог уйти.

Наша "Оса-АК" начала работу в 4.30 утра. Авиация ЮАР действует, как по расписанию. В этот же день было еще три налета: в 12, 15 и в 17 часов. Вечером расположились на ночлег у брошенной унитовской базы. Там сохранились в целости хижины, ходы сообщения, окопы, напоминающие глубокие норы. Словом, целая крепость.

14 октября 1987г.

Сегодня в 7.30 утра прибыли, наконец, на КП 21-ой бригады ФАПЛА. Встретили здесь советников 47-ой бригады и специалистов по "Оса-АК" (всего 9 человек). Наслушались "ужасов", узнали подробности о том бое на берегу Ломбы, где погиб переводчик Олег Снитко.

47 бригада была развернута вдоль берега реки. Юаровцы и подразделения УНИТА напали внезапно, предприняв одну за другой три атаки. Фапловцы не выдержали и в панике побежали. Причин было много: и то, что заканчивались боеприпасы, и отсутствие четкого управления, и трусость офицеров и страх рядовых солдат перед юаровцами, особенно перед их дальнобойной артиллерией. Но решающим фактором, по мнению наших советников, стала наведенная через реку переправа. О ней знали все. Если бы ее не было, может, солдаты и не побежали бы, поскольку некуда.

Здесь в округе, в боевых бригадах, среди советских специалистов многие прошли Афганистан. Вот их мнение: "Таких ужасов как здесь, в Афгане мы не видели". Один сказал так: "Когда начала бить юаровская артиллерия, я подумал, что это самое страшное. Однако потом налетела авиация, и нам на земле просто не осталось места. Но самое худшее началось, когда ангольцы побежали, начали бросать оружие и технику..."

Во время переправы через Ломбу 47 бригада бросила 18 танков, 20 БТРов, 4 орудия Д-30, 3 БМ-21, 4 боевых машины "Оса-АК", 2 ТЗМ "Оса-АК", станцию П-19, грузовые автомобили, радиостанции, минометы, гранатометы, около 200 единиц стрелкового оружия...

Были забыты громкие слова о безопасности "асессоров" (советников и специалистов). Их БТР ушел на переправу предпоследним, по приказу командира бригады без прикрытия, только с 11 человеками охраны. Через 15 минут на позицию, которую он занимал, ворвался юаровский АМ1-90.

Вокруг была страшная паника, неразбериха. Юаровцы стреляли, не жалея боеприпасов. Никто толком не знал, куда бежать и что делать. Единственное, чего желали все - переправиться поскорее на другой берег. Т.н. "комиссия", созданная для руководства переправой, сбежала одной из первых.

Подругой берег Ломбы переправились 3 "Стрелы-10", 2 БТРа, 2 машины "ЕЕ-25", один "Ланд-ровер" и все. Больше ничего спасти не удалось. И то, если бы юаровцы переправили на другой берег хотя бы роту и открыли огонь по реке, вся бригада осталась бы на дне Ломбы.

Но с переправой на противоположенный берег неприятности не закончились.

Советским "асессорам" пришлось поджечь и бросить свой БТР, а затем ползти по-пластунски 1,5 км по "шане" - так ангольцы называют открытую, заболоченную пойму реки. Ползли под обстрелом, побросали все, кроме оружия, юаровцы били по ним прямой наводкой. Потом началось болото. Наши почти преодолели и его, до берега оставалось совсем немного. Они, совершенно обессиленные, решили передохнуть. Юаровцы же, прикинув по времени, посчитали, что они уже переправились и стали бить по берегу. Снаряды рвались в 10 - 20 метрах от наших, а три упали в болото в 5 метрах от них. Что спасло их, это, что снаряды и мины падали в болото и на "шану" (а она тоже вязкая и топкая), сначала тонули, а потом взрывались. Лишь поэтому никто не был ранен, если не считать мелких осколков.

Разгром 47 бригады тяжело отразился на положении 16, 21 и 59 бригад и на всей обстановке в целом. Сейчас бригады стоят на линии реки Кунзумбия.

17 октября 1987г.

Утром в 6.50, когда еще сидели в нашей "столовой", внезапно появился юаровский самолет. Ангольские наблюдатели "прозевали" его, и средства ПВО открыли огонь с большим опозданием. Он нанес удар перед передним краем 1-го пехотного батальона. К счастью, обошлось без потерь.

Второй налет был в 8.15. Оба раза зенитчики не успевали среагировать. Дело в том, что юаровцы стали хитрее. Их летчики знают, что здесь стоит комплекс "Оса-АК" и боятся его. Поэтому самолеты на малой высоте проходят вдоль русла реки, так что РЛС "Осы" их "не видит", а затем с разворота заходят на бомбометание.

В 10.10 был третий налет, четыре "Миража" нанесли удар по бригаде в районе 3-го батальона. На этот раз наши зенитчики поработали на славу. "Завалили" два самолета, один из "Стрелы-10", а другой - из ЗУ-23-2. Оба упали невдалеке от нас.

Командир бригады тут же направил разведгруппу на поиск самолетов и летчиков. Ждем результатов. Вечером разведчики, доложили, что самолетов, мол, не нашли, где они, не знают. А, скорее всего и не искали, побоялись нарваться на унитовцев.

18 октября 1987 г.

Сегодня - воскресенье. Михалыч объявил его днем отдыха. Надеемся, что авиация ЮАР бомбить не будет. Летчики тоже люди, должны же и они отдыхать? День прошел спокойно.

23 октября 1987г.

С самого утра отправились к командиру бригады уточнить обстановку. Он показал нам обломки самолета, что был сбит раньше над рекой Кунзумбия. По его словам, труп южноафриканского летчика сильно обгорел, и каких-либо документов найти не удалось.

В 8.30 артиллерия нашей бригады дала несколько залпов по заранее запланированным целям. Стреляли из БМ-21 и гаубиц Д-30 с временных позиций, после чего по совету нашего Михалыча быстро их сменили. Меньше чем через час юаровцы "накрыли" это место из 155-мм дальнобойных гаубиц С-5 и О-6.

24 октября 1987г.

Сегодня утром получили приказ срочно сниматься с места и двигаться в сторону расположения 59-й на реку Мианей. В 11 часов построились в колонны и вышли. Не прошли и трех километров, как позади услышали взрывы: это юаровцы стали обстреливать наши бывшие позиции, полагая, что мы еще там.

25 октября 1987г.

Рядом с нами, в нескольких километрах стоит 59 бригада. Около 17 часов ее бомбила авиация. Юаровцы выработали новую тактику: сначала начинают артобстрел, все ангольцы прячутся в укрытия, в том числе и зенитчики. А потом неожиданно появляется авиация и начинает долбить. Самолеты улетает быстрее, чем зенитчики вылезают из укрытий.

Ангольцы где-то поймали козу, принесли нам в подарок целую ногу. Потушили ее с картошкой на ужин. Получилось так вкусно, что "подмели" всю кастрюлю. Не успели закончить ужинать, как "забормотал" "Кентрон". Это юаровская противопехотная реактивная установка. Дальность - до 17 км. Снаряды начинены множеством небольших стальных шариков (около 3, 5 тысяч). Убойная штука. Но "норматив на обстрел" у нас уже отработан четко: в считанные доли секунды за столом никого не осталось. Юаровцы постреляли немного и успокоились. Видимо, просто решили "пожелать нам приятного аппетита".

29 октября 1987г.

В 14.00 по радио получили страшное известие. В 13.10 противник обстрелял 59 бригаду снарядами, начиненными химическими отравляющими веществами. Много ангольских солдат отравилось, потеряло сознание, командир бригады кашляет кровью. Зацепило и наших советников. Ветер как раз дул в их сторону, многие жалуются на сильнейшие головные боли и тошноту.

Это известие нас не на шутку встревожило, ведь у нас нет даже самых завалящих противогазов, не говоря уже об ОЗК! По радио запросили округ. Просили прислать противогазы и обеспечить средствами защиты всю бригаду. Пока ответа нет.

1 ноября 1987г.

Ночь прошла спокойно. Сегодня день рождения старшего нашей группы Анатолия Михайловича. Ему исполнилось 40 лет. Ноюаровцы умудрились-таки испортить нам торжество. В 12 часов был налет авиации на стоящую рядом 59-ю бригаду, сбросили на ее позиции больше десятка 500-килограммовых бомб. О потерях пока не знаем.

Наши артиллеристы получили данные разведки и решили подавить батарею 155-мм гаубиц противника. Юаровские гаубицы С-5 и О-6 доставляют ангольцам много проблем. Они бьют издалека (дальность полета снаряда около 47 км), быстро меняют позиции (О-6 самоходная и может двигаться со скоростью до 90 км/ч). Ангольцы дали залп из БМ-21. В ответ обозленные юаровцы открыли огонь из всех своих гаубиц. Били очень точно, с небольшими перерывами. В один из таких перерывов мы со старшим пошли к комбригу, узнать какую он получил новую задачу.

Сидели в его, так называемом кабинете-землянке, как вдруг опять начался обстрел. Один из снарядов разорвался совсем рядом (он ударил в дерево, метрах в семи от землянки комбрига). Я сидел около входа, взрывная волна сбросила меня на землю, сначала ударился головой, а затем и плечом о деревянную раму внизу импровизированного стола. Сначала не понял в чем дело, землянка обсыпалась, из-за пыли ничего не видать, в ушах перезвон как на пасху. В этот момент в землянку ввалился один из солдат, он стоял в траншее. Весь в крови: осколок пробил ему руку. Комбриг отправил его в медпункт. Выбравшись из землянки, обнаружил, что у меня одежда и правая рука в крови. Слава Богу, кровь не моя, а этого солдата, видно, в суматохе он меня измазал.

Как сказал потом Михалыч, мы "второй раз родились". После обстрела в радиусе 30 м от землянки комбрига все кустарники и маленькие деревца начисто срезаны осколками.

Я плохо слышу на правое ухо. У меня к тому же сильно болит плечо: ударился. У старшего немного "шумит" в голове. Вот так юаровцы "поздравили" его с днем рождения.

3 ноября 1987г.

В 13.20 1-й батальон нашей бригады, направленный на прочесывание местности обнаружил базу УНИТА. В результате боя семеро унитовцев убито, захвачена радиостанция, 13 автоматов и одна противотанковая ракета. С нашей стороны потерь нет.

На базе ангольские солдаты нашли один из номеров печатного органа унитовцев - журнала "Квача". А в нем фото бывшего начальника штаба 16-й бригады ФАПЛА капитана Луиша Антониу Мангу, который перешел на сторону УНИТА. Михалыч его хорошо знает, работал с ним в прошлом году, когда тот еще был "нашим". А в апреле этого года он "сбежал в УНИТУ". Вот так бывает!

5 ноября 1987 г.

Сегодня из рейда по почесыванию местности вернулся 1-й батальон. На той же базе нашли еще одну радиостанцию и документы 4-го регулярного батальона. УНИТА: журнал учета боевых действий с июня 1986 по сентябрь 1987 года. И что интересно, в нем довольно точно перечислена вся группировка войск ФАПЛА, ее состав и командование, результаты боев, потери. Имеется карта района Кунжамбы, выполненная по аэрофотоснимкам в Лиссабоне, схема района Куйто-Куанавале, сделанная от руки. Что ни говори, а разведка у них поставлена хорошо.

6 ноября 1987г.

Ночью с 21.00 до 23.00 противник снова вел обстрел позиций бригады из "Кентронов" и минометов. В результате двое фапловцев убито и один ранен.

Сегодня из Куито получили телеграмму с поздравлениями с наступающим праздником Великого Октября. К сожалению, праздновать будем, видимо, опять под бомбами. Поймал по радиоприемнику Москву. Страна готовится к торжествам, про войну в Анголе ни гу-гу.

7 ноября 1987г.

Около 15.00 противник начал обстрел из гаубиц со снарядами с дистанционным взрывателем. Это такая гадость, которая рвется в воздухе, не долетая до земли, и осыпает все вокруг смертоносными осколками. Это что-то новое!

В 16.30 к нам прибыла колонна 25-й бригады, привезли фалловцам продукты, а нам письма.

9 ноября 1987 г.

Всю ночь слышался гул моторов и близкие разрывы снарядов: это к нам подтягивалась 59 бригада, а юаровская артиллерия "сопровождала" ее.

Утром повидались с коллегами из 59-й. У них все нормально. После того, как юаровцы потравили их газами, народ более или менее оклемался. Лица радостные, ведь они возвращаются "домой", в Куй-то. Болтались по лесам почти 4 месяца. Это трудно представить, это надо самому пережить.

Сегодня ровно месяц, как мы бродим по ангольским лесам, а у меня такое ощущение, что полжизни прошло. Все дни сливаются в один. Если вдруг тихо, то начинаешь "сходить с ума" - почему не стреляют? Что там еще задумали? Начинается обстрел, ждешь, когда он закончится.

11 ноября 1987г.

Сегодня с утра нас "навестила" авиация. Видимо, "буры" просто хотели поздравить нас с 12-ой годовщиной провозглашения независимости Анголы, ну и, конечно, принесли свои "подарки".

А вчера весь вечер наблюдали полеты снарядов 155-мм юаровских гаубиц. Они активно-реактивные и на реактивном участке полета светятся. Это обстреливают район расположения 59-й бригады на том берегу Шамбинги. Наши спецы смогли вычислить расстояние до гаубиц и определить их примерные координаты. Передали координаты по радио в округ.

12 ноября 1987г.

Сегодня с утра вышел на связь и узнал, что Куито-Куанавале ночью обстреливали из дальнобойных орудий. Среди наших, к счастью, жертв нет, взлетно-посадочная полоса не повреждена.

Творится что-то непонятное: ангольские войска почти полностью деморализованы, бригады укомплектованы людьми процентов на 45, на 10 - 15 снарядов противника могут ответить одним, да и то не всегда, наша разведка работает плохо, а противник знает о нас все. Ангольцы как огня боятся юаровцев, а если услышат, что в атаку идет "Буффало", в панике бросают все и бегут. ( "Буффало" - южноафриканский батальон наемников-головорезов, зарекомендовавший себя зверствами на территории Анголы. Состоит из 12 рот по 100 человек в каждой. Каждая рота имеет свое кодовое название: "Лев", "Лисица", "Волк" и т.д. В основном прикрывает регулярные подразделениями армии ЮАР с тыла и флангов. Но часто действует самостоятельно).

Юаровская артиллерия и авиация действуют безнаказанно в любое время, наша же авиация летать здесь боится, а если и появляется, то на большой высоте. И, несмотря на все это, из округа продолжают поступать приказы: занять оборону, создать сильный резерв (из чего только?) для действий во фланг и тыл наступающему противнику и т.д. и т.п.

Сегодня утром в районе 3-го батальона взяли пленного. Он оказался артиллерийским разведчиком-корректировщиком 4-го регулярного батальона УНИТА. Сам - негр, зовут Эуженио Каюмба, в УНИТЕ служит 3 года, родом из провинции Уамбо. Вместе с ним была захвачена радиостанция 8НА-84 английского производства.

По его словам, юаровцы действуют во втором эшелоне, а впереди пускают подразделения УНИТА. Если тем приходится туго, в бой вступают регулярные части ЮАР, открывает огонь артиллерия, появляется авиация. Рассказал, что был насильно уведен унитовцами в их "столицу" Жамбу и там направлен в центр подготовки артиллеристов Тикре, что в 20 км отЖамбы. Обучали юаровские советники. В показаниях путается, много врет.

15 ноября 1987г.

Сегодня с утра пришел боевой приказ о наступлении в район истока Убе. В нем красиво расписано, кому и куда наступать, какими силами, как использовать танки. Правда в приказе почему-то не сказано, что на всех танках бригады не работают планетарные механизмы поворота (ПМП) и только один заводится от АКБ.

18 ноября 1987г.

Описать то, что произошло за эти два дня (16 и 17 ноября) трудно, нужно было это пережить. Это самые черные дни 21-й бригады. Сами не понимаем, как остались живы и вырвались из этого пекла. Противник за ночь с 15 на 16 ноября, видимо, провел хорошую разведку, расставил корректировщиков огня, провел пристрелку местности. В общем, сделал все, что нужно.

16 ноября в 6.00 утра мы выстроились в колонну и стояли в ожидании начала движения. В это время подошел топливозаправщикдля дозаправки советнического БТР. Наш старший был снаружи, когда все это началось. Первый же снаряд разорвался в десяти метрах от БТРа. Как Михалыч остался жив, наверно, одному Богу известно. Заскочил в БТР, как ужаленный. Мы с советником-артиллеристом сидели внутри, когда нам в лицо ударила волна раскаленного воздуха пополам с песком.

И тут начался такой обстрел, какого мы, еще не видели. Юаровцы били "по-черному". От разрыва снарядов наш БТР бросало из стороны в сторону, смогли выйти из зоны обстрела только минут через 40. Из-под обстрела удалось вывести часть колонны во главе с зампотыла бригады. Ни на один из вопросов он дать вразумительного ответа не смог и сильно заикался.

Наконец, появился комбриг и начал наводить порядок: указал район сбора, маршрут движения. С большим трудом собрали колонну и двинулись к реке Убе. И тут юаровцы снова атаковали нас с подготовленных позиций. Бригада, или то, что от нее осталось, оказалась прижатой к "шане". Впереди полукругом располагался противник, он вел интенсивный обстрел, а сзади нас была эта чертова шана, машины через нее не могли переправиться, комбриг приказал стелить гать. На другую сторону был послан небольшой отряд для прикрытия от возможного нападения противника.

Впереди шел бой, небольшая горстка ангольцев сдерживала бешеный натиск юаровцев, а остатки бригады сбились в кучу у "шаны" с "квадратными" от страха глазами. Обстрел и атаки продолжались с небольшими перерывами. Мы приготовились к самому худшему. Собрали вещмешки, сожгли все документы и лишние бумаги. Решено было, в случае прорыва юаровцев, подорвать наши БТР и БРДМ, а потом уходить пешком через "шану" в направлении на Куито.

Была, правда, еще слабая надежда на 25-ю бригаду, которая шла нам на помощь. Но и она рухнула, когда по радио мы услыхали голос советника командира бригады. Он крыл фапловцев семиэтажным матом, чуть не плача: "Бегут, сволочи... Все бросают: технику, оружие, мать твою!".

Когда гать через шану была уже почти готова, противник стал ее обстреливать, а затем на том берегу появились бойцы нашего заслона, смятого противником. Ловушка, таким образом, захлопнулась, мы оказались в окружении.

Командир бригады НТелека вопросительно посмотрел на Михалыча: "Что скажешь, камарада асессор?". На коротком совещании было решено собрать все имеющиеся силы в кулак, выставить в линию все что осталось и могло стрелять: ЗУ-шки, БТРы, танки и.... Так отбили четыре атаки.

Вскоре нащупали слабое место в боевых порядках противника и двинулись на прорыв. Около 15 часов дня, наконец, вырвались из этого ада. Странно, но юаровцы нас не преследовали, а, может, просто им надоело с нами возиться?

...Машины сбились в одну кучу, измученные солдаты повалились на траву. Рядом с нами, в двадцати метрах горел подбитый фапловский танк. Снаряды и патроны, оставшиеся в нем, рвались почти час. Зрелище не для слабонервных.

В 16.00 вышли на связь советники 25-ой и сообщили, что им удалось оторваться от преследования юаровцев. Они идут к нам на соединение.

Вечером разведка притащила пленного унитовца. Он оказался капитаном, тыловиком. Сообщил, что в этом бою против нас действовала бригада регулярных войск ЮАР, батальон "Буффало" и регулярный батальон УНИТА. Когда фа пловцы увидели пленного, сбежались солдаты обеих бригад. Глаза у них горели, все кричали: "Прикончить его! Что вы стоите, убейте его!" С большим трудом нам удалось оттащить возбужденных солдат и восстановить порядок. Пленного решили под охраной направить в Куито.

Всю ночь с 16 на 17 ноября мы шли, не смыкая глаз, стараясь уйти от юаровцев и достичь переправы через реку Шамбинга. Противник постоянно сопровождал колонну огнем. К четырем часам утра 17 ноября подошли к переправе. Но переправиться не смогли, потому что на мосту перевернулся грузовик и его никак не могли стащить.

И вот до одиннадцати часов мы простояли под обстрелом в ожидании переправы, не выспавшиеся, голодные, злые как черти. Это были самые поганые ощущения: столько пережить, чтоб в самом конце накрыло шальным снарядом?!

Наконец, около одиннадцати грузовик этот спихнули с моста, и вся колонна рванула к переправе. Мы успели подъехать к ней одними из первых.

Противник сначала бил по подходам к переправе, затем по хвосту колонны, потом перенес огонь по голове ее. Стрелял из реактивной установки "Валькирия" с целью пробить колеса, выбить водителей, чтоб остановить колонну и затем без особых затруднений расстрелять ее.

Впереди нас танк тащил неисправный БТР. Он постоянно останавливался, из-за этого останавливалась колонна. А снаряды рвались со всех сторон. Противник бил из чего только можно: из минометов, безоткатных орудий, 155-мм гаубиц, из "Валькирии".

Даже когда колонна стала отходить от переправы, противник сопровождал ее огнем.

18 ноября продолжали собирать разбежавшихся фапловцев и технику, подсчитывать потери. Только за 16 ноября наша бригада потеряла 17 человек убитыми и 86 ранеными. А также: 1 танк, две машины Е-25, 2 орудия Б-10, 1 ЗУ-23-2.

За 17 ноября потеряли: 5 человек убитыми и 31 ранеными. На всех трех машинах "ОСА-АК" от попадания снарядов "Валькирии" выведена из строя аппаратура наведения. Среди советских советников потерь нет.

23 ноября 1987г.

Вчера вечером слушали радио и совершенно случайно поймали новости какой-то западной радиостанции, похоже, что Би-би-си, но на португальском языке. Передавали что-то по поводу агрессии ЮАР в Анголе, т.е. про нас.

Было сказано, что ЮАР продолжает наращивать агрессивные действия против Анголы. На севере Намибии, на границе с провинцией Кван-до-Кубанго (это где мы как раз и находимся) сосредоточено 30 тысяч человек личного состава, 400 орудий различного калибра, более 80 самолетов. На территорию провинции Кван-до-Кубанго вошел 8 ударный бронетанковый батальон. Мы сообщили обо всем этом в округ. В ответ получили телеграмму с приказом заминировать танкоопасные направления и создать плотность противотанковых средств по 5 штук на 1 километр. Как нам стало весело! Мин в бригаде почти не осталось, а противотанковых средств - "кот наплакал": 1 Б-10, 1 БМ-21, 2 Град- 1П, 2 танка, если не считать ротных противотанковых гранатометов. И вот этим всем надо отбивать юаровские танки!

Вечером по нам как бы нехотя, лениво так, постреляли. А Куито долбят постоянно, пытаются повредить взлетно-посадочную полосу.

26 ноября 1987г.

Этой ночью я проснулся от того, что гудела земля. Поскольку спим мы под БТРом, в выкопанной под ним яме, гул был слышен хорошо. Очевидно, где-то рядом идет колонна противника.

Днем в новостях ангольского радио сообщили, что министр иностранных дел Анголы, выступая в ООН, обвинил ЮАР в использовании химических боеприпасов против ангольской армии. Это случилось 29 октября на реке Мианей, когда юаровцы применили эти боеприпасы против стоящей рядом с нами 59 бригады. В ООН принята резолюция, обязывающая ЮАР до 10 декабря вывести все свои войска из Анголы. Чихать они хотели на эту резолюцию, даже если сам Генеральный секретарь ООН приедет в Анголу. Потом наткнулись на радиостанцию из ЮАР. Транслировали речь министра иностранных дел ЮАР Боты. Суть этой речи сводилась к тому, что его страна не допустит распространения коммунизма на Юге Африки, будет заботиться о своей безопасности и выведет войска из Анголы только после того, как из страны уйдут кубинцы и русские.

А по советскому радио про Анголу гробовое молчание. Ловим каждый день и ничего.

Сегодня отправили телеграмму в округ с просьбой о моей замене. У меня не проходят последствия от контузии 1 ноября: болит правое ухо, левое плечо, очевидно, вывихнуто, участились головные боли и головокружение.

28 ноября 1987 г,

Всю ночь и утро был изнуряющая, выматывающая тишина: ни одного выстрела, ни звуков работающего мотора, ничего. Из-за этого мы не могли заснуть. А в 6.00 узнали, что Куито опять обстреливали. В результате обстрела погиб наш советник полковник Горб, специалист по мобработе. Хороший был мужик, уже в годах, очень спокойный, добрый и обходительный. Его все уважительно называли "Дядько". Пробыл в Анголе год с небольшим.

1 декабря 1987г.

В Союзе - начало зимы, а у нас жара, начались дожди. Счет дням давно потерян, мотаемся по лесам почти два месяца, все дни похожи друг на друга, как две капли воды. В воскресенье, правда, занимаемся бытом: моемся, стираемся, словом приводим себя в порядок, насколько это возможно.

Сегодня перешли на новое место. Весь день обустраивались, чтоб сделать нашу стоянку хоть как-то похожей на жилище цивилизованных людей. Вбили колья и натянули тент, чтоб можно было прятаться от дождя и солнца. Сбили столики для посуды и приготовления пищи. Словом, обживаемся.

Вчера опять были бои у соседей, но фапловцы сумели отбиться. 59-я бригада подожгла два бронетранспортера АМ1-90, а 25-я нанесла противнику "большой урон в живой силе". (Позже мы узнали, что в этих боях был ранен советник командира 59-ой бригады Горбач, а двое других наших специалистов контужены).

3 декабря 1987г.

Сегодня в штабе бригады подведение итогов. Перед этим слушали по радио пресс-конференцию в Луанде, устроенную для ангольских и иностранных журналистов. На ней выступал тот самый капитан-унитовец, которого наша бригада взяла в плен на реке Убе. Сказал, что в одном из сбитых ангольцами самолетов погиб полковник-инструктор, один из юаровских асов.

На этом я заканчиваю сию летопись. Пока у нас все спокойно, стоим в лесу. Что будет дальше? Этого, видимо, не знает никто. Писем из дома не получали уже 1,5 месяца.

Россия и Ангола: новая страница в отношениях двух стран

Затянувшийся военный конфликт в Анголе, который продолжается со времени провозглашения независимости страны в 1975 году, стоил жизни более чем 500 тыс. человек; в нем участвовали солдаты и летчики Южной Африки, военнослужащие регулярных вооруженных сил Кубы; летчики ГДР, северокорейские и китайские инструкторы и советники (на стороне УНИТА), родезийские вертолетчики, французские наемники (в том числе легендарный Боб Денар) - на стороне УНИТА, португальские и южноафриканские наемники, оперативные работники ЦРУ США (сначала с Холденом Роберто, неисправимым алкоголиком, а позднее с Савимби, который получил переносные зенитные ракетные комплексы "Стингер"), и пилоты авиакомпании "Эйр Америка", прославившиеся в свое время участием в тайных операциях ЦРУ во Вьетнаме, а также инструкторы и деньги из самых разных стран, включая Бразилию, Марокко, Заир и Саудовскую Аравию.

По Договору о дружбе и сотрудничестве, подписанному в октябре 1976 г., Советский Союз оказывал Анголе экономическую и военную помощь.

В мае 1995 г. а Анголу посетила российская делегация во главе с секретарем Совета безопасности Олегом Лобовым. После визита в Москве был подписан "Протокол о намерениях по дальнейшему укреплению сотрудничества".

А в июне 1995 г. в республику был направлен аэромобильный отряд сухопутных войск России для содействия работе Контрольной миссии ООН. В составе российской авиационной группы (РАГ) находилось около 130 российских вертолетчиков. Экипажи 7 вертолетов Ми-8 были дислоцированы по шести региональным аэродромам: от Лубанго до Уиже. В Анголе служили лучшие летчики авиации сухопутных войск России, летавшие над Афганистаном, Карабахом, Приднестровьем, Абхазией, Южной и Северной Осетией и Чечней.

В последнее время оживилось военно-техническое сотрудничество между Анголой и Россией. В конце ноября 1998 г. самолетами военно-транспортной авиации российских ВВС была начата переброска в Анголу многоцелевых истребителей МиГ-23, закупленных этой страной у России. По условиям контракта, МиГи, хранившиеся прежде на российских базах на консервации, в течение декабря были доставлены в Анголу, собраны, облетаны и переданы персоналу национальных ВВС. Кроме того, российские специалисты взяли на себя восстановление боеготовности имевшихся у Анголы прежде МиГ-23 и МиГ-21.

Пропавшие российские летчики

Если верить скудным официальным данным ангольской стороны, самолет Ан-26Б авиакомпании "Пермские моторы", осуществлявший авиаперевозки на внутренних воздушных линиях Анголы по контракту с фирмой "Prestavia" (Ангола), потерпел аварию во время полета 3 сентября 1998 года по маршруту Луанда - Кафунфо - Луанда после вылета из аэропорта Кафунфо. По сообщению Ангольского телевидения со ссылкой на Генштаб страны, самолет был подбит подразделением движения УНИТА, оппозиционного официальным властям Анголы. АН-26 загорелся и упал на контролируемую боевиками УНИТА территорию. По неподтвержденным данным, самолет совершил вынужденную посадку. С тех пор никаких сведений о судьбе командира лайнера Дудко Виталия Викторовича, штурмана Пушкарева Павла Викторовича, пилота Чувырина Валерия Анатольевича и бортмеханика Семкова Валерия Геннадьевича нет. Проведенные ангольской стороной розыскные мероприятия результатов не принесли. Позднее, по информации посла РФ в Анголе Раевского В.Н., было обнаружено место падения самолета (1 км южнее трассы Кафунфу-Луанда). В начале октября 1998 г. командир экипажа Дудко выходил на связь с Ил-76, летевшим в Дун-ду, и передал следующую информацию: "Экипаж находится в плену у полевого командира УНИТА на территории Заира. Один член экипажа ранен. Экипаж выполняет полеты с базы в Заире в Анголу на аэродромы УНИТА. Параллельно с АН-26 работает АН-12, ранее угнанный из Анголы в Заир".

Самолет АН-12Б, принадлежащий ГНЦ РФ ЛИИ им. М.М. Громова, осуществлял авиаперевозки на внутренних воздушных линиях Анголы по контракту с фирмой "Maweva" (Ангола). Экипаж самолета: командир Кутявин Юрий Иванович (Гражданин Республики Беларусь), пилот Стадник Георгий Викторович, штурман Романовский Евгений Михайлович, бортинженер Митяев Александр Михайлович.

26 октября 1998 г. самолет вылетел из аэропорта г. Нзаги в Луанду. Через 20 минут после взлета связь с экипажем оборвалась, сигналов бедствия и просьб о помощи с борта самолета не поступало. По сообщению ангольской печати (газета "Адога") самолет в настоящее время находится в городе Кисангани, оплоте повстанцев в Конго, судьба экипажа неизвестна. По некоторым оперативным данным, указанный самолет продолжал эксплуатироваться в.Заире.

27 декабря 1998 г. пропал самолет АН-12 с экипажем из четырех российских летчиков.

12 мая 1999 г. после взлета с аэродрома Лузам (30 км южнее Кафунфо) боевики УНИТА сбили самолет Ан-26 и захватили его экипаж из 3 российских летчиков (командир Зайцев Александр). Интервью с членами экипажа было показано по ТВ ЮАР. Российскими представителями в Анголе был установлен контакт через ЮАР с УНИТА и достигнута договоренность о возвращении экипажа.

В конце июня 1999 г. ситуация в точности повторилась после вынужденной посадки экипаж подбитого самолета, состоящий из 4 российских граждан, был захвачен. Позднее один из летчиков от полученных ожогов скончался.

В результате предпринятых посольством России в Анголе мер по поиску пропавших самолетов, были организованы поисково-спасательные работы с привлечением армейских подразделений ВС Анголы и самолетов Миссии наблюдателей ООН в Анголе, которые не увенчались успехом. Главная причина, препятствовавшая эффективному поиску, состояла в том, что в предполагаемом районе падения самолетов продолжались интенсивные боевые действия.

Вопрос о пропавших российских самолетах выносился на обсуждение СБ ООН, который в своем заявлении от 23 декабря 1998 г. четко сформулировал требование ко всем заинтересованным сторонам, особенно к УНИТА, "тесно сотрудничать в расследовании инцидентов с пропавшими самолетами, включая поиски их экипажей и пассажиров".

Советские военные советники и специалисты, погибшие в Анголе

БАКИН Николай Алексеевич, 1929 года рождения. Русский. Полковник, советник начальника оперативного отдела военного округа вооруженных сил Анголы. Умер при исполнении служебных обязанностей 24 сентября 1977 г.

БЕЛАН Аркадий Елисеевич, 1927 года рождения. Украинец. Полковник, советник начальника технической службы военного округа вооруженных сил Анголы. Умер от болезни 24 апреля 1979 г.

БЕЛОГОРЦЕВ Александр Николаевич, 1929 года рождения. Русский. Подполковник, советник начальника штаба военного округа вооруженных сил Анголы. Умер от ран 15 августа 1978 г.

ДАНИЛОВ Леонид Алексеевич, 1943 года рождения. Удмурт. Подполковник, советник начальника оперативного отделения бригады вооруженных сил Анголы. Умер от болезни 7 ноября 1978 г. Похоронен на кладбище в д. Атиаз Алнашского района Удмуртской АССР.

ДРОЗД Александр Данилович, 1937 года рождения, Белорусская ССР, Гродненская область, Кореличский район, г. Мир. Призван Ломоносовским ОГВК Ленинградской области. Капитан 2 ранга, военный советник в вооруженных силах Анголы. Погиб 15 января 1979г. Похоронен на кладбище в г. Ломоносове Ленинградской области.

САМОСУШЕВ Виктор Варфоломеевич, 1941 года рождения, Пермская область, Чердынский район, с. Понтино. Русский. Служащий СА, авиационный механик группы сборщиков самолетов МиГ-17ф. Умер 9 февраля 1976 г. Похоронен на кладбище в Новобаде Ленинского района Таджикской ССР.

СКАКУН Григорий Иванович, 1941 года ССР, Черкасская область, Золотинский район, с. М.Каевцы. Украинец. Призван Чернобаевским РВК Черкасской области. Прапорщик, специалист по эксплуатации переносного стрельбищного оборудования. Умер от ран 13 марта 1979 г. Похоронен 18 марта 1979 г. на кладбище в г. Черкассы.

СТРЕЛКОВ Петр Дмитриевич, 1941 года рождения, Белорусская ССР, Быховский район, с. Тощица. Белорус. Служащий СА, старший шофер-механик аппарата главного военного советника в вооруженных силах Анголы. Погиб 4 августа 1978 г. Похоронен на Вол-ковском кладбище, Мытищинский район Московской области.

СУВЕЙКА Николай Васильевич. Капитан 3 ранга, начальник мастерской. Умер от болезни 6 ноября 1978 г.

ШАБЛО Виктор Иванович, 1947 года рождения, Украинская ССР, Сумская область, с. Нижняя Сыроватка. Украинец. Призван Мукачев-ским РВК Закарпатской области. Прапорщик, специалист по тренажеру противотанковых управляемых реактивных снарядов в вооруженных силах Анголы. Умер в феврале 1976 г. Похоронен 10 марта 1976 г. на кладбище в с. Бородивка Мукачевского района.

Война на Африканском Роге. Боевые действия в Эфиопии (1977-1979 гг.)

1977 г. ... Трудный и бурный третий год эфиопской революции. Свержение режима императора Хайле Селассие I, земельная реформа, демократические преобразования в обществе привели в движение всю страну.

Новой Эфиопии достались в наследство многие трудности и проблемы крайняя нищета и отсталость, голод и болезни. В стране остро стоял национальный вопрос. Государственное единство Эфиопии подрывалось действиями вооруженных сепаратистских сил на севере и востоке страны. В руководстве молодого государства шла яростная борьба за власть, сопровождавшаяся физическим устранением соперников.

В довершение этого летом 1977 г. перед эфиопской революцией встала новая опасность - вооруженная агрессия соседнего Сомали, предъявившего территориальные претензии на часть Эфиопии - пустыню Огаден.

В критические для революционной Эфиопии дни ее поддержали Советский Союз, Куба и другие социалистические страны. Тысячи советских военнослужащих - генералов, офицеров, прапорщиков, курсантов, солдат выполняли свой воинский долг в этой стране, помогая эфиопским вооруженным силам в отражении сомалийской агрессии и в нескончаемой многолетней борьбе с вооруженными отрядами сепаратистов на севере страны - в Эритрее.

После серии крупномасштабных вооруженных провокаций на границе с Эфиопией 23 июля 1977 г. сомалийские войска вторглись в ее приграничную провинцию Харэрге, основная часть которой представляет собой обширную пустыню Огаден. По данным эфиопской стороны, противник стянул в этот район 12 механизированных бригад, 250 танков, 350 бронемашин, 600 артиллерийских орудий, до 40 боевых самолетов. Общая численность сил вторжения составила около 70 тыс. человек.

Официальный Могадишо отрицал факт участия своих регулярных вооруженных сил в агрессии против Эфиопии. События в Огадене были охарактеризованы как вооруженная борьба подпольного антиправительственного движения в Эфиопии Фронта освобождения западного Сомали против центральной власти. По западным оценкам, численность этого "фронта" с мая по июль 1977 г. возросла с 5 до 50 тыс. человек.

Организовав вторжение в Огаден, руководство Сомали во главе с Спадом Барре учитывало благоприятные для своей акции факторы: Эфиопия занята решением внутренних социально-экономических проблем; ее вооруженные силы ведут боевые действия в Эритрее против сепаратистов; военная помощь Аддис-Абебе со стороны США прекратилась, а со стороны СССР еще только разворачивалась; эфиопская армия приступила к реорганизации и перевооружению на советские системы оружия и боевой техники. Другими словами, к лету 1977 г. лидерам Сомали Эфиопия казалась слабым противником, не способным оказать сопротивления их хорошо организованной, обученной и вооруженной армии.

Наступление сомалийских войск развивалось решительно и быстро, и они, не встречая сопротивления со стороны малочисленных эфиопских гарнизонов в оазисах Огадена, заняли обширную территорию общей площадью 320 тыс. кв. км. Главные усилия сомалийцы сосредоточили на овладении в Харэрге тремя важнейшими и наиболее крупными населенными пунктами - Джиджигой, Дире-Дауа и Харэром.

Ожесточенные бои в августе разгорелись вокруг города Дире-Дауа. Сомалийские танки прорвались к окраинам города в районе аэропорта, однако эфиопские части отразили все атаки противника. Кровопролитные бои велись под Джиджигой. Несколькими механизированными бригадами сомалийские войска осадили город и, несмотря на мужество защитников, взяли его.

К октябрю 1977 г. линия фронта к востоку и югу от Харэра и Дире-Дауа несколько стабилизировалась. Теперь главные усилия сомалийцы перенесли на участок фронта под Харэром. Овладение этим административным, культурным и историческим центром восточной Эфиопии имело для Сомали не только сугубо военное, но и политическое значение. 22 и 23 ноября 1977 г. были предприняты наиболее решительные попытки овладеть городом, однако все они оказались безрезультатными.

В начале сентября 1977 г. Спад Барре совершил визит в Москву, где пытался добиться нейтрального отношения СССР к своим акциям в Огадене и увеличения советских военных поставок. Москва, однако, не пошла навстречу просьбам сомалийского лидера.

Войдя в конфронтацию с Советским Союзом, руководство Сомали переориентировалось на ряд мусульманских государств (Египет, Пакистан, Иран, Саудовскую Аравию) и США. Не случайно уже в ноябре 1977 г. из Сомали в трехдневный срок были высланы 2 тыс. советских военных советников и в 24-часовой срок - все кубинские специалисты. Вслед за этим последовал разрыв дипломатических отношений Сомали с Кубой.

В результате событий июля - сентября в Огадене Эфиопия - как жертва агрессии - приобрела в лице СССР надежного союзника. В Аддис-Абебу из Советского Союза по морю и воздуху широким потоком стали поступать военные грузы. Силами военно-транспортной авиации СССР был создан воздушный мост с Эфиопией. Всего, по западным оценкам, были задействованы 225 самолетов, в основном Ан-22, которые перебросили туда технику и вооружение на общую сумму 1 млрд. долл. Боевая техника и вооружение из СССР поступали также в порт Асэб и своим ходом или на трейлерах направлялись в центральные и восточные районы страны.

Большими партиями доставлялись танки Т-54 и Т-55, артиллерийские системы, включая 130-мм пушки, средства ПВО, истребители МиГ-21 и МиГ-23, стрелковое оружие и автомобильная техника. Вооружение и снаряжение для эфиопской армии начали поставлять также ГДР (дизельные грузовики "ИФА"), Чехословакия (стрелковое оружие), Южный Йемен (танки Т-34, реактивные системы залпового БМ-21 "Град" с расчетами), КНДР (обмундирование) помощь и поддержку Эфиопия получала также от Ливии, от Организации освобождения Палестины. Появились даже сообщения о готовности воевать на стороне своего традиционного союзника - Эфиопии - израильских летчиков.

Советские военные советники и специалисты, численность которых в Эфиопии постепенно возрастала, приняли активное участие в создании и обучении ее армии. Они работали в наиболее опасных районах страны и в очень сложных условиях, оказавшись в двусмысленном положении, так как военные советники из Советского Союза работали одновременно в вооруженных силах двух воюющих стран - Эфиопии и Сомали. Такое положение продолжалось до ноября 1977 года. При решении конкретных вопросов порой возникали трудности взаимопонимания со старшим командным составом эфиопской армии - выходцев из зажиточной среды, выпускников престижных военных академий США, Франции, Великобритании.

Готовить специалистов даже для танковых и артиллерийских частей приходилось из числа неграмотных новобранцев - сельских жителей. Однако усилиями советских советников и специалистов в кратчайшие сроки эта задача была выполнена: ставшие боеспособными части эфиопской армии успешно вступили в бой с противником.

Осенью 1977 г. в Аддис-Абебу была направлена группа генералов и офицеров от управлений Генерального штаба и видов Вооруженных Сил СССР. Группу возглавлял первый заместитель Главнокомандующего сухопутными войсками генерал армии В.И. Петров. В ее состав входили генерал-майоры Е. Алещенко и П. Голицын, генерал-лейтенант авиации Г. Дольников и другие. 18 ноября состоялась их встреча с эфиопским руководством, после чего началась практическая работа в войсках. Задача советских экспертов заключалась в оказании непосредственной помощи вооруженным силам Эфиопии в организации планирования и подготовки наступательных операций против сомалийских войск, занималась также вопросами поставок вооружения, военной техники и снаряжения из Советского Союза.

Особую роль в деле повышения боеспособности эфиопских вооруженных сил сыграла Куба, не только предоставившая Эфиопии материальную помощь, но и направившая в эту страну своих лучших военных советников и регулярные части с полным штатным вооружением. По сообщениям Госдепартамента США, численность кубинских военных советников в Эфиопии возросла с мая по июль 1977 г. с 50 чел. до 3 тыс.{61}

22 января 1978 г. сомалийские войска предприняли решительное наступление с целью овладения Харэром. Главный удар наносился со стороны населенного пункта Комболча силами нескольких пехотных бригад при поддержке танков и артиллерии. Противник был остановлен всего в 500 м от автомобильной трассы, связывающей Харэр с Дире-Дауа. Вместе с эфиопскими регулярными войсками и народной милицией в боях сражались кубинские части.

Развернувшееся 23 - 27 января 1978 г. эфиопское контрнаступление позволило отбросить противника на несколько десятков километров, освободить многие населенные пункты. Сомалийцы потеряли 3 тыс. чел., 15 танков, значительное, количество другой боевой техники и вооружения. Этот успех был воспринят в Эфиопии как "поворотный момент" всей войны.

Продолжая наступление в направлении Джиджиги, эфиопские войска столкнулись с ожесточенным сопротивлением сомалийцев, закрепившихся на двух ведущих к городу проходах в горах - Марда и Шебеле. В соответствии с выработанным советскими военными советниками планом операции 10-я пехотная дивизия эфиопской армии перешла горные хребты, обойдя проход Марда, и вышла к Джиджиге.

1 марта сомалийские войска нанесли контрудар силами пехоты, танков и артиллерии, но потерпели неудачу. 3 марта их повторная попытка контратаковать также завершилась провалом. В результате решительных действий эфиопских и кубинских войск 4 марта сомалийцы начали беспорядочный отход из Джиджиги, и на следующий день город был взят наступающими. Всего под Джиджигой были разгромлены три сомалийские бригады общей численностью 6 тыс. человек.

В успех эфиопских войск значительный вклад внесли советские военные советники и специалисты. Они принимали участие в подготовке операций, оказывали помощь эфиопским командирам в организации боя. Во время боевых действий они находились на фронте, часто в боевых порядках частей. К примеру, под Харэром, когда кубинская бригада остановилась ввиду того, что впереди находится минное поле, один из советских генералов сел в БТР и повел за собой бригаду в обход. Инициативно действовали советские военные представители и в других критических ситуациях на фронте.

Сразу после падения Джиджиги Спад Барре созвал заседание ЦК Сомалийской революционной социалистической партии, на котором было принято решение вывести сомалийские войска из Эфиопии, чтобы не допустить их полного уничтожения. 15 марта правительство Сомали объявило о полном выводе своих войск из Эфиопии. В результате успешных действий эфиопских войск уже к 16 марта вся территория Огадена, оккупированная сомалийцами, была освобождена.

Изгнание регулярных вооруженных сил Сомали из Огадена означало окончание сомалийско-эфиопской войны. Оставшиеся боевые организации Фронта освобождения Западного Сомали не прекратили сопротивления и перешли к партизанским методам борьбы. Но ни по своей численности, ни по количеству и составу вооружения оппозиционные силы в Восточной Эфиопии уже не представляли существенной опасности для Аддис-Абебы.

Однако с окончанием боевых действий мир в Эфиопию не пришел. В северной части страны - Эритрее - продолжалась партизанская война нескольких сепаратистских "фронтов" и движений против центральной власти Эфиопии. Высвободившиеся в районе Огадена эфиопские войска и большинство советских военных советников и специалистов были переброшены на север для участия в операциях по борьбе с сепаратистами. СССР и Куба по-прежнему оказывали Эфиопии крупномасштабную военную помощь.

Советский Союз старался содействовать решению эритрейской проблемы и политическими средствами. Так, в июне 1978 г. главу организации Фронта освобождения Эритреи пригласили в Москву. Ему предложили создать в районе Красного моря федерацию африканских государств, но этот проект реализован не был.

В ноябре 1978 г. в ходе визита в Москву председателя Временного военного административного совета и Совета министров Эфиопии Менгисту Хайле Мариама был подписан Договор о дружбе и сотрудничестве между СССР и социалистической Эфиопией. В статье 10 этого договора прямо говорилось, что "в интересах обеспечения обороноспособности Высоких Договаривающихся Сторон они будут продолжать сотрудничество в военной области".

В 1979 г. СССР продолжал оказывать значительную военную помощь и поддержку эфиопской армии, которая в этот период вела интенсивные боевые действия в Эритрее. Однако партизанская борьба сепаратистских "фронтов", втянувшая в вооруженный конфликт почти все население Эритреи, привела лишь к затяжному кровопролитию.

Учитывая создавшиеся условия, Советский Союз официально заявил, что участие во внутренних конфликтах не входит в сферу деятельности советских военных советников и специалистов, и отозвал их из Эфиопии. По некоторым данным, за период участия в боевых действиях с декабря 1977 г. по ноябрь 1979 г. в стране побывало несколько тысяч советских военных советников и специалистов. При исполнении служебных обязанностей, в результате авиакатастроф погибло 23 человека, четверо умерли от ран и болезней, шесть человек пропали без вести.

Активное участие в сомалийско-эфиопском конфликте не принесло СССР особых политических дивидендов: он потерял одного союзника - и приобрел другого - Эфиопию. США временно были вытеснены с Африканского Рога, что, однако, позволило им избежать серьезных потерь в связи с войной в Огадене. Активная роль в сомалийско-эфиопском конфликте осложнило советско-америанские отношения, негативно отразившись в то время на процессе разрядки в мире в целом.

Советские военные советники и специалисты, погибшие в Эфиопии

АВШТЕЙН Алексей Федорович, 1950 года рождения, Белорусская ССР, Минская область, пгт. Кривичи. Белорус. Призван Люберецким ОГВК Московской области. Прапорщик, начальник радиостанции. Умер от ран, полученных при взрыве мины, в сентябре 1978 г. Похоронен на кладбище в п. Томилино-2 Московской области.

БАКУЛИН Станислав Николаевич, 1937 года рождения. Русский. Майор, специалист при командире вертолетной эскадрильи вооруженных сил Эфиопии. Умер 12 декабря 1978 г.

БУЛАНЫЙ Михаил Ефимович, 1952 года рождения. Русский. Лейтенант, переводчик английского языка. Погиб при исполнении служебных обязанностей 26 ноября 1978 г. Похоронен 3 декабря 1978 г. на кладбище в г. Невинномысске Ставропольского края.

ВАСИЛЬЕВ Николай Николаевич, 1958 года рождения, Тюменская область, Вагайский район, д. Изюк. Русский. Призван Вагайским РВК. Младший сержант, радиотелеграфист. Умер от болезни 27 апреля 1978 г. Похоронен на кладбище в с. Вагай Вагайского района Тюменской области.

ВЕРЕЩАГИН Сергей Николаевич, 1950 года рождения. Украинская ССР, г. Запорожье. Русский. Призван Шевченковским РВК г. Запорожья. Прапорщик, старший воздушный стрелок, 338-й военно-транспортный авиационный полк 6-й военно-транспортной авиационной дивизии. Погиб в авиационной катастрофе транспортного самолета Ан-12 16 августа 1979 г. Похоронен на Капустяном кладбище в г. Запорожье.

ВИВСЮК Леонтий Иванович, 1953 года рождения, Крымская область, г. Джанкой. Украинец. Прапорщик, старший воздушный стрелок, 369-й военно-транспортный авиационный полк 7-й военно-транспортной авиационной дивизии. Погиб в авиационной катастрофе транспортного самолета АН-12 9 октября 1978 г. Похоронен 14 октября 1978 г. на кладбище в г. Джанкое.

ГОРЕЛОВ Николай Иванович, 1957 года рождения. Русский. Сержант, фельдшер. Пропал без вести 16 июня 1978 г.

ДЕМЧЕНКО Николай Трофимович, 1935 года рождения, Украинская ССР, Черниговская область, Малодевицкий район, с. Малая Девица. Украинец. Призван Малодевицким РВК. Старший техник-лейтенант, бортовой техник по авиационному и десантному оборудованию, 369-й военно-транспортный авиационный полк 7-й военно-транспортной авиационной дивизии. Погиб в авиационной катастрофе транспортного самолета Ан-12 9 октября 1978 г. Похоронен 14 октября 1978 г. на кладбище в г. Джанкое Крымской области.

ДУЛОВ Сергей Владимирович, 1958 года рождения, Московская область, Чеховский район, п. Троицкое. Русский. Призван Чеховским РВК. Рядовой, медбрат. Пропал без вести 16 июня 1978 г.

ЗАЙНУЛЛИН ИльясАбдуллович, 1931 года рождения. Татарин. Полковник, советник командира механизированной бригады вооруженных сил Эфиопии. Умер от ран 18 августа 1978 г.

ИГИБУЛЬДИН Галей Зайнетдинович, 1935 года рождения, Башкирская АССР, Стерлибатевский район, с. Стерлибатево. Татарин. Майор, специалист при начальнике технико-эксплуатационной части (ТЭЧ) авиационного полка вооруженных сил Эфиопии. Погиб в авиационной катастрофе транспортного самолета Ан-12 16 августа 1979 г. Похоронен на кладбище у ст.Кубинка Московской области.

КАРАТУН Юрий Васильевич, 1939 года рождения, Саратовская область, г. Татищеве. Русский. Призван Мелитопольским ГВК Запорожской области. Прапорщик, старший воздушный радист, 338-й военно-транспортный авиационный полк 6-й военно-транспортной авиационной дивизии. Погиб в авиационной катастрофе транспортного самолета Ан-12 16 августа 1979 г. Похоронен на Капустяном кладбище в г. Запорожье.

КИРНОСЕНКО Евгений Петрович, 1939 года рождения, Крымская область, Азовский район, с-з "Молодая гвардия". Русский. Прапорщик, старший воздушный радист, 369-й военно-транспортный авиационный полк 7-й военно-транспортной авиационной дивизии. Погиб в авиационной катастрофе транспортного самолета Ан-129октября 1978 г. Похоронен на кладбище в г. Джанкое Крымской области.

КНЯЗЕВ Виктор Леонидович, 1945 года рождения. Русский. Капитан, начальник валютно-финансового отделения. Пропал без вести 16 июня 1978 г.

КОЗЛОВ Николай Андреевич, 1958 года рождения, Украинская ССР, г. Донецк. Украинец. Призван Кантемировским РВК Воронежской области. Рядовой, водитель транспортного взвода. Пропал без вести 16 июня 1978 г.

ЛОГИНОВ Вячеслав Федорович, 1938 года рождения, г. Рязань. Русский. Призван Железнодорожным РВК г. Рязани. Капитан, командир корабля Ан-12, 338-й военно-транспортный авиационный полк 6-й военно-транспортной авиационной дивизии. Погиб в авиационной катастрофе 16 августа 1979 г. Похоронен 27 августа 1979 г. на Капустяном кладбище в г. Запорожье.

ЛОПАТИН Июль Петрович, русский, 1933 года рождения. Капитан 1 ранга, советник начальника управления тыла ВМФ вооруженных сил Эфиопии. Умер от болезни 5 мая 1978 г.

МЫШИН Виктор Николаевич, 1951 года рождения. Русский. Старший техник-лейтенант, старший бортовой авиационный техник, 338-й военно-транспортный авиационный полк 6-й военно-транспортной авиационной дивизии. Погиб в авиационной катастрофе транспортного самолета Ан-12 16 августа 1979 г.

НАЗАРКОВ Василий Петрович, 1948 года рождения. Украинец. Старший лейтенант, помощник командира корабля Ан-12, 338-й военно-транспортный авиационный полк 6-й военно-транспортной авиационной дивизии. Погиб в авиационной катастрофе 16 августа 1979г.

НУРМУХАНОВ Серик Манапович, 1949 года рождения. Казах. Капитан, бортпереводчик. Погиб в авиационной катастрофе транспортного самолета Ан-12 16 августа 1979 г.

ПАТЛАНЬ Игорь Иванович, 1934 года рождения. Украинец. Подполковник, командир корабля Ан-12, 369-й военно-транспортный авиационный полк 7-й военно-транспортной авиационной дивизии. Погиб в авиационной катастрофе 9 октября 1978 г.

РОМАНЧУК Владимир Степанович, 1946 года рождения. Русский. Капитан, специалист при командире дивизиона вооруженных сил Эфиопии. Погиб при исполнении служебных обязанностей 4 марта 1978г.

РЯБОШАПКА Владимир Никитович, 1939 года рождения. Украинец. Капитан технической службы, бортовой техник по авиационному и десантному оборудованию, 338-й военно-транспортный авиационный полк 6-й военно-транспортной авиационной дивизии. Погиб в авиационной катастрофе транспортного самолета Ан-12 16 августа 1979г.

СОКОЛОВ Владимир Павлович, 1936 года рождения. Русский. Майор, специалист при начальнике разведки бригады спецназначения вооруженных сил Эфиопии. Погиб в авиационной катастрофе 24 ноября 1977 г.

СОЛОВЬЕВ Юрий Федорович, 1937 года рождения. Русский. Старший техник-лейтенант, старший бортовой авиационный техник, 369-й военно-транспортный авиационный полк7-й военно-транспортной авиационной дивизии. Погиб в авиационной катастрофе транспортного самолета Ан-12 9 октября 1978 г.

УДАЛОВ Николай Филиппович, 1934 года рождения. Русский. Подполковник, специалист по ремонту артиллерийского вооружения в вооруженных силах Эфиопиии. Пропал без вести 16 июня 1978 г.

ФАТЬЯНОВ Анатолий Васильевич, 1942 года рождения. Русский. Капитан, штурман корабля Ан-12, 338-й военно-транспортный авиационный полк 6-й военно-транспортной авиационной дивизии. Погиб в авиационной катастрофе 16 августа 1979 г.

ФЕДОРЕНКО Александр Васильевич, 1941 года рождения. Украинец. Майор, штурман корабля Ан-12, 369-й военно-транспортный авиационный полк 7-й военно-транспортной авиационной дивизии. Погиб в авиационной катастрофе 9 октября 1978 г.

ФИЛИППОВ Владимир Семенович, 1950 года рождения. Русский. Капитан, начальник административно-строевого отделения. Пропал без вести 16 июня 1978 г.

ХОСИТАШВИЛИ Эдишер Захариевич, 1936 года рождения. Грузин. Полковник, советник командующего фронтом вооруженных сил Эфиопии. Умер от ран 25 ноября 1978 г.

ЦЕПЕНЕВ Владимир Николаевич, 1952 года рождения, Ивановская область, Тейковский район, д. Стебачево. Русский. Призван Фрунзенским РВК г. Иванове. Прапорщик, начальник радиостанции. Погиб в авиационной катастрофе транспортного самолета Ан-12 16 августа 1979 г. Похоронен на кладбище в д. Стебачево.

МАРКИН Евгений Константинович, 1954 года рождения. Русский. Лейтенант, помощник командира корабля Ан-12, 369-й военно-транспортный авиационный полк 7-й военно-транспортной авиационной дивизии. Погиб в авиационной катастрофе 9 октября 1978 г.

ШЕЛЕНКОВ Михаил Максимович, 1952 года рождения. Русский. Капитан, бортпереводчик. Погиб в авиационной катастрофе транспортного самолета Ан-12 9 октября 1978 г.

Военная помощь СССР странам Ближнего и Среднего Востока. Участие контингента советских войск в арабо-израильских войнах (1956-1982 гг.)

После окончания Второй мировой войны Ближний Восток прочно занял одно из важных мест во внешней политике Советского государства. Арабским странам оказывалась всевозможная помощь - от морально-политической до военной. Она реализовывалась I по следующим основным направлениям: поставка оружия и военной | техники советского производства, отправленных еще до начала боевых действий как непосредственно из СССР, так и транзитом через социалистические страны; осуществление военных поставок в ходе боевых действий; командирование военных советников и специалистов в потенциально конфликтные страны; участие в боевых действиях воинских контингентов Советских Вооруженных Сил.

Суэцкий кризис (1956г.)

Первым испытанием "на прочность" советского влияния и арабском мире стал Суэцкий кризис 1956 г.

Краткая подоплека и хронология событий такова.

До середины 50-х годов Египет, протекторат Великобритании над которым был упразднен (в 1922 г. он стал независимым королевством), фактически оставался под контролем Британии. 15 октября 1951 г. руководство страны расторгло договор 1936 г., на основании которого на территории Египта дислоцировались английские военные базы. Но Англия не только не вывела оттуда войска, но увеличила их численность до 120 тыс. человек. Ответом стали массовые митинги протеста и партизанская борьба против английских оккупантов{62}.

23 июля 1952 г. в Египте произошла революция: политическая организация "Свободные офицеры" во главе с полковником Насером свергла монархический режим и провозгласила страну республикой. Новое правительство стремилось проводить независимую политику, что привело к ухудшению его отношений с Англией и обострило противостояние Египта с Израилем. Несмотря нато что в 1950 г. Англия, США и Франция подписали соглашение, в соответствии с которым они не должны были продавать оружие как арабским странам, так и Израилю, Париж и Тель-Авив в 1954 г. заключили секретный договор о поставке государству Израиль новейшего французского вооружения{63}. В 1953 г. США предложили президенту Насеру военно-экономическую помощь и замену английских войск силами НАТО, но получили отказ. Стремясь продлить присутствие своих сил в Египте, Великобритания подписала в 1954 г. соглашение с ним о выводе в течение 20 месяцев войск и передаче правительству Насера всех военных объектов на территории страны. С созданием в 1955 г. Багдадского пакта (с участием Турции, Ирака, Ирана, Пакистана, Великобритании) Египту предложили вступить в эту организацию, но Каир отказался.

Положение на Ближнем Востоке осложнялось. Египет рассматривал Израиль и страны Багдадского пакта как враждебное окружение. Народно-освободительная война в Алжире, обретение независимости Сирией, Суданом, Тунисом, Марокко все это говорило о бурно развивающемся процессе распада западной колониальной системы в Африке. Создавались благоприятные предпосылки для расширения советского влияния в этом регионе, что весьма беспокоило руководство НАТО. Опасения не оказались беспочвенными: в 1955 г., после того как Запад отверг просьбу Г. Насера о поставках Египту оружия, он обратился за помощью к СССР. Пойдя ему навстречу, Советский Союз тайно, через Чехословакию, начал продавать Египту современное вооружение - танки, самолеты, артиллерийские системы и другую военную технику{64}.

Уже к концу года в страну прибыло значительное количество оружия и военной техники на сумму 250 млн. долл. (230 танков, 200 бронетранспортеров, 100 самоходных орудий, около 500 стволов артиллерии, 200 истребителей, бомбардировщиков и транспортных самолетов, а также эсминцы, торпедные катера и подводные лодки). В численном выражении вооруженные силы Египта к началу 1956 г. вчетверо превосходили израильские, на вооружение которых поступало оружие в основном французского производства{65}.

Советско-египетское военное сотрудничество вызывало растущее беспокойство в США, Великобритании и других странах Запада. Они не хотели присутствия русских на Ближнем Востоке, и без того охваченном революционным брожением. Президент Дуайт Эйзенхауэр пообещал Насеру американскую финансовую помощь в строительстве Асуанской плотины, но когда египетский президент установил дипломатические отношения с КНР и начал закупать оружие у ЧССР, США 21 июля 1956 года отказались от своего обещания. Это поставило Египет в безвыходное положение: крах грандиозного проекта грозил огромными неприятностями экономике страны. Тогда Насер пошел на крайне дерзкий шаг: он решил национализировать Суэцкий канал. На грандиозном митинге в Александрии 26 июля президент объявил, что средства, вырученные от национализации канала, пойдут на строительство Асуанской плотины. Здесь же он предал огласке обещание СССР оказать экономическую помощь республике, которое Советское правительство дало еще в июне, во время визита в Египет министра иностранных дел Д.Т. Шепилова.

Революционный характер экономической деятельности Насера осуществлялся на фоне активизации его военной политики. Получив большое количество оружия, египетский президент начал открытую борьбу за лидерство в арабском мире: он добился вывода британских войск из зоны Суэцкого канала, начал оказывать военную помощь алжирским партизанам, воевавшим с Францией за независимость; безоговорочно поддержал палестинские боевые отряды, которые из египетских районов (Синай и сектор Газа) почти ежедневно совершали налеты на израильскую территорию. Вскоре Насер закрыл Тиранский пролив, Акабский залив и Суэцкий канал для израильских судов, объявив блокаду израильского побережья. К середине 1956 г. под его эгидой было создано объединенное военное командование (Египет, Сирия, Иордания) с целью "подготовки и ведения войны с Израилем".

Действия Насера вызвали беспокойство в Лондоне и Париже. 27 июля премьер-министр Великобритании А. Идеи направил телеграмму Д. Эйзенхауэру, в которой сообщал, что Запад не может позволить Насеру захватить Суэц. Он требовал немедленных совместных действий, считая, что в противном случае американо-английское влияние на Среднем Востоке будет "непоправимо подорвано". Он утверждал, что интересы морских государств оказались под угрозой, поскольку египтяне не обладают технической компетенцией, необходимой для эксплуатации канала. Идеи сообщал о подготовке в Англии планов военных действий против Египта, считая, что Запад должен "образумить" Насера.

Однако на "выраженную агрессию" Англия и Франция пойти не могли. Это не устраивало Соединенные Штаты; кроме того, вызывала тревогу и возможная негативная реакция "местного" и международного общественного мнения. Поэтому в условиях абсолютной секретности был разработан план, суть которого заключалась в следующем: в ночь с 29 на 30 октября 1956 г. израильские войска вторгнутся в Египет в направлении Суэца. Англия и Франция выступят с обращением к правительствам воюющих стран, в котором потребуют немедленного прекращения огня и отвода войск. Если хотя бы одна из сторон отклонит это предложение, то через 12 часов англо-французские войска "предпримут соответствующие меры" с целью выполнения положений англо-египетского соглашения по обеспечению безопасности Суэцкого канала.

План одобрили, и Англия, Франция, Израиль развернули планомерную подготовку к его реализации.

Для войны против Египта Израиль мобилизовал 150 тыс. человек. Его сухопутные войска имели на вооружении 400 танков, более 400 орудий, около 500 бронетранспортеров. Военно-морские силы, пополненные тремя фрегатами, поставленными Канадой, и двумя эсминцами из Англии, имели 30 боевых кораблей{66} . ВВС насчитывали 360 самолетов, включая старые американские и английские машины, оснащенные новым вооружением. В целом Израиль обладал значительной военной мощью.

23 октября 1956 г. генеральные штабы Англии, Франции и Израиля завершили разработку плана совместных действий, получившего кодовое название "Мушкетер". Объединенный англо-французский штаб, руководивший вторжением, размещался на Кипре, израильский генштаб осуществлял руководство со своей территории.

В совместной воздушно-сухопутно-морской операции должны были принять участие 25 тыс. англичан и столько же французов. С учетом морских и вспомогательных сил численность англо-французско экспедиционного корпуса превышала 100 тыс. человек. Всего же для интервенции сосредоточились 229 тыс. солдат и офицеров трех стран, 650 самолетов и свыше 130 боевых кораблей{67}. Египетская армия к тому времени располагала значительными вооружениями, приобретенными как на Западе, так и в социалистических странах. Однако Египет не обладал достаточным военным потенциалом, чтобы обеспечить оборону государства при одновременном нападении на него с суши, с воздуха и моря.

Кроме того, перед началом агрессии египетские вооруженные силы находились в стадии реорганизации, а новая боевая техника, полученная из социалистических стран, еще не была полностью освоена.

Тройственная агрессия против Египта состояла из двух этапов: на первом этапе Израиль осуществлял наступление на Синайском полуострове, а Англия и Франция - воздушные налеты; на втором этапе Англия и Франция планировали высадить морские и воздушные десанты в зоне Суэцкого канала.

29 октября 1956 г. началось вторжение, и к 5 ноября израильские войска (9 бригад) оккупировали весь Синайский полуостров. Две пехотные дивизии, отдельная пехотная бригада, бронетанковая бригада и несколько подразделений погранвойск египтян беспорядочно отступили, оставив фактически без боя около 400 единиц новых автомашин, бронетехники и артиллерийских орудий, в том числе 40 танков Т-34, 60 бронетранспортеров, несколько десятков тяжелых противотанковых орудий СУ-100. Базы палестинских партизан были уничтожены. С 31 ноября начались англо-французские бомбардировки зоны Суэцкого канала, Каира и Александрии, а также аэродромов, в результате которых Египет потерял почти все боевые самолеты МиГ-15. 6 ноября десанты союзников высадились в районе канала, не встретив никакого сопротивления.

Спасло ситуацию вмешательство Советского Союза (по образному выражению одного из израильских политиков, "скорость передвижения на фронтах стала уступать скорости политического давления" на антиегипетскую коалицию). Однако СССР прибегнул не столько к политическому нажиму, сколько к военному давлению.

5 ноября советский министр иностранных дел Д.Т. Шепилов направил телеграмму секретарю Совета Безопасности ООН, в которой говорилось, что если в течение 12 часов не будут прекращены боевые действия и в трехдневный срок войска агрессора не будут выведены с египетской территории, то Советский Союз окажет Египту военную поддержку. В телеграмме подчеркивалось, что он готов уже сегодня предоставить "жертве агрессии" помощь путем посылки военно-морских и военно-воздушных сил, воинских частей, добровольцев, инструкторов, военной техники.

Вечером того же дня были также отправлены специальные послания главам правительств Англии, Франции и Израиля. В них, в частности, говорилось, что война с Египтом может перекинуться на другие страны и перерасти в Третью мировую войну, в которой может быть использована "ракетная техника". СССР не исключал возможности сокрушить агрессора и восстановить мир на Востоке применением силы.

Все это привело к тому, что 8 ноября боевые действия прекратились. Начались переговоры, результатом которых стало размещение на демаркационной линии между Израилем и Египтом Чрезвычайных миротворческих сил ООН. Израиль получил гарантии свободы судоходства и "ненападения" палестинцев со стороны Синайского полуострова. На египетско-израильской границе наступило относительное затишье, длившееся 10 лет.

Этот период знаменовал собой новый этап в советско-египетских военных отношениях. Уже 29 ноября 1957 г. Президиум ЦК КПСС утвердил решение "О поставках Египту специмущества". В нем отмечалось, что Государственному комитету Совета Министров СССР по экономическим связям и Министерству обороны СССР при переговорах с представителями египетского правительства надлежит руководствоваться следующим: СССР предоставляет Египту кредит в сумме 700 млн. рублей для оплаты поставок из Советского Союза "машин и оборудования"; дает согласие на поставку вооружения и военного имущества в 1958 - 1959 гг. после оплаты одной трети его стоимости. Кредит предоставлялся из расчета 2% годовых и должен был погашаться в течение 5 лет равными ежегодными долями, начиная с 1967 г.

За эти два года Египет получил: эскадренные миноносцы, торпедные катера, подводные лодки, 152-мм гаубицы, 85-мм пушки Д-44, 100-мм зенитные орудия КС-19, радиолокационные станции обнаружения, танки Т-54 (150 машин), бронетранспортеры БТР-152, самолеты-бомбардировщики Ил-28 (15 единиц), самолеты-истребители МиГ-17 (40 единиц), самолеты-разведчики Ил-28р (4 единицы), полевые медицинские госпитали (3 комплекта), автомобили ЗиЛ-151 (1500 единиц) и др.

Таким образом, политика Советского правительства в деле ликвидации Суэцкого кризиса способствовала не только скорейшему и полному прекращению агрессии и установлению мира, но и повышению авторитета СССР в странах "третьего мира".

Гражданская война в Северном Йемене (1962-1969 гг.)

Исторически сложилось так, что в 70-х годах XIX в. Йеменское государство, расположенное в юго-западной и южной части Аравийского полуострова, оказалось насильственно разделенным на две части. Северная территория Йемена попала под власть турецкого султана, а на южную распространялось господство Великобритании. В 1903 - 1905 гг. были подписаны англо-турецкие протоколы о границах, отделяющих английские владения в Йемене от остальной его части.

В 1919 г. после распада Османской (Турецкой) империи северные районы Йемена стали независимым королевством. В 1934 г. был подписан англо-йеменский договор, по которому Великобритания признала независимость Йеменского королевства, сохранив за собой южную часть страны. В 1959 г. англичане создали Федерацию арабских эмиратов Юга (в 1962 г. переименована в Федерацию Южной Аравии).

26 сентября 1962 г. в северной части Йемена произошла антимонархическая революция, которую возглавила прогрессивная группа "Свободные офицеры". Была провозглашена Йеменская Арабская Республика (ЙАР).

Успехи освободительного движения в Северном Йемене усилили антиколониальную борьбу народов Южного Йемена, что в конечном итоге привело к ликвидации Федерации Южной Аравии и провозглашению 30 июля 1967 г. Народно-демократической Республики Йемен (НДРЙ).

В ЙАР были созданы высшие органы государственной власти - Совет революционного командования, Президентский совет, Совет министров и Высший совет национальной обороны, которые просуществовали до апреля 1963 г.

В области внутренней политики республиканское правительство провозгласило целью установление социальной справедливости и ликвидацию феодальной системы. В 1962 г. оно обнародовало декрет об отмене рабства и уничтожении сохранявшегося долгие годы института заложников, затем осуществило ряд мер, направленных на создание национальной промышленности.

В области внешней политики ЙАР заявила о намерении установить дружественные отношения со всеми странами, уважающими ее суверенитет и независимость, придерживаться принципа неприсоединения, невмешательства во внутренние дела других государств.

Республиканское правительство предприняло шаги, направленные на установление тесных контактов с племенами Йемена, а также на привлечение их к участию в управлении страной. В Высший совет национальной обороны, созданный в октябре 1962 г., вошли вожди крупнейших племен. В дальнейшем его преобразовали в Высший совет шейхов племен, а впоследствии - в Консультативный совет ЙАР. Советское правительство признало правительство ЙАР 1 октября 1962 г. Египет, Ливан, Сирия, Ирак, Судан, Алжир, Тунис также признали республиканский режим в Йемене в первые дни его существования. Саудовская Аравия, США, Англия усмотрели в рождении республики в Йемене угрозу своим экономическим, политическим и военно-стратегическим интересам и с первых дней существования ЙАР начали активно вмешиваться в ее внутренние дела. С помощью Саудовской Аравии бывший йеменский король и его сторонники, бежавшие на север страны, развязали гражданскую войну. В то же время созданная англичанами на востоке Федерация Южной Аравии, особенно княжество Бейхан, провоцировала мятежи племен, формировала вооруженные отряды для борьбы против молодой республики. В этой обстановке правительство обратилось за помощью к Египту - единственному государству в арабском мире, имевшему не только военную и материальную возможность, но и моральное право выступить в поддержку йеменских республиканцев (правительство Египта признало республиканский режим в Йемене уже через три дня после его провозглашения). Вскоре египетские войска нанесли ряд сокрушительных ударов наемникам короля Сауда и сторонникам свергнутого йеменского монарха.

Однако внутриполитическая обстановка в условиях гражданской войны осложнялась в стране все больше. К концу 1962 г. наметился процесс размежевания в республиканском руководстве, вследствие чего радикально настроенные офицеры пошли на компромисс с умеренно-реформистскими слоями и феодально-племенной верхушкой. В интересах последней была трансформирована программа социально-экономических преобразований, провозглашенных в первых документах республики.

Гражданская война потребовала от президента усиления роли военного командования и прерогатив самого президента, что нашло отражение как в первой временной конституции, так и в "постоянной" Конституции ЙАР, принятой 27 апреля 1967 г. Это привело, во-первых, к активизации монархистов, а во-вторых, к обострению противоречий в самом лагере республиканцев. Тем не менее республиканско-демократические силы продолжали сохранять командные позиции в армии и государстве.

Во внутриполитической жизни ЙАР продолжался процесс определенной демократизации: в 1963 г. создан первый профсоюз, в 1965 г. - Всеобщая федерация профсоюзов Йемена. В 1966 г. начался процесс формирования массовой политической организации - Народного демократического союза. В то же время деятельность других политических партий и организаций запрещалась.

На события в Йемене существенным образом повлияла израильско-египетская война 1967 г. Правительство ЙАР объявило Израилю войну и разорвало дипломатические отношения с США. На Хартумской конференции в августе 1967 г. между Египтом и Саудовской Аравией была достигнута договоренность по египетскому вопросу: Египет должен был вывести свои войска из ЙАР, а Саудовская Аравия - прекратить помощь монархистски настроенным племенам. В октябре 1967 г. последние подразделения египетских войск покинули Йемен.

Большое значение для Йеменской Арабской Республики в этот период имели отношения с Советским Союзом. Еще в 1964 г. (21 марта) был подписан советско-йеменский договор о дружбе, а также соглашение об экономическом и техническом сотрудничестве (дипломатические отношения Йемена с СССР существовали с 1928 г.). Важной составляющей являлось сотрудничество в военной области, которое осуществлялось на основе межправительственных соглашений, подписанных в рамках существовавших договоров, и включало поставки советского вооружения, военно-техническое обеспечение, подготовку йеменских военных кадров, строительство в ЙАР военных и других объектов в интересах национальных вооруженных сил.

Вся эта работа проводилась в сложных условиях не только перманентно нестабильной внутриполитической обстановки в стране, но и постоянных внешних вооруженных столкновений и конфликтов.

Одним из важнейших направлений военного сотрудничества СССР с йеменским государством было командирование в ЙАР военных советников и специалистов. Их количественный и качественный состав обеспечивал оказание всесторонней практической помощи руководству вооруженными силами в улучшении организационно-штатной структуры национальных вооруженных сил. Они оказывали помощь в совершенствовании управления войсками, изучении и освоении личным составом вооружения и военной техники, поставляемой из Советского Союза, в организации ее ремонта и обслуживания, создании учебно-материальной базы, строительстве объектов военного назначения.

Для переброски советских и египетских военнослужащих в Йемен, а таюке доставки боеприпасов привлекался личный состав полка военно-транспортной авиации на самолетах Ан-12, базировавшегося в Кривом Роге. Экипажи выполняли "спецзадания за пределами Родины" с лета 1963 г. по январь 1966 г., летая по маршруту Кривой Рог - Симферополь - Анкара - Никозия - Каир, а далее Каир Сана.

Все полеты из Каира в целях безопасности осуществлялись только ночью. Обычная загрузка самолета Ан-12 составляла от 4 до 12 т боеприпасов или 60 70 чел. личного состава. Самолеты имели опознавательные знаки египетских ВВС.

За выполнение спецзаданий советские экипажи были награждены египетскими медалями "За храбрость". Аналогичные медали получили и советские военные советники, находившиеся в Йемене при штабе объединенного командования египетско-йеменских войск.

К сожалению, не обошлось без потерь среди наших военнослужащих. При выполнении боевого задания погиб капитан А.Г. Жаринов, умер от болезни капитан А.А. Крыласов.

Гражданская война в ЙАР продолжалась в 1968 - 1969 гг., однако было ясно, что реставрировать монархию не удастся.

23 марта 1970 г., в день начала конференции министров иностранных дел мусульманских государств в Джидде, бывший король Йемена Мухаммед аль-Бадр обратился с призывом добиться примирения республиканцами и монархистами. Одновременно при посредничестве саудовского правительства в Джидде начались переговоры между делегациями йеменского правительства и монархической эмиграции. После достигнутого весной 1970 г. соглашения между ЙАР и Саудовской Аравией гражданская война прекратилась, деятели монархического движения признали республиканский строй и стали участвовать в районных органах государственного управления. В декабре 1970 г. вновь принятая "постоянная" конституция объявила ЙАР независимым арабским исламским государством.

Однако мир продержался недолго. После 1970 г. заметно обострились отношения ЙАР с Народно-демократической республикой Йемен, вылившиеся в сентябре-октябре 1972 г. в вооруженный конфликт. В ходе переговоров представители обоих государств 28 октября 1972 г. конфликт урегулировали, более того - достигли соглашения о намерении в перспективе создать единое йеменское государство, на реализацию которого ушло долгих 18 лет. Особую роль в процессе будущего объединения сыграла майская встреча руководителей двух стран в 1985 г., на которой стороны подписали документ, предусматривавший принципы и характер взаимодействия между ЙАР и НДРЙ, исключающих вооруженную конфронтацию. В конце концов в мае 1990 арабских государств в единую Йеменскую Республику.

Советские военные специалисты, погибшие в Йемене

ЖАРИНОВ Александр Григорьевич, 1930 года рождения. Русский. Капитан. Погиб при выполнении боевого задания 30 ноября 1967 года.

КРЫЛАСОВ Алексей Александрович, 1928 года рождения. Русский. Капитан, авиационный техник группы регламентных работ по самолету и двигателю. Умер от болезни 24 апреля 1968 года.

Вооруженные конфликты Египта с Израилем (1967-1974 гг.)

Советское военное присутствие в Египте в конце 60-х - начале 70-х годов сыграло большую роль в борьбе за независимость египетского народа и народов других арабских стран.

В мае 1967 г., после того как Гамаль Абдель Насер потребовал вывести войска ООН с линии перемирия с Израилем и ввода на эти позиции египетских войск, Ближний Восток оказался на грани очередного кризиса.

Как арабские государства, так и Израиль продолжительное время готовились к войне. Политики и военные эксперты, анализируя в столицах конфликтующих государств, к началу июня были уверены, что столкновения не миновать.

О готовящейся войне знало и руководство СССР. Однако эвакуацию многочисленного гражданского персонала (включая семьи советских военных специалистов) решили не проводить, чтобы, как разъясняли из Центра, не создавать паники и не провоцировать обострения обстановки. По оценкам обозревателей, в случае начала боевых действий военные потенциалы сторон практически были равны. Хотя в действительности по общему соотношению сил и средств арабы превосходили израильтян: по личному составу - в 1,8 раза, по танкам - в 1,7 раза, по артиллерии - в 2,6 раза, по боевым самолетам - в 1,4 раза. Накануне войны только вооруженные силы Египта насчитывали около 300 тыс. чел., в их распоряжении имелось 1200 танков, до 500 боевых самолетов и около 90 боевых кораблей, почти все - советского производства.

На Синае и в зоне Суэцкого канала была развернута наиболее сильная группировка египетских войск. Она включала четыре мотопехотные и две танковые дивизии, пять отдельных пехотных и мотопехотных бригад 1-й полевой армии, а также несколько бригад обеспечения (всего 17). Личный состав насчитывал 90 тыс. чел., на вооружении которых находилось 900 танков и самоходных установок, до 1000 стволов артиллерии, 284 самолета.

Сирийские военные части в районе Голанских высот (шесть пехотных, одна мотопехотная и две танковые бригады - 53 тыс. чел.) занимали оборону в полосе до 70 км по фронту и 50 км в глубину. Они имели на вооружении 340 танков и самоходных установок, до 360 стволов артиллерии, 106 боевых самолетов советского производства.

Что касается иорданских войск, которые должны были действовать в тесной координации с сирийскими подразделениями, то на западном берегу реки Иордан находилось менее половины определенных изначально сил и средств. Остальные, находясь в мобилизационной готовности, располагались на удалении 100 - 150 км от границы. Всего для "борьбы с Израилем" было сформировано 12 бригад (55 тыс. чел.), выделено 290 танков и самоходных установок, до 450 единиц артиллерии, 30 боевых самолетов (в основном английского и французского производства).

Израиль создал следующие ударные группировки войск: синайское направление (Южный фронт) - 8 бригад, 600 танков и 220 боевых самолетов, личный состав - 70 тыс. чел.; дамасское направление (Северный фронт) - 5 бригад, около 100 танков, 330 единиц артиллерии, до 70 боевых самолетов, личный состав - около 50 тыс. чел.; амманское направление (Центральный фронт) - 7 бригад, 220 танков и самоходных установок, до 400 стволов артиллерии, 25 боевых самолетов, 35 тыс. чел. личного состава.

Арабы планировали начать наступление первыми, однако в связи с некоторыми разногласиями среди руководства сроки начала "решительных действий" пришлось перенести на более позднее время. Наступательные группировки перешли к обороне занимаемых районов, поспешно возводя инженерные сооружения из довольно скудных подручных средств. Этим незамедлительно воспользовался Израиль.

Его командование, опасаясь согласованных наступательных действий превосходящих сил противника с трех направлений, решило разгромить армии тройственной коалиции поодиночке, прежде чем те окончательно согласуют план совместных операций. В 8 час. ЗО мин. 5 июня 80 израильских самолетов группами пересекли египетскую границу, начали наносить массированные удары по основным авиационным базам и аэродромам Египта, радиотехническим постам ПВО, позициям и мостам через Суэцкий канал. Несколько часов спустя во втором массированном авиационном ударе приняло участие уже 120 израильских боевых самолетов. Вслед за этим бронетанковые силы, заранее подтянутые к границе, пересекли "линию перемирия" и двинулись по Синайскому полуострову в сторону Суэцкого канала и Тиранского пролива. Чуть позже аналогичные действия были предприняты против Сирии. В результате воздушной операции израильской авиации удалось уничтожить на аэродромах и в воздушных боях около 270 египетских и самолетов и вывести из строя 9 аэродромов.

Вот что вспоминает непосредственный очевидец этих событий, тогдашний военный атташе при посольстве СССР в Египте С. Тарасенко: "Практически через час мы уже знали, что происходит. В посольство прибыла группа советских специалистов, работавших на крупнейшей египетской базе "Кайро-Уэст". Их внешний вид - порванная и грязная одежда, осунувшиеся лица - говорил сам за себя. На вопрос, что случилось, старший офицер коротко бросил: "У Египта больше нет ВВС, базы "Кайро-Уэст" тоже нет". Нашим ребятам повезло, они как раз подъезжали к базе, когда накатилась первая волна израильских "Миражей". Люди успели выскочить из автобуса и залечь в прилегающих к дороге канавах... После первого налета на базе уцелело с десяток самолетов и их можно было поднять в воздух с рулежных дорожек, но этого не было сделано. Вторым налетом дело было довершено"{68}.

В ходе войны, длившейся всего шесть дней - с 5 по 10 июня 1967 г., израильские войска не только нанесли серьезное поражение Египту, Сирии, Иордании и палестинским вооруженным формированиям, но и оккупировали Синайский полуостров, сектор Газа, Голанские высоты и Западный берег реки Иордан общей площадью 68,5 тыс. кв. км. Арабские потери, по данным Британского института стратегических исследований, составили: 40 тыс. чел. убитыми, ранеными и пленными, около 900 танков, более 1000 стволов артиллерии, более 400 боевых самолетов. Наибольшие потери понес Египет - 80 процентов от всего имевшегося у него военного снаряжения и боевой техники. Только на Синайском полуострове в результате эффективного применения израильтянами бригадных тактических групп египтяне потеряли около 17 тыс. чел. личного состава и 709 танков, из которых 100 были захвачены в полной исправности и с неизрасходованным боекомплектом и около 200 - с незначительными повреждениями. Безвозвратные потери Египта составили 11,5 тыс. чел., в плен попало 5,5 тыс. египетских военнослужащих. Потери Сирии 50 самолетов и 50 танков, Иордании - более 20 самолетов и 150 танков, Ирака - 2 самолета, не считая 18 самолетов, поврежденных на аэродромах{69}.

Израильские потери во время войны 1967 г. составили: около 800 чел. убитыми, 700 чел. ранеными, около 100 танков и 48 боевых самолетов.

В ходе этой войны Советский Союз направил к берегам Египта оперативную эскадру ВМФ из состава Черноморского флота: один крейсер, 9 эсминцев, 3 подводные лодки. Вскоре к ней присоединилась группа кораблей и подводных лодок из состава Северного флота. Эскадра увеличилась до 40 боевых единиц, в том числе пришло 10 подводных лодок. Корабли находились в боевой готовности с 1 по 31 июня 1967 г. и базировались в египетском порту Порт-Саид. Им противостояли корабли 6-го флота США - два авианосца ( "Америка" и "Саратога"), два крейсера, четыре фрегата, 10 эсминцев, несколько подводных лодок. Эти силы в случае обострения обстановки могли быть усилены войсками Великобритании.

10 июня 1967 г. СССР разорвал дипломатические отношения с Израилем и по прямой линии связи с Вашингтоном довел до мировой общественности, что если Израиль не прекратит боевых действий, то Советский Союз не остановится перед принятием мер военного характера. В тот же день израильские войска огонь прекратили.

Через несколько дней после окончания войны из СССР начались массированные переброски оружия, снаряжения и инструкторов в Египет и Сирию. Была выделена чрезвычайная экономическая помощь. Уже 14 июня в Египет прибыла эскадрилья бомбардировщиков Ту-16. Вслед за ней по воздушному мосту в ОАР стала перебрасываться советская военная техника и оружие. Только в октябре 1967 г. в Египет было доставлено: 100 истребителей МиГ-21, 50 МиГ-19, 60 - Су-7 и 20 бомбардировщиков Ил-28. Вскоре Насер признал, что благодаря советской помощи Египту удалось восстановить свою оборонную мощь.

Война 1967 г. сыграла роль своеобразного катализатора в арабском общественном мнении: ее восприняли как "агрессию Израиля в сговоре с США", что в значительной степени усилило антизападные настроения в этом регионе. В июле 1968 г. произошел новый баасис-тский (от партии Баас) переворот в Ираке, в мае 1969 г. - леворади-кальный переворот в Судане, а 1 сентября 1969 г. - военный переворот в Ливии.

Испытанное национальное унижение за поражение в июньской кампании толкало египетского и сирийского руководителей на периодические антиизраильские демарши. В это время Каир принимает решение на ведение "военных действий малой интенсивности", и уже в марте 1969 г. египтяне начали так называемую "войну на истощение". Она включала, в частности, артиллерийские перестрелки, воздушные бои, рейсы коммандос через Суэцкий канал.

Однако в конце 1969 г. ситуация в регионе резко изменилась, и явно не в пользу Египта. Израиль, опираясь на более высокую боеспособность своей армии и более совершенную военную организацию, а также на полученные от США новые истребители-бомбардировщики Р-4 перенес "войну на истощение" в глубь Египта. Объектами налетов стали не только военные, но и гражданские цели. Искусно используя равнинный характер местности, израильские самолеты летали на исключительно малых высотах, и египетские средства ПВО были не в состоянии отразить рейды вражеской авиации. На вооружении египетской армии имелись лишь зенитная артиллерия и устаревшие советские ЗРК ПВО С-75, предназначенные для стрельбы по высотным целям. Они не могли сбивать израильские "Фантомы", которые атаковали арабские позиции с высоты 50 - 70 м. Нередко израильские самолеты проносились над самыми крышами Каира, напоминая о том, "кто в регионе хозяин".

Все это в комплексе настолько обострило обстановку в Египте, что президент Насер вынужден был обратиться к Москве с просьбой о создании "эффективного ракетного щита" против израильской авиации и посылке в Египет регулярных советских частей противовоздушной обороны и авиации. Содержание просьбы намного превосходило все прежние обязательства СССР, поэтому решение о ее удовлетворении принималось на заседании Политбюро ЦК КПСС{70}.

Некоторую дискуссию в Политбюро вызвали лишь технические детали предстоящей акции. Насер настаивал, чтобы ввод советских войск в Египет произошел открыто. В Москве предпочитали эту акцию не афишировать: в крайнем случае миру можно объяснить, что войска состоят исключительно из добровольцев. А в египетской печати сообщалось про такие возражения Л.И. Брежнева: "Нам никто не поверит, что у нас нашлось столько добровольцев воевать в чужой стране". В конечном итоге все сошлись на том, что акция должна пройти "без огласки".

Вскоре египетский президент снова обратился к советскому руководству с просьбой оказать прямую военную помощь стране, не являющейся участницей Организации Варшавского договора. Если последнее обстоятельство смущает русских, говорил Насер, то Египет готов вступить в Варшавский Договор "хоть завтра" (из воспоминаний советского посла в Египте В. Виноградова){71}.

Эпизодические воздушные схватки между египетскими и израильскими летчиками в районе Суэцкого канала начались весной 1968 года. Со стороны Израиля в воздушных боях участвовали самолеты "Мираж", со стороны Египта МиГи-21. Однако вскоре, после нескольких серьезных потерь, израильтяне взяли передышку. Оперативную паузу они использовали для более тщательной подготовки к воздушным боям с учетом американского опыта во Вьетнаме.

В конце 1969 г. Израиль приступил к осуществлению плана операции "Хордос" с целью уничтожения 18 военно-стратегических объектов Египта. Предварительно ВВС Израиля совершили более 300 разведывательных полетов, в ходе которых выявили египетские зоны ПВО. После их сравнительно легкого подавления израильская авиация получила возможность беспрепятственно наносить ракетно-бомбовые по центральным египетским районам и пригородам Каира. При этом она разрушила символ советско-египетской дружбы металлургический комбинат в Хелуане, где погибло 80 человек.

Именно в этот критический период, 9 января 1970 г., с одного из подмосковных военных аэродромов поднялись в воздух и взяли курс на Каир два самолет Ил-18 с оперативной группой МО СССР. Ее возглавил главнокомандующий войсками ПВО страны Маршал Советского Союза П.Ф. Батицкий. Группе надлежало в срочном порядке подготовить места дислокации для советских воинских частей. Для отправки в Египет отобрали 32 тыс. советских солдат и офицеров, преимущественно из частей и подразделений ПВО. В соответствии со специальным соглашением советские войска направлялись в Египет только для защиты его воздушного пространства. В одном из приказов тогдашнего министра обороны СССР Маршала Советского Союза А.А. Гречко отмечалось: "В поход за Суэцкий канал, если его вдруг перейдут египтяне, не ходить ни в коем случае".

5 и 8 марта 1970 г. в порт Александрия на теплоходах "Роза Люксембург" и "Георгий Чичерин" прибыли первые подразделения ограниченного контингента советских войск ПВО. Зенитно-ракетными частями командовал генерал-майор П.Г. Смирнов, а полками истребительной авиации - генерал-майор авиации Г.У. Дольников. При перевозке войск морем из города Николаева соблюдались все меры секретности. Офицеры, солдаты и сержанты сдавали личные документы, переодевались в гражданскую одежду, а по прибытии в Александрию - в форму египетской армии. Погрузка и разгрузка личного состава и боевой техники, а также все марши для занятия стартовых позиций ЗРК проходили только ночью. В светлое время суток войска находились в так называемых "отстойниках", строго соблюдая маскировку.

Однако несмотря на принятые меры, уже через несколько дней в западной печати появились сведения о "советском присутствии в Египте", включая точные координаты новых позиций ЗРК. Израильское радио сразу стало вести передачи на русском языке "специально для советских воинов". По оценкам американских экспертов, в первых числах марта 1970 г. в Египет прибыло 1500 советских военнослужащих с зенитно-ракетными комплексами и 150 - 200 летчиков истребительной авиации. К концу года количество личного состава увеличилось до 15 - 20 тыс. человек. С египетских аэродромов начали работать советские противолодочные самолеты Ил-38 и самолеты Ан-12, совершавшие разведывательные полеты.

Всего в районах Каира, Александрии, Асуана, в зоне канала и других местах был развернут 21 советский зенитно-ракетный дивизион с новейшим по тем временам вооружением. Кроме того, на военных аэродромах близ Каира, Александрии и Асуана базировались два полка самолетов-перехватчиков МиГ-21. Советские войска составили главную силу в отражении ожесточенных израильских авианалетов на Египет, которые возобновились летом 1970 г.

Впервые советские летчики вступили в воздушные бои 30 июля 1970 г. южнее Суэца. В первом из них 12 истребителей МиГ-21 встретились с 12 израильскими истребителями "Мираж" и восемью штурмовиками Р-4. В итоге 4 самолета МиГ-21 были сбиты, несколько летчиков погибли. Сказалось отсутствие опыта и применение традиционной тактики воздушного боя. В дальнейшем такие неудачи не повторялись{72}. Советские летчики освоили перехват штурмовиков и истребителей противника. При этом (как в Корее и Вьетнаме) успешными оказались методы борьбы с израильской авиацией - из засад с передовых аэродромов, с использованием нетрадиционных способов ведения боевых действий. В конечном итоге летчики освоили навыки группового маневренного воздушного боя (как правило, в составе звена).

Надо отметить, что с прибытием советских частей в Египет резко возросло количество целевых налетов израильтян на средства ПВО, прикрывавшие крупнейшие египетские города и Асуанскую плотину, где также находились советские военнослужащие. Всего же за период развертывания и занятия боевых порядков зенитно-ракетными дивизионами (с марта по август) израильская авиация совершила около 6 тыс. налетов, при этом более 40 процентов из них непосредственно для ударов по средствам ПВО.

С 1970 г. на вооружение зенитно-ракетных войск Египта из Советского Союза начали поступать ЗРК С-125, ЗРК "Квадрат" и ПЗРК "Стрела-2". Они применялись совместно с ЗРК С-125, поставленными Египту незадолго до этого. Увеличилось и количество зенитной артиллерии, в том числе и за счет поставок ЗСУ-23-4 "Шилка".

Личному составу ракетных дивизионов приходилось вести боевые действия в специфической для себя обстановке - в многодневных ожиданиях воздушного противника, находившегося на пятиминутном подлетном удалении, в условиях, когда в некоторые дни операторы обнаруживали и вели до двухсот воздушных целей. Советские солдаты и офицеры испытывали и немалую психологическую нагрузку, ведь они находились в чужой стране, на чужой войне, в чужой форме, без документов и знаков различия. Положение усугублял непривычный, тяжелый климат: песчаные бури, изнуряющая жара, низкая влажность.

Тем не менее боевая работа продолжалась. 30 июня дивизион командованием капитана В.П. Мапяуки сбил первый израильский "Фантом", за что командир был награжден орденом Красного Знамени. А через несколько дней, 5 июля, пылающим факелом врезался в египетскую землю второй "Фантом", сбитый дивизионом С.К. Завесницкого.

Образец стойкости и воинской доблести показал личный состав дивизиона под командованием подполковника В.М. Толоконникова. 18 июля на советскую зенитно-ракетную группировку осуществили налет двадцать четыре "Фантома" (6 групп по 4 истребителя в каждой). В ходе ожесточенного боя ракетчики уничтожили два самолета противника и подбили один. Израильтянам удалось вывести из строя антенный пост - "глаза дивизиона". Лейтенант Сергей Сумин не растерялся в этой ситуации и, вскочив на открытую площадку, стал давать голосом координаты приближающихся целей. Однако в результате прямого попадания снаряда в пусковую установку в момент ее перезаряжания и взрыва ракеты Сергей Сумин погиб. Погиб и весь пусковой расчет: братья Иван и Николай Довганюки, Н. Дибижа, И. Наку, А. Мамедов, А. Забуга, Е. Диденко.

Тела героев были отправлены на Родину - на Украину, в Молдавию, в Азербайджан, в Белоруссию{73}. Товарищам, погибшим 18 июля 1970 г., посвящена написанная однополчанами песня:

Жара стояла днем и ночью,

Со лба струился пот ручьем...

Антенны шарят по эфиру:

Найти - задача, сбить огнем!

"Фантомы" падали в пустыню,

И рвался к небу черный столб...

Стоят здесь русские ребята,

И враг от смерти не уйдет!

Никто не бросит поле боя,

Услышав УРСов злобный вой,

В районе города Сайда,

В пустыне знойной и сухой.

Земля стонала от разрывов

И засыпала все песком,

А с неба сыпались снаряды

Как сильный ливень под Орлом.

Но только сжав штурвал покрепче,

Мальчишка шел в тот смертный бой

В районе города Сайда,

В пустыне знойной и сухой.

Мне часто снятся те ребята,

Друзья, погибшие в бою.

Отдавших честно жизнь солдата

Их не увидите в строю...

Мы помним их и не забудем,

Как не забудем смертный бой,

Где нам пришлось, двадцатилетним,

Пройти крещение войной!{74}

Высокое мастерство и мужество при отражении налетов вражеской авиации проявили дивизионы, которыми командовали подполковники К.И. Попов и Н.М. Кутынцев. Позже им было присвоено звание Героев Советского Союза.

Вскоре после того, как советские ракетные дивизионы уничтожили сразу 12 израильских боевых самолетов, было установлено перемирие (7 августа 1970 г.) и "война на истощение" пошла на убыль.

Всего с 20 июля 1969 г. по начало августа 1970 г. было сбито 94 израильских самолета, что равнялось примерно 50 процентов от имевшегося в Израиле парка боевых машин. С 4 августа советские военнослужащие никаких боевых действий не вели, что было связано с началом египетско-израильских консультаций. Советские воины-зенитчики занимались в основном обслуживанием боевой техники и обучением египетских солдат и офицеров. В марте 1971 г. первая группа советских специалистов была заменена вновь прибывшими из СССР военнослужащими.

В тот же период (а именно сразу после смерти Гамаля Абдель Насера 28 сентября 1970 г.) началось постепенное ухудшение советско-египетских отношений, хотя на первых порах новый египетский президент Анвар Садат стремился действовать так же, как и его предшественник, и после нескольких официальных визитов в Москву даже подписал 15 мая 1971 г. договор о дружбе и сотрудничестве с СССР. Между тем уже в июле следующего года он объявил о выводе из страны 15 тыс. советских военных специалистов с передачей египетской стороне всего оружия и военной техники, которые использовались непосредственно советскими военнослужащими.

Вместе с тем военные поставки шли в необходимых размерах, продолжалось экономическое сотрудничество. С декабря 1972г. по июнь 1973 г. Египет получил значительное количество советского оружия.

Однако мир на Ближнем Востоке просуществовал недолго. Решение начать войну против Израиля было принято А. Садатом и президентом Сирии X. Асадом уже летом 1973 года. Египетские и сирийские вооруженные силы, казалось, извлекли уроки из поражения 1967 г., восстановили с советской помощью свою боевую мощь, их моральное состояние заметно повысилось, и можно было надеяться на ограниченный военный успех. Руководители Египта и Сирии, конечно, понимали, что США не допустят тотального военного разгрома Израиля. Но, как и прежде, они возлагали надежду на то, что в случае неудачи Советский Союз не допустит полного поражения своих союзников.

6 октября 1973 г. в 3 часа дня по израильским позициям на Синае и Голанских высотах были нанесены удары с воздуха. Египетские войска переправились через Суэцкий канал и закрепились на его восточном берегу, продвинувшись за трое суток вглубь на 15 - 30 км. Сирийцы начали наступление на Голанах, в течение двух дней освободили их значительную часть с главным городом Эль-Кунейтра. Боевые действия проводились в виде фронтовых наступательных операций. Произошли крупные танковые сражения, в которых принимали участие сотни танков, бронемашин, десятки самолетов. Широкое применение получили ПТУРСы и зенитные ракеты различных типов. Очередная арабо-израильская война стала реальностью.

На первых порах основные военные усилия Израиль направил на северный фронт. Сочетая маневренные и позиционные действия, ему удалось уничтожить почти все сирийские танки и развернуть контрнаступление на Дамаск. Сирийские части и подошедшие к ним на помощь подразделения иракских и иорданских вооруженных сил вынуждены были отступить на вторую линию обороны. Однако Израилю не удалось установить господство в воздухе, так как в Сирии с советской помощью была оперативно развернута современная система ПВО, за пультами управления которой нередко находились советские офицеры. Кроме того, сирийские летчики-истребители накануне войны прошли специальную подготовку под руководством пакистанских инструкторов: они достаточно хорошо освоили технику пилотирования МиГ-21 на режимах полета, близких к критическому (что категорически запрещалось советскими нормами безопасности полетов), обучились многим приемам ведения одиночного и парного боя, которыми владели противники - израильские пилоты{75}.

Надо признать, что все участники войны несли ощутимые потери. За неделю боев, к примеру, было уничтожено около 300 арабских и чуть меньше 100 израильских самолетов и вертолетов. Израиль лишился более трети своих танков, около 2 тыс. единиц бронетехники недосчиталась арабская сторона. Некоторых видов боеприпасов оставалось лишь на несколько дней. В этой ситуации после настоятельного призыва о помощи США начали массированную переброску оружия Израилю. То же самое чуть раньше сделал и СССР, оказав необходимую поддержку Египту и Сирии.

Через четыре дня после начала военных действий советские самолеты Ан-12 и Ан-22 начали совершать регулярные рейсы в Каир. За короткое время было сделано около 900 вылетов. На борту самолетов находились необходимые боеприпасы и военная техника. Однако основное количество грузов шло морем, а потому они стали прибывать к месту назначения лишь к концу войны.

СССР развернул в Восточном Средиземноморье значительный флот, численность которого к концу октября достигла 96 единиц, включая 34 боевых корабля и 23 подводные лодки. Это предпринималось с целью предупреждения возможных попыток Израиля сорвать советские поставки. Израильские катера потопили в Латакии только один советский сухогруз. На Западе усиление советской Средиземноморской эскадры рассматривалось как признак того, что она может быть использована для поддержки советских регулярных войск, если они будут направлены в район конфликта. В принципе, такая возможность не исключалась.

Когда перед израильскими танковыми колоннами открылся прямой путь на египетскую столицу, в стране началась паника. Садат, поддерживая постоянную связь с советским посольством, обратился к СССР и США с просьбой совместно или раздельно прислать воинские контингенты в Египет, чтобы остановить наступление израильтян. Советская сторона снова пошла навстречу Садату. Было заявлено, что если американцы откажутся от совместной акции, то мы будем действовать сами.

С 20 по 22 октября в Москве находился госсекретарь США Г. Киссинджер. В результате интенсивных переговоров был выработан проект резолюции по ближневосточному вопросу, которую 23 октября принял Совет Безопасности ООН. Она предусматривала немедленное прекращение огня и всех военных действий с остановкой войск на занимаемых ими на 22 октября позициях. Сторонам предлагалось начать переговоры с целью вывода израильских войск со всех захваченных с 1967 г. территорий. Египет и Сирия поддержали резолюцию.

Однако начать войну оказалось гораздо легче, чем закончить. Только 18 января 1974 г. на 101-м километре шоссе Каир - Суэц, в присутствии американской делегации, египетские представители подписали с израильтянами соглашение о разъединении войск. Израиль отводил свои войска на 32 км от Суэцкого канала. 31 мая аналогичное соглашение, но уже при посредничестве СССР и США, подписали Израиль и Сирия. Сирии возвращалась часть Голанских высот с Кунейтрой на условиях демилитаризации и размещения здесь войск ООН.

17 сентября 1978 г. Израиль и Египет при участии США подписали Цэвидские соглашения. 26 марта следующего года в Вашингтоне был заключен мирный договор между двумя странами. Начался вывод израильских войск с Синайского полуострова, который завершился в апреле 1982 г.

Что же касается участия в этих событиях Советского Союза, то он продемонстрировал военную мощь, сосредоточив военно-морские силы в Средиземном море, обеспечил как морские коммуникации в Сирию и Египет, так и необходимый контрбаланс вероятному американскому вмешательству в конфликт. Одновременно стали зримыми возможности советской военно-транспортной авиации при организации воздушных мостов в Египет и Сирию. Однако главными действующими лицами этой демонстрации могущества и верности союзническому долгу были советские люди.

Не всем им было суждено вернуться домой. При отражении налетов вражеской авиации, в воздушных боях, в результате авиакатастроф и несчастных случаев при исполнении служебных обязанностей погибло более сорока советских военнослужащих; вследствие болезни умерло шесть человек.

Все поставленные перед ними Родиной задачи советские военные советники и специалисты выполнили с честью.

Советские военнослужащие, погибшие в Египте

АВВАКУМОВ Георгий Никитович, 1944 года рождения. Русский. Призван Успенским РВК Луганской области. Старшина 1-й статьи, подводная лодка Б-31 4-й эскадры подводных лодок Северного флота. Погиб при исполнении служебных обязанностей 17 июня 1967 г.

БЕЛЬВЕДЕРСКИЙ Леонид Васильевич, 1920 года рождения. Русский. Полковник, преподаватель высшей военной академии им. Насера вооруженных сил ОАР. Умер от болезни 12 марта 1970 г.

БУХАРЕВ Алексей Иванович, 1928 года рождения. Русский. Капитан, офицер отдела кадров аппарата Главного военного советника в вооруженных силах ОАР. Погиб 7 сентября 1969 г.

ВЛАСЕНКО Николай Терентьевич, 1923 года рождения. Украинец. Полковник, советник командира пехотной дивизии вооруженных сил ОАР по ПВО. Умер от ран 30 января 1970 г.

ВОРОШИЛОВ Александр Юрьевич, 1950 года рождения, Московская область, Ленинский район, п. Солнцево. Русский. Призван Ленинским РВК. Матрос, большой противолодочный корабль "Стройный" Северного флота. Погиб при исполнении служебных обязанностей 21 апреля 1969 г.

ДИДЕНКО Евгений Федорович, 1950 года рождения, Белорусская ССР, Витебская область, Толочинский район, д. Словения. Рядовой, водитель, 582-й зенитно-ракетный полк. Погиб при отражении налета израильской авиации 18 июля 1970 г. Награжден орденом Красной Звезды (посмертно).

ДОБИЖА Николай Владимирович, 1950 года рождения, Молдавская ССР, Дандюжанский район, с. Арнокошены. Молдаванин. Рядовой, номер пусковой установки, 582-й зенитно-ракетный полк. Погиб при отражении налета израильской авиации 18 июля 1970 г. Награжден орденом Красной Звезды (посмертно).

ДОВГАНЮК Иван Андреевич, 1950 года рождения, Украинская ССР, Ивано-Франковская область, с. Сопово. Украинец. Призван Ко-лымыйским РВК Ивано-Франковской области. Рядовой, старший номер пусковой установки, 582-й зенитно-ракетный полк. Погиб при отражении налета израильской авиации 18 июля 1970 г. Награжден орденом Красной Звезды (посмертно).

ДОВГАНЮК Николай Андреевич, 1950 года рождения, Украинская ССР, Ивано-Франковская область, с. Сопово. Украинец. Призван Колы-мыйским РВК Ивано-Франковской области. Рядовой, старший номер пусковой установки, 582-й зенитно-ракетный полк. Погиб при отражении налета израильской авиации 18 июля 1970 г. Похоронен на кладбище в с. Сопово. Награжден орденом Красной Звезды (посмертно).

ЖУРАВЛЕВ Владимир Александрович, 1932 года рождения, Алтайский край, Солонешенский район, с. Солонешное. Призван Вокзальным РВК г. Томска. Капитан, старший летчик, 135-й истребительный авиационный полк. Погиб в воздушном бою 30 июля 1970 г. Похоронен на Заельцовском кладбище в г. Новосибирске. Награжден египетским орденом "Звезда воинской доблести" (посмертно).

ЗАБОТИН Виктор Алексеевич, 1949 года рождения. Русский. Призван Октябрьским РВК г. Грозный. Матрос, танкер "Койда" Черноморского флота. Погиб 1 сентября 1969 г. в порту Александрия при исполнении служебных обязанностей на танкере.

ЗАБУГА Александр Анатольевич, 1949 года рождения, Украинская ССР, г. Днепропетровск. Украинец. Призван Жовтневым РВК г. Днепропетровска. Ефрейтор, старший оператор батареи, 582-й зенитно-ракетный полк. Погиб при отражении налета израильской авиации 18 июля 1970 г. Похоронен на кладбище в г. Запорожье. Награжден орденом Красной Звезды (посмертно).

ЗАКИРОВ Наиль Шагитович, 1952 года рождения, Челябинская область, Кунашакский район, с. Муслюмово. Башкир. Рядовой, оператор. Умер от болезни 31 августа 1971 г. Похоронен на кладбище в с. Муслюмово.

КАЛАНЧА Василий Дмитриевич, 1949 года рождения. Украинец. Призван Черновицким ГВК Украинской ССР. Матрос, сторожевой корабль "Волк" Черноморского флота. Погиб 8 февраля 1970 г. при исполнении служебных обязанностей на корабле.

КАЛЬЧЕНКО Михаил Петрович, 1920 года рождения, Курская область, Щигровский район, п. Опухтино. Русский. Полковник, советник командира пехотной бригады вооруженных сил ОАР. Погиб 7 января 1970 г. в результате налета израильской авиации.

КАРАСЕВ Павел Григорьевич, 1930 года рождения, Алтайский край, Благовещенский район, с. Шимолино. Русский. Майор, советник командира зенитно-ракетного дивизиона вооруженных сил ОАР. Погиб при исполнении служебных обязанностей 9 сентября 1969 г.

КИСТЕНЬ Ким Викентьевич. Капитан, инструктор по практическому использованию зенитно-самоходной установки (ЗСУ-57-2). Умер в военном госпитале 4 декабря 1962 г.

КОЗЛОВСКИЙ Михаил Леонидович, 1951 года рождения. Сержант, начальник радиорелейной станции - командир радиоотделения, 3-й зенитно-ракетный дивизион 582-го зенитно-ракетного полка. Погиб в результате несчастного случая 15 апреля 1970 г. Отправлен для захоронения в СССР 18 апреля 1970 г.

КОРНЕЕВ Василий Григорьевич, 1924 года рождения, г. Калинин. Русский. Полковник, советник командира зенитно-ракетной бригады вооруженных сил ОАР. Погиб при исполнении служебных обязанностей 9 сентября 1969 г. Похоронен на кладбище Никола-Малица в г. Калинине.

КОРОБКО Алексей Александрович, 1928 года рождения. Русский. Подполковник, советник командира танкового батальона вооруженных сил ОАР. Погиб 16 мая 1970 г.

КОРОБКО Валентин Григорьевич, 1950 года рождения. Украинец. Призван Нахимовским РВК г. Севастополя. Матрос, морской танкер-снабженец "Борис Чиликин" Черноморского флота. Погиб при исполнении служебных обязанностей 29 июля 1972 г.

КРИВЕНКО Дмитрий Иванович, 1948 года рождения. Украинец. Призван Джанкойским РВК Крымской области. Матрос, подводная лодка Б-49 Северного флота. Погиб при исполнении служебных обязанностей 27 марта 1969 г.

КРИСНЯК Вадим Иванович, 1924 года рождения. Украинец. Старший лейтенант, военный специалист в вооруженных силах ОАР. Умер от болезни 14 октября 1971 г.

КУЛИКОВ Владимир Михайлович, 1928 года рождения. Русский. Подполковник, советник командира авиационной эскадрильи вооруженных сил АРЕ. Погиб в результате авиационной катастрофы 8 февраля 1972 г.

ЛАВРИК Николай Романович, 1935 года рождения. Украинец. Майор, советник командира зенитно-ракетного дивизиона вооруженных сил ОАР. Погиб в июле 1970 г.

ЛЕКСТУТИС Витаутас Юргис, 1950 года рождения. Литовец. Призван Клайпедским ГВК Литовской ССР. Старший матрос, плавучая база подводных лодок "Магомет Гаджиев" Северного флота. Погиб при исполнении служебных обязанностей 8 ноября 1971 г.

МАМЕДОВ Алшат Гейдан-оглы, 1944 года рождения, Азербайджанская ССР, Сальянский район, с. Баюк-огят. Азербайджанец. Рядовой, старший номер пусковой установки, 582-й зенитно-ракетный полк. Погиб при отражении налета израильской авиации 18 июля 1970 г. Награжден орденом Красной Звезды (посмертно).

МИНЧИЙ Дмитрий Дмитриевич, 1947 года рождения. Украинец. Матрос, подводная лодка Б-31 4-й эскадры подводных лодок Северного флота. Погиб при исполнении служебных обязанностей 17 июня 1967 г.

МИХАЛЮК Юрий Александрович, 1950 года рождения. Украинец. Призван Шепетовским РВК Хмельницкой области Украинской ССР. Матрос, эсминец "Бравый" Черноморского флота. Погиб 9 ноября 1970 г. в результате столкновения эсминца с английским авианосцем "Арк Ройал".

МИШКОРЕЗ Николай Евдокимович, 1922 года рождения. Украинец. Полковник, советник командира пехотной дивизии вооруженных сил ОАР по наземной артиллерии. Умер от болезни 10 февраля 1970г.

НАКУ Иван Иванович, 1950 года рождения, Молдавская ССР, Ниспоренский район, с. Байросды. Молдаванин. Рядовой, номер пусковой установки, 582-й зенитно-ракетный полк. Погиб при отражении налета израильской авиации 18 июля 1970 г. Награжден орденом Красной Звезды (посмертно).

ОГИБЕНИН Иван Федорович, 1920 года рождения. Русский. Полковник, советник командира пехотной дивизии вооруженных сил ОАР. Погиб при исполнении служебных обязанностей 28 января 1970 г.

ОРОБЧЕНКО Петр Васильевич, 1927 года рождения. Украинец, Подполковник, советник командира инженерно-саперного батальона вооруженных сил ОАР. Умер от болезни 12 июля 1971 г.

ОСТАПЕНКО Виталий Григорьевич, 1930 года рождения. Русский. Майор, советник командира зенитно-артиллерийского дивизиона пехотной дивизии вооруженных сил ОАР. Погиб при исполнении служебных обязанностей 17сентября 1969г.

СААКЯН Геннадий Александрович, 1937 года рождения. Армянин. Капитан, техник по обслуживанию аэродромных передвижных электроагрегатов. Погиб при исполнении служебных обязанностей 18 ноября 1969 г.

САХАРЧУК Иван Семенович, 1947 года рождения. Белорус. Призван Каменецким РВК Брестской области Белорусской ССР. Матрос, спасательное судно СС-21 Черноморского флота. Погиб при исполнении служебных обязанностей 22 августа 1968 г. в районе порта Александрии.

СЕРГИЕНКО Анатолий Станиславович, 1947 года рождения. Украинец. Лейтенант, военный специалист в вооруженных силах ОАР. Умер 19 ноября 1970 г.

СИМОНОВ Александр Иванович, 1946 года рождения. Русский. Лейтенант, крейсер "Красный Кавказ" Черноморского флота. Погиб 26 февраля 1969 г. при исполнении служебных обязанностей на корабле.

СКВОРЦОВ Владимир Павлович, 1945 года рождения. Русский. Призван Петроградским РВК г. Ленинграда. Старшина 2-й статьи, подводная лодка Б-31 4-й эскадры подводных лодок Северного флота. Погиб при исполнении служебных обязанностей 17 июня 1967 г.

СОЗОНТОВ Григорий Валентинович, 1928 года рождения. Русский. Подполковник, советник начальника штаба танковой бригады вооруженных сил ОАР. Умер в апреле 1971 г.

СТРОЙКИН Борис Семенович, 1950 года рождения. Русский. Матрос, эсминец "Бравый" Черноморского флота. Погиб 9 ноября 1970 г. в результате столкновения эсминца с английским авианосцем "Арк Ройал".

СУМИН Сергей Петрович, 1946 года рождения, Свердловская область, Серовский район, п. Сосьева. Русский. Призван Грибановским РВК Воронежской области. Лейтенант, старший техник - начальник антенного поста, 582-й зенитно-ракетный полк. Погиб при отражении налета израильской авиации 18 июля 1970 г. Похоронен на кладбище в с. Строгальск Воронежской области. Награжден орденом Красного Знамени (посмертно).

ТИМОФЕЕВ Вячеслав Васильевич, 1940 года рождения. Русский. Капитан, военный специалист в вооруженных силах АРЕ. Умер от болезни 23 апреля 1974 г.

УВАРОВ Сергей Сергеевич, 1944 года рождения. Русский. Старшина 1-й статьи, подводная лодка Б-31 4-й эскадры подводных лодок Северного флота. Погиб при исполнении служебных обязанностей 17 июня 1967 г.

УСОВ Анатолий Леонтьевич, 1949 года рождения. Русский. Призван Октябрьским РВК г. Мурманска. Матрос, сторожевой корабль СКР-13 Черноморского флота. Погиб при исполнении служебных обязанностей 17 января 1969 г.

ШАРОВ Анатолий Васильевич, 1950 года рождения, сержант, командир отделения - механик взвода управления, 1 -и зенитно-ракетный дивизион 559-го зенитно-ракетного полка. Погиб в результате несчастного случая 16 мая 1970 г. Отправлен для захоронения в СССР 18 мая 1970г.

ЮРЧЕНКО Николай Петрович, 1937 года рождения, Украинская ССР. г. Сталине. Призван Сталинозаводским РВК г. Сталине. Капитан, командир звена, 135-й истребительный авиационный полк. Погиб при исполнении служебных обязанностей 30 июля 1970 г. Награжден египетским орденом "Звезда воинской доблести" (посмертно).

ЮСУБОВ Зияддин Махмуд-оглы, 1954 года рождения. Азербайджанец. Лейтенант, переводчик арабского языка. Погиб при исполнении служебных обязанностей 28 января 1970 г.

ЯКОВЛЕВ Евгений Герасимович, 1933 года рождения, Башкирская АССР, Альшеевский район, Адамовский с/с. Призван Ленинским РВК г. Уфы. Капитан, летчик, 135-й истребительный авиационный полк. Погиб в результате авиационной катастрофы 1 августа 1970 г. Награжден египетским орденом "Звезда воинской доблести" (посмертно).

Сирия в арабо-израильской войне (1982г.)

После окончания боевых действий в 1973 году Сирия по советским военным поставкам в регион переместилась на первое место. Сюда же направлялось большинство военных советников и специалистов, которые заменяли коллег, принимавших непосредственное участие в планировании и проведении боевых действий сирийской армии во время последней войны. В основном они занимались обучением национальных кадров технике пилотирования (на базе самолетов УТИ МиГ-15) и тактике использования истребителей МиГ-17 и МиГ-21, штурмовиков Су-76, военно-транспортных самолетов Ан-24 и вертолетов Ми-8. В последующем в их задачу входило переучивание сирийцев на более современную боевую технику, поставки которой постоянно увеличивались.

В Сирии сложился традиционно сильный и полностью укомплектованный аппарат советских военных советников. На генералов и офицеров возлагались обязанности по оказанию практической помощи командному составу вооруженных сил Сирийской Арабской Республики (САР) в организации боевой подготовки в соединениях и частях, определении мер по повышению боевой и мобилизационной готовности войск и сил флота и совершенствованию их организационно-штатной структуры, а также в создании системы управления войсками и освоении советских образцов оружия и военной техники. Коллектив советских военных советников и специалистов возглавлял Главный военный советник в сирийских вооруженных силах, он же - советник министра национальной обороны. Он поддерживал тесные контакты с министром обороны, с генштабом, с командующими видами вооруженных сил и начальниками родов войск. Главному военному советнику непосредственно подчинялись старшие советники при командующих ВМС, ВВС и ПВО Сирии, а также советники при ряде управлений министерства обороны. При нем работал небольшой по численности штат, возглавляемый начальником штаба - советником начальника генерального штаба армии и вооруженных сил, который руководил советниками при управлениях генштаба САР. В войсках военные советники находились при командирах дивизий, бригад, отдельных полков, начальниках штабов и основных начальниках родов войск, а также при заместителях командиров дивизий по технической части и тыла.

Состав военных специалистов определялся количеством и сложностью поставляемого Советским Союзом оружия и военной техники, способностью обучить необходимое число сирийских военнослужащих и совместно с ними обеспечить поддержание техники в постоянной боевой готовности. Руководство военными специалистами осуществлял старший группы специалистов - заместитель Главного военного советника по вооружению.

Советы по вопросам строительства вооруженных сил сирийской стороне давались, как правило, в устном виде, а по наиболее важным из них разрабатывались письменные рекомендации. В качестве примера можно привести кропотливую совместную работу по формированию и подготовке ракетной бригады, оснащенной оперативно-тактическим комплексом Р-17э "СКАД". Учебный процесс длился семь месяцев и включал пять периодов, в течение которых отрабатывались действия боевых и контрольных групп. Проводились тактико-специальные учения в присутствии президента Сирии и других официальных лиц. Цели ракетчики поразили с высокой точностью, о чем с восторгом писали местные газеты.

Особое внимание советские специалисты уделяли освоению сирийской стороной новой военной техники и оружия, поставляемых из СССР. Среди них танки Т-62, самолеты Су-7, МиГ-23, 130-мм артиллерийские системы, ракетные комплексы "Стрела" и более современные модификации ПТУРСов. К концу 70-х годов вооруженные силы Сирии не только полностью восстановили боевую мощь, но и значительно выросли в количественном и особенно качественном отношении. Они резко повысили боевую выучку и, по мнению Главного военного советника в Сирии в период с 1974 по 1977 г. М.Н. Терещенко, научились вести современный бой{76}. Подобное положение давало сирийскому руководству определенное преимущество в противостоянии с Израилем.

Летом 1982 г. израильское руководство приняло решение о вторжении в Ливан. Цель операции, вылившейся в очередную арабо-израильскую войну, разрушение военных структур Организации освобождения Палестины в Ливане и оказание помощи христианским силам в захвате политической власти в стране. В качестве объектов нападения были намечены также сирийские части в долине Бекаа.

К началу боевых действий на юге Ливана находились вооруженные отряды палестинцев, а также три отдельные бригады и два отдельных воздушно-десантных полка Сирии. Антиизраильская группировка насчитывала 42 тыс. чел., 318 танков, 836 орудий, минометов и установок реактивной артиллерии, более 500 противотанковых орудий, зенитно-ракетные комплексы.

Для решения наступательных задач израильское командование создало группировку сухопутных войск в составе двух усиленных бронетанковых дивизий, насчитывавших около 30 тыс. чел., 420 танков, 470 орудий и минометов и до 100 единиц противотанковых средств. Поддержка наземных войск с воздуха возлагалась на группировку из 180 боевых самолетов и вертолетов.

6 июня израильская авиация двумя массированными налетами (по 120 самолетов в каждом) нанесла удары по аэродромам и стационарным средствам ПВО на территории южного Ливана. 9 и 10 июня она практически уничтожила сирийскую авиацию и мобильные средства ПВО. Следует сказать, что ВВС Сирии к тому времени располагали достаточным количеством современной боевой техники. По сведениям официального Дамаска, с 6 по 11 июня сирийские летчики только на самолетах МиГ-23 выполнили 52 самолето-вылета и провели 7 воздушных боев. Они сбили 6 самолетов противника и потеряли 6 своих. Двенадцать сирийских летчиков погибли, а четверо катапультировались{77}.

Еще в октябре 1980 г. между СССР и Сирией был заключен-договор, один из пунктов которого гласил: "Если третья сторона произведет вторжение на территорию Сирии, то Советский Союз будет вовлечен в события". Естественно, речь шла об Израиле. Дамаску твердо обещали, что уже в ближайшем будущем Сирия сможет самостоятельно, без поддержки арабских стран, противостоять Израилю и даже, в случае необходимости, воевать с ним. Для этого, разумеется, требовались колоссальные поставки в САР советской военной техники, причем на льготных условиях. Однако осуществление их всячески тормозилось. Советское руководство рассчитывало, что в обмен на военную помощь и поддержку Сирия даст согласие на строительство на ее территории в районе Латакии - Баниаса советской военно-морской базы, для 5-й советской средиземноморской эскадры. Именно в Средиземном море в июле 1981 г. прошли совместные советско-сирийские учения, завершившиеся высадкой советского десанта морской пехоты. Это были первые и единственные столь крупные маневры, в которых совместно с войсками СССР участвовала армия страны, не входящей в Организацию Варшавского Договора. Только 8 апреля 1982 Москва согласилась с мнением официального Дамаска о нецелесообразности строительства советской базы на сирийском побережье.

В Москве располагали достоверными данными о готовящемся нападении Израиля на Ливан. На этот случай в штабе Главного военного советника в Сирии генерал-полковника Г. Яшкина разрабатывались планы операций сирийских вооруженных сил, которые, по замыслу, должны были не только оказать косвенную поддержку 30-тысячному сирийскому контингенту в Ливане, но и быть готовыми к самостоятельной оперативно-стратегической деятельности.

6 июня в 14.00, фактически заручившись согласием ливанского правительства, израильские войска вторглись в южный район страны.

Вскоре после высадки в Ливане американских морских пехотинцев сирийский президент Хафез Асад обратился в Москву с просьбой направить в Бейрут подразделения советской морской пехоты. В октябре 1982 г. в Кремль были вызваны посол и главный военный советник в Сирии. Буквально на следующий день в Москву прилетел X. Асад, который провел переговоры с новым советским руководителем Ю.В. Андроповым. Было принято решение: в Сирию для защиты ее пространства от возможных бомбардировок израильтян направить три советских зенитно-ракетных полка ПВО дальнего действия, оснащенные ракетами САМ-5 и СС-21, один технический полк, а также подразделения радиоэлектронной борьбы. Количество советских военнослужащих планировалось в пределах 5 - 6 тыс. человек. Тут же СССР довел до сведения США и Израиля, что "не допустит резкого смещения военного баланса" в регионе{78}".

Первый транспорт с войсками прибыл под покровом ночи в порт Латакия 10 января 1983 года. Переодетые в гражданскую одежду советские солдаты высаживались на берег под видом туристов. Остальные пять транспортов подошли в последующие дни. Уже 23 января 231-й зенитно-ракетный полк (ЗРП) ПВО дальнего действия сосредоточился в районе Думейры, что в 40 км западнее Дамаска. К 1 февраля в пяти километрах восточное Хомса развернулся 220-й зенитно-ракетный полк. В один из пригородов Дамаска прибыл технический полк. Вертолетные отряды РЭБ развернулись на столичном военном аэродроме, а подразделения наземной РЭБ - на Голанском плато и в долине Бекаа. На территории Ливана регулярных советских частей не было, однако в расквартированных здесь сирийских подразделениях находилось значительное количество советских военных советников и специалистов, которые принимали непосредственное участие в боевых действиях.

Что же касается территории Сирии, то развернутые здесь советские зенитно-ракетные полки находились в относительной безопасности. Израиль знал об их дислокации, но, не желая прямой военной конфронтации с СССР, запрещал своим летчикам пересекать установленную Х. Асадом так называемую "зеленую зону" - зону, в пределах которой разрешалось открывать огонь по противнику. Лишь однажды, в сентябре 1983 г., израильский "Хоккай" пересек эту условную границу на большой высоте, и по указанию сирийского президента его сбили зенитчики 220-го зенитно-ракетного полка.

Осенью 1983 г. израильтяне вывели свои войска из Ливана, а в июле 1984 г. весь личный состав советских воинских частей покинул территорию Сирийской Арабской Республики.

Следует отметить, что еще до арабо-израильской войны 1982 г., во время боевых действий в Сирии, погибли наши военные советники подполковники В. К. Головкин и А. П. Сипаков; умер от болезни заместитель Главного военного советника генерал-майор В.К. Свекровин.

В период кризисных ситуаций на Ближнем Востоке там почти постоянно в прибрежных акваториях находились корабли Военно-Морского Флота СССР, но непосредственного участия в войнах и конфликтах они не принимали. Вместе с тем Советское правительство, оперативно реагируя на изменения военно-политической обстановки, формировало и направляло в регион крупные группировки ВМФ для решения "отдельных" задач. К ним относились:

во-первых, демонстрация силы в противовес американским или натовским военно-морским группировкам, - присутствие кораблей под флагом ВМФ СССР вблизи арабских берегов свидетельствовало не только о наличии советских интересов в регионе (акватории), но и о способности оказать эффективную помощь арабской стороне;

во-вторых, поддержание стабильности на Ближнем Востоке (в непосредственной близости от советских границ) отвечало интересам безопасности СССР;

в-третьих, ведение постоянного наблюдения как за кораблями США и НАТО, так и за морской активностью противоборствующих сторон;

в-четвертых, охрана коммуникаций отечественного торгового судоходства в Средиземном море;

в-пятых, разминирование водных акваторий вблизи арабских стран.

В 1974 г. после завершения боевого траления в Суэцком канале (когда был открыт для безопасного плавания район, общей площадью свыше 1200 кв. миль) отряд советских кораблей под командованием капитана 1 -го ранга А. Аполлонова вошел в акваторию Красного моря, затем в небольшой египетский порт Хургада. До этого египетское правительство просило о разминировании порта американцев, французов, англичан, но получило отказ. Согласие восстановить судоходство в Суэцком заливе дал Советский Союз. Впервые в истории отечественному военно-морскому флоту довелось проводить боевое траление в чужих водах собственных мин сложнейших модификаций.

Советским кораблям у единственного 150-метрового причала порта Хургада выделили участок всего в 30 метров. Здесь могла разместиться лишь плавмастерская, к которой по графику швартовались тральщики для ремонта. Все остальные корабли стояли на рейде или же находились в районе боевого траления. Из-за отсутствия на причале каких-либо более или менее пригодных помещений под склады тысячи тонн доставленных грузов, гидрографическое оборудование лежали прямо под открытым небом, накаляясь на солнце и подвергаясь заносам песка из-за постоянных бурь. Все же советским морякам удалось успешно выполнить задачу: они обнаружили и уничтожили несколько сот мин.

Таким образом, в послевоенный период в течение нескольких десятилетий на Ближнем Востоке постоянно находились советские военнослужащие. На их долю выпало быть неизменными активными участниками почти всех региональных кризисов, конфликтов и войн. Стойко перенося тяготы и лишения нелегкой армейской службы, усугубленные длительным отрывом от Родины, тяжелым климатом, они с честью и достоинством выполнили свой интернациональный и воинский долг, зачастую рискуя собственной жизнью. Понятия "долг", "честь", "мужество", "подвиг" - вечны, а значит, вечна и память потомков о советских воинах-интернационалистах.

Советские военные советники, погибшие в Сирии

ГОЛОВКИН Вячеслав Константинович, 1938 года рождения. Русский. Подполковник, советник командира механизированной бригады вооруженных сил САР. Погиб во время боевых действий 8 октября 1978 г.

СВЕКРОВИН Василий Константинович, 1915 года рождения. Русский. Генерал-майор, заместитель главного военного советника - советник начальника Генерального штаба вооруженных сил САР. Умер от болезни 4 июня 1970 г.

СИПАКОВ Александр Петрович, 1932 года рождения, Украинская ССР, Луганская область, г. Ровеньки. Русский. Подполковник, советник начальника штаба механизированной бригады вооруженных сил САР. Погиб во время боевых действий 6 октября 1973 г.

Нелегкие будни российских миротворцев

На сегодняшний день основная тяжесть решения задач миротворчества на постсоветском пространстве легла на Россию, которая является единственным государством СНГ, добровольно взявшим на себя сложные миротворческие функции, осуществляя не только разъединение сторон, но и стабилизацию обстановки в районах конфликтов и восстановление мирной жизни. Важную роль играют российские МС в конфликтах на территории бывшего СССР: в Молдавии, Южной Осетии, Абхазии, Таджикистане, а также в Северо-Кавказском регионе России - в Северной Осетии и Ингушетии.

Миротворческие силы Российской Федерации представляют собой контингенты военного и гражданского персонала, а также правоохранительных органов, комплектуемые на добровольной основе по контракту и выделенные для участия в ОПМ по мандату ООН и региональных организаций.

Всего, по состоянию на март 1994 г., численность военнослужащих РФ, участвовавших в ОПМ, составила 16000 человек{79} . Для выполнения этих задач были задействованы части и подразделения 27 гв. мед (ПриВО), 45 гв. мед (ЛенВО), 59 гв. мед Оперативной группы российских войск (ОГРВ) в Приднестровском регионе Республики Молдова, ВДВ, а также часть сил и средств Группы российских войск в Закавказье (ГРВЗ). На конец 1996 года одновременно в ОПМ на территории государств-участников СНГ было задействовано: личного состава - около 10 000 человек, танков - 168, БМП и БТР - 532, артиллерии 247, вертолетов - 29, автомобилей - 1380.

Основополагающим документом, определяющим создание миротворческих контингентов РФ, принципы их применения и порядок использования, является Закон РФ "О порядке предоставления Российской Федерацией военного и гражданского персонала для участия в деятельности по поддержанию или восстановлению международного мира и безопасности", принятый Государственной Думой 26 мая 1995 г. Этот закон определил содержание и функции специального воинского контингента России, установил порядок предоставления военного и гражданского персонала для участия в операциях по поддержанию или восстановлению международного мира и безопасности, а также при выполнении Российской Федерацией принятых обязательств по международным договорам и соглашениям.

В мае 1996 г. для реализации этого федерального закона Президент РФ подписал Указ № 637 "О формировании специального воинского контингента Вооруженных Сил Российской Федерации для участия в деятельности по поддержанию или восстановлению международного мира и безопасности", которым определены количество привлекаемого в его состав воинского контингента, а также вопросы его финансирования.

Предусматривалось сформировать в пределах установленной штатной численности Вооруженных Сил РФ специальный воинский контингент для участия в деятельности по поддержанию или восстановлению международного мира и безопасности в составе 17 мотострелковых и 4 парашютно-десантных батальонов в количестве 22 тыс. человек{80}.

В соответствии с Указом в министерстве обороны России уже утвержден "Перечень соединений и воинских частей Вооруженных Сил Российской Федерации для участия в деятельности по поддержанию или восстановлению международного мира и безопасности".

На основании Указа Президента Правительство РФ 19 октября 1996 г. приняло Постановление № 1251, которое утвердило Положение о специальном воинском контингенте в составе Вооруженных Сил Российской Федерации для участия в деятельности по поддержанию или восстановлению международного мира и безопасности. С 1 декабря 1996 г. началась его подготовка и обучение по специальным программам.

Функции миротворческого контингента РФ и принципы его использования, как предполагается, будут аналогичны КСПМ СНГ. Однако решение о направлении его за пределы Российской Федерации принимается Президентом или Правительством РФ в рамках их конституционных полномочий и утверждается Советом Федерации РФ.

Подготовка и оснащение контингента осуществлялаются за счет средств федерального бюджета, выделяемых на оборону. Расходы на его содержание в период участия в ОПМ предусматриваются в федеральном бюджете отдельной строкой в статье расходов на международную деятельность.

Важный аспект проблемы финансирования миротворческой деятельности, требующий решения, заключается в том, что Россия, являясь посредником в разрешении конфликтов и используя контингенты своих Вооруженных Сил для проведения ОПМ, не получает никаких денежных или материальных компенсаций, хотя расходы ее довольно значительны. Другие страны СНГ, согласно Ташкентскому протоколу, должны выделять на миротворческие операции согласованное количество средств, но не всегда выполняют принятые на себя обязательства.

Из своего бюджета Россия выделяет крупные суммы на миротворческие операции: в 1992 году - 1 млрд. рублей (в ценах 1992 года), в 1993 г. свыше 26 млрд. рублей. В 1994 году только на "умиротворение" конфликта между Грузией и Абхазией выделено 11 млрд. рублей. Расходы министерства обороны Российской Федерации на миротворческие операции в районах конфликтов за 1 -е полугодие 1996 г. составили около 23,5 млрд. рублей.

Всего с 1992 г. до середины 1997 г. в ОПМ на территории СНГ и за его пределами приняло участие более 50 тысяч российских военнослужащих, которые в большинстве своем с честью и достоинством выполнили свой воинский и гражданский долг{81}.

Присутствие воинских контингентов в "горячих точках" позволило значительно улучшить социально-политическую обстановку в регионах, перейти к поиску мирного диалога, восстановлению народного хозяйства и возвращению беженцев.

При осуществлении миротворческих функций российские воинские контингенты несли потери, общее число которых за период с 1992 г. по декабрь 1996 г. составило: 227 чел. убитыми и 159 - ранеными{82} . Самые большие потери приходятся на долю российского контингента в КСПМ в Таджикистане (150 убитых и 79 раненых). Далее в порядке уменьшения потерь следуют: Абхазия, Приднестровье, бывшая Югославия, Южная Осетия.

"Голубые каски" на Черном море{83}

Всего в составе миротворческих сил в различных горячих точках мира сегодня служат более 22 тысяч российских солдат и офицеров. В 1997 году их содержание обошлось в 512,4 млрд. рублей.

2 августа 1997 г. министр обороны Грузии Вардико Надибаидзе собирался на свадьбу дочери. Но выпить за здоровье молодых в тот день ему не довелось. Эдуард Шеварднадзе отправил его в срочную командировку в Москву - добиваться вывода русских миротворцев с территории Абхазии.

Переговоры закончились ничем. Россия заявила, что не собирается выводить домой "голубые каски" несмотря на высокую цену "похода" - в 1996 г. в Абхазии было убито 50 человек, ранено свыше 100, российский бюджет "похудел" на 116 млрд. рублей.

Всячески препятствует выводу войск и руководство Абхазии из-за воинственных заявлений руководителей террористического отряда "Белый легион". Так, один "легионеров" Рамин Пирцхалава заявил грузинскому информагентству "Прайм-Ньюс", что как только русские солдаты покинут зону конфликта, "народные мстители" в течение месяца решат проблему Абхазии. То есть возвратят ее Грузии. В числе легионеров Пирцхалавы более тысячи беженцев, терять которым, в сущности, нечего - их дома разрушены, родственники погибли во время боевых действий три года назад.

Местное население Абхазии выступает однозначно "за" продление мандата Коллективных сил по поддержанию мира. Подавляющее большинство жителей республики (79 процентов) высказалось за присутствие российских войск на черноморском побережье Кавказа.

Миротворческие операции нашей армии начались весной 1992 г. в Южной Осетии. Тогда войска Закавказского военного округа встали между грузинами и осетинами по границам городов Цхинвали, Джава, Знаури, по берегам реки Большая Лиахва.

Потом были кровопролитные бои в Приднестровье, вызванные острыми противоречиями между Кишиневым и Тирасполем.

Летом 1993 г. вспыхнула война на благословенных пляжах Абхазии. Сотни тысяч беженцев и туристов заполонили гудаутский военный аэродром, сухумский, потийский и сочинские порты. Вчерашние отдыхающие в трусах и сандалиях спасались от вооруженных автоматчиков, прятались в подвалах от артиллерийских и бомбовых разрывов.

Некогда цветущие мандариновые и лимоновые рощи, виноградники, бамбуковые заросли посекли осколки мин и снарядов. Гагра, Пицунда, Новый Афон и Сухуми стали похожи на фронтовые города. Расстрелянные и сожженные.

"Резервисты" поневоле: где служат российские миротворцы?

Всего в составе миротворческих сил в различных горячих точках (в Абхазии, Таджикистане, Приднестровье, Южной Осетии, Югославии) в 1997 г. служило более 22 тыс. российских солдат и офицеров. Для этих целей в Российской армии "зарезервировано" 17 мотострелковых и 4 парашютно-десантных батальона. Об этом корреспонденту "Профиля" рассказал помощник начальника Генштаба по вопросам миротворческой деятельности Александр Аренахин. По его словам, в зонах конфликтов в 1997 г. одновременно находилось более 10 тысяч "голубых касок".

В бывшей Югославии российский миротворческий контингент находится с апреля 1992 г. Россию в Хорватии представлял отдельный парашютно-десантный батальон, а в Боснии и в Герцеговине отдельная воздушно-десантная бригада. Всего 2277 человек. 188 боевых бронированных машин (БМП, БТР и БРДМ), 445 автомобилей и 17 артиллерийских орудий.

В Приднестровье российские миротворцы были введены 23 июля 1992 г. По полгода по очереди их роль исполняли солдаты и офицеры Ленинградского и Приволжского военных округов. С конца 1996-го эту миссию выполняли один батальон 179-го мотострелкового полка 59-й мотострелковой дивизии бывшей 14-й армии и батальон 183-го мотострелкового полка той же 59-й МСД. Это 494 солдата и офицера, 31 боевая бронированная машина, 44 автомобиля и 4 вертолета.

В Южной Осетии российские воинские части на правах миротворцев находятся с 9 июля 1992 г. В составе миротворческих частей входят 557 российских солдат и офицеров. Плюс 36 БТР, БМП и БРДМ, 52 автомобиля и 9 артиллерийских орудий.

Роль Коллективных миротворческих сил СНГ в Таджикистане с 25 мая 1993г. выполняла 201-я мотострелковая дивизия России.

В составе миротворческих сил России в Таджикистане в 1997 г. насчитывалось 6141 солдат и офицер, 148 танков, 306 боевых бронированных машин, 212 артиллерийских орудий, 1189 автомобилей, 19 вертолетов и 9 самолетов. Среди них 7 истребителей-штурмовиков Су-27 и два транспортных Ан-30 и Ан-26.

В Абхазии воинский миротворческий контингент России находится с 23 июня 1994 г. Общая численность войск России здесь составляет 1640 человек. Плюс 7 танков, 127 боевых бронированных машин, 16 артиллерийских орудий, 173 автомобиля и 6 вертолетов.

Всего непосредственное участие в миротворческих операциях в 1997г. принимало 11109 российских солдат и офицеров, 153 танка, 254 артиллерийских орудия, 688 бронетранспортеров, боевых машин пехоты и боевых разведывательно-дозорных машин, 19 систем реактивного залпового огня, 1903 автомобиля, 29 вертолетов и 9 самолетов.

Проблемы миротворцев

Уже никого не удивляет то, что наши военнослужащие бедствуют, получают низкую зарплату, не имеют жилья. Удивительно то, что они при этом продолжают выполнять боевые задачи, в том числе и в рамках миротворчества. Впрочем, существующие проблемы не только материального свойства. Много хлопот военным доставляют политические игры по поводу их присутствия в той или иной "горячей точке".

В частности, руководство Грузии настаивает на том, чтобы российские миротворцы, размещенные в Абхазии, по сути взяли на себя полицейские функции и обеспечили своим оружием возвращение беженцев в Гальский район Абхазии (там до междуусобной войны проживало более двухсот тысяч грузинских семей). Абхазское руководство выступает категорически против.

Оно готово обеспечить безопасность возвращения в Гальский район только тех беженцев, которые не принимали участия в боевых действиях против абхазов.

От России, оказавшейся таким образом между Сциллой и Харибдой, по истине требуются чудеса дипломатии.

Армия - это не милиция

Российские офицеры-миротворцы в Абхазии говорят, что подчиненные им войска никогда не будут выполнять полицейские функции.

"Если бы в составе коллективных сил, которыми мы командуем, - говорят они, - были правоохранительные органы, тогда другое дело. Но их нет. И таких функций мы выполнять не можем".

В Тбилиси считают по-другому. Парламент Грузии потребовал от России вывести миротворческие войска, если они не обеспечат возвращение беженцев в Гали. Кроме того, депутаты настаивают на ликвидации российских военных баз в Грузии, так как "Россия не выполняет своих союзнических обязательств".

Руководство Грузии пытается апеллировать к мировому сообществу. Периодически проходят встречи абхазских и грузинских лидеров в Женеве под эгидой ООН. Правда, особых результатов эти форумы не дают. Абхазия выступила против предложенного ввода на ее территорию войск ООН, опасаясь раздела республики по боснийскому варианту.

Постскриптум

30 июля 1997 г., за день до истечения полномочий миротворческих сил в Абхазии в районе села Приморское снайпером был убит двадцатилетний российский солдат Владислав Мокшин - из поселка Черная Речка, что под Самарой.

Небеса не рухнули, никто из государственных деятелей по обе стороны от Ингури этого не заметил.

Список сокращений

АК - автомат Калашникова

АО - автономная область

АПРФ - Архив Президента Российской Федерации

АРЕ - Арабская Республика Египет

АССР - Автономная Советская Социалистическая Республика

бад - бомбардировочная авиационная дивизия

БМ - боевая машина

БМП - боевая машина пехоты

БТР - бронетранспортер

ВДВ - воздушно-десантные войска

ВДД - воздушно-десантная дивизия

ВНОС - внешнее наблюдение, оповещение и связь

ВО - военный округ

ВПП - взлетно-посадочная полоса

ВЧ - высокая частота

г. - город

ГВК - городской военный комиссариат

ГВС - Главный военный советник

ГСВГ - Группа советских войск в Германии

ГСМ - горюче-смазочные материалы

ГУПВ - Главное управление пограничных войск

д. - деревня

ДШК - крупнокалиберный пулемет Дегтярева - Шпагина

ЗАС - засекреченная связь

зенад - зенитно-артиллерийский дивизия

ЗРВ - зенитно-ракетные войска

зрд - зенитно-ракетная дивизия

зрдн - зенитный ракетный дивизион

зрп - зенитный ракетный полк

ЗСУ - зенитно-самоходная установка

ЗУРС - зенитный управляемый реактивный снаряд

над - истребительная авиационная дивизия

иак - истребительный авиационный корпус

иап - истребительный авиационный полк

ИБА - истребительно-бомбардировочная авиация

КВЖД - Китайско-восточная железная дорога

к-з - колхоз

КП - командный пункт

КС - кумулятивный снаряд

КСП - контрольно-следовая полоса

м. - местечко

МПК - малый противолодочный корабль

мсд - мотострелковая дивизия

НП - наблюдательный пункт

НУРС - неуправляемый реактивный снаряд

о. - остров

ОАР - Объединенная Арабская Республика

обато - отдельный батальон аэродромно-технического обслуживания

ОВД - Организация Варшавского Договора

ОВС - Объединенные вооруженные силы

ОГВК - объединенный городской военный комиссариат

оз. - озеро

ОМА - отдельная механизированная армия

п. - поселок

пгт. - поселок городского типа

ПЗРК - подвижный зенитно-ракетный комплекс

ПМ - плавучая мастерская

ПРТБ - подвижная ракетно-техническая база

ПТУРС - противотанковый управляемый реактивный снаряд

ПУАЗО - приборы управления артиллерийским зенитным огнем

раз. - разъезд

РВГК - резерв Верховного главного командования

РВК - районный военный комиссариат

РВСН - ракетные войска стратегического назначения

РККА - Рабоче-крестьянская Красная Армия

РЛС - радиолокационная станция

РПГ - ручная противотанковая граната

РПД - ручной пулемет Дегтярева

РПК - ручной пулемет Калашникова

РСД - ракета средней дальности

РТБ - ракетно-техническая база

РТВ - радиотехнические войска

РЭБ - радиоэлектронная борьба

с. - село

САУ - самоходная артиллерийская установка

СВН - средства воздушного нападения

СВС - советские военные советники и специалисты

СГВ - Северная группа войск

с-з - совхоз

СКР - сторожевой корабль

СКС - самозарядный карабин Симонова

с/с - сельский совет

ее - совершенно секретно

ст. - станция (станица)

СЭВ - Совет экономической взаимопомощи

ТАСС - Телеграфное агентство Советского Союза

ТВД - театр военных действий

ТЭЧ - технико-эксплуатационная часть

УРС - управляемый реактивный снаряд

УТИ - учебно-тренировочный истребитель

х. - хутор

ЦАМО РФ - Центральный архив Министерства обороны Российской Федерации

ЦВМА - Центральный военно-морской архив

ЦКП - центральный командный пункт

ЦХСД - Центр хранения современной документации

Примечания

{1} Гриф секретности снят. Потери Вооруженных Сил СССР в войнах, боевых действиях и военных конфликтах. Статистическое исследование. М.: Воениздат, 1993. 415 с.

{2} У края ядерной бездны (Из истории Карибского кризиса 1962 г.). Мему-арно-монографический очерк. М.: Грэгори-Пэйдж, 1998. 398 с.

{3} Гриф "секретно" снят. Книга об участии советских военнослужащих в арабо-израильском конфликте. М.: Леспромэкономика, 1997. 248 с.

{4} Книга памяти. 1946 - 1982.Т.10.М.: Патриот, 1999.

{5} Вартанов В.Н. Операция "2": Советские добровольцы в антияпонской войне китайского народа в 30 - 40 гг. М.: Институт военной истории, 1992; Вечным сном спят в китайской земле. Мемориальный альбом.

{6} Вооруженные подразделения китайцев, перешедших на сторону японских оккупационных сил и воевавших против войск КПК.

{7} ЦАМОРФ. Ф. 26-Б. Оп. 28578. Д. 161. Л. 229; Д. 171. Л. 30.

{8} Журнал "Проблемы Дальнего Востока". 1977. № 1. С. 147 - 150. (Материал дается в сокращении).

{9} Журнал "Вестник ПВО". 1991. № 1. С. 72 - 77. (Материал дается в сокращении).

{10} Здесь и далее данные приводятся по материалам Центрального архива Министерства обороны Российской Федерации (ЦАМО РФ), фонды 23, 487, 5, 40, 64иак, 16-А, 23.

{11} Газета "Патриот". 1982. № 47. (Материал дается в сокращении.)

{12} Журнал "Вестник ПВО". 1990. № 2.

{13} Газета "Красная звезда". 1991. 28 дек. (Материал дается в сокращении.)

{14} Газета "Сын Отечества". 1993. №48. (Материал дается в сокращении)

{15} Воспоминания В. Викулина публикуются впервые.

{16} Здесь и далее сохранена стилистика документов.

{17} Маоизм: Военная теория и практика. М.: Воениздат, 1978. С.197.

{18} Территориальные притязания Пекина: современность, история. Сборник. М.: Политиздат, 1979. С. 20 - 21.

{19} Там же. С. 21.

{20} Цит. по: Территориальные притязания... С. 23.

{21} Внешнеполитические концепции маоизма. М.: Международные отношения, 1975. С.25.

{22} Филиппова И. Прикоснись сердцем к подвигу: Документальная повесть о пограничнике Н. Петрове. Изд. 2-е, испр., доп. Улан-Удэ: Бурят, кн. изд-во, 1985. С. 32.

{23} Борисов О.Б., Колосков Б.Т. Советско-китайские отношения, 1945 1980. Изд. 3-е, доп. М.: Мысль, 1980. С. 411 - 412.

{24} Журнал "Пограничник". 1969. № 6. (Материал дается в сокращении).

{25} Газета "Труд". 1969. 8 марта. (Материал дается в сокращении).

{26} Пограничник. 1969. №7. (Материал дается в сокращении).

{27} Пограничник. 1981. № 3. (Материал дается в сокращении).

{28} Пограничник. 1969. № 13

{29} Пограничник. 1969. №8

{30} Пограничник. 1969. №17

{31} При подготовке материала наряду с другими источниками использована статья А. Мусалова. См.: журнал "Спецназ". 1997. № 1.

{32} Пограничник. 1969. № 17. (Материал дается в сокращении.)

{33} Пограничник. 1969. № 18. (Материал дается в сокращении).

{34} Пограничник. 1996. № 8. (Материал дается в сокращении.) В 1969 г. генерал-майор И.П. Петров - заместитель начальника политотдела войск Восточного пограничного округа.

{35} Установить modus vivendi - определить взаимные отношения. Временное соглашение по какому-либо международному вопросу, заключенное сторонами в расчете на его окончательное урегулирование впоследствии.

{36} Вооруженная борьба народов Азии за свободу и независимость. 1945 1980. М.: Наука, 1984. С. 93 - 97.

{37} Воспоминания А.В. Благодерова, председателя Тверского отделения ветеранов войны во Вьетнаме, публикуются впервые.

{38} Красная звезда. 1989. 13 апр.

{39} При подготовке материала использована статья адмирала С. Зуенко "Подвиг в Читтагонге". - Военно-исторический журнал. 1979. № 11. С. 53 - 56.

{40} Архив Внешней политики МИД РФ. Ф. 077. Оп. 37. П. 187. Д. 6. Л. 31.

{41} Советские войска находились на территории Венгрии сначала, после Второй мировой войны, в соответствии с соглашением союзных держав, затем на основании договора между СССР и Венгрией, подписанного в 1947 г. Позднее их присутствие стало регламентироваться соответствующими пунктами Варшавского Договора.

{42} Красная звезда. 1991. 5 нояб. (Материал дается в сокращении.). Заметки В.И.Фомина, которыми дополнены воспоминания, публикуются впервые.

{43} Журнал "Исторический архив". 1993. № 5.

{44} Военная история Отечества с древних времен до наших дней. В 3-х т, Т. 3. М.: Институт военной истории, 1995. С. 47.

{45} Валета И. Советское вторжение в Чехословакию, 1968. Пер. с англ. М.: Прогресс, 1991. С. 191.

{46} Гриф "секретно" снят. С. 398.

{47} Военно-исторический журнал. 1994. № 4. (Материал дается в сокращении).

{48} См.: Военно-исторический журнал. 1992. № 11. С. 34.

{49} Военно-исторический журнал. 1992. № 12. С. 34 - 35.

{50} У края ядерной бездны. С. 134.

{51} У края ядерной бездны. С. 195 - 204. (здесь и далее материалы даются в сокращении.)

{52} У края ядерной бездны. С. 246 - 253.

{53} У края ядерной бездны. С. 299 - 314.

{54} У края ядерной бездны. С. 393.

{55} ЦХСД. Фонд 5. Опись 30. Д. 399. Печатается по: У края ядерной бездны. С. 361-370.

{56} Газета "На смену" (Свердловск).1991, 23 февр. (Материал дается в сокращении).

{57} На самом деле младший лейтенант Д.Чижов являлся выпускником ускоренных одногодичных курсов португальского языка при Военном Институте иностранных языков (ВИИЯ) в Москве, в Мозамбике находился в служебной командировке. В музее ВИИЯ есть стенд с фотографией Д.Чижова и описанием его подвига.

{58} Красная звезда. 1995. 27 дек.

{59}  "Красная звезда". 2000. 9 сент.

{60} Отрывок из дневника воина-интернационалиста Игоря Ждаркина, участника боевой операции, которая в современной истории Анголы получила название "Сражение при Куито-Куанавале".

{61} Кубинские войска стали перебрасываться в Эфиопию с декабря 1977 г., не только с Кубы, но и из Анголы. По оценкам различных западных специалистов, общая численность кубинских войск в Эфиопии достигла 17 - 20 тыс. чел. Прибыв со штатным и боевой техникой, включавшей танки Т-62 и БМП, эти части составили основную ударную силу эфиопских вооруженных сил. Успешно действовали и кубинские летчики.

{62} Вооруженная борьба народов Африки за свободу и независимость. М.: Наука, 1974. С. 206.

{63} Государства НАТО и военные конфликты. М.: Наука, 1987. С. 167.

{64} Хрущев С. Никита Хрущев: кризисы и ракеты. М., 1994. Т. 1. С. 142.

{65} Герцог X. Арабо-израильские войны. Рус. яз. Т. 1. Лондон, 1986. С. 171.

{66} 1Wehrkunde 957. 3. 13 - 14.

{67} Вооруженная борьба народов Африки...С. 384.

{68} Новое время. 1997. №21.0.32 - 33.

{69} Международная жизнь. 1994. № 9. С. 132.

{70} Васильев А. Россия на Ближнем и Среднем Востоке: от мессианства к прагматизму. М.: Наука, 1993. С. 92.

{71} Цит. По: Вечерний клуб. 1994. 13 авг.

{72} Авиация и космонавтика. 1994. №3 - 4. С. 30 - 31.

{73} Гриф "секретно" снят... С. 105.

{74} Там же... С. 224

{75} Авиация и космонавтика. 1994. №5 - 6. С. 37.

{76} Терещенко М.Н. Полвека на службе Родине, или Крутые повороты судьбы. Воспоминания. М.: Ваш Выбор ЦИРЗ, 1996. С. 258 - 269.

{77} Вестник воздушного флота. 1995. № 1. С. 52 - 53; № 2. С. 50 - 51.

{78} Васильев А. Россия на Ближнем и Среднем Востоке: от мессианства к прагматизму. С. 149.

{79} Родин В.А. Коалиционные группировки миротворческих сил: проблемы и решения//Военная мысль. 1994. № 6. С. 32 - 37.

{80} Собрание законодательства Российской Федерации. 1996. № 19. Ст. 2256.

{81} Собрание законодательства Российской Федерации. 1996. № 19.

{82} Там же.

{83} Статья из журнала "Профиль", 1997. Приводится в сокращении.

Content

Автор неизвестен
Россия (СССР) в войнах второй половины XX века